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От составителей

Проект издания настоящего сборника был пред
ложен составителями в 1997 г. в качестве одного из 
мероприятий по проведению Года мира и согласия в 
Калужской области. Инициаторов проекта поддер
жали Вице-губернатор области А. Д. Артамонов и 
Директор Департамента образования и науки 
В. Я. Филимонов.

Авторы проекта поставили перед собой следую
щую задачу: собрать и опубликовать разнообразные 
материалы, рассказывающие о событиях, произо
шедших в 1917 г. на Калужской земле. Концепция 
издания позволяет читателю познакомиться с дея
тельностью органов государственной власти, обще
ственного самоуправления, политических партий в 
эпоху революционных потрясений. Уделено внима
ние и повседневным, бытовым проблемам, волно
вавшим жителей края в тот период (впрочем, многие 
из них актуальны и в наши дни).

Таким образом, материалы сборника позволяют 
не только предпринять попытку реконструировать 
события уже относительно далекого прошлого, но и 
воссоздать духовную атмосферу, окружавшую калу
жан в тревожные дни января-декабря 1917 г.

В 1997-1999 гг. составителями была проведена 
работа по выявлению и подготовке к публикации до
кументов и материалов по истории края 1917 г. в Го
сударственном архиве Калужской области (ГАКО), 
Государственном архиве Российской Федерации 
(ГАРФ), Калужском областном краеведческом музее 
(КО КМ ), Российской государственной библиотеке 
(РГБ). Составители отобрали для публикации в 
сборнике документы более чем из 20 фондов ГАКО и 
ГАРФ, статьи из местных и центральных периодичес
ких изданий ( “ Голос Калуги” , “ Калужский республи-



канец” , “ Молодые порывы” , “ Трудовая мысль” , 
“ Свободный пахарь” , “ Свободный гражданин” , “ Из
вестия Калужского Совета рабочих и солдатских де
путатов” , “ Калужская правда” , “ Утро России” , 
“Дело народа” ). В издание также включены отдель
ные источники из сборника “ Установление советс
кой власти в Калужской губернии: Документы и ма
териалы: март 1917 —  июль 1918 г.” (Калуга, 1957). 
При этом отдельные публикации сборника были 
проверены и по необходимости уточнены.

Включенные в настоящее издание документы и 
материалы имеют различный характер и предназна
чение: отчеты, циркулярные письма, телеграммы, 
объявления и воззвания губернатора и полицейских 
чинов, губернского, уездных комиссаров и иных ин
ститутов государственной власти, объявления, воз
звания и прошения органов самоуправления, обще
ственных организаций и отдельных лиц, статисти
ческие итоги выборов гласных Калужской городской 
думы, газетные публикации. Такой корпус источни
ков призван дать целостное представление о событи
ях общественно-политической, экономической, куль
турной и частной жизни края в 1917 г. При выявле
нии архивного документа и аналогичного газетного 
сообщения предпочтение отдавалось публикации 
последнего как имеющего больший общественный 
резонанс.

Отметим, что многие сюжеты, отраженные на 
страницах сборника, относятся к числу малоисследо
ванных. Таковы, например, избирательные кампа
нии по выборам гласных Калужской городской думы 
и депутатов Учредительного собрания, реформирова
ния церковно-приходской жизни, попытки органов 
Временного правительства контролировать ситуа
цию на местах в периоды политических кризисов 
1917г.

Особо значителен корпус источников ключевых 
месяцев -  марта и октября. Составители включили в 
сборник все сообщения газеты «Голос Калуги» о дея-



тельности Общественного Исполнительного комите
та в марте 1917 г., документы, связанные с разгоном 
Калужского Совета солдатских депутатов и протоко
лы уездных комитетов по борьбе с анархией в октяб
ре 1917 г.

Документы и материалы настоящего издания 
сгруппированы помесячно в двенадцать разделов и 
расположены в хронологическом порядке. Каждый 
раздел открывается вступительным очерком д.и.н. 
В. Я. Филимонова. Все источники датируются по 
юлианскому календарю. Датировка документов со 
знаком* дана по дню газетной публикации. Не дати
руются материалы периодической печати, имеющие в 
своем заголовке конкретную дату или слово “ статья” . 
Последние при необходимости возможно датировать 
по газетной публикации.

Археографическая обработка и публикация ис
точников проведена в соответствии с “ Правилами из
дания исторических документов в СССР” (М ., 1990). 
Знаки препинания расставлены в соответствии с со
временными требованиями русского языка. Исправ
лению подверглись только явные опечатки, несуще
ственные ошибки и описки, в том числе и те, которые 
были замечены в написании фамилий, имен и от
честв. Уточнение последних проводилось по “ Памят
ной книжке и адрес-календарю Калужской губернии 
на 1917 год”  и “Дополнению к памятной книжке и ад
рес-календарю Калужской губернии на 1917 год” 
(оба издания —  Калуга, 1917). В отдельных случаях 
унифицированы падежные окончания при сохране
нии стиля и языка документов. Сокращенные части 
слов, как правило, восстанавливались и заключались 
в квадратные скобки. Все архивные документы, не 
имеющие специальной ссылки на место хранения, 
являются документами Государственного архива Ка
лужской области.

Появление настоящего сборника было бы невоз
можным без помощи, оказанной составителям со
трудниками ГАКО: директором Л. И. Сапожниковой,



заместителем директора Л. Л. Авдеевой, научными 
сотрудниками Т. В. Егоровой, Н. В. Зиновкиной, 
Т. А. Моревой, сотрудниками КО КМ : директором 
Г. И. Рояновой, научным сотрудником А. R Гребенки
ным, которым выражаем глубокую признательность. 
Особо благодарны А.В. Лиону, предоставившему со
ставителям возможность проверить и уточнить пуб
ликации значительного корпуса газетных статей из 
личного архива.



От редактора

Первые шаги изучения истории Калужской гу
бернии в 1917 г. связаны с деятельностью созданной 
в 1920 г. Комиссии для собирания и изучения матери
алов по истории Октябрьской революции и истории 
Коммунистической партии (Истпарта). В начале 
1920-х годов, проделав значительную собирательс
кую работу, сотрудники Калужского Истпарта подго
товили юбилейные сборники “ Красный Октябрь. 
1917-1920” (Калуга, 1921), “ Из партийного прошло
го” (Вып. 1,2. (Калуга, 1921 -1923)) и “ Партийная 
мысль. 1917-1927: Юбилейный сборник” (Калуга, 
1927). В этих сборниках впервые были опубликова
ны воспоминания представителей революционного 
движения в губернии, в том числе свидетельства уча
стников Октябрьской революции. Значительный ин
терес представляли написанные по горячим следам 
воспоминания руководителей большевистской орга
низации Калуги в 1917-1918 гг. П. Я. Витолина, 
В. П. Акимова и Н. В. Борисова.

В этот же период на страницах изданного Брянс
ким Истпартом сборника “ Из прошлого: (Революци
онная борьба рабочих Брянской губернии): 1896- 
1917 гг.”  (Вып. 1. Брянск, 1924)увидели свет воспо
минания людиновских большевиков, где содержались 
важные свидетельства о работе наиболее крупной и 
боеспособной партийной организации губернии в 
1917 г. и в предшествующие годы.

Преследуя главную цель “ собрать тот материал, 
который могут дать передовые работники революции, 
участники Октябрьского переворота и строительства 
коммунистической жизни” , сотрудники Калужского 
Истпарта сделали первые шаги в историографии 
проблемы, опубликовав ряд исследовательских ста
тей о событиях Октября 1917 г. в Калуге. Так, С.В.
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Херсонский, используя собранные Истпартом от
дельные архивные документы, воспоминания, мате
риалы газетной периодики, попытался охарактеризо
вать деятельность антибольшевистских сил в этот 
период в Калуге. Состояние экономики Калужской 
губернии в предреволюционные годы кратко рас
смотрел Б. Н. Тихомиров, работавший заведующим 
сектором губкома партии. Выходец из семьи, давшей 
известного историка М . Н. Тихомирова, молодой 
партийный работник являлся руководителем Калуж
ского Истпарта и немало сделал для изучения рево
люционного движения в губернии.

Конечно, подготовленные в 20-е гг. первые ис
следовательские опыты в значительной мере были 
несовершенны, страдали неполнотой, а в ряде случа
ев - недостоверностью фактов, хроникальностью в 
изложении материала, определенной узостью взгля
да на калужские события, которые зачастую отрыва
лись от положения в губернии и стране в целом. Но 
главное их значение в другом —  в постановке вопроса 
о необходимости глубокого и детального изучения 
проблемы.

Новый этап изучения истории края в 1917 г. на
чался во второй половине 1950-х гг. К 40-летию О к
тябрьской революции сотрудниками партийного ар
хива обкома КПСС и госархива Калужской области 
К. А. Поленковым, Н. М . Корсаковой, В.Н. Самцо- 
вой и А. Д. Тарасовой был подготовлен сборник доку
ментов “ Установление советской власти в Калужской 
губернии: Документы и материалы: март 1917 —  
июль 1918 г.”  (Калуга, 1957), который явился значи
тельным событием в историографии вопроса. Доста
точно сказать, что входе работы над сборником впер
вые было проведено целенаправленное комплексное 
выявление архивных документов одновременно в не
скольких архивохранилищах страны. Просмотру под
верглись основные фонды партийного и областного 
государственного архивов, а также фонды ЦПА И М Л 
при ЦК КПСС, ЦГАОР СССР, ЦГВИА СССР, ЦГА-



М О . Активно привлекались также и материалы пе
риодики, в том числе местных газет “ Рассвет” , “ Ком
муна” , “ Калужская правда” , “ Голос Калуги” и др. В 
результате было выявлено свыше тысячи документов 
и 286 наиболее интересных из них (почти все впер
вые) опубликованы. Документы сборника предваряло 
написанное К.А. Поленковым предисловие, в кото
ром предпринималась по существу первая попытка 
дать целостную картину развития революционных 
событий в губернии с марта 1917 по июль 1918 года. 
Ценной для своего времени являлась полная хроника 
событий, также включенная в сборник.

Комплекс опубликованных источников по исто
рии Октябрьской революции в крае дополнили сбор
ники воспоминаний, изданных на рубеже 1950-60-х 
гг. Среди них —  “ В борьбе за О ктябрь” (Калуга,
1957) , “ Незабываемые годы” (Калуга, 1959), “ Ка
лужские большевички” (Калуга, 1960), “ Юность 
комсомольская” (Калуга, 1961), “ Воспоминанияуча
стников борьбы за власть Советов в Смоленской гу
бернии” (Смоленск, 1957) и др. В совокупности эти 
публикации ввели в научный оборот свыше 50 новых 
воспоминаний непосредственных участников уста
новления советской власти в губернии. Отдельные, 
неизвестные ранее документы были опубликованы в 
сборниках “ С Лениным в труде и бою: (В.И. Ленин и 
Калужский край)”  (Тула, 1971) и “ Калужский край” 
(Кн. 3. Тула, 1982).

Сформировавшаяся база выявленных источников 
позволила развернуть во второй половине 1950-х гг. 
изучение главным образом политически значимой 
проблемы —  деятельность большевистских органи
заций в 1917 году.

В эти годы профессором М ГУ  А.П. Гагариным, 
активным участником революционного движения в 
Юхновском уезде, был подготовлен обстоятельный 
исследовательский очерк “ Борьба за установление 
советской власти в Юхновском уезде” (Смоленск,
1958) , которая стала первой работой, специально по-



священной теме установления советской власти в ло
кальном районе губернии.

В 1959 г. В. М . Спиваком и П.А. Шуркиным были 
подготовлены “ Очерки истории Калужской организа
ции КПСС: (90-е гг. XIX в. —  1918 г.)” . Содержащие
ся в “ Очерках” основные оценки и выводы, общая кон
цепция развития партийной организации губернии за 
период 1917-1918 гг. позднее были конкретизирова
ны В.М. Спиваком и в целом утвердились в местной 
историко-краеведческой литературе.

Вместе с тем, в работах В. М . Спивака и 
П. А. Шуркина содержалось немало фактических не
точностей, которые в значительной мере были устра
нены с изданием в 1978 году иллюстрированной 
“ Истории Калужской партийной организации” . К 
историко-партийной историографии проблемы сле
дует отнести также и работу В. Р. Новикова “ У исто
ков движения: (60-е гг. XIX в. —  октябрь 1918 г.)” (В 
кн: Этапы большого пути. (Тула, 1977)), которая 
раскрывает деятельность первых молодежных ком
мунистических организаций края и их вклад в победу 
социалистической революции.

В 1960-70-е годы усиливается интерес к про
шлому родного края, появляются краеведческие 
очерки о городах и районах Калужской области. 
Практически в каждом из них содержались сведе
ния о процессе установления советской власти на 
местах, данные об участниках этих событий. И с 
пользуя неопубликованные воспоминания земля- 
ков-революционеров, авторы краеведческих очерков 
нередко уточняют и детализируют факты, открыва
ют новые имена, расширяют географию революци
онных событий.

К положительным итогам изучения местных со
бытий в 1917-1918 гг. можно отнести то, что иссле
дователями достаточно обстоятельно была проанали
зирована деятельность наиболее крупных партийных 
организаций губернии —  людиновской, жиздринс- 
кой, г. Калуги и других.



Вместе с тем ряд проблем иди освещены схема
тично, или вовсе находятся за пределами интересов 
исследователей. В самом деле, анализ вышедшей ли
тературы позволяет установить, что до сих пор слабо 
изучен процесс установления советской власти в 
большинстве уездов Калужской губернии. В значи
тельной мере это объясняется состоянием источни
ков. Так, из опубликованных в различных книгах и 
сборниках (газетные публикации не учитывались) 
более чем 70 воспоминаний участников революцион
ных событий 38 посвящены событиям в Калуге и од
ноименном уезде, 11 —  Жиздринском, 7 —  Медынс
ком, 5 —  Тарусском уездах. Крайне мало свиде
тельств очевидцев опубликовано по Боровскому (2), 
Мосальскому( 1), Перемышльскому (2), Козельско
му (2) и Мещовскому (1 )уездам. Вообще не опубли
ковано ни одного воспоминания участников револю
ционного движения по одному из наиболее крупных в 
губернии Малоярославецкому уезду. Такое положе
ние, конечно, не способствует изучению широкой 
географии политической жизни губернии в 1917 году.

По-прежнему остаются актуальными предложен
ные еще сотрудниками Истпарта такие важные про
блемы, как: экономическое положение губернии в 
1917 году; деятельность различных партий и обще
ственных организаций; развитие профсоюзного дви
жения и введение на промышленных предприятиях 
рабочего контроля и др. Как это ни удивительно, но в 
литературе специально не анализировалось разви
тие в крае такой важной составляющей революцион
ных событий, как крестьянское движение, хотя по 
предшествующему периоду имеется подобное иссле
дование Ю. В. Харитоновой и Д. А. Щербакова.

Сборник “ Общество и революция: Калужская гу
берния в 1917 г.”  призван в известной мере воспол
нить отмеченные пробелы и ввести в оборот новые 
источники, представить более целостную картину об
щественной жизни в переломный момент развития 
губернии и России.



“Настроение населения 
вверенного мне уезда
спокойное...”

Начало 1917 года в России было тревожным. Продолжавшаяся уже тре
тий год война обнажила и до крайности обострила все противоречия, склады
вавшиеся в предшествующие годы. В провинцию просачивались слухи о не
спокойствии в столице, неудачах на фронте. «Среди населения уезда, но глав
ным образом среди интеллигентной части его, в настоящее время 
наблюдаются толки, разговоры и суждения по поводу последних явлений 
внутренней политики правительства,» —  отмечал в своем донесении жизд- 
ринский уездный исправник. И хотя это ограничивалось, как сообщает автор 
документа, «только в суждениях и разговорах.., но надлежит отметить, что 
мнение и заключение большинства» склонялось больше к позиции Государ
ственной думы, нежели царского правительства.

На обширных территориях российской провинции столичные события от
зывались своеобразным эхом, обостряя и придавая политическую окраску 
локальным конфликтам, складывающимся постепенно в напряженную, взры
воопасную среду, лишь внешне прикрытую относительным спокойствием. Та
кой вывод можно сделать на основании знакомства с донесениями в адрес ка
лужского губернатора, в которых фиксировались изменения в настроениях 
населения уездов.

Даже при поправках на стремление полицейских чинов сохранить «честь 
мундира», нельзя не отметить, что в течение января на территории губернии 
не было отмечено сколько-нибудь масштабных конфликтов, говорящих о при
ближении революционного взрыва.

Документы свидетельствуют о довольно широкой поддержке населением 
курса на «войну до победного конца». Однако врядли следует переоценивать 
масштабы и надежность такой поддержки. В этой связи примечательна замет
ка, опубликованная 6 января в газете «Голос Калуги». Автор наблюдает праз
дничные развлечения на улицах города накануне Рождества и Нового года и 
осуждает калужских обывателей за то, что они тратят немалые средства на 
маскарады, гуляния, в то время как русские люди мерзнут и голодают в око
пах. Нетрудно увидеть подтекст этого частного, но довольно проницательного 
наблюдения: разделяя общий патриотический настрой и поддерживая «войну 
до победы», люди не понимали цели войны и не были готовы идти на крайние
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жертвы ради этой самой победы. Такие настроения еще более давали о себе 
знать по мере обострения продовольственного кризиса.

Ситуация, складывающаяся в Калужской губернии в течение 1917 года, 
подтверждала, что именно продовольственный вопрос постепенно становил
ся катализатором настроений недовольства среди основной массы населения.

По оценке министра земледелия А. А. Риттиха, посетившего Калугу 
31 января 1917 года, губерния входила в число пяти регионов России, 
наиболее остро нуждавшихся в продовольствии. В Воронежской и Пен
зенской губерниях калужским земством было закуплено 676 вагонов зер
на, однако эшелоны не могли быть направлены в Калугу из-за расстрой
ства транспорта.

С мест в губернский центр поступало множество сообщений и о расту
щем недовольстве, особенно среди горожан и беженцев. В эти дни вся Рос
сия, по существу впервые за новейшую историю, видела столь массовые 
очереди за хлебом. Газеты писали о «морозных хвостах», очередях, в кото
рых люди были вынуждены простаивать на холоде от двух до пяти часов.

Именно продовольственный вопрос стал основной причиной обострения 
разногласий между правительством и Государственной думой. В этом про
цессе критическая позиция думских лидеров становилась все более популяр
ной, а правительство не могло рассчитывать на поддержку широких слоев 
населения. Попытки местных властей снять нарастающую напряженность 
путем упорядочения уличной торговли ( разрешение торговать товарами пер
вой необходимости с 10 час. утра), введения карточек, отпуска цен, чтобы 
привлечь на рынок припрятываемый крестьянами хлеб —  все эти меры не 
давали желательных результатов. Острота сложившегося положения нашла 
отражение в материалах губернского продовольственного совещания, состо
явшегося в Калуге 29 января 1917 года.

В донесениях, поступающих из уездов, сообщалось и о конфликтах на 
предприятиях, выполняющих военные заказы, которые по вполне понятным 
причинам также были предметом особого внимания полицейских властей.

В частности, крупная забастовка произошла в самом начале января на Лю- 
диновском заводе Мальцевского акционерного общества. Чтобы не допустить 
остановки производства в снарядном цехе, на завод были направлены 200 сол
дат, и это вызвало массовое недовольство рабочих, опасавшихся уменьшения 
заработков. Всего в забастовке приняло участие около 3 тысяч человек.

13 января бастовали рабочие фабрики И. А. Александрова в Боровском 
уезде. Их требования о повышении зарплаты на 15% были удовлетворены 
(примечательно, что инициаторами протеста были женщины, что показа
тельно на фоне того факта, что февральские события в Петрограде начались 
также с демонстрации женщин).

Документы не содержат свидетельств о сколько-нибудь значительной со
циал-демократической пропаганде в губернии. Участие отдельных социал- 
демократов отмечено лишь в забастовке на Людиновском заводе Мальцевс
кого акционерного общества.

Начало 1917 года в Калужской губернии было отмечено конфликтами на 
фабриках и заводах, ростом недовольства различных слоев общества внут
ренней политикой правительства, ростом цен на потребительском рынке и 
обостряющейся нехваткой продуктов питания.
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№  I

ОБЪЯВЛЕНИЕ КАЛУЖСКОЙ ГОРОДСКОЙ УПРАВЫ 
ОБ ОЧИСТКЕ КРЫШ ОТ СНЕГА*

/ января
Ввиду большого скопления снега на крышах и предстоящей его очистки, 

городская управа просит гг. домовладельцев и управляющих высокими дома
ми в г. Калуге щадить при сбрасывании снега уличные электрические прово
да. Небрежное скидывание снега прямо на провода ведет к расстройству сети, 
могущему повести к приостановкам в действии станции. Относительно сбра
сывания снега с крыш существует обязательное думское постановление, из
данное 13 мая 1914 года, при нарушении которого виновные будут привле
каться к ответственности.

Голос Калуги, 1.1. 1917, № 1.

JV* 2

СТАТЬЯ «МИМОХОДОМ» ИЗ ГАЗЕТЫ «ГОЛОС КАЛУГИ»
С ОЦЕНКОЙ НРАВОВ ГОРОДСКИХ ОБЫВАТЕЛЕЙ

Пользуясь праздничным досугом, я бродил по городу, заглядывая в те 
уголки, где ожидал встретить развлекающуюся публику. Всякий развлекает
ся по своему: кто видит удовольствие в книге, журнале и газете, кто ищет 
уличных приключений, кто жаждет сильных ощущений, кто идет в библиоте
ку, кто в театр, кого тянет кинематографическая драма с надрывом, кто тешит 
себя маскарадом с Никитской улицы, а кто просто шатается, сливаясь с серой 
безличной уличной толпой.

Результат моего обозрения не утешительный.
В музеях я видел пустыню. Хоть шаром покати.
В библиотеках полное безлюдье. Вся развлекающаяся публика распреде

лилась между Никитской улицей с одной стороны и театрально-кинематогра
фическими зрелищами —  с другой. Театр с его празднично-заезженным ре
пертуаром, с фарсами и маскарадами увеселяет гогочущую толпу, падкую на 
грязцу и сальность. Кинематографы бьют на трескучий эффект, играя на пси
хологии толпы.

Маскарады превратились в сборище горничных, кухарок, уличных девиц с 
раскрашенными физиономиями и фланеров, ищущих не развлечения, а удов
летворения животной страсти.

Ничего духовного, идейного, ничего, чтобы говорило уму и сердцу. Ни лек
ций, ни музыкальных вечеров, ни семейных собраний, ни даже пресловутых 
«чашек чаю».

Словно все чистое, светлое, идейное вымерло. Чем-то трупным, тлетвор
ным веет от нынешних праздничных развлечений. В городе, где столько педа- 
гогов-универсантов, где существует педагогическое общество, не нашлось 
людей, которые взяли бы в свои руки организацию разумных развлечений, 
если не для народных низов, то хотя бы для учащегося юношества. И это юно
шество волей не волей ищет развлечений на улице, в грязной толпе искателей 
и искательниц приключений, в кинематографической дребедени и в маскарад
ной грязи, где никакое надзирательское око не распознает замаскированных
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гимназиста или гимназистку, тесно смешивающихся с толпой уличной накипи, 
уличного разврата.

Когда видишь густые толпы народа, осаждающие кассы кинематографов, 
когда наблюдаешь беснующуюся, прыгающую угловато, по-медвежьи, танцу
ющую маскарадную пестрядь, именуемую маскарадной публикой, и мысленно 
переносишься в холодные окопы серых героев-защитников родины, тогда не
вольно задаешься вопросом: что это? Пир во время чумы или отсутствие вся
кого присутствия —  отсутствие патриотизма, сознания величайшей важности 
переживаемого исторического момента и даже простого уважения того вели
кого акта, почти вселенского таинства, которое совершает наша родина?

И другое. На весь этот угар, на все эти пустые, бессодержательные раз
влечения публика (если это слово приложимо к ней), тратит десятки, сотни и 
тысячи рублей. А подумала ли она о том, что наши братья, проливающие за 
нас кровь, мерзнут в окопах, что они нуждаются в теплой фуфайке, что они 
заслужили получить от нас рождественский подарок?

Ничего подобного.
Грустно, читатель!

Прохожий
Голос Калуги, 6. I. 1917, №  6.

№ 3

СООБЩЕНИЕ О ПРИБЫТИИ В КАЛУГУ 
И ВСТУПЛЕНИИ В ДОЛЖНОСТЬ НОВОГО ПОЛИЦИЙМЕЙСТЕРА*

8 января
Вчера прибыл в Калугу и вступил в должность назначенный ВЫ СО ЧАЙ

Ш И М  приказом от 11 декабря 1916 г. калужский полициймейстер подпол
ковник Грузинов, бывший до сего времени харьковским полициймейстером.

Голос Калуги, 8 . 1. 1917, №  8.

№ 4

РАПОРТ КОЗЕЛЬСКОГО УЕЗДНОГО ИСПРАВНИКА 
О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ

/ / января
Совершенно секретно 

Срочно
Его превосходительству господину калужскому губернатору

Во исполнение циркулярных предписаний от 30 ноября 1916 года за № 
21354 и 21 февраля 1916 года за №  21784, доношу В А Ш Е М У  ПРЕВОСХО
ДИТЕЛЬСТВУ, что настроение населения вверенного мне уезда спокойное и 
никаких вздорных, волнующих население слухов нет, причем у крестьян оно 
поддерживается тем, что крестьяне не испытывают ни в чем особой нужды, 
так как заработки чрезвычайно хороши.

Население как интеллигентное, так и крестьяне единодушно высказывают 
пожелание, чтобы война кончилась полной победой. Таких разговоров, чтобы 
война во что бы то ни стало кончилась скорее, хотя бы и не в пользу нас, со
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вершенно нет. Население в массе всех слоев стоит на стороне Думы, несом
ненно под влиянием газет, а распространяются газеты исключительно более 
или менее левого направления, правых газет в уезде почти нет; только незна
чительная часть из служащих и землевладельцев одобряет те перемены, кото
рые происходили в последнее время в правительстве. Работы в учреждениях, 
вызванных войною, идут хорошо, и причастные к этим работам лица относят
ся добросовестно. Вновь в течение войны никаких кружков и обществ не воз
никало, кроме нескольких кооперативов, заботы которых исключительно на
правлены на добывание продовольственных продуктов, и кооперативы в этом 
отношении в настоящее время приносят несомненную пользу. Никаких проти
воправительственных выступлений как среди крестьян, так и интеллигентных 
слоев не было. Недовольство главным образом выражается по отношению 
дороговизны и отсутствию продуктов. Белой муки очень мало, и она чрезвы
чайнодорога. Ржаной муки вовсе нету городского населения и беженцев, у 
крестьян достаточно ржаной муки своего урожая, но они решительно отказы
ваются ее продавать, мотивируя отказ одни тем, что мука, вероятно, дойдет до 
5 рублей пуд, а другие боятся того, что подвоза муки вовсе не будет и придет
ся голодать. Положение бедных семей в городах и беженцев плачевное, так 
как отсутствует главный продукт питания - ржаной хлеб, и эти семьи питают
ся исключительно картофелем, который тоже очень дорог.

Рабочего класса в уезде почти нет, кроме незначительного числа на сте
кольном заводе князя Оболенского при с. Березичах, настроение среди кото
рых также хорошее, и случаев забастовочного движения среди них не было.

Исправник. Мантейфель

Ф. 32. On. 11. Д. 85. Лл. 2-3. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На документе про
ставлен номер - №  3. Штамп «Правитель канцелярии калужского губернатора. 14 янв. 1917 
№  19114». Автограф «Послать 2 экз. в шт(аб] окр{уга]».

№ 5

РАПОРТ МАЛОЯРОСЛАВЕЦКОГО УЕЗДНОГО ИСПРАВНИКА 
О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ

I 2 января
Секретно

Его превосходительству
главноначальствующему калужскому губернатору

Доношу Вашему превосходительству, что в течение первой половины ян
варя месяца настроение населения вверенного мне уезда было спокойное: 
никаких выступлений или выражений недовольства действиями правитель
ства не было, хотя прежнего подъема духа не замечается, что объясняется все 
возрастающей дороговизной и отсутствием, иногда, некоторых продуктов по
требления. Вздорных, волнующих население слухов не появлялось.

Настроение нижних чинов, расположенных в вверенном мне уезде войс
ковых частей, также было спокойное, попыток приникновения в их среду 
вредной пропаганды не было. К текущим событиям в связи с происходящей 
войной население относится с сознанием необходимости в различных мероп
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риятиях правительства, вызываемых военными обстоятельствами.
Забастовок рабочих за отчетное время не было.

Уездный исправник Мещерский

Ф. 32. On. 11. Д. 85. Л. 4-4об. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На документе про
ставлен номер - №  5. Машинописная пометка: «На №  21784». Штамп «Правитель канцеля
рии калужского губернатора. 15янв. 1917. №  19114».

№ 6

СТАТЬЯ «СЛУЧАЙ С «САХАРНОЙ» БАРЫШНЕЙ»
ИЗ ГАЗЕТЫ «ГОЛОС КАЛУГИ»

У нас уже сообщалось о той медлительности, с какой производится в город
ской управе выдача новых карточек на сахар. Целые вереницы обывателей, по 
преимуществу женщин, сутра до поздней ночи наполняют думский зал, образуя 
длинные «хвосты». Нередко бывает, что многие, прождавши несколько часов 
кряду, уходят ни с чем, так как за поздним временем оканчивается выдача кар
точек в то время, когда удовлетворены еще далеко не все. Не мудрено, что это 
вызывает ропот и неудовольствие среди публики. А иногда такие ропот и неудо
вольствие принимают весьма уродливую форму. На днях имел место следующий 
случай. Выдающие карточки барышни, просидевши лишний час против поло
женного, около 10 час. вечера решили приостановить выдачу. В зале, между 
тем, оставалась еще довольно большая толпа публики, сразу загалдевшая, ког
да ей объявили, что выдавать карточки больше не будут.

- А, вам на Никитскую пора!.. Ишь, напудрились, - послышалось из тол
пы по адресу барышень.

Барышни не на шутку перетрусили, в особенности, когда из толпы стали 
грозить «разделаться по-своему», и чрез кабинет городского головы скры
лись в членскую комнату, где в это время находился член управы Г.А. Гагарин. 
Он также перетрусил не менее обратившихся к нему за защитой барышень и, 
загасив электричество, предложил барышням обождать впотьмах. В зале 
вскоре действительно все стихло, и барышни решили идти домой. Однако у 
управского подъезда их ожидала большая неприятность. Толпа не получив
ших карточки женщин еще не разошлась и при выходе барышень наброси
лась на них с бранью и руганью. Кто-то толкнул одну из барышень, и она упа
ла в снег, по счастью отделавшись только испугом. Этим инцидент закончил
ся. Теперь в управе при выдаче карточек все время дежурит наряд полиции.

Голос Калуги, 1 2 .1. 1917, №  12.

№ 7

СООБЩЕНИЕ О МЕРОПРИЯТИЯХ В ТАРУСЕ В ЧЕСТЬ ВЕЛИКОЙ КНЯЖНЫ 
ТАТЬЯНЫ НИКОЛАЕВНЫ -  ПРЕДСЕДАТЕЛЬНИЦЫ КОМИТЕТА ОКАЗАНИЯ 

ПОМОШИ ПОСТРАДАВШИМ ОТ ВОЕННЫХ БЕДСТВИЙ
12 января

12 января, вдень тезоименитства Ее императорского высочества вели
кой княжны Татьяны Николаевны —  августейшей председательницы Комите
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та для оказания временной помощи пострадавшим от военных бедствий, в зда
нии уездного съезда в присутствии председателя уездного отделения В.В. Вера и 
представителей правительственных и общественных учреждений местным со
борным причтом было отслужено молебствие о здравии Ее высочества и дарова
нии дальнейшего успеха делу помощи разоренным войною беженцам. После 
молебствия состоялось торжественное заседание уездного отделения, на кото
ром была оглашена памятка о тех неисчислимых заботах царевны, которые про
явлены ею сотням тысяч разоренных войною страдальцев и особенно бесприют
ным, отставшим от своих родителей, детям их, а также постановлено было ас
сигновать потребную сумму на именинный пирог в Петровскую школу для детей 
беженцев, расположенную при с. Петровском заводе Та русского уезда.

Того же 12 января в честь августейшей именинницы в здании съезда был 
устроен семейный вечер. Здание было иллюминовано, и у входа был выстав
лен вензель с инициалами Ее высочества. Программа вечера была самая 
разнообразная: исполнено несколько номеров декламации, пения, фокусов, 
куплетов и проч. Вечер прошел особенно оживленно. Публики было много. 
Своим посещением она отметила знаменательный день 12 января, подчерк
нув этим особую преданность высокой имениннице, облегчившей горькую 
участь обездоленных войною страдальцев. Сбор от вечера вполне покрыл все 
расходы по устройству его и кроме того осталась еще некоторая сумма в 
пользу уездного отделения Татьянинского комитета.

Голос Калуги, 28.1. 1917, № 28.

№ 8

РАПОРТ КАЛУЖСКОГО ПОЛИЦИЙМЕЙСТЕРА 
О НАСТРОЕНИИ НАСЕЛЕНИЯ КАЛУГИ

13 января
Секретно

Его превосходительству
господину главноначальствующему Калужской губернии

Доношу В А Ш Е М У  ПРЕВОСХОДИТЕЛЬСТВУ, что за отчетный периоде 
28 декабря 1916 года по 12 сего января распространения среди населения 
гор. Калуги вздорных слухов, связанных с обстоятельствами текущей войны, 
не замечалось, и забастовок среди рабочего элемента города Калуги не было.

И[справляющий] Должность] 
полициймейстера подполковник Грузинов

Ф. 32. On. 11. Д. 85. Л. 6. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На документе простав
лен номер - №  2. Машинописная пометка: «На №  21354/21784». Штамп «Правитель канце
лярии калужского губернатора. 16 янв. 1917. №  19114».

№ 9

СТАТЬЯ «ДЕШЕВАЯ СТОЛОВАЯ» ИЗ ГАЗЕТЫ «ГОЛОС КАЛУГИ»

Третий месяц пошел уже с 8 января со дня открытия дешевой столовой для 
жителей г. Калуги (но не беженцев) на средства Елизаветинского комитета.
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Два чувствительных пробела современной жизни восполняет вновь от
крытая столовая, а именно: отсутствие в доме прислуги, которую теперь очень 
трудно найти и дорого содержать при современной дороговизне, и отвлечение 
хозяев к «хвостам» с беганием из одной лавки в другую, чтобы найти необхо
димую провизию.

Но самое существенное, это —  дешевизна обедов при нынешней дорого
визне жизни.

В столовой за 40 копеек дают хороший, сытный обед, состоящий из двух 
блюд. Обеды бывают мясные, т. е. мясной суп и на второе жаркое с рисом, 
зразы с кашей и т. п.; без мяса, как то: картофельный суп со сметаной, блин
чики с творогом и сметаной и совсем постные —  по средам и пятницам.

Столовая помещается в доме №  2 на Плац-парадной площади (в доме, где 
была фотография Адамович).

Помещение просторное. Рядом большая чистая кухня с плитой. Кроме 
обедов, можно получать стакан сладкого чая за 4 копейки.

Контингент обедающей публики разнообразный; за последнее время на
чинает прибывать чиновный люд. Количество отпускаемых обедов колеблет
ся от 6 0 до 80 вдень.

Мясные обеды при такой дешевизне себя не окупают, но постные и не 
мясные дают несколько рублей прибыли.

Кроме платных обедов, беднейшим жителям г. Калуги выдаются 22 бес
платных обеда.

Деятельность столовой протекает при неослабном надзоре и участии уч
редительницы и инициаторши этого благого начинания Н .М . Ченыкаевой.

Голос Калуги, 13.1.1917, №  13.

№ 10
РАПОРТЖИЗДРИНСКОГО УЕЗДНОГО ИСПРАВНИКА 

О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ
14 января

Секретно
Его превосходительству господину калужскому губернатору

Во исполнение предписания от 21 февраля сего года1 за №  21784 доношу 
В А Ш Е М У  П РЕВО СХО Д ИТЕЛЬСТВУ, что в течение отчетного времени 
среди населения вверенного мне уезда никаких вздорных слухов, связанных с 
обстоятельствами текущей войны, волнующих население, создающих неже
лательную атмосферу и возбуждающих недовольство начальствующими ли
цами, не распространялось; настроение населения покойное, и в отношении 
текущих событий среди населения существует уверенность в полном благопо
лучном исходе. Среди населения уезда, но главным образом среди интелли
гентной части его, в настоящее время наблюдаются толки, разговоры и суж
дения по поводу последних явлений внутренней политики правительства; ос
ведомленная наиболее распространенными газетами интеллигентная часть 
населения уезда проявляет очень заметный интерес как в отношении имевших

Допущена ошибка. Имелся ввиду 1916 год.
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в последнее время место перемен в составе высшего правительства, так и во 
взаимоотношениях правительства с законодательными учреждениями. Пока 
все это выражается только в суждениях и разговорах, имеющих характер ча
стных домашних бесед, но надлежит отметить, что мнение и заключение боль
шинства являются скорее симпатизирующими тем тенденциям, которые, по 
газетным сообщениям, преобладают в Государственной думе; отсрочка возоб
новления занятий Думы не вызывает суждений и мнений не в пользу прави
тельства, но тем не менее в общем замечается особый интерес к предстояще
му началу занятий Государственной думы, которая, по-видимому, начинает 
приобретать все большую и большую популярность среди населения.

Среди рабочего населения уезда в отчетном периоде была забастовка на 
Людиновском заводе Мальцевского акционерного общества; рабочие этого 
завода забастовали 4 января, и работы возобновились только 9 января; ис
ключая бывших в периоде забастовки праздничных дней - забастовка длилась 
3 дня; бастовал весь завод, т. е. 3000 человек рабочих, и к забастовке не 
примкнула лишь снарядно-прессовая мастерская, где работают с небольшим 
сто человек. Причиной забастовки рабочие выставили недостаточность дос
тавляемых в Людиново продовольственных продуктов, но это был только 
предлог, в действительности же надо считать, что забастовка была протестом 
рабочих против присылки военным ведомством на завод 200 человек нижних 
воинских чинов. Людиновский завод почти исключительно обслуживает нуж
ды армии и вырабатывает артиллерийские снаряды; подробности этой забас
товки изложены в рапорте от 13 января за №  50.

Уездный исправник В. Ильинский

Ф. 32. On. 11. Д. 85. Л. 9-9об. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На документе про
ставлен номер - №  2. Штамп «Правитель канцелярии калужского губернатора. 19 янв. 1917. 
№ 19114».

№  I I

ДОНЕСЕНИЕ НАЧАЛЬНИКА ГУБЕРНСКОГО ЖАНДАРМСКОГО УПРАВЛЕНИЯ 
В ДЕПАРТАМЕНТ ПОЛНИЛИ О ЗАБАСТОВКЕ РАБОЧИХ Л ЮДЛНОВСКОГО

ЗАВОДА
/ 7 января

Секретно

В дополнение донесения моего от 10 сего января за №  262 докладываю, 
что 4 сего января первыми прекратили работы на Людиновском заводе масте
ровые литейной мастерской, за ними —  рабочие большой механической и то
карно-снарядной мастерских и, наконец, остальные мастерские; продолжали 
работать лишь 112 человек в снарядно-прессовой мастерской. Всего забасто
вало рабочих 3000 человек.

Прекратив работы, мастеровые толпою отправились в контору директора 
завода, которому и заявили, что в заводских магазинах получается продоволь
ственных продуктов недостаточно, а потому они просят об увеличении доставки 
их, причем не одной только ржаной муки, но и пшеничной, круп, масла и пр., так 
как все рождественские праздники большинство рабочих осталось без белого
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хлеба. Директор разъяснил им, что он раздает все те продукты, которые ему вы
сылаются из Главного управления Мальцевских заводов, что об увеличении ко
личества доставки таковых он передаст главноуправляющему и что последний, 
несомненно, все возможное сделает, дабы удовлетворить их просьбу, при этом 
выяснилось, что других претензий рабочие не имеют. Однако и после объяснения 
с директором мастеровые к работам 5 января не приступили, но обещали возоб
новить таковые с 7 января, в чем никто не сомневался, так как заявление рабо
чих о готовности приступить к работам было, безусловно, искренно. Вопреки 
ожиданиям, рабочие не приступили к работам 7 января, и забастовка продолжа
лась. Утром того же числа на завод прибыл окружной горный инженер, который, 
собрав рабочих, просил их объяснить причину забастовки, но и ему рабочие ни
чего определенного не объяснили, почему создалось впечатление, что выдвину
тый рабочими продовольственный вопрос служил только предлогом, но что глав
ною причиною забастовки является что-то другое, чего рабочие не говорят. Тог
да было решено вывесить объявление, что для рабочих снарядно-токарной 
мастерской, где работы производятся посменно, назначается кратчайший срок 
приступа к таковым в субботу в 2 часа дня, а остальные мастерские должны во
зобновить работы в понедельник, 9 января. Если же это требование не будет вы
полнено, то списки военнообязанных будут немедленно переданы жиздринскому 
уездному воинскому начальнику для призыва их на военную службу.

Рабочие токарно-снарядной мастерской не подчинились этому требова
нию и в назначенный им срок к работам не приступили. Вследствие этого в 
воскресенье, 8 января директор завода вывесил второе объявление о том, 
что если 9 числа рабочие всех мастерских к работам не приступят, то все 
они будут рассчитаны, а списки военнообязанных переданы воинскому на
чальнику. Это объявление подействовало на них, и в понедельник во всех 
мастерских работы возобновились.

При выяснении обстоятельств возникновения забастовки установлено, 
что таковая вызвана не продовольственным вопросом, а желанием выказать 
протест против назначения на снарядные работы присланных по распоря
жению военного начальства на Людиновский завод для усиления произво
дительности его 200 человек нижних воинских чинов. Большинство же ра
бочих завода старается попасть в снарядно-токарную мастерскую вслед
ствие высокой заработной платы, поэтому рабочие и не могли открыто 
высказать мотивов прекращения ими работ.

Так как до отсылки списков военнообязанных рабочих забастовка пре
кратилась, и в целях предупреждения новой приостановки работ по изготов
лению снарядов, то вопрос о передаче списка военнообязанных рабочих во
инскому начальнику был представлен по телеграфу на разрешение уполно
моченного председателя Особого совещания по обороне Московского 
района генерала Чердынцева, дающего руководящие указания заводам, ра
ботающим на государственную оборону.

Произведенным совершенно негласным расследованием выяснено, что 
забастовка не имела политического характера, агитация и пропаганда со сто
роны неблагонадежного элемента не велась. Установлено лишь, что передо
выми являлись крестьяне с. Людинова Филипп Семенов Клячин, 28 лет, 
Дмитрий Николаев Кондаков, некие Горячкин и Савкин, личности коих уста
навливаются. Кроме того, чинами полиции 9 января задержаны в токарно
снарядной мастерской пять человек молодежи: Ж ивин, Терехов, Савкин и
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Астахов, они работают в литейной мастерской, кроме крестьянина Апокина, 
который в настоящее время на заводе не работает. Последние пятеро явля
лись в завод, по-видимому, с целью понудить рабочих не приступать 9 янва
ря к работам. Ж ивин, Терехов, Савкин, Астахов и Апокин были задержаны, 
и составлен полицейский протокол на предмет наложения на них взыскания 
в административном порядке.

Донося об этом, докладываю, что упомянутые Клячин и Кондаков —  со
циал-демократы и за деятельностью их продолжается агентурное наблюде
ние. Остальные же лица ранее по делам управления не проходили.

Подробности о личности Горячкина, Живина, Терехова, Савкина, Астахо
ва и Апокина и о возрасте Кондакова будут донесены дополнительно.

Подписал и верно:
Начальник управления генерал-майор Тархов

Калужский край: Документы и материалы. Книга вторая (С 1861 года по март 1917 года). Ка

луга. 1977, с. 259-261.

№  12

ДОНЕСЕНИЕ НАЧАЛЬНИКА ГУБЕРНСКОГО ЖАНДАРМСКОГО УПРАВЛЕНИЯ 
В ДЕПАРТАМЕНТ ПОЛИЦИИ О ЗАБАСТОВКЕ РАБОЧИХ ТКАЦКОЙ ФАБРИКИ 

ПРИ СЕЛЕ РУСИНОВЕ БОРОВСКОГО УЕЗДА
22 января

Секретно

13 сего января утром прекратили работы 80 человек в ткацком отделении 
фабрики Александрова, арендуемой Исаевым, при с. Русинове Боровского 
уезда и предъявили требование об увеличении заработной платы. Требование 
это удовлетворено (плата увеличена на 15%), и рабочие с 16 января возобно
вили работы, причем во время остановки работ порядок и спокойствие нару
шены не были.

Донося об этом, докладываю, что на означенной фабрике всего работает 
140 человек, фабрика выделывает хлопчатобумажную ткань на оборону, и 
прекращение работ было вызвано малой расценкой, так как один человек 
вырабатывает от 25 до 30 руб. в месяц, каковых средств ввиду сильного вздо
рожания жизни, безусловно, недостаточно.

Подстрекателями к оставлению работ на фабрике являлись крестьяне с. 
Русинова Екатерина Александрова и Екатерина Демушкина, о действиях коих 
составлен протокол на предмет наложения на них взыскания в администра
тивном порядке.

Никакой агитации или пропаганды со стороны неблагонадежного элемен
та не было, и забастовка носила чисто экономический характер.

Подписал и верно:
Начальник управления генерал-майор Тархов

Калужский край: Документы и материалы. Книга вторая (С 1861 года по март 1917 года). Ка
луга. 1977, с. 261-262.
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JV* 13

ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
«О ВРЕМЕНИ ПОКУПКИ В БАЗАРНЫЕ ДНИ ПОТРЕБИТЕЛЯМИ 

ТОВАРОВ ПЕРВОЙ НЕОБХОДИМОСТИ 
В Г. МЕЩОВСКЕ»

24 января

§ 1. Воспрещается скупщикам в базарные и ярмарочные дни производить 
скупку товаров первой необходимости ранее 10 час. утра, а таковая скупка 
должна быть производима с 10 час. утра.

§ 2. Обывателям гор. Мещовска разрешается скупка продуктов ранее 10 
час. утра, но только в количестве, необходимом для своего потребления, но не 
как для перепродажи.

§ 3. К товарам первой необходимости относятся: ржаная мука, гречневая 
крупа, овес, ячмень, рожь, разная дичь, картофель, капуста, огурцы, лук и др. 
овощи, мясо разное, коровье масло, яйца, предметы отопления и корм скота.

§ 4. Все остальные предметы, не поименованные в § 3 сего постановле
ния, могут покупаться как торговцами, так и потребителями ранее 10 час. 
утра.

§ 5. Настоящее обязательное постановление вступает в силу чрез две не
дели после троекратного напечатания его в местных губернских ведомостях.

§ 6. Наблюдение за исполнением сего постановления возлагается на го
родскую управу и полицию.

§ 7. Виновные в неисполнении сего постановления привлекаются к уста
новленной законом ответственности.

Губернатор, камер-юнкер
высочайшего двора Н.Ченыкаев

Калужские губернские ведомости, 8.11.1917, № I I .

№  14

РАПОРТ ТАРУССКОГО УЕЗДНОГО ИСПРАВНИКА 
О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ

27 января
Секретно

Его превосходительству главноначальствующему господину калужскому 
губернатору

Доношу В А Ш Е М У  ПРЕВОСХОДИТЕЛЬСТВУ, что за вторую половину 
января месяца сего года распространения как злонамеренными лицами, так и
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прибывающими в сельские местности нижними воинскими чинами вздорных, 
волнующих население слухов, связанных с обстоятельствами текущей войны, 
а равно и появления означенных злонамеренных лиц во вверенном мне уезде 
не замечалось. Настроение населения спокойное и в отношении его к теку
щим событиям ничего предосудительного не наблюдается, а также не замеча
лось и недовольство начальствующими лицами.

Уездный исправник А. Шангин

Ф. 32. On. 11. Д. 85. Д. 16-1 боб. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На документе 
проставлен номер - №  1. Машинописная пометка: «На №  21354». Штамп «Правитель канце
лярии калужского губернатора. 30 янв. 1917. №  19258».

№  15 

РАПОРТ
КОЗЕЛЬСКОГО УЕЗДНОГО ИСПРАВНИКА 

О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ
27 января

Совершенно секретно

Его превосходительству господину калужскому губернатору

Во исполнение циркулярных предписаний от 30 ноября 1915 года за 
№  21354 и 21 февраля 1916 года за №  21784, доношу В А Ш Е М У  П Р Е 
В О С Х О Д И ТЕ Л Ь С Т В У , что настроение крестьян хорошее благодаря 
тому, что они сейчас не испытывают ни в чем особой нужды, так как хлеб 
пока есть, а заработки очень хороши. Ж ители городов Козельска и Сухи- 
нич и около 10000 размещенных в уезде беженцев испытывают крайнюю 
нужду в белой и, особенно, в ржаной муке. Крестьяне хотя и имеют не
большой запас ржи, но решительно отказываются ее продавать, боясь что 
подвоза не будет и им самим придется голодать. Около земской управы с 
утра до вечера стоят толпы народа, преимущественно женщ ины, и на
стойчиво требуют хлеба, большинство просит со слезами на глазах. Н и 
какие просьбы разойтись не действуют, стоят часами и не дают прохода 
председателю управы. Положение бедных семей в городах и беженцев 
отчаянное. Недавно полученный управою один вагон ржи быстро роздан, 
к сегодняшнему дню осталось в распоряжении управы только 250 пудов, 
которые будут розданы завтра, и больше ни у города, ни в земстве муки 
нет.

По-прежнему ощущается большой недостаток в дровах, которых кре
стьяне вывозят мало и самого плохого качества. В рощах хотя и по высо
кой цене дрова можно достать, но встречается затруднение в возчиках, 
так как крестьяне запрашивают непомерно высокие цены за доставку.

Недостаток продуктов и дороговизна жизни вызывают недовольство в 
населении, раздаются нарекания на администрацию.

Несмотря на тягости жизни, таких разговоров, чтобы война во что бы то 
ни стало кончилась скорее нет, народ ждет победы. Рабочего класса в уез
де почти нет, кроме незначительного числа на стекольном заводе князя
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Оболенского при с. Березичах, настроение среди которых также хорошее и 
случаев забастовочного движения среди них не было.

Исправник. Мантейфель

Ф. 32. On. 1 1. Д. 85. Лл. 18-19. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На документе 
проставлен номер - №  3. Машинописная пометка: «По канцелярии». Штамп «Правитель кан
целярии калужского губернатора. 3 фев. 1917. №  19258».

№  16

СТАТЬЯ «МОРОЗНЫЕ ХВОСТЫ» ИЗ ГАЗЕТЫ «ГОЛОС КАЛУГИ»
О ПЛОХОЙ ОРГАНИЗАЦИИ СНАБЖЕНИЯ НАСЕЛЕНИЯ 

ПРОДУКТАМИ ПИТАНИЯ

С наступлением сильных морозов, стало особенно чувствительно для обы
вателей стоять в «хвостах» у разного рода лавок, в ожидании очереди за тем 
или иным товаром. Хуже всего отражаются на обывателе «морозные хвосты» 
у продовольственных городских лавок в дни продажи постного масла и муки: 
приходится выстаивать от 2 до 5 часов на морозе и прямо замерзать. Получить 
масло, муку и сахар в это время —  настоящая пытка. Замерзание испытыва
ют и прислуга, и сами хозяева, посылая частно нелестные отзывы городской 
управе о таких порядках. Чтобы избежать «морозных хвостов», возможно 
было бы устроить продажу продовольственных предметов и у частных торгов
цев всех районов г. Калуги за небольшой комиссионный процент. Городской 
думе и управе следовало бы об этом подумать. Каждый охотно переплатит 3- 
5 к. на фунте за товары, лишь бы не мерзнуть на улице и не подвергать себя 
риску простудиться и заболеть.

Голос Калуги, 28.1.1917, №  28.

№  17

СООБЩЕНИЕ
О ГУБЕРНСКОМ ПРОДОВОЛЬСТВЕННОМ СОВЕЩАНИИ

29 января
29 января г. начальником губернии созвано было местное продоволь

ственное совещание с участием уездных предводителей дворянства, председа
телей губернской и уездных земских управ, городских голов губернии и пред
ставителей крупнейших фабрик и заводов.

Открыв заседание, г. начальник губернии указал на необходимость совме
стно с присутствующими обсудить возможность использования оставшихся в 
губернии от урожая прошлого года продовольственных продуктов и способ 
закупки и распределение по губернии назначаемых министерством земледе
лия из производящих губерний зерна и муки. В настоящее время на губернию 
назначается определенное количество зерна и муки из точно указанных мини
стерством земледелия губерний. Больше этого количества рассчитывать по
лучить нельзя. На ноябрь и декабрь было назначено по 250 000 пудов ржаной 
муки, по 160 000 пшеничной, на январь 236 000 пудов ржаной муки и ржи, и 
89 000 пудов пшеничной. Все это количество муки, назначаемое в адрес г. на
чальника губернии, он передавал для закупки на местах производства, пере

25



Калужская губерния в 1917 году Январь

возки в губернию и распределения среди населения ее губернскому земству, 
получившему на продовольственные операции помощь от правительства и 
обладающему достаточною организациею для производства этих операций. 
Между тем, со стороны уездных земств, городских управ и частных торговцев 
постоянно поступают ходатайства о предоставлении им права закупок именно 
в тех губерниях, которые назначены по плану для питания К а л у ж с к о й .  
Естественно, что предоставлять им такое право значит уменьшать на то коли
чество вагонов, которое эти учреждения и лица закупят, общее количество 
хлеба, предоставленное губернскому земству. Между тем, земство в случае 
закупки и привоза хлеба имеет возможность распределить его более равно
мерно по губернии и продавать по более низкой цене. Это заставляет посто
янно отказывать в удовлетворении таких отдельных ходатайств, хотя подоб
ные отказы и порождают неудовольствие, выражаемое, главным образом, ча
стными торговцами, чуть ли не стремящимися обвинить в недостатке 
продовольствия губернскую продовольственную организацию. Надо, нако
нец, прийти к сознанию, что Калужская губерния может рассчитывать только 
на то количество хлеба, которое ей назначается по общеимперскому плану. 
Если же стать на эту точку зрения, то необходимо решить вопрос и придержи
ваться твердо в дальнейшем этого решения: кто будет закупать и распреде
лять назначенное на губернию количество хлеба —  губернское ли земство, 
которому до сих пор это предоставлялось, или же отдельные земства, города, 
фабрики и даже частные лица? По разрешении этого вопроса надо подумать, 
как распределять получаемый в губернию хлеб, чтобы им прежде всего снаб
дить нуждающееся в нем население.

Здесь возникает вопрос о карточной системе.
Наконец, нельзя ли использовать те, хотя небольшие запасы хлеба, кото

рые остались в некоторых местах губернии от прошлогоднего урожая, купив 
этот хлеб для продажи неимущему населению и в случае отказа от доброволь
ной продажи реквизировать его.

Председатель губернской земской управы Д. Н. Челищев подробно озна
комил совещание о всех мероприятиях, которые до сих пор принимались гу
бернским земством в целях обеспечения населения Калужской губернии про
довольствием. Несмотря на то, что со стороны губернской администрации и 
губернского земства приложены все усилия, мобилизованы были все сред
ства к своевременной закупке муки в Воронежской и Пензенской губерниях, 
доставка ее встречала идо сих пор встречает непреодолимые препятствия. На 
многих пунктах Рязано-Уральской и Юго-Восточных железных дорог станции 
перегружены закупленной мукой, но переправить ее земство не в силах. Ни 
многочисленные, чуть не ежедневные телеграммы, ни личные ходатайства 
гг. начальника губернии и председателя губернской управы в Петрограде до 
сего времени не привели к желаемым результатам. Зерно куплено и подвезе
но к станциям Юго-Восточных дорог в количестве 676 вагонов, но сдвинуть 
этот груз с «мертвой точки» не удается. Положение становится тем более у г
рожающим, что наша губерния, принадлежа более к потребительному, неже
ли к производительному району, всегда нуждалась в привозном хлебе, и в на
стоящий момент, когда имевшиеся запасы местного производства подошли к 
концу, она остается совсем без хлеба.

По заявлению некоторых председателей земских управ, недостаток пище
вых средств, в частности, хлеба, и, как следствие этого —  хроническое недо
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едание, уже теперь дают о себе знать грозными симптомами; в некоторых ме
стах появились даже тифозные заболевания.

При всей затруднительности положения г. начальник губернии не считает 
положение дела настолько безвыходным, чтобы складывать оружие и ожи
дать помощи откуда-то со стороны. Напротив, он полагает, что как раз имен
но серьезность и опасность положения диктуют необходимость напрячь все 
силы и средства к преодолению препятствий и к благополучному разрешению 
надвигающегося острого кризиса.

С таким мнением вполне согласилось совещание, признав, что дело снаб
жения продовольствием в губернии по-прежнему надлежит оставить сосредо
точенным в губернском земстве, которое обладает могучей организацией, си
лами и средствами для таких операций, как продовольствие всей губернии.

Совещание признало необходимым довести до сведения правительства об 
угрожающем положении продовольственного дела в Калужской губернии и о 
необходимости включить ее в первую очередь по плановым перевозкам про
довольственных грузов. В то же время совещание высказало пожелание, что
бы в интересах своевременной доставки хлеба, районами по закупке его для 
Калужской губернии были определены граничащие с нею Тульская или Ор
ловская губернии вместо отдаленных Пензенской и Воронежской.

По предложению Д. Н. Челищева, совещание признало необходимым, не
зависимо железнодорожного способа доставки хлеба, столь слабо обеспечи
вающего население своевременной транспортировкой, организовать гужевую 
доставку из прилегающих уездов Тульской и Орловской губерний. Мера эта 
рекомендуется некоторыми членами совещания, в особенности для погранич
ных с названными губерниями волостей или уездов.

Мещовский председатель уездной земской управы поднял вопрос о твер
дых ценах на хлебные продукты. Усматривая в твердых ценах главную причи
ну создавшегося кризиса, он предложил ходатайствовать об отмене их.

По вопросу о реквизиции совещание единогласно признало недопусти
мым поголовную реквизицию хлеба как меру, отчасти недостигающую цели, 
а отчасти опасную в смысле возбуждения неудовольствия мелких землевла
дельцев, едва-едва обеспеченных для собственного продовольствия. Эта мера 
если и может быть допустима, то лишь в самых исключительных случаях.

В вопросе о распределении хлеба по губернии совещание решило просить 
губернское земство разработать норму запасов как для уездов, так и для горо
дов и способ равномерного распределения их. Вместе с тем совещание едино
гласно признало карточную систему единственно правильным и справедли
вым способом распределения хлеба среди населения.

А. С[еменов|
Голос Калуги, 2.II. 1917, №  33.

№  18

СООБЩЕНИЕ О ВОЗМОЖНОЙ РЕКОНСТРУКЦИИ ТЕЛЕФОННОЙ СЕТИ 
В МАЛОЯРОСЛАВЕЦКОМ УЕЗД£*

29 января
В январе сего года Малоярославецкое земство принимает в свое ведение 

существующую в городе и его окрестностях телефонную сеть. Ввиду отсут
ствия материалов и недостатка рабочих рук, земство к расширению этой сети
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ныне приступать не намерено, но как только появится возможность получить 
по нормальным ценам аппараты, проволоку и проч., - земство предполагает 
приступить к сооружению главной линии на Детчино, с ответвлениями на Ба- 
бичево и Башмаковку, с устройством вДетчине подстанции. Затем предпола
гается присоединить провод в имение проф[ессора]С. П. Федорова, который, 
сочувствуя устройству телефона, готов пожертвовать для этой цели 500 р.; 
также предположено соединить телефоном Марьинское вол[остное] правле
ние и Спас-Загорье, от которого впоследствии продолжить до Угодского За
вода. Проектируемые линии захватят торговые и административные пункты, 
кстати сказать, в настоящее время лишенные даже телеграфа. Абонентная 
плата за пользование телефоном в 1917 году установлена в городской черте - 
30 руб. и за добавочный аппарат 10 руб. Выработанная земской управой ин
струкция о порядке содержания, устройства и управления телефонной сетью, 
а также смета на расходы по содержанию ее в текущем году утверждена со
стоявшимся 3-го января чрезвычайным уездным земским собранием.

Голос Калуги, 29.1. 1917, №  29.

№  19

СООБЩЕНИЕ
О ПРИБЫТИИ В КАЛУГУ МИНИСТРА ЗЕМЛЕДЕЛИЯ А. А. РИТТИХА

31 января
Вчера, 31 января, в 2 часа дня проездом останавливался на ст. «Калуга» 

министр земледелия, сенатор А. А. Риттих.
На вокзале министра встречали гг. калужский губернатор, камер-юнкер 

Н. С. Ченыкаев, начальник Сызрано-Вяземской железной дороги В. Н. Щ ег- 
ловитов, председатель Калужской губернской земской управы Д. Н. Челищев 
и др.

Начальник губернии сделал А. А. Риттиху подробный доклад о тяжелом 
положении Калужской губернии в продовольственном отношении и сообщил 
о состоявшемся 29 января с участием предводителей дворянства, председате
лей земских управ и городских голов Калужской губернии местном губернс
ком совещании по продовольственному делу, коим было внесено единоглас
ное постановление ходатайствовать перед правительством о настоятельной 
необходимости немедленного принятия экстренных мер к снабжению населе
ния губернии предметами продовольствия.

По выслушании этого доклада, А. А. Риттих сказал, что им немедленно же 
будут приняты меры к экстренному передвижению в Калужскую губернию 
маршрутных поездов с хлебом. Кроме того, министр указал, что Калужская 
губерния отнесена к числу 5 наиболее нуждающихся в продовольствии губер
ний, в которые в первую очередь после снабжения армии предположено на
правлять продовольственные продукты.

Голос Калуги, 1.II. 1917, №  32.
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«если положение не 
изменится к лучшему,
можно ожидать 
всего...»

«В столице шум, гремят витии, идет словесная война, а там —  во глубине 
России, там —  вековая тишина...». Эти слова поэта вполне могут характери
зовать политическую ситуацию в стране в феврале 1917 года.

Именно в этот период в Петрограде произошли события, положившие 
начало всей цепи революционных потрясений в 1917 году: забастовка пути- 
ловских рабочих, демонстрация женщин, всеобщая забастовка и вооружен
ный конфликт, падение царского режима.

Как можно судить по документам, в феврале ситуация в Калужской губер
нии хотя и оставалась тревожной, но ничто не предвещало близкого револю
ционного взрыва. В уездах по-прежнему продолжалась подготовительная ра
бота к выборам земских гласных - составлялись списки избирателей. По со
общениям с мест, в сложившемся режиме, не отступая от целей, 
«поставленныхуставами» работали многочисленные комитеты, потребитель
ские, сельскохозяйственные, пожарные, благотворительные общества в го
родах и селах.

Губернские и уездные власти прилагали усилия по наведению обществен
ного порядка. Так, калужский полицмейстер предписал чинам полиции «в ба
зарные дни с раннего утра» находиться на базарных и торговых местах, лично 
наблюдать за торговлей и порядком, «не допуская нарушений обязательных 
постановлений». Особый надзор был установлен за городскими продоволь
ственными лавками и булочными во время отпуска населению хлеба.

Были приняты дополнительные меры по экономии ресурсов. Калужская 
городская дума постановила ограничить потребление абонентами электри
ческой энергии: работа театра и кинематографов была ограничена по време
ни, наполовину сокращалось уличное освещение, а после 24 часов —  уличное 
освещение прекращалось вовсе. Документы содержат и сведения о мерах ме
стных властей по поддержанию общественного порядка в Калуге: в связи с 
объявлением досрочного призыва и появлением новобранцев было усилено 
патрулирование полицейскими городских улиц, обращено внимание на недо
пустимость распития денатурированного спирта в местах нахождения ново
бранцев, устанавливался надзор за подпольной торговлей крепкими напитка
ми и т. п.
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Однако принимавшиеся меры не могли предотвратить назревающий кри
зис. «За все время войны истекший месяц был самый тяжелый в продоволь
ственном отношении,» —  отмечал в донесении губернатору малоярославец
кий уездный исправник. Сообщения о нарастающем голоде поступали и из 
других мест. «Около мучных лавок в городах всегда огромные толпы деревен
ских баб: пришли вымаливать муки. Плачут, выпрашивают хоть сколько-ни
будь «для ребят,» —  сообщалось в заметке, опубликованной влиятельной 
московской газетой «Утро России». Особенно тяжело приходилось сельским 
жителям. «Настроение вдеревнях вялое, пришибленное. Избы по несколько 
дней не отапливаются за отсутствием хозяек. Детишки сидят взаперти и боят
ся на улицу выглянуть,» —  сообщал корреспондент «Утра России». Не луч
шим было положение городских жителей и в особенности тяжелым —  бежен
цев. В тех уездах, где еще оставался хлеб (как, например, в Козельском уез
де), крестьяне отказывались его продавать, мотивируя свой отказ тем, что 
«мука, вероятно, будет чрезвычайно дорога» или «подвоза муки вовсе не бу
дет и придется голодать».

Конфликты в феврале продолжали возникать в основном на продоволь
ственной почве. Документы сообщают о беспорядках, произошедших в Бо
ровске, где по распоряжению члена земской управы А. Н. Челищева мука, до
ставленная из Мятлево, стала выдаваться только сельским жителям. Возму
щенные горожане окружили местную потребительскую лавку, выбили стекла. 
Потребовалось вмешательство губернатора, который предложил выдавать 
хлеб всем жителям уезда —  и городским, и сельским, а уездная управа была 
предупреждена, что в случае новых недоразумений будет лишена права зани
маться распределением хлеба.

Еще один подобный конфликт произошел на Песоченском чугунолитейном 
заводе Мальцевского акционерного общества вЖиздринском уезде. 6 февра
ля рабочие потребовали от директора принятия решительных действий по под
возу продовольствия и «вообще проявить в деле снабжения рабочих продо
вольствием более внимания и заботливости». Недовольные обещаниями ди
ректора, рабочие прекратили работу. На следующий день переговоры 
возобновились с участием уездного исправника В. Ильинского. Переговоры 
затянулись до поздней ночи и продолжились 8 февраля. Результатом перегово
ров стало назначение местного агента по закупке продовольствия, упорядоче
ние подвоза продуктов, замене в случае недостатка одних продуктов другими. 
Рабочие также изложили уездному исправнику жалобу на грубость заведующе
го литейной мастерской Барташевича, которому дирекцией завода было сдела
но замечание. Таким образом, конфликт на Песоченском чугунолитейном заво
де был разрешен, и 8 февраля вечерняя смена приступила к работе.

В целом подавляющее большинство местных чиновников сообщало о вла
дении обстановкой на местах. Наиболее показательна фраза из рапорта ка
лужского уездного исправника: «В связи с частой переменой правительства, 
бывшими неудачами на фронте и отсутствием предметов первой необходимо
сти настроение населения в общем повышенное».
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№ 20

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПРЕДСТОЯЩИХ ВЫБОРАХ ГЛАСНЫХ ТАРУССКОГО
УЕЗДНОГО ЗЕМСТВА*

4 ф евр а л я

Тарусская уездная земская управа, приступая к составлению списков лиц, 
имеющих право участвовать в избирательных собраниях и съездах для выбо
ра земских гласных в 1917 году на новое трехлетие, на основании ст[атей] 16, 
24, 28 и 31 Положения] о земских учреждениях и п[ункта] IX Высочайшего 
указа 5 октября 1906 г., приглашает всех гг. владельцев недвижимых иму- 
ществ как в г. Тарусе, так и в Тарусском уезде, приобретших в течение истек
шего трехлетия право участия в выборах по имущественному цензу, подавать 
управе до 15 февраля 1917 года о том заявления с пояснением в них: звания, 
имени, отчества и фамилии, местожительства и возраста приобретателя с 
указанием места нахождения имения, размера его и времени приобретения. 
Лица дворянского сословия, кроме того, благоволят указать, к потомственно
му или личному дворянству они принадлежат. Совладельцы и сонаследники, 
согласно ст[атьи] 16 п[ункта] V того же Положения, приглашаются выяснить, 
какая часть нераздельного имения причитается на долю каждого из них.

Калужские губернские ведомости, 4.11.1917, №  10.

№ 21

СООБЩЕНИЕ
О РАСПОРЯЖЕНИЯХ КАЛУЖСКОГО ПОЛИЦИЙМЕЙСТЕРА, 

СВЯЗАННЫХ С ПОДДЕРЖАНИЕМ ПОРЯДКА 
В МЕСТАХ МАССОВОЙ ТОРГОВЛИ В КАЛУГЕ*

4 ф евр а л я

Калужский полициймейстер приказом по полиции сделал распоряжение, 
чтобы пристава в базарные дни с раннего утра находились на базарах и торго
вых местах и лично наблюдали за торговлею и порядком, не допуская наруше
ний обязательных постановлений.

В том же приказе полициймейстер обращает внимание чинов полиции на 
порядки внутри Гостиного двора в базарные дни. Ввиду скопления там громад
ного количества народа, преимущественно простолюдинов и прасолов-старь- 
евщиков, предписывается установить на этом рынке по базарным дням де
журство одного помощника пристава или полицейского надзирателя и двух 
городовых, причем наряду этому являться к началу базара и иметь должный 
надзор за торговлею, а ровно за появлением разных оборванцев, которых там 
бывает много, зорко наблюдать за сбытчиками разных предметов торговли с 
целью обнаружения вещей, приобретенных продавцами преступным путем, 
особенно за сбытом казенной военной одежды и разных предметов, принадле
жащих воинским частям.

Затем полициймейстер обращает внимание на то, что на рынках и базар
ных площадях повозки стоят весьма тесно и желающему уехать с базара почти 
невозможно выехать, вследствие этого происходят ссоры и брань. Чинам по
лиции предписывается иметь строжайшее наблюдение за точным выполнени
ем обязательных постановлений Кал[ужской] гор[одской]думы о внутреннем
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распорядке на рынках и базарах, отнюдь не допуская нарушения указанного 
этими постановлениями порядка и неупустительно привлекая виновных к от
ветственности.

Голос Калуги, 4.11.1917, №  35.

№ 22

СООБЩЕНИЕ
О РАСПОРЯЖЕНИЯХ КАЛУЖСКОГО ПОЛИЦИЙМЕЙСТЕРА, 

СВЯЗАННЫХ С ПОДДЕРЖАНИЕМ ПОРЯДКА В КАЛУГЕ*
5 ф еврал я

Приказом по полиции калужский полициймейстер распорядился, чтобы 
на время отпуска населению из городских продовольственных лавок и булоч
ных местных комитетов продуктов и хлеба, назначать, для соблюдения долж
ного порядка, в каждую по одному полицейскому и по два городовых.

Тем же приказом предписано приставам: ввиду явки в г. Калугу новобран
цев, впредь до приема их на службу и сдачи воинскому начальнику, усилить 
надзор за порядком по улицам города, отнюдь не допуская нарушения обще
ственной тишины и благочиния; усилить ночные обходы с военными патруля
ми, назначаемыми по распоряжению военного начальства; обратить особо 
серьезное внимание на недопущение распития денатурированного спирта в 
местах нахождения новобранцев —  на постоялых дворах, а также установить 
надзор за подпольной торговлею крепкими напитками и иметь строгое наблю
дение, чтобы чайные заведения были закрыты своевременно.

Затем полициймейстер обращает внимание чинов полиции на то, что, вви
ду наступившей теплой погоды, снег на крышах начал подтаивать и в некото
рых местах свис с крыш, а в других —  падает большими глыбами, что пред
ставляет опасность для проходящей публики, а потому чинам полиции пред
писывается немедленно распорядиться очисткою крыш от снега, приняв все 
меры предосторожности во время очистки их.

Голос Калуги, 5.11.1917, №  36.

№ 23

СООБЩЕНИЕ
О МЕРОПРИЯТИЯХ БОРОВСКОГО ЗЕМСТВА ПО ОРГАНИЗАЦИИ 

НАРОДНОГО ОБРАЗОВАНИЯ*
5 ф евр а л я

С введением в России трезвости назревает насущнейший вопрос —  это 
развитие образования среди населения. Минувшее 52 очередное уездное 
земское собрание, имея в виду поднятие уровня народного образования, 
приняло ряд мер к планомерной организации в уезде народного образова
ния. Из этих мер следует отметить: 1) приглашение особого лица, заведу
ющего народным образованием; 2) организация воскресных школ, а также 
вечерних школ для взрослых, причем последние школы предположено от
крыть в четырех пунктах уезда, с ежедневными вечерними занятиями; 3) 
устройство народных чтений, с иллюстрациями кинематографа и туманны-
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ми картинами; 4) пополнение книгами районных библиотек, число коих в уез
де достигает тринадцати, и 5) ходатайство перед министерством о расширении 
школьной сети. Наряду с указанными выше мерами нельзя обойти молчанием 
и содействие земства к устройству детских площадок. Основанием к устрой
ству детских площадок в Боровске послужила одна из них, возникшая близ 
соснового бора, по частной инициативе и на частные средства, где путем уст
ройства детских игр под руководством и наблюдением опытных лиц, в особен
ности учащего персонала, преследуется цель: развитие подрастающего поко
ления в умственном и физическом отношении.

Голос Калуги, 5.11.1917, №  36.

№ 24

СТАТЬЯ «РОДНЫЕ КАРТИНКИ»
ИЗ ГАЗЕТЫ «УТРО РОССИИ»

О ПРОДОВОЛЬСТВЕННОМ КРИЗИСЕ В БОРОВСКОМ УЕЗДЕ

И в нашем уезде и в соседнем Малоярославецком совершенно иссякают 
запасы хлеба и муки. Около мучных лавок в городах всегда огромные толпы 
деревенских баб: пришли вымаливать муки. Плачут, выпрашивают хоть 
сколько-нибудь «для ребят». Чтобы получить муку, нужно предварительно 
запастись «запиской» из полицейского управления, и не одной, а по числу 
едоков. Если у бабы четверо детей, она должна «исхлопотать» пять записок. 
Все полицейские участки запружены народом, главным образом, женщина
ми. Некоторые бабы издалека ночуют по две ночи, пока раздобудут желан
ную «записку». Полицейские чины, заваленные работой, не успевают выда
вать удостоверения, вымещают злость и усталость на бабах. Выдают много
семейным по одной записке, заставляют приходить из деревни несколько раз, 
пока не выдадут для всей семьи.

«Наводят порядок» и у лавок, где толпятся бабы в ожидании выдачи муки. 
В Медыни, например, полицейский так толкнул нетерпеливую бабу, что она 
упала в снег и не поднялась. Оказалось, дежурит сутки не евши и отощала.

А закупленный для уезда хлеб лежит неведомо где; охраняемый различ
ными уполномоченными, и «вывезен быть не может». Ходатайствовали пе
ред калужским губернатором Ченыкаевым, представляли ему всю серьез
ность и опасность положения, но губернатор, увлеченный борьбой с еврея
ми, не обратил «на такие пустяки» внимания, отделался ничего не 
значащими фразами. Так ничего и не добились.

А положение до того критическое, что впору столовые открывать, пока 
хоть для голодающих ребятишек. Иначе можно ожидать и эпидемий, и увели
чения детской смертности, и других последствий голода. Об этом уж подумы
вают «в порядке частной инициативы», но опасаются испросить у губернато
ра разрешения: сочтет за демонстрацию и соответственно распорядится.

Настроение в деревнях вялое, пришибленное. Избы по несколько дней 
не отапливаются за отсутствием хозяек. Детишки сидят взаперти и боятся на 
улицу выглянуть. В д. Пановой на днях дотла сгорела изба, и никто на по
мощь не пришел. В избе жили сестры призванного и его детишки. Жена слу
жит за 7 верст в кухарках. На утро около обгорелой избы нашли зябнущих 
ребятишек. Взрослые сгорели. Вытащили, очевидно, детей и бросились спа-
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сать имущество, когда пожар уж был в разгаре, да так и не спаслись. Солдат
ка, узнав о несчастий, сошла с ума...

Утро России, 5.11.1917, №  36.

№ 25

ОТЧЕТ ГУБЕРНАТОРА НАЧАЛЬНИКУ ШТАБА МИНСКОГО ВОЕННОГО 
ОКРУГА О ПОЛОЖЕНИИ В ГУБЕРНИИ

6 ф евр а л я

Уведомляю Ваше превосходительство, что во второй половине минувше
го января месяца беспорядков в губернии не было. Лишь на фабрике акцио
нерного общества Ермолинской мануфактуры в Боровском уезде, работаю
щей на оборону государства, 24 января в 6 часов утра рабочие ткацкого отде
ления в числе 98 человек, из коих 8 мужчин и 90 женщин из общего числа 900 
человек рабочих, прекратили работы и предъявили требование об увеличении 
заработной платы. Поводом к забастовке послужило вывешенное админист
рацией фабрики объявление с новыми расценками работ, каковым рабочие 
остались недовольны, так как по их заявлению они будут теперь зарабатывать 
менее, чем раньше. Администрация фабрики в названной просьбе рабочим 
отказала и выставила объявление с предупреждением стать на работы в тече
ние трех дней под угрозой расчета в случае неисполнения сего. 26 января ра
бочие в числе 90 человек приступили к работам, но, проработав один день, 
опять прекратили таковые, предъявив к администрации фабрики требование 
о прибавке заработной платы. Администрация фабрики и в этой просьбе отка
зала рабочим, решив уволить бастующих рабочих из фабрики. Порядок и спо
койствие во время забастовки не нарушались.

Наблюдалось, как и ранее, недовольство населения в связи с дороговизною 
и недостатком предметов первой необходимости, и особенно муки и керосина.

Губернатор, двора Его величества 
камер-юнкер И. Ченыкаев
Управляющий канцелярией] Кучеров

Ф. 32. On. 11.Д. 85. Лл. 23-24. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф. На документе 
проставлен номер - №  19258.

JVsJVs 26-27 

СООБЩЕНИЯ
О ПРЕДСТОЯЩЕМ СОКРАЩЕНИИ ЭЛЕКТРИЧЕСКОГО ОСВЕЩЕНИЯ

В КАЛУГЕ*
6 ф евр а л я

Предложение г. уполномоченного председателя Особого совещания по 
топливу о сокращении потребления городскими абонентами электрической 
энергии, ввиду недостатка нефти, принято городскою управою к исполне
нию. Обращено прежде всего внимание на увеселительные места —  театр 
и кинематографы. Арендатору театра предложено оканчивать спектакли к 
11 1/2 час. веч., так как с 12 час. ночи электрическая энергия для театра
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отпускаться не будет. На масленице, таким образом, калужане останутся б£з 
традиционных маскарадов. Сеансы в кинематографах должны начинаться с 8 
час. веч. Значительно сокращено уличное освещение в городе: по улицам фо
нари теперь будут гореть чрез фонарь, причем с 12 час. ночи уличное освеще
ние прекращается совершенно. Рассылается особое обращение во все при
сутственные места, лазареты, больницы с просьбой быть экономнее в расхо
довании электрической энергии, причем решено непроизводительно 
расходующие энергию 300-свечные полуваттные лампы всюду заменить 
обыкновенными 25-свечными лампами-колпачками. По вопросу о сокраще
нии отпуска энергии в магазины, торгово-промышленные заведения и част
ным лицам экстренно созывается заседание городской электрической, финан
совой и о пользах и нуждах комиссии.

Голос Калуги, 6.11.1917, №  37.

6 февраля состоялось чрезвычайное собрание городской думы по зло
бодневному вопросу об электрическом освещении в связи с известным 
предложением уполномоченного председателя Особого совещания по топ
ливу о сокращении потребления электрической энергии ввиду отсутствия 
запасов нефти.

Собранию думы предшествовало соединенное заседание комиссий: элек
трической, финансовой и о пользах и нуждах общественных потомуже вопро
су. Заседание комиссий, начавшееся в 8 час., продолжалось более 2 час. Воп
рос окончательно был решен в комиссии и пленарному заседанию думы, от
крывавшемуся всего на несколько минут, пришлось лишь зафиксировать 
постановление комиссий.

Сообщавшиеся уже у нас предположения управы по поводу сокращения 
электрического освещения в общем подверглись незначительным изменениям.

Дума, соглашаясь с заключением комиссий, постановила сократить, во- 
первых, уличное освещение по городу, установив горение чрез фонарь и лам
почку, но окончательно гасить освещение не с 12 час., как было решила упра
ва, а с наступлением рассвета, причем на улицах Ямской и Московской осве
щение оставлено до 7 час. утра.

Затем в отношении кинематографов постановлено просить г. начальника 
губернии о запрещении открытия не ранее 8 час. веч. и об окончании в них се
ансов к 11 час., не исключая праздничных дней.

Всякое рекламное освещение чрез посредство городской энергии, как то: 
вывески, оконное освещение, витрины, окна, подъезды и пр. по магазинам и 
разным предприятиям должны быть выключены и запечатаны.

Наполовину уменьшен отпуск энергии в госпитали земского союза и воен
ного ведомства и в Хлюстинскую больницу. В госпиталях городского союза, как 
оказывается, эта мера уже проведена ранее по инициативе самих госпиталей.

В целях сокращения отпуска энергии в магазины решено просить г. на
чальника губернии о закрытии всех магазинов по городу с 7 час. вечера.

Что касается частных абонентов, то поручено управе обратиться к ним с 
мотивированною и настоятельною просьбою о сокращении ими до минимума 
потребления энергии.

Не ограничиваясь этим, дума поручила управе совместно с электрической 
комиссией в кратчайший срок разработать вопрос о замене на электрической
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станции «дизелей» локомобилями по возможности большей мощности с це
лью перехода с минерального отопления на дровяное.

Голос Калуги, 9. II. 1917, №  40.

№ 28

РАПОРТ КАЛУЖСКОГО УЕЗДНОГО ИСПРАВНИКА О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ
7 февраля

Секретно
Его превосходительству господину калужскому губернатору

Доношу В А Ш Е М У  ПРЕВОСХОДИТЕЛЬСТВУ, что население вверен
ного мне уезда проявляет огромный интерес к войне, желая заключения мира 
лишь на выгодных для России условиях.

К правительству население за последнее время стало относиться как-то 
недоверчиво, ожидая открытия Государственной думы, высказывая свой 
взгляд, что важные вопросы в такое тяжелое время должны обсуждаться не 
отдельными лицами, а Государственной думой.

Более всего население выражает недовольствие отсутствием необходи
мых предметов потребления, в чем оно терпит острую нужду.

Вызванных войной учреждений во вверенном мне уезде нет. Ход работ в 
кооперативах идет нормальный, но ощущается большой недостаток в предме
тах продовольствия первой необходимости; случаев организации населения в 
различные кружки, общества и проч. не наблюдалось; настроение рабочего 
класса на фабриках и заводах спокойное.

В связи с частой переменой правительства, бывшими неудачами на фрон
те и отсутствием предметов первой необходимости настроение населения в 
общем повышенное.

Уездный исправник Леонутов
Секретарь А. Попов

Ф. 32. On. 11. Д. 85. Л . 38-38об. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На документе 
проставлен номер - № I. Машинописная пометка: «№  5171-11 г. 19005-17 г.». Штамп «Пра
витель канцелярии калужского губернатора. 9 фев. 1917. №  19327».

№ 29

РАПОРТ МАЛОЯРОСЛАВЕЦКОГО УЕЗДНОГО ИСПРАВНИКА 
О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ

7 февраля
Секретно

Его превосходительству
главноначальствующему калужскому губернатору

Доношу Вашему превосходительству, что в течение истекшего января ме
сяца настроение населения вверенного мне уезда было спокойное, каких- 
либо выступлений и нарушений прав собственности частных владельцев не 
было; ложных, волнующих население слухов не появлялось. Фабрик и заво
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дов в уезде, за исключением небольших: кирпичного завода при дер. Карповой 
Бродина, кожевенного завода при с[ель]це Михееве Одиноковой, фабрик: ис
кусственного барашка при с. Белоусове, торгового дома Соколова с Сыно
вья ]ми и тесемочных П.П. Сергеева [и] с[ынов]ей при с. Поречье, Б. Д. Гонча
рова при с. Детчине и Глухова при с. Трехсвятском нет, а потому какого-либо 
рабочего движения в них отмечено быть не может, к тому же все рабочие ука- 
занных заводов и фабрик - местные крестьяне, пришлых же нет. Политичес
ких партий не существует. Прессы и инородческого населения в районе уезда 
нет. Местная интеллигенция никакого недовольства действиями правитель
ства не проявляла. Лица свободных профессий здесь единичны и настроение 
их внимания не заслуживает. Профессиональных обществ в уезде нет. Про
должающаяся война и сопряженные с нею разные мероприятия правитель
ства какого-либо недовольства среди населения не вызывают, но полное от
сутствие в продаже ржаной муки, а затем и пшеничной, а также недостаток 
некоторых других продуктов сильно беспокоит население, и хотя до сего вре
мени не было заметно никаких нежелательных выступлений, но в дальней
шем, если положение не изменится к лучшему, можно ожидать всего, так как 
отсутствие хлеба сильнее всего действует на настроение населения, которое в 
настоящее время, хотя и спокойное с виду, но сильно подавленное и, видимо, 
сдерживаемое. За все время войны истекший месяц был самый тяжелый в 
продовольственном отношении.

Существующие в уезде общества - просветительные и частной инициати
вы, как то: Малоярославецкое общественное собрание, Малоярославецкий 
телефонный кружок, потребительные, пожарные, сельскохозяйственные, а 
также и различные общества, возникшие в связи с войной, не выходят из пре
делов своих уставов, и деятельность их направлена исключительно к пресле
дованию целей, поставленных их уставами. Работы в этих учреждениях, име
ющие общественное значение, а также работы земских и городских учрежде
ний за отчетное время шли нормально и ничем нарушаемы не были.

Случаев ограбления за отчетное время не было.

Уездный исправник Мещерский

Ф. 32. On. 11. Д. 85. Л. 39-39об. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На документе 
проставлен номер - №  1. Штамп «Правитель канцелярии калужского губернатора. 9 фев. 1917. 
№  19327».

№ 30

СООБЩЕНИЕ ЛИХВИНСКОГО УЕЗДНОГО ИСПРАВНИКА О НАСТРОЕНИЯХ 
РАЗЛИЧНЫХ ГРУПП НАСЕЛЕНИЯ В ЯНВАРЕ

8 ф евр а л я

Совершенно секретно

Его превосходительству господину калужскому губернатору
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Настроение 
крестьянского 

населения к войне 
и правительству

Настроение среди 
лиц рабочего 
класса и про

фессиональные 
союзы

Ход работ в 
различных, 
вызванных 

войною
учреждениях, а 

также известных 
имеющих 

общественное 
значение работ в 

земских и 
городских 

учреждениях

Деятельность
кооперативных

организаций

Организация 
населения в 
различные 

кружки,
общества, партии 

и проч.

Настроение 
крестьянского 
населения в 

общем
миролюбивое. По 

отношению к 
войне сознание 
необходимости 
продолжения 

таковой до 
благоприятного 

конца существует 
у большинства, и 

потому оно 
переносит 

безропотно все 
невзгоды, 

вызванные 
войной. По 

отношению к 
правительству 
отношения не 

враждебные, но 
отсутствие многих 

продуктов 
продовольствия и 
несвоевременный 

их подвоз 
вызывают 

нарекания и на 
правительство.

Настроение лиц 
рабочего класса 

ничем не 
отличается от 
крестьянского 

населения, с тою 
только разницею, 
что дороговизна 

жизни и 
отсутствие 
предметов 

продовольствия 
значительно 

чувствительнее 
для рабочих, чем 

для крестьянского 
населения,и на 

этой почве может 
явиться 

недовольство и 
правительством, 

которого в 
настоящее время 

нет.
Профессиональ
ных союзов нет.

Вызванные 
войною разного 

рода учреждения 
выполняют свои 
работы успешно 
и сознательно, 
точно также 

земские и 
городские 

учреждения 
непрестанно 
работают с 

удовлетворитель
ной продуктив

ностью.

Кооперативные 
организации 

работают со всей 
возможной 
энергией, 
облегчая 

населению 
возможность 
приобретать 

предметы первой 
необходимости. 

Организации эти 
никакими 

политическими 
вопросами не 

задаются.

Население 
организуется под 

влиянием 
нарастающей 
дороговизны 

только в 
общества 

потребителей, 
политических 

партий не 
существует.
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Выступления со 
стороны 

населения, 
интеллигентных 
слоев общества, 

крестьянства, 
других

организаций, в 
чем оные 

выразились

Направление 
местных орга

нов перио
дической 

прессы

Политическое 
направление в 

городских, земских 
и сословных 

установлениях, а 
также

политическая
благонадежность

лиц
правительственных

установлений

Настроение 
в учебных 

заведениях

Настроение
лиц

свободных
профессий

Грабительская 
деятельность и 

проч.
выдающиеся в 
местной жизни 

случаи

Никаких 
выступлений не 

наблюдалось.

Органов 
периодиче

ской прессы 
нет.

Направление 
местного земства 

прогрессивное, 
городского 

управления 
внепартийное. 

Неблагонадежных 
лиц в

правительственных 
или общественных 
учреждениях нет.

Благожела
тельное

правитель
ству.

Лиц
свободных
профессий

нет.

Не
наблюдалось

Уездный исправник

Ф. 32. On. 1 I . Д. 85. Лл. 40-41. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На документе 
проставлено: «Предписание №  19005-1917 г.» и номер документа: «№  100». Штамп «Прави
тель канцелярии калужского губернатора. 12 фев. 1917. №  19327».

№ 31

РАПОРТ КОЗЕЛЬСКОГО УЕЗДЛОГО ИСПРАВНИКА О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗД£
9 ф евр а л я

С о вер ш ен н о  сек рет н о

Его превосходительству господину калужскому губернатору

Вследствие циркулярного предписания от 28-го ноября 1911 года за 
№ 517 1 , доношу Вашему превосходительству, что настроение крестьян хоро
шее, но оно поддерживается тем, что крестьяне не испытывают ни в чем осо
бой нужды, так как заработки чрезвычайно хороши.

Население как интеллигентное, так и крестьяне единодушно высказывают 
пожелание, чтобы война кончилась полной победой. Таких разговоров, чтобы 
война во что бы то ни стало кончилась скорее, хотя бы и не в пользу нас, со
вершенно нет. Работы в учреждениях, вызванных войною, идут хорошо, и 
причастные к этим работам лица относятся добросовестно. Вновь в течение 
войны никаких кружков и обществ не возникало, кроме нескольких коопера
тивов, заботы которых исключительно направлены на добывание продоволь
ственных продуктов, и кооперативы в этом отношении в настоящее время 
приносят несомненную пользу. Никаких противоправительственных выступ
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лений как среди крестьян, так и интеллигентных слоев не было. Недовольство 
главным образом выражается по отношению дороговизны и отсутствию про
дуктов. Белой муки очень мало, и она чрезвычайно дорога. Ржаной муки очень 
мало у городского населения и беженцев, у крестьян достаточно ржаной муки 
своего урожая, но они решительно отказываются ее продавать, мотивируя 
отказ одни тем, что мука, вероятно, будет чрезвычайно дорога, а другие боят
ся того, что подвоза муки вовсе не будет и придется голодать. Положение бед
ных семей в городах и беженцев плачевное, так как отсутствует главный про
дукт питания - ржаной хлеб, и эти семьи питаются исключительно картофе
лем, который тоже очень дорог.

В последнее время население очень терпит от холодов, так как запасов 
дров ни у кого нет, а если и есть, то дрова сырые, дающие мало тепла.

Рабочего класса в уезде почти нет, кроме незначительного числа на сте
кольном заводе князя Оболенского при селе Березичах, настроение среди ко
торых также хорошее и случаев забастовочного движения среди них не было. 
Грабежей в Козельском уезде за истекший январь месяц не было, за исключе
нием случая, изложенного в рапорте моем от 31 января за №  217.

Исправник Мантейфель

Ф. 32. On. 11. Д. 85. Лл. 42-43. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На документе 
проставлен номер - №  2. Штамп «Правитель канцелярии калужского губернатора. 13 фев. 

1917.№  19327».

№ 32

РАПОРТЖИЗДРИНСКОГО УЕЗДНОГО ИСПРАВНИКА О КОНФЛИКТЕ МЕЖДУ 
РАБОЧИМИ И АДМИНИСТРАЦИЕЙ ПЕСОЧЕНСКОГО ЧУГУНОЛИТЕЙНОГО

ЗАВОДА
10  ф евр а л я

С ек р ет н о

Его превосходительству господину калужскому губернатору

В дополнение телеграфных моих донесений от 7-го и 9-го сего февраля за 
№  126, доношу В А Ш Е М У  ПРЕВОСХОДИТЕЛЬСТВУ, что подробности за
бастовки рабочих Песоченского чугунолитейного завода Мальцевского а к 
ционерного о[бщест]ва следующие: забастовка началась 6 февраля; никаких 
предварительных указаний на этот счет не имелось, и рабочие, видимо, не 
имели заранее намерения объявлять забастовки, а случилось это так: 6-го 
числа все рабочие, как обычно, по утреннему гудку пришли в завод в 6 часов 
утра и стали заниматься каждый своим делом; проработали они часов до деся
ти, а затем стали собираться в группы и толковать между собою относитель
но того, что в заводском провиантском магазине продовольственных продук
тов очень мало, рабочие испытывают нужду в предметах первой необходимо
сти, надежды на доставление заводоуправлением в Песоченский завод 
продуктов они не имеют, и по всему этому, обсудив на скорую руку этот воп
рос, они решили просить директора завода озаботиться доставлением в завод
ской магазин продуктов и вообще проявить в деле снабжения рабочих про
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довольствием более внимания и заботливости. Пришедший к рабочим ди
ректор завода объявил им, что продовольственные продукты ему высылают
ся изДятькова, из Центрального Мальцевского управления, и как только им 
получаются таковые, он раздает их без всякой задержки; он обещал им сейчас 
же переговорить по этому поводу по телефону с Дятьковским правлением и 
добавил, что ничего другого он сделать для рабочих не в состоянии; тогда ра
бочие, слышавшие и раньше обещание директора хлопотать об этом в Дять- 
кове и не видя никаких результатов от этого, решили обратиться за содействи
ем ко мне, исправнику, и просить моего приезда в Песочнюдля содействия им 
в этом деле, а до этого времени работы решили прекратить. По получении об 
этом извещения, я утром 7-го февраля выехал изЖ издры в Песочню, но 
вследствие несвоевременности и задержки поездов из Людинова в Песочню я 
мог прибыть туда лишь только вечером. Оказалось, что в Песочню уже при
ехал окружной горный инженер и в обеденное время 7-го числа говорил с за
бастовавшими рабочими, но его переговоры были безрезультатны, и рабочие, 
не покидая мастерской, но по-прежнему не приступая к работам, ожидали мо
его прибытия с поездом. Прямо из вагона я прошел в мастерские завода, где 
меня ожидала вся масса рабочих, и они прежде всего подали мне заготовлен
ное уже ими на мое имя письменное прошение, затем стали и на словах изла
гать сущность своих просьб. Мои разговоры с рабочими и разбирательства 
обстоятельств дела заняли время до половины двенадцатого ночи, и выясни
лось, что все неудовольствия и претензии рабочих сводятся главным образом 
к следующему: 1) рабочие на основании взаимного соглашения с заводоуп
равлением, имея меньшую по сравнению с другими Мальцевскими заводами 
прибавку заработной платы по случаю военного времени, имеют зато отпуск 
от завода продуктов по удешевленным ценам, как например: ржаную муку по 
1 руб. 20 коп. за пуд, крупу гречневую по 2 руб. 20 коп. за пуд, масло коноп
ляное по 15 коп. фунт и т. д.; на отпуск продуктов по такой льготной цене ус
тановлена норма, т. е. то количество продуктов, которое вправе получать 
каждый рабочий на каждый месяц, а при отсутствии в заводе продуктов рабо
чим должна выдаваться деньгами разница между льготными ценами и ценами, 
утвержденными на продукты окружным горным инженером, но так как эти 
последние цены много ниже рыночных цен, то поэтому при отсутствии в за
водском магазине продуктов и при получении от за вода деньгами объясненной 
выше разницы, рабочие переплачивают очень много частным торговцам, а 
очень часто у последних не бывает в лавках продуктов, то все это и ставит их 
в крайне тяжелое положение. 2) Многие рабочие не получили причитающе
гося им по норме сахара еще с лета прошлого года и, кроме того, им уменьше
но количество отпускаемого сахара, так как раньше отпускалось на взросло
го человека 2 фунта, а теперь они предупреждены, что им будет отпускаться 
только по одному фунту и 3) что рабочие видят недостаточность заботливости 
и внимания директора завода ко всем рабочим этого завода, в деле обеспече
ния их продовольственными продуктами, так как хотя они и сознают, что дей
ствительно доставка продуктов по железной дороге очень затруднительна и 
что в этом отношении от директора, правда, ничего не зависит, но они указы
вают на примеры в других заводах, где начальники этих заводов не ограничи
ваются ожиданием привоза продуктов только по железной дороге, а имеют 
своих агентов, которые по окрестным торговым пунктам разузнают об имею
щихся, хотя и в не большом количестве, запасах продуктов, покупают таковые
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небольшими партиями и гужем, т. е. на подводах, доставляют на заводы, что 
все-таки сколько-нибудь облегчает продовольственный кризис и улучшает 
положение рабочих; кроме этого, рабочие заявили мне о некоторых других 
мелких обстоятельствах, не имеющих серьезного значения и не служащих по
водом к забастовке, но по главным, существенным вопросам просили меня 
помочь им путем переговоров с заводоуправлением достигнуть возможного 
улучшения их положения; между прочим, они очень просили посодействовать 
им в том, что когда в заводе не бывает какого-либо рода продуктов, то чтобы 
завод постарался заменять такой продукт чем-либо другим подходящим, как 
например, при невозможности теперь достать крупы, нельзя ли будет заме
нять таковую горохом, ячменем и т. д. Я, естественно, обещал рабочим завт
ра же утром устроить все возможное в их пользу и, переговорив тут же ночью 
с директором, я с раннего утра 8 числа с выборными от рабочих уполномочен
ными стали всесторонне рассматривать и обсуждать ходатайства рабочих, 
причем при обсуждении все время присутствовал окружной горный инженер. 
Переговоры и обсуждения продолжались до 4 часов вечера, и по всем реши
тельно вопросам достигнуто было полное соглашение, и все малейшие пре
тензии и неудовольствия устранены. Директор завода вполне согласился 
иметь местного агента по закупке в окрестностях и в ближайших, в Мосальс- 
ком и Рославльском уездах, необходимых продовольственных продуктов, ко
торые часто продаются там евреями-комиссионерами и другими торговцами 
(например, местечко Шумячи Рославльскогоуезда, ст[анция] Барятинская и 
проч.). Замена одних продуктов другими признана вполне возможной и осу
ществимой к обоюдному удобству; относительно недополученного с прошло
го года сахара выяснилось, что это простое недоразумение и что рабочие мо
гут получить за него деньгами во всякое любое время, причем размер всего 
недополученного сахара оказался весьма незначительный, а относительно от
пуска на будущее время сахара в количестве 2 фун[тов] на взрослого челове
ка от главноуправляющего заводами имеется обещание, которое рабочих 
вполне удовлетворило. По случаю масленицы и взамен недостающих продук
тов директор завода закупил уже для рабочих сельдей, что рабочих также 
вполне удовлетворило, а когда ко всему этому выяснилось, что в заводском 
магазине есть хотя и очень немного конопляного масла и пшеничной муки, 
которых при распределении на всех рабочих все-таки хватит по несколько 
фунтов, то получилось, что рабочие очень и очень довольны всем выяснив
шимся и дали мне слово сейчас же приступить к работам и действительно все 
наши разговоры закончились в 4 часа, а в 6 часов рабочие ночной смены уже 
стали работать. Таким образом, забастовка, начавшаяся около обеда 6 числа, 
закончилась вечером 8 числа. Обстоятельства, вызвавшие у рабочих решение 
прекратить работы, были исключительно, как объяснено выше, на почве про
довольственного вопроса, эти обстоятельства не являлись уже такими слож
ными и неразрешимыми, они довольно легко могли быть рассмотрены и раз
решены путем переговоров непосредственно рабочих с заводской админист
рацией, но, видимо, что обе стороны неумело, так сказать, подошли к 
разрешению этого вопроса, да притом рабочие уже очень много возлагали 
надежды на мое посредничество между ими и заводоуправлением и дожида
лись моего приезда, заготовив даже письменное прошение на мое имя.

Достигнув полного, и притом к обоюдному удовольствию, соглашения 
между рабочими и заводоуправлением, я сделал рабочим основательное вну-
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шение о том, чтобы на будущее время при всякой встречаемой ими нужде в 
моем содействии они обращались бы ко мне и, прося моего приезда, ни в ка
ком случае не прерывали бы работ, веря, что и без этого все их справедливые 
и основательные просьбы и ходатайства будут беспристрастно рассмотрены и 
разрешены и что приезд мой к ним всегда будет самый беззамедлительный.

Немало заняло времени во время переговоров с рабочими еще и следую
щее обстоятельство: во второй половине минувшего января, в этом же Песо- 
ченском заводе был такой случай: заведывающий литейной мастерской заво
да Барташевич вызвал в отношении себя неудовольствие всех литейщиков 
завода, причем причиной неудовольствия рабочие выставляли главным об
разом его ненадлежащее обращение с рабочими, т. е. что он позволял себе 
кричать на них и употреблял иногда бранное выражение; они тогда сказали 
ему, что работать под его начальством они не желают, и чтобы он не ходил 
в завод; насилия над ним они никакого не сделали, и Барташевич хотя ходил 
в завод, но значительно реже, и этот вопрос оставался, так сказать, в нео
пределенном положении. При разрешении возбужденных рабочими продо
вольственных вопросов коснулись и обстоятельств дела о Барташевиче; 
директор завода объяснил мне, что Барташевич по-прежнему остается в 
должности заведывающего литейной мастерской, так как заводское на
чальство не усматривает с его стороны вины, которая вызвала бы необхо
димость к его увольнению от службы. Расследовав во всех подробностях 
этот вопрос, я выяснил, что хотя Барташевич, правда, и позволял себе вы
ражать бранные слова, но это он делал без всякой злобы и желания оскор
бить или унизить рабочих; у него есть дурная привычка, от которой он хотя 
и старается сдержать себя, но иногда все-таки бранные слова у него про
рываются; рабочим он, правда, вреда или зла старается никогда не делать 
и рабочие это сознают и высказались мне в этом же духе, конфликт же у 
них с Барташевичем вышел главным образом потому, что в то время, при 
отливке рабочими литья, получилось как-то особо много браку (за отливку, 
оказавшеюся брачной, рабочие платы не получают), это создало повышен
ное настроение, и неуместно сказанное слово произвело взрыв неудоволь
ствия. Удалось уладить и это обстоятельство к самому полному взаимному 
удовлетворению. Ни Барташевич к рабочим, ни рабочие к Барташевичу 
никаких неудовольствий теперь не имеют, обменялись искренними и сер
дечными выражениями и дело взаимных отношений, и работы стало в самое 
желательное положение.

Считаю долгом доложить В А Ш Е М У  ПРЕВОСХОДИТЕЛЬСТВУ, что в 
этом случае, может быть, и возможно было бы возбуждение дела против 
рабочих в порядке действующего обязательного постановления, как бы за 
препятствование Барташевичу исполнять свои служебные обязанности, но 
принимая во внимание то ярко выраженное доверие и послушание рабочих, 
которое они проявили в отношении меня как начальника полиции, полное 
отсутствие претензий со стороны самого Барташевича, просьбу директора 
завода оставить это дело без всяких последствий и просьбу о том же само
го окружного горного инженера, я позволяю себе ходатайствовать пред 
В А Ш И М  П Р Е В О С Х О Д И Т Е Л Ь С Т В О М , изъявить свое согласие на ос
тавление всякого об этом дела, так как рабочим я в самой строгой форме, в 
присутствии горного инженера, сделал надлежащее внушение и предуп
реждение, разъяснив им, что о каждой неправильности мастера или кого
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бы то ни было из служащих они могут жаловаться начальству, но ни в каком 
случае не говорить о том, чтобы то или другое по их мнению виновное лицо 
не ходило бы в завод, что составляет полные признаки нарушения действу
ющего обязательного постановления. Послушные рабочие подчинились в 
этом, дали обещание впредь ничего подобного себе не позволять, Барташе- 
вич дал также твердое обещание сдерживать себя в выражениях, и я позво
ляю себе полагать, что достигнутые и установившиеся в Песоченском заво
де мирные и дружелюбные взаимоотношения являются вполне и все исчер
пывающими.

Песоченский завод работает на государственную оборону, отливает 
мелкие снаряды; всех рабочих на заводе около 950 человек, из них бастова
ли все литейщики, слесаря и столяры числом до 850 человек, не бастовали 
лишь рабочие доменные, чернорабочие и работающие в машинном отделе
нии завода.

Агитаторов и подстрекателей к забастовке не было; политической под
кладки во всем этом деле нет никакой, что доказывается тем, что весь заба
стовавший завод обращался за разрешением вопросов, породивших забас
товку, к полиции и оказался в полном послушании всем моим указаниям и 
внушениям.

Уездный исправник В. Ильинский

Ф. 32. On. 11. Д. 83. Дл. 22-24об. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На документе 
проставлен номер - №  126. Штамп «Правитель канцелярии калужского губернатора. 15 фев. 
1917. №  19344».

№ 33

РАПОРТ ПЕРЕМЫШЛЬСКОГО УЕЗДНОГО ИСПРАВНИКА 
О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ

/ 0  ф евр а л я

С о вер ш ен н о  сек р ет н о

Его превосходительству господину главноначальствующему калужскому 
губернатору

Вследствие предписания от 2 сего января за №  19005, доношу В А Ш Е М У  
ПРЕВОСХОДИТЕЛЬСТВУ, что каких-либо резких изменений в настроении 
населения к текущим военным событиям и по случаю вздорожания жизни за 
минувший январь месяц, после представления этих сведений рапортом от 9 
января сего года за №  22 за декабрь минувшего года, не наблюдалось. Насе
ление к предстоящей в сем месяце реквизиции у него лошадей относится спо
койно; на волостных сходах для разверстки подлежащих реквизиции лошадей 
по селениям и при сгоне лошадей к волостным правлениям для предваритель
ного осмотра заведывающих военно-конскими участками никаких волнений и 
эксцессов не было. Отношение интеллигентных слоев общества к мероприя
тиям правительства вообще и к солидарной совместной работе его с Государ
ственной лумой в частности продолжает быть малодоверчивым. Работы в раз
личных, вызванных войною учреждениях, а равно известных в уезде и имею
щих общественное значение работ в земских и городских учреждениях, а
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также кооперативах, продолжают протекать нормально. Грабежей за отчет
ный период времени не было.

У е з д н ы й  и с п р а в н и к  Р о с т о в с к и й

Ф. 32. On. 11. Д. 85. Д. 44-44об. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф. На документе 
проставлен номер - №  22. Штамп «Правитель канцелярии калужского губернатора. 15 фев. 
1917. №  19327».

№ 34

РАПОРТ БОРОВСКОГО УЕЗДНОГО ИСПРАВНИКА О РАССЛЕДОВАНИИ 
СВЕДЕНИЙ, ИЗЛОЖЕННЫХ В ГАЗЕТЕ «УТРО РОССИИ»

13 февраля

Его превосходительству господину калужскому губернатору

Вследствие предписания от 7 сего февраля за №  19346, представляя при 
сем выписку из газеты «Утро России» от 5 февраля за №  36, доношу Ваше
му превосходительству, что помещенные в этой статье сведения представля
ют из себя чистейшую ложь. Никаких записок из полицейского управления и 
отдельными полицейскими чинами на получение муки жителям не выдается. 
В гор. Боровске местной городской управой, по соглашению с земством, дей
ствительно установлен порядок выдачи муки населению по талонным кви
танциям, выдаваемым из городской управы на основании сахарных карточек, 
причем квитанции эти выдаются не на отдельного едока, а на полное число 
душ, которое значится в сахарной карточке и указывается лавка, из которой 
подлежит выдаче мука или другие продукты. Даже в последнее время город
ская управа применила еще более удобный способ, а именно: чтобы не задер
живать жителей получением квитанций на продукты, член городской управы 
лично присутствует в подлежащей лавке при продаже муки и тут же выдает 
талонные квитанции.

Что при продаже муки и хлеба около лавок бывают хвосты, то этого отри
цать нельзя. Теперь это обыкновенное явление, и, вследствие недостатка 
хлебных продуктов, избежать его нельзя, но задержек в смысле получения 
карточек или записок на отдельных лиц, а не на семью, в Боровском уезде не 
было, так равно не было и таких случаев, чтобы женщины сидели в ожидании 
по несколько дней. Это подтверждается и тем, что больших партий муки в г. 
Боровск не доставлялось, а были только случаи доставки одного-двух ваго
нов, каковая мука распродавалась почти в день доставки, а в крайнем случае 
- в два дня. Чины полиции никакого участия в распродаже продуктов или вы
даче квитанций не принимают. Ими только поддерживается порядок при про
даже продуктов из лавок.

Что же касается пожара, бывшего в деревне Пановой в ночь на 26 янва
ря сего года, то об этом мною донесено Вашему превосходительству 27 янва
ря за №  28. Во время пожара действительно сгорели скот и двое детей, но в 
данном случае никакого отношения к этому продовольственный кризис не 
имел, так как жена потерпевшего, призванного в армию, Анастасия Бирюко
ва давно состоит на службе у земского начальника г. Белокопытова, а дети 
оставались сами, так как старшие из них, погибшие в огне, были в возрасте 
14 и 15 лет. Кроме того, в ночь пожара в доме их ночевала племянница по
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терпевшего Антонина Бирюкова. Жена потерпевшего Бирюкова находится 
вполне нормальной и здоровой

При этом докладываю, что автором этой статьи, как надо полагать, пото
му что содержание ее даже приблизительно не отвечает действительно уста
новленному порядку продажи муки в городе Боровске, является кто-то из 
жителей Малоярославецкого уезда, тем более что и сама деревня Паново, 
где был пожар, находится вблизи Малоярославца, а от Боровска расположе
на в 35 верстах.

Исправник Чуфаровский

Ф. 1337. On. 1. Д. 31. Л. 570-570об. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На докумен
те проставлен номер - №  557. Штамп «Правитель канцелярии калужского губернатора. 17 фев. 
1917. № 19346».

№ 35

РАПОРТ МЕІДОВСКОГО УЕЗДНОГО ИСПРАВНИКА О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ
13 ф евр а л я

С о вер ш ен н о  с ек р ет н о

Его превосходительству господину калужскому губернатору

Доношу Вашему превосходительству, что в истекшем январе месяце 
настроение населения вверенного мне района по отношению к текущей 
войне было хотя и повышенное, но, ввиду отсрочки призыва белобилетни
ков, население спокойно перенесло призыв новобранцев досрочного при
зыва 1919 года, хотя все-таки замечалось недовольство, что призывают на 
войну единственных кормильцев и работников в семьях, и это недоволь
ство вызывается тем обстоятельством, что почти нет ни одной семьи, из 
которой не было бы призвано на войну, почему среди населения стало за
метно тяготение войной и проявляться желание к скорейшему окончанию 
таковой, но лишь при условии, чтобы враг был побежден и вся занятая 
неприятелем территория как в России, так и союзных с нами держав была 
отобрана обратно, и во всем населении имеется глубокое убеждение в 
полной победе России и ее союзников над врагом. Население к местной 
власти относится доверчиво и все отдаваемые распоряжения исполняет 
беспрекословно. По отношению же к высшей правительственной власти 
низшее крестьянское население никаких суждений не высказывает, так 
как оно, за небольшим исключением, почти не осведомлено о действиях 
ее, что же касается городского населения и дворян, то с их стороны под 
влиянием газет замечается недовольство по отношению продовольствен
ного вопроса, так как небывалая дороговизна жизненных припасов, а тем 
более отсутствие таковых на рынке, в особенности муки ржаной, муки 
пшеничной, круп и керосина вызывают ропот населения, хотя открытых 
выступлений против этого еще не замечается. Все заботы об обеспечении 
семейств призванных на войну лиц, а равно и увечных воинов, последних 
до назначения им от казны пенсий, возложены на комитеты, которые с 
должным вниманием относятся к делу нуждающимся в обеспечении. Боль
шую помощь населению в продовольственном отношении предметами
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первой необходимости оказывает местная земская управа, которая всеми 
зависящими от нее мерами стремится к удовлетворению острой нужды на
селения мукой ржаной, мукой пшеничной, керосином и другими необходи
мыми предметами. Посильную помощь населению оказывают существую
щие в уезде кооперативы и потребительские общества, и население, видя 
пользу таковых, стремится к открытию большего количества кооперати
вов и потребительских обществ. В уезде никаких союзов, а также просве
тительных и профессиональных обществ нет. В минувшем январе месяце 
политических выступлений со стороны населения проявлено не было, и 
интеллигентные слои общества в этом отношении ничем не выделялись от 
населения. Резкого недовольства одного сословия к другому не замеча
лось, хотя в некоторой степени замечается недовольство населения к тор
говому классу по случаю дороговизны. К находящимся в гор. Мещовске и 
уезде военнопленным население хотя и чувствует недоброжелательство 
как к немецкой нации, но как к трудящимся, не избегающим и не уклоня
ющимся от каких бы то ни было предлагаемых им работ, относится сочув
ственно, и со стороны пленных ничего предосудительного проявлено или 
замечено не было. Недовольства существующим порядком вещей, за ис
ключением недовольства дороговизной жизненных продуктов, не замеча
лось. Никаких ложных и неосновательных слухов, волнующих население, 
не распространялось.

За минувший январь месяц грабежей и преступлений политического 
характера не было.

У е з д н ы й  и с п р а в н и к  А . К о н о в а л о в

Ф. 32. On. I I. Д. 85. Лл. 47-48. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. Машинописная 
пометка: «№ 5171-1911 г. 19005-1917 г.». Штамп «Правитель канцелярии калужского губер
натора. Ібфев. 1917. №  19327».

№ 3 6

СООБЩЕНИЕ
ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ГУБЕРНАТОРОМ ПОСТАНОВЛЕНИЯ 

КАЛУЖСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ 
О СОКРАЩЕНИИ ПОТРЕБЛЕНИЯ ЭЛЕКТРИЧЕСКОЙ ЭНЕРГИИ*

14 февраля

Г. губернатором утверждено последнее постановление городской думы о 
мерах по сокращению потребления электрической энергии. При этом в отно
шении больниц и лазаретов предлагается городской управе предварительно 
войти в соглашение с администрацией этих учреждений. Что касается кине
матографов, то управе предоставляется без всякого особого на то обязатель
ного постановления предложить владельцам кинематографов открывать и 
закрывать таковые в известные часы, т. е. от 8 до 12 час. под угрозой в про
тивном случае совершенно лишить их энергии. Относительно магазинов, в 
виду того, что о времени закрытия их существует особое обязательное поста
новление, городской думе придется выработать новое постановление, обязы
вающее закрывать магазины с 7 час. вечера.

Голос Калуги, 14. II. 1917, №  44.
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№ 3 7

РЕШЕНИЕ ГУБЕРНАТОРА ПО ВОПРОСУ ОБ ОТВЕТСТВЕННОСТИ РАБОЧИХ 
ПЕСОЧЕНСКОГО ЧУГУНОЛИТЕЙНОГО ЗАВОДА

18 ф евр а л я

Жиздринскому уездному исправнику
С ек р ет н о

Даю знать Вашему высокородию, что с приведенными в рапорте Вашем от 
10 сего февраля за №  126 данными, я согласен и признал возможным не под
вергать рабочих Песоченского чугунолитейного завода взысканию за наруше
ние действующего обязательного постановления, выразившееся в воспрепят
ствовании заведывающему литейной мастерской означенного завода Барта- 
шевичу выполнять возложенные на него служебные обязанности.

Губернатор Н. Ченыкаев
Управляющ ий] канцелярией] Кучеров

Ф. 32. On. 11. Д. 83. Л . 25. Машинопись. Курсив - автограф. На документе проставлен номер - 
№ 19344.

№ 3 8

ТЕЛЕГРАММА БОРОВСКОГО УЕЗДНОГО ИСПРАВНИКА ГУБЕРНАТОРУ С 
СООБЩЕНИЕМ О БЕСПОРЯДКАХ В БОРОВСКЕ, ВОЗНИКШИХ ИЗ-ЗА 

НЕХВАТКИ ПРОДОВОЛЬСТВИЯ
2 0  ф евр а л я

Толпа голодного народа[,] возмущенная отказом Челищева [в ] выдаче 
привезенной [из] Мятлево муки[,] разбила окна [в] потребительской лавке[;] 
погром остановлен!,] мука выдается [в ] очередь[;] дознание производится].] 
Номер 745].] Исправник Чуфаровский].]

С подлинной верно: 
Управляющий канцеляриею 
калужского губернатора 
Сверял: Помощник правителя

Ф. 32. О п.11. Д. 82. Л . 83. Копия. Машинопись. Подписи - автографы (неразборчивы).

№ 3 9

РАПОРТ БОРОВСКОГО УЕЗДДОГО ИСПРАВНИКА О БЕСПОРЯДКАХ 
В БОРОВСКЕ, ВОЗНИКШИХ ИЗ-ЗА НЕХВАТКИ ПРОДОВОЛЬСТВИЯ

2 0  ф евр а л я

Его превосходительству господину калужскому губернатору

В дополнение телеграммы от сего числа за №  745, доношу В А Ш Е М У  
ПРЕВОСХОДИТЕЛЬСТВУ: хлебный кризис в городе Боровске и уезде дос
тиг наивысшего напряжения. Особенный недостаток хлеба ощущается город
скими жителями, беднейшая часть коих, не имея других продуктов сельского
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хозяйства, которые могли бы заменить хлеб, совершенно голодает. Местная 
земская управа, доставив своим распоряжением вчера вечером в гор. Боровск 
со ст[анции] Мятлево Сызрано-Вяземской жел[езной] дор[оги] 83 мешка 
ржаной муки, передала ее для распродажи в местный кооператив, который, по 
распоряжению члена управы Челищева, сегодня утром приступил к продаже 
таковой только сельскому населению, тогда как городское население в хлебе 
более нуждается, ибо крестьяне имеют хотя [бы] кое-какие предметы сельс
кого хозяйства, как то: картофель и проч., а городское население ничего ре
шительно.

Как о привозе муки, так и о продаже ее член земской управы Челищев 
никому даже из членов вновь образованного продовольственного комитета 
накануне не сообщил, а сделал все это единолично, я же узнал об этом только 
сегодня из доклада местного пристава. Открыв продажу муки, потребительс
кая лавка начала выдавать таковую только сельскому населению, а городско
му предложила явиться на другой день, тогда голодная толпа городского насе
ления обратилась за содействием к городскому голове, но на все просьбы пос
леднего об удовлетворении нужды населения член земской управы Челищев 
категорически отказал. Такое распоряжение возмутило городских жителей, и 
толпа последних, большая часть которых состояла из женщин, подняла крик, 
не давала сельскому населению брать муки из лавки, начала бросать в окна 
потребительской лавки мороженый кал животных и пыталась разгромить 
лавку, но вызванный наряд полиции задержал намерение толпы, не прибегая 
к насилиям. После этого потребительская лавка приступила к продаже муки 
всему населению без ограничений и порядок был восстановлен.

В потребительской лавке в это время находился заведывающий ее - зем
ский техник Гамулецкий и член земской управы Челищев. Последний, нахо
дясь на втором этаже здания у окна, раздражал толпу своими жестами, кото
рые, очевидно, он делал с целью укора или угроз по адресу толпы, поэтому 
толпа разбила окна и во втором этаже.

Докладываю, что, несмотря на остроту хлебного кризиса, повышенное 
настроение народа и сегодняшний базарный день, когда жителей приезжает 
более, чем в обыкновенные дни, г. Челищев, делая такую ограничительную 
продажу, не счел нужным даже предупредить меня усилить наряд полиции, 
поэтому при лавке находился только обыкновенный наряд городовых и не будь 
там в это время пристава Стакина, произошел бы более крупный беспорядок. 
Стакин, узнав о таком распоряжении Челищева и услышав возбуждение тол
пы, сейчас же доложил мне, я распорядился послать наряд конной стражи и 
лично прибыл на место, где член управы г. Челищев в присутствии помощни
ка исправника и почетного гражданина Жданова и пристава Стакина позво
лил себе обвинять меня в непринятии мер к охране лавки.

Действуя самолично и произвольно, не предупреждая меня о времени до
ставок и продаже муки, г. Челищев в настоящее время может вызвать еще 
более крупные беспорядки, так как народ за поиском хлеба готов пойти на 
всякие жертвы. В то же время г. Челищев явился в городскую управу, где в 
дерзкой форме заявил, что не даст ни одного фунта муки городскому населе
нию, вследствие чего городской голова вынужден был обратиться к Вашему 
превосходительству с срочным ходатайством о снятии этой угрозы. По восста
новлении порядка моими распоряжениями, потребительская лавка приступи
ла к продаже муки всему населению, а на место прибыл судебный следова
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тель, который приступил к производству следствия по признакам преступле
ния, предусмотренного 269 ст[атьей]Улож(ения] о наказаниях]. Убытка, раз
битием окон, причинено потребительской лавке на сумму до 100 рублей, и все 
имущество в лавке осталось нетронутым.

Одновременно считаю нужным доложить Вашему превосходительству, 
что ржаная мука как доставленная со ст[анции] Балабаново, так и со с та н 
ции ] Мятлево на подводах, несмотря на разницу расстояния между ними до 
гор. Боровска (от первой 13 вер[ст], а от второй - 60 вер[ст]), продавалась из 
потребительской лавки по одинаковой цене, т. е. по 4 рубля за пуд.

Исправник Чуфаровский

Ф. 32. On. 11.Д. 82. Лл. 12-13. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. Штамп «Прави
тель канцелярии калужского губернатора. 25 фев. 1917. №  19431».

№ 4 0

ТЕЛЕГРАММА ГУБЕРНАТОРА В БОРОВСКУЮ УЕЗДНУЮ ЗЕМСКУЮ УПРАВУ 
С ТРЕБОВАНИЕМ УРЕГУЛИРОВАТЬ ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЙ КРИЗИС

В БОРОВСКЕ
2 0  ф евр а л я

[П о] полученным сведениям],] в Боровской потребительской лавке тол
пою побиты стекла ввиду раздачи муки одним крестьянам],] причем член уп
равы Челищев позволил себе высказать угрозу не дать городу совершенно 
муки].] Предлагаю немедленно представить объяснение],] на каком основа
нии хлеб отпускается одним крестьянам],] и организовать раздачу хлеба все
му населению уезда], в] том числе городским жителям].] Предваряю], что в] 
случае новых недоразумений в распределении хлеба],] поступающего [в] Бо
ровский уезд],] вынужден буду лишить уездную управу производить распреде
ление этого хлеба и возложить обязанность на других лиц и учреждения].] 
Предлагаю телеграммы подавать за подписью председательствующего упра
вы или заменяющего его место],] а не представлять с отметкою ]«]Боровское 
земство]».] Номер 19431 [. ]

Губернатор Н. Ченыкаев

Ф. 32. On. 11. Д. 82. Л. 5. Копия. Машинопись. Курсив —  автограф. На документе автограф: 
«Отправлена 20/11 в 3 ч. 45 м.».

№ 41

ОТЧЕТ ГУБЕРНАТОРА НАЧАЛЬНИКУ ШТАБА МИНСКОГО ВОЕННОГО 
ОКРУГА О ПОЛОЖЕНИИ В ГУБЕРНИИ

21 ф евр а л я

Уведомляю Ваше превосходительство, что в первой половине текущего 
месяца беспорядков в губернии не было. Лишь на Песоченском чугунолитей
ном заводе Мальцевского акционерного общества в Жиздринском уезде, 6 
сего февраля прекратили работы литейщики, слесаря и столяры, в числе 829 
человек, предъявив требование об удовлетворении их продовольственными 
продуктами. 8 февраля вечером рабочие возобновили работы и 9 февраля за
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вод пошел полным ходом. Подробные сведения об этом сообщены мною в от
ношении от 18 февраля сего года за №  19344 на имя начальника канцелярии 
при Главном начальнике округа.

Прекратившие 24 минувшего января работы рабочие ткацкой фабрики 
акционерного общества Ермолинской мануфактуры к работам не приступили, 
и поэтому администрацией фабрики всем забастовавшим рабочим, на основа
нии ст[атьи] 62 Уст[ава] о промышленном] труде, был предложен расчет, от 
получения которого они отказались, ввиду чего документы рабочих и причита
ющаяся им заработная плата в сумме 4045 руб. 4 коп. администрацией фаб
рики препровождены в полицию для выдачи по принадлежности. Некоторые 
из рабочих причитающиеся им деньги и документы уже получили и вновь по
ступают на работы на ту же фабрику.

Как и в предшествовавший отчетный период, в губернии наблюдалось не
довольство населения в связи с дороговизною и недостатком предметов пер
вой необходимости. Досрочный призыв новобранцев 1919 года прошел спо
койно.

Губернатор, двора Его величества 
камер-юнкер Н. Ченыкаев
Управляющий канцеляриею Кучеров

Ф. 32. On. 11. Д. 86. Л. 11-11 об. Подлинник. Машинопись. Курсив -  автограф. На документе 
автографы: «№  19404» и «Завести дело».

Я* 42

ГАЗЕТНЫЙ ОТЧЕТ О ПЕРВОМ ДНЕ РАБОТЫ 52-ОЙ СЕССИИ 
ГУБЕРНСКОГО ЗЕМСКОГО СОБРАНИЯ*

2 2  ф евр а л я

Вчера открылась 52-я сессия очередного губернского земского собрания.
Открывая собрание, г. начальник губернии обратился к гласным с следу

ющею речью:
«Третий год деятельность земства протекает с исключительным напря

жением всех земских сил, обращаясь в первую очередь на удовлетворение 
задач, вызванных войною. В настоящее собрание также внесены доклады, 
разрешения которых настойчиво требует переживаемое время. Я не сомне
ваюсь, что с присущим ему вниманием к нуждам и интересам губернии, гу
бернское земское собрание разрешит все поставленные на его обсуждение 
вопросы. С своей стороны я предлагаю, господа, вашему вниманию вопрос, 
который уже и в настоящее время властно выдвигается жизнью, а по оконча
нии войны выдвинется с особою остротою. Я говорю о призрении наших 
храбрых воинов, возвращающихся изувеченными на родину и детей тех сол
дат, которые положили свою жизнь за царя и родину на ратном поле. До на
стоящего времени призрение тех и других осуществлялось в губернии Коми
тетом Ее императорского высочества великой княгини Елизаветы Феодоров
ны и губернским попечительным о больных и раненых воинах комитетом. 
Развив, насколько возможно, а для благотворительных учреждений и в выс
шей степени удачно свою деятельность, эти комитеты, однако, по своим си
лам и средствам не в состоянии охватить все возрастающую с каждым днем 
нужду. Поэтому я полагаю, что одною из очередных задач в ряду поставлен
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ных войною, является для земства, на которое по закону возложено попече
ние о сирых и увечных, обеспечение инвалидов и детей-сирот воинов таки
ми учреждениями, где эти пострадавшие от великой войны нашли бы себе 
приют. При этом, конечно, не буду указывать на подробную организацию та
ких приютов, так как убежден, что, создавши их, земство даст им такую 
организацию, при которой инвалиды будут находить там не только призре
ние, но и доступный для каждого из них труд, а сироты воинов будут воспи
таны в духе, достойном их великой родины и героев отцов, погибших на поле 
брани. Прося вас, господа, обратить внимание на этот вопрос и желая вам 
успеха в предстоящих вам трудах, объявляю очередное губернское земское 
собрание открытым».

На вчерашнем заседании губернского собрания присутствовало сравни
тельно немного гласных: 28 из 68-ми. Некоторые не успели прибыть к началу 
сессии. В дальнейшем, по-видимому, состав значительно увеличится.

Заседание было посвящено, главным образом, организационно-подгото
вительным работам. Пополнен состав комиссий для рассмотрения внесенных 
в сессию докладов.

Оглашено завещание скончавшегося 20 февраля врача Н.И. Васильева, 
который отказал губернскому земству свою недвижимость на Молотковской 
улице и капитал свыше 200 тыс. рублей для устройства художественного му
зея, художественно-промышленных классов и общежития для наиболее даро
витых учеников из крестьян, продолжающих техническо-профессиональное 
образование.

Губернское земское собрание, почтив память почившего, постановило се
годня отслужить панихиду и возложить на гроб венок с надписью: «Щедрому 
жертвователю на народное образование Никанору Ивановичу Васильеву от 
благодарного губернского земства».

Голос Калуги, 22. II. 1917, №  52.

№ 4 3

ОТЧЕТ ГУБЕРНАТОРА ДЕПАРТАМЕНТУ ПОЛИЦИИ 
О ПОЛОЖЕНИИ В ГУБЕРНИИ

2 4  ф евр а л я

С ек р ет н о

Вследствие циркуляра от 17 ноября 1911 года за №  63021, уведом
ляю департамент полиции, что в настроении населения В Ы С О Ч А Й Ш Е  
вверенной мне губернии в минувшем январе месяце существенных пере
мен не произошло, за исключением имевших место случаев прекращения 
работ: 4 января рабочими Людиновского чугунолитейного завода М аль- 
цевского акционерного общества, 13 января рабочими Людиновского ж е 
лезнодорожного депо и 24 января рабочими ткацкого отделения фабрики 
акционерного общества Ермолинской мануфактуры, о чем мною подроб
но сообщено в департамент полиции отношениями от 2 1 , 2 9  и 31 минув
шего января за № №  19029, 19232 и 19272. Случаев распространения 
революционной пропаганды не было. 28 января имел место случай воору
женного нападения двумя злоумышленниками на дом арендатора М е л и 
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ховской мельницы Ивана Чичкина, о чем мною сообщено в департамент 
полиции отношением от 9 сего февраля за №  19332. Из полученных ныне 
данных видно, что по подозрению в совершении этого преступления задер
жан чинами полиции в Жиздрииском уезде военный дезертир Королев. Даль
нейшие розыски продолжаются. 4 января имел место случай ограбления дву
мя злоумышленниками крестьянина Константина Гагарина, о чем мною сооб
щено в департамент полиции отношениями от 12 минувшего января и 18 сего 
февраля за №  19093. Других выдающихся преступлений в отчетном месяце 
не было.

Повсеместно в губернии замечалось недовольство ввиду отсутствия хле
ба, которого действительно крайне недостаточно; несмотря на принимаемые 
мною как уполномоченным председателя Особого совещания по продоволь
ственному делу и земством все меры к доставлению его в губернию. Об этом 
я сообщал уже в отношении своем о настроении населения за декабрь месяц 
1916 года от 25 минувшего января за №  19026.

В губернии замечается увеличение количества кооперативов. Так, за 
1916 год открыто: 3 сельскохозяйственных общества, 123 потребительных 
обществ, 6 молочных артелей и 3 союза кооперативов и в январе месяце сего 
года одно сельскохозяйственное общество и 37 потребительных обществ. К 
этому население прибегает в рассчетах обеспечить себя продовольствием и 
приобрести необходимые предметы по возможно доступной цене.

Губернатор, двора Его величества 
камер-юнкер Н. Ченыкаев
Управляющий канцеляриею Кучеров

Ф. 32. On. 11. Д. 85. Д. 49-49об. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф. На документе 
проставлен номер - №  19327.

JV*44

СООБЩЕНИЕ О ПРИКАЗАХ КАЛУЖСКОГО ПОЛИЦИЙМЕЙСТЕРА*
2 4  ф евр а л я

Калужский полициймейстер, приказом по полиции от 22 февраля, обра
щает внимание чинов полиции на то, что некоторые из иностранных поддан
ных, прибывающие на жительство в г. Калугу, по предъявлении своих доку
ментов для прописки не имеют установленных русских билетов на право жи
тельства, почему полициймейстер предписывает приставами, в случае 
прибытия означенных лиц и непредъявления ими русских билетов, предлагать 
им немедленно возбуждать ходатайство о выдаче таковых.

Тем же приказом, военнопленный австрийской армии Осфальд Зайферд, 
находящийся в распоряжении Калужской городской управы и помещающий
ся в Вяземских казармах за совершение им кражи сахара и сельдей во время 
нахождения на работах на ст[анции] Калуга при разгрузке вагонов с мукою, 
подвергнут аресту при полиции на 7 суток. Затем полициймейстер обращает 
внимание чинов полиции на то, что в городе на многих улицах, тротуарах об
разовались бугры, неровности, препятствующие безопасному движению и 
пешему, и конному, почему вменяет в обязанность приставам немедленно 
принять должные меры, обязав домовладельцев бугры счистить, неровности
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заровнять и впредь следить за содержанием улиц, тротуаров, согласно поста
новления городской думы.

Голос Калуги, 24. II. 1917, №  54.

№ 4 5

СООБЩЕНИЕ О ПОЖЕРТВОВАНИЯХ 
В ПОМОЩЬ ИНВАЛИДАМ ВОЙНЫ*

25  ф евр а л я

На этих днях состоялся подсчет кружечного сбора пожертвований, произ
веденного комитетом городского союза по улицам города 19-го февраля на 
организацию помощи увечным воинам. Всех кружек ходило по городу 54, об
щий сбор в них выразился в сумме 360 руб. 65 коп.; наивысшую сумму —  28 
руб. 88 коп. дала кружка №  19 сестры милосердия Е.М. Закржевской, наи
меньшую —  13 к. —  кружка №  15. Сбор по церквам, произведенный за литур
гией 18-го февраля, выразился в сумме 93 руб., причем наибольшая сумма 
сбора —  21 р. 3 к. падает на римско-католическую церковь. Собранные день
ги отсылаются в кассу Главного комитета Союза городов.

Голос Калуги, 25. II. 1917, №  55.

№ 4 6

РАПОРТ ТАРУССКОГО УЕЗДНОГО ИСПРАВНИКА 
О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ

27 ф евр а л я

Его превосходительству
главноначальствующему господину калужскому губернатору

Доношу В А Ш Е М У  ПРЕВОСХОДИТЕЛЬСТВУ, что в отношении насе
ления к текущей войне видна полная готовность положить все свои силы на 
борьбу со врагом до победоносного конца. К правительству население отно
сится благожелательно и ожидает от него упорядочения продовольственного 
вопроса, считая это долгом первостепенной важности. Различные вызванные 
войною учреждения, комитеты, благотворительные общества работают еди
нодушно и вполне оправдывают свое высокое назначение служить на пользу 
родины в переживаемое время. Нельзя не признать плодотворности работ в 
земских и городских учреждениях, а также кооперативах. Никаких незаконо
мерных выступлений в феврале месяце сего года со стороны населения: ин
теллигентных слоев, крестьянства и учащейся молодежи не было, а равно и 
не было случаев забастовочного движения рабочих. Со стороны инородческо
го населения никаких проявлений не наблюдалось. Грабежей за отчетное вре
мя не было.

Уездный исправник А. Шангин

Ф. 32. On. 1 I. Д. 86. Д. 13. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На документе про
ставлен номер - №  34. Машинописная пометка: «На №  19005». Штамп «Правитель канцеля
рии калужского губернатора. 3 мар. 1917. №  19567».
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№ 47

ГАЗЕТНОЕ СООБЩЕНИЕ О ПОЖЕРТВОВАНИИ КНЯЗЕМ Е.Н. ТРУБЕЦКИМ 
СРЕДСТВ НА СОЗДАНИЕ ФОНДА ПОМОЩИ ИНВАЛИДАМ*

2 8  ф евр а л я

Гласный Калужского губернского земства князь Евгений Николаевич 
Трубецкой внес в кассу губернской земской управы 1000 [рублей] с тем, что
бы это пожертвование было обращено на создание фонда по призрению инва
лидов текущей войны. Губернское земское собрание, согласно предложению 
губернской управы, постановило благодарить князя Трубецкого и, испросив 
его согласие, обратить его дар в фонд на содержание увечных воинов в учреж
даемом губ[ернским]земством физиомеханотерапевтическом институте.

Голос Калуги, 28. II. 1917, №  58.



жъ Г*

«Великий переворот 
свершился...»

События, произошедшие в губернии вслед за февральским переворотом 
в Петрограде, хотя и не были прямым результатом нарастающего внутри гу
бернии недовольства, тем не менее легли на «подготовленную» для по
добного рода преобразований почву. В целом сценарий событий в марте 
1917 года подтверждает известную оценку Февраля как «революции по те
леграфу».

1 марта калужский городской голова Г. А. Разумовский получил телеграм
му от председателя Государственной думы М . В. Родзянко, в которой сообща
лось о смене власти в Петрограде. В ночь на 2 марта телеграммой, пришед
шей уже из Москвы, было подтверждено создание нового правительства. 
2 марта состоялось собрание представителей общественных организаций, на 
котором был избран Общественный исполнительный комитет, призванный 
стать органом новой власти. В комитет вошли городской голова Г. А. Разумов
ский, председатель губернской земской управы Д. Н. Челищев, купеческий и 
мещанский старосты, представители кооперативов и других организаций.

В комитет также вошли представители от рабочих: Грибов, Пономарев, 
Галкин, Арефьев —  от железнодорожных мастерских, Тиманьков, Езерский —  
от депо, Иванов —  уполномоченный от рабочих в Калужской больничной кас
се. Комитет выработал воззвание к населению, которое опубликовала газета 
«Голос Калуги». «Граждане! Великий переворот свершился, —  говорилось в 
нем. —  Старое правительство, погрузившее страну в пучину беспорядка, 
свергнуто. Власть перешла в руки Исполнительного комитета Государствен
ной думы, и эта власть опирается на содействие войска. Сейчас начинается 
время перестройки жизни».

В течение 1-3 марта были смещены со своих постов чины полиции, на
чальник почтово-телеграфной конторы, обвиненный в умышленной задержке 
сообщений новой власти в Петрограде. О сложении полномочий заявил и гу
бернатор, который был отправлен под домашний арест. Но поступившей 
8 марта телеграммой из Петрограда арестованные губернатор, чины полиции 
и другие подлежали освобождению. Ранее из тюрьмы были выпущены поли-, 
тические заключенные и 30 человек, содержавшихся по административным 
делам.
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2 марта Общественный исполнительный комитет обратился с воззванием 
к калужанам с призывом «перейти к нормальному обыденному образу жиз
ни», воздержаться отуличных манифестаций. В тот же день Комитет рассмот
рел продовольственный вопрос. Как следовало из доклада представителя про
довольственного комитета Н. П. Ромодановского, в губернии имелся пример
но месячный запас хлеба. Комитетом было решено с 4 марта продавать хлеб 
«исключительно по карточкам».

Тем временем продолжали формироваться органы новой власти. Состав 
комитета постоянно пополнялся представителями городских и уездных уч
реждений и общественных организаций. 6 марта телеграммой министра- 
председателя Временного правительства Г. Е. Львова комиссаром Временно
го правительства по Калужской губернии был назначен председатель губерн
ской земской управы Д. Н. Челищев. Ему передавались функции, ранее 
выполняемые губернатором, при сохранении за ним должности председателя 
губернской земской управы. В соответствии с этой же телеграммой председа
телям уездных земских управ предписывалось вступление в исполнение обя
занностей уездных комиссаров Временного правительства. На первых же за
седаниях комитета особое внимание было обращено на необходимость орга
низации городской милиции вместо прежней полиции. Первоначальная 
численность милиции в Калуге устанавливалась в количестве 120 человек.

Бурные события проходили в эти дни и в калужском гарнизоне. 1 -3 марта 
группой прапорщиков был арестован ряд старших офицеров по обвинению в 
«приверженности к старому строю». Образовавшийся военный комитет из
брал на должности начальника бригады и гарнизона популярного среди солдат 
подполковника Калинина, который своим приказом от 3 марта объявил о вступ
лении в должность. Судя по событиям последующих дней, обстановка в гарни
зоне оставалась напряженной. Назначенный комендантом калужского гарнизо
на поручик Бедлинский вскоре после прибытия был заменен «избранным» 
штабс-капитаном Бежановым1. При этом «Голос Калуги» сообщил, что делега
цией, побывавшей в Минском военном округе, было выяснено, что поручик 
Бедлинский «был назначен только делегатом в гор. Калугу, но не комендан
том». Прибывший 5 марта «для восстановления порядка» из Москвы инспек
тор запасных войск генерал Рындин, сразу же по приезде был арестован вмес
те со своим адъютантом. В сводке о положении в запасных частях Западного 
фронта сообщалось, что военный комитет в Калуге «успокоения не вносил, а, 
наоборот, терроризировал город беспричинными арестами»2. Видимо, положе
ние в гарнизоне также беспокоило и Общественный исполнительный комитет, 
который в опубликованном 6 марта воззвании обратился к местному гарнизону 
с призывом «войти в тесное общение с Исполнительным комитетом, дабы в 
дальнейшем общая работа наша на благо родины шла правильно и согласно».

В первые дни марта о своих интересах заявили также калужские рабо
чие. 4 марта в железнодорожных мастерских был создан Совет рабочих де

1 Всообщении военного комитета, опубликованном в газете «Голос Калуги» 10 марта, вдол- 
жности коменданта назван штабс-капитан Бежанов. При этом сообщается, что делегацией, по
бывавшей в Минском военном округе, выяснено, что поручик Бедлинский «был назначен в Ка
лугу только делегатом, но не комендантом».

2 Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917 
—  июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 34
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путатов. От его имени и от группы рабочих и служащих в составе Временно
го исполнительного комитета было опубликовано воззвание, текст которо
го отражал общее настроение, царившее в те революционные дни: «...как 
можно плотнее, дружнее соединиться в одно целое». Рабочие призывали 
всех к организации общего Совета депутатов, чтобы бороться «с старым 
отжившим строем».

12 марта по инициативе Общественного исполнительного комитета в 
Калуге состоялась массовая манифестация —  «День свободы», которая 
должна была продемонстрировать единение всех слоев общества вокруг но
вой власти.

Как свидетельствуют газетные репортажи, манифестация прошла при 
значительном стечении народа. После литургии, состоявшейся в семинарс
кой церкви, процессия двинулась на Крестовское поле, где состоялся ми
тинг и парад войск гарнизона. В этот день Калуга была украшена красными 
флагами, а участники шествия несли «эмблемы свободы» в виде флагов, 
значков и т.п. С этого времени за Крестовским полем укрепилось название 
«Поле свободы».

Вслед за губернским центром преобразования органов управления про
шли в уездах. При этом наиболее заметные конфликты произошли в Пере- 
мышле (куда для наведения порядка военным комитетом были направлены 
солдаты) и Мещовске, где председатель земской управы и предводитель дво
рянства были отстранены от власти Комитетом общественной безопасности, 
образованным демократически настроенными земскими гласными и местны
ми кооператорами.

Политические силы, ориентированные на борьбу за права рабочих, быст
ро формировались в Людинове. 27 марта здесь состоялось заседание Совета 
рабочих депутатов, на котором были сформулированы требования к админи
страции завода об увеличении заработной платы и установлении 8-часового 
рабочего дня.

Но наиболее стремительно шла радикализация настроений в калужском 
гарнизоне. То обстоятельство, что солдатам в первые дни марта, по существу, 
приходилось выполнять функции полиции (аресты, патрулирование улиц), спо
собствовало их быстрой политизации. Революционные настроения проявились 
на многолюдном военном собрании 18 марта, где обсуждалась Декларация 
прав солдата. Полное единодушие проявилось в поддержке положения Декла
рации об отмене дисциплинарных взысканий, отдания чести и т.п. Собрание 
решило организовать Совет офицерских и солдатских депутатов, а также рот
ные и полковые комитеты. Приказом начальника гарнизона определялся поря
док их формирования, а на 26 марта назначалось первое заседание Совета.

Процесс размежевания сил усилился в гражданских органах власти. 18 
марта приказом губернского комиссара был ликвидирован институт земских 
начальников (их административные функции переданы уездным исполкомам, 
а судебные —  городским судьям), а 19 марта собранием гласных Калужской 
городской думы от должности был отстранен городской голова Г. А.Разумовс- 
кий, как сообщал «Голос Калуги», за «бездеятельность..., угрожающей обще
ственному спокойствию и нарушающей городские общественные интересы». 
27 марта совместное заседание Общественного исполнительного комитета и 
городской думы приняло решение о демократизации калужского городского 
самоуправления. Старый состав думы, избранный на цензовой основе, дол
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жен был пополниться 54 представителями общественных организаций, в 
том числе Совета рабочих депутатов, Союза железнодорожных служащих, 
обществ учителей, «Потребитель» и других.

Вместе с тем число нерешенных проблем продолжало нарастать. «Голос 
Калуги» регулярно публиковал заметки о бытовых неурядицах в городе. Ав
тор статьи «Наши тротуары» отмечал, что после оттепели 9 и 10 марта из-за 
гололедицы «пройти во многих местах можно с большим трудом, чтобы не 
сломать себе руки или ноги». «Раньше до «дней свободы», - рассуждал автор, 
- «из-за страха полицейского режима» домовладельцы «посыпали тротуары 
золою или песком», теперь же, при объявлении всеобщей свободы они мах
нули на все рукой. Врядли автор заметки стремился «укорить» новую власть, 
но сегодня, когда нам известен дальнейший ход событий, статья в «Голосе 
Калуги», думается, может быть оценена именно так.

Продолжающееся нарастание кризиса можно заметить в материалах вто
рого собрания уездных комиссаров и делегатов от уездных исполнительных 
комитетов, состоявшегося 28-30 марта в Калуге. Выступавшие рассказывали 
о проделанной работе по реорганизации местной власти, высказывали по это
му поводу свои предложения и пожелания. Но как только обсуждение косну
лось крестьянского вопроса, то стали всплывать проблемы «земельных спо
ров и недоразумений», «хищнического истребления лесов», отсутствия топ
лива, расстройства транспорта и дефицита продовольствия. Выяснилось, что 
многие помещики и землевладельцы, ссылаясь на дороговизну рабочих рук, 
отказывались засевать поля. Огромные площади земли пустовали, а государ
ство нуждалось в хлебе. Многие выступавшие говорили и о проблемах по 
организации милиции и нехватке средств для ее содержания.

Эти и другие вопросы стали предвестниками новых конфликтов и потрясений.

№ 48

СООБЩЕНИЕ О СОБЫТИЯХ I -3 МАРТА В КАЛУГЕ

Последние события

1-го марта, по получении городским головой от председателя Государ
ственной думы М .В . Родзянко телеграммы о совершившихся в Петрограде 
событиях и о создании нового правительства, было созвано в губернской зем
ской управе частное совещание, на котором было принято решение созвать 
на 2-е марта Особое совещание из представителей всех сословий населения 
города Калуги и общественных организаций.

В ночь с 1 -го на 2-е марта председателем губернской земской управы по
лучена была от члена Государственной думы М . В. Челнокова из Москвы те
леграмма, в которой сообщено, что новое правительство, поддержанное вой
сками, окончательно утвердилось.

В совещание из гласных Калужской городской думы, представителей об
щественных организаций, рабочих, кооперативов и прочих лиц, приглашен
ных на собрание городским головой и председателем губернской земской уп
равы, явилось 118 человек, расписавшихся на особом листе.

Собрание было открыто городским головой Г.А. Разумовским в 8 1/4 ч. ве
чера. Городской голова предложил избрать президиум. В таковой были избраны:
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председателем Д. Н. Челищев, товарищем Г. А. Разумовский, секретарями:
В. Н. Любимов, С. Н. Преображенский и И. И. Утянский.

О цели настоящего собрания делает доклад председатель Д.Н. Челищев и 
вместе с тем оглашает полученные телеграммы об образовании нового прави
тельства. Председатель предлагает высказаться по вопросу, поставленному на 
повестку, - об отношении к событиям текущего момента. Высказывается ряд 
ораторов: (Булычев, Любимов, Киселев, Гагарин, Иванов, Новосильцев, Кру- 
жельницкий, Ромодановский). Часть ораторов высказывается за необходимость 
организации, являющейся представительницей местного населения. Во время 
речи Ромодановского получаются московские газеты, почему, по окончании 
речи, председателем был объявлен перерыв, во время которого важнейшие со
бытия, описанные в газетах, прочитываются вслух. Известия московских газет о 
том, что новое правительство признано союзными державами, вызвало востор
женные клики и аплодисменты среди присутствующих. После перерыва высту
пают с речами: Новосильцев, Утянский, Любимов, после чего список ораторов 
исчерпывается, и председатель ставит на баллотировку вопрос об избрании ко
митета, носящего организационно-информационный характер. Предложение 
принято единогласно. Собрание постановило избрать комитет, в каковой дол
жны войти: городской голова, председатели губернской и уездной земских управ, 
купеческий и мещанский старосты, представители кооперативов, представите
ли больничной кассы рабочих и президиум настоящего собрания, причем коми
тету ставится в обязанность привлечение в свою среду представителей иных 
организаций и прочих лиц, коих комитет сочтет необходимым кооптировать.

Принимается выработанный текст приветственной телеграммы новому 
правительству, после чего собрание объявляется закрытым.

По закрытии собрания, избранный на нем комитет сейчас же открывает 
заседание.

В состав президиума этого комитета вошли: председатель Д. Н. Челищев, 
товарищ председателя Г. А. Разумовский и секретариат —  присяжные пове
ренные: В. Н. Любимов, С. Н. Преображенский, И. И. Утянский. В заседании 
комитета был поставлен вопрос об отношении к местным властям старого 
правительства. Решено пока игнорировать местных властей.

В заседании комитета выработано было воззвание к населению (воззва
ние помещено во вчерашнем номере «Голоса Калуги» и расклеено всюду по 
городу).

Выработанное воззвание решено печатать в губернской типографии, о чем 
было сообщено губернатору Ченыкаеву с предупреждением, что в случае, если 
воззвание не выйдет, вся ответственность падет на него. Он немедленно дал 
свое согласие и сделал соответствующее распоряжение типографии.

С этого момента губернская типография всецело перешла в распоряжение 
Исполнительного комитета, который воспользовался также издающейся в этой 
типографии газетой «Голос Калуги» как для обнародования своих распоряже
ний, так и вообще для осведомления населения с ходом текущих событий.

Затем заседание было закрыто до следующего дня.
Вечером того же дня получена телеграмма от начальника Московского 

военного округа полковника Грузинова о посылке в Калугу коменданта.
Утром 3-го марта прибыл комендант поручик В. Я. Бедлинский, отправив

шийся вместе с рабочими и мастеровыми к воинским частям. Некоторые из 
начальников воинских частей были арестованы, в том числе и начальник гар
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низона Лучинин. Во время заседания комитета к зданию городской думы при
были войска. Явившийся в комитет вице-губернатор заявил о сложении сво
их обязанностей и о присоединении к новому правительству. Вызванный в го
родскую думу губернатор также заявил комитету о присоединении к новому 
правительству и о сложении им губернаторских полномочий. Сначала губер
натор был в думе задержан, а затем он отправился на квартиру, около которой 
поставлен караул.

По постановлению комитета, в согласии с комендантом, были арестова
ны: чины жандармской полиции; чины наружной полиции с полициймейсте- 
ром во главе; начальник почтово-телеграфной конторы Иванов (за противо
действие при приеме и отправке телеграмм текущих событий); военный цен
зор Шмидт, у последнего вся находившаяся у цензора корреспонденция была 
отправлена на почту.

Арестованных лиц постановлено держать в Алексеевском госпитале, а 
нижних чинов полиции —  в доме Печенкина.

По прочтении полученной от министра юстиции Керенского телеграммы 
об освобождении заключенных по политическим и религиозным делам, не
медленно предложено комитетом прокурору отправиться в тюрьму, из кото
рой были освобождены 6 политических и 30 человек, содержавшихся по ад
министративным делам.

Тюремное начальство дало подписку служить новому правительству. Ору
жие от них было отобрано. Старые надзиратели оставлены, и поставлен кара
ул. Прибывший на собрание комитета комендант сообщил об аресте жандар
мской, наружной и тайной полиции, а также всех лиц, не признававших новое 
правительство.

За сложением губернатором и вице-губернатором своих полномочий, на 
собрании комитета было предложено управление губернией возложить на 
управляющего казенною палатою А. А. Мейнгарда, на которого сия обязан
ность возлагается и по закону. А. А. Мейнгард принял обязанности управля
ющего губернией и обещал работать совместно с комитетом.

По всем уездам губернии от комитета разосланы объявления с призывом 
организоваться и учредить уездные комитеты.

Вместе с объявлениями посланы и выпущенные комитетом воззвания. Гу
бернатор, с своей стороны, предписал всем исправникам действовать по со
глашению с местными уездными комитетами.

Комитетом решено организовать милицию и поручить временно исполне
ние обязанностей милиции вольной пожарной дружине.

В 8 часов вечера 2-го марта назначено было собрание по продовольствен
ному вопросу. Приглашены городская и губернская земская управы и продо
вольственная комиссия думы.

Состав комитета:
Председатель Челищев.
Товарищ председателя Разумовский.
Секретариат: присяжные поверенные Любимов, Преображенский, 

Утянский.
Председатель уездной земской управы Ренне.
Уездный предводитель дворянства Яновский.
Купеческий староста Комаров.
Председатель военно-промышленного комитета Петров.
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Гласные городской думы: Ильин, Раков, Новосильцев, Грибоедов. 
Уполномоченный от рабочих в Калужской больничной кассе Иванов. 
Представитель объединения кооперативов Циборовский.
Гласный губернского земства Аксаков.
От рабочих мастерских: Грибов, Пономарев, Арефьев, Галкин.
От депо: Тиманьков, Езерский.
От телеграфа: Бабкин.
Затем в комитет вступят еще представители от железной дороги и от офи

церства.
Начальником гарнизона избран подполковник Калинин, вступивший в ис

полнение обязанностей.

Голос Калуги, 4.111.1917, №  62. Опубликовано полностью в кн.: Дополнение к памятной книж
ке и адрес-календарю Калужской губернии на 1917 г. Калуга. 1917, с. 79-83; частично - в кн.: 
Калужский край: Документы и материалы. Книга вторая (С 1861 года по март 1917 года). Ка
луга. 1977, с. 265-268.

№ 4 9

СООБЩЕНИЕ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА 3 МАРТА

Вечернее заседание комитета

Открытое в 8 часов вечера заседание посвящено продовольственному 
вопросу. Кроме членов комитета, в заседании присутствуют члены продоволь
ственного отдела. Докладчик агроном Ромодановский указывает, что количе
ство хлеба вообще ограничено. Урожай средний. Много хлебов гибло вслед
ствие неуборки. Из докладов агронома и члена управы Гагарина выяснилось, 
что у города есть запасы, обеспечивающие продовольствие в ближайшие дни. 
Постановлено обратиться телеграфно к министру о доставке срочно четырех 
маршрутных поездов с закупленным уже городом хлебом. С 4-го марта про
дажа будет исключительно по карточкам, но нуждающимся в субботу и в 
воскресенье, 5-го марта, хлеб будет выдаваться и без карточек. Количество 
закупленного хлеба, находящегося на станциях, но еще не вывезенного, удов
летворит потребность губернии на месяц. После обсуждения продоволь
ственного вопроса явилась депутация учащихся с сообщением об образова
нии коалиционного комитета. Временный комитет постановил войти в сноше
ния с комитетом учащихся для выяснения работы на оборону и постановил 
просить представителей учащихся употребить моральное влияние на товари
щей не поддаваться провокации и не участвовать в уличных манифестациях. 
Для сношения сучащимися избран член Исполнительного комитета Сытин.

В состав комитета вошли три представителя офицеров.
На заседание комитета был приглашен временно управляющий Сызра- 

но-Вяземской железной дороги Д. Ф. Шаталов, который заявил, что прини
мает все меры к тщательному исполнению приказов нового правительства.

Представителями Мещовского уезда, присутствовавшими в собрании ко
митета, был поднят вопрос о полной непригодности для выполнения задач те
кущего момента председателя Мещовской управы Куборского и предводите
ля дворянства Сорокина. Некоторыми членами было предложено отстранить
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Сорокина и Куборского и в случае надобности арестовать. Комитет постано
вил пока вызвать Сорокина и Куборского в Калугу. Комитет постановил обра
титься во все банки с предписанием задержать выдачу денег бывшим чинам 
полиции по их текущим счетам.

В городе сохраняется полнейший порядок.
Бывший начальник сыскного отделения Данишевский арестован. 
Настоящие сведения исходят от комитета, который намерен и в дальнейшем 

о всех своих действиях выпускать бюллетени на страницах «Голоса Калуги».

Голос Калуги, 4. III. 1917, №  62. Опубликовано в кн.: Дополнение к памятной книжке и адрес- 
календарю Калужской губернии на 1917 г. Калуга. 1917, с. 83-84.

.Ns 50

ВОЗЗВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОГО ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА
К НАСЕЛЕНИЮ*

3 марта
Граждане Калуги и Калужской губернии!

КОМИТЕТ, избранный собранием представителей всех слоев населения 
города Калуги и общественных организаций, обращается к населению Калуж
ской губернии с призывом в великий момент, переживаемый нашей родиной: 

Граждане! Великий переворот совершился. Старое правительство, погру
зившее страну в пучину беспорядка, свергнуто^ Власть перешла в руки И с
полнительного комитета ГОСУДАРСТВЕННОЙ Д УМ Ы , и эта власть опира
ется на содействие войска. Сейчас начинается время перестройки жизни.

Будем содействовать, чтобы при этой работе не было пострадавших. Это 
возможно только при соблюдении полного порядка.

Долг каждого —  продолжать свою работу: пусть рабочий останется у стан
ка, торговец у прилавка, служащий в своей конторе, учащийся за книгой. 
Пусть каждый удвоит свою энергию в работе, так как нам нужно работать не 
только для удовлетворения текущих потребностей, но [и ] для исправления 
упущенного.

С надеждой и верой на возрождение, с веселым сердцем и радостной ду
шой будем работать и помогать Н О В О М У  ПРАВИТЕЛЬСТВУ во всех его 
начинаниях.

ЭТО ПРАВИТЕЛЬСТВО —  ОТ НАРОДА, и сохранение порядка помо
жет ему исполнить его великие задачи.

Комитет:
Председатель губернской земской управы Челищев 
Городской голова Разумовский 
Председатель уездной земской управы Ренне 
Уездный предводитель дворянства Яновский 
Купеческий староста Комаров
Председатель военно-промышленного комитета Петров 
Гласные городской думы: Ильин, Раков, Новосильцев, Грибоедов 
Уполномоченный от рабочих в Калужской больничной кассе Иванов 
Представитель объединения кооперативов Циборовский
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Присяжные поверенные: Любимов, Преображенский, Утянский
Гласный губернского земства Аксаков

Голос Калуги, 3 .II I . I9 I7 , №  61. Опубликовано в кн.: Дополнение к памятной книжке и адрес- 
календарю Калужской губернии на 1917 г. Калуга. 1917, с. 85.

№ 51

ВОЗЗВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОГО ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА
К НАСЕЛЕНИЮ*

3 марта
Общественный комитет приглашает все население гор. Калуги и Калуж

ской губ[ернии] Н ЕМ ЕД ЛЕН Н О  перейти к нормальному обыденному обра
зу жизни. Нам нельзя заниматься уличными манифестациями! Не теряйте до
рогого времени и не мешайте заниматься делом, которого у всех много!

Экстренное прибавление к газете «Голос Калуги», 3.111.1917. Опубликовано в кн.: Дополнение 
к памятной книжке и адрес-календарю Калужской губернии на 1917 г. Калуга. 1917, 
с. 86.

№ 52

ВОЗЗВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОГО ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА 
К УЧАЩЕЙСЯ МОЛОДЕЖИ*

3 марта
Общественный комитет убедительно просит учащуюся молодежь быть 

примером и сохранять деловое спокойствие, воздерживаясь в особенности от 
уличных манифестаций.

Экстренное прибавление к газете «Голос Калуги», 3.I I I .1917. Опубликовано в кн.: Дополнение 
к памятной книжке и адрес-календарю Калужской губернии на 1917 г. Калуга. 1917, 
с. 86.

№ 53

ПРИКАЗ ВОЙСКАМ ГАРНИЗОНА №  216 
О ВСТУПЛЕНИИ ПОДЛОЛКОВНИКА КАЛИНИНА 

В ДОЛЖНОСТЬ НАЧАЛЬНИКА ГАРНИЗОНА
3 марта

Копия 1 2

1. Сего числа я вступил в исправление обязанностей начальника гарнизо
на гор. Калуги. Предписываю всем командирам войсковых частей, начальни
кам управлений, учреждений и заведений г. Калуги обращаться по делам 
службы ко мне.

2. Объявляю для сведения, что законное и единое правительство в отече
стве ныне установлено Государственной думой в гор. Петрограде в лице Ко
митета из членов Государственной думы всех фракций под председательством 
М . В. Родзянко.
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3. Делегатами центрального правительства установлена временная ис
полнительная власть в гор. Калуге в лице Общественного комитета.

4. Войскам, учреждениям и заведениям продолжать свое дело без всяких 
перемен.

5. Гг. офицеры и нижние чины! Величие развертывающихся перед вами 
исторических событий заставляет вас проникнуться сознанием священного 
долга перед родиной. Помните, что нет зла, хуже анархии. Теперь в России 
одно правительство, а всякая попытка вырвать власть из его рук, будет тяж
ким преступлением перед родиной. Не забывайте, что коварный хищный враг, 
с которым борется наша доблестная могучая армия в согласии с благородны
ми союзниками, еще не сломлен. Для победы над ним необходима дружная 
вдохновенная работа в тылу.

6. Объявляю для сведения § 3 приказа по войскам Московского гарнизо
на от 2-го марта с[его] г(ода]за №  2.

Подлинный подписал: Начальник гарнизона, 
подполковник Калинин
С подлинным верно: за старшего адъютанта, 
прапорщик Штокман

«Голос Калуги», 4. III. 1917, №  62. Опубликовано в кн.: Дополнение к памятной книжке и ад
рес-календарю Калужской губернии на 1917 г. Калуга. 1917, с. 86-87.

№ 5 4

ВОЗЗВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОГО ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА
К НАСЕЛЕНИЮ

4 марта
Царь отказался от власти. Назначенный им преемник брат его великий 

князь Михаил Александрович заявил, что он взойдет на престол только с со
гласия народа. До этого Россией управляет Государственная дума и назна
ченные ею министры.

Народ скажет свое слово, и слово это будет законом, законом не только 
писанным, а законом всеми исполняемым. Но чтобы это осуществилось, 
нужно до этого прожить некоторое время, и прожить так, чтобы родина не 
страдала.

Забота о порядке сейчас лежит на плечах Государственной думы и ею из
бранных министров, которые исполняют волю народа.

Надо в это трудное время облегчить работу думы и помочь новым министрам.
Идет война. Воин должен быть накормлен, одет и вооружен. Это достиг- 

нется, если мы не перестанем работать и поможем этой работе. Малейшая 
оплошность, растерянность или беспорядок с нашей стороны будет на руку 
врагу, который силен и коварен.

Войско - часть нас самих; оно не может существовать без нас. Плохо внут
ри —  плохо и в войске. Поэтому каждый помоги, чем можешь. Имеющий за
пасы хлеба —  продавай уполномоченным, имеющий деньги —  покупай воен
ный заем, имеющий пищу на сей день —  не собирай запасов на всякий случай. 
Но, главное, - работайте, соблюдайте полный порядок и не верьте разным 
темным слухам и запугиваниям.
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Докажем всему миру, что мы сильны, что мы одна дружная семья, в кото
рой все за одного и один за всех.

Принимаются меры, чтобы все, в самом глухом захолустье, знали, что де
лается на Руси, и только тому верьте, что исходит от нового правительства.

Председатель комитета Челищев

Коллекция документов Калужского областного краеведческого музея. Типографский экземпляр. 
Помимо воззвания содержит тексты Манифеста Николая II от 2 марта и Рескрипта Михаила от

3 марта 1917 г.

№ 55

СООБЩЕНИЕ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА 4 МАРТА

Состав Общественного комитета за 4 марта значительно изменился 
вступлением новых членов. Комитетом кооптирован бывший член 1 -й Го
сударственной лумы кн[язь] С.Д. Урусов.

В комитет вступили новые члены в качестве представителей от организа
ций: 1) инспекторов мелкого кредита - Колесников, 2) от служащих городско
го управления - Любимов и Обновленский, 3 )от служащих государственного 
банка - Баршев, 4) от служащих городской электрической станции - Платов, 
5) от служащих городского водопровода - Кобанков, 6) от образовавшегося с
4 марта Совета рабочих депутатов - Соколов, 7) от машинистов - Миленушкин 
и 8) от служащих губернского земства -Ромодановский и Вострое.

В секретариат комитета кооптированы п р и ся ж н ы е ] поверенны е] 
Ш иш кин и Леонтьев.

Комитетом образовано Исполнительное бюро в составе одного пред
ставителя секретариата и 1 члена комитета для доклада комитету различ
ных возникающих вопросов и для приема поступающих в комитет заявле
ний. При городской управе учреждено постоянное дежурство этого бюро.

В дневном заседании комитета подвергнут был обсуждению вопрос об 
осведомлении широких слоев населения губернии о совершающихся со
бытиях. Было выработано воззвание к населению, которое с манифеста
ми будет широко распубликовано и прочитано в церквах. По сношению 
комитета с подлежащими лицами епархиального ведомства, последними 
сделано распоряжение по церквам о замене в ектиниях, многолетии и др. 
молитвословиях прошений о царствующем доме прошениями о «П рави
тельствующем синклите».

В комитет прибыл представитель Перемышльского уездного комите
та, сообщивший, что в Перемышле образован из общественных деятелей 
уездный комитет, уже приступивший к работе. Высшие чйны полиции в 
Перемышле, по распоряжению уездного комитета, арестованы, осталь
ные разоружены, причем все проходит в полном порядке, без каких бы то 
ни было эксцессов.

Получены телеграфные сообщения из Медыни, Тарусы, Козельска и 
Жиздры об образовании там уездных общественных комитетов, причем в 
сообщениях указывается об арестах чинов полиции и обезоружении их.
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В вечернем заседании комитета предполагалось поставить на обсуж
дение вопрос о продовольствии населения города и губернии. Ввиду, с од
ной стороны, сложности этого вопроса, и, с другой, - необходимости об
судить некоторые другие, не терпящие отлагательства дела, для рассмот
рения продовольственного вопроса пришлось выделить специальную 
комиссию, которая заседала в городской управе.

В пленарном вечернем заседании комитета, происходившем под пред
седательством В. Н. Любимова при открытых дверях, рассматривался 
вопрос об организации городской милиции.

Для охраны города в течение 5 марта постановлено временно организо
вать дружины из железнодорожных рабочих и служащих в мастерских и 
вольнопожарных; в дальнейшем немедленно приступить к организации по
стоянной милиции. Начальником милиции, за отказом начальника пожар
ной команды Кудрявцева, избран Галкин. Милицию решено организовать в 
числе 120 человек с платой до 3 р. 50 к. в сутки. На милицию возлагаются 
функции прежней полиции, причем все члены милиции будут вооружены 
оружием. В милицию принимаются лица мужского пола от 18 до 60 лет. 
Выработан проект объявления комитета с призывом записываться в мили
цию. Надо полагать, служба в милиции будет освобождать от отбывания 
воинской повинности так же, как это было в отношении старой полиции.

При обсуждении вопроса об организации милиции в заседание комите
та прибыл вновь избранный комендант города Аптовцев, заявивший, что 
ему поручена начальником гарнизона охрана города, причем на 5 марта, 
ввиду базарного дня, по городу назначены усиленные военные патрули.

По соглашению с комендантом был выяснен вопрос о пищевом до
вольствии арестованных при 4 городском госпитале, которым решено от
пускать пищу за счет комитета, причем всем арестованным предоставле
но право свиданий с родственниками.

Вновь вступили в состав комитета представители служащих управле
ния Сызр[ано] - Вяз[емской]жел[езной]дор[оги]: Левшин, Кондратович и 
Преображенский.

Одобрен проект воззвания членов комитета - представителей рабочих 
к своим избирателям. Воззвание решено отпечатать и распространить 
среди рабочих.

Избрано бюро печати для сообщений информационных сведений в ре
дакцию «Голоса Калуги» о ходе текущих событий.

Голос Калуги, 5.I I I .1917, №  63. Опубликовано в кн.: Дополнение к памятной книжке и адрес- 
календарю Калужской губернии на 1917 г. Калуга. 1917, с. 88-90.

№ 56

ВОЗЗВАНИЕ ГРУППЫ РАБОЧИХ И СЛУЖАЩИХ В СОСТАВЕ ВРЕМЕННОГО 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА И СОВЕТА РАБОЧИХ ДЕПУТАТОВ 

КАЛУЖСКИХ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫХ МАСТЕРСКИХ
4 марта

Товарищи! Великий переворот совершился. Новая власть призывает нас 
к дружной организации и совместной работе с новым правительством. Рабо-
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ты много, старая власть оставила нам тяжелое наследие и будет цепляться за 
каждый сучок, дабы внести в нашу среду смуту и недоверие к новому строю. 
Наш святой долг каждого гражданина перед родиной —  как можно плотнее, 
дружнее соединиться в одно целое. Товарищи, немедленно организуйтесь, со
здавайте свои комитеты для организации общего Совета депутатов, тогда нам 
легко будет бороться с старым отжившим строем, который может проявлять 
слабые признаки жизни в лице малодушных и продажных приверженцев старо
го строя. Берегитесь. Не верьте ничему исходящему не от нас, могущему поро
дить смуту и тем нанесть нашим заветным стремлениям непоправимый вред.

Помните, что мы, ваши выборные, стоим на страже святого нашего дела 
и сумеем защитить вас, вы же продолжайте ваш труд покойно, с удвоенной 
энергией, в сознании, что обновленной родине нужны сильные люди духом и 
телом; итак, товарищи, будем же дружно соорганизовываться и мирно, но 
стойко совершать свой святой труд на счастье и славу нашей родины.

Представители Временного исполнительного 
комитета:

Орехвечев,
Тиманьков,

Езерский,
Иванов,
Грибов,

Бабкин,
Пономарев

Председатель Совета рабочих депутатов 
Калужских мастерских

П. Соколов
Член городской больничной
рабочей кассы Иванов.

Голос Калуги, 6. III. 1917, №  64. Опубликовано в кн.: Дополнение к памятной книжке и адрес- 
календарю Калужской губернии на 1917 г. Калуга. 1917, с. 93.

№ 57

СООБЩЕНИЕ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА 5 МАРТА

В комитет продолжают поступать сведения об организации уездных коми
тетов, каковые ныне организованы во всех уездах. Комитетом получены при
ветствия от Польского общества, от Западно-Русского общества (Ковенско- 
го отделения, находящегося в Калуге) и др. Вступили новые члены: от педаго
гов - И. Д. Фандеев, от снарядной мастерской] при тюрьме - А. А. Широков.

Днем заседали отдельные группы комитета.
Приняты пожелания об образовании отделов комитета для разрешения 

разного рода вопросов. Учреждена канцелярия комитета, заведывающим коей 
комитетом приглашен кн[язь]М. В. Голицын, непремѣнный]член присутствия 
по земским и городским делам, в каковом присутствии ныне работа значитель
но уменьшилась. Постановлено перейти из управы в другое помещение, како
вым намечен один пустующий госпиталь - временно, а затем комитет перейдет
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в бывший губернаторский дом. Решено пополнить городскую комиссию по про
довольствию представителями организаций и квартиронанимателей.

Избрана комиссия из юристов, состоящих в комитете, и рабочих для вы
работки совместно с представителями Военно-распорядительного комитета 
распорядка действий. Об избрании комиссии постановлено сообщить Вре
менно-военному распорядительному комитету.

Запись в милицию протекала успешно, состав милиции почти набран.
Остается пригласить комиссаров милиции, каковыми предполагаются по 

примеру столиц присяжные поверенные.
На сегодня назначено заседание комитета с 10 час. утра по разного рода 

вопросам, по продовольственному же вопросу в 8 часов вечера.

Голос Калуги, 6. III. 1917, №  64.

№ 58

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
ОБЩЕСТВЕННОГО ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА 

ОБ ОРГАНИЗАЦИИ ГОРОДСКОГО ПРОДОВОЛЬСТВЕННОГО КОМИТЕТА
5 марта

Для ведения продовольственного дела комитет постановил: организовать 
на широких демократических началах городской продовольственный комитет. 
С этой целью комитет приглашает все нижеуказанные группы граждан горо
да Калуги выбрать по 2 представителя от каждой, а именно:

1. От местного гарнизона.
2. От Совета рабочих депутатов.
3. От служащих в учреждениях.
4. От служащих в торговых предприятиях и конторах.
5. От домовладельцев].
6. От квартиронанимателей].
7. От духовенства.
8. От содержателей хлебопекарен.
9. От владельцев торговых предприятий.

10. От владельцев промышленных предприятий.
11. От кооперативов.
12. От городской думы.
13. От уездного земства.

Выборы представителей следует произвести немедленно. Представители 
должны представить в комитет протоколы президиумов избирателей каждой 
группы об их избрании с своими адресами и немедленно по избрании они вхо
дят в состав городского продовольственного комитета.

Председатель
Исполнительного комитета Д. Челищев

Голос Калуги, 6.III.1917, №  64. Опубликовано в кн.: Дополнение к памятной книжке и адрес- 
календарю Калужской губернии на 1917 г. Калуга. 1917, с. 91 -92.

\  если таковые организации возникнут
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№59

ВОЗЗВАНИЕ ВРЕМЕННОГО ВОЕННОГО РАСПОРЯДИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА
К НАСЕЛЕНИЮ КАЛУГИ*

5 марта
Граждане!
Военный гарнизон г. Калуги, являясь частью славной российской народ

ной армии, в беспредельной преданности родной стране и интересам народа, 
доводит до всеобщего сведения о своем единодушном признании нового на
родного правительства, образованного волею Государственной думы.

Временный военный распорядительный комитет, в лице представителей 
всех полков г. Калуги, доводит до сведения населения, что им принято под 
свое попечение охрана общественного порядка, личной безопасности и не
прикосновенности имущества граждан.

С этой единственной целью им отрешены от исполнения своих обязанно
стей представители старой власти, обезоружена полиция и во всех обще
ственных и правительственных учреждениях установлены временные воен
ные караулы, расставлены патрули по улицам города.

Переживаемый момент исключительного внутреннего потрясения страны 
требует от всех верных сынов родины единодушного содействия новому пра
вительству соблюдением порядка и общественного спокойствия.

Граждане! Грозные события, совершающиеся на рубежах нашей родины, 
неизмеримо увеличивают потребность спокойной работы для обеспечения всем 
необходимым наших доблестных братьев, беззаветно жертвующих на поле бра
ни свою кровь и жизнь за честь, целость и славу горячо любимого отечества.

Всякие внутренние волнения будут болью отзываться в сердцах защитни
ков родной земли; всякое промедление в плодотворной спокойной работе бу
дет лишать нас необходимых средств защиты, это может разрушительно по
действовать на нашу военную мощь и тем самым сыграть на руку нашему ко
варному врагу. Чтобы этого не случилось, необходимо напряжение всех сил 
для спокойной плодотворной работы —  необходим порядок.

Граждане! Временный военный распорядительный комитет выражает уве
ренность, что вы поможете общественным силам страны вывести на светлую 
дорогу могучего развития и процветания новой свободной России и довести 
дело жестокой борьбы с упорным врагом до полной победы.

Временный военный 
распорядительный комитет

Голос Калуги, 5.ІП .19І7, №  63. Опубликовано в кн.: Дополнение к памятной книжке и адрес- 
календарю Калужской губернии на 1917 г. Калуга. 1917, с. 87-88.

№ 6 0

ОБЪЯВЛЕНИЕ КАЛУЖСКОЙ ГОРОДСКОЙ УПРАВЫ 
ОБ УПОРЯДОЧЕНИИ ВЫДАЧИ ХЛЕБА

5 марта
По распоряжению Общественного комитета, городская управа объявля

ет, что все владельцы хлебопекарен продажу выпекаемого ими хлеба без кар
точек должны прекратить и продавать таковой исключительно по хлебным
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продовольственным карточкам, чем только и можно достигнуть правильного 
распределения продовольственных продуктов, подвоз которых в Калугу, 
вследствие расстройства транспорта, ограничен, и количество доставляемых 
продуктов может быть только по расчету на определенную норму потребле
ния. Карточная система даст управе возможность правильно распределить 
имеющуюся у города пшеничную муку, запаса которой, при равномерном рас
пределении, хватит месяца на два. Управа убедительно просит граждан горо
да, имеющих у себя запасы муки, не получать по своим карточкам продуктов 
для того, чтобы предоставить эту возможность лицам, не имеющим запасов.

Городской голова Разумовский
Голос Калуги, 6.1II.1917, №  64. Опубликовано в кн.: Дополнение к памятной книжке и адрес- 
календарю Калужской губернии на 1917 г. Калуга. 1917, с. 92.

№61

ВОЗЗВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОГО ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА 
К КАЛУЖСКОМУ ГАРНИЗОНУ*

6 марта
Граждане офицеры и граждане солдаты! В вашем лице Калужский Испол

нительный комитет шлет привет доблестной русской армии, льющей кровь 
свою в борьбе с врагом и грудью ставшей на защиту попранных прав народа, 
благодаря единодушным действиям которой бескровно проведена Великая 
русская революция. Комитет приветствует ту готовность, с которой вы при 
первых вестях о новом правительстве стали на сторону народа, благодаря 
коей воцарение нового строя в Калуге явилось вопросом нескольких часов, 
явилось торжественным праздником народа и войск, а не активной борьбой с 
отжившим строем. Комитет от лица всего гражданского населения шлет вам 
благодарность за тот порядок и спокойствие, которое благодаря содействию 
войск царствует на улицах гор. Калуги.

Наша просьба к вам —  войти в тесное общение с Исполнительным комите
том, дабы в дальнейшем общая работа наша на благо родины шла правильно и 
согласно. Во вражеский стан проникла весть о нашей якобы растерянности и 
несорганизованности, и по слухам, неприятель предпринимает наступление.

Соединимся и дружной согласной работой фронта и тыла покажем врагу, 
что он ошибся в рассчете, что мы едины, тогда и внутренний враг не посмеет 
заявить о своем существовании.

Да здравствует армия и да благоденствует Россия!

Калужский Исполнительный комитет
Голос Калуги, 6.I I I .1917, №  64. Опубликовано в кн.: Дополнение к памятной книжке и адрес- 
календарю Калужской губернии на 1917 г. Калуга. 1917, с. 91.

№ 62

СООБЩЕНИЕ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОБЩЕСТВЕННОГО ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО
КОМИТЕТА 6 МАРТА

Комиссаром от правительства по Калужской губернии Временным прави
тельством назначен Дмитрий Николаевич Челищев, председатель губернс
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кой земской управы, председатель Калужского Исполнительного комитета. 
По поводу назначения Челищева комиссаром, Исполнительный комитет имел 
суждение и после некоторых прений о дальнейшей роли комитета вынес сле
дующее постановление: 1) заслушав телеграмму о назначении комиссара, 
Исполнительный комитет постановил сохранить за собою уже взятые на себя 
функции, действуя в полном контакте с назначенным комиссаром, руковод
ствуясь дальнейшими инструкциями правительства и имеющим быть вырабо
танным для распорядка своих действий наказом в пределах инструкции прави
тельства; 2) ввиду назначения комиссаром председателя комитета, комитет 
постановил доизбрать в президиум еще одного товарища председателя, како
вым избран представитель рабочих —  Чуриков.

В комитет продолжают вступать представители учреждений и организа
ций; 6-го числа вступили представитель крестьянского, дворянского и госу
дарственного банков В.Н. Скобелевский, представители от Подзавальской 
слободы Т.Ф. Чуриков и Г.Ф. Савко, от рабочих при Калужском отделе загото
вок продовольствия для армии Б.П. Савельев и В.Г. Поликашкин.

Комитет постановил обратиться к начальнику дороги с тем, чтобы он рас
порядился оставить на службе и на учете выборных из различных мастерских 
в Исполнительный комитет и продолжать им уплату жалованья по среднему 
годовому заработку.

Комитет постановил сохранить за «Губернскими ведомостями» характер 
официального органа правительства. Газета же «Голос Калуги» будет являть
ся органом Исполнительного комитета.

Для текущих расходов комитета постановлено взять аванс из городской 
управы.

Комитет постановил уплатить жалованье тюремному надзирателю и слу
жащим, а равно выдать деньги на выписку продовольствия арестантов и ло
шадей.

Заведующим помещением комитета, каковое предполагается в бывшем 
губернаторском доме, комитетом назначен кн[язь) Голицын.

Вечернее заседание комитета

В комитет вступают представитель кооператива «Потребитель» 
М. А. Вознесенский, от служащих уездной земской управы - Н.А. Ерофеев и 
от окружного суда - К. А. Александров.

В вечернем заседании, весьма многолюдном, был поставлен вопрос об 
организации продовольственного дела по уездам.

Перед началом заседания Л. Н. Новосильцев делает внеочередное заяв
ление, что считает ныне необходимым возвратиться в действующую армию, 
где он будет более полезным в настоящее время. Собрание аплодисментами 
выражает приветствие Л. Н. Новосильцеву, покидающему собрание.

Губернский агроном Ромодановский доложил проект продовольственной 
организации, разработанной Особой комиссией при продовольственном отде
ле губернской земской управы. Сущность проекта следующая: основной 
ячейкой организации являются продовольственные распределительные рай
оны с обществами потребителей во главе. При обществах формируются ко
митеты в составе представителей кооперативов по одному, с представителями 
всего населения по одному с 1000 [человек], но обязательно с каждого селе

72



Калужская губерния в 1917 году Март

ния по одному, представители духовенства, агрономических организаций, учи
телей и других интеллигентных групп и от уездного управления. Следующая 
организация будет —  комитет в пределах района с представителями коопера
тивов, и последняя —  губернский комитет. К 9 марта проект будет выработан 
окончательно.

Комитет постановил избрать трех лиц в согласительную комиссию, в ка
ковой будет столько же представителей от военной организации. Функции 
комиссии —  распределение сферы деятельности и тесное взаимоотношение 
организаций гражданской и военной.

В комиссию избраны К. А. Александров (член окр[ужного] суда), В. Н. Л ю 
бимов (присяжный] поверенный]) и А. Д. Иванов (от рабочих). Комитетом 
предложено занять места участковых комиссаров для руководства и управления 
милицией присяжным] пов[еренным] Б. Я. Скрицкому, И. В. Песоченскому и
А. Н. Чистякову. Комитетом утвержден временно предложенный бюро печати 
фактический редактор «Голоса Калуги» Г. Я. Граусман. Приглашение редактора 
имелось в виду в целях немедленного же и широкого использования газеты для 
ознакомления с деятельностью комитета всего населения Калужской губ[ернии] 
и пропаганды проводимых комитетом мероприятий.

На заседании комитета присутствовали представители военной организа
ции и некоторое время начальник гарнизона. Устанавливается полный кон
такт гражданской и военной организации.

Голос Калуги, 7.I I I .1917, №  65. Опубликовано в кн.: Дополнение к памятной книжке и адрес- 
календарю Калужской губернии на 1917 г. Калуга. 1917, с. 94-96.

№ 6 3

ТЕЛЕГРАММА ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА ГЛАВНОМУ НАЧАЛЬНИКУ 
СНАБЖЕНИЯ АРМИЙ ЗАПАДНОГО ФРОНТА ОБ ОБРАЗОВАНИИ В ГУБЕРНИИ 

ОРГАНОВ ВРЕМЕННОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА
7 марта

1833. На основании телеграммы министра-председателя1, министра внут
ренних дел князя Львова за №  900, полученной 6 марта, я вступил 6-го того 
же марта в управление губерниею в качестве губернского комиссара Времен

1 Текст упоминаемой в документе телеграммы министра-председателя кн. Г. Е. Львова: «При
давая самое серьезное значение, в целях устроения порядка внутри страны и для успеха обо
роны государства, обеспечению безостановочной деятельности всех правительственных и об
щественных учреждений, Временное правительство признало необходимым временно устра
нить губернатора и вице-губернатора от исполнения обязанностей. Управление губерниею 
временно возлагается на вас в качестве губернского комиссара Временного правительства со 
всеми правами, предоставляемыми действующими узаконениями губернатору и с сохранени
ем за вами руководительства работою губернской земской управы. На председателей уездных 
земских управ возлагаются обязанности уездных комиссаров Временного правительства с со
хранением за ними руководительства работою уездных земских управ. Полиция подлежит пе
реформированию в милицию, к чему необходимо приступить местным самоуправлениям. Про
шу вас срочно телеграфировать мне подробно сведения о положении на местах и принятых 
мерах» (Дополнение к памятной книжке и адрес-календарю Калужской губернии на 1917 г. 
Калуга. 1917, с. 36).
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ного правительства со всеми правами, предоставляемыми действующими уза
конениями губернатору, и с сохранением за собою руководства работою гу
бернской земской управы. При этом, согласно распоряжению министра, я 
предложил 6 марта председателям уездных земских управ вступить в испол
нение обязанностей уездных комиссаров и одновременно по телеграфу обра
тился с просьбою к уездным земским управам, городским управам и городс
ким упрощенным общественным управлениям о переформировании городс
кой и уездной полиции в городскую и уездную милицию. В Калуге и во всех 
уездах образованы общественные исполнительные комитеты. №  474

Губернский комиссар,
председатель губернской земской управы Челшцев

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917 —  
июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 33.

№ 64

СООБЩЕНИЕ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОБЩЕСТВЕННОГО ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО
КОМИТЕТА 7 МАРТА

В состав комитета входят следующие новые лица: от почты, телеграфа и 
телефона А. М . Дмитриев, от общества фармацевтов М . М . Липец и Г. М . Зе- 
бряк, от окружного суда, кроме вступившего вчера К. А. Александрова, —  
член суда П. В. Марков и секретарь суда И. А. Лавров, от Калужского акциз
ного управления А. А. Фотиев, от Калужской губернской чертежной А. А. Ба
занов, от служащих Калужского материального склада один представитель от 
лица организованного там комитета, от Ковенского отделения Западно-Рус
ского общества Б. Е. Утин.

В дневном заседании рассматривался вопрос о возобновлении торговли 
денатурированным спиртом, временно закрытой. Комитет постановил из
брать комиссию для выработки правил продажи денатурата, каковая комис
сия избирается из трех лиц: Маркова, Фотиева и Грибова. Результат своих 
работ комиссия должна представить комитету, после чего по соглашению с 
Военным комитетом будут установлены правила продажи денатурата.

Ввиду того, что состав комитета значительно увеличился и рассмотрение 
всех вопросов в пленарном заседании комитета представляется затрудни
тельным, комитет постановил образовать отделы по различного рода вопро
сам и, между прочим, избрать комиссию по выработке наказа комитету для 
установления внутреннего распорядка деятельности комитета.

Комитет признал желательным командирование одного из своих членов на 
имеющее быть собрание различных групп в г. Калуге для осведомления с де
ятельностью комитета и для организации.

В заседание комитета явился представитель г. Лихвина; из доклада коего 
выяснилось, что различные группы населения, отчасти под влиянием прово
кационных элементов, недостаточно ясно уясняют себе значение совершаю
щихся событий. Комитет постановил организовать комиссию для связи с уез
дами, в задачу каковой комиссии входит направление деятельности уездных 
комитетов в согласованности с деятельностью губернского комитета и озна
комление населения уездов о задачах текущего момента.

74



Калужская губерния в 1917 году Март

Исполнительный комитет откомандировал в распоряжение губернского 
комиссара Циборовского и Леонтьева. На обязанности сих лиц комиссаром 
будет возложено управление канцелярией и вообще содействия комиссару в 
его предстоящей деятельности. Стой же целью, кроме означенных лиц, при
глашен присяжный] поверенный] Чистяков.

Комиссарами милиции приглашены и изъявили принципиальное согласие 
Б. Я. Скрицкий, И. В. Песоченский и И. А. Лавров. Совместно с начальником 
милиции Галкиным, означенными лицами выработан план организации мили
ции. Так как организация милиции будет находиться в ведении городского са
моуправления, то комитет поручил комиссарам милиции изложить вырабо
танный ими план организации милиции на заседании подлежащей думской 
комиссии.

В вечернем заседании Исполнительный комитет постановил для правиль
ного учета запасов продовольствия: 1) немедленно обратиться ко всем торгов
цам, владельцам пекарен, комиссионерам и частным лицам, занимающимся 
продажей и сбытом продовольствия, с просьбой заявить в комитет письменно 
не позднее 10 час. утра 11 марта об имеющихся запасах продовольствия, а 
именно: муки всякой, крупы всякой, масла всякого, сахару, чаю, риса и пше
на; 2) избрать комиссию для проверки, по мере надобности, правильности за
явления указанных лиц и в случае ложного заявления КОНФИСКОВАТЬ эти 
запасы в пользу города. В комиссию эту избраны —  Тиманьков, Левшин, Ко- 
зыренко, Пономарев, Барышев и Петров.

Ввиду малочисленности собрания комитета обсуждение вопросов и выбо
ры в комиссии отложить на 8 марта, причем заседание комитета назначить в 
10 часов утра, для обсуждения менее важных вопросов, для выборов же в ко
миссии и для рассмотрения других существенных вопросов назначить заседа
ние в 8 часов вечера, на каковое путем публикации просить пожаловать всех 
членов комитета.

Вопрос о помещении пока остается открытым, почему заседание назнача
ется пока в здании городской думы.

В комитет поступили приветствия от различных учреждений с выражени
ем желания служить новому правительству. Между прочим, поступило анало
гичное заявление от уголовных арестантов, содержащихся в тюрьме, причем 
ими собраны деньги на нужды войны, каковые передаются в распоряжение 
комитета. Комитет постановил благодарить всех лиц за выраженные привет
ствия и так же выразил благодарность арестантам за проявленные ими чув
ства. 8-го марта в тюрьме по просьбе арестантов будет отслужен молебен.

Голос Калуги, 8.I I I .1917, №  66. Опубликовано в кн.: Дополнение к памятной книжке и адрес- 
календарю Калужской губернии на 1917 г. Калуга. 1917, с. 96-98.

№65
ОБЪЯВЛЕНИЕ ОБЩЕСТВЕННОГО ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА О 

ПРОВЕДЕНИИ УЧЕТА ЗАПАСОВ ПРОДОВОЛЬСТВИЯ
7 марта

Исполнительный комитет, желая произвести учет запасов продоволь
ствия первой необходимости: муки всякой, крупы всякой, масла всякого, са
хару, чаю, риса и пшена, обращается с призывом ко всем коммерсантам, тор-
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гующим этими продуктами, булочникам и хлебопекам, комиссионерам и вооб
ще лицам, имеющим запасы означенных продуктов, с целью продажи и сбыта 
их, с просьбой - честно и правдиво сообщить комитету (в городскую управу) 
не позднее 10 часов утра 11 марта в письменной форме, каким количеством 
означенных товаров они располагают в своих магазинах, складах и др. поме
щениях. Комитет не сомневается, что все исполнят охотно свой гражданский 
долг и помогут комитету составить ясное представление, в каком положении 
относительно запасов продовольствия находится город в настоящее время.

Комитет находит необходимым предварить гг. коммерсантов и лиц, распо
лагающих запасами означенного продовольствия, что их отчеты будут нахо
диться под контролем всего гражданского населения, которое приглашается 
указывать комитету на скрытые запасы, комитет же избрал комиссию, кото
рая может проверить присланные сообщения, причем все, излишне против 
отчета найденное комиссией, обращается бесплатно в пользу города и посту
пает в городские продовольственные лавки.

Комитет глубоко убежден, что ему не придется прибегать к таким реши
тельным и нежелательным мерам, и заранее благодарит всех, к кому он обра
щается, за точные сведения и оказание содействия комитету в разрешении 
постановленной им задачи.

Голос Калуги, 8.111.1917, № 66.

№ 66

ПРИКАЗ ВОЙСКАМ ГАРНИЗОНА №  220 
О ПРОВЕДЕНИИ ПАРАДА ВОЙСК КАЛУЖСКОГО ГАРНИЗОНА 

В СВЯЗИ С КРУШЕНИЕМ САМОДЕРЖАВИЯ
8 марта

Копия

§ 1. Граждане-солдаты! Свершилось! Волны народного гнева смыли ста
рый, отживший строй, питавшийся слезами и кровью народа! Суд народный 
вынес свой приговор деятелям минувшего, не имеющего возврата!

На вас, граждане-солдаты, в эти великие минуты истории России обра
щены все ее взоры. В вас она, потрясенная, видит своих защитников от гроз
ного внешнего врага и на вас же она опирается в деле сохранения порядка 
внутри страны, расшатанной беззаконием и хищничеством царского прави
тельства.

Теперь, когда, напрягая все усилия, наше новое правительство насаждает 
законность и порядок, особенно необходимы, особенно важны сплоченность и 
сохранение дисциплины в войсках. И я призываю вас, офицеры и солдаты, к 
этому как залогу нашей близкой победы над врагом, как к необходимому усло
вию, при котором новое правительство может укрепить на Руси законность и 
создать новую жизнь, основанную на свободе, равенстве и братстве.

§ 2. 10 сего марта, по случаю великой радости освобождения родины от 
векового гнета, на Плац-парадной площади в 11 часов будет совершено архи
ерейским служением молебствие.

После молебствия назначаю церковный парад частям войск калужского 
гарнизона.
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На парад вывести по 1 батальону от 286, 288, 301 и 302 пехотных запас
ных полков и по одному взводу в 16 рядов от 1 -й и 2-й запасных пулеметных 
рот и 1 -й и 2-й учебных команд для связи, при хорах музыки от 286 и 288 пе
хотных запасных полков.

Парадом командовать капитану 288 пехотного запасного полка Трещину. 
Принимать парад буду я. Параду построиться по указанию командующего па
радом.

Форма одежды - караульная. Параду прибыть к означенному месту в 
10 1/2 часов.

На богослужении и параде присутствовать всем свободным от служебных 
нарядов офицерским и классным чинам гарнизона.

В означенный день предписываю всех солдат освободить от занятий.

Подлинный] подписал: исправляющий] 
обязанности] Начальника гарнизона 
подполковник Калинин
С подлинным верно: за старшего адъютанта 
прапорщик Штокман

Голос Калуги, 9.III.1917, №  67.

№ 6 7

СООБЩЕНИЕ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА 8 МАРТА

В комитет вступили представители следующих организаций: от казенной 
палаты - Е. С. Еремеев, от союза педагогов - А. О. Киселев и А. Никольский, 
от духовного Калужского училища - К. Ф. Синицкий, от епархиального женс
кого училища - В. В. Куклин, от губернского правления - К. Ф. Ж уков и
В.И. Щеглов, от казначейства - К. М . Никольский, от педагогов учебных за
ведений, кроме указанных, - Н. Л . Дмитриев, от общества «Сокол» - 
М . В. Салько, от контрольной палаты - А. Н. Апраксин, от товарищества ко
оперативов - М . М . Волков и А. Д. Дюдин, от губернского присутствия - 
Н. А. Бельченко, от машинистов вместо бывшего в комитете Миленушкина —  
А. М . Зубов и М . П. Ряузов, от служащих учреждений Всероссийского союза 
городов - А. М . Огарева и Д. Н. Демидов. Кроме того, вчера вступили от ме
щанского общества - С. М . Малахов, М . И. Власов и В. Л. Петров, от губер
нского по земским и городским делам присутствия - князь М . В. Голицын.

В дневном заседании комитет рассматривал вопрос об отпуске хлеба для 
трактирных заведений в виду поступающих жалоб, что владельцы трактирных 
заведений не отпускают хлеб посетителям. Выяснилось, что заведениям трактир
ного промысла ежедневно отпускается всем вместе по 42 пуда 10 ф[унтов] как 
черного, так и белого хлеба. Комитет постановил просить продовольственную 
комиссию принять меры к упорядочению отпуска хлеба из трактирных заведений.

Ввиду поступления жалоб от приезжего крестьянского населения, что без 
карточек булочные не отпускают им хлеба, постановлено предложить началь
нику милиции объявить владельцам булочных об их обязанности отпускать 
3%  выпекаемого хлеба приезжему населению без карточек по расчету по 
полфунта на человека.
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Обсуждая вопрос о положении дел в Лихвинском уезде, комитет постано
вил, по соглашению с комиссаром, командировать одного из членов комитета 
для инструктирования местного уездного комитета и для принятия мер к 
разъяснению населению значения и смысла совершающегося события.

Заседание комитета переносится из здания городской думы в губернское 
правление.

Комитет постановил присоединиться к резолюции Московского комитета 
о членах дома Романовых, сообщив о своей резолюции Временному прави
тельству и в газеты.

Комитет признал желательным участие учащих и учащихся старших классов 
в празднестве «Дня свободы», каковое празднество предполагается 10 марта.

В вечернем заседании комитета комиссар Д.Н. Челищев доложил предпо
лагаемые им обращения к населению, каковое обращение комитетом было 
одобрено.

Комиссаром была доложена телеграмма председателя Совета министров 
об освобождении всех арестованных губернаторов, чинов полиции и т. д., кро
ме лиц, освобождение коих будет признано невозможно, причем о таковых 
лицах должно быть немедленно сообщено правительству.

Комитет приступил к обсуждению вопроса об организации разного рода 
комиссий. Комитет признал необходимым, кроме учрежденных комиссий по 
наказу, по связи с уездами, организовать комиссии во 1) - пропаганды, имею
щей целью разъяснять населению значение переживаемых событий, подго
товлять к предстоящему созыву Учредительного собрания и агитировать за 
подпискуна «Заем свободы», 2) учетную комиссию, имеющую целью учет за
пасов предметов первой необходимости, 3) комиссию по внесудебным арес
там, в задачу коей входит разрешение вопросов о возможности освобождения 
лиц, арестованных во время переворота, 4) хозяйственную комиссию, ведаю
щую бюджетную и хозяйственную сторону в деятельности комитета и 5) вре
менную комиссию по организации празднования «Дня свободы». В означен
ные комиссии избираются следующие лица: в комиссию ПО  НАКАЗУ: Вос
трое, Лавров, Ромодановский, Марков, Ш иш кин, Голицын, Пономарев и 
Утянский. В комиссию печати, в ведении коей будет газета «Голос Калуги»: 
Колесников, Никольский, А. А. Широков, Щеглов, Куклин, Утянский, Бары
шев и Преображенский. В комиссию пропаганды: Колесников, Ш иш кин, 
Дмитриев, А. М . Троицкий, Д. Д. Никольский, Г. М . Зебряк, Ильин Ф. С., 
Левшин, Дмитриев, Л. М . Сытин, В. В. Петров, Барышев, Любимов, Арефь
ев, Волков, Салько, Козыренко, Тиманьков, Ерофеев и Дюдин. В учетную ко
миссию: кроме избранных Тиманькова, Левшина, Козыренко, Пономарева, 
Барышева и Петрова, - Жуков, Дмитриев, Г. М . Зебряк, Ильин Ф. С. и Зубов. 
В комиссию по внесудебным арестам, кроме лиц, состоящих в согласительной 
комиссии (по сношению с Военным комитетом), каковая комиссия поглоща
ется, учреждаемая комиссия по внесудебным арестам, —  избраны: Грибов, 
Левшин, Козыренко, Голицын и остаются в ней Любимов, Иванов и Алексан
дров. В хозяйственную комиссию избираются: Никольский, К. Базанов, Зеб
ряк, Голицын, Ерофеев, Савельев, Липец и Зубов. В комиссию по связи с уез
дами: Колесников, Сытин, Никольский, Волков, Дюдин, Ермаченков, Пету
хов и Ерофеев, причем в комиссию кооптируются инспектора мелкого 
кредита как разъезжающие по уездам. В комиссию по устройству праздника 
«Дня свободы» избираются: В. В. Сытин, И. Д. Фандеев, Н. Л. Дмитриев,
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A. М . Дмитриев, начальник милиции Галкин, один из военных делегатов, 
председатель Совета рабочих депутатов Соколов и Зебряк. Кроме того,
B. В. Сытину поручено войти в сношение по организации празднества с коми
тетом учащихся и с преподавательским персоналом.

Всем комиссиям предоставлено право приглашать и др. лиц.
По внеочередному заявлению представителя служащих различных учреж

дений о дополнении городского продовольственного комитета, кроме двух, еще 
10. Представителями комитет постановил иметь в городском продовольствен
ном комитете 12 представителей от служащих в различных учреждениях.

По внеочередному заявлению представителя Пятницкого сельского обще
ства об аресте волостного старшины и конфискации части его имущества, коми
тет постановил разъяснить, что частная собственность является неприкосновен
ной и что старшина может быть арестован лишь по соглашению с комиссаром.

Голос Калуги, 9.1 II. 1917, №  67. Опубликовано в кн.: Дополнение к памятной книжке и адрес- 
календарю Калужской губернии на 1917 г. Калуга. 1917, с. 99-102.

№ 68

ОБРАЩЕНИЕ ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА К НАСЕЛЕНИЮ*
9 марта

От губернского комиссара

Вступив по распоряжению Временного правительства в управление 
Калужской губернией в качестве губернского комиссара, приветствую на
селение губернии с освобождением нашего отечества от старых порядков 
и с переходом к светлому, радостному будущему. В настоящее время долг 
каждого любящего свою родину гражданина немедленно прийти на по
мощь отечеству в восстановлении спокойного течения трудовой жизни во 
всех учреждениях и ведомствах, дабы ци на минуту нигде не останавлива
лась работа, необходимая для организации победы над врагом и для уста
новления порядка, обеспечивающего возможность тотчас же приступить к 
государственному строительству на началах свободы, права, равенства и 
братства.

Я призываю население губернии свято верить в то, что Временное прави
тельство искренно и честно стремится обеспечить счастье России, и прошу 
граждан в свою очередь прийти ему на помощь искренним же и честным под
чинением его распоряжениям.

Граждане, памятуйте, что новый строй немыслимо создать сразу, между 
тем жизнь остановить нельзя: она властно требует, чтобы текущие настоя
тельные нужды не оставались без удовлетворения, чтобы учреждения и ве
домства, удовлетворяющие эти нужды, не останавливали своей деятельности.

Все, что было особенно ненавистно гражданам: жандармерия, полиция и 
прислужники павшего строя, - устранено немедленно.

В целях охраны внешнего порядка и безопасности полиция заменена ми
лицией, которая постепенно организуется из людей, заслуживающих доверия.

Я прошу население оказывать возможное содействие милиционерам, по
лагая, что в настоящее переходное время каждый честный гражданин примет 
с своей стороны все меры к обеспечению порядка и спокойствия.
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Деятельность прочих существующих учреждений впредь до новых реформ 
должна беспрерывно продолжаться, но Временное правительство приняло все 
меры к тому, чтобы эти учреждения действовали на новых началах, согласно его 
указаниям, поэтому все учреждения и лица выборные и невыборные в городах и 
селениях остаются на своих местах и могут быть заменены законным порядком.

Новое правительство приложит все силы к скорейшему прекращению 
продовольственной разрухи, и я убедительно прошу граждан терпеливо и без
ропотно перенести настоящие временные лишения.

Твердо верю, что каждый гражданин хорошо понимает и сознает всю важ
ность и значение переживаемых событий и в трудную переходную пору по 
доброй совести выполнит лежащие на нем обязанности, памятуя, что только 
установлением полного порядка и подчинением новому правительству будет 
возможно создать славу и величие нашего отечества, выйти полными победи
телями в борьбе с внешним врагом и провести необходимые реформы.

Губернский комиссар Д. Челищев

Ф. 1337. On. 1. Д. 11. Л . 60. Типографский экземпляр. Опубликовано в кн.: Дополнение к па
мятной книжке и адрес-календарю Калужской губернии на 1917 г. Калуга. 1917, с. 102-103. 
Датируется по публикации в газете «Голос Калуги».

№ 69

ПРИКАЗ ВОЙСКАМ ГАРНИЗОНА №  223 
О ПЕРЕНОСЕ ПАРАДА ВОЙСК КАЛУЖСКОГО ГАРНИЗОНА

С ІОНА 12МАРТА
9 марта

Копия

В отмену приказа по гарнизону с[его] г[ода] за № №  220 § 1 и 221, в видах 
доставления возможности принять в торжестве участие учащимся и всему на
селению города Калуги, молебствие и парад переносится на 12-е сего марта в 
1 час дня. К месту парада войскам прибыть к 12 часам дня.

Подлинный подписал: и[справляющий]
о]бязанности] Начальника гарнизона 
подполковник Калинин
С подлинным верно: за старшего адъютанта 
прапорщик Штокман

Голос Калуги, 10.111.1917, №  68.

№ 70

ОБРАЩЕНИЕ КАЛУЖСКОГО ГОРОДСКОГО КОМИССАРА К НАСЕЛЕНИЮ
9 марта

Распоряжением Военного комитета я назначен главным городским ко
миссаром гор. Калуги.

Для сведения объявляю, что порядок будет поддержан во что бы то ни стало.
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Домохозяев и квартирохозяев за выселение, надбавку платы и притесне
ния квартирантов буду задерживать.

Городовых и полицейских чиновников приглашаю явиться в канцелярию 
курсов —  в бараки - добровольно. Все задержанные после 12 часов дня 12 
марта понесут возмездие.

Приглашаю граждан не портить телеграфных и телефонных проводов.
Гг. торговцев, имеющих скрытые запасы продовольствия, прошу открыть 

таковые для публики. Промедление вызовет реквизицию. Отпуск винного 
спирта и денатурата разрешается только за подписью коменданта города 
штабс-капитана Бежанова.

Печатание афиш, программ вечеров и спектаклей не требует разрешения, 
но ответственность за соблюдение приличий и нравственности возлагается на 
устроителей таковых.

Поручик Шеркунов
Голос Калуги, 10.111.1917, №  68.

№71

СООБЩЕНИЕ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ВРЕМЕННОГО ВОЕННОГО 
РАСПОРЯДИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА КАЛУЖСКОГО ГАРНИЗОНА

С 3 ПО 9 МАРТА

Временный военный распорядительный комитет образован в ночь на 3-е 
марта в среде офицеров повторительных курсов. Затем, 3 марта в него всту
пили по выбору своих собраний представители всех полков г. Калуги и артил
лерийского склада, в общем числе 46 офицеров.

В момент своего зарождения комитет ставил своей задачей признание но
вого строя всеми войсками гарнизона. Когда же весь гарнизон присоединил
ся к новому правительству, перед комитетом всплыли новые вопросы, а имен
но: укрепление нового правительства, охрана общественного порядка и спо
койствия в городе и поддержание порядка и воинского духа в войсках 
гарнизона, как главнейшего и обязательного условия победы над врагом.

Таким образом, перед комитетом развернулись весьма широкие задачи 
момента, которые требовали не только их практического осуществления, но и 
всестороннего принципиального обсуждения и решения.

Особенно остро встали вопросы «чисто военного характера»: коренное 
изменение существующего строя, казалось бы, требует и коренных измене
ний армии. Однако необходимость ведения войны до полной и окончательной 
победы —  без чего не может быть укреплен новый государственный строй; без 
чего победительница —  Германия без сомнения, восстановит прежний режим 
и свергнутую династию в побежденной России и, таким образом, сведет к 
нулю все завоевания народа. Это то соображение^ которое] захватило значи
тельную долю внимания комитета и поставило передним ряд весьма сложных, 
общих и военно-политических задач.

Прежде всего, необходимо было устранить вредное, с революционной 
точки зрения, влияние на войска гарнизона. В этих целях и вследствие обна
руженной подготовки вооруженного подавления восстания войск и народа, 
комитет был вынужден взять под стражу командира местной бригады полков
ника Лучинина и командира полка полковника Покровского, а в видах пре
дупреждения агитаций среди народа и поддержания порядка были арестованы
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председатели Союза русского народа Троицкий и Шевелев, губернатор, вице- 
губернатор, военный цензор, комендант, полициймейстер, чины жандармской 
и наружной полиции.

На место арестованных лиц были избраны: начальником бригады и гарни
зона —  подполковник Калинин, комендантом города —  штабс-капитан Бежа
нов, временным комиссаром города —  поручик Шеркунов; участковыми ко
миссарами были назначены офицеры, а для несения полицейской охраны на
ряжены патрули. Во всех общественных и правительственных учреждениях 
установлены караулы.

В ночь на 4 марта Государственной думе послана телеграмма с привет
ствием и извещением о присоединении к новому правительству всего гарни
зона и населения города Калуги и с изложением хода событий 3-го марта.

Для доклада о деятельности комитета к командующему войсками Москов
ского военного округа была отправлена делегация в лице поручика Боярско
го и Келеш. Командующий войсками утвердил Военный комитет и одобрил 
его деятельность. Причем было выяснено, что поручик Бедлинский был на
значен только делегатом в гор. Калугу, но не комендантом.

Для производства следствия об арестованных лицах избрана комиссия в 
составе прапорщиков Макарова и Масевича и зауряд-военного чиновника 
Мартьянова.

Кроме того, в дополнение к этой комиссии для совместной работы с согла
сительной комиссией городского Общественного комитета были избраны 
еще подпоручики Февегер и Васильев и прапорщик Погребной. Для предста
вительства в городском Общественном комитете избраны прапорщики П а
роль, Стефанюк, Быстров и Сапожников.

Из полицейских чинов, годных по состоянию здоровья и возрасту к воен
ной службе, решено сформировать маршевую роту, командиром которой на
значен поручик Лаптий.

В городе поддерживается полный порядок. В различных полицейских час
тях производятся обыски, конфискация оружия; уже конфисковано несколько 
ящиков винтовок, револьверов, несколько десятков ящиков боевых патрон.

Расправы и погромы, чинимые местными стражниками и жандармами, 
поставили перед Военным комитетом [задачу] распространить свою деятель
ность и на уезды.

Вчера были отправлены две роты в Перемышль, для водворения порядка 
в городе и арестования полиции.

Голос Калуги, 10.111.1917, №  68.

№ 72

СООБЩЕНИЕ О ПОДГОТОВКЕ К ПРЕДСТОЯЩЕМУ ПРАЗДНОВАНИЮ
«ДЛЯ СВОБОДЫ» В КАЛУГЕ

10 марта
Исполнительный комитет в заседании 10 марта, рассмотрев доклад ко

миссии по организации празднования «Дня свободы», постановил принять 
следующий порядок празднования:

1)12 марта в семинарской церкви имеет быть совершена литургия с архи
ерейским служением. На литургии присутствуют: Исполнительный комитет,
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воинские чины, члены городской думы, губернской и уездной земской управ, 
представители рабочих, по одному представителю от всех учреждений и орга
низаций, представители учащихся.

2) По окончании литургии духовенство из всех церквей с крестным ходом 
при звоне колоколов идет во главе собравшихся по Никитской и Московской 
ул[ицам] на Крестов[ск]ое поле, где состоится молебен с архиерейским слу
жением. В процессии принимают участие в порядке следования: Исполни
тельный комитет, учащиеся, воинские части, рабочие и депутации отучрежде- 
ний и организаций (последние - в количестве 10 % общего числа лиц, входящих 
в их состав). По пути следования процессии будут расположены шпалерами 
войска.

3) По окончании молебствия на Крестов[ск]ом поле состоится войсковой 
паради будут произнесены приветственные речи.

4) После парада происходит шествие войск и населения с Крестов[ск]ого 
поля тремя группами с музыкой по улицам города: Тележной, Боровской, 
Московской и далее.

5) Город украшается красными флагами.
6) Участники шествия имеют при себе эмблемы свободы в виде знамени, 

флагов, значков и проч.
7) Одна из площадей города, по соглашению с городским самоуправлени

ем, получает наименование «Площади свободы».
На этой площади предположено воздвигнуть соответствующий памятник.
8) Для руководства процессией от военного ведомства назначается осо

бый церемониймейстер.

Голос Калуги, 11.111.1917, №  69. Опубликовано в кн.: Дополнение к памятной книжке и адрес- 
календарю Калужской губернии на 1917 г. Калуга. 1917, с. 104.

JVW3

СООБЩЕНИЕ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОБЩЕСТВЕННОГО ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО
КОМИТЕТА 10 МАРТА

В комитет вступили следующие лица: от службы контроля Сызрано-Вя- 
земской железной дороги - Н. Г. Станиславский, от служащих 1 пожарной ча
сти - И. Баранов, от служащих 2 пожарной части - И. Нуждин, от товарище
ства Кооперативного объединения - Н. А. Толстой и А. Г. Петров, от диаконов
- протодиакон П. Песоченский, от служащих правительственных учреждений
- В. С. Малахов, А. Н. Колоболотский, А. А. Бахрушин, от духовной семина
рии - Н. И. Васильев, от духовной консистории - С. Г. Павловский, от псалом
щиков - В. Н. Никитин, от служащих правительственных учреждений Грод
ненской губернии - П. А. Воевник и А. Т. Васильев, от учащих приходских учи
лищ - А. А. Воинов, от учащих высших начальных училищ - А. П. Маргарин, 
от общества врачей - В. А. Малыгина, П. А. Гейер и Н. В. Шевяков - от рабо
чих губернской типографии.

Член городской управы Гагарин сделал доклад об организации милиции в 
городе, каковая организация правительством поручается городским самоуправ
лениям. Город разделяется на 3 районных комиссариата, вся же милиция 
находится в ведении городского комиссара, объединяющего все 3 комис
сариата.

83



Калужская губерния в 1917 году Март

Содержание милиции по смете исчисляется вместе с розыскным и адрес
ным столом и с канцелярией в 235.960 руб. Расход представляется с первого 
взгляда солидным, но, приняв во внимание оплату труда в настоящее время 
вообще и желание, чтобы милиция была на высоте положения и не находи
лась подобно старой полиции на «подножном корму» обывателей, пугаться 
расхода не следует.

Комиссарами избраны: городским —  член управы В. В. Архангельский; рай
онными: 1 района —  И. А. Лавров, 2 —  Б. Я. Скрицкий и 3 —  И. В. Песоченский.

Исполнительный комитет постановил: считать, что организация милиции 
принимается в соединенной канцелярии городской думы и Исполнительного 
комитета. Настоящий проект организации милиции принят комитетом и из
бранные комиссары утверждены.

Комитет принимает план организации празднования «Дня свободы».
Комиссия печати делает доклад о намеченных ею задачах своей деятельно

сти. По проекту комиссии печати газета «Голос Калуги» будет редактировать
ся двумя редакторами, кроме редакторов будет заведующий редакцией и заве
дующий технической и хозяйственной частью. Комиссия решила широко ис
пользовать газету как орган Исполнительного комитета.

Хозяйственная комиссия делает доклад о предполагаемых ближайших 
расходах комитета.

Комитет предложил комиссии до выяснения источников дохода комитета 
озаботиться получением взаимообразно 3000 рублей на ближайшие расходы 
комитета путем займа в банках, или у частных лиц, или из городской и земской 
управы.

Следующее заседание комитета назначается: в 8 1/2 час. вечера 11 марта.

Голос Калуги, 11.III. 1917, № 69. Опубликовано в кн.: Дополнение к памятной книжке и адрес- 
календарю Калужской губернии на 1917 г. Калуга. 1917, с. 105-106.

JV« 74

СООБЩЕНИЕ
О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОБЩЕСТВЕННОГО 

ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА 11 МАРТА

В заседании комитета 11 марта постановлено: чтобы булочные, трактиры 
и чайные, рыбные и мясные торговые заведения были открыты лишь до 11 
часов дня 12 марта, о чем уведомить милицию.

Комитет постановил разрешить кружечный сбор на 12 марта в пользу ос
вобожденных политических.

По вопросу об украшении домов флагами 12 марта комитет признал допу
стимым украшение лишь «флагами революции».

Принимаются новые члены комитета Л . М . Олейничак, М . В. Шаров, 
М . Н. Альтшулер и С. Ф. Трухачев.

Комитет принимает представленный комиссией по наказу доклад о целях 
деятельности комитета. При этом комитет постановил принимать наказ в двух 
чтениях: в первом чтении —  по мере представления комиссией отдельных пун
ктов наказа, а во втором чтении —  весь наказ в целом.

Заслушав сообщение о имеющем быть совещании в гор. Калуге предста
вителей уездных комитетов, комитет постановил пригласить представителей
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в общее заседание комитета для разработки плана совместной деятельности 
Калужского и уездных комитетов.

Комитет постановил передать в продовольственный комитет просьбу о 
выдаче хлеба чинам Бобруйского артиллерийского склада.

Комитет постановил отнести расход по содержанию лошадей полицейской 
стражи за счет бывших кредитов по сему предмету.

Заслушав доклад хозяйственной комиссии, комитет постановил, не входя 
в обсуждение сметы представленной комиссии, выдать аванс в 500 руб. на 
необходимые расходы.

Голос Калуги, 12. 111. 1917, №  70. Опубликовано в кн.: Дополнение к памятной книжке и адрес- 
календарю Калужской губернии на 1917 г. Калуга. 1917, с. 106-107.

№ 75

ОБРАЩЕНИЕ ВОЕННОГО КОМИССАРА КАЛУГИ К НАСЕЛЕНИЮ
/ / марта

Граждане гор. Калуги!

Ввиду предстоящего парада войск гарнизона прошу почтительно:
1) Не препятствовать проходу частей на парад и на Плац-парадной площади.
2) Порядок среди присутствующих возлагается на публику.
3) При попытке со стороны представителей «темных сил» нарушить наше 

торжество и праздник свободного народа, прошу провокаторов задерживать.
4) Продающих для питья денатурат, его суррогаты, «ханжу», «самогонку» 

и т. д. предупреждаю о тяжелой ответственности. Несколько из подобных 
коммерсантов отмечены. Прошу их поберечь себя.

5) Гг. торговцы! Еще раз обращаюсь к вашим лучшим чувствам —  не скры
вайте ваши запасы. Известно, что они есть и, к сожалению, большие.

6) Были случаи предложения взяток дежурным по городу офицерам и воен
ным комиссарам в участках. Объяснять гадость подобных поступков нет смыс
ла. На будущее время лица, предлагающие мзду, будут передаваться судьям.

Военный по городу Калуге
комиссар поручик ШЕРКУНОВ

Голос Калуги, 12. 111. 1917, №  70.

№ 76

СООБЩЕНИЕ
О СОБЫТИЯХ В ПЕРЕМЫШЛЕ 9 - 11 МАРТА

На днях Военный распорядительный комитет получил тревожное извес
тие из г. Перемышля. Сообщали, что в городе анархия. Полиция устраивает 
погромы, насилует жителей и даже гимназисткам невозможно показаться на 
улице; дети не могут продолжать свои занятия в школах. В городе войска нет, 
кроме конвоя при воинском начальнике, и укротить усердных защитников 
старого порядка некому.

Положение казалось серьезным, медлить было нельзя. Тем более были 
сведения о нахождении в Перемышле пулеметов.
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Военным комитетом немедленно был отправлен конный отряддля развед
ки, а вслед за ним - 2 роты пехоты с пулеметами для укрощения разгулявших
ся на последках «охранителей старого порядка».

К счастью, известие оказалось сильно преувеличенным. Полиция, дей
ствительно, стала проявлять свою укротительную энергию по отношению к 
жителям. Но эту энергию присек воинский начальник, со своим конвоем аре
стовав полицейских в числе 40 человек.

Отряды комитета прибыли ночью и своим появлением, было, встревожи
ли жителей, тем более, что по городу ходили слухи о том, что армия не призна
ла новое правительство. Горожане думали, что войска пришли силой заста
вить их снова признать старый строй.

Утром недоразумение выяснилось. Жители увидели солдат и офицеров с 
эмблемами свободы на серых шинелях и с красными флагами, и с большею 
радостью убедились, что войска вместе с народом. Темные слухи и предрассу
док, основанный на них, разлетелись в прах.

Под молодецкую песню солдат при общем ликовании стражники во главе 
с приставом были отправлены в Калугу.

В городе порядок полный. Избран городской Исполнительный комитет, 
организуется милиция.

За последние дни замечается значительный приток вкладов в сберега
тельные кассы.

Голос Калуги, 12. III. 1917, №  70.

JVs 77

СТАТЬЯ «НАШИ ТРОТУАРЫ»
ИЗ ГАЗЕТЫ «ГОЛОС КАЛУГИ» О СОСТОЯНИИ ГОРОДСКИХ УЛИЦ 9 * * 12

9 и 10 марта наступила оттепель; по тротуарам образовалась гололедица; 
пройти по ним в[о] многих местах можно с большим трудом, чтобы не сломать 
себе руки или ноги. Раньше до «дней свободы» наши домовладельцы из страха 
полицейского режима посыпали тротуары золою или песком. Теперь же 3 /4  
домовладельцев на это махнули рукой, предоставляя обывателям падать сколь
ко им угодно. Казалось бы, нашим домовладельцам нужно теперь особенно по
казать себя, что они могут обходиться без старого полицейского режима и не 
заставлять милицию составлять на них протоколы за неопрятность тротуаров.

Покажите, гг. домовладельцы, себя на деле, что вы сторонники нового 
строя и не нуждаетесь в составлении на вас протоколов, а главное - пощади
те прохожих по тротуарам!

Голос Калуги, 11.111.1917, №  69.

JVs 78

СООБЩЕНИЕ
О ПРАЗДНОВАНИИ «ДНЯ СВОБОДЫ» В КАЛУГЕ

12 марта
С утра было пасмурно, но затем небо очистилось и ярко засветило весен

нее мартовское солнце.
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Весна русского обновленного строя совпала с весной природы - в этом 
есть что-то символическое!

К Плац-парадной площади к 11 часам дня с разных концов города строй
но двигались различные организации с революционными знаменами и крас
ными лентами в петлицах.

Не было ни одного человека, у которого бы не красовалась на груди эта 
милая эмблема свободы.

Особенно внушительную картину представляло шествие рабочих.
По окончании в семинарской церкви молебствия, началось торжествен

ное шествие 30-40 тысяч народу на Крестовское поле.
Процессия представляла величественную картину.
Впереди двигались солдаты с хоругвиями, за ними духовенство в полном 

облачении, затем члены Исполнительного комитета, и далее на несколько 
верст растянулись различные организации, воинские части и учащиеся сред
них и низших учебных заведений. На всем пути шествия шпалерами стояли 
солдаты и граждане.

Погода в высшей степени благоприятствовала торжественности момента.
Порядок царил образцовый, так как полиция отсутствовала.
Дисциплина самих граждан производила отрадное впечатление.
На огромном Крестовском поле около стены кладбища был построен па

вильон, убранный зеленью и красными флагами, с походной на нем церковью.
Духовенство и члены Исполнительного комитета взошли на помост.
На огромном пространстве поля с обеих сторон павильона в стройном по

рядке выстроились войска и без малейшего замешательства разместились 
десятки тысяч народу.

Революционные знамена, солдатские штыки, украшенные красными лен
точками, блестящие на солнце каски пожарных и море голов производили 
импозантное зрелище.

По окончании молебствия, начальник гарнизона подполковник Калинин 
объезжал войска и народ и говорил речи. Мощное «ура» неслось из тысячи 
грудей, музыка играла «Коль Славен».

Затем выступали ораторы, говорили представители от военных, рабочих, 
города и др.

Речи всех ораторов покрывались долго несмолкаемыми кликами «ура!».
Около 3 часов дня началось обратно шествие войск и граждан под звуки 

военных оркестров на Плац-парадную площадь, откуда все расходились по 
своим местам.

Голос Калуги, 13.111.1917, №  71. Опубликовано в кн.: Дополнение к памятной книжке и адрес- 
календарю Калужской губернии на 1917 г. Калуга. 1917, с. 108-109.

№ 7 9

СТАТЬЯ «ПРАЗДНИК СВОБОДЫ У СТАРООБРЯДЦЕВ»
ИЗ ГАЗЕТЫ «ГОДОС КАЛУГИ» ОБ ОТНОШЕНИИ СТАРООБРЯДЧЕСКОЙ 

ОБЩИНЫ КАЛУГИ К СВЕРЖЕНИЮ САМОДЕРЖАВИЯ

12 марта и старообрядцы г. Калуги праздновали день свободы.
В старообрядческом, что у Московских ворот храме, Божественную ли

тургию совершал Его преосвященство епископ Павел Калужский и Смолен
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ский. Храм был переполнен молящимися, у некоторых сверкали красные бан
тики. Торжественно и стройно пел местный хор.

Свершилось! Пали цепи тяжелые, так кощунственно и грубо вязавшие 
волю и мысль человека.

Конец не знающему границ деспотизму и тиранству, свергнута без возвра
та темная сила. Сокрушены мерзкие боги.

Зажглась, загорелась над Русью святою золотая заря, освятив собою, от 
края до края, свободную страну.

У всех свободнее дышат груди, у всех счастливая радость на лицах.
У старообрядцев тем более чувствуется эта радость, это великое событие.
Старообрядцы, русские искренние сыны, глубоко преданные своему оте

честву, испили всю горесть старого режима. Они двести с лишком лет были 
гонимы своими же братьями; виновниками сему была высшая власть. Их 
сжигали на кострах, рубили на плахах, пытали в застенках, рвали ноздри и 
т. д. Поэтому у них с радостью встречены знаменательные слова «Да здрав
ствует свободная Россия!»

После литургии был отслужен благодарственный молебен Господу о даро
вании сил и мудрости новому правительству и о победе над врагами. Было 
провозглашено многолетие Богохранимой Державе Российской, новому пра
вительству, христолюбивому воинству и всем православным христианам.

По окончании молебна, Его преосвященство обратился к молящимся с 
речью, в которой просил повиноваться новому правительству и почитать его 
как освободителя от старого режима, призывая благословение на новую, сво
бодную жизнь.

Потом с речью выступил член общины Тарасов, который разъяснил важ
ность падения старого режима и призывал старообрядцев к объединению. 
«Довольно, - говорил он, —  двести слишком лет держали нас под спудом.

Соединяйтесь! —  призывал Тарасов. —  Мы не бесправные и жалкие рабы, 
а славные граждане свободной страны!»

Вечером назначено собрание членов Никольской старообрядческой об
щины г. Калуги, на котором будет обсуждаться вопрос о текущих событиях.

Один из старообрядцев
Голос Калуги, 15.111.1917, №  73.

№ 80

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВОЕННОГО КОМИССАРА КАЛУГИ

13 марта
1 )Ж ен и родственников полицейских чинов городовых, стражников и т. д. 

просят, за получением недоданного содержания за январь и февраль месяц 
с[его] r fода] обращаться к гражданским властям. Военно-участковые комис
сары не уполномочены удовлетворять подобного рода жалобы.

2) Члены Союза русского народа приглашаются сдать свой стяг в городс
кое полицейское управление до 6 часов вечера 14 сего марта.

Список этих господ находится в распоряжении моего помощника.
3) Организаторам зрелищ, вечеров, докладов и т. д., содержателям городских 

кинематографов предлагаю принять меры к сбору военного налога с билетов.
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4) Господ торговцев прошу быть со своими покупателями более предупре
дительными, чем это замечается сейчас.

5) Домохозяев и квартирохозяев снова прошу осторожнее относиться к 
своим квартирантам.

Поручик Шеркунов

P.S. 15 руб., полученные от крестьянина М .С. Терехова для передачи по
литическим, освобожденным из Калужской тюрьмы, сегодня выданы господи
ну Акимову. Расписка имеется. Ш .

Голос Калуги, 15. III. 1917, №  73.

№ 81

СТАТЬЯ «НАШИ ИЗВОЗЧИКИ»
ИЗ ГАЗЕТЫ «ГОЛОС КАЛУГИ»

13 марта у вокзала наблюдалась забавная сцена, ярко рисующая, как 
наши новые «свободные граждане» —  извозчики —  пользуются дарованною 
им свободою. Извозчики утром привязали лошадей к коновязям и удалились: 
кто в чайную, кто стал ходить заложа руки за спину, поглядывая как будут 
приезжие пассажиры обходиться без них... Пассажиры, бросившиеся нани
мать извозчиков, были удивлены, что нет около лошадей хозяев. Нужно ехать 
в город, а везти некому! Гулявшие около вокзала извозчики на вопросы о по
ездке, в один голос отвечали —  «занят». Нашлись более смелые молодые 
прапорщики, отвязали лошадей, сели с вещами и стали уезжать одни без ку
черов. Увидивши, что «забастовка» извозчиков не удалась, хозяева броси
лись догонять своих лошадей. Кто не успел уехать «самовольно», тот вынуж
ден был идти пешком в город. С большими вещами пассажиры оставались 
ждать, авось образумятся от «забастовки» гг. граждане-извозчики. Что они 
хотели сказать своею выходкою —  никому не понятно?!

Голос Калуги, 16. III. 1917, № 7 4 .

№ 82

ОБРАЩЕНИЕ
ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА К НАСЕЛЕНИЮ ГУБЕРНИИ 

В СВЯЗИ С ПРОБЛЕМАМИ ДЕНЕЖНОГО ОБРАЩЕНИЯ 
И РАБОТОЙ КРЕДИТНЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ*

14 марта
Среди населения распространяются слухи, будто государственные сбере

гательные кассы прекратили выдачу вкладов, будто при размене денег за каж
дый рубль выдают лишь 80 коп. и т. п. Такие слухи распространяются, очевид
но, злонамеренными людьми из желания вселить смуту в умы обывателей и 
подорвать доверие к новому правительству. Считаем поэтому необходимым 
объявить во всеобщее сведение, что все государственные сберегательные 
кассы Калужской губернии беспрепятственно продолжают прием и выдачу 
вкладов, что размен денег производится, как и прежде, без всякого удержания 
и что вообще деятельность отделения Государственного банка, казначейств и
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сберегательных касс продолжается на прежних основаниях без всяких изме
нений и задержек.

Калужский губернский
комиссар Д. Челищев
Управляющий Калужскою
казенною палатою А. Мейнгард
Управляющий Калужским отделением
государственного банка П. Бродович

Ф. 1337. On. 1. Д. 11. Л. 59. Типографский экземпляр. Опубликовано в кн.: Дополнение к па
мятной книжке и адрес-календарю Калужской губернии на 1917 г. Калуга. 1917, с. 109. Дати
руется по публикации в газете «Голос Калуги».

№ 83

СООБЩЕНИЕ О РЕВОЛЮЦИОННЫХ СОБЫТИЯХ В МЕЩОВСКОМ УЕЗДЕ*

14 марта
Мещовский уезд попал в водоворот событий. Дело только в том, что в 

Мещовском уезде события имели несколько иной оттенок, нежели в других, 
подобных ему захолустьях. Атмосфера Мещовского уезда была особенно 
сгущена благодаря засилию архиреакционных гг. предводителя1 дворянства 
С. С. Сорокина и председателя земской управы Куборского, конечно, с пол
ного поощрения и согласия уездного исправника. Основным мотивом дея
тельности упомянутых представителей «общественности» было: «для наро
да нужен кнут, а не просвещение, ибо народ это —  вонючее сословие и толь
ко». Ясное дело, что лица эти не могли удовлетворить моменту, и, напр., г. 
Куборский вместо того, чтобы при первых же вестях о перевороте широко 
распахнуть двери навстречу общественности и взять как председателю зем
ской управы почин в свои руки в укреплении нового строя, прибег по при
вычке к прежнему приему, а именно позвал на совет не представителей об
щественных организаций, а исправника, земских и воинского начальников. 
О чем же, как не о мерах пресечения могли говорить эти лица на этом тай
ном заседании! Страшно подумать, что могло бы быть, если бы власть и по
чин остались и при новом строе в руках этой клики, но, к счастью для уезда, 
нашелся человек, взявший на себя почин в образовании Комитета обще
ственной безопасности, направляющего теперь всю общественную деятель
ность Мещовского уезда, то был Я. М . Фомин, давнишний председатель 
двух мещовских кооперативов и земский гласный. Следовательно, ядро М е 
щовского комитета было образовано неофициальным путем, но, как гово
рят, не путем эволюции, а путем революции, и в него теперь влились пред
ставители земских и городских управ, общественных организаций, местно
го третьего элемента и постепенно вливаются представителями волостей - 
по два от каждой, кооперативов —  три от уездного съезда, учителей и духо
венства - по одному от уездных съездов и городов. Первое, что сделал коми
тет, —  это обезоружение городской и уездной полиции при содействии воин
ского начальника, признавшего со своим гарнизоном новое правительство; 
затем была организована в городе милиция, отстранены от должностей ис

1 В тексте сообщения «председателя».
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правник и пристава, установлено наблюдение за телеграфом, принимаются 
меры, путем командирования членов комитета, в селения уезда, для пропа
ганды там нового строя и установления спокойствия и порядка среди насе
ления. Послана телеграмма управляющему губернии нового правительства 
об устранении от должностей предводителя дворянства Сорокина и предсе
дателя управы Куборского, несмотря ни на какие заверения их в перемене 
убеждений, причем сделано это не только из-за их архи реакционности, но во 
избежании самосуда возбуждаемого ими населения, для чего просилось за
держать их в Калуге, куда они были вызваны новой властью «для исповеди». 
Обезоруженную полицию постановлено передать в распоряжение назна
ченного Временным правительством уездного комиссара в лице исполняю
щего должность председателя земской управы с заданием ему постепенно 
заменять ее ранеными нижними чинами и чинами милиции. Полицейских же 
призывного возраста решено немедленно передать в распоряжение воинс
кого начальника для призыва на военную службу. Кардинальным вопросом 
для комитета является вопрос продовольственный, разрешение которого 
поставлено в первую очередь. Заведомые реакционеры, еще вчера, как вол
ки, скалившие зубы на народ, сегодня говорят, прикинувшись овечками, 
красные речи, очевидно, предполагая, по счастью, безуспешно, загребать 
жар чужими руками. Настроение народа праздничное, новому правитель
ству сочувствующее и спокойное. Определенно сказывается желание по
рядком и спокойствием содействовать скорейшему победоносному заверше
нию войны. Принимаются и комитетом меры к устранению всего, что могло 
бы вызвать нарушение спокойствия и порядка среди населения на радость 
коварным врагам русского народа.

Голос Калуги, 14.111.1917, №  72.

№ 8 4

СООБЩЕНИЕ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА 15 МАРТА

Заседание комитета от 15 марта было посвящено рассмотрению следую
щих вопросов:

1) По вопросу о приеме новых членов комитета, список коих был оглашен 
собранием, комитет постановил впредь, до выработки комиссией по наказу 
порядка вступления новых членов, прием таковых приостановить.

2) Комитет принимает в двух чтениях проект комиссии по наказу об избра
нии исполнительной комиссии комитета, имеющей целью заведывать и руко
водить делами комитета и объединяющей деятельность всех прочих комиссий 
комитета. Исполнительная комиссия будет состоять из председателя, трех 
товарищей (один старший), секретаря и двух товарищей и председателей всех 
комиссий.

3) Выборы в комиссию назначаются в течение трех дней, причем каждый 
член комитета до шести часов вечера 18 сего марта должен подать в закрытом 
конверте список предлагаемых им кандидатов. Записки будут в присутствии 
членов комитета подсчитаны и оглашены в субботу в 6 часов вечера. Выборы 
председателя решено не производить, сохранив таковую должность за имею
щимся уже председателем.
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4) Г. А. Разумовский заявляет об отказе своем от должности товарища 
председателя. Комитет выражает благодарность Г. А. Разумовскому за дея
тельность его с самого основания комитета.

5) По докладу представителя комиссии по внесудебным арестам 
К. А. Александрова комитет постановил: а) освободить всех чинов наружной 
полиции от ареста, за исключением классных чинов; вопрос об освобождении 
классных чинов, равно как и вопрос об освобождении чинов жандармской по
лиции и прочих лиц, обсуждать о каждом арестованном отдельно. Из доклада 
комиссии выяснилось, что особых причин для дальнейшего содержания под 
арестом всех указанных лиц не имеется, так как никто не оказал активного 
сопротивления при переходе к новому строю.

К п[ункту] 6) комиссия по внесудебным арестам доложила, что представи
тели Военного комитета согласны на освобождение всех арестованных под 
ответственностью Исполнительного комитета.

6) Комитет постановил признать освобождение из-под ареста начальника 
почтово-телеграфной конторы Иванова правильным, но вместе с тем поста
новил сообщить о необходимости устранения Иванова от занимаемой им дол
жности —  подлежащему начальству, пока же Иванова к исполнению его обя
занностей не допускать.

Причина устранения Иванова —  задержание им телеграмм о переходе к 
новому строю, а также желание почтово-телеграфных служащих.

7) Комитет постановил избрать комиссию из семи лицдля разработки воп
роса об учреждении примирительных камер между рабочими и фабрикантами.

Следующее заседание комитета назначается на четверг 16 сего марта в 8 
часов причем на заседании будут присутствовать съехавшиеся представители 
уездных комитетов.

Голос Калуги, 16.111.1917, №  74.

M l  85-86

СООБЩЕНИЯ О СОВЕЩАНИИ
ГУБЕРНСКОГО И УЕЗДНЫХ КОМИССАРОВ И ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ УЕЗДНЫХ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫХ КОМИТЕТОВ
15-17 марта

Заседание комитета 16 марта происходило при участии съехавшихся 
представителей уездов.

Первым рассматривался вопрос об организации губернского комитета.
После продолжительных прений собрание признало организацию комитета 

губернского желательным, но не предрешило вопроса о форме организации. 
Выяснилось, что Калужский комитет при нынешней организации не может яв
ляться губернским комитетом, так как не включает представителей уездов.

Доклад комиссия по связи с уездами сняла свой доклад.
По докладу комиссии по внесудебным арестам, собрание постановило ос

тавить под арестом всех чинов полиции, «союзников»: Троицкого (председа
теля) и казначея, бывшего пристава Лаврова, тюремного инспектора Троя
новского и начальника тюрьмы Днепрова. Выяснилось, что Днепров носил 
фамилию Тешнера, но незадолго пред этим, по высочайшему повелению, фа
милию изменил.
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За малочисленностью собрания заседание закрывается в 2 часа ночи. 
Следующее заседание назначено в субботу.

Голос Калуги, 18. 111. 1917, №  76.

Губернский комиссар Д.Н. Челищев, возобновив заседание, подробно оз
накомил собрание с положением продовольственного дела в губернии и при
чинами неправильной постановки этого дела в империи.

Для устранения указанных дефектов продовольственного дела необходи
мо прежде всего образовать на местах возможно мелкие и близкие к населе
нию продовольственные комитеты, что уже и вменено новым Временным пра
вительством в обязанность местным органам самоуправления.

По предложению председателя, губернский земский агроном Н.П. Ромо
дановский ознакомил собрание с проектом организации таких комитетов, со
ставленном на совещании специалистов при губернской управе. По этому 
проекту, продовольственные пункты в губернии должны приурочиваться не к 
территориальным, а к потребительским районам.

Против принятия предложенного проекта возразил член собрания Фомин, 
находивший более удобной организацию волостных комитетов.

Собрание единогласно приняло проект, выработанный на совещании гу
бернской управы.

После этого тот же докладчик ознакомил собрание с формою карточки, по 
которой население должно получать продукты; форма эта, уже принятая 
Московским земством, была одобрена собранием и принята им единогласно.

Засим собранию было доложено, что вместо 500 вагонов ржаной муки как 
месячной нормы для населения Калужской губернии прежним правитель
ством, вопреки данных Всероссийской переписи, было назначено всего лишь 
250 вагонов, и притом из тех губерний, как напр. Воронежская, откуда факти
чески ничего не удается вывезти по случаю затруднений в железнодорожной 
перевозке. Вследствие сего на ст[анциях] Юго-Восточной жел[езной] дороги 
в настоящее время без всякой пользы уже давно лежит более 300 вагонов 
ржаной муки, которую, несмотря на все хлопоты, никак не удается передви
нуть в Калужскую губернию.

В ближайшем будущем можно рассчитывать на получение из наряда на 
март месяц в количестве 395 вагонов 1.00 вагонов из Тамбовской губернии, 125 
из Пензенской губернии. Что касается пшеничной муки, то кроме полученной в 
конце февраля и начале марта имеется в пути 90 вагонов, которые должны по
ступить на место около 25 марта, и производится погрузка еще 80 вагонов.

Верно: Помощник правителя канцелярии Афнер 

Ф. 1355.0п. 2.Д . 1. Л. 78. Типографский экземпляр.

ГАЗЕТНЫЙ ОТЧЕТ О СОВЕЩАНИИ ГУБЕРНСКОГО И УЕЗДНЫХ
КОМИССАРОВ И ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ УЕЗДНЫХ ИСПОЛНИТЕЛЬНЫХ

КОМИТЕТОВ 15-16 МАРТА

Заседания 15 и 16 марта
Совещание прошло под председательством губернского комиссара 

Д. Н. Челищева и при секретарях М . К. Циборовском и Д. Ф. Поповкине.
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Губернский комиссар по открытии совещания обратился к членам его с 
приветствием по поводу освобождения России от стеснений старого режима, 
указав, что совещанию надлежит выработать теперь же однообразную про
грамму деятельности исполнительных комитетов на местах, и предложил поря
док дня: ознакомление с деятельностью уездных исполнительных комитетов.

По предложению представителя Мосальского Исполнительного комите
та, совещание приветствовало в лице Д. Н. Челищева первого губернского 
комиссара.

Представитель Л ихвинского Исполнительного комитета предложил преж
де перехода к слушанию сообщения с мест выработать текст телеграммы и по
слать председателю-министру князю Львову приветствие с указанием на не
обходимость продолжать войну до победного конца и на недопустимость ка
ких-либо выступлений против нового правительства. Был предложен текст 
телеграммы, в который представители Малоярославецкого комитета пожела
ли внести некоторые изменения. Совещание в целях экономии времени по
становило образовать для редактирования телеграммы комиссию, в каковую 
вошли Д. Ф. Поповкин, В. И. Лисицын, А. Ф. Прудников и А. Н. Писарев.

Приступлено к слушанию сообщений с мест.
Докладчиками выступали представители всех уездов губернии.
Из докладов выяснилось, что во всех уездах образованы временные ис

полнительные комитеты, в которые вошли представители общественных и 
правительственных учреждений и лица разных слоев общества. Комитеты эти 
предполагают себя реорганизовать в том смысле, чтобы иметь правильное 
представительство от всего населения уезда.

Воинские начальники во всех уездах добровольно признали власть Вре
менного правительства и исполнительных комитетов и в некоторых уездах 
способствовали перевороту.

Повсеместно была обезоружена полиция городская и интенсивно произ
водилось разоружение уездной полиции. Часть полиции, а местами и вся, 
была арестована. Население никаких эксцессов не проявляло и отнеслось к 
перевороту вполне сознательно, радостно приветствуя новое правительство. 
В некоторых уездах были отстранены от должностей земские начальники, пе
реизбраны волостные старшины, приостановлены действия землеустрои
тельных комиссий и упразднены волостные суды (Малоярославец). Повсеме
стно была организована городская милиция и приступлено к организации ми
лиции уездной. Между прочим, в Малоярославецком уезде предположено 
заменить волостные правления волостными управами. В Лихвинском уезде - 
в волостные комитеты, а судебные —  в уездный съезд.

Объявлен перерыв заседания.
По возобновлении заседания, на основании данных, сообщенных с мест, 

был составлен проект административного управления уезда, каковой проект и 
принят совещанием в прилагаемой при сем редакции.

Реорганизация в уездах административного устройства на новых началах 
должна проводиться в жизнь уездными исполнительными комитетами совме
стно с уездными комиссарами.

Приступив к обсуждению реформы судебной власти, собрание единоглас
но постановило —  волостные суды и земских начальников упразднить, заме
нив их мировыми судьями, и разработку этого вопроса поручило особой ко
миссии, в числе шести лиц, в состав которой были избраны: бывший предсе-
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датель судебной палаты B.R Самарцев, присяжный поверенный М.К. Цибо- 
ровский, член окружного суда Н.Н. Большаков, уездный комиссар С.М. Бог
данов, председатель Малоярославецкой уездной управы А.Н. Писарев и чле
ны совещания А.Ф. Прудников и Ив. Занозин. Возбужден вопрос о средствах 
на расходы по содержанию и деятельности исполнительных комитетов. Выс
казано пожелание, чтобы временно пришли на помощь средствами исполни
тельным комитетам земские и городские учреждения. Последним рекомендо
валось, в случае надобности, просить для этой цели субсидий от правительства.

Поднят вопрос об образовании Калужского губернского Исполнительно
го комитета, для чего было решено, по приглашению Калужского комитета 
общественных организаций, отправиться на заседание последнего для со
вместного обсуждения этого вопроса. Ввиду того, что Калужский комитет об
щественных организаций преследует чисто партийные цели и обслуживает 
лишь городские организации, на совещании было признано, что совместное 
образование губернского Исполнительного комитета не выполнимо.

/
Заседание 17 марта
В заседание прибыл член Государственного совета по выборам от Калуж

ской губернии кн[язь] Е.Н. Трубецкой. Заслушан словесный доклад кн[язя] 
Е.Н. Трубецкого о петроградских событиях в дни революции. Им же было 
указано, что задача Временного правительства заключается в том, чтобы до
вести страну до Учредительного собрания, а население в это время должно 
соорганизоваться на местах и формы этой организации, как выдвинутые са
мой жизнью и потому наиболее отвечающие требованиям времени, будут слу
жить материалом для Учредительного собрания при выборе формы правле
ния и государственного строительства.

Приступлено к слушанию доклада комиссии по реорганизации судебного 
устройства.

При рассмотрении положения судебного устройства кн[язем] Е.Н. Тру
бецким было указано, что необходимость упразднения волостных судов вызы
вается тем обстоятельством, что последние крайне несовершенны и пред
ставляли из себя суд сословный, которому при новом строе места нет, земские 
же начальники, которые преимущественно лишь прислуживались к началь
ству и как совершено не отвечающие потребностям жизни, должны заменить
ся мировыми судьями потому, что последние, как показал опыт их существо
вания в России, судят нелицеприятно.

Мировые судьи должны быть выборные.
Объявлен перерыв заседания.
По возобновлении заседания принят проект судебной части в редакции 

при сем прилагаемой. Председателем Мещовского Исполнительного комите
та поднят вопрос о пополнении состава земских и городских учреждений ли
цами, не обладающими имущественным цензом, но могущими быть полезны
ми делу, по избранию исполнительными комитетами.

В связи с этим подняты вопросы о выяснении вознаграждений комисса
рам, установлении их помощников, об изыскании средств для этой надобнос
ти, а равно и на содержание канцелярии комиссаров. Также затронут вопрос 
о совмещении должностей председателей управ и комиссаров и о том, воз
можно ли оставить в данное время председателями управ тех, ктовэтидолж-
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ности вступил не по праву избрания, а по праву заместительства, и которые 
не отвечают духу требований современного момента.

Постановлено передать эти вопросы на обсуждение уездных исполнитель
ных комитетов с тем, чтобы постановления последних были представлены на 
рассмотрение следующего ближайшего съезда представителей уездных ис
полнительных комитетов.

По предложению губернского комиссара, вопрос о конструкции губернс
кого исполнительного комитета также передан на рассмотрение уездных ис
полнительных комитетов.

Губернский комиссар Д.Н. Челищев заявил, что при данных условиях его 
работа могла бы идти рука об руку с исполнительными комитетами и быть 
продуктивной только при том условии, если бы он встретил доверие обще
ства, а потому, не зная, как к нему относятся представители уездных комите
тов, здесь присутствующие, он вынужден сложить с себя обязанность предсе
дателя совещания впредь до решения сего вопроса присутствующими пред
ставителями уездов.

Совещанием единогласно и восторженно выражено полное доверие гу
бернскому комиссару Д.Н. Челищеву.

Голос Калуги, 22.111.1917, № 80.

Проект административного устройства

Заседание 16 марта
Селенный сход состоит из всего местного коренного населения обоего 

пола данного селения, а также прилегающего к нему района и из лиц, прожи
вающих в данном районе не менее 1/2 года. Беженское население, имеющее 
право на пособие от правительства, участия в селенном сходе не принимает. 
Селенный сход избирает из лиц, изъявивших на то согласие, селенную упра
ву в составе старосты, уполномоченных, в числе не менее 2, и нужное количе
ство десятских.

Мелкие селения, хутора и отруба для избрания селенной управы могут 
соединяться между собой.

Селенный сход избирает уполномоченных на волостной сход по расчету 
одного уполномоченного на 25 человек членов схода.

Селенный сход ведает дела местного характера, по охранению порядка, 
задержание и пресечение преступных действий, сборы государственных, зем
ских и других повинностей, содержание проселочных дорог в проездном виде 
и др. дела по району селения.

Волостной сход избирает путем баллотировки шарами из лиц, проживаю
щих в районе волости, волостную управу из председателя и не менее 2 членов; 
на одного из членов управы возлагаются обязанности начальника милиции.

П р и м е ч а н и е .  Начальник милиции может быть избран и из лиц, не 
проживающих в районе волости. Начальник милиции входит на правах члена 
в волостную управу.

Волостная управа ведает волостные дела: по хозяйству волости, по надзо
ру за дорожным делом в районе волости, по надзору за сбором по волости го
сударственных и других повинностей, по наблюдению за порядком по волости,
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по заведыванию делопроизводством о выдаче пособий семьям призванных на 
войну (Закон 25 июня 1912 года), а равно пособий беженцам и по всем другим 
делам волости.

Для разрешения административных дел уезда в уездном городе организу
ется особый уездный комиссариат по административным делам.

Комиссариат состоит из председателя —  уездного комиссара и членов: 
двух членов, избранных от уездного Исполнительного комитета, податного 
инспектора, представителя от уездной земской управы, члена окружного суда 
и непременного члена-докладчика с жалованьем и по выбору уездного Испол
нительного комитета (желательно избрание в непременные члены лица с 
высшим образованием).

Для кворума комиссариата достаточно присутствие председателя его, не
пременного члена и двух членов комиссариата.

Разбору в комиссариате подлежат дела по жалобам на действия должно
стных лиц, селенных и волостных управ, а равно на постановления волостных 
и селенных сходов по взиманию окладных и мирских сборов и прочие дела ад
министративного характера.

Высшей инстанцией по административным делам является губернское при
сутствие в составе: председателя —  губернского комиссара и членов: двух чле
нов от Исполнительного комитета, одного лица - из прокурорского надзора, од
ного - от местной адвокатуры, одного представителя - от губернской земской 
управы, одного —  от казенной палаты, одного —  от городской управы и непре
менного члена-докладчика, который является и заведывающим канцелярией.

Дела по пайкам семьям мобилизованных остаются в ведении уездных по- 
печительств по закону 25 июня 1912 г., в кои избираются от уездного комите
та от 2 до 6 представителей.

Председателем уездного попечительства является председатель уездной 
земской управы.

Высшей инстанцией по делам пайков для семейств призванных является 
губернское присутствие в перечисленном выше составе со включением в со
став его представителя контроля.

Все означенные административные органы существуют на основании дей
ствующих узаконений.

Проект реорганизации судебной части

Заседание 17 марта
Отдел 1

§ 1. Считая существующие волостные суды подлежащими упразднению и 
замене мировыми судьями, признать их действующими до введения мирового 
суда, общего для всех граждан.

Введение мирового суда должно последовать в неотложном времени и по
тому существование волостного суда предполагается оставить только на бли
жайшие дни, чтобы не лишить население судебной власти.

§ 2. Должности земских начальников упразднить и ныне же их судебные 
функции временно возложить на городских судей, а в уездах, где городские 
судьи не могут взять на себя исполнение судебных функций земских началь
ников, ввиду отдаленности их камер от дальних волостей уезда, избрать на
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уездных исполнительных комитетах особых лиц (мировых судей) с возложени
ем на них судебных обязанностей, лежавших на земских начальниках.

О состоявшемся избрании представляется на рассмотрение губернского 
комиссара.

§ 3. Городские и временные судьи (указанные в § 2) руководствуются в 
своей деятельности установленными правилами о подсудности и о производ
стве судебных дел, возложенных законом на городских судей и земских на
чальников.

§ 4. Состав уездного съезда: председатель уездный —  член окружного суда 
и члены: городской судья, временные мировые судьи и, в случае могущего 
быть в некоторых местах отсутствия кворума, члены губернской магистрату
ры, командируемые для сего окружным судом.

§ 5. Функции губернского присутствия остаются в силе. Это присутствие 
в своей судебной деятельности руководствуется существующими узаконени
ями и поправками, вносимыми настоящим положением в общую организацию 
суда в уездах.

Состав губернского присутствия: председатель присутствия —  председа
тель окружного суда или лицо его заменяющее; члены: одно лицо по выбору 
местной (Калужской)адвокатуры, непременный член —  докладчик и прокурор 
окружного суда. В случае отсутствия кого-либо из указанных лиц, кворум по
полняется из числа губернской магистратуры по назначению окружного суда.

Отдел II
Основания, на которых переустраивается местный суд 

с целью упразднения волостного суда

§ 1. Волостные суды, земские начальники и уездные съезды упраздняют
ся. Взамен волостных судов, земских начальников и уездных съездов вводят
ся участковые мировые судьи и съезды мировых судей, с подсудностью по 
всем делам, подведомственным по существующему закону волостным судам, 
земским начальникам и уездным съездам.

§ 2. В участковые мировые судьи порядком, указанным в § 2 отдела I, из
бираются лица обоего пола, имеющие не менее 23 лет, преимущественно с 
юридическим образованием. При недостатке таких лиц могут быть избраны 
лица вообще с высшим или средним образованием и, как исключение, и вне 
зависимости от их образовательного ценза и другие лица, пригодные по своей 
подготовке к выполнению обязанностей судьи.

П р и м е ч а н и е :  Мировыми судьями не могут быть лица, указанные в 
ст[атье ] 21 Обш{ его ] учреждения ] Судебных] установлений ].

§ 3. Район подсудности и местожительства определяются уездным испол
нительным комитетом.

§ 4. Участковые мировые судьи получают от казны содержание в размере, 
определенном ныне для земских начальников, включая сюда канцелярские 
разъездные и на дороговизну.

Принимая во внимание многосложность дел такого судьи и необходимость 
иметь в своем распоряжении значительный состав канцелярии, мировому су
дье назначается на расходы по разъездам, канцелярии и наем камеры еще 
1500 руб. каждому в год из средств уездного земского сбора по постановлению 
земского собрания, обязанного принять к исполнению настоящее положение.
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П р и м е ч а н и е :  Земства могут ходатайствовать перед правительством о 
возмещении им означенного в сей ст[атье] расхода.

§ 5. Апелляционная инстанция —  уездный мировой съезд в составе: пред
седатель —  уездный член окружного суда и члены: участковые мировые судьи 
и городской судья. Для кворума достаточно трех лиц. В случае отсутствия 
председателя —  уездного члена окружного суда он заменяется членом окруж
ной магистратуры, командируемым окружным судом.

§ 6. Временные участковые судьи определяются на срок до введения су
дебной реформы нового государственного строя.

Такие судьи могут быть увольняемы или временно устраняемы от должно
сти установленных и ныне действующих законным порядком, то есть в первом 
случае по суду, а во втором властью министра юстиции по представлению гу
бернского комиссара.

§ 7. Кассационная инстанция —  губернское присутствие в составе указан
ном в отделе I, § 5.

§ 8. К проведению в жизнь упомянутой в этом отделе реформы Исполни
тельного комитета Калужской губернии приступают безотлагательно.

Голос Калуги, 23.111.1917, №  81.

№ 87

ПРИКАЗ ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА №  7144 
ОБ ОТСТАВКЕ ЧИНОВ ПОЛИЦИИ

18 марта
Всех чинов полиции по Калужской губернии как классных, так и низших, 

считать оставившими свои должности со дня фактического прекращения ими 
исполнения обязанностей по полиции, предложить военнообязанным н е м е 
дл е н н о явиться в распоряжение местных уездных воинских начальников.

Губернский комиссар
Временного правительства Д. Челищев

Калужские губернские ведомости, 22.111.1917, №  22.

№ 88

ПРИКАЗ ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА №  7145 
ОБ УВОЛЬНЕНИИ ЗЕМСКИХ НАЧАЛЬНИКОВ

18 марта
Всех земских начальников Калужской губернии считать оставившими 

свои должности, предложив им административные дела передать уездным ис
полнительным комитетам, а судебные —  городским судьям. Военнообязанным 
надлежит немедленно явиться в распоряжение местных уездных воинских на
чальников.

Губернский комиссар
Временного правительства Д. Челищев

Калужские губернские ведомости, 22.111.1917, №  22.
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№ 8 9

СООБЩЕНИЕ О СОБРАНИИ ОФИЦЕРОВ И ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ СОЛДАТ
КАЛУЖСКОГО ГАРНИЗОНА ПО ОБСУЖДЕНИЮ ДЕКЛАРАЦИИ ПРАВ
СОЛДАТА И ОРГАНИЗАЦИИ СОВЕТА СОЛДАТСКИХ И ОФИЦЕРСКИХ

ДЕПУТАТОВ
18 марта

Вчера, 18 марта, в барачном городке состоялось многолюдное военное со
брание. На собрании присутствовали офицеры и представители солдат всех 
полков и отдельных частей калужского гарнизона —  всего свыше 800 человек.

Собрание было созвано Военным распорядительным комитетом для об
суждения декларации прав солдата, внесенной Петроградским Советом сол
датских и рабочих депутатов, а равно для обсуждения формы организации 
солдат и офицеров по разрешению вопросов, выдвигаемых событиями теку
щего момента.

Председателем собрания был избран прапорщик Пароль; его товарищи —  
прапорщик Мосевич и старший унтер-офицер Ёнакович. Секретарями собра
ния —  прапорщики Сапожников, Шведов и рядовой Гаисевич.

Поставленные на обсуждение вопросы вызвали оживленный обмен мне
ний. Все речи были проникнуты полным единодушием в оценке декларации. 
Такие спорные вопросы, как отмена дисциплинарных взысканий и отдание 
чести, не только не вызвали разногласий, но, наоборот, являлись централь
ными пунктами единодушия. Все многочисленные ораторы как со стороны 
офицеров, так и от солдат единодушно подчеркивали, что истинная воинская 
дисциплина не может поддерживаться страхом и внешним проявлением чино
почитания, а должна основываться на ясном сознании долга перед родиной и 
уважении к личности начальника, основанных на взаимном доверии и братс
ком единении солдат и офицеров.

По вопросу о формах организации солдат и офицеров решено соргани
зовать Совет офицерских и солдатских депутатов. Для разработки.наказа 
новой организации образована комиссия в числе 32 человек —  16 человек 
солдат от существующей организации солдатских депутатов и 16 офице
ров от Военного комитета. Эта комиссия уполномочена утвердить разра
ботанный ею проект наказа и организовать Совет солдатских и офицерс
ких депутатов. После организации Совета она слагает свое уполномочие.

Голос Калуги, 20. III. 1917, № 78. Опубликовано в кн.: Установление советской власти в Калуж
ской губернии: Документы и материалы: март 1917 - июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 35-36; Ка
лужский край: Документы и материалы. Книга вторая (С 1861 года по март 1917 года). Калуга. 
1977, с. 271-272.

№ 9 0

СООБЩЕНИЕ ОБ ОТСТРАНЕНИИ ОТ ДОЛЖНОСТИ 
КАЛУЖСКОГО ГОРОДСКОГО ГОЛОВЫ Г.А. РАЗУМОВСКОГО

19 марта
Собранное по инициативе чл[ена] думы пр исяж ного ] пов(еренного)

С. Е. Лион чрезвычайное собрание городской думы 19 марта 17 г. единоглас
но постановило: признавая бездеятельность городского головы Разумовского
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угрожающей общественному спокойствию и нарушающей городские обще
ственные интересы, считать его с сего числа устраненным от должности ка
лужского городского головы.

На этом же заседании принято предложение пополнить луму новым соста
вом гласных в количестве 45 человек, избранных на основании всеобщего 
прямого, равного и тайного избирательного права. Для разработки техники 
выборов избрана комиссия в составе 6 человек из гласных Думы: В. В. Ар
хангельского, Ф. В. Вашкова, Г. А. Гагарина, С. Е. Лион, М . В. Антипина и 
А. А. Фонина.

Голос Калуги, 20. III. 1917, №  78.

№ 91

СООБЩЕНИЕ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОБЩЕСТВЕННОГО ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО
КОМИТЕТА 20 МАРТА

Заседание комитета 20 марта было посвящено вопросу о реорганизации 
комитета. Комитет постановил:

1) Произвести выборы в комитет путем всеобщего, прямого и тайного го
лосования всего взрослого населения г. Калуги.

2) До выборов нового комитета избрать из среды нынешнего состава ко
митета 30 лиц, коим поручить текущую работу, а также организацию в бли
жайший срок выборов в новый комитет, состав коего определяется не свыше 
80 лиц.

3) Общие собрания комитета созывать лишь по постановлению избранного 
(малого) комитета из 30 лиц или по требованию не менее 25 членов комитета.

4) Все комиссии продолжают свою работу. Производятся выборы в малый 
комитет.

Избраны: Александров К. А., Барышев А. А.; Востров Д. И.; Грибоедов 
А. А.; Гейер П. А.; Грибов Г. Е.; Дмитриев Н. Л .; Дмитриев А. М .; Золотов 
Ф. А.; Зебряк Г. М .; Зубов А. М .; Иванов А. Д.; Кондратович Н. А.; Колесни
ков Е. А.; Любимов В. Н.; Левшин В. Н.; Леонтьев В. Е.; Орехчев П. А.; Ога
рева А. М .; Преображенский С. Н.; Пономарев И. И.; Петров А. С.; Ромода
новский Н. П.; Сытин В. В.; Тиманьков А. Д.; Утянский И. И.; Фандеев И. Д.; 
Циборовский М . К.; Чуриков Т. Ф. и Шишкин А. В. Председателем комитета 
остается Д. Н. Челищев. Заседание назначается на 22 марта на 8 ч. вечера.

Голос Калуги, 21. 111. 1917, № 7 9 .

№ 92

СООБЩЕНИЕ О СОБЫТИЯХ 20-21 МАРТА В КАЛУЖСКОМ ГАРНИЗОНЕ

Несмотря на то, что с момента революционного переворота в г. Калуге 
миновало 20 дней, полного успокоения еще не настало. На почве тех или иных 
—  «шкурных» или принципиальных —  вопросов еще не исключена возмож
ность эксцессов, даже с печальными последствиями.

В ночь на 21 марта произошел случай, который благополучно окончился 
только благодаря исключительной выдержке и авторитетности членов Воен
ного комитета среди солдат калужского гарнизона. Солдаты, обманным обра
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зом приведенные для ареста начальника гарнизона и членов Военного коми
тета, требовали самосуда над своими обманщиками, и только благодаря на
стойчивым уговорам со стороны членов комитета —  не производить никакого 
насилия, вернулись в казарму.

В эту ночь был обнаружен заговор против Военного комитета —  организа
ции, заслужившей авторитет и признание в глазах гарнизона, калужского на
селения и временного правительства. Истинные причины заговора еще не 
выяснены, но по-видимому, он основывается на личной почве и шкурных ин
тересах небольшой части офицерства, которую переворот лишает насижен
ных тепленьких местечек.

Несмотря на полную неудачу в ночь на 21-е марта, по требованию этой 
части офицерства, было назначено собрание в городской управе.

В интересах спокойствия в гарнизоне, а вместе с ним и в городе, так бе
режно охраняемом в течение 20 дней, Военный комитете глубоким сожалени
ем вынужден был оцепить здание городской управы военным нарядом, чтобы 
выяснить и арестовать подозрительный элемент, разжигающий страсти.

В городскую управу прибыла особая комиссия комитета в составе 10 офи
церов и 10 солдат для выяснения недоразумения и личностей собравшихся 
офицеров.

Некоторых из них постановлением комиссии и собравшихся офицеров и 
солдат было признано необходимым временно арестовать.

По окончании собрания собравшиеся у здания городской думы солдаты и 
публика встретили овацией выходивших членов комитета прапорщика] Па
роля, поруч[ика] Шеркунова и шт[абс]-кап[итана] Бежанова.

После этого пр[апорщик] Пароль обратился к солдатам с речью, призы
вая их к спокойствию, к осмысленному отношению к темным наговорам и не 
производить никаких насилий.

Голос Калуги, 22. III. 1917, №  80.

JV* 93

СООБЩЕНИЯ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА 22 МАРТА

В заседании Исполнительного комитета 22 с[его] марта был заслушан вне 
очереди срочный доклад временно исполняющего должность городского комис
сара Б.Я. Скрицкого о положении милиции в г. Калуге. Из доклада выяснилось, 
что начальник милиции Галкин поставил комиссариат в безвыходное положение, 
ибо, сложив с себя полномочия начальника милиции, он таковую распустил, дел 
не сдал, никакой отчетности не представил, списков милиционеров не передал, а 
некоторым из них даже не выдал квитанций на получение причитающихся им за 
службу денег. Вследствие этого, положение вступивших в должность комиссаров 
получилось крайне затруднительное. Милиция, которая должна служить испол
нительным органом комиссаров, фактически не существует, в виду чего, благода
ря любезному содействию военных властей, с сегодняшнего дня, впредь до сфор
мирования новой милиции, посты в городе займут солдаты местного гарнизона.

Комитет постановил: предложить срочно бывшему начальнику милиции 
Галкину сдать комиссарам дела по милиции в течение трех дней, а 23 марта он 
должен представить списки милиционеров. Кроме того, постановлено про
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сить гор[одскую] управу произвести немедленно расчет с милиционерами и 
поручить дальнейшую организацию милиции комиссарам.

Голос Калуги, 23. 111. 1917, № 8 1 .

Заседание комитета 22-го марта заслушало следующие вопросы: 1) Со
гласно желанию Военного распорядительного комитета, об указании Испол
нительным комитетом той роли, которую сыграл Военный комитет в истек
шие дни, Исполнительный комитет счел нужным отметить, что благодаря Во
енному комитету в городе был полный порядок, обеспечивающий возможность 
деятельности общественных организаций.

2) По вопросу о реорганизации городской думы комитет принял следующие 
постановления: а) намеченный план реорганизации городского самоуправления, 
принятый городской думой без участия комитета, немедленно приостановить; б) 
признать необходимой реорганизацию думы немедленно, до избрания таковой 
всем населением; в) поручить президиуму внести в пленарное заседание комите
та проект немедленной реорганизации городской думы; г) признать устранение 
городского головы Разумовского неправильным, так как собрание гласных думы, 
в коем было решено устранить Разумовского, являлось частным собранием, 
имевшем место по единоличному почину одного гласного думы; д) комитет при
знал отношение гласных думы к г. Разумовскому некорректным и неуместным, 
считая, что г. Разумовский не мог заслуживать такого отношения. Комитет поста
новил поручить президиуму лично выразить Г.А. Разумовскому свое сочувствие и 
негодование по поводу способа смещения его с должности городского головы.

Голос Калуги, 23. III. 1917, № 8 1 .  3 4 5 6 7

3) По заявлению комиссаром милиции о положении дела в милиции и об 
уходе начальника милиции Галкина комитет постановил: а) предложить Галки
ну сдать должность комиссару и избранным в помощь комиссара членам ко
митета Пономареву и Барышеву, представив указанным лицам списки мили
ционеров; б) предложить городской управе произвести немедленный расчет с 
милиционерами по 22-е марта включительно; в) разъяснить вновь, что комис
сары милиции в деле организации таковой являются уполномоченными коми
тета и имеющими всю полноту власти, предоставленной им комитетом; г) вви
ду того, что посты охраняются пока военным караулом, поручить хозяйствен
ной комиссии принять меры к обеспечению караулов продовольствием.

4) Комитет постановил просить Временное правительство немедленно ус
транить Гродненского вице-губернатора Ушакова, а за веды вание делами по
ручить члену комитета Воезнику, которого назначить комиссаром к учрежде
ниям Гродненской губернии.

5) Исполнительным комитетом избраны члены комитета Циборовский, 
Огарева и Пономарев в продовольственный городской комитет, причем из
бранным лицам вменяется в обязанность проверить полномочия членов про
довольственного комитета.

6) Приняты предложенные специальной комиссией правила продажи де
натурата в городе Калуге, о чем будет сообщено акцизному управлению.

7) По докладу комиссии по внесудебным арестам, заседавшей совместно 
с представителями рабочих и солдатских организаций, комитет постановил
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просить Военный комитет по освобождении офицерских чинов жандармской 
и наружной полиции, немедленно отправить таковых в разные части действу
ющих войск. Классных чинов полиции и нижних чинов жандармских напра
вить в запасные полки, отнюдь не группируя их в одном полку, отправив, в 
возможно скором времени в действующую армию.

8) Избирается вновь президиум комитета: товарищами председателя 
Левшин, Любимов, Ромодановский, секретарями: Утянский, Колесников, 
Золотов. Следующее заседание назначено на пятницу в 8-мь часов вечера.

Голос Калуги, 24. III. 1917, №  82.

№94

СООБЩЕНИЕ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА 24 МАРТА

1) Постановлено: собранные 12 марта деньги политическим оставить в 
Калуге для оказания помощи прибывающим в Калугу политическим, о чем 
сообщить в Москву в соответствующие организации.

2) Постановлено: командировать на имеющий быть в Москве съезд по 
организации милиции двух представителей —  Фандеева и Левшина, ассигно
вав на поездку обоим 100 р.

3) Заявление об отпуске рабочих для сельских работ передать в организа
цию беженцев.

4) На предстоящий 28 мар[та] в Калуге съезд уездных представителей ко
митетом постановлено командировать 5 лиц: одного члена президиума коми
тета, по одному от комиссий пропаганды и связи с уездами и членов комитета 
Кондратовича и Тиманькова, поручив сим лицам отстаивать на съезде пред
ставительство для города Калуги в губернском комитете равное с уездами, 
ввиду значения Калуги как центра.

5) Для разработки проекта о реорганизации городского самоуправления 
временно, до выборов в городскую думу, на основании имеющего быть издан
ным закона, избирается комиссия из 5 лиц: Утянский, Колесников, Циборов- 
ский, Леонтьев и Грибов.

Комиссии поручается составить проект на началах пополнения городской 
думы представителями общественных организаций, в том числе Совета рабо
чих депутатов и Исполнительного комитета.

6) Постановлено немедленно закрыть и запечатать магазин Хазанова на 
Кутузовской улице вследствие полученных комитетом сведений о продаже 
резиновой обуви в сем магазине по чрезмерной цене.

Голос Калуги, 27. III. 1917, №  84.

№ 95

СООБЩЕНИЯ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА 27 МАРТА

27 марта
Вчера, 27 марта, состоялось соединенное заседание Исполнительного ко

митета (большого) и городской думы, в котором рассматривался вопрос о реор
ганизации городской думы. Собрание единогласно постановило пополнить со
став думы 54 представителями общественных организаций, преследуя при этом

104



Калужская губерния в 1917 году Март

общественно-деловой и демократический характер представительства. Собра
нием предположено пополнить состав думы следующими представителями: от 
Исполнительного] комитета - 6 чел., от Сов]ета] рабоч]их] депутатов] - 15 ч., 
от городских] служ]ащих] —  4 (человека], (от] земск(их] служащих] —  3 [че
ловека], [от] Союза железнодорожных] служащ их] —  4 [человека], [от] Об- 
[щест]ва учителей —  3 [человека], [от] Об[щест]ва «Потребитель» - 3 [чело
века], [от] врачей —  2 [человека], от Союза чиновников - 3 [человека], от тор
говых служащих —  3 [человека], от духовенства - 1[человек], [от] инженеров 
- 1[человек], [от] юристов - 1 [человек], [от] гарнизонного Совета офицерских и 
солдатских депутатов —  3 [человека].

Срок для представления мандатов лиц, избранных в городскую думу, уста
новлен не позднее четверга на пасхальной неделе.

Голос Калуги, 28. 111. 1917, №  85.

Комитет постановил поручить президиуму комитета созвать общее собра
ние прокуратуры, магистратуры и адвокатуры Калужского суда для обсужде
ния вопроса об устранении от деятельности председателя суда П.П. Добрыни
на. С своей стороны, комитет признал необходимым высказать свое мнение о 
нежелательности пребывания во главе суда П .П . Добрынина.

Докладывается и принимается отчет о кружечном сборе в пользу комитета.
Учетной комиссии даны полномочия произвести учет кож в магазине Кув

шинникова, опечатанном вчера по постановлению этой комиссии, а также 
даны полномочия по выяснению вопроса, были ли в магазине Кувшинникова 
допущены злоупотребления с сокрытием товаров, каковые комиссия имеет 
право, в случае злоупотреблений,реквизировать.

Комитет разрешил торговлю мясом всю текущую неделю.
Предложено президиуму комитета совместно с учетной комиссией устано

вить таксу на мясо.
Комиссии по внесудебным арестам комитетом предоставлены полномочия 

по освобождению арестованных и по задержанию на будущее время.
По заявлению Совета рабочих депутатов, постановлено обратиться к ко

мандующему войсками Московского военного округа с просьбой разрешить 
разбор секретных бумаг железнодорожного жандармского отделения.

Следующее заседание комитета (малого) 29 сего марта в 8 часов вечера.
•1

Голос Калуги, 29. III. 1917, №  86.

Я* 96

ЖУРНАЛ ВТОРОГО СОБРАНИЯ УЕЗДНЫХ КОМИССАРОВ И ДЕЛЕГАТОВ ОТ 
УЕЗДНЫХ ИСПОЛНИТЕЛЬНЫХ КОМИТЕТОВ ПО КАЛУЖСКОЙ ГУБЕРНИИ

28-30 марта
1-е ЗАСЕДАНИЕ (28 -го марта )

В заседание прибыли: губернский комиссар Д. Н. Челищев; уполномочен
ные губ[ернского] комиссара М . К. Циборовский и В. Е. Леонтьев; от Лих- 
винского уезда: С. А. Салов, В. Я. Гладков и М . М . Желоховцев; от Медынс
кого уезда: Н. А. Предтеченский; от Мосальского уезда: С.Д. Соколов, Д. Д. 
Горшков и Ив. Ст. Занозин; от Козельского уезда: Н. Н. Большаков, священ
ники] Семеновский, Ларин, И. Иванов; от Калужского уезда: Н. Н. Яновс
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кий, Волков и Свирин; от Малоярославецкого уезда: А.Н. Писарев, Н. Три- 
денцов, А. Прудников, Н. Уточкин, М . Поминов и С. Борисов; отТарусского 
уезда: Евг. Дм. Былим-Колосовский и А.Т. Зайцев; от Жиздринекого уезда: А. 
Коссаковский, В.Н. Житков, И.А. Коршунов и О. Лар. Писыциков; от Пере- 
мышльского уезда: RE. Кирюшин, Н.А. Бельченко, В. Цветков, В. Пятниц
кий и И. Ястребов; от Мещовского уезда: М . Тарасов, И. Шушунов, И. Еро
хин, Я.М. Фомин и Архангельский, и от Боровского уезда: А.Н. Челищев, И. 
Титов и В. Владимиров.

От Калужского Исполнительного комитета: В.В. Сытин, Кондратович, 
Утянский, Любимов и Вострое.

Всего в заседание прибыло 47 человек.
Заседание было открыто губ[ернским] комиссаром в 2 1/2 часа дня.
Председателем был избран единогласно Д.Н. Челищев, секретарями: Л е

онтьев и Волков.

1

Д.Н. Челищев сообщил собранию свои впечатления о Петрограде, отку
да он только что возвратился.

Внешний вид Петрограда представляется удручающим: это волнующе
еся море нахлынувшего неизвестно откуда и наводнившего Петроград 
люда, находящего себе там пристанище только потому, что там в данное 
время совершенно не прописываются паспорта и вообще не производится 
никакого учета населения. Мирное коренное население, правда, довольно 
дисциплинированно, о чем свидетельствует хотя бы тот образцовый поря
док, который наблюдался 23-го марта во время похорон жертв революции, 
но воинские части совершенно дезорганизованы и не поддаются никакому 
воздействию. Особенно резко бросается в глаза эта дезорганизованность 
на вокзале, сплошь запруженном солдатами; здесь они наперебой и назой
ливо предлагают свои услуги в качестве носильщиков пассажирам, и не
сколько человек, хватая багаж у одного пассажира, уносят вещи этого 
пассажира в разные стороны. Вагоны настолько забиты солдатами, распо
лагающимися и на площадях и даже на крышах, что занять место стоит не
вероятных усилий.

Все эти грустные при существующем положении вещей картины оконча
тельно стушевываются и сменяются поистине отрадным чувством, испытыва
емым Челищевым при встрече с нашим Временным правительством. Это по
истине русские богатыри, представляющие оплот и защиту современной Рос
сии. Работа их колоссальна, и если бы все начали так работать, как трудятся 
эти одухотворенные любовью к родине самоотверженные люди, то за благо
денствие и за мощь России не пришлось бы опасаться. Всевозможные депар
таменты и отделения министерств стали под управлением новых министерств 
совершенно неузнаваемы: все легко найти; отовсюду можно получить быст
рую справку; все ваши запросы удовлетворяют тотчас же, не откладывая на 
завтра. Эта трудовая сторона, эта кипучая созидательная деятельность произ
водит действительно светлое, успокаивающее впечатление. Работая в небла
гоприятной внешней обстановке, правительство черпает свои силы исключи
тельно в поддержке его на местах, в провинциях, где повсюду почти люди ра
ботают с спокойным деловым настроением, устраивая свой быт на новых 
началах; провинции не пришлось выносить той борьбы, которая выпала на
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долю Петрограда во время государственного переворота и которая до сих пор 
оставила глубокий след на нервах и умах взбудораженного головокружитель
ным потоком событий населения, очутившегося в вихре этих событий. 
Д.Н. Челищев сообщил далее, что ему представилась возможность ознако
мить представителей правительства с программой, законченной на минувшем 
совещании представителей от уездов Калужской губ[ернии] и ныне проводи
мой на местах в жизнь, причем выяснилось, что реорганизация администра
тивного и судебного устройства в уездах в основных чертах вполне совпадает 
с видами и задачами правительства, как это видно, между прочим, и из прави
тельственных телеграмм на имя губернских комиссаров.

В заключении своей речи Д.Н. Челищев передал собранию от правитель
ства глубокий привет и пожелание всего лучшего.

II

М .К. Циборовским были оглашены телеграммы кн[язя] Львова об осно
ваниях реформы волостных управлений и местного суда.

III

Гражданин Владимиров внес предложение немедленно вынести из залы 
заседания портреты бывших царей, говоря, что эти яркие напоминания о ти
ранах народа настолько нервируют и оскорбляют его, что он не может, пока их 
не уберут, спокойно приступить к работе. В волостных правлениях и повсюду 
в провинции царских портретов более не существует и его удивляет, почему в 
губернии до сих пор не сделано этого. Предложение Владимирова энергично 
поддерживают Фомин и многие другие члены совещания.

Объявляется перерыв, во время которого выносятся портреты и зерцало.

IV
По предложению председательствующего представители каждого из уез

дов докладывают собранию о том, что сделано в уездах по организации адми
нистративного управления, устройству милиции и местного суда в период вре
мени между первым и настоящим совещаниями.

1. Докладчик по Лихвинскому уезду С. А. Салов сообщил: в уезде устра
нены земские начальники; переизбраны волостные старшины и старосты; из 
17 волостей в 14-ти организованы волостные комитеты, от 3-х же волостей 
сведений не поступало. Избраны представители от волостей в уездный Ис
полнительный комитет; число этих представителей неравномерно и колеблет
ся от 3-х до 6-ти. Организационная работа сильно тормозится недостатком 
продовольственных продуктов. В целях смягчения продовольственного кри
зиса, земству пришлось равномерно распределить все имеющиеся в его рас
поряжении запасы и экстренно необходимо принять самые энергичные меры 
к поступлению в уезд необходимейших предметов продовольствия.

Выработанную на первом совещании программу местный Исполнитель
ный комитет рассмотрел и одобрил.

В волостях милиция избрана, но дело организации таковой затрудняет
ся отсутствием инструкции и невыясненностью вопроса о вознаграждении. 
Точных сведений о числе милиционеров в каждой волости еще не имеется; 
известно, что в каждой волости избран начальник милиции, а в деревнях —  
десятский.
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Волостные комитеты избирались по двухстепенной системе, через пред
ставителей от сельских сходов; в состав избирателей входили все лица, про
живающие в районе волости; сильно ощущался недостаток в опытных руково
дителях делом выборов.

Что касается судебной части, то в уезде продолжают действовать волост
ные суды; дела земских начальников переданы в уездный съезд, комиссия вы
работала сеть участков мировых судей, исходя из расчета по 600 дел на каж
дый участок. Всего намечено четыре участка. Судьи еще не избраны.

Для трех участков возможно избрать судей из местных людей, а для чет
вертого придется пригласить кого-либо по указанию окружного суда.

2. Докладчик по Медынскому уезду Н. А. Предтеченский сообщил: в уез
де 14-го марта организовался Исполнительный комитет. Кроме волостных 
комитетов, образовались поселковые в таких населенных пунктах, как Мят- 
лево, Говардово и Полотняный Завод. Местные комитеты избирались всем 
населением. Из 22 волостей уезда только в четырех были переизбраны стар
шины, в остальных остались прежние. Местами возникала мысль об устране
нии волостных писарей и замене последних новыми людьми, но за недостат
ком подходящих для этих должностей лиц приходилось мириться с необходи
мостью оставить прежних писарей.

Избран начальник уездной милиции и начальник городской милиции; в го
роде назначено 13 милиционеров с окладом по 50 руб. В каждой волости име
ется начальник волостной милиции на окладе бывших урядников по постанов
лению, чтобы на эту должность назначались люди из раненых и отставных 
солдат, только отнюдь не из полицейских; в деревнях предположено обязан
ности милиционеров возложить на десятских. Из трех становых участков 
представилось возможным учредить участкового начальника милиции пока 
только в третьем участке в Мятлеве, где особенно ощущалась необходимость 
в таком начальнике; там эта должность была поручена учителю, за отсутстви
ем в деревне людей очень трудно заместить подобную должность подходящим 
лицом.

Комиссариат еще не организован; есть лишь помощник комиссара.
Исполнительный комитет высказался за оставление волостных судов; су

дьи вместо упраздненных земских начальников еще не назначались, и населе
ние выразило желание само избрать таковых по возможности из лиц, полу
чивших достаточное образование для замещения подобной должности или 
имеющих практику. Пока намечены два лица, именно Богдановской волости 
выставлена кандидатура Толченова и затем есть сведения, что должность ми
рового судьи желает получить московский присяжный] поверенный] Бажа
нов, местный землевладелец.

3. Докладчиком от Мосальского уезда был С. Д. Соколов.
21 и 22 марта в Мосальске происходили заседания представителей от во

лостей созванных группой горожан для организации Исполнительного коми
тета. Собрание было весьма многолюдным и состояло из 70-80 человек, так 
как в уезде 30 волостей и 52 кооператива. В виду того, что в уезде до 150 ты
сяч населения, было признано желательным, чтобы все собравшиеся счита
лись пленарным собранием Исполнительного комитета.

Было избрано бюро и президиум из 29 человек; именно: 20 от волостей, 2 
от кооперативов, 2 от учителей, 2 от духовенства, 3 от горожан и инспектор 
народных училищ в качестве кооперативного члена комитета.
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Обсуждавшаяся в собрании схема организации, выработанная на бывшем 
15 марта совещании в Калуге, была принята комитетом. В данное время в 
уезде приступлено к организации селенных и волостных комитетов; идут схо
ды и выборы, но результат таковых еще не мог выясниться за столь короткое 
время.

Организуется и комиссариат; пока еще не намечен лишь член-докладчик. 
Функции комиссара достаточно выяснены и определены; комиссар ведет дела, 
входившие в компетенцию уездного съезда по административному присут
ствию; в его руках сосредотачивается текущая работа и обычная переписка, 
принципиальные же вопросы подлежат рассмотрению коллегии комиссариата.

Волостные суды до избрания и организации волостных управ продолжают 
пока свои функции.

Между прочим, предположено, что волостные управы должны состоять из 
5-ти лиц, из коих 3-ое будут на постоянном жаловании, а двое - получать су
точные.

Земские начальники сложили свои полномочия, судебные дела их посту
пают пока к городскому судье. Судей предположено избрать преимуществен
но из местных людей, но таковых недостаточно в уезде, хотя существует поло
жение сократить количество участков, ибо выяснилось, что у некоторых зем
ских начальников было в год всего 60-70 судебных дел.

Относительно милиции вопрос остается открытым. В городе, правда, из
бран начальник милиции и 6 милиционеров, но и только. Вопрос этот представ
ляется довольно сложным, тем более, что не выработано никакой инструкции. 
Вопрос открыт и относительно замещения должностей бывших становых при
ставов. Начальники милиции в волостях заменяют прежних урядников.

В уезде замечается дезорганизация в деятельности земской управы. На
стоящий председатель ее призван на военную службу, а заменяющий его 
г. Михалевский совершенно бездействует и живет в своем имении. От испол
нения обязанностей уездного комиссара он отказался, продовольственное 
дело в уезде также обстоит плохо, мер к улучшению его не принимается.

Вопрос о поселковых комитетах не выяснен. Он обсуждался как-то 
вскользь, и дальнейшая судьба этого вопроса пока неизвестна.

Г. Закатин сообщает проект реформ, намеченных Барятинским поселко
вым Исполнительным комитетом.

4. Докладчик по Калужскому уезду Н. Н. Яновский сделал следующее со
общение:

В уезде организован Исполнительный комитет: по два представителя от 
волостей и уездных общественных организаций. Избран президиум.

Состоялось избрание волостных комитетов, в состав которых входит от 3 
до 5 лиц; из них одно - волостной комиссар - выполняет функции волостного 
старшины и получает его жалование, а остальные получают суточные, но раз
мер суточных не определен.

Избраны милиционеры: по одному в каждой волости, а в Дугне, где нахо
дится завод, и в большой Карачевской волости - по два, на жаловании в 125 
руб. с обязательством иметь лошадь.

Организуется комиссариат; избраны два помощника уездн[ого] комисса
ра, но выборы непременного члена комиссариата и судей назначены на 9 апреля.

Волостные суды упразднены; предполагается ввести в уезде 3-х мировых 
судей, в ведение которых поступят, между прочим, дела, входившие в компе
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тенцию волостных судов. Эти дела судьи обязаны разбирать на местах. Судья 
должен быть не моложе 25 лет и получает сверх жалования земского началь
ника дополнительно 1500 руб. от земства. Остается съезд в качестве апелля
ционной инстанции. При отсутствии местных людей, подлежащих избранию, 
судьи могут быть назначены министром юстиции.

5. От Козельского уезда докладчик Н. Н. Большаков сообщил:
Местный Исполнительный комитет сорганизовался, почти все волости 

прислали своих представителей, кроме отдаленной Веинской, но не в одина
ковом числе; в состав комитета вошли: один представитель от духовенства, 
трое от учителей и от союза чиновников.

В волостях выборы прошли хотя и правильно, но пестро; были избраны 
люди, не вполне удовлетворяющие нравственному цензу.

В Сухиничах власть в комитете захватила кучка мещан, и комитет должен 
быть переизбран.

Уездный комиссар г. Денибек отказался от этой должности по болезни, и 
избран желательный кандидат на эту должность гражданин Ларин.

Это местный крестьянин и человек, зарекомендовавший себя работой в 
духе переживаемого времени. Был намечен и другой кандидат - бывший зем
ский начальник Кояндер, но его кандидатура оказалась менее желательной, 
г. Ларин работал пока один.

Организована городская милиция из начальника и 8 милиционеров; поря
док в городе охраняет и воинская команда из Белева.

Есть милиция и в Сухиничах, но неудовлетворительная.
В уезде назначен пока начальник милиции и его помощник; есть милиция 

и в волостях, но не во всех.
Волостные комитеты избирались всем сходом; прошло мало интеллигентов, 

но их мало и на местах. Выработанный совещанием проект прошел почти пол
ностью с небольшими поправками, именно было признано желательным предо
ставить избирательное право на селенных и волостных [выборах] лицам от 18 
лет и отвергнуть принцип проживания в пределах волости не менее полугода.

Иванов разъяснил, что первая поправка, касающаяся возрастного ценза, 
объясняется тем, что этот ценз представляется требованием реакционного 
характера: в деревне юноша 18 лет несет все тяготы крестьянской жизни и 
все повинности, между прочим и повинность крови, как призываемый в войс
ка. Равное участие в политической жизни общины должно иметь и большое 
воспитательное значение.

Что касается требования о проживании известного времени в данном рай
оне, то это требование, при отсутствии вообще людей в деревне в данное вре
мя, докажет ряд полезных работников из рабочих и лиц, уходящих в отхожие 
промыслы.

Постановлено включить в выборщики и беженцев.
Затем внесены изменения в состав губернского присутствия: по проекту в 

этом учреждении совсем не представлен демократический элемент; необходи
мо ввести в губ[ернское] присутствие по одному члену от уездных исполни
тельных комитетов. В попечительство о пайках необходимо ввести не менее 6 
членов от уездных комитетов, пополнив двумя членами и от волостных попе- 
чительств.

Г. Большаков заканчивает свой доклад: из состава Исполнительного ко
митета образовался ряд комиссий: о реформе земского и городского самоуп
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равлений; предполагается увеличить состав земских собраний представите
лями: по 2 от волостных комитетов, от 3-го элемента - врачей и учителей; ко
миссия по улучшению положения беженцев; редакционная: предполагается 
издавать свою газету.

Судебную часть предположено устроить так: остаются волостные суды, 
лишь будет переизбран состав судей; дела земских начальников будет разби
рать гор. судья временно до избрания судей, часть которых представится воз
можным заменить местными людьми.

6. Докладчик по Малоярославецкому уезду А. Н. Писарев сообщил:
В уезде выборы волостных управ и милиции закончены. К проведению су

дебной реформы еще не приступлено, так как основной задачей этого перио
да времени было разрешение продовольственных вопросов. Впрочем, при не
большой территории уезда, вопрос о судебной реформе не ощущается слиш
ком остро: временно городской судья будет в состоянии управиться с 
текущими делами, а уездный комиссар - с административными.

Исполнительный комитет разрабатывал, между прочим, вопрос о времен
ном переустройстве на демократических началах земского и городского само
управлений. До издания новых законов было предположено пока усилить су
ществующий состав гласных - 12 человек председателями от волостных управ 
и представителями от членов Исполнительного комитета, от кооперативов, от 
земских служащих, от рабочих, воинских чинов и от учителей. Для выбора 
представителей от рабочих предполагается распределить уезд на известное 
число районов, и каждый район изберет своего представителя.

Предположено привлечь к равномерному обложению с крестьянскими и ча
стновладельческие земли.

Милиция в городе организована, но неудовлетворительно; предположено 
организовать резервную милицию на случай временных затруднений при пе
реустройствах постоянной милиции. В волостях есть начальники милиции и 
дело с милицией обстоит сносно.

Вопрос об организации комиссариата пока остается открытым.
Исполнительный комитет заседает один раз в неделю, но члены его уста

новили постоянное дежурство в земской управе и этим не прерывают текущей 
работы.

Встречаются большие затруднения в приемах мастерских, находившихся в 
ведении исправника; между тем дело это весьма важное, так как в мастерских 
заготовлено принадлежащего казне товара и материалов на очень крупную 
сумму. Татьянинский приют приняло земство.

7. Сведения о положении дела организации управления в Тарусском уез
де сообщены Е.Д. Былим-Колосовским.

По возвращении из Калуги с первого губернского совещания, докладчик 
как уездный комиссар, созвал экстренное земское собрание для выяснения 
вопроса об ассигновании требующихся реформой сумм. Правда, его, комис
сара, упрекали в том, что собрание состояло только из избранных по прежне
му порядку гласных цеховиков, но на этом вопросе останавливаться не прихо
дилось, так как было необходимо тотчас же выяснить вопрос о займе.

В Исполнительном комитете полностью прошел выработанный губернс
ким совещанием проект организации местного управления и суда.

В уезде уже избраны мировые судьи. Проектировалось избрать по одному 
судье на каждые 3 волости, всего 4 на уезд, но, принимая во внимание, что
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городские судьи остаются на своих местах, решено избрать три судьи на уезд. 
Избраны юристы: Браун - бывший помощник присяжного поверенного; Бес
сонов, исправлявший обязанности следователя и бывший земский начальник 
Молчанов. Последний оказался настолько популярным в уезде, что его канди
датура была выставлена населением двух мировых участков. Все эти лица 
представлены к утверждению их министром юстиции.

Волостные суды упразднены. Апелляционной инстанцией является съезд 
под председательством уездного члена суда.

Земские начальники, конечно, также упразднены.
Организовался комиссариат, в состав членов которого избраны крестья

нин и учитель. Непременным членом комиссариата избран г. Самарцев, быв
ший член суда, но он предполагает отказаться от должности, и, пока вопрос о 
непременном члене не выяснится окончательно, едва ли в комиссариате нала
дится как следует работа. Милиция вводится, но еще не планомерно. В воло
стях состоит по одному конному милиционеру с окладом по 80 руб. в месяц. 
Тормозом правильной и скорейшей организации милиции является невыяс
ненность де нежных ресурсов.

В Исполнительном комитете возбуждены вопросы: 1) об оплате труда 
членов комитета суточными по расчету от 3 до 5 руб., хотя бы из продоволь
ственных средств; 2) об обложении земель частных владельцев наравне с кре
стьянскими и 3) о реорганизации земского и городского самоуправлений. Все 
эти вопросы признано разрешить на обще губернском совещании.

8. Докладчик от Жиздринского уезда г. Коссаковский сообщил:
Исполнительный комитет организовался еще до 15-го марта и роль его в

данное время вполне выяснилась.
Земские начальники упразднены и постановлено, чтобы из них никто не 

избирался и не назначался на какие-либо должности в уезде.
Вопрос о мировых судьях разрабатывается комиссией, но в уезде, где 

предстоит избрать 8 судей, по числу участков земских начальников, очень 
трудно найти подходящих лиц.

Милиция пока не организована вполне; по числу бывших становых участ
ков учреждены 4 должности участковых начальников милиции и избран на
чальник уездной милиции.

Возникли предположения установить обложение частновладельческих 
земель наравне с крестьянскими, только не подушам, а подесятинно; изме
нить административные границы волостей в интересах установления более 
правильного представительства от них; допустить к участию в выборах бе
женцев; реорганизовать земское самоуправление на следующих началах: к 15 
человекам гласных прежнего состава привлечь для участия в земских собра
ниях представителей: по одному от каждой из 37 волостей уезда, 5 - от третье
го элемента; 3 - от рабочих; 3 - от военного гарнизона, 3 - от кооперативов и 
3 - от горожан. Весь состав земского собрания - 63 человека.

Вопрос о реорганизации городской думы пока отложен, хотя эта реформа 
будет проведена на тех же началах усиления цензового состава демократичес
кими элементами.

При установлении тех или иных изложений большие затруднения встреча
ются в невыясненности вопроса о кредитах.

9. Сведения по Мещовскому уезду сообщает Я.М. Фомин.
В уезде оставлены без изменения волостные правления и волостные суды.
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Исполнительный комитет выделил из своего состава несколько комиссий; 
между прочим избраны комиссии: по призрению семейств призванных, так 
называемая пайковая; по вопросу о заготовке обуви для армии.

В комитете возникал вопрос о присяге Временному правительству; о го
родской реформе и реорганизации земского самоуправления на демократи
ческих началах. Эти реформы предполагается провести путем избрания глас
ных всем населением. Возбуждался вопрос о вознаграждении членов Испол
нительного комитета суточными, в размере 3 руб.

Милиционеры при волостных управах должны нести функции бывших 
урядников и получать такое же содержание из кредитов, ассигнованных на 
содержание урядников.

Старшины всюду вооружены револьверами и шашками ввиду того, что им 
приходится заведывать большими денежными суммами. Прежняя полиция 
передала в распоряжение комитета причитавшуюся ей 2-х процентную при
бавку на организацию народных домов. Работает комиссия культурно-просве
тительная; ею издаются листки.

Весной в уезд потребуется военная помощь для охраны имений особенно 
неприятных населению помещиков.

Замечается сильная дезорганизация среди военнопленных; они не подчи
няются ничьим распоряжениям.

Предположено обложение земель частных владельцев и торгово-про
мышленных предприятий наравне с крестьянскими землями.

Татьянинский и Елизаветинский комитеты подлежат переформированию 
и передаче в ведение государственных учреждений.

Обращено внимание на неправильные отсрочки военнообязанным.
Судебные дела в уезде временно согласен принять на себя городской судья.
10. Уездный комиссар по Боровскому уезду А.Н. Челищев сообщил:
Волостные управы организованы пока в пяти волостях.
Существующую чересполосицу крестьянских земель с землями частных

владельцев предположено уничтожить путем установления пользования час
тновладельческой землей на арендном праве, причем арендная плата устанав
ливается не по соглашению, а установлением размера таковой Исполнитель
ным комитетом.

Предположено устроить судебную часть в уезде на началах, установлен
ных в проекте обще губернского совещания.

Милицию предположено организовать также на началах, указанных в 
проекте совещания.

11. Докладчик от Перемышльского уезда г. Пятницкий сообщил:
Судебная реформа принята полностью, как установлено в проекте сове

щания. Волостные суды временно остаются. Судебные дела земских началь
ников передаются городскому судье.

Состав губернского присутствия, по мнению уездного комиссара, необхо
димо усилить двумя выборными от губернского Исполнительного комитета. 
Докладчик должен быть назначен по выбору или с одобрения губернского 
Исполнительного комитета.

В целях изыскания средств на содержание селенных и волостных управ не
обходимо привлечь к пропорциональному обложению, сообразно с разрядами 
земель, земли частных владельцев, торгово-промышленные и кустарные пред
приятия, а может быть, и другие какие-либо предприятия по мере выяснения.
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В волостях переизбраны старшины, избраны милиционеры; сельская ми
лиция добровольно несет свои обязанности.

Проверены отсрочки; из аграрных мероприятий постановлено установить 
повсеместно общий размер арендной платы.

V
Собрание постановило поручить двум комиссиям разработку предполага

ющихся к обсуждению вопросов, именно одна из комиссий примет на себя 
вопрос об организации губернского комитета, о реформе городского и земс
кого самоуправлений, другая - вопросы: продовольственный, семенной, о 
реквизициях и вообще хозяйственные.

Заседание было закрыто в 7 час. вечера. Следующее заседание назначено 
в 12 час. дня 29 марта.

2-е ЗАСЕДАНИЕ (29-го марта)

В заседание прибыли присутствовавшие в первом заседании и представи
тель от Мещовского Исполнительного комитета Н. Д. Фролов.

1. Была оглашена телеграмма главноуполномоченного министерства зем
леделия Мельникова о поставке скота для армии.

К поставке скота предлагается по телеграмме приступить немедленно, но 
не указывается, какое число скота подлежит реквизиции, а равно не указыва
ется форм и правил реквизиции.

С. А. Салов сообщил собранию проект производства реквизиции скота в 
Калужской губ[ернии].

Проект этот был выработан комиссией в составе члена губ(ернской) зем
ской ] управы князя Д. С. Урусова, губернского зоотехника В. М . Яхнина и 
участников совещания: С. А. Салова, Письщикова, Занозина, Цветкова, Ки
рюшина и Зайцева. При выработке проекта, комиссией были приняты во вни
мание материалы Всероссийской сельскохозяйственной переписи и основа
ния, по которым производились предыдущие реквизиции.

По обсуждению проекта, таковой был принят собранием в следующей из
мененной редакции:

ПРОЕКТ ПРАВИЛ РЕКВИЗИЦИИ РОГАТОГО СКОТА 
В КАЛУЖСКОЙ ГУБЕРНИИ

Ввиду недостаточности рогатого скота в Калужской губернии, поставка 
его для армии может быть допущена лишь в случае крайней необходимости, 
причем в данное время реквизиция скота возможна лишь в некоторых отдель
ных местностях губернии, но не во всей губернии.

Реквизиции подлежит скот независимо от возраста, весом не менее восьми пудов.
Племенной скот не освобождается от реквизиции, но владельцам его пре

доставляется право замены этого скота соответствующим количеством голов 
обыкновенного ( гуртового) скота. Для такой замены дается срок по усмотре
нию местных комитетов. Племенные быки от реквизиции освобождаются, 
прочие же - по усмотрению местных комитетов и организаций.

Скот эвакуированный и отобранный из интендантских гуртов относится к 
категории племенного скота.

114



Калужская губерния в 1917 году Март

От реквизиции освобождаются однокоровные хозяйства, в остальных хо
зяйствах может быть реквизировано не более двух третей всего скота, подле
жащего реквизиции, но при условии, чтобы в хозяйстве оставалось не менее 
одной коровы на шесть человек.

Молочный скот в хозяйствах, поставляющих молоко для больниц, лазаре
тов и в кооперативы, от реквизиции освобождается.

Цена за реквизированный скот устанавливается в размере двенадцати 
рублей с пуда; на каждый пуд сверх 15 пудов прибавляется 10 коп.

Разработка плана разверстки реквизированного скота по уездам возлага
ется на губернскую земскую управу; план этот подлежит затем утверждению 
губернским Исполнительным комитетом.

Проект разверстки по волостям производится уездными земскими управа
ми и утверждается подлежащими исполнительными комитетами.

Самая реквизиция производится исполнительными комитетами, которые 
должны предварительно широко оповестить об этом население.

Отчетность по реквизиции скота возлагается на обязанность земских уп
рав, которые на расходы по реквизиции выдают исполнительным комитетам 
потребные авансы.

2. Д. Н. Челищев сообщил, что ознакомившись из докладов представите
лей от уездных исполнительных комитетов с деятельностью этих комитетов по 
реорганизации устройства местного суда, он вынес определенное впечатле
ние, что комитеты действуют разрозненно: в некоторых уездах выяснилась 
тенденция оставить прежние волостные суды; в некоторых эти суды несколь
ко переформировываются. В этом вопросе более, чем в каком-либо другом, 
необходима полная однородность, поэтому выработанный на первом совеща
нии проект устройства судебной части является для всех уездов обязательным 
и руководящим.

Собрание признало выработанный первым совещанием план устройства 
местного суда обязательным для всех уездов.

3. Возник вопрос о том, что в некоторых уездах население опасается пере
дать судебные функции единоличному судье, особенно если этот судья будет из
бран или назначен не из местных людей. В Петрограде, например, мировые су
дьи разбирают дела совместно с представителями от военного ведомства и от 
рабочих, поэтому было бы желательно и целесообразно установить при новых 
мировых судьях в уездах институт представительства от крестьян. Существует 
же суде присяжными заседателями и пользуется уважением народа, поэтому 
нелишне учредить и при камерах мировых судей своего рода присяжных заседа
телей, но постоянных, в числе хотя бы двух человек при каждом из судей.

Против этого предложения высказывалось, что присяжные заседатели 
участвуют исключительно при рассмотрении дел уголовных и сравнительно 
сложных; их роль и обязанность сводится исключительно к разрешению воп
роса о виновности или невиновности подсудимого; участие народных предста
вителей в местном суде может как бы насиловать волю и совесть судьи; убеж
дения и мировоззрение несведущих в законах и судебной практике случайных 
ассистентов может сильно вредить правосудию; неправильность приговора 
или решение единоличного судьи может быть всегда исправлено в апелляци
онной инстанции; оплата труда народных представителей сделает суд слиш
ком дорогим; право избрания судьи населением достаточно гарантирует граж
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данам наличность у выборного судьи желательных качеств. Наконец важ
ность благ, вверяемых судье, требует, чтобы судья был авторитетом и пользо
вался полным доверием населения.

Собрание отклонило предложение об учреждении представительства от 
населения в местном суде.

4. Был поднят вопрос о затруднительности проведения на местах каких- 
либо новых мероприятий, не имея сведений о средствах, коими возможно рас
полагать на местах и об ассигнованиях правительства на эти мероприятия.

Губернский комиссар предложил возможно скорее выработать в уездных 
исполнительных комитетах сметы и представить таковые ему не позже 5 ап
реля, так как между 7-15 апреля в Петрограде предполагается съезд губерн
ских комиссаров и на этом съезде могут быть обсуждены представленные 
сметы. Таким путем может быть весьма ускорено назначение ассигнований на 
губернию, и вопрос о средствах получит быстрое разрешение.

В частности Д. Н. Челищев заявил о настоятельной необходимости уста
новить самое живое и постоянное общение уездов с губернией.

Временное правительство требует возможно частых сообщений ему сведе
ний о местной жизни, а потому он, губернский комиссар, в свою очередь пред
лагает уездным комиссарам доставлять ему хотя бы раз в неделю подробные 
сведения о тех или иных планах, мероприятиях, местных случаях и возникших 
недоразумениях, так как только таким путем возможно будет установить поря
док, выработать своевременно вызываемые жизнью законы, внести однообраз
ное применение к однородным и аналогичным случаям соответствующих распо
ряжений. Наконец, только путем постоянного общения уездов с губернией 
удастся добиться целесообразности и продуктивности работ губернских сове
щаний, на которых без излишней потери времени будет возможность рас
сматривать уже разработанные вопросы по заранее составленной программе.

5. Был возбужден вопрос, должны ли существовать волостные комитеты 
после образования волостных управ.

Высказывались мнения за желательность оставления волостных комите
тов, так как управы будут чисто хозяйственным органом, тогда как комитеты 
явятся культурно-просветительной политической организацией. Важно только, 
чтобы комитеты не вмешивались в сферу хозяйственной деятельности управ и 
не вносили двоевластия, вносящего разлад и расстройство во всякую работу.

Собрание признало волостные комитеты не обязательной организацией; 
функционирование их может быть всецело предоставлено усмотрению мест
ных людей, в принципе же постановлено считать волостные комитеты орга
ном, не имеющим власти и преследующим исключительно культурно-просве
тительные политические цели, например, образовывать из своего состава 
примирительные комиссии для улаживания земельных споров, подготовлять 
выборы в Учредительное и другие избирательные собрания.

6. Был заслушан выработанный комиссией проект организации губернс
кого Исполнительного комитета.

Собрание приняло этот проект, постановив о том, чтобы состав комитета 
был постоянным, т. е. чтобы отдельными организациями были избраны в гу
бернский комитет определенные лица специально для участия в заседаниях 
комитета и эти лица не менялись всякий раз, иначе будет нарушаться преем
ственность работы, и частые перемены состава вредно отзовутся на продук
тивности занятий комитета.
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Затем было выражено пожелание, чтобы состав организаций, указанных 
в проекте, был пополнен тремя представителями от Крестьянского союза, 
когда этот союз соорганизуется.

Выборы в губернский комитет было постановлено произвести в самом 
коротком времени, чтобы комитет мог быть созван между 10-17 апреля.

ПРОЕКТ ОРГАНИЗАЦИИ ГУБЕРНСКОГО 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА

A. Задачи и цели комитета
1) Согласование деятельности уездных исполнительных комитетов по 

вопросам: а) политического, б) организационного, в) осведомительного и г) 
политически воспитательного характера.

2) Постоянная связь с Временным правительством и с уездными исполни
тельными комитетами.

3) Губернский Исполнительный комитет должен служить выразителем 
общественного мнения всей губернии.

Б. Порядок работ комитета и его правовое положение
1) Проекты, разработанные по инициативе местных и губернского испол

нительных комитетов, вносятся на повестку общего собрания губернского 
Исполнительного комитета по обсуждении их на местах.

2) Постановления губернского Исполнительного комитета являются обя
зательными для населения всей губернии.

B. Состав комитета
1) Три постоянных представителя от каждого уездного Исполнительного 

комитета.
2 )  Три постоянных представителя от губернского Совета рабочих депутатов.
3) Три постоянных представителя от губернского Совета солдатских де

путатов.
4) Три постоянных представителя от Калужского городского Исполни

тельного комитета.
5) Губернский комиссар и уездные комиссары Калужской губернии.
6) Три постоянных представителя от губернского Союза крестьянского, 

когда таковой организуется.
Примечание 1. Губернский Исполнительный комитет имеет право в вы

шепоименованном составе кооптировать полезных для комитета лиц.
Примечание 2. Кооптирование должно считать состоявшимся при 2 /3  го

лосов законносостоявшегося общего собрания губернского комитета.

Г. Кворум комитета
1) Для кворума губернского Исполнительного комитета достаточно не 

менее половины всего числа членов комитета.

Д. Президиум комитета
1) Президиум комитета состоит из председателя, двух товарищей предсе

дателя и двух секретарей.
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2) Президиум комитета является исполнительным органом комитета.
В 8 і \ 2  часов вечера объявлен перерыв до 10 час. утра 30 марта.

3-е ЗАСЕДАНИЕ (30-го марта)

1. Д. Н. Челищев возбудил вопрос об арестах. Указав на то, что аресты 
слишком широко практикуются и производятся без всякой определенной си
стемы, г. Челищев обратил внимание собрания на огромную важность этого 
вопроса: новый строй прежде всего должен гарантировать свободу и непри
косновенность личности, поэтому необходимо дело арестов ввести в строго 
определенные границы и устранить какой бы то ни было произвол в распоря
жении таким важным правом гражданина, как свобода.

По предложению Н. Н. Большакова, была образована комиссия из 8 лиц 
для выработки проекта правил об арестах.

В состав комиссии вошли: члены суда Н. Н. Большаков, С. Д. Соколов и 
М. М.Желоховцев; присяжный поверенный М . К. Циборовский и участники 
совещания: Иванов, А. И. Писарев, Владимиров и Пятницкий.

Выработанный комиссией проект правил об арестах собранием был принят.
1. Аресту могут подлежать: а) все лица, покушающиеся или совершив

шие проступки и преступления, караемые уголовными законами, б) лица, 
проявляющие активную деятельность для возбуждения населения к проти
возаконным поступкам, нарушающим общественную тишину и спокойствие, 
свободу личности, жилища и собственности, в) лица, явно противодейству
ющие новому строю или деятельности и направлению уездных исполнитель
ных комитетов.

II. Аресты могут быть производимы уездными комиссарами, председате
лями исполнительных комитетов, чинами городской и сельской милиции.

III. Все арестованные, указанные в п[ункте] 1 лит[ер] а и б, в течение 24-х 
часов должны быть препровождены к ближайшему мировому или городскому 
судье, уездным членам окружного суда, а в некоторых больших уездах - к учас
тковым следователям, лица же, указанные в п(ункте] 1 отд. лит. в течение тех 
же 24-х часов передаются в распоряжение уездных исполнительных комитетов.

IV. Каждому задержанному должно быть немедленно, по доставлении его 
к судье, уездному члену или следователю, предъявлено обвинение по опреде
ленной статье закона или сделано постановление об освобождении.

V. Дальнейшее задержание и содержание под арестом для лиц по п[ункту] 
1 от4елов] лит[ер] а и б, производится по мотивированным постановлениям 
мировых и городских судей, уездных членов и судебных следователей, а для 
лиц, указанных в отделе лит[еры] в по постановлениям (уездных исполнитель
ных комитетов) президиума исполнительного] комитета (или бюро).

Настоящие правила вступают в действие с 30 марта 1917 г., и все аресто
ванные ниже подлежат направлению в указанном в сем порядке.

2. Обсуждался вопрос о необходимости принятия заблаговременно каких- 
либо мер к предупреждению возможных аграрных беспорядков на местах.

Высказывались предложения учредить при уездных исполнительных ко
митетах примирительные камеры или комиссии, имеющие задачей регулиро
вать земельные отношения между землевладельцами и крестьянами; на обя
занности этих комиссий должно лежать и улаживание возникших земельных 
споров и недоразумений.
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Предлагалось помимо камер организовать широкую агитацию среди кре
стьян о необходимости временно воздержаться от решения земельного вопро
са, особенно путем захватов, разъяснив крестьянам, что Временное прави
тельство одушевлено лучшими намерениями; что земельный вопрос может 
справедливо разрешить только Учредительное собрание.

Некоторыми из участников совещания было высказано предложение при
остановить рубку лесов, так как за последнее время наблюдается самое хищ
ническое истребление лесов и полное расстройство лесного хозяйства в ис
ключительно спекулятивных целях.

Против разрешения вопроса о лесах в такой форме, как всеобщее запреще
ние дальнейшей рубки, многие энергично протестовали, указывая, что такая 
мера неизбежно повлечет страшный кризис: за отсутствием топлива остановит
ся ряд промышленных предприятий и учреждений, работающих на оборону; за 
отсутствием достаточного количества каменного угля, нефти и вообще мине
рального топлива остановятся железные дороги и произойдет полнейшее рас
стройство транспорта; наконец, население городов, оставшись без топлива, 
будет обречено буквально на смерть от замерзания и болезней. Несомненно 
хищническая, опустошительная рубка должна быть прекращена; лесное хо
зяйство необходимо реформировать; деятельность и состав лесоохранитель
ных комитетов подлежат и изменению и строгому общественному контролю, 
но совершенно приостановить рубку лесов невозможно.

В связи с земельным вопросом возбужден был вопрос и о замечающемся 
за последнее время явлении: многие помещики и землевладельцы, ссылаясь 
на дороговизну рабочих рук, отказываются засевать свои поля, вследствие 
чего огромные площади земли пустуют в такое время, когда государство нуж
дается в хлебе и сельскохозяйственных продуктах, когда население местами 
голодает и правительство обращается с воззваниями о посильной эксплуата
ции каждого клочка земли. Если принять во внимание, что ссылка на дорого
визну рабочих рук совершенно несостоятельна, так как стоимость обработки 
вполне искупается крайне высокой ценой продуктов, то необходимо во что бы 
то ни стало пресечь подобное явление. Практически этот вопрос возможно 
разрешить таким образом: исполнительные комитеты должны произвести ан
кету и выяснить предварительно, желают ли землевладельцы сами обрабо
тать свою землю и всю ли свободную площадь этой земли; если выяснится, 
что известное количество земли останется необработанным, то землю эту 
предоставить желающим приложить свой труд за справедливую арендную 
плату, размер которой [предстоит]установить исполнительным комитетам. В 
данном случае не может быть речи о произволе или насилии и путем органи
зации этой меры, наоборот, удастся предупредить нежелательное явление и в 
то же время осуществить ту гражданскую задачу, к выполнению которой при
зывает правительство.

Был поднят вопрос о запасах семян и высказывалось предложение обсле
довать на местах эти запасы и излишек реквизировать.

По всем перечисленным вопросам собрание вынесло такую резолюцию:
Всякие местные земельные недоразумения должны разрешаться в прими

рительных комиссиях местных исполнительных комитетов. О необходимости 
обращения к этим комиссиям население должно быть широко оповещено. К 
деятельности примирительных комиссий относится и вопрос о возможном об
семенении всех удобных земель.
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Что касается лесного хозяйства, то местным уездным комитетам необхо
димо наблюдать за правильной рубкой лесов и признать необходимым иметь 
представительство в лесоохранительном комитете как от губернского, так и 
других уездных исполнительных комитетов; представители уездных комитетов 
участвуют при рассмотрении дел их уездов.

3. Собрание перешло к рассмотрению продовольственного вопроса.
Была оглашена справка о том, что в данное время имеются 402 вагона 

муки и что комиссия распределила всю эту муку между уездами, приняв во 
внимание как количество жителей в уезде, так и количество местных запасов.

ТАБЛИЦА РАСПРЕДЕЛЕНИЯ МУКИ

Из Воронежа....................................  329 вагонов
«» Тамбова......................................... 50 «»
«» У ф ы ..............................................  13 «»
«» Пензы..................................  10 «»

402 ваг[она].

Жиздринский уезд..................251,502 1 25 116 вагонов
Козельский « » ......... ..........106,393 1/3 4 19 «»
Мосальский « » ...................150,584 1 15 70 «»
Мещовский « » ..................... 95,514 1/3 3 14 «»
Перемышльский « » ..................... 60,419 1/3 2 10 «»
Медынский « » .......... ......... 107,420 2 /3 7 33 «»
Малоярославецкий « » ..................... 39,794 3/4 3 14 «»
Боровский « » .......... ...........45,682 1 5 23 «»
Тарусский « » .......... ........... 55,874 1 6 28 «»
Лихвинский « » .......... ...........83,172 1/3 3 14 «»
Калужский « » .......... ........... 70,758 1 7 33 «»
г. Калуга « » .......... ..........  62,537 1 6 28 «»

402 вагона

Собрание приняло и утвердило выработанную комиссией таблицу распре
деления хлеба по уездам и постановило немедленно приступить к учету запа
сов, установив, что при распределении продуктов необходимо принимать во 
внимание большую или меньшую обеспеченность уезда наличным запасом их. 
Необходимо немедленно приступить к учету количества населения и запасов, 
к организации продовольственных комитетов, так как только эта мера упоря
дочит дело распределения процентов по губернии. Признано желательным, 
чтобы порядок проверки запасов был однообразным по всем уездам, чтобы 
проверка производилась путем опроса на сходах, до какого месяца каждый до
мохозяин обеспечен хлебом и только в исключительных случаях, при сомне
нии в правильности сообщаемых сведений, производить осмотр.

4. По вопросу о реформе городского самоуправления было постановлено 
временно, до издания Временным правительством предположенных им узако
нений пополнить прежний состав гласных городских дум и управлений демок
ратическим элементом по усмотрению местных исполнительных комитетов.
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О ВЫБОРАХ ГЛАСНЫХ ГОРОДСКИХ ДУМ

1. В уездных городах, а также городах, где введено Городовое положение 
(полное или упрощенное), производятся новые выборы гласных городских дум.

2. По окончании новых выборов и признании их правильными, старый со
став гласных считается выбывшим.

3. Городские управы переизбираются новым составом гласных.
4. Полномочия вновь избранных гласных городских дум и управ продол

жаются до издания правительством закона о реформе Городового положения.
5. Число гласных определяется исполнительными комитетами.
6. Выборы производятся всеобщим, прямым, тайным и равным голосова

нием, порядком, указанным в докладе подкомиссии.

КТО МОЖЕТ БЫТЬ ИЗБИРАТЕЛЕМ

Избирателями имеют право быть лица обоего пола, достигшие 21 года, 
прожившие в городе не менее трех месяцев до дня выборов.

Правом быть избранными в гласные пользуются все лица, имеющие изби
рательное право.

СОСТАВЛЕНИЕ ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ СПИСКОВ

Избирательные списки составляются поданным, полученным после пе
реписи в городе всех избирателей.

Для производства выборов и разрешения всех вопросов, связанных с 
ними, уездным Исполнительным комитетом [формируется] особая избира
тельная комиссия (для производства переписи, проверки заявлений, опубли
кования списков, назначения дня выборбв и т. д .).

Каждый избиратель получает из избирательной комиссии особую избира
тельную записку (бюллетень), за печатью Исполнительного комитета и под
писью одного из членов избирательной комиссии. Испорченные бюллетени 
заменяются не иначе, как по представлении испорченного.

Для удобства избирателей город может быть разделен на участки. В этих слу
чаях на бюллетенях указывается №  участка, в котором проживает избиратель.

Записки могут быть писаны от руки, на машинах и печатные. Избиратель 
на записке указывает фамилию, имя и отчество избираемых в количестве не 
более всего состава избираемых гласных. Лишние, считая по порядку сверху 
вниз, не считаются.

При совпадении имени, отчества и фамилии избираемых, избиратель ука
зывает какой-либо другой признак желательного кандидата.

Запечатанные записки опускаются в избирательные ящики лично самими 
избирателями, в присутствии уполномоченного или его заместителя.

Выборы должны быть произведены в один день, с 7 часов утра до 9 часов вечера.
По окончании выборов избирательные ящики опечатываются уполномо

ченным и доставляются на хранение в уездный Исполнительный комитет вме
сте с актом об окончании выборов.

ПОДСЧЕТ ГОЛОСОВ

Подсчет голосов производится избирательною комиссиею. О подсчете со
ставляется акт.
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Избранными считаются первые [пропуск] человек, получившие относи
тельное большинство голосов. При равенстве голосов избрание определяет
ся жребием. Следующие 5 человек считаются кандидатами в гласные.

5. По вопросу о реформе земского самоуправления принято предложение 
комиссии с тем дополнением, что председатели уездных земских собраний из
бираются общим собранием гласных.

ПРОЕКТ ИЗМЕНЕНИЯ СОСТАВА ЗЕМСКИХ СОБРАНИЙ
Признав осуществление полной земской реформы на основании всеобще

го избирательного права в настоящее время по срочности дела слишком зат
руднительным, а вместе с тем изменение состава гласных земского собрания 
для демократизации земства необходимым, как временную меру до издания 
нового закона о земских учреждениях, решено:

A. Оставить прежний состав гласных земства, пополнив этот состав вре
менно представителями:

1 )от волостных управ или волостных исполнительных комитетов.
2) от городов.
3 )  от кооперативов.
4) от рабочих.
5) от педагогического персонала уезда.
6) от земских служащих.
7 )  отармии.
8 )  отуездных исполнительных комитетов.
Б. Оставить место представителю духовенства; но если духовенство най

дет необходимым, чтобы их представитель был выбран от всего духовенства, 
предоставить им возможность выбора такого представителя, оставив назна
ченного впредь до выборов нового.

B. Порядок выборов и число гласных от каждой вышенамеченной группы 
предоставить усмотрению уездных исполнительных комитетов.

Г. Земскому собранию в новом составе предоставить право переизбрания:
а) всего состава земских управ,
б) всех комиссий, в состав которых входят земские гласные,
в) гласных губернского земства,
г) представителей земских гласных в учреждениях.
Примечание. Состав земских управ может быть выбран и не из числа 

гласных земского собрания.
д) председатель уездного собрания избирается общим собранием гласных. 6 7 8 9

6. Было постановлено: сообщать губернскому комиссару постановле
ния земских собраний и городских управлений в целях информации и пред
ставления ему возможности иметь наблюдения за законностью этих поста
новлений.

7. Вопрос о реформе губернских присутствий оставить открытым до орга
низации губернского Исполнительного комитета.

8. Вопрос о реорганизации реквизиционных комиссий предоставить ус
мотрению уездных исполнительных комитетов.

9. По вопросу об установлении такс на всякого рода товары, лес, хлеб и 
проч. собрание после оживленного обмена мнениями высказалось за необхо-
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димость просить правительство всесторонне и в широком масштабе исследо
вать этот вопрос.

На местах, в целях борьбы с дальнейшим и произвольным ростом цен, ис
полнительные комитеты могут принимать те или другие меры, но желательно 
избежать крайностей и чересчур резких, раздражающих население, приемов.

В 3 часа дня губернский комиссар объявил собрание закрытым, так как 
все текущие вопросы были исчерпаны.

Ф. 1355. Оп. 2. Д. І.Л л . 101 - 107об. Типографский экземпляр.

№ 97
СООБЩЕНИЕ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОБЩЕСТВЕННОГО ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО

КОМИТЕТА 29 МАРТА
1) Комитет постановил во исполнение постановления чинов судебного ве

домства устранить председателя суда П .П . Добрынина и старшего нотариуса 
Е.С. Протасова, сообщить о сем министру юстиции, временно поручить ис
полнение обязанностей председателя суда старшему товарищу председателя 
Е. А. Буткевичу, а обязанности старшего нотариуса - его помощнику 
Н. П. Третьякову.

2) Поручено президиуму совместно с Сытиным обсудить заявление учени
ков технического училища имени Цыпулина.

Параллельно разъяснено, что управляющий канцелярией не может выда
вать никаких бумаг, скрепленных одной его подписью.

3) Постановлено благодарить музей «на благо просвещения» за заботы 
об охранении реликвий войны и революции, оказать музею содействие и про
сить городскую думу для надобностей музея освободить помещение занятое 
магазином Сысоева.

4) Постановлено передать в учетную комиссию заявление группы граждан 
об чрезмерных ценах на продовольствие и предметы первой необходимости, 
доведя до сведения граждан о работах комиссии в направлении урегулирова
ния дороговизны и учета продуктов.

5) Просьба санитарных попечительств о предоставлении места в городс
кой думе принимается лишь к сведению, ввиду неправомочия собрания рас
сматривать таковые просьбы.

6) Постановлено напечатать в газете телеграмму ген[ерала] Алексеева.
7) Избрана комиссия для выработки проекта реорганизации местных адми

нистративных учреждений: Шишкин, Любимов, Грибоедов, с правом кооптации.
8) Постановлено для изыскания средств комитету обратиться к правитель

ству с просьбой об авансе в 25000 р., обратиться к банкам, коммерсантам, 
страховым обществам, ссудо-сберегательным товариществам и т. д. с просьбой 
об отчислениях на нужды комитета, сделав это до 10 апреля, обратиться также 
к комиссару о передаче 13000 р., находившихся в распоряжении Леонутова.

9) По докладу учетной комиссии о торговле обувью в прачечной Шонкус, 
постановлено сообщить о сем податной инспекции, обувь распродать по це
нам, намеченным комиссией.

10) Комиссаром по благотворительным учреждениям назначается 
Д. И. Востров.

11) Разрешается торговля денатурированным спиртом на прежних ос
нованиях.
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12) Поручается Вострову представить доклад о беженских учреждениях к 
следующему заседанию.

13) Постановлено обратить в собственность комитета книги, найденные 
в охранном отделении, издания 1905-6-7 гг.

Голос Калуги, 1. IV. 1917, №  89.

№ 9 8

ГАЗЕТНАЯ ПУБЛИКАЦИЯ РЕЗОЛЮЦИИ 
«О ГОСУДАРСТВЕННОМ УСТРОЙСТВЕ ВЕЛИКОЙ ДЕРЖАВЫ

РОССИЙСКОЙ» МИЛЯТИНСКОГО ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА
МОСАЛЬСКОГО УЕЗДА

29 марта
29 марта Милятинским Исполнительным комитетом была вынесена резолю

ция «О государственном устройстве Великой Державы Российской». Приводим 
некоторые пункты ее: 1) В России должна быть демократическая республика; 2) 
народное Учредительное собрание, избранное всеобщим, прямым, равным и тай
ным голосованием с подачей записок обоего пола голосами; 6) члены Учреди
тельного собрания должны избираться не более, как на 3 года, но они могут быть 
устранены и ранее указанного срока, если не будут выполнять справедливые тре
бования избравшего их народа; 8) Учредительное собрание в первую очередь 
должно постановить отчуждение земли: земли государственные, монастырские, 
церковные и частновладельческие должны отойти труд ящемуся народу (для лич
ного труда, но никак не наемного), земля должна распределяться и на женщин;
9) Учредительное собрание должно выработать проект просветительный для об
щего обязательного обучения российского народа до шестнадцатилетнего возра
ста включительно..; 10) разработать проект школьно-просветительного и куль
турного воспитания населения. В заключение: войну довести до полной победы 
над германским милитаризмом. Мир заключают без всяких завоевательных це
лей, не желая другим народам, чего себе не желают.

Голос Калуги, 3. V. 1917, №  115.

№ 9 9

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВОЕННОГО КОМИССАРА КАЛУГИ НАСЕЛЕНИЮ ГОРОД А
31 марта

1) Вторично напоминаю, что анонимные (без надписи)доносы не принимаю.
2) Предупреждаю гг. торговцев не скупать казенных солдатских вещей.
3) Денатурат временно отпускается только учреждениям, работающим на 

оборону, госпиталям, больницам и в лазареты. Частным лицам отпуск пре
кращен.

4) За проживание скрывающихся от военной службы и дезертиров отве
чают квартирохозяева.

5) Прогулки пленных по городу не допускаются.
6) Просителей принимаю в бывшем городском полицейском управлении от 

11 часов дня, кроме праздников. Посещение моей квартиры нахожу лишним.

Поручик ШЕРКУНОВ
Голос Калуги, I . IV. 1917, № 89.
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Основная тенденция политического развития, обозначившаяся в стране 
после февраля, в целом верно была охарактеризована В.И. Лениным: вопре
ки призывам новой власти к консолидации, происходил процесс размежева
ния сил, «вымывания средних слоев» при «бурном обнаружении крайних». К 
слову сказать, немалый «вклад» вдело размежевания внесли леворадикаль
ные движения, среди которых лидирующая роль все более переходила к боль
шевикам. В Петрограде эта тенденция проявлялась уже в ходе апрельских со
бытий (18-20 апреля), в провинции воспроизводился тот же механизм, но бо
лее сглаженно и с некоторым отставанием.

Документы, содержащиеся в разделе, отражают первые шаги калужского 
губернского комиссара по налаживанию порядка в губернии: 6 апреля подпи
сан приказ, упорядочивающий проведение митингов, в тот же день домохозя
евам Калуги под угрозой уголовного наказания (!)  было предписано «немед
ленно привести в абсолютную чистоту дворы, выгребные и мусорные ямы, а 
равно и отхожие места».

В связи с широким распространением самовольных рубок леса, комиссар 
вынужден был обратиться к населению губернии с призывом соблюдать огра
ничения, установленные местными исполнительными комитетами. Виновные 
в нарушении порядка должны были привлекаться к ответственности.

18 апреля в стране впервые открыто праздновали День 1-го мая. Это со
бытие в Калуге прошло организовано, без каких-либо конфликтов и проис
шествий. Первомайская манифестация проследовала от Плац-парадной пло
щади к Полю свободы (Крестовскому полю). «Море знамен..,» —  так охарак
теризовал шествие один из ораторов. «И, при громадном скоплении народа, 
полный порядок,» —  писал корреспондент «Голоса Калуги». Впрочем, от его 
взгляда не скрылось, что «тут и там были какие-то незнакомцы, желавшие 
как будто испортить праздник...».

При относительном спокойствии в губернском центре, сообщения с мест 
свидетельствовали о нарастающей напряженности. Из Перемышля сообща
ют об обысках и реквизициях продовольствия. В телеграмме губернского ко
миссара министру внутренних дел, обстановка в губернии характеризовалась 
в целом как спокойная. Но вместе с тем приводились факты, которые не
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вполне вписывались в эту оценку: рабочие Медынского уезда явочным поряд
ком ввели 8-часовой рабочий день, на фабрике Говарда по требованию рабо
чих был удален управляющий фабрикой, а в имении князя Оболенского в Ко
зельском уезде «замечено частичное снятие рабочих с целью отправки на 
фронт». В Тарусу, Л ихвин и Малоярославец «для предупреждения беспоряд
ков» были направлены военные команды.

Более активно начинает проявлять себя крестьянство: губернский комис
сар сообщает об «обычных потравах», отказах крестьян платить за аренду 
земли, уничтожении межевых знаков «исключительно у хуторян и отрубни
ков». Наиболее политизированные требования выдвигали (не без влияния 
людиновских рабочих) крестьяне Жиздринского уезда. Так на собрании в Се- 
миревской волости была принята резолюция, в которую наряду с требовани
ями Учредительного собрания и демократической республики включили 
пункт о конфискации помещичьих земель и отдачи их в собственность кресть
янам. Подобные же требования были включены и в резолюцию, принятую 
съездом крестьянских депутатов Боровского уезда.

В политической жизни губернии в апреле можно выделить два четко обо
значившихся процесса: объединительное движение Советов и активизация 
социал-демократического крыла —  меньшевиков и большевиков.

Важным шагом в объединении Советов стало совместное заседание Сове
тов рабочих и солдатских депутатов, состоявшееся в Калуге не позднее 14 ап
реля. На нем было принято решение об объединении «для решения общепо
литических вопросов». Совет получил единое наименование —  «Совет рабо
чих и солдатских депутатов», хотя при этом сохранялись два исполкома. 
22 апреля состоялось первое заседание объединенного Совета, на котором 
был рассмотрен ряд конфликтов, происшедших в гарнизоне. Совет постано
вил просить начальника гарнизона, чтобы все постановления «проводились в 
жизнь немедленно».

В начале апреля в Калуге состоялось и первое заседание социал-демокра
тов, на котором присутствовало 40 человек. Был избран комитет, в состав 
которого вошли представители как от большевиков, так и от меньшевиков. 
Однако, уже на втором собрании, состоявшемся 30 апреля, между представи
телями этих двух течений развернулась острая полемика. По вопросу об отно
шении к Временному правительству и войне докладчик меньшевик
А. И. Смирнов и выступивший затем большевик Н. В. Борисов высказали 
противоположные позиции. Большинством в 46 голосов против 13 была при
нята меньшевистская резолюция о вхождении в коалиционное правительство.

Процесс политического размежевания в обществе отразил и такой любо
пытный штрих, как отношение к В. И. Ленину. 8 апреля Калужское организа
ционное собрание РСДРП приняло и отправило в его адрес приветственную 
телеграмму. А в конце апреля губернский кооперативный съезд активно об
суждал требование одного из делегатов об аресте Ленина.

Представляют интерес документы, характеризующие первые шаги по 
обустройству новой жизни Калуги: учащиеся города в связи с «тяжелым вре
менем» просят отдать им в пользование пустырь для создания огородов, объе
диненный комитет пропаганды в свободных школьных помещениях (во время 
каникул) предлагает организовать библиотеки-читальни и т.п.

Тем временем Исполнительный комитет повышает отчисления с посети
телей кинематографов, городская управа принимает решение об увеличении
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коммунальных сборов, а 16 апреля в обновленной городской думе рассматри
ваются вопросы денежного содержания служащих (было решено увеличить 
жалование последних на 2 5 % -150%). Отдельно обсуждался размер жалова
ния новому городскому голове, которого предстояло избрать на этом же засе
дании. Голосованием определили цифру —  7 тысяч рублей в год(для справки: 
1 кг мяса стоил в апреле 1917 г. в Калуге около рубля). Новым городским го
ловой был избран Н. X. Фосс, социал-демократ, меньшевик.

№  100 

ПРИКАЗ
ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА ПО КАЛУГЕ №  7358 

«О ПОРЯДКЕ ПРОВЕДЕНИЯ МИТИНГОВ»

6 апреля
1) Митинги разрешается устраивать под открытым небом и в закрытых 

помещениях.
2 )  0  каждом предполагаемом к устройству митинге должно быть сообще

но не менее как за ‘/ 2 суток для сведения губернскому комиссару и непремен
но указано ответственное за сохранение порядка и спокойствия лицо.

3) При устройстве митингов в частных закрытых помещениях должно 
быть устроителями митинга установлено соглашение с владельцем помеще
ния по вопросу о плате за таковое.

4) Митинги в закрытых помещениях допускаются не иначе как по установ
лении компетентным лицом безопасности помещения, а равно и по определе
нию им числа лиц, могущих быть, в целях безопасности, допущенными в дан
ное помещение.

Губернский комиссар Д. Челищев

Калужские губернские ведомости, 11. IV  1917, №  25.

№  101 

ПРИКАЗ
ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА ПО КАЛУГЕ JVs 7360 

«ОБ УБОРКЕ ГОРОДСКОЙ ТЕРРИТОРИИ»

6 апреля
Предлагаю всем без исключения домохозяевам и лицам, по договорам не

сущим обязанности домохозяев гор. Калуги, немедленно привести в абсолют
ную чистоту дворы, выгребные и мусорные ямы, а равно и отхожие места.

В такой же абсолютной чистоте обязываю тех же лиц держать ежедневно 
тротуары и улицы.

Виновные в неисполнении сего будут привлекаться к уголовной ответ
ственности по 29 статье Уст[ава] о наказ[аниях](в новой ее редакции —  зак
лючению в тюрьме на срок не свыше 6 месяцев, или аресту не свыше 3 меся
цев, или денежному взысканию не свыше 300 р.) с соответствующими по
следствиями.

Губернский комиссарД. Челищев 
Калужские губернские ведомости, 11. IV. 1917, №  25.
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№  102

СООБЩЕНИЕ О РЕКВИЗИЦИЯХ ПРОДОВОЛЬСТВИЯ В П ЕРЕМ Ы Ш Л Е*

6 апреля
Вчера, в управление городского комиссара 1 района г. Калуги доставлены 

под стражей: комиссар г. Перемышля, он же председатель уездной земской 
управы, Родион Егоров Кирюшин (крестьянин д. Новоселок Перемышльско- 
го уезда) и старшина Пятницкой волости того же уезда Никита Поликарпов 
Витюгин. Оба они арестованы по приговору Пятницкого волостного схода 
после произведенного у них обыска.

Обыск обнаружил сокрытые этими лицами следующие продовольствен
ные запасы: у Кирюшина: 3 головы сахара, найденные —  одна во дворе, в куче 
навоза, другая в сенях, под кадушкой и 3-я на постели под одеялом (последняя 
в расколотом виде); затем 7 пуд. крупичатой и 45 пуд|ов] обдирной муки. У 
Витюгина: 2 п[уда] 31 1/2 ф[унт] кускового сахара, 3 п[уда] 5 ф[унтов) греч
невой крупы, 3 п(уда] 15ф[унтов]пшена и 1 п[уд] 21 ф[унт] крупичатой муки.

Арест означенных должностных лиц утвержден калужским губернским 
комиссаром.

Со слов милиционеров, доставивших Кирюшина и Витюгина в Калугу, 
оказывается, что оба они были ближайшими распорядителями в деле обще
ственного продовольствия, и найденные у них запасы могли образоваться 
только вследствие недобросовестного отношения к порученному им обще
ственному делу.

Интересно отметить деталь. В момент ареста перемышльский комиссар 
Кирюшин находился в своей деревне, откуда, под конвоем конных милиционе
ров, он был доставлен в Пятницкое волостное правление пешком. Иной чес
ти удостоился волостной старшина Витюгин, сказавшийся в момент ареста 
больным. Посаженный на телегу, он был привезен в волостное правление при 
торжественной обстановке: впереди шествия развивался красный флаг, играл 
импровизированный «оркестр» деревенской музыки, а позади телеги шла 
большая толпа односельчан, выражавших бурную радость по поводу избавле
ния от мироедов.

Голос Калуги, 6. IV. 1917, №  92.

1 № 103

СООБЩЕНИЕ О СОБРАНИИ КАЛУЖСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ РОССИЙСКОЙ 
СОЦИАЛ-ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ РАБОЧЕЙ ПАРТИИ

7 апреля
7-го апреля состоялось собрание социал-демократов в числе сорока че

ловек. Избран комитет, в который вошли старые партийные социал-демок
раты, работавшие в калужских социал-демократических организациях в 
1904-06 гг. - Н. X. Фосс, Н. В. Борисов, А. И. Смирнов, Н. А. Толстой, Н. А. 
Покровский, А. А. Карев, А. П. Соколов (председатель Калужского Совета 
рабочих депутатов), И. И. Пономарев, И. А. Голубев, Н. М . Снегирев и 
М. Артемов.

Голос Калуги, 14. IV. 1917, №  99.
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JYs 104

СООБЩЕНИЕ ОСОБОЙ КОМИССИИ ПО УСТРОЙСТВУ ЛЕКЦИЙ, ЧТЕНИЙ, 
БЕСЕД НА КУЛЬТУРНО-ПОЛИТИЧЕСКИЕ ТЕМЫ  ПРИ КАЛУЖСКОМ 

ПЕДАГОГИЧЕСКОМ ОБЩЕСТВЕ О СВОЕЙ РАБОТЕ*

8 апреля
К сведению заинтересованных лиц и организаций

Ввиду исключительного интереса к политической и культурной пропаган
де со стороны как целых организаций, так и отдельных лиц, а также в целях 
осведомления Совета рабочих депутатов и Временного военного комитета, 
считаю своевременным довести до сведения всех заинтересованных в этом 
вопросе лиц, что Особая комиссия по устройству лекций, чтений, бесед на 
культурно-политические темы при Калужском педагогическом обществе, 
призывая в свою среду новых работников, наметила для крестьян, рабочих, 
солдат, народных учителей и вообще для лиц, желающих пополнить свои све
дения в области политических, социальных и культурных вопросов, следую
щую программу деятельности: 1) Вступить в сношения с комиссией пропаган
ды при городском Исполнительном комитете. 2) Устраивать лекции, чтения и 
беседы для крестьян, рабочих, солдат, народных учителей и вообще народа, к 
какой бы общественной группе данные лица не принадлежали. 3) Пустить в 
первую очередь лекции и беседы на такие темы: 1) Общее, прямое, равное и 
тайное избирательное право. 2) Что такое Учредительное собрание, демокра
тическая республика и задачи демократии. 3) О формах правления. 4 ) 0  кон
ституции Англии и С[еверо -] Американских Соединенных Штатов. 5) Что та
кое социал-демократическая рабочая партия, ее программа (m aximum, 
m in im um ) и способы ее осуществления. 6) История социал-демократии в 
России. 7) Социалисты-революционеры и их программа. 8) История обще
ственно-революционного движения в России в XIX и начале XX в. (несколь
ко лекций). 9) Земельный вопрос в России. 10) Государственный бюджет. 11) 
Государство и общество. 12) Политическая экономия (несколько лекций). 13) 
Для чего взимаются налоги и как они расходуются? 14) Великие революцион
ные движения в Европе (1789, 1848, 1871 гг.) (несколько лекций). 15) Как 
англичане добыли себе свободу? 16) Освещение вопросов текущего момента.

(Адрес: Смоленская, д|ом] Тимофиевич).

Председатель комиссии Д. Кропотов
Голос Калуги, 8. IV. 1917, №  94.

№  105

ОБРАЩЕНИЕ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА К НАСЕЛЕНИЮ *

9 апреля
Граждане города Калуги!

Революционная жизнь создала новые органы на местах в лице исполни
тельных комитетов, гражданских и военных, и Советов рабочих и солдатских 
депутатов.
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Задачей их является поддержание в городе порядка в первые месяцы ре
волюции, сношения с Временным правительством, проведение в жизнь де
мократических государственных начал, наряду с этим устранение старых ор
ганов, на которых базировалась старая полицейская власть, устранение от
дельных начальствующих и служащих лиц, упорно держащихся старых 
навыков управления своими подчиненными, смотрящих на новый государ
ственный строй как на нечто непрочное, скоропреходящее, подобно револю
ции 1905 года, и ожидающих, что придет старая власть и снова начнется рас
права с «самозванцами». Кто внимательно следил за ходом революции 1917 
года, кто видел все величие и мощь ее размаха, для того понятно, что возвра
та к старому нет, как не может быть и 1906 года, так как революция 1917 года 
смела до конца старую власть и воздвигла новую, тогда как революция 1905 
года привела старую власть лишь ь состояние некоторой, хотя и сильной рас
терянности, подавленности, к уступкам обществу, но не была в силах устра
нить старую власть.

Оправившись, царская клика подняла голову, и началось беспощадное 
истребление всех революционных элементов.

Но теперь уже некому возвращаться, да и нет места для них.
Нам надо позаботиться самим, как лучше устроить свою жизнь, как со

хранить в городе порядок, как достигнуть личной безопасности и охраны 
собственности, как подготовиться к выборам в Учредительное] собрание, 
разобраться, что такое Временное правительство, что такое Совет рабочих 
и солдатских депутатов, что такое политические партии, каковы их програм
мы на ближайшее будущее, что такое государство вообще и каковы формы 
государственного устройства в других странах, что нам взять оттуда готовое, 
что самим создать, что такое демократия, аристократия, олигархия, консти
туция, что такое народное представительство и почему оно должно быть все
общим, где нам и как собираться, как организовываться и что делать в бли
жайшем будущем. Посильное разрешение этих общих вопросов, без 
партийной окраски пока в России не создались, или не окрепли существую
щие партии, поневоле приходится брать на себя исполнительным комите
там, все это требует колоссальных усилий, личных и материальных средств, 
а у исполнительного нашего комитета их нет. И потому Исполнительный 
комитет обращается ко всем гражданам и, главное, к интеллигенции с 
просьбой прийти к нему на помощь своим личным трудом, взять в свои руки 
устройство лекций, докладов, митингов, наполнить газету живым и нужным 
материалом.

Исполнительный комитет предоставляет в Ваше распоряжение свое по
мещение, возьмет на себя обязанность найти сколько-нибудь подходящие по
мещения, постарается восстановить и сделать пригодным для собраний зда
ние Народного дома, подобрать подходящую литературу и пр. Идите же ско
рей граждане, любящие родину. Время не ждет, мы теперь испытываем 
единственное рабство, рабство времени.

Его так мало, а дела так необъятно много.
Исполнительный комитет обращается ко всем гражданам уделить ему ма

териальные средства. Все знают граждане, что старая царская власть разори
ла нас, что мы стонем от нужды, от недостатков. Но надо дать и от недостат
ков своих, так как надо уметь жертвовать для пользы государства не только 
тогда, когда легко жертвовать от избытка, но когда жертвовать трудно, ког
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да надо давать от недостатков своих. Поучитесь в этом отношении у врагов 
наших немцев и союзников наших англичан и французов.

Там никто не рассуждает, что «у меня и так ничего нет», «государству 
надо, и я обязан дать».

В особенности комитет обращается к тем, кому дать легко, кто в своих 
руках скопил громадные средства. Пусть они покажут пример, что они не до
рожат деньгами ради самих денег, что им польза народная выше мишурной 
славы денежного почета. Пусть они задумаются, что им эти средства в самый 
трудный месяц революции сохранили серые солдатские шинели, принявшие 
на себя весь труд несения службы по охране города, их личной и имуществен
ной безопасности.

Никто из отбросов общества не осмелился, и этого не будет, поднять руку 
на жизнь и имущество граждан.

Исполнительный комитет берет на себя нравственную обязанность под
держать порядок. Слово, данное ему Советом солдатских и рабочих депутатов 
и Военного комитета, является порукой того, что безопасность граждан будет 
обеспечена.

Если Вы согласитесь, что средства Исполнительному комитету нужны, 
если Вы согласитесь, что нельзя в данный момент отягощать государственную 
казну, и без того вычищенную и опустошенную царским правительством, то 
Вы начнете сами собирать и приносить эти средства в Исполнительный коми
тет или передавать членам его.

О всех поступивших средствах, равно как и об израсходовании их будет 
опубликовано.

Поспешите же граждане, поспешите, богатые и бедные, банки и всевоз
можные общества, конторы и правления, торговые дома и отдельные коммер
санты.

Высчитайте, что для Вас выгодно дать тогда, когда все цело, когда Вы бу
дете жить в сознании, что порядок в городе и Ваша личная и имущественная 
безопасность останутся неприкосновенными. Застрахуйте сами себя. Послу
жите примером для других городов.

Пожертвования принимаются под расписку в Исполнительном комитете 
(знание] окружного суда) ежедневно с 11 час. до 3 час. дня и с 8 до 9 час. ве
чера и в казначействе в присутственные часы казначеем хозяйственной ко
миссии комитета К.М. Никольским.

Голос Калуги, 9. IV. 1917, №  95.

Председатель комитета Д. Челищев
Товарищи: В. Н. Любимов, В. Н. Левшин,

Н. П. Ромодановский

№  106

СООБЩЕНИЕ О КРЕСТЬЯНСКОМ СХОДЕ В СЕЛЕ СЕРГИЕВСКОМ
КАЛУЖСКОГО УЕЗДА

10 апреля
При Сергиевском волостном правлении состоялся многолюдный сход 

10-го апреля с[его] г[ода]. Собрание было пестрое. Присутствовали солдаты, 
прибывшие из действующей армии в отпуск и знакомившие сход с настроени
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ем армии. Инструкторшей по пчеловодству разъяснялось народу, что такое 
Учредительное собрание, что такое всеобщее, прямое, равное и тайное голо
сование и какие есть партийные программы. Отдавая должное тому внима
нию, с каким слушатели разбирались во всем слышанном, особенно в вопро
се об организации Крестьянского союза, следует, однако, сказать, что глав
ный интерес сосредоточился на личности волостного старшины. Собрание 
нетерпеливо ожидало момента встречи со старшиной Кузнецовым, чтобы 
свести с ним счеты. Кузнецов при старом режиме наводил панику на населе
ние. Как ярый служака старому правительству, он был забронирован в своих 
действиях покровительством земского начальника, станового пристава и его 
опричников. На собрании раздавались голоса: «Долой старшину! Долой му
чителя народа! Нет ему места среди нас, свободных граждан!» В конце концов 
сход постановил: 1 -е) Уволить волостного старшину Кузнецова от должности 
и отправить его в армию как подлежащего призыву в ряды войск.

2-ое) Приступить к учету хозяйственных действий волостного старшины, 
для чего избрать учетную комиссию из трех лиц, в которую вошли священник 
и два солдата и 3) Утвердить смету на содержание волостного правления (И с 
полнительного комитета) на 1917 год.

В заключение сход выразил недоверие Временно-исполнительному коми
тету, который после бурных сцен решил подать в отставку.

Голос Калуги, 20. IV. 1917, №  103.
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СООБЩЕНИЕ О РЕШЕНИИ КРАСНОСЕЛЬСКОГО ВОЛОСТНОГО СХОДА 
БОРОВСКОГО УЕЗДА ОБЛОЖИТЬ НАЛОГОМ ПОМЕЩ ИЧЬИ 

И ЦЕРКОВНЫЕ ЗЕМЛИ

I 2 апреля
Красносельская1 волость Боровского уезда Калужской губернии.
12 апреля состоялся волостной сход для выбора председателя волостного 

комитета. Выбран А. Я. Лебедев —  московский рабочий, кандидатом —
А. П.Зимаков.

Затем перешли к вопросу о разверстке расходов по волости.
Что помещичьи земли подлежат общему обложению, легко согласились 

все, но когда.коснулись земель церковных, начались горячие споры.
«Земля церковная, а не поповская, попа нельзя облагать,» - кричали 

одни. —  «Поп так же, как и мы, пользуется волостью, и он должен платить, 
как все,» —  кричали другие.

Дело в том, что уездный комитет предписал обложение производить «по- 
старому».

Большинством голосов решили обложить одинаково все земли, не исклю
чая церковных.

Расходясь со схода, крестьяне стали толковать о том, что хорошо бы, кро
ме волостного комитета, устроить у себя свой волостной Совет крестьянских 
депутатов для обсуждения своих крестьянских вопросов.

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917 - 
июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 44-45.

1 В документе: «Краснопольская».
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№  108

ОБРАЩЕНИЕ ДЬЯКОНА А. ИВАНОВА «К ГРАДО-КАЛУЖСКОМУ 
ДУХОВЕНСТВУ» С ПРИЗЫВОМ НЕ ОТСТРАНЯТЬСЯ ОТ УЧАСТИЯ В

ТЕКУЩ ИХ СОБЫТИЯХ*

I 2 апреля
Достопочтенные отцы! 9-го апреля я случайно зашел на заседание мес

тного Исполнительного комитета. Обсуждался вопрос о способах пропаган
ды военного займа —  «Займа свободы». Один из ораторов предложил обра
титься с призывом к интеллигенции деревни: к священникам, учителям, 
врачам... и, Боже... Сколько посыпалось упреков, недовольства и порицаний 
на наше несчастное сословие. Я выслушал пятерых ораторов, из которых 
четверо обвиняли духовенство в приверженности к старому строю, в при
верженности активной, выражающейся будто бы даже в том, что в некото
рых местах нашей епархии до сих пор молятся за бывшего царя, вселяя этим 
смуту среди населения; а один из ораторов даже призывал бороться «с эти
ми темными силами», - так назвал он нас, духовных. Достопочтенные отцы, 
судите сами, что мог чувствовать человек, облеченный в рясу, слушая сии 
речи. Мне стало горько и тяжело, тяжело от того, что эти обвинения так и 
остались неотраженными. Представителей от духовенства я не видел среди 
членов комитета. Вероятно они были заняты в это время более серьезными 
делами.

В настоящее время, когда нам дали свободы, я не беру смелости на себя 
говорить, что мы добились ее; это будет напоминать известную муху на рогах 
вола; пора нам почувствовать себя полноправными гражданами свободной 
России, пора нам выпрямить наши «согбенные выи» и принять участие в 
строительстве нашей государственной жизни вообще и церковной в частно
сти. На собраниях градо-Калужского духовенства группою прогрессивно на
строенных лиц неоднократно поднимался вопрос о способах, как реагировать 
на быстронесущиеся события, переживаемые нашей дорогою родиною, но все 
эти попытки оставались тщетными. Наши отцы, видите ли, ждут руководящих 
директив свыше, а собственной инициативы они не имеют или не желают 
иметь. Разъяснив, что назначение духовенства прежде всего молиться, и не 
касаясь политической жизни страны, вести свою паству к нравственному со
вершенствованию и спасению. Но так ли это, отцы? Подумайте! Не сказал ли 
Христос: «Воздадите Кесарево Кесареви, а Божие Богови».

Голос Калуги, 12. IV. 1917, №  97.

№  109

СООБЩ ЕНИЕ О СОБРАНИИ ГРАДО-КАЛУЖСКОГО ДУХОВЕНСТВА

13 апреля
В четверг, 13-го сего апреля, в помещении Иоанно-Предтеченской шко

лы состоялось собрание духовенства г. Калуги и обсуждались вопросы, наме
ченные для экстренного епархиального съезда: 1) Всероссийский церковный 
собор, долженствующий быть созван на самых широких началах соборности.

2) Определение взаимоотношения государства и православной церкви и 
правового положения духовенства в государстве.
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3) Реформа духовно-учебных заведений применительно к светским сред
не-учебным общеобразовательным, с принятием содержания первых —  за 
счет государства; учреждение пастырского богословского института, также 
содержимого за счет государства или церквей для подготовления кандидатов 
священства.

4) Замена существующего способа содержания духовенства определен
ным жалованием от государства или общества.

5) Объединение духовенства на экономических началах, как напр., коопе
ративы, страховое дело...

6) Состав епархиальных съездов в будущем на соборных началах.
7) Отношение духовного сословия к создавшемуся политическому поло

жению страны.
8) Организация союзов и обществ в духовном ведомстве.
9) Проведение выборного начала в епархиальный строй снизу доверху.
10) Организация гласного епархиального суда, суда чести и управления.
11) Об учреждении церковного совета при епископе.
12) Упрощение делопроизводства и отчетности.
13) Отношение духовенства кделу начального народного образования.
14) 0  положении церковных школ в епархии.
15) Об отношении епархии к духовно-учебным заведениям.
16) 0  популяризации духовенством всевозможными мерами «Займа сво

боды», о составлении воззвания от лица градо-Калужского духовенства к на
селению с призывом оказания деятельной помощи Временному правитель
ству охотной подпиской на означенный заем.

Собранием же постановлено приобрести билет «Займа свободы» в 
500 р., каковой и представить в распоряжение Калужского Исполнительного 
комитета.

По обмене мнений собранием постановлено принять вышеперечисленные 
вопросы и передать на обсуждение приходов; для деятельной же разработки 
этих вопросов организовать из 9 членов бюро по равному числу лиц от свя
щенников, диаконов и псаломщиков ( избрание членов состоялось).

Голос Калуги, I5.IV. 1917, № 100.

№  ПО

ОБРАЩЕНИЕ ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА К НАСЕЛЕНИЮ ГУБЕРНИИ ОБ
УПОРЯДОЧЕНИИ РУБКИ ЛЕСА

14 апреля
В Калужский лесоохранительный комитет стали поступать через меня 

и непосредственно сообщения о постановлениях местных исполнительных коми
тетов о желательности приостановки и сокращения рубок леса в частновладель
ческих и крестьянских лесах.

Приветствуя заботу местных исполнительных комитетов о сбережении лесов, 
имеющих громадное экономическое и хозяйственное значение для населения вооб
ще и в особенности в России, как стране земледельческой, лесоохранительный ко
митет уже обратился в некоторые уездные комитеты с просьбой обратить внимание 
на производящуюся рубку леса в уезде и, в случае производства ее без установлен
ного разрешения лесоохранительного комитета, на который по закону возложено
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регулирование рубок леса и право приостанавливать опустошительные рубки леса, 
а равно в местах и количестве не согласных с разрешением комитета, сообщать об 
этом немедленно лесоохранительному комитету для принятия соответствующих 
мер к прекращению рубок и привлечению к ответственности виновных.

Дальнейшее разрешение рубок леса будет производиться с ведома уездных 
исполнительных комитетов, к которым лесоохранительный комитет уже обратил
ся с просьбой избрать своих представителей для принятия участия в заседаниях 
лесоохранительного комитета при разрешении рубок или расчисток в соответ
ствующих уездах. При уведомлении о времени заседания уездному комитету будет 
сообщаться и о всех возбужденных ходатайствах для рубок леса в данном уезде.

Что же касается рубок, производимых и произведенных, согласно разреше
ниям лесоохранительного комитета, то они, как разрешенные по закону, никаким 
ограничениям или запрещениям подлежать не могут, тем более в настоящее 
время, когда население, войска, железные дороги и заводы с фабриками так 
нуждаются в топливе, что Временное правительство вынуждено было обра
титься в конце марта к населению с воззванием, подписанным заместителем 
министра-председателя, министром юстиции Керенским.

В этом воззвании правительство говорит: особенно важно устранить не
достаток топлива, так как без топлива не могут работать железные дороги, 
перевозящие нашим воинам снаряды и продовольствие. Необходимо напрячь 
все силы, чтобы не оставить дороги без дров. Нужно безостановочно продол
жать начатую заготовку дров. Нужно как можно больше вывозить к станциям 
заготовленных дров. Иначе дороги останутся без топлива, а наши защитники 
фронта - без снарядов и хлеба.

Граждане сел и деревень, расположенных в местностях, прилегающих к 
фронту, с новыми силами продолжайте начатые заготовки и перевозки дров 
для железных дорог. Не останавливайте работы уже начатой, вступайте в со
глашение на новые заготовки.

От дружной работы в тылу всего населения зависит быть или не быть на
шей армии сильной, общими трудами достигнуть победы.

Сообщая о вышеизложенном, прошу уездные исполнительные комитеты 
принять вышеизложенное к руководству и поставить в известность волостные 
комитеты для оповещения населения с указанием, что со всякими недоразу
мениями они должны обращаться в уездные исполнительные комитеты и к 
уездным комиссарам.

Калужский губернский комиссар Челищев 

Ф. 1337. On. 1.Д. 11. Л. 83. Типографский экземпляр.

№  I I I

ИЗЛОЖ ЕНИЕ ПОСТАНОВЛЕНИЯ
ПЕДАГОГИЧЕСКИХ СОВЕТОВ И РОДИТЕЛЬСКИХ КОМИТЕТОВ УЧЕБНЫХ

ЗАВЕДЕНИЙ КАЛУГИ*

14 апреля
Соединенное заседание педагогических советов и родительских комитетов 

всех учебных заведений г. Калуги, собранное губернским комиссаром, при
знало необходимым:
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1) учебные занятия прекратить не позднее 20-го апреля, чтобы педаго
ги могли принять участие в культурном строении русской земли, разъясняя 
народу новый порядок жизни и подготовляя его к Учредительному собра
нию.

2) Просить губернского комиссара сообщить министру народного просве
щения о настоящем постановлении.

3) Вопрос о дальнейшем распорядке внутренней жизни учебных заведе
ний предоставить решению педагогических советов.

4) Просить городской Исполнительный комитет совместно с «Союзом 
педагогов» организовать краткосрочные курсы по подготовке к пропаганде.

5) Признано весьма желательным, чтобы педагоги, свободные от заня
тий, остались для работы в пределах Калужской губернии хотя бы до 1-го 
июня.

6) Сообщить настоящее постановление вуезды, где есть учебные заведения.
7) Просить г. комиссара выяснить вопрос об отношении оканчивающих 

курс к отбыванию воинской повинности.

Голос Калуги, 14. IV. 1917, №  99.
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ВОЗЗВАНИЕ СОВЕТА РАБОЧИХ ДЕПУТАТОВ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО РАЙОНА*

15 апреля
ТОВАРИЩ И РАБОЧИЕ!

Настало время, когда нам, рабочим, русскому пролетариату, явилась 
возможность отпраздновать свой рабочий праздник совместно с пролетари
атом всего мира. Этот радостный праздник свободы решено отпраздновать 
во всей России во вторник, 18 апреля (1 мая). С какой радостью мы, рабо
чие, встречаем это событие, празднуемое первый раз в свободной России. 
Этого мы достигли путем завоеванной свободы.

Но для того, чтобы эту свободу закреплять, чтобы ей не угрожала ника
кая опасность, нам необходимо работать —  работать не покладая рук. Наши 
товарищи солдаты своей грудью и кровью защищают эту свободу. Наш долг, 
товарищи, помогать им. Необходимо, чтобы ни один день, ни один час, ни 
минута не пропадали даром. Да будем же дружной семьей! Отработаем пер
вое воскресенье, 16 апреля, как обыкновенный рабочий день, с гудком, вза
мен праздника 1 мая. Докажем нашим врагам, что мы единая семья с това
рищами в окопах.

ТО ВАРИ Щ И , призываем вас, в этот день, в воскресенье, явиться на ра
боту все как один, чтобы не было неявившихся. Докажите, что вы истинные 
сыны свободной России, что вы честно умеете защищать эту своболу. Вы до
были ее и, надеемся, вы закрепите ее

ТО ВА Р И Щ И , отложите в этот день свои личные дела.
ТО ВАРИ Щ И, в ознаменование этого дня свободы, отдадим же весь свой 

однодневный заработок своим товарищам солдатам в окопы на красную ли
тературу; этим мы докажем своим товарищам, что мы единомышленники од
ного общего дела.
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ТО В А Р И Щ И , надеемся, что вы исполните свой гражданский долг и го
рячо откликнитесь на наш призыв.

Подлинное подписали:
Председатель Совета рабочих депутатов 
Калужских мастерских П. Соколов
Секретарь Попов

Голос Калуги, 15. IV. 1917, №  100.

№  ПЗ

СООБЩ ЕНИЕ
ОБ АРЕСТЕ БЫ ВШ ЕГО  ВОЕННОГО КОМИССАРА КАЛУГИ 

ПОРУЧИКА Ш ЕРКУНОВА*

/ 6 апреля
В ночь с 14 на 15 апреля бывший военный комиссар поручик Шеркунов за 

действия, угрожающие порядку и спокойствию, согласно постановлению, вы
несенному президиумом Совета солдатских депутатов и Временного военного 
распорядительного комитета, был временно арестован. Арест был произведен 
в дисциплинарном порядке.

В экстренном соединенном заседании 15 апреля Совета сол[датских] 
депутатов] и Временного] военного] распорядительного] комитета действи
ям президиума было вынесено единогласно одобрение и по обсуждении дей
ствий Шеркунова была вынесена следующая резолюция: «Объявить от име
ни Сов]ета]сол[датских]депутатов] и Военного] распорядительного] ком{- 
итета] поручику Ш еркунову предложение оставить пределы г. Калуги 
немедленно. Если же он будет упорствовать в выезде, то просить начальника 
гарнизона освободить гарнизон от присутствия поручика Шеркунова, занеся 
причину выселения Шеркунова в послужной его список».

Голос Калуги, 16. IV. 1917, №  101.

№  114

СООБЩ ЕНИЕ
О ЗАСЕДАНИИ КАЛУЖСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ  

И ИЗБРАНИИ Н. X. ФОССА ГОРОДСКИМ ГОЛОВОЙ

16 апреля
В заседании рассматривались вопросы о прибавке городским служащим. 

Дума постановила прибавить служащим от 25 до 150 %. Источником средств 
для прибавок избраны доходы от лесного дела и водопроводного.

Заслушав просьбу учащихся об отводе свободной земли под огороды, дума 
постановила удовлетворить просьбу.

Назначенное на 18 апреля платное гуляние в городском саду, дума поста
новила объявить бесплатным.

Затем дума приступила к определению оклада жалования городскому го
лове. Записками были предложены различные цифры от 2 до 12 тысяч руб
лей. Шарами баллотируются цифры, получившие большинство - шесть тысяч 
и семь тысяч двести рублей. Обе цифры оклада отвергаются. Затем баллоти
ровкой шарами был принят оклад в семь тысяч рублей (57 против 36).
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Записками намечаются кандидаты в городские головы. Получили: Фосс - 
49 записок, Архангельский - 27, Быстров - 7, Любимов - 6, остальные - по 
одному голосу.

Изъявил согласие баллотироваться один Н.Х. Фосс и получил семьдесят 
один избирательный и 21 неизбирательных [шаров]. Фосс немедленно вступа
ет в исполнение обязанностей городского головы.

Следующим вопросом был доклад финансовой комиссии о штатах мили
ции. Доклад комиссии принимается думой.

Смета на содержание милиции на 1917 год (на 8 месяцев) исчислена в 
151 680 рублей, включая сюда и розыскную часть и содержание адресного 
стола.

По милиции будут учреждены следующие должности: городского комисса
ра, его помощника, 3-х участковых комиссаров, 6 помощников их старших и 
двенадцать младших. Число комиссаров и их помощников не превышает пре
жние штаты полиции и вводится лишь на 1917 год, так как практика показа
ла необходимость такого штата, по крайней мере, на первое время.

Производятся выборы в губернский и городской продовольственный ко
митеты. Избраны в городской: Кнушевицкий, Ильин, Платов, Чистяков, 
Фосс, в губернский - Кнушевицкий, Фосс и Быстров.

Голос Калуги, 18. IV. 1917, №  102.

JVs 115

ОБРАЩЕНИЕ УЧАЩИХСЯ ГОРОДА КАЛУГИ К СОБСТВЕННИКАМ ЗЕМЛИ С 
ПРИЗЫВОМ ПЕРЕДАТЬ ПУСТЫРИ И СВОБОДНЫЕ ЗЕМЕЛЬНЫ Е УЧАСТКИ

ПОД ОГОРОДЫ*
16 апреля

Учащиеся средних учебных заведений г. Калуги в тяжелое переживаемое 
время, горя желанием принести посильную пользу обществу, обращаются к 
гражданам-собственникам Калуги с покорнейшей просьбой отдать им в без
возмездное пользование на лето пустыри и свободные земельные участки для 
разведения на них огородов, которые должны обслуживать за плату местные 
лазареты и отвечать нуждам бедного населения. Извещения об отдаче земли 
просят направлять по адресу: г. Калуга, женская учительская семинария, 
уполномоченному учащихся по организации огородных работ.

Голос Калуги, 16. IV. 1917, №  101.

№  116

ГАЗЕТНАЯ ПУБЛИКАЦИЯ
РЕЗОЛЮЦИИ СОБРАНИЯ КРЕСТЬЯН СЕМИРЕВСКОЙ ВОЛОСТИ 

Ж И З Д Р И н е к о го  УЕЗДА О ТЕКУЩ ИХ СОБЫТИЯХ

17 апреля
Резолюция, вынесенная народным собранием на митинге Семиревской 

волости Жиздринского уезда Калужской губернии (до 4000 человек).
1) Требуем скорейшего созыва Учредительного собрания на основе все

общего, прямого, равного и тайного голосования.
2) [Требуем] демократической республики.
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3) Признавая, что война губительно действует на народное хозяйство, по
селяя в стране нищету и разорение, требуем немедленного окончания войны, 
которая никогда не была нужна народу и которая ведется только в интересах 
капиталистов.

4) [Требуем] конфискации помещичьих земель и отдачи [их] в собствен
ность крестьян.

5) Немедленно принять меры для усиления стражи к арестованному Н и
колаю Романову и предать [его] народному суду.

6) Требуем уничтожения постоянного войска и учреждения милиции.
7) Выражаем свое доверие Временному правительству постольку, по

скольку оно будет поддерживать интересы народа.
8) Всеми силами поддерживать пролетариат в его борьбе за 8-часовой 

рабочий день, который ему необходимо нужен в будущей политической борь
бе за свободу, и тем заложить крепкий фундамент будущей великой Россий
ской демократической республики.

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917 - 
июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 47-48.

№  117

ОБРАЩЕНИЕ ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА К НАСЕЛЕНИЮ 
В СВЯЗИ С ПРЕДСТОЯЩЕЙ РАБОЧЕЙ ДЕМОНСТРАЦИЕЙ

Не позднее 18 апреля
От калужского губернского комиссара
18 апреля с[его] г[ода] вдень рабочей майской демонстрации предлагаю 

прекратить всеми правительственными и частными учреждениями занятия, а 
торгово-промышленными предприятиями - торговлю за нижеследующими 
исключениями:

1) Во всех предприятиях, торгующих продуктами продовольствия [и] фу
ража, торговля разрешается от 7 до 10 час. утра.

2) Булочные могут производить торговлю до окончания продажи выпечен
ного хлеба.

3) В чайных и трактирах торговля разрешается с 5 час. дня.

Калужский губернский комиссар Челищев 

Ф. 1337. Он. 1.Д. 11.Л. 73. Типографский экземпляр.

№  118

СООБЩЕНИЕ О ПРАЗДНОВАНИИ I -ГО МАЯ В КАЛУГЕ
/ 8 апреля

Блестяще в нашем городе прошел праздник пролетариата, организованный 
Советом рабочих и крестьянских депутатов г. Калуги. Тысячные процессии, стя
гивающиеся с окраин города к центру, десятки тысяч, идущие с Плац-парадной 
площади на Поле свободы (кактеперь калужские рабочие называют Крестов
ское поле), и повсюду красные знамена... «Море знамен», по выражению одно
го из ораторов на одном из митингов, устроенных на Поле свободы. «На одном
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из митингов» —  потому что на Поле был организован одновременно ряд митин
гов. На трибуне, вокруг которой сгруппировались рабочие ж елезнодорож 
ных] мастерских, выступали представители всевозможных организаций. Рабо
чих приветствовали, поздравляя с праздником и представитель от Совета рабо
чих депутатов, и член комитета РСДРП, и председатель железнодорожного 
съезда С[ызрано]-В[яземской] ж[елезной] Дороги], и офицер, и женщина, и 
солдат, и ученик начальной школы (лет 10-12), и крестьянин и многие другие. 
Были трибуны, где выступали поляки, украинцы, евреи. И при громадном скоп
лении народа - полный порядок. Несмотря на то, что тут и там были какие-то 
незнакомцы, желавшие как будто испортить праздник... В одном из таких незна
комцев некоторые рабочие признали бывшего «городового».

Голос Калуги, 20. IV. 1917, №  103.

№ 119

СООБЩЕНИЕ О СОЗДАНИИ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО СОЮ ЗА ЗЕМСКИХ
С ЛУЖ АЩ ИХ

/ 9 апреля
В воскресенье, 19 апреля, в гимназии Шалаевой состоялось собрание 

служащих губернского земства совместно с представителями большинства 
уездов. После горячих обсуждений некоторых организационных вопросов со
брание пришло к необходимости признать местные организации земских слу
жащих в уездах и в г. Калуге совершенно самостоятельными и равноправны
ми. Все местные организации (в числе 12) объединяются общим и обязатель
ным для всех, выработанным на съезде делегатов от уездов уставом и 
избранным на том же съезде центральным правлением. В конце собрания 
были произведены выборы в правление местной организации земских служа
щих. Избранными оказались: д]окто]р В. П. Крапухин, В. М . Яхнин, Е. А. Ко
лесников, М . Г. Лопатин, А. Н. Рогов, Б. М . Априамов, Н. С. Поляков и кан
дидатом в члены правления - Е. А. Лобанова.

Голос Калуги, 23. IV. 1917, №  106.

JV« 120

ТЕЛЕГРАММА ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА 
МИНИСТРУ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ О ПОЛОЖЕНИИ В ГУБЕРНИИ

20 апреля
15354. По сведениям, полученным с мест, случаев самовольных запа

шек, поджогов, порубок, отобрания инвентаря, угона скота у собственни
ков, владельцев и арендаторов недвижимостей не было, замечалось лишь 
брожение по этому поводу и разговоры отдельных лиц. [В ] Козельском, Ка
лужском уездах наблюдается нежелание крестьян обрабатывать землю у 
частных владельцев исполу, крестьяне сами желают арендовать земли и 
луга; были попытки крестьян не допускать рабочих к владельцам земли с 
целью принудить последних сдать землю. Потравы наблюдаются обычные. 
Были случаи отказа крестьян от платы за аренду земли под выгоны и наблю
далось желание пользоваться ими бесплатно. Поступают заявления на не
соответствие арендной платы и условий, предъявляемых владельцами к на
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селению, главным образом за пользование выгонами и правом прогона ско
та. Уничтожение межевых знаков имело место исключительно у хуторян и 
отрубников с целью владения землей на общинном праве. Наблюдается 
стремление к запрещению сводки лесов, чтобы не допускать повальной вы
рубки.

Забастовок на фабриках, заводах не было. В Медынском уезде фаб
ричные рабочие с администрацией фабрики пришли к соглашению о 8-ча
совом рабочем дне и повышении заработной платы. По требованию рабо
чих писчебумажной фабрики Говарда [в ] Медынском уезде удален управ
ляющий фабрикой Эльцберг. [В ] имении князя Оболенского в Козельском 
уезде было замечено частичное снятие рабочих с целью отправки их на 
фронт.

Наблюдалось нежелание населения стать на сельскохозяйственные 
работы по найму с тем, чтобы использовать свой труд на местных землях, 
также уход с других частных работ на экономической почве.

В марте-начале апреля производились отдельными группами само
вольные аресты лиц, ранее чем-либо вооруживших их против себя. Сме
щены в некоторых местах поселянами волостные старшины и писаря. В 
некоторых уездах состав земских и городских управ заменен собраниями 
гласных и городских уполномоченных. В Мосальском уезде жителями 
были арестованы земский начальник и три частных лица, которые на дру
гой день освобождены распоряжением уездного комиссара. Также аресто
ван земский начальник по Боровскому уезду, которым недовольны были 
крестьяне. Моим распоряжением он освобожден.

[В ] Калуге и большинстве уездов полиция была арестована, из состава 
ее военнообязанные отданы в войска. Имели место единичные случаи са
мовольных обысков группами лиц. В Тарусском уезде были произведены 
крестьянами обыски [в ] имениях землевладельцев Пасхалова, Бера, Бы- 
лим-Колосовского, заведующего потребительской лавкой при ст[анции] 
Средняя Чистова и на хуторе Епихина с целью выяснения количества име
ющихся предметов продовольствия, оружия. В имении землевладельца 
Зудина, работающего на оборону, были сняты пильщики леса. В Тарусе на 
митингах раздавались отдельные голоса, призывающие к обыску городс
ких и земских складов, земских служащих, зажиточных обывателей.

Недоразумения на местах разрешались в таких случаях увещаниями и 
путем осведомления населения с распоряжениями и указаниями Времен
ного правительства. В Тарусу, Лихвин и Малоярославец по ходатайствам 
уездных комиссаров для предупреждения беспорядков командированы 
были небольшие воинские команды.

18 апреля мною получена от перемышльского комиссара телеграмма о 
совершенном с целью грабежа убийстве трех лиц, по-видимому, похищена 
крупная сумма. На Людиновском заводе убит заведующий снарядно-то
карной мастерской. Меры к поимке преступников приняты.

Ныне существующие общественные организации пользуются со сторо
ны населения доверием, но в Малоярославецком, Калужском уездах заме
чено недовольство работою земств, объясняемое недостаточным подвозом 
хлеба. По Калужскому уезду наблюдается также недовольство деятельнос
тью кооперативов, которые обвиняются крестьянами в неправильном веде
нии дел.
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Недоразумения все ликвидированы. Население признает и подчиняется 
Временному правительству. 7516.

Губернский комиссар Чемицев

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917 - 
июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 48-49.

№ 121

ГАЗЕТНАЯ ПУБЛИКАЦИЯ ПРОТОКОЛА ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА РАБОЧИХ И 
СОЛДАТСКИХ ДЕПУТАТОВ КАЛУГИ

22 апреля
Заседание открывается в 3 1/2 часа дня. Председатель Пароль, товарищ 

председателя Быстров, секретари Однокурцев и Пальчинский.
Замечено отсутствие членов Совета Давыдкина, Мирона и Носкова.
1. Вносится внеочередной вопрос о непонятом солдатами 5-м пункте про

токола юридической комиссии о ротных и полковых судах, утвержденном Со
ветом солдатских депутатов и опубликованном в приказе по бригаде, где гово
рится о случаях дисциплинарных взысканий, налагаемых ротным командиром. 
Слово предоставляется делегату от Пинского полка, прибывшему с фронта. В 
своей речи он призывал прислушиваться, что говорят в Совете рабочих и сол
датских депутатов, что там наши друзья, которые всегда нас защищают. Верь
те им, товарищи, читайте только одну газету ( «Известия рабочих и солдатских 
депутатов»), там вы все найдете, что вам нужно, итак, товарищи, будем же 
дружно работать все: этого требует фронт для закрепления нашей свободы. 
После прений постановлено: 1) На основании доклада делегатов, прибывших 
с фронтового съезда гор. Минска, отменить инструкцию юридической комис
сии. 2) Поручить юридической комиссии рассмотреть проект организацион
ной секции съезда военных и рабочих депутатов армий и тыла Западного 
фронта гор. Минска. 3) В связи с этим вносится вопрос об аресте солдатами 
12 роты 288 пехотного запасного полка своего ротного командира прапорщи
ка Маковского. Прапорщик Маковский, как выяснилось, кадровый офицер, 
сидящий здесь более двух лет, не признает назначения ротного комитета, по 
отношению к членам которого принимает полицейские меры (здесь указан 
случай, когда Маковский удалил из канцелярии представителя), а между тем 
он состоит членом полкового комитета. После прений постановлено: исклю
чить Маковского из числа членов комитета как недостойного этого звания. 
Выразить Маковскому порицание за его действия против ротного представи
теля, в трехдневный срок сдать роту и отправиться на фронт.

Признать всякие неорганизованные выступления и аресты группами сол
дат незаконными и вредными делу свободы, а потому недопустимы)ми). В бал
лотировке принимают участие около 500 солдат - членов ротных комитетов, 
которые признали этот пункт правильным решением.

Постановлено: просить начальника гарнизона, чтобы все постановления 
Совета проводились в жизнь немедленно, на что начальник гарнизона выра
зил полное согласие.

Признать необходимым немедленно отправить на фронт всех кадровых офи
церов, не бывших на фронте, в порядке последовательности пребывания их в 
тылу, за исключением тех, отправка которых может повредить делу революции.

142



Калужская губерния в 1917 году Апрель

Ротному комитету 9 роты 288 пехотного запасного полка совместно с ко
мандиром роты и полковым комитетом озаботиться предоставлением отпус
ков солдатам, прибывшим на пополнение, не пользовавшихся отпусками в 
других ротах.

Совет еще раз подтверждает, что никаких отпусков полицейским без раз
решения гарнизонного Совета не допускается.

Отправить в восьмидневный срок маршевые полицейские роты с кадро
выми офицерами, не бывшими на фронте, под охраной.

Поручить комиссии для связи о пользах и нуждах разработать вопрос о 
крестьянском союзе.

Ходатайство поручика Лаптий об увольнении в город солдат (бывших 
жандармов и полицейских) отклонить.

Городской Исполнительный комитет известил Совет солдатских депутатов 
о необходимости принять участие в пропаганде по уездам Калужской губер
нии членов Совета. Совет постановил: принять к сведению, но не входить ни 
в какие соглашения.

Поступило заявление членов Совета Мендельсона и Никитина о разре
шении им кратковременных отпусков. Постановлено разрешить.

Члену Совета товарищу Иванову разрешается трехдневный отпуск в 
Москву за литературой для командного состава.

Пулеметные роты являются организованной силой, расформированы 
быть не могут. Изменения в этом отношении могут быть только с ведома Со
вета солдатских депутатов.

Заслушав доклад комиссии о расследовании злоупотреблений в 37 госпи
тале, постановлено: передать Исполнительному комитету. Послать срочно 
телефонограмму начальнику гарнизона с просьбой обратить внимание на 
улучшение пищи и на носимое больными белье, а также санитарную часть 
госпиталя.

От Исполнительного комитета обратиться к прапорщику 2-й пулеметной 
роты Раугевич с запросом о том, что произошло в 10 часов утра 22 апреля 
между ним и ротным комитетом.

Поручается прапорщику Ковалевскому продолжать дознание в 4-м сорти
ровочном пункте Минского интендантства.

Поручить комиссии в Гродненском жандармском отделении привести в 
надлежащий порядок библиотеку, всему остальному имуществу сделать опись 
и опечатать.

Заседание закрывается в 10 часов вечера.

Свободный гражданин, ЗО.ІѴ. 1917, №  14.

№  122

СООБЩЕНИЕ О ПОВЫ Ш ЕНИИ 
ГОРОДСКИХ КОМ М УНАЛЬНЫ Х СБОРОВ*

22 апреля
Городская управа разослала домовладельцам извещение, что с 1 апреля 

с[его] г[ода] со всех водопроводных абонентов будет взиматься за воду по 3 
руб. за 1000 ведер, а с лиц, пользующихся водою без водомеров увеличивает
ся оклад на 100 %. Проектируется увеличение налога на электричество. Нор
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ма пока не выработана, но по слухам (о чем сообщалось на собрании домовла
дельцев 19апреля)ожидается новая плата - по 1 руб. за килоуат.

Калужский республиканец, 22.IV. 1917, №  7.

№ 123

СООБЩЕНИЕ ОБ УСТАНОВЛЕНИИ СБОРА С ПОСЕТИТЕЛЕЙ 
КИНЕМАТОГРАФОВ В КАЛУГЕ*

23 апреля
С сегодняшнего дня, по постановлению Исполнительного комитета, уста

навливается 5-ти копеечный сбор с каждого проданного в кинематографах 
билета. Сбор этот поступает в распоряжение Исполнительного комитета 
главным образом для целей пропаганды.

Голос Калуги, 23. IV. 1917, № 106.

№ 124

СООБЩЕНИЕ ОБ ИНТЕРЕСЕ КРЕСТЬЯН К ПОЛИТИЧЕСКОЙ ЛИТЕРАТУРЕ*

23 апреля
Спрос на политическую литературу

Крестьяне Сергиевской волости собрали 1800 рублей и передали в распо
ряжение комитета с[оциалистов]-р[еволюционеров] с просьбой приобрести для 
крестьянских библиотек литературу по вопросам переживаемого момента.

Голос Калуги, 23. IV. 1917, №  106.

№ 125

СООБЩЕНИЕ
О ПОЛИТИЧЕСКИХ РАЗНОГЛАСИЯХ 

НА ГУБЕРНСКОМ КООПЕРАТИВНОМ СЪЕЗДЕ*

27 апреля
Третьего дня совершенно случайно одним из кооператоров было предло

жено съезду послать Временному правительству предложение об аресте 
Ленина. Такое неосторожное предложение вызвало целую бурю. Пришлось 
прервать занятие. Участники долго не могли успокоиться. Это было печаль
ное явление для всех, кому дорога кооперация. Она была всегда сильна 
сплоченностью, тем, что не знала партий. Она и так встречает на своем пути 
врагов, и вносить самим рознь в ряды кооперации внесением в нее полити
ки не следует кооператорам. Кооперация не знает ни Ленина, ни ленинцев, 
никого...

Она идет своим путем, путем объединения, к лучшему будущему и учит, и 
вербует себе сторонников не страстностью речей, не в политической борьбе, 
а в труде, делом. Этого не надо забывать и кооператорам.

Калужский республиканец, 27.1 V. 1917, №  11.
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№  126

ОТВЕТ ДИРЕКТОРА ЦЕМЕНТНОГО ЗАВОДА АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА 
МАДЬЦЕВСКИХ ЗАВОДОВ НА ОБРАЩЕНИЯ ДЮДИНОВСКОГО СОВЕТА

РАБОЧИХ ДЕПУТАТОВ

27 апреля
В Совет рабочих депутатов
На отношение Ваше от 17 апреля довожу до сведения Вашего, что мною 

сделано распоряжение по всем цехам завода:
1) выборным цеховым старостам уплачивать, в случае отрыва их от сдель

ных работ, по среднему его заработку.
2) в случае недостатка материала по вине завода рабочие могут быть отпу

щены по домам и за это время прогула получают половину своего поденного 
заработка, если же они пожелают работать на других работах, то работающие 
на сдельных работах получают по среднему их заработку на сдельных работах.

На отношение Ваше от 25 апреля довожу до сведения Вашего, что я со
гласен на освобождение от работ в заводе президиума Совета рабочих депута
тов в лице Григория Васильева Гапонцева, Андрея Федорова Черникова, Афа
насия Яковлева Карпова, Николая Игнатова Рубежевича, Андрея Петрова 
Каричева, Тихона Васильева Валяева.

На отношение Ваше от 19-го апреля довожу до сведения, что сторожа за
водские переведены на 8 час. рабочий день на общих основаниях.

На отношение Ваше от 19 апреля по поводу предпраздничной работы и 
праздничной, довожу до сведения, что мною сделано распоряжение считать
8-ой час в субботу как сверхурочный и уплачивать за него 1 - 1/2 плату, а за 
8-ой час в воскресенье оплачивать в двойном размере.

Подлинное подписал:
Директор завода: инженер П. Ильин.
С подлинным верно: делопроизводитель

Ф. 1266. Оп. І.Д . 4. Л. 2-2об. Копия. Машинопись. На бланке «Цементный завод акционерно
го общества Мальцевских заводов. Директор завода. №  1771». На письме автографы: «Копию 
сего получил», « 12 /Ѵ -17 г.» и одиннадцать неразборчивых подписей.

№  127

ГАЗЕТНАЯ ПУБЛИКАЦИЯ ПРОТОКОЛА СЪЕЗД А КРЕСТЬЯНСКИХ 
ДЕПУТАТОВ БОРОВСКОГО УЕЗД А

28 апреля
На съезд прибыли 25 депутатов от 11 волостей Боровского уезда, а именно: 

Ильинской, Никольской, Серединской, Кривской, Красносельской, Рощинс
кой, Добринской, Рождественской, Спасопрогнанской, Чубаровской и Тару
тинской. Председателем съезда избран В. Н. Никитин, товарищем председате
ля А. А. Угаров и секретарем Б. С. Елисеев. Заседание открыто в 12 часов дня.

Съездом признана необходимость иметь для всего трудового крестьянства 
свой орган для выяснения мысли и воли народа и для защиты своих интересов. 
Таким органом считать Всероссийский Совет крестьянских депутатов, кото
рый должен стать рядом с Советом рабочих и солдатских депутатов.
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При обсуждении земельного вопроса съездом вынесена следующая резо
люция: все земли монастырские, церковные, удельные, кабинетские, крупные 
помещичьи и вообще все частновладельческие по постановлению Учреди
тельного собрания должны признаться общенародным достоянием. Земля 
должна перейти во владение трудящегося народа без выкупа. Частная соб
ственность на землю должна быть уничтожена, т.е. земля не должна быть ни 
покупаема, ни продаваема. Заведыванием землей ведают местные народные 
учреждения. Земля должна быть передаваема лишь лицам, могущим обрабо
тать землю своим и своей семьи трудом, безучастия наемного труда.

По вопросу о политическом устройстве страны съездом вынесена резолю
ция: верховная власть в государстве должна принадлежать самому свободно
му народу. Для выражения воли народа должно быть незамедлительно созва
но Учредительное собрание на основе всеобщего, равного, прямого и тайно
го голосования всех граждан, без различия пола, национальности и религии, 
достигших 20-летнего возраста. Взамен существующей в России монархии 
устанавливается демократическая республика с выборным представитель
ством. В свободной России должны быть установлены следующие права чело
века-граждан и на: полная свобода совести, слова, печати, собраний, союзов, 
неприкосновенность личности и жилища.

Съезд высказался за необходимость обязательного обучения за счет госу
дарства.

По установлении мира между народами постоянная армия должна быть 
распущена. Съездом избрано из своей среды бюро, коему поручено выясне
ние недоразумений на почве земельного вопроса, не затрагивающих в корне 
аграрного вопроса. В бюро избраны Петров, Никитин, Александров, Блинов, 
Угаров и Смирнов, причем съездом постановлено просить г. Горбачева как 
сведующее лицо принять участие в работах бюро.

Ввиду несостоявшейся до сих пор организации губернского Совета крес
тьянских депутатов съездом постановлено послать в Петроград одного своего 
представителя от Боровского уезда, представителем избран А. А. Угаров.

По вопросу о вознаграждении членов уездного Совета крестьянских депу
татов союзом постановлено: назначить вознаграждение членам Совета крес
тьянских депутатов, равное вознаграждению членов Боровского Исполни
тельного комитета и за счет тех же кредиторов.

Известия Калужского Совета рабочих и солдатских депутатов, 27.V. 1917, №  5.

№№ 128-129

МАТЕРИАЛЫ К ЗАСЕДАНИЮ КАЛУЖСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМ Ы

29 апреля
ЗАЯВЛЕНИЕ ОБЪЕДИНЕННОГО КОМИТЕТА ПРОПАГАНДЫ О ПРЕДОС

ТАВЛЕНИИ КОМИТЕТУ СВОБОДНЫХ Ш КО ЛЬНЫ Х ПОМЕЩ ЕНИЙ ДЛЯ ОРГА
НИЗАЦИИ БИБЛИОТЕК-ЧИТАЛЕН

Вопр[ос]32

Собранию думы было доложено заявление Объединенного комитета про
паганды при Исполнительном комитете следующего содержания:
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«Отдел по устройству библиотек-читален Объединенного комитета про
паганды при Калужском Исполнительном комитете, в заседании 23 апреля, в 
целях политического просвещения широких масс населения г. Калуги, поста
новил открыть 4 библиотеки-читальни в следующих районах: 1) близ Заго
родного сада, 2) на старом торгу, 3) близ Тульской заставы и 4) на Казинке.

В этих библиотеках-читальнях, помимо устройства читальных зал, пред
полагается вести регулярные беседы по разъяснению населению основных 
вопросов текущего момента.

Принимая во внимание крайнюю затруднительность приискания и найма 
частных помещений для означенной цели, отдел по устройству библиотек-чи
тален постановил обратиться в Калужскую городскую думу с просьбой предо
ставления ему на летнее время для 4 библиотек-читален в вышеуказанных 
районах свободные школьные помещения (по 2 комплекта в каждом) и разре
шить пользоваться для этих читален необходимой мебелью (столами, стулья
ми, скамейками, шкафами и проч.), а также, если возможно, принять на сред
ства города расходы по освещению могущих быть отведенными помещений.

В дальнейшем, при развитии дела, отдел по устройству библиотек-чита
лен позволяет себе надеяться, что Калужская городская дума разрешит вос
пользоваться также и другими школьными помещениями для той же цели».

Все означенное было передано на заключение городской управы, которая 
постановила: «Городская управа находит устройство библиотек-читален бе
зусловно желательным и отвод училищных помещений вполне возможным и 
осуществимым в свободное от учебных занятий время».

Выслушав изложенное, ГОРОДСКАЯ Д У М А  ПО С ТАН О ВИ ЛА: С О 
ГЛАСИТЬСЯ С З АК Л Ю Ч Е Н И ЕМ  ГОРОДСКОЙ УПРАВЫ.

ВЫ ПИСКА ИЗ ПРОТОКОЛА ЗАСЕДАНИЯ КАЛУЖ СКО Й ГОРОДСКОЙ 
Д УМ Ы  О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ОБЪЕДИНЕННОМУ КОМИТЕТУ ПРОПАГАНДЫ 
СВОБОДНЫХ Ш КО Л ЬНЫ Х ПОМЕЩ ЕНИЙ ДЛЯ РАЗМЕЩЕНИЯ БИБЛИОТЕК- 
ЧИТАЛЕН

Заявление Объединенного комитета пропаганды при Исполнительном 
комитете о предоставлении комитету на летнее время для 4 библиотек-чита
лен свободных школьных помещений.

Городская дума постановила: согласиться с заключением городской управы.

Городской голова Фосс

Ф. 87. On. 1. Д. 299. Лл. 65-66. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф.

№ 130

СТАТЬЯ «ИСЧЕЗНУВШ ЕЕ УЧЕБНОЕ ЗАВЕДЕНИЕ»
ИЗ ГАЗЕТЫ «ГОЛОС КАЛУГИ»

Может быть, не всем гражданам Калуги известно, что у них имеется выс
шее учебное заведение —  «Отделение Московского Археологического инсти
тута имени императора Николая II» . Такие отделения института в последние 
годы были открыты «известным» А. И. Успенским во многих городах. В Калу
ге отделение института вторично было открыто в феврале 1916 года —  изред
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ка приезжали профессора, читали 2-3 лекции, экзаменовали по окончании 
лекций слушателей и скрывались с калужского горизонта. Всех чаще профес
соров появлялся директор института Успенский. Он в течение одного вечера 
производил экзамены по 3-5 предметам, иногда даже не прочитав ни одной 
лекции по тому предмету, по которому экзаменовал, и тоже исчезал из Калу
ги. Предлагались лекции слушателям и «кустарного производства» по исто
рии немецкой и французской литературы, исторической геологии, первобыт
ной археологии и др. До революции местные «профессора» более или менее 
регулярно выступали, а теперь и про них ничего не слышно. Можно было ду
мать, что с революцией институт переменит свое только наименование «име
ни императора Николая II», но оказалось, что он совершенно исчез, и слуша
тели недоумевают, как им быть дальше, так как с них брали солидную плату и 
обещали какие-то права.

Для характеристики общей постановки дела в институте следует отметить, 
что там специалисты по ихтиологии читали археологию; «профессора» мест
ные, не получив сами высшего образования, читали лекции слушателям, ка
ковыми по уставу института могут быть только лица, окончившие высшие 
уч[ебные] заведения.

Очень исправно институтом посылались верноподданнические телеграм
мы без согласия слушателей, по предложению Халаева.

Голос Калуги, 29. IV. 1917, № 112.

JVs 131

СООБЩЕНИЕ О РОСТЕ РОЗНИЧНЫХ ЦЕН НА ПРОДУКТЫ ПИТАНИЯ 
И ТОВАРЫ ПЕРВОЙ НЕОБХОДИМОСТИ*

29 апреля
Очень интересно сопоставить цены на предметы первой необходимости, 

бывшие в апреле 1914 года, с ценами в настоящее время на те же предметы:

В 1914 году В 1917 году

Мясо (1 фунт) 17-18 коп. 9 0 -9 5 [копеек]и 1 рубль
Масло топленое (1 ф[унт]) 50 коп. 2 р. 50 коп.
Масло постное (1 ф[унт]) 15 коп. 1 р. 10 коп.
Сахар (1 фІунт]) 17 коп. 27 коп.
Молоко (1 бут[ылка]) 5 коп. 20 коп.
Колбаса (1 ф[унт]) 30 коп. 1 р. 50 коп.
Пшено (1 фІунт]) 4 1/2 коп. 20 коп.
Керосин (1 ФІунт]) 4 коп. 10 коп.
Мыло серое (1 ФІунт]) 13 коп. 65 коп.
Яйца (1 десяток) 25-30 коп. 1 р. 15 коп,-1 р. 25 коп.
Сметана (1 ФІунт]) 26 коп. 80 коп.
Дрова берез[овые] (1 сажень) 8 р. 50 коп. 25 р.

сдост[авкой] бездост[авки]
Уголь (1 мера) 15 коп. 1 р. 15 коп.

Цены 1914 года взяты из заборных и записных книжек.

Голос Калуги, 29. IV. 1917, №  112.
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N s 132

ОБРАЩЕНИЕ
ГУБЕРНСКОГО ПРОДОВОЛЬСТВЕННОГО КОМИТЕТА 

К НАСЕЛЕНИЮ ГУБЕРНИИ О ЗАГОТОВКЕ СЕНА ДЛЯ НУЖД АРМИИ

30 апреля
К населению Калужской губернии

Армия нуждается в сене. Запасы фуража в армии незначительны, необхо
дима спешная доставка в армию сена. Только доставкой всего нужного для 
армии можно способствовать благополучному окончанию войны.

В виду этого Калужский губернский продовольственный комитет обраща
ется к вам, граждане-земледельцы, с призывом помочь делу заготовки сена. 
Везите лишние запасы его на прессовальные пункты, прессуйте на месте и 
доставляйте на станции железных дорог, а представителям министерства зем
леделия также давайте подводы для перевозки готовых запасов к станциям. 
Хотя обязательные цены на сено и не особенно высоки, но знайте, что такие 
же невысокие цены будут в ближайшем будущем установлены и для других 
необходимых в крестьянском обиходе предметов, как то: железо, ситец и пр.

Калужский губернский продовольственный 
комитет (представители рабочих, представи
тели кооперативов, представители губернс
кого земства и города и др.).

Ф. 1350. On. 1. Д. 4. Д. 43. Типографский экземпляр. Обращение печаталось вместе с воззва
нием бюро Всероссийского Совета крестьянских депутатов к крестьянам России. Датируется по 
первой публикации в газете «Голос Калуги».

N s  133

СООБЩЕНИЕ О СОБРАНИИ КАЛУЖСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ РОССИЙСКОЙ 
СОЦИАЛ-ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ РАБОЧЕЙ ПАРТИИ

30 апреля
30 апреля состоялось второе общее собрание организации. На этом 

собрании тов. Смирнов сделал доклад по вопросу о текущем моменте. Раз
вивая меньшевистскую точку зрения, он высказался о необходимости под
держивать Вр[еменное] правительство и «Заем свободы». Находя, что 
пролетариат еще не достаточно сорганизован, докладчик решительно выс
казывался против диктатуры пролетариата; наоборот, участие социал-де
мократов в коалиционном министерстве он считает необходимым.

Тов. Борисов (большевик) приглашал отказаться от поддержки В р е 
менного] правительства как правительства буржуазного, указывал, что 
оно уже с самого начала вступило на путь контрреволюционный, и потому 
пролетариат не только должен отказаться от поддержки «Займа свободы», 
выпущенного этим правительством, но и немедленно захватить в свои руки 
власть. Что касается участия в коалиционном министерстве, то уже про
тив такого участия высказалась Базельская конференция. Переходя к воп
росу о войне, тов. Борисов осторожно высказался за немедленное оконча
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ние ее, тем более, что германские социал-демократы тоже вступили на 
этот путь и уже голосовали против военных кредитов.

Тов. Борисову отвечали товарищи Любимов и Фосс. Тов. Любимов, 
разбирая контрреволюционные шаги Временного правительства, выра
зившиеся в провозглашении царем Михаила Романова и назначения на 
должность Верховного главнокомандующего Николая Николаевича, нахо
дит, что эти ошибки были допущены только потому, что Советы р[абочих] 
и с[олдатских] депутатов] тогда еще находились только в стадии организа
ции и правительство не имело опоры. Что же касается милюковской ноты, 
то вся ее «вина» заключается только в ее неясности, в туманности выра
жений, и так как в составлении ее принимал участие Милюков, еще рань
ше определенно высказавший свой взгляд на проливы1, ей было дано та
кое толкование. И вот, ввиду создавшегося положения, при котором Вре
менное правительство состоит только из членов Государственной думы 3 
июня, тов. Любимов находит единственный выход в образовании коалици
онного кабинета. В то же время пролетариат должен поддержать заем как 
материально, так и морально. И тем более нужна моральная поддержка, 
что только в том случае, если пролетариат даст свой бланк, заем будет ус
пешно размещен. Что же касается германского пролетариата, то он еще 
не оказал давления на свое правительство в смысле как отказа от импери
алистических тенденций, так и более человечного обращения с пленными.

Тов. Фосс, указав на неправильную постановку вопроса тов. Любимо
вым, обращавшимся к чувству, а не к разуму, настаивал на необходимости 
учета сил. Этот учет фактических сил и должен указать ту позицию, кото
рую должен занять социал-демократ. И как раз это отношение не в пользу 
окончания войны, а потому война должна продолжаться, тем более, что 
солидарности, на которую указывал тов. Борисов, между русским и гер
манским пролетариатом нет. То же самое соотношение должно указать, 
следует или не следует идти социал-демократам в коалиционный кабинет.

Слово предоставляется тов. Борисову, который, выступая в защиту 
германского пролетариата и с[оциал]-д[емократии], настаивая на солидар
ности русской и германской с[оциал]-д[емократии] и на окончании войны, 
которая только вредит братству народов, предложил соответствующую ре
золюцию. После тов. Борисова выступало еще несколько человек, в том 
числе тов. Утянский, возражавший тов. Борисову в основных его положе
ниях. По окончании прений была предложена вторая резолюция тов. 
Смирновым, целиком взятая из воззвания Калужского комитета (24 апре
ля) и дополненная тов. Любимовым словами: «В целях приближения пра
вильного восприятия и проведения в жизнь Временным правительством 
принципов широкой российской демократии К[алужскаяJ организация] 
РСДРП находит своевременным и целесообразным вступление во В р е 
менное] правительство представителей РСДРП и образование сильного 
коалиционного кабинета». Резолюция эта принята большинством —  46 
против 13 голосов.

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917 - 
июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 54-55.

1 О Босфоре и Дарданеллах.
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№  134

СООБЩЕНИЕ О СЪЕЗДЕ УЧИТЕЛЕЙ ЦЕРКОВНО-ПРИХОДСКИХ ШКОЛ

30 апреля
30 апреля состоялся съезд учителей церковно-приходских школ г. Калуги и 

Калужского уезда, который после долгих дебатов вынес пожелание о передаче 
церковных школ министерству народного просвещения. Председателю Совета 
министров была послана телеграмма: «Съезд учителей церковных школ г. Ка
луги и Калужского уезда радостно приветствует в Вашем лице Временное пра
вительство, земно кланяется за труды и огорчения, которые Вам приходится 
испытывать при насаждении нового строя на демократических началах, и верит 
Вам, что в результатах вашей деятельности Россия увидит свободную школу и 
ее объединение в руках министерства народного просвещения».

Голос Калуги, 4. V. 1917, №  118.



■

«Признать положение 
Калужской губернии по 
продовольственному 
делу близким к 
катастрофическому...»

Фраза, вынесенная в заголовок, взята из резолюции по продовольствен
ному вопросу, принятой на губернском крестьянском съезде, -состоявшемся 
в Калуге 9-11 мая. Газетный отчет о съезде был выдержан в «верноподданни
ческом» духе по отношению к Временному правительству. Выступавший с 
докладом по продовольственному вопросу земский агроном Н. П. Ромоданов
ский нарисовал довольно обнадеживающую перспективу разрешения продо
вольственных проблем, а приведенная им цифра об имеющихся запасах пше
ницы в Таврической губернии, откуда хлеб мог быть доставлен в Калугу, про
извели на «товарищей-крестьян», как пишет корреспондент, «импозантное 
впечатление». «Слушатели, - сообщает газета, - что называется, разинули 
рты от удивления, и вздох не то облегчения, не то умиления перед этой «лас
точкой русской весны» пронесся по зале электрическим током».

Однако со столь благостной картиной контрастирует оценка, внесенная в 
резолюцию: признать положение «близким к катастрофическому». Съезд об
ратился к Временному правительству с просьбой увеличить норму отпускае
мого на губернию хлеба. Необходимо было принять решительные меры по 
упорядочению заготовок, организации погрузки и доставки зерна. На местах 
отсутствовала сколько-нибудь четкая система распределения. Земство не 
имело своей низовой сети, а продовольственные комитеты еще не были со
зданы. Делегаты съезда требовали установления твердых цен на хлеб и другие 
предметы «мирского крестьянского потребления», широкого оповещения на
селения о продовольственном положении губернии, решительных мер по 
снабжению хозяйств сельхозинвентарем.

Острая полемика, во многом инициированная народными социалистами и 
эсерами, развернулась по земельному вопросу. Крестьянские делегаты, слабо 
разбиравшиеся в «социализации», «национализации», выражали склонность 
к прямому, упрощенному пути разрешения проблемы. Такой подход выразил 
один из ораторов. «К примеру сказать, в нашей волости Боровского уезда у 
помещиков 2072 десятины, а у меня только четыре. Как мне выйти из этой 
«утопии»? Очень просто. Вспашу помещичьей земли сколько мне нужно по 
трудовой норме, а потом земельный комитет и постановит укрепить эту землю 
за мной». Газета, по вполне понятным причинам, осуждающе относится кта-
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кой позиции, но замечает вместе с тем, что крестьяне одинаково аплодируют 
и «зажигательным словам анархиста-коммуниста» и «трезвой речи народно
го социалиста». «Крестьянская вольница», потравы посевов, захваты земель 
становились реальностью деревенской жизни.

Наряду с этим нельзя не отметить и стремление крестьян к самоорганиза
ции. На съезде вновь звучали зародившиеся еще в годы первой русской рево
люции идеи Крестьянского союза, было принято решение о создании Советов 
крестьянских депутатов. Сведения из уездов свидетельствуют о практических 
шагах в этих направлениях. Так, крестьяне Сергиевской волости Калужского 
уезда, обсудив 14 мая итоги работы губернского съезда, приняли решение о 
создании Советов крестьянских депутатов и поручили волостному продоволь
ственному комитету строго контролировать распределение продовольствия, 
не допускать вывоза продуктов. Крестьяне Будской волости Жиздринского 
уезда организовали самостоятельный Крестьянский союз на непартийной ос
нове, как объединение крестьян волости «в политическом, экономическом и 
культурно-просветительном отношениях».

Стремление к организации проявили и другие слои населения. Показате
лен в этом плане епархиальный съезд, состоявшийся в Калуге 15-19 мая и 
собравший 185 выборных от духовенства и мирян. «Демократически» на
строенные делегаты заявили об упразднении института благочинных, духов
ных консисторий и создании окружных советов из выборных клира и мирян. 
Острые споры развернулись также и вокруг тезиса об отделении церкви от 
государства.

Учителя, собравшиеся на губернский съезд 23-27 мая, приняли реше
ние о создании Учительского союза. Резолюции съезда выражали поддерж
ку Временному правительству, содержали призыв к миру «без аннексий и 
контрибуций» и вместе с тем подчеркивали необходимость перехода армии 
в наступление.

Из политических партий наибольшим влиянием пользовались социалис
ты-революционеры. На состоявшемся 17 мая общем собрании Калужской 
группы совместно с представителями уездных и сельских партийных органи
заций была выдвинута задача широкой организации трудящихся масс «на по
литической платформе социалистов-революционеров», назначена дата созы
ва губернской конференции, избраны делегаты на 111 съезд партии.

Острая обстановка сложилась внутри социал-демократической организа
ции. Когда на собрании, состоявшемся 25 мая, Н. В. Борисов выступил с при
зывом присоединиться к большевистскому центру в Москве, другие участни
ки подвергли большевизм «сильной критике», и выступающему с критикой 
представителю Астраханского комитета партии Виноградову собрание устро
ило «шумную овацию». Стало ясно, что находиться в одной организации да
лее невозможно.

27 мая большевики заявили о своем выходе из организации и в конце мая 
(возможно, в начале июня —  точная дата не установлена) образовали Калуж
скую организацию РСДРП(б). К этому времени большевистские организации 
уже активно работали в Людинове, Жиздре, на Петровском заводе Тарусско- 
го уезда.1

1 См. Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 
1917 - июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 7-9.
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Оживление политической жизни происходило на фоне обострения соци
ально-экономической обстановки в губернии. За относительно «благополуч
ной» газетной информацией о положении дел просматриваются и проблемы, 
связанные с нарастающим дезертирством из армии, ослаблении воинской 
дисциплины в гарнизоне. Тем временем рабочие явочным порядком устанав
ливали 8-часовой рабочий день, все более настойчиво заявляли о своих пра
вах (примером может служить конфликт между администрацией и рабочими 
завода Коншина вЖиздринском уезде).

№  135

СООБЩЕНИЕ О СТАРООБРЯДЧЕСКОМ ЕПАРХИАЛЬНОМ СЪЕЗДЕ 
СВЯЩЕННИКОВ И МИРЯН КАЛУЖСКО-СМОЛЕНСКОЙ ЕПАРХИИ

I м ая

1-го мая кончился епархиальный съезд старообрядцев, священников и 
мирян Калужско-Смоленской епархии; заседание съезда происходило в г. Ка
луге в Никольском старообр[ядческом ] храме, что у Московских ворот. Съезд 
прошел очень оживленно и торжественно. Председательствовал на съезде 
протоиерей г. Боровска о[тец] Карп Тетеркин. 0 [тец ] протоиерей, охаракте
ризовав настоящее положение родины, заключил свою речь так: «Отцы! Те
перь время кипучей деятельной работы для нас, пастырей; на нас смотрят 
наши пасомые как на руководителей, как на отцов, пекущихся о их благоден
ствии и счастье, так не будем же почивать в этот великий момент воскресения 
Руси, поможем народу и словом и делом, чтобы спасти страну и завершить 
строение свободной России на началах равенства и правды!»

Тарасов, член Никольской Калужской общины, много говорил о положе
нии страны в настоящее время, о той опасности, которая грозит, если народ 
не так энергично примется за дело переустройства страны. Изложив про
граммы некоторых политических партий, указал, что старообрядцам необхо
димо выставить требование «демократической республики».

На съезде были произведены выборы уполномоченных на освященный 
собор старообрядческой] церкви, имеющий быть 31 -го мая (два из священ
ников и два из мирян и к ним кандидатов).

Съезд избрал епархиальный совет из духовенства и мирян, который будет 
ближайшим помощником преосвященному епископу Павлу из двенадцати 
лиц (шести священ[ ников] и шести мирян).

Заслушав вопрос «об избрании благочинных», съезд предоставил право 
каждому району избрать благочинного по своему усмотрению. Постановлено 
учредить епархиальный склад, которым должен ведать епархиальный совет.

Обсудив вопрос о кассе взаимопомощи, признали желательным иметь та
кую кассу; членский взнос —  3 р. в месяц; устав кассы поручено разработать 
совету при епископе.

Вынесено пожелание, чтобы священники в воскресные и праздничные 
дни после вечерни говорили проповеди или вели беседы с прихожанами.

Другое пожелание —  устроить братство и библиотеку; разработка устава 
братства поручена совету.

/

Голос Калуги, 6.V. 1917, №  118.
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№ 136

СООБЩЕНИЕ О БОЙКОТЕ МАГАЗИНА «МАДАМ М АРИ »*

2 мая
Профессиональное общество рабочих и работниц, работающих иглой, 24 

апреля предъявило двенадцати модным шляпным магазинам требования: 1 )о 
повышении заработной платы и 2) о введении восьмичасового рабочего дня. 
На это требование согласились хозяева всех шляпных магазинов, кроме Си
дельниковой («Мадам Мари»), почему правление названного выше профес
сионального общества постановило объявить магазин «Мадам Мари» под 
бойкотом и просить товарищей-работниц туда не наниматься.

Голос Калуги, 2.V. 1917, №  114.

№ 137

СООБЩЕНИЕ О КЛАДЕ,
НАЙДЕННОМ В ДЕРЕВНЕ СТАРО-СКАКОВСКОЙ 

ТИХОНОВСКОЙ ВОЛОСТИ КАЛУЖСКОГО УЕЗДА*

2 мая
21-го апреля сего 1917 г. в дер. Старо-Скаковской Тихоновской волости 

Калужского уезда местным крестьянином В.А. Костиным на собственной 
усадьбе во время пашни ее найден в земле горшок с серебряными рублями. 
Всего таких рублей в горшке оказалось 75 штук, и относятся они ко времени 
Петра Великого и Елизаветы. На каждом из найденных рублей имеется над
пись: «рубль Красного денежного двора 1720 года», а также изображения 
Петра Великого и Елизаветы. Часть найденных монет Костиным уже продана 
местным крестьянам по 2 руб. за штуку.

Голос Калуги. 2.V. 19 17, №  114.

№ 138

ОБРАЩЕНИЕ
ГУБЕРНСКОГО ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА 

С ПРИЗЫВОМ ПОДДЕРЖАТЬ ЗЕМСКИЕ УЧРЕЖДЕНИЯ

3 мая
С самого введения земских учреждений на них были возложены разнооб

разные и многочисленные обязанности по удовлетворению самых насущнейших 
нужд населения. Свыше 50 лет прошло, как созидалось земское хозяйство.

Дорожные и мостовые сооружения, народное образование, обществен
ное призрение, медицина с содержанием больниц, сельскохозяйственные 
мероприятия по оказанию содействия экономическому благосостоянию на
селения, страховое, продовольственное и ветеринарное дело —  вот те от
расли, которые составляют, главным образом, круг деятельности губернс
кого и уездных земств. Как известно, все эти отрасли последовательно рас
ширялись, стремясь к одной цели: быть наиболее доступными населению. В 
зависимости от их развития, должны были увеличиваться и расходы по их 
содержанию.
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Земское хозяйство живет исключительно на средства, получаемые путем 
обложения населения, и это хозяйство требует средств и может существовать 
только тогда, если необходимый на него земский сбор будет аккуратно вно
ситься плательщиками. В последние два месяца (март и апрель этого года) 
поступление земского сбора по уездам, насколько это замечается по губерн
скому земскому сбору, было слабым. И это в особенности заметно, если срав
нить поступление земского сбора с поступлением страховых платежей, кото
рые поступали вполне удовлетворительно. Нужно думать, что правильное по
ступление страховых платежей у плательщиков было вызвано сознанием 
необходимости обеспечить себя на случай пожара.

И это вполне понятно с точки зрения самосохранения. Но, поступая так, 
нельзя забывать, что для земских плательщиков также необходимы исправные 
дороги, мосты, больницы, продовольствие и т. п., так как без них местная жизнь 
населения невозможна и тяжелые последствия не замедлили бы сказаться.

В это тяжелое время денежных затруднений, которые земство испытыва
ет, к вам, граждане-земские плательщики Калужской губернии, обращается 
Калужский губернский Исполнительный комитет с призывом: вносите земс
кие платежи в казначейства, и этим самым вы дадите возможность существо
вать земским учреждениям; этим вы избавите земское хозяйство от распада и 
разрухи и дадите возможность, не прекращая всей деятельности, передать 
земское хозяйство на всем его ходу новому составу земских представителей, 
которые будут избраны на провозглашенных началах свободной демократи
ческой России.

Помните, граждане, что земское хозяйство —  народное достояние и в на
родных же интересах надо непременно поддержать его существование.

Председатель комитета Д.Челшцев
Товарищ председателя М. Циборовский 
Секретарь Барышев

Калужские губернские ведомости, I0.V.I917, №  33.

№  139

СООБЩЕНИЕ О ПРИВЕТСТВЕННОЙ ТЕЛЕГРАММЕ 
КАЛУЖСКОГО СОВЕТА СОЛДАТСКИХ И РАБОЧИХ ДЕПУТАТОВ 

ВОЕННОМУ МИНИСТРУ А. Ф. КЕРЕНСКОМУ*

4 мая
На вчерашнем собрании Калужского Совета солдатских и рабочих депу

татов была послана следующая приветственная телеграмма новому военному 
министру: «Не с тревогой, а с глубокой радостью Калужский Совет рабочих и 
солдатских депутатов приветствует Вас, первого военного министра-социа- 
листа. Вы не убоялись стать во главе министерства наиболее ответственного 
в эти трудные дни. Такой глава армии - половина внешней нашей победы и 
залог внутреннего мира среди граждан-солдат.

Совет поможет Вам в трудной задаче государственного строительства 
всей силой и значением организации».

Калужский республиканец, 4.V. 1917, №  17.
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JVs 140

СООБЩЕНИЕ
ОБ ОТПРАВКЕ М АРШ ЕВЫ Х РОТ НА ФРОНТ*

4 мая
Редкое зрелище представляли из себя отправлявшиеся на днях маршевые 

роты из местного гарнизона на фронт.
К четырем часам вечера при стечении многочисленной публики на дровя

ной площади были построены роты для молебствия, после которого было ска
зано солдатам напутственное слово священником и начальником бригады 
подполковником Калининым.

Солдаты отвечали могучим «ура» и качали бригадного командира.
Около 9 час. началась на вокзале при стечении многочисленной публики 

посадка в вагоны.
Почти беспрестанно играл оркестр военной музыки, не прерываясь, огла

шали воздух призывные и бодрые звуки нового национального марша «М ар
сельезы».

Настроение у солдат было прекрасное, порядок выше похвалы.
Подходившие с путевыми приветствиями к вагонам подполковник Кали

нин, представители организации прапорщик Пароль и поручик Белоусов 
встречались громовым «ура».

Между прочим, бывший на вокзале отпускной солдат - кавалерист при
ветствовал от имени своих товарищей подполковника Калинина за образцо
вый порядок в гарнизоне.

Около 10 час. поезд тихо тронулся.
Воздух огласился взаимными приветствиями и звуками «Марсельезы».
Счастливый путь дорогим защитникам родины товарищам солдатам и 

офицерам!
Прапорщик Черемных

Свободный гражданин, 4.V. 1917, №  16.

№  141 

СТАТЬЯ
«ХВОСТЫ В ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫХ ЛАВКАХ»
ИЗ ГАЗЕТЫ «КАЛУЖ СКИЙ РЕСПУБЛИКАНЕЦ»

С 1 мая в городских продовольственных лавках начались небывалые 
«хвосты». Люди стоят вереницею «в затылок» на протяжении 100-200 са- 
ж [ень] в длину, ожидая очереди получить сахар, пшеничную или ржаную 
муку и подсолнечное масло. Городская управа почему-то не хочет органи
зовать продажу продовольственных предметов в частных солидных лавках 
на комиссионных началах. Управа нисколько не жалеет граждан, выстаи
вающих по 8-10 часов у лавок, ожидая какой-либо товар. Неужели из 120 
человек гласных думы обновленного состава никто не решится поставить 
на повестку думы этот злосчастный вопрос об уменьшении «хвостов» в 
лавках?!..

Калужский республиканец, 4.V. 1917, №  17.
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Л» 142

ГАЗЕТНАЯ ПУБЛИКАЦИЯ РЕЗОЛЮЦИИ ОБЩ ЕГО СОБРАНИЯ ОФИЦЕРОВ И 
СОЛДАТ 288 ПЕХОТНОГО ЗАПАСНОГО ПОЛКА

5 м ая

Офицеры и солдаты 288 пехот[ного]зап[асного] полка по инициативе сво
его полкового комитета, собравшись в полном своем составе 5-го сего мая 
для обсуждения переживаемого момента вообще и устроения своей внутрен
ней полковой жизни в частности, вынесли следующую резолюцию:

Так как революционной России приходится творить многотрудное дело 
своего государственного строительства под грохот орудий и под знаком воен
ной борьбы, от исхода которой зависит, быть ли нашей родине свободным и 
демократическим государством или жалкой страной рабов под пятой немец
кого милитаризма, мы, офицеры и солдаты полка, глубоко убеждены в следу
ющем:

1) заключение мира, отдельного от наших союзников, есть измена и позор, 
и угрожает нам реальной опасностью обратить штыки и орудия наших союз
ников против нас и вообще сулит нам жалкое и изолированное - в эконо
мическом и политическом отношениях —  существование под герман
ским игом.

2 ) Братание с врагами на фронте —  безумное дело, так как это тоже сво
его рода сепаратный мир или перемирие, поуже не только отдельный от союз
ников, но и от всей страны, это —  мир фронтовых войск без согласия вождей, 
правительства и народа.

3) Истинный и приемлемый для свободной и демократической России мир 
- это мир в полном согласии с союзниками, без аннексий и контрибуций, на 
основе самоопределения народов.

4) Необходимо полное доверие Временному правительству в виде коали
ционного министерства, в которое войдут представители социалистических] 
партий.

5) Для спасения родины от внешнего врага и для спасения великой свобо
ды необходимо продолжение военной борьбы, продолжение обороны, пони
мая последнюю не как неподвижное сидение в окопах, но и как наступление 
вперед, в зависимости от стратегических или тактических соображений и за
даний, имея целью общесоюзный фронт.

6) Для восстановления нормальной жизни армии и предотвращения де
зорганизации войсковых частей, на что указано было лучшими министрами, 
которым глубоко верит народ, необходимо принять следующие меры: а) при
ступить немедленно к занятиям в положенные расписанием часы, с обяза
тельным присутствием на них всех офицеров и солдат; б) занятия производить 
таким образом: 1-1 1/2 часа чтение вслух газет, беседа или лекция на полити
ческие темы, которые ведутся офицерами и наиболее образованными солда
тами, 2 часа - военная прогулка с ружьями, тактическое учение, подготови
тельные приемы для стрельбы и прочее. Вечером часа два - беседы-лекции. 
Таким образом, в течение дня офицеры и солдаты будут заниматься 5-6 часов, 
остальное время, как свободным гражданам, принадлежит всецело по соб
ственному усмотрению; в) стремиться к сокращению отпусков, так как первая 
наша задача - создание маршевых рот для пополнения фронта, а затем уже 
отдых. Упорядочить внутреннюю службу в частях - согласно не отмененным
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уставам; г) бороться с дезертирством и отпускать в установленной законом 
процентной норме.

Подлинный подписал
председатель, поручик Ильчук
С подлинным верно: Секретарь Козинов

Известия Калужского Совета рабочих и солдатских депутатов, 18.V. 1917, № 2.

№  143

СООБЩЕНИЕ
О РАБОТЕ ЦЕНТРАЛЬНОЙ БИБЛИОТЕКИ КОМИТЕТА ПРОПАГАНДЫ 

ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА*
7 м ая

Центральная библиотека комитета пропаганды помещается в здании ка
зенного реального училища и на днях будет открыта для общего пользования. 
В библиотеку поступили книги из жандармского управления, отобранные при 
обысках у граждан Калуги. Жандармы, как видно по составу библиотеки, бра
ли при обысках все, что попадало под руку. Наряду с книгами «крамольными» 
встречаются такие издания: Токвиль —  «Старый порядок и революция», Кор
нилов —  «Общественное движение при Александре II» , Тургенев —  «Запис
ки охотника» (?!) и др. На некоторых книгах имеются надписи: «Запрещена», 
«Возбуждающая», «Сомнительная» и т.д. На специальных жандармских кни
гах сделаны пометки: «секретная», «не подлежит оглашению» и т. д. На ин
струкции по производству политического розыска напечатано: «В борьбе об
ретешь ты право свое».

Кроме книг из жандармского управления, в центральной библиотеке име
ется много новых изданий по политическим вопросам. При библиотеке будет 
открыта читальня.

Голос Калуги, 7. V. 1917, № 119.

№  144 

ВОЗЗВАНИЕ
КАЛУЖСКОЙ ГОРОДСКОЙ УПРАВЫ К НАСЕЛЕНИЮ В СВЯЗИ 

С ПРОВЕДЕНИЕМ 14-15 МАЯ ПЕРЕПИСИ ГРАЖДАН И ИХ СОБСТВЕННОСТИ
8 м ая

Граждане!

В ближайшем будущем предстоят выборы гласных в городскую думу на 
основании всеобщего, прямого, равного и тайного голосования без различия 
пола, после чего все городское хозяйство перейдет в руки избранников всего 
населения.

Для города необходимо, кроме того, выяснить квартирную нужду горожан, 
потребное количество пищевых продуктов и топлива.

Для точного и планомерного разрешения этих задач, городская управа 
назначает на 14 и 15 мая сего года перепись населения, квартир, скота, 
птиц и некоторых сведений, относящихся к недвижимым имуществам.
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Объявляя об этом, городская управа покорнейше просит граждан города 
Калуги, в их же интересах, оказать полное содействие лицам, назначенным 
для производства переписи, давать все необходимые для переписи сведения, 
показания о квартирных и торгово-промышленных помещениях, предъяв
лять домовые книги, сахарные, хлебные и другие продовольственные кар
точки.

Командированные лица должны иметь при себе именные удостоверения, 
выданные городской управой с надлежащими подписями и печатями.

Необходимо каждому домовладельцу и квартиронанимателю вдень пере
писи иметь у себя домовую книгу, сахарную и продовольственную карточку.

Городской голова Фосс
Голос Калуги, 9. V. 1917, № 120.

№ 145

ЦИРКУЛЯРНОЕ ПИСЬМО О СБОРЕ ПОЖЕРТВОВАНИЙ 
НА СТРОИТЕЛЬСТВО ЦЕРКВЕЙ И ШКОЛ ДЛЯ ПЕРЕСЕЛЕНЦЕВ

9 мая
Срочно

Гг. калужскому городскому и уездным комиссарам Калужской губернии

Вследствие отношения за министра земледелия комиссара Временного 
правительства от 24 апреля с[его] г[ода]за №  13, по примеру прошлых лет в 
день Св[ятой] Троицы и Покрова Пресвятой Богородицы предположено про
извести в церквах сбор на построение церквей и школ для переселенцев.

Сборы следует произвести в каждой из городских и сельских церквей че
рез особых уполномоченных из чинов министерства земледелия, местных дол
жностных лиц или прихожан, которые согласились бы принять на себя этот 
труд, а потому, по соглашению с преосвященнейшим Феофаном епископом 
Калужским и Боровским, прошу гг. городского и уездных комиссаров оказать 
содействие к привлечению лиц, которые изъявят согласие на производство в 
городских и сельских церквах сбора 20 мая во время всенощной и 21 мая во 
время божественной литургии, а также 30 сентября во время всенощной и 
1 октября во время божественной литургии, снабдив этих лиц прилагаемыми 
удостоверениями.

Собранные уполномоченными деньги должны быть переданы принтам для 
передачи местным о[тцам] благочинным для препровождения последними в 
Калужскую духовную консисторию.

К изложенному присовокупляю, что мною вместе с сим предложено непре
менным членам и секретарям уездных землеустроительных комиссий принять 
на себя труд по сбору пожертвований, почему уездным комиссарам по сему 
предмету следует войти с ними в соглашение о том, в каких церквах они будут 
производить сбор 20 и 21 мая, а также 30 сентября и 1 октября сего года.

В Калуге выразили согласие производить сбор секретарь губернской зем
леустроительной комиссии Н. П. Холодковский в Знаменской церкви и чинов
ник канцелярии губернской землеустроительной комиссии Н. Я. Хорт в церк
ви Св[ятого] Георгия за верхом.
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Сборы в старообрядческих храмах и других молитвенных домах произво
дить не предположено.

При сем прилагаются удостоверения: 1 -е для сбора в церквах 20 и 21 мая 
и 2-е для сбора 30 сентября и 1 -го октября сего года.

Подписали: за Губернского комиссара М . Циборовский, за непременного 
члена Томашев, скрепил секретарь Холодковский

Верно: секретарь Холодковский

Ф. 1350. On. I . Д. 4. Л . 30. Копия. Машинопись. Курсив - автограф. На бланке: М.В.Д. Калуж
ский губернский комиссар. Губернской землеустроительной комиссии. №  1002. На письме на
печатано «С приложениями удостоверений».

№ 146

ГАЗЕТНЫЙ ОТЧЕТ О РАБОТЕ ГУБЕРНСКОГО КРЕСТЬЯНСКОГО СЪЕЗДА
9-11 мая

День открытия

Съезд открылся около 2 ч. дня. Съехались представители крестьянского 
населения от всех уездов Калужской губернии. Съезд довольно многолюдный. 
Зал женской гимназии, где происходят заседания, производит впечатление 
полноты.

Чинно и благородно, как подобает гражданам свободной страны, расселись 
длинными рядами крестьяне, вперемежку с товарищами солдатами, и чем-то 
праздничным, торжественно-приподнятым веяло от этой молчаливо сидевшей, 
в самой себе сосредоточенной, людской громады —  хозяев положения.

Председатель организационного бюро Н. П. Ромодановский открывает 
собрание большой и обстоятельной речью, в которой намечает ряд задач, под
лежащих обсуждению съезда.

В зале тишина. Все насторожилось. Все превратилось в слух и внимание. 
Речь идет о порядке избрания президиума. Ромодановский предлагает товари
щам крестьянам выбрать из своей среды по одному представителю от уезда с 
тем, чтобы эти 11 человек, облеченных доверием местных людей, вошли в со
став бюро, которое и наметит кандидатов для избрания в состав президиума.

Товарищ Отряхин делает внеочередное заявление, предлагая избрать в 
председатели Н. П. Ромодановского как лицо, деятельность которого извест
на большинству собравшихся.

Ромодановский благодарит за эту честь, но отказывается, настаивая на 
первоначальном своем предложении.

«Польза дела и необходимость вам самим разбираться в хозяйственно
крестьянских нуждах требуют того, чтобы представители от крестьян при
няли близкое участие в работе президиума,» - поясняет свою мысль Ромо
дановский.

Предложение это принимается. Начинается процедура выборов поуезд- 
ных представителей. Мгновенно зал меняет свою физиономию. Все пришло в 
движение. Поднимается шум, слышатся громкие голоса. Один другого стара
ется перекричать. Торжественная тишина сменилась базаром.

8— 2046 161



Калужская губерния в 1917 году Май

На всю эту процедуру и на совещание бюро уходит целый час. Наконец в 
3 часа открывается заседание. Оглашаются кандидаты, намеченные в состав 
президиума.

Председатель М. К. Циборовский, товарищи председателя: Н. П. Ромода
новский, Коротков и Солнцев, секретари: Елисеев, Сергиевский и Волков.

Список утверждается собранием.
Следует маленький эпизод. Товарищ крестьянин от Мещовского уезда 

Данилин быстро занимает место за кафедрой и с какою-то запальчивостью 
спрашивает: не вошел ли кто-нибудь в президиум из губернского продоволь
ственного комитета?

Ему отвечают: есть один - Ромодановский.
Оратор пытается осветить какую-то продовольственную неурядицу в Поп- 

ковской волости, видимо клоня свою речь к отводу из президиума «продоволь- 
ственников», но его обрывает г. Ромодановский, напоминая, что не далее, как 
завтра поставлен на очередь особый доклад по продовольственному вопросу, 
когда и будет иметь возможность оратор высказать все, что желает. В зале под
нялся шум. Одни за предоставление слова Данилину, другие - против. Голосова
нием речь оратора снимается с очереди, и Данилин покидает кафедру.

Председательствование берет на себя М . К. Циборовский.
Первые же слова его речи вызывают в зале громкие аплодисменты. Ора

тор сообщает о своей близости к народу еще с юных лет: со студенческой ска
мьи он мечтал о той счастливой минуте, когда осуществится его девиз «Зем
ля и воля». И теперь, когда мечта его претворяется в действительность, он 
переживает счастливейшие минуты жизни. Оратор предостерегает от неосто
рожных шагов, предостерегает, чтобы один из концов порвавшейся цепи са
модержавия не захлестнул нашу молодую свободу и советует беречь и хранить 
ее как святыню и драгоценность. Оратору известны там и сям происходившие 
беспорядки, но он не придает им особого значения. Он верит в разум русско
го народа.

Речь председателя покрывается бурей аплодисментов.
Объявляется порядок дня. Сегодняшний день посвящается политическим 

речам и приветствиям от различных организаций. Деловая часть съезда на
значается со следующего дня.

Товарищ Пузанков просит председателя почтить память павших борцов за 
свободу. По приглашению председателя, предложение Пузанкова принимает
ся собранием единодушно. Все встали и хоть нестройными голосами, но с чув
ством пропели известную революционную песню «Вы жертвою пали...».

Затем последовал длинный ряд приветственных и политических речей. 
Желающих говорить оказалось так много, что пришлось прекратить запись и 
ограничить срокддя каждого оратора 5-ю минутами.

■ От организаций приветствовали съезд: прапорщик Пароль от Совета ра
бочих и солдатских депутатов, учитель Кропотов от Союза педагогов, Н. X. Фосс 
от городского самоуправления и вообще от горожан, д(окто]р Вострое от Ка
лужской врачебно-санитарной организации, далее - от социал-демократичес
кой группы, от партии социал-революционеров, от группы агрономов.

Рамки газеты не позволяют привести хотя бы в выдержках произнесенные 
речи, лившиеся бесконечным потоком с кафедры.

Большинство ораторов уделяло много внимания вопросу о войне, о смыс
ле и значении выражения «до победоносного конца» в связи с социал-демок

162



Калужская губерния в 1917 году Май

ратическим лозунгом «мир без контрибуций, без аннексий, на основах само
определения народов» и ленинской пропагандой мира во что бы то ни стало. 
С большим пафосом говорил о войне приехавший с фронта полковник Вин- 
берг, горячо звавший сделать еще одно усилие, чтобы раздавить изнемогаю
щего беспощадного жестокого врага.

В нестройном хоре речей, в хаосе первого праздничного дня крестьянского 
объединения чувствовалось биение стихийной силы, слышался пульс прине
сенного размаха всероссийской равнины. В неясных контурах, но уже выяви
лись намеки на какие-то большие попытки и возможности. Главное же, что осо
бенно бросалось в глаза —  почти у каждого оратора даже в самой нескладной 
речи звучала серьезная нота о великой ответственности, которая ложится сей
час на всех выступающих со своим словом и действующих от имени России.

В заключение выработана президиумом и одобрена собранием привет
ственная телеграмма на имя Временного правительства следующего содер
жания: «Калужский губернский крестьянский съезд, приветствуя Временное 
правительство, опирающееся на волю всего народа, искренно верит, что вру
ченная ему полнота власти выведет родину на светлый путь новой жизни, и 
выражает от имени всего крестьянского населения Калужской губернии го
товность поддержать его всеми силами в созидательной работе государствен
ного строительства до Учредительного собрания, в полном согласии с ним.

Да здравствует Временное правительство и да укрепится его власть на 
пользу и для спасения дорогой родины».

С.
Голос Калуги, I I .V. 1917, №  121.

Второй день

Утреннее заседание посвящено продовольственному вопросу, наиболее 
острому и волнующему население.

С обширным докладом выступил по этому поводу губернский земский аг
роном Н. П. Ромодановский. Многое из сказанного им является повторением 
доклада, сделанного им недавно бывшему губернскому кооперативному съез
ду. С хронологической последовательностью, во всеоружии цифр и фактов, 
докладчик осветил перед слушателями печальную картину продовольствен
ной разрухи, царившей в нашей богатой хлебом стране в период зенита зло
стно-преступной политики старой власти и, в частности, историю борьбы гу
бернского земства с этой властью. История столько же поучительная, сколь
ко и интересная, как один из факторов, содействовавших всеобщей 
государственной разрухе.

Как и в других областях, в деле продовольствия армии и тыла старый ре
жим оставил свободной стране пустое разбитое корыто. Новому строю и но
вой власти много придется положить труда, чтобы ликвидировать позорное 
наследство и с честью выйти из создавшегося положения.

Впрочем, как это видно из речи докладчика, пока что положение продо
вольственного дела не так плохо и не столь опасно, как это представляется из 
нарисованной схемы недавней действительности, по крайней мере, что каса
ется майского рациона для жителей Калужской губернии. Правда, населению 
придется наводить строгую экономию в распределении хлеба, придется огра
ничиться нормою в 20 ф[унтов] на едока вместо нормальных 1 п[уда] 20 ф[ун
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тов]для сельского жителя и всячески нужно будет учитывать население, выд
вигая на первую очередь безземельное крестьянство. Но, с другой стороны, 
самый факт перехода от старого одряхлевшего строя к новому, забившему 
животворными ключами разумного, одухотворенного строительства и демок
ратизации самоуправляющихся общественных ячеек, все это дает и в недале
ком будущем даст еще более утешительные результаты; достаточно сказать, 
что в Таврической губернии, откуда с трудом можно было получить каких-ни
будь 90 вагонов пшеницы для Калужской губернии, в настоящее время отку
да-то появился запас пшеницы около 20 миллионов пудов. Цифра настолько 
внушительная и в то же время до такой степени показательная в известном 
смысле, что она произвела импозантное впечатление на товарищей крестьян. 
Слушатели, что называется, разинули рты от удивления и вздох не то облегче
ния, не то умиления перед этой «ласточкой русской весны» пронесся по зале 
электрическим током.

И еще факт, не менее красноречивый в смысле знамения времени. За пос
ледние дни, в пределах менее чем недельный срок, в Калужскую губернию по
гружено ржаной муки до 180 вагонов. По приведенным г. Ромодановским дан
ным, майская норма потребления хлеба обеспечивается частью погружаемым, 
частью уже погруженным и отправленным запасом муки в количестве около 
657 вагонов. Есть надежда, что эта цифра возрастет до 800 вагонов в ожидании 
некоторого дополнительного транспорта из запасов Пензенской губернии.

В таком виде рисуется положение продовольственного дела для Калужской 
губернии в ближайшее время, примерно к 20 мая. Что будет дальше —  покажет 
будущее. Можно только сказать, что сама жизнь, жизнь в новых условиях на 
демократических началах подскажет выход и преодолеет все препятствия.

Надо отдать справедливость докладчику г. Ромодановскому. Его солидный 
труд, за которым скрывается утомительная активная работа по прокормле
нию населения в самых тяжелых условиях, дал возможность пессимистичес
ки и даже враждебно настроенному крестьянству правильно оценить всю ту 
уйму забот и хлопотливого труда, которые употребило губернское земство на 
дело продовольствия.

Те пять часов, которые утомленный и за последние дни обессилевший Ро
модановский посвятил своему докладу и детальным объяснениям, сразу подня
ли в глазах крестьянского населения престиж земства. Это тем более ценно в 
данный момент, когда особенно нужно вызвать у крестьян доверие к земству.

Не знаем, достаточно ли усвоена товарищами крестьянами самая сущ
ность доклада Ромодановского, основная мысль которого сводится к правиль
но поставленной организации волостных, уездных, губернских и центральных 
продовольственных учреждений на началах планомерности и тесного взаимо
действия.

Но если эта мысль войдет в жизнь, то продовольственный механизм по
ставит продовольственное дело на твердую почву. Важно внести успокоение в 
население и парализовать ту панику, которая заставляет состоятельные клас
сы делать запасы в ущерб общему делу.

В заключение, по настойчивому требованию съезда, докладчик дал под
робные сведения о том, сколько вагонов муки транспортируется в мае месяце 
во все уезды с указанием станций разгрузки.

Мы не приводим этих сведений, так как о них губернское земство сообщит 
всем волостям.
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Перечислим лишь общее число вагонов для каждого уезда, а именно: Бо
ровскому —  65, Медынскому —  119, Козельскому —  72, Мосальскому —  116, 
Жиздринскому —  147, Мещовскому —  48, Лихвинскому —  24, Перемышльс- 
кому —  23, Тарусскому —  51 и Калужскому вместе с городом —  60.

С.
Голос Калуги, 13.Ѵ.19І7, № 122.

Второй день съезда. Вечернее заседание. Зал как будто стал более много
людным. Видимо число участников увеличилось, встречаются новые лица, в 
том числе и гости —  представители политических народных организаций из 
Москвы.

Таковыми является представительница Московского Совета рабочих де
путатов Жукова и представитель Главного организационного комитета Все
российского крестьянского союза Столяров. Личность последнего приковы
вает к себе особое внимание. Вполне интеллигентный, он —  крестьянин Во
ронежской губернии, убежденный идейный народник, много работавший в 
1905 году по организации Всероссийского крестьянского союза и за это пост
радавший. 12 лет он был в изгнании и проживал в Швейцарии. Разумеется, 
волна революции захватила его, и он вновь стал в ряды организаторов крес
тьянского союза.

На очереди доклады по организации крестьянства. Докладчиками высту
пили вышеназванные товарищи Жукова и Столяров и представитель местной 
группы социалистов-революционеров - прап(орщик) Сапожников. Все три 
докладчика звали крестьян к скорейшей организованности, к объединению 
для завоевания всего того, что может дать им выстраданная ими свобода.

Товарищ Сапожников с лозунгом «Земля и воля» призывает крестьян к 
тесному единению с рабочими и солдатами, примкнув к Советам рабочих и 
солдатских депутатов. Его поддерживает товарищЖукова.

Товарищ Столяров, приглашая крестьянство в лоно Всероссийского кре
стьянского союза, проводит идею прямых выборов депутатов от маленьких 
крестьянских ячеек. По мнению докладчика, вся крестьянская организация 
должна идти с низов, иначе интересы крестьянства не получат правильного 
отражения и, что называется, будут процеживаться через густое сито чужих 
взглядов, чужих интересов.

Все три докладчика имели крупный успех в умах и сердцах слушателей. 
Громом аплодисментов они выражали свою солидарность с ними, а когда кон
чил свою речь Столяров, то поднялась буря оваций, его подняли на руки и ста
ли качать.

После перерыва объявлены прения по прочитанным докладам. Записа
лось ораторов 21. Баллотировкой решено дальнейшую запись прекратить и 
время для речей ограничить десятью минутами.

В зале и коридорах в перерыве гудит пчелиный улей. Идет живой обмен 
мнений и впечатлений. Интерес к работам съезда растет. Крестьянский разум 
ищет и нащупывает правильные пути, разбирается во всем слышанном, в 
одно и тоже время сложном и, при всей ясности, туманно-сбивчивом. Все эти 
«лозунги» и партийные знамена не сразу укладываются в голове хлебороба.

В прениях, затянувшихся до полуночи, красной нитью прошел спор между 
сторонниками объединения в мощную организацию Всероссийского крестьян
ского союза и последователями общедемократической организации трудового
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крестьянства в лице Советов рабочих, солдатских и крестьянских депутатов. 
Обозначились два противоположных течения. Были попытки найти равнодей
ствующую, но что-то мешало, какая-то незримая стена разделяла партийных 
работников. Страсти разгорались, вскипали узкопартийные счеты. Доходило до 
того, что слова некоторых ораторов назывались лживыми. Напр., в то время, 
когда товарищ Тарасов произносил горячую речь, призывая не верить краси
вым фразам, не обольщаться ожиданиями и посулами Всероссийского кресть
янского союза и дружно сплотиться в союз со своими братьями рабочими и сол
датами, в это время товарищ Михайлов в неочередном обращении к председате
лю просит последнего прерывать речь оратора, когда в ней слышится явная ложь.

Председателю ничего не оставалось сделать, как только уяснить несураз
ность этой просьбы и заявить, что в речи товарища Тарасова он видит лишь 
мнение оратора о пагубном влиянии крестьянского союза в смысле разъеди
нения крестьянства.

Яркую речь сказал товарищ Сусанин, также звавший к объединению с 
рабочими и солдатами под знаменем социал-революционеров «Земля и 
воля». С резкой критикой он обрушился на призыв новой партии «освобож
дение земли»:

- Это будет не освобождение земли, а освобождение Учредительного со
брания от землеробов! —  так закончил он свою речь под громкие аплодисмен
ты слушателей.

За недостатком места, мы опускаем речи остальных ораторов и только от
метим интересное постановление, предложенное товарищем Михайловым, 
как более или менее определенно формулированное пожелание. Оно гласит 
следующее: 1) считая организацию русского трудового крестьянства во Все
российский крестьянский союз жизненно необходимым, правильно выражаю
щим волю крестьянства —  вступить во Всероссийский крестьянский союз, 2) 
организовать отделения союза —  уездные, волостные и сельские и 3) просить 
Главный организационный] комитет Всероссийского крестьянского союза 
собрать Всероссийский крестьянский съезд более правильными способами 
для окончательного выяснения крестьянских интересов всей России.

Наконец, в краткой речи товарища Дюдина заслуживает внимания приве
денное им постановление сельских сходов Андроновского и Каменевского 
Ферзиковской волости следующего содержания:

«Имеющийся в селениях продовольственный капитал села Андронова 
1733 р. 01 к. и с. Каменева 329 р. 60 к., хранящийся в сберегательной кассе, 
весь без остатка с процентами предоставляем в полное распоряжение Вре
менного правительства как безвозмездный дар от мозолистых рук крес
тьянского населения для доведения войны до победоносного конца, вмес
то требования 8-ми часового дня».

Эта «мининская жертва» от «крестьянских мозолистых рук» произвела 
на съезд очень внушительное впечатление.

С.
Голос Калуги, 14.V. 1917, № 123.

3-й день съезда

Утреннее заседание. Оглашается резолюция по продовольственному воп
росу. Принятая резолюция редактирована так:
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«Признать положение Калужской губернии по продовольственному делу 
близким к катастрофическому, которое является следствием, с одной сторо
ны, недостаточного назначения на губернию нарядов на основные продукты 
потребления, а с другой —  недостаточной организации заготовок на местах 
производства и распределения доставленного хлеба в губернии.

Для устранения сего необходимо в срочном порядке: 1) просить Времен
ное правительство увеличить норму отпущенного на губернию хлеба до 600 
вагон, на июнь и до 800 ваг. на июль, 2) принять решительные меры к пра
вильной организации в губерниях производства, для чего необходимо создать 
достаточный штат агентов с тем, чтобы последние не только приняли на себя 
заготовку хлеба, но и погрузку. В случае, если отправка хлеба производится 
большими порциями, по несколько вагонов, необходимо посылать с ними 
проводников. В целях расширения штата лиц, могущих участвовать в заготов
ках, необходимо привлечь к этому представителей местных продовольствен
ных] организаций —  комитетов и кооперативов. Означенную меру просить гу
бернский продовольств(енный] комитет провести незамедлительно.

Разверстка хлебов населению должна производиться на основании точно
го учета как самого населения, так и запасов, имеющихся на местах, в т. ч. и 
частных лиц. Для осуществления сего необходимо вменить местным продо
вольственным Организациям —  продовольственным комитетам —  произве
сти означенный учет, население же должно быть оповещено об этом губернс
ким комитетом, который, в свою очередь, должен немедленно принять меры к 
образованию, согласно закона 30 марта 1917 г. №  20, продовольственной 
организации в губернии, начиная с самых мелких продов[ольственных] коми
тетов. Без образования означенных комитетов, основанных на указан
ном законе, немыслима правильная продовольств/ енная/ организация.

Во избежание недоразумений, возникающих на местах потребления с рас
ценками хлебных продуктов, необходимо, чтобы губернский продовольствен
ный] комитет установил цены на ввозимые продукты, приурочивая эти цены к 
станциям привоза. Означенные цены должны быть распубликованы во всеоб
щее сведение.

В целях широкого оповещения населения о положении продовольствия в 
губернии, просить губ[ернский] прод[овольственный] комитет выпускать 
еженедельные продовольственные бюллетени, в которых должны помещать
ся все сведения, касающиеся продовольствия в губернии и в России.

Для урегулирования сельской экономической жизни, съезд признал необ
ходимым установление твердых цен не только на хлебные продукты, но и на все 
предметы мирского крестьянского потребления, как то: мануфактура, обувь, 
сельскохозяйственные] орудия, железо, строительные и отопительные матери
алы и т. п. Цены на все предметы должны быть установлены в соответствии с 
твердыми ценами на основные хлебные продукты, в частности —  на рожь.

В целях дальнейшего урегулирования продовольственного дела продо
вольственному комитету необходимо принять самые решительные меры к 
обеспечению земледельческого населения сельскохозяйственными орудиями, 
достаточным их ремонтом, семенами, удобрениями и т. п.

Кроме того, съезд признает необходимость в дальнейшей организации са
мой широкой и близкой к населению агрономической помощи и просит Совет 
крестьянских депутатов принять решительные меры к урегулированию продо
вольственного дела совместное продовольственными комитетами».
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В порядке дня президиум предлагает съезду наметить кандидатов для из
брания представителей в губернский Исполнительный комитет, в Совет ра
бочих и солдатских депутатов, в продовольственный комитет и депутатов на 
крестьянский съезде Петрограде.

За сим съезд переходит к аграрным вопросам.
Докладчиком выступает приехавший из Москвы представитель партии 

социалистов-народников товарищ Михайлов. На совещании по вопросам 
организационного характера съезд в большинстве отнесся отрицательно к 
программе, выставленной партией социалистов-народников. Поэтому, пред
видя оппозиционное отношение съезда и по аграрным вопросам, товарищ 
Михайлов счел нужным предварительно охарактеризовать свою партию, под
черкнув генетическое родство ее с партией социалистов-революционеров, и 
заявил, что в условиях шума и протестующих криков он не в состоянии будет 
говорить.

Председатель берет слово, что собрание отнесется спокойно и даст воз
можность докладчику высказать все, что он желает. Докладчик с достаточной 
полнотой уяснил всю сложность аграрного вопроса и всю трудность б[олее] 
или м[енее] справедливого его разрешения. В частности, не легко поддается 
решению и основной вопрос аграрной реформы —  вопрос земельный. Упро
щенный путь простого раздела земли на местах по трудовой или потребитель
ской норме недопустим ни в коем случае. Это противоречило бы общегосу
дарственной пользе. Необходимо, чтобы земля поступила в ведение государ
ства с образованием государственного земельного фонда.

Партия социалистов-народников —  против выкупа земель. Отчуждению 
безвозмездному подлежат земли казенные, кабинетские, удельные, монас
тырские. Частновладельческие отчуждаются по рыночной цене или по капи
тализированной доходности. Исключение делается для тех земель, которые 
поступили в дар от цариц Елизаветы, Екатерины и др. царедворцам. Эти зем
ли переходят трудовому народу безвозмездно. Земли, заложенные в банках и 
у частных лиц, отбираются с возвратом денег.

Только земля как дар природы не должна быть собственностью и поступа
ет в распоряжение того, кто сам ее будет обрабатывать. Поэтому фабрики и 
заводы, а также земли, на которых имеются какие-либо сооружения, требо
вавшие затраты денег, отчуждению не подлежат.

«Мы еще не доросли до того, чтобы отчуждать народу все имущество, —  
говорит докладчик. - Откуда взять деньги для возврата за отчуждаемые земли?»

Во всяком случае это бремя не должно быть возложено на плечи трудово
го народа, кому будет дана земля. Деньги будут взяты с богатых классов насе
ления путем прогрессивного подоходного налога и налога на имущества.

Таковы в общих чертах положения докладчика.
Доклад принят довольно холодно. Чем-то отвлеченным и малоговорящим 

представляется гражданам-крестьянам идея государственности. Как облачка, 
скользящими тенями пробегают мимо ушей слушателей слова о государ
ственном смысле, о государственной мудрости. Больше того. Для некоторых 
«товарищей» осторожная и благоразумная тактика социалистов-народников, 
продиктованная им высшими государственными целями, представляется пу
тами, связывающими руки и ограничивающими аппетиты.

В записках, поданных докладчику, была одна, в высшей степени красноре
чиво выразившая вожделения и помыслы «товарищей»:
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«Мы распорядимся землею как нам чувство подскажет...»
Вторым докладчиком по аграрному вопросу выступил товарищ Власов —  

представитель партии социалистов-революционеров.
Но о его докладе, как равно и о последовавших в вечернем заседании пре

ниях, мы скажем в следующий раз.
С.

Голос Калуги, 16.V.1917, №  124.

Заключительное заседание

Третий день съезда. Вечернее заседание. На очереди прения по аграрным 
докладам товарищей Михайлова и Власова. Записалось 48 ораторов. Решено 
пожертвовать поздним временем и вести прения до конца.

Приводим резолюцию съезда по поводу организации Совета крестьянских 
депутатов.

Съезд признает необходимым организацию крестьянства Калужской губер
нии в Советы крестьянских депутатов на основе нижеследующих положений:

1) Крестьянство, составляющее преобладающую часть населения, долж
но иметь свой орган для выяснения своей мысли, своей воли и для защиты 
своих интересов.

2) Органом крестьянства на страже нового строя и для политической ре
волюционной [деятельности] должны быть Советы крестьянских депутатов, 
которые должны стать рядом с Советами рабочих и солдатских депутатов.

3) Задачей Советов крестьянских депутатов должно быть:
а) выяснение аграрного вопроса и отстаивание тех мероприятий, которые 

могут быть осуществлены до Учредительного собрания; б) подготовка кресть
янства к Учредительному собранию; в) контроль над действиями временной 
власти и наблюдение, чтобы органы временной власти не отступали от демок
ратических начал и г) представительство интересов крестьянства в комитетах 
общественных организаций, Советах рабочих и солдатских депутатов.

4) Совет крестьянских депутатов в своей организации должен удовлетво
рять основным требованиям —  связать крестьянство снизу доверху не только 
для выяснения мысли и воли населения, но и для производства практических 
мероприятий.

5 )  Советы крестьянских] депутатов должны быть волостные, уездные, гу
бернские со Всероссийским во главе.

6) Организуются Советы кр[естьянеких] депутатов примерно следующем] 
образом:

а) в волостные Советы избираются представители от селений всеобщим 
прямым голосованием по расчету 1 на 200 чел. взрослого населения от 
18 лет; б) в уездные Советы также всеобщим прямым голосованием предста
вители избираются волостным Советом по 1 на 1000 душ населения; в) в гу
бернские Советы избираются по 10 представителей от уездных Советов и 15 
представителей —  в губернский съезд крестьянских] депутатов.

7) Советы крест]ьянских] депутатов избирают от себя представителей в ис
полнительные комитеты в числе по своему усмотрению, но не менее 5 человек.

Отметим, что доклад товарища Власова по аграрному вопросу, в про
тивоположность докладу Михайлова, явился наиболее показательным для 
настроения большинства крестьянской громады. Платформа социалистов-
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революционеров, от партии которых выступал Власов, и их программа, не 
допускающая никаких компромиссов в борьбе труда с капиталом, никаких 
ограничений, видимо, наиболее приходится по душе крестьянину. С лож 
ный земельный вопрос, затрагивающий многоразличные интересы всего 
населения, разрешается легко и просто. Все —  трудовому крестьянству. 
Никаких возвратов, никаких обязательств перед кем-либо. Никакой соб
ственности.

Полная социализация, открывающая сразу, без всякой эволюции, и бе
зотносительно к ломке государственно-мирового строя, рай земной, но тео
рия «где рубят лес, там щепки летят», «где строится новое здание на развали
нах старого, там все старое, хотя и пригодное, но не подходящее к новой мер
ке, все отбрасывается».

Понятны горячие овации крестьянской аудитории, слушающей такие 
речи. Формула проста и ясна: все мое, и баста!

И вот, когда мы проследим мысли в словах многочисленных ораторов, то 
увидим, что темнота крестьянской массы не позволяет воспринять и ассими
лировать нагромождаемые перед нею теории и красивые фразы. Получается 
какой-то путаный клубок, в котором трудно разбирается рядовой крестьянин, 
и последний, помимо воли и желания, ставится в опасное положение прозе
лита, спотыкающегося на каждом шагу и рискующего сделать пагубный нео
сторожный шаг.

Первые же два оратора, выступившие в прениях по аграрным вопросам, 
прекрасно иллюстрируют положение. Товарищ Воробьев прямо и откровенно 
заявил, что из всего, что говорят партийные ораторы, «мы, слушатели, мно
гого не понимаем».

- Нам часто повторяют: «надо знать, надо понимать». А как же мы можем 
понять, когда на каждом шагу нас угощают мудреными словами иностранщи
ны: социализация, национализация, мелиорация... Каждый из нас понимает 
эти слова по-своему или совсем их не понимает.

- Я слышал не анекдот, а факт, - добавляет Воробьев, - как солдат на воп
рос: что такое аннексия, ответил:

- Это когда кто-нибудь путается по-распутински...
Другой оратор, товарищ Никитин, выкладывает свою точку зрения на де

леж земли:
- К примеру сказать, в нашей волости Боровского уезда у помещиков 

2072 десятины, а у меня только четыре. Как мне выйти из этой «утопии»? 
Очень просто. Вспашу помещичьей земли сколько мне нужно по трудовой 
норме, а потом земельный комитет и постановит укрепить эту землю за 
мной. Вот это и будет утопия на месте. Справедливость требует сказать, что 
к такому примитивному разрешению аграрного вопроса съезд отнесся отри
цательно.

Реплика товарища Никитина вызвала замечание со стороны председате
ля, квалифицировавшего его «утопию на месте» как простую форму захвата, 
недопустимую вообще, как проявление беспорядка и произвола и нежела
тельную до решения Учредительного собрания.

Замечание председателя было покрыто громкими аплодисментами, свиде
тельствующими, что крестьянство в своей массе обладает достаточной степе
нью благоразумия и не легко поддается «луженым глоткам» господ «орате- 
лей» из лагеря приверженцев анархизма.
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Считаем излишним приводить речи остальных многочисленных ораторов, 
пожелавших сказать свое слово по земельному вопросу. Последнее заседание, 
затянувшееся далеко за полночь, воочию показало, что серая крестьянская 
масса по какой-то интуиции умеет разбираться в основных вопросах жизни и 
решает их с меркой Божеской правды и если она одинаково аплодирует зажига
тельным словам анархиста-коммуниста и трезвой речи народного социалиста, 
построенной на идее государственности, то это только показывает добродушие 
русского крестьянина, который, не теряя крепкого народного разума, охотно 
слушает красивые речи, подчас совершенно их не понимая подобно тому, как 
восторгается он соловьиной песнью, не обладая музыкальностью.'

С.
Голос Калуги, 17.V. 1917, №  125.

№ 147

ПРЕДПИСАНИЕ БОРОВСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА РОЩИНСКОЙ 
ВОДОСТНОЙ УПРАВЕ ОБ ОБЕСПЕЧЕНИИ ДРОВАМИ 

ШКОД И ЗЕМСКИХ БОДЬНИЦ
13 мая

Прошу управу принять на себя заботу о своевременном обеспечении зем
ских школ и находящихся в районе волости земских больницдровами, собрав 
предварительно сведения о ближайших к месту их расположения дровосеках.

Об исполнении сего прошу меня уведомить.

Комиссар А. Челшцев 
Секретарь Панасик

Ф. 1350. On. 1. Д. 4. Д. 18. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф. На бланке: М.В.Д. 
Боровский уездный комиссар. №  77.

№ 148

РЕЗОДЮЦИЯ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ 
РОТНЫХ И КОМАНДНЫХ КОМИТЕТОВ*

14 мая
Всех самовольно оставляющих свою часть и не прибывших из отпусков в 

срок после сего постановления считать приверженцами старого строя и из
менниками родины.

Позорные и недопустимые укрывательства их в тылу ведут к ослаблению 
действующей армии и тем самым способствуют нашему врагу.

Принять следующие меры борьбы с дезертирами:
1) Осудив дезертира товарищеским судом, предать законному суду для 

наложения сурового, но справедливого наказания.
2) Лишать солдатского пайка семьи солдат, оставляющих свою часть, о 

чем и извещать каждый раз местные попечительства.
3) Обратиться к местным общественным властям, организациям и в Со

веты рабочих, солдатских и крестьянских депутатов с просьбой содействовать 
возвращению бежавших и не явившихся в срок из отпуска солдат, для чего 
просить их строже проверять удостоверения и отпускные билеты солдат с
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фронта и принудительно возвращать в свои части всех укрывающихся и про
срочивших законные отпуска.

4) Обратиться посредством печати с призывом вернуться в часть всех 
солдат, самовольно отлучившихся и не прибывших из отпусков.

Пол к[ овой ] ком ит[ ет ] 
пехотн[ого] особого полка:
Председатель
мл[адший]ун[тер-]офицер Кондратов
Секретарь Г. Демьянов
Верно: Управляющий канцеляриею 
калужского губернского комиссара Кучеров 
Сверял: Помощник правителя Лаврухин

Голос Калуги, I4 .V I917 , №  123.

№  149

ГАЗЕТНАЯ ПУБЛИКАЦИЯ ПРОТОКОЛА СОБРАНИЯ КРЕСТЬЯН 
СЕРГИЕВСКОЙ ВОЛОСТИ КАЛУЖСКОГО УЕЗДА

14 мая
Председателем избран М . Т. Тимарев, тов. председ. П. С. Воронов, секре

тарем Д. Ф. Барчуков. Перед открытием собрания почтена память борцов за 
свободу вставанием и пением похоронного марша. Сначала были выслушаны 
доклады депутатов на Калужском губернском крестьянском съезде. Доклад
чик Т. Г. Коротков знакомит собрание с политическим положением России до 
и после революции, а также говорит о значении Советов рабочих и солдатских 
депутатов в управлении России и о роли в этих Советах крестьянских депута
тов. Затем собрание перешло к детальному рассмотрению дел по вопросам 
крестьянского губернского съезда от 9-11 мая. Докладчик обрисовал продо
вольственную разруху в России и обратился с призывом к собранию прийти 
на помощь великой беде и не скрывать излишка хлеба.

Докладчиком были также оглашены постановления съезда по продоволь
ственному вопросу.

После всестороннего освещения продовольственного вопроса собрание 
постановило:

1) поручить волостному продовольственному комитету совместно с сель
скими исполнительными комитетами сделать тщательную регистрацию всех 
продуктов продовольствия: ржи, овса, картофеля и пр., и излишки продуктов 
отобрать по ценам, установленным до 1 -го сентября 1916 года, для продажи 
неимущим на местах по ценам, которые платились за эти продукты продо
вольственными комитетами. Предварительную работу должны произвести 
сельские комитеты.

2) Ходатайствовать перед уездным и губернским продовольственными ко
митетами о немедленной закупке и поставке до станц] ии ] Ферзиково всех про
дуктов для населения волости с уплатою за них по продаже, а не вперед.

3) Воспретить вывоз всех продуктов из пределов волости, у замеченных в 
нарушении этого постановления реквизировать продукты бесплатно.

4) Регулирование этих продуктов поручить продовольственному комитету 
совместное Исполнительным волостным комитетом.
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5) Далее докладчик Коротков объявил собранию постановление кресть
янского съезда о необходимости организации в Советы крестьянских депу
татов: волостные, уездные и губернские, объяснил порядок организации, 
цель и задачи Советов. После прений было постановлено: организовать Со
веты крестьянских депутатов волостной, уездный, губернский, во главе ко
торых должен стоять Всероссийский Совет. Организация должна проходить 
на началах, изложенных в резолюции Калужского губернского крестьянско
го съезда.

6) Докладчик Коротков объяснил резолюцию крестьянского] съезда по 
земельному вопросу. Собрание присоединилось к резолюции съезда.

7) По вопросу о вознаграждении крестьянских депутатов собрание боль
шинством постановило: обложить каждого из крестьян волости обоего пола 
от 16-ти лет и старше по 5-ти копеек в месяц, причем депутаты получают 
суточные в размере по 5-ти рублей каждый при поездках в Калугу, Петрог
рад; за участие в собраниях на местах (при волостях) не должны получать 
вознаграждения.

Затем было постановлено: исключить из состава примирительной камеры 
гражданина Ершова за участие его в спекуляции, окончить выборы крестьян
ских депутатов не позднее 18-го мая; увеличить месячное жалование членам 
продовольственного комитета по 10-ти рубл. каждому (до 60 рублей) и выдать 
за поездку в Калугу 25 рублей; разделить по 1/4 фунта на едока имеющийся 
запас 50 пуд]ов] пшена.

После этого собрание благодарило докладчика Короткова и товарища его 
за доклады и работу.

Известия Калужского Совета рабочих и солдатских депутатов, 7.VI. 1917, №  9.

№  150 

ВОЗЗВАНИЕ
ПОЛКОВОГО КОМИТЕТА 288 ПЕХОТНОГО ЗАПАСНОГО ПОЛКА 

ОБ УСИЛЕНИИ КАРАУЛЬНОЙ СЛУЖБЫ
Середина мая

Товарищи офицеры и солдаты!

За последнее время караульная служба в нашем полку несется небреж
но, часовые сидят, приставляют винтовки к стенкам, уходят с поста, не дож
давшись смены; назначенные в наряд офицеры или не прибывают вовсе, или 
опаздывая к разводу заставляют по несколько часов ждать себя караулу. То
варищи! Устав гарнизонной службы в тех своих стат[ьях], которые касают
ся разумных мер охранения народного имущества и безопасности граждан, 
не отменен. Небрежное несение караульной службы может повлечь за со
бой крупные несчастья не только в похищении народного имущества из цей
хгаузов, но и в более серьезных случаях, караул у Бобруйских артиллерийс
ких складов чрезвычайно важен, и несчастный случай в этих складах в смыс
ле взрыва будет гибелен не только для всего барачного городка, но и для 
всей округи.

У всех на памяти взрывы складов со снарядами в Архангельске и на Ох- 
тенском Петроградском заводе, которые разрушили целые кварталы и по
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глотили тысячи человеческих жертв. Товарищи офицеры и солдаты, не за
бывайте, что все вами охраняемое есть достояние свободного русского на
рода, добытое его потом и кровью, не забывайте, что снаряды, амуниция и 
продовольствие необходимы народу-демократу для закрепления С В О Б О 
ДЫ и достижения заветной мечты «ЗЕМ ЛЯ и ВОЛЯ», не забывайте, что 
наш народный министр социалист КЕРЕН С КИ Й , пользующийся доверием 
всей русской демократии, стал во главе революционной армии и громко 
объявил, что ГОСУДАРСТВО И СВОБОДА В О ПАСНО СТИ, призвав нас 
всех к исполнению долга перед РО Д ИНО Й не щадя своей жизни. Товари
щи, герой русский солдат всегда считался единственным во всем мире по 
своей самоотверженности служении и долгу, даже при старом проклятом 
режиме. Неужели теперь, когда свобода и родина в опасности, солдат и 
офицер свободной революционной армии опозорит и очернит свое имя ге
роя, неужели кто-нибудь сможет бросить им упрек, что из-за их небрежно
сти их же товарищи погибли, остались голодными и раздетыми и делу ВЕ
Л И К О Й  СВОБОДЫ нанесен удар.

Полковой комитет уверен, что товарищ солдат и офицер вполне проник
нутся сознанием важности и необходимости исправного не за страх, а за сво
бодную совесть несения караульной службы и сами будут следить за тем, что
бы ни одна кроха народного достояния не погибла вследствие небрежного ис
полнения своего долга.

Полковой комитет 288 
пех[отного] зап[асного] полка

ФП. 3110. Оп. 8. Д. 65. Л. 5. Экземпляр, размноженный с машинописного текста.

JV« 151 

ПРИЗЫВ
СОВЕТА РАБОЧИХ И СОЛДАТСКИХ ДЕПУТАТОВ КАЛУГИ 

К ПОЖЕРТВОВАНИЯМ*
16 мая

Граждане!

Совет рабочих и солдатских депутатов города Калуги обращается ко 
всем, кому дорога победа над старым режимом, посильно жертвовать на 
нужды революции. Драгоценная кровь народная льется за дело свободы. 
Никакие, следовательно, жертвы материальные не должны вас останавли
вать. Независимо от общенациональных мер, которые по мере развития по
бед революции дадут ей нужные средства в широких размерах, Совет рабо
чих и солдатских депутатов рекомендует всем гражданам содействовать де
нежными взносами делу свободы. Исполнительный комитет Совета 
выделил из себя казначея, которому и следует направлять взносы и пожер
твования. Всякие же финансовые предложения и проекты направлять в фи
нансовую комиссию Совета.

Пожертвования и отчисления принимаются казначеем с 10 до 3 ч. дня в 
помещении Совета (дом бывшего губернатора).

Известия Калужского Совета рабочих и солдатских депутатов, 16.Ѵ. 1917, №  1.
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Я і  152

СООБЩЕНИЕ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПАРТИЙНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
СОЦИАЛИСТОВ-РЕВОЛЮЦИОНЕРОВ В КАЛУЖСКОЙ ГУБЕРНИИ

17 мая
17 мая состоялось общее собрание Калужской группы Партии социалис- 

тов-революционеров совместно с представителями уездных и сельских орга
низаций партии.

Собранием был заслушан доклад И. 3. Сапожникова и приняты нижесле
дующие тезисы докладчика:

1. Признать желательным и необходимым широкую организацию трудя
щихся масс на политической платформе Партии социалистов-революционеров.

2. В целях же сохранения партийных организаций как органов партии со
циалистической и укрепления и внедрения в сознание масс духа партийной 
тактики, дисциплины и целей, изложенных в программе партии, признать ни
жеследующее:

1) Членом партии может быть всякий, достигший восемнадцатилетнего 
возраста, разделяющий программу партии, принимающий тактику партии, под
чиняющийся партийной дисциплине, регулярно делающий взнос в партийную 
кассу, участвующий и работающий в какой-либо из ячеек организации партии.

2) Для активной ответственной партийной работы, как то: выступлений от 
имени партии на митингах, собраниях и съездах и руководительства партий
ными органами, определяющими линию поведения партии, необходимо, что
бы вышеуказанная ответственная работа возлагалась на членов партии по 
уполномочию комитета партийной организации. Члены же комитета имеют 
право выступать от имени партии без особых на то уполномочий.

3) Список членов уполномоченных на активную работу доводится комите
том до сведения общего собрания.

4) Всякая партийная организация большинством 2/3 голосов может исключить 
из своей среды всякого члена: а) за нарушением партийного устава, б) за деятель
ность, противоречащую программе и тактике партии и в) за всякие неблаговидные 
поступки, не совместимые со званием членов социалистической партии.

Исключение может последовать лишь по выслушании объяснений исклю
чаемого.

5) Всякое решение организации об исключении члена может быть обжа
ловано в следующие высшие партийные инстанции.

Вследствие того, что Партия социалистов-революционеров ставит своей 
целью защиту интересов и политических прав всех трудящихся масс и, в час
тности, трудового крестьянства, организация ее в Калужской губернии долж
на быть построена по следующему плану:

1) Во главе губернской организации партии должен стоять губернский 
комитет, избранный губернским партийным съездом.

2) Во главе уездной или районной организации партии должен стоять уезд
ный (районный) комитет, избранный уездным (районным) партийным съездом.

3) Во главе волостных и сельских организаций должны стоять волостные 
и сельские комитеты, избранные волостным сельским партийным собранием.

4) Каждая группа трудящихся: крестьян, рабочих и интеллигентных тружени
ков - может образовывать автономные группы с исполнительным органом во гла
ве. Все эти организации входят в обязательную связь с губернским комитетом.
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После этого были заслушаны доклады Г. И. Роковой об областной конфе
ренции партии с[оциалистов]-р[еволюционеров], М . К. Циборовского - о гу
бернском крестьянском съезде, тов. Осадченко - о поездке в Людиново и 
Н. П. Власова - о созыве губернской конференции и III съезда Партии соци- 
алистов-революционеров.

Постановлено губернскую конференцию созвать 4 июня и поручено коми
тету подготовить материалы для конференции.

Ввиду же того, что до созыва губернской конференции, 25 мая состоится 
III съезд партии, и ввиду присутствия в собрании представителей местных 
партийных организаций - собранием единогласно избраны представителями 
от Калужской губ[ернии] на III партийном съезде: Н. П. Власов, Г. И. Рокова 
и И. 3. Сапожников.

Известия Калужского Совета рабочих и солдатских депутатов, 25.V. 1917, №  4.

JVs 153

ВОЗЗВАНИЕ К КРЕСТЬЯНАМ
ОБ ОРГАНИЗАЦИИ ВСЕРОССИЙСКОГО КРЕСТЬЯНСКОГО СОЮЗА 

И ПЕРСПЕКТИВАХ РЕШЕНИЯ ЗЕМЕЛЬНОГО ВОПРОСА
Вторая декада мая

ГРАЖДАНЕ-КРЕСТЬЯНЕ!

Освобожденный от многовекового гнета русский народ теперь сам явля
ется вершителем своей судьбы. Сам народ, взявший в свои руки власть, дол
жен все свои усилия направить к тому, чтобы в стране водворился полный 
порядок и исчезли те неурядицы, которые являются следствиями старого хо
зяйства и которые, конечно, могут исчезнуть только в результате дружной и 
согласной работы всего народа.

В настоящий жгучий момент мы лицом к лицу стоим перед могучим 
грозным врагом, с которым не нынче - завтра должна вступить в после
дний бой наша доблестная армия. В этот грозный момент нам особенно 
необходимо единодушие, отсутствие раздоров внутри страны, необходимо 
полное доверие тому Временному правительству, которое честно доведет 
нас до Учредительного собрания, обязанного устроить нашу новую жизнь 
так, как сам народ найдет нужным и полезным. На Учредительном собра
нии, большинство представителей которого будет избрано крестьянским 
населением, одним из самых главных и первоочередных вопросов будет 
земельный, который, конечно, будет решен так, как найдет необходимым 
крестьянство.

Но уже и в настоящее время начата деятельная работа, чтобы можно 
было ясно услышать голос народа. Так, в Москве образовался Организаци
онный комитет Всероссийского крестьянского союза, состоящий из лиц, 
всецело преданных крестьянским интересам. Комитет ставит своей задачей 
скорейший созыв Всероссийского крестьянского союза. А для этой цели не
обходимо сейчас же образовывать сельские, волостные комитеты, если они 
еще не образованы. Эти комитеты должны на местах обсудить все, касаю
щееся земельных нужд местного населения и тех мер, которые необходимо 
принять по местным условиям для наилучшего поземельного устройства.
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Из представителей сельских и волостных комитетов должны быть образо
ваны уездные и губернские комитеты Всероссийского крестьянского союза. 
Все эти комитеты должны самым внимательным образом разобраться в том 
материале, который будет добыт на местах. Когда все крестьянство обдумает 
и выяснит в своих комитетах свои нужды, тогда будет созван Всероссийский 
съезд крестьянского союза, который, таким образом, явится выразителем ин
тересов всего русского крестьянства.

Кроме того, для разработки закона о земельном устройстве, подлежаще
го внесению в Учредительное собрание, Временным правительством образо
ван Главный земельный комитет. Сюда должны поступить все материалы по 
земельному вопросу, собранные на местах сельскими и волостными комитета
ми. В работах Главного земельного комитета будут принимать участие и пред
ставители Всероссийского крестьянского союза.

Таким образом, и Временное правительство, и само крестьянство в лице 
лучших его членов принимают все меры к тому, чтобы самым добросовестным 
образом изучить земельный вопрос и самым правильным образом разрешить 
его в Учредительном собрании. Самовольное разрешение этого вопроса, со
провождаемое насилиями и беспорядками, будет на-руку только нашим вне
шним врагам немцам и внутренним врагам добытой нами свободы. Желание 
сейчас же, захватным порядком, разрешить земельный вопрос поведет к 
страшному кровопролитию; начнутся такие беспорядки, которые приведут 
страну на край гибели. Вместо необходимого нам для победы над врагами 
единства, в стране начнется междоусобная война. М ы невольно сами испол
ним заветное желание Вильгельма - вызвать среди нас раздоры, которые об
легчат ему победу над нами. А победа Вильгельма - это потеря нашей свобо
ды, это - рабство у немцев, это - полное разорение населения. Да не будет 
этого! Вместе с тем самовольное решение вопроса будет страшным преступ
лением и по отношению к крестьянам, находящимся в армии; это будет ударом 
им в спину в то время, как все их помыслы должны быть направлены к борь
бе с внешним врагом.

Граждане крестьяне, мы верим вашему здравому народному смыслу и ва
шей совести, которая подскажет вам самое правильное решение, наиболее 
отвечающее интересам всей родины. М ы верим, что вы с прежней твердостью 
и спокойно будете продолжать свою работу и не поддадитесь преступным со
ветам врагов родины, которые будут подстрекатьъас к немедленному переус
тройству земельного строя, последствием чего будет только нужда, голод и, 
может быть, гибель страны.

Граждане крестьяне, будьте спокойны накануне великих событий на на
шем фронте и дайте полную возможность нашим воинам спокойно исполнить 
свой долг перед родиной.

Двинутся в бой наши герои, а вы, граждане-крестьяне, должны выйти на 
землю, вспахать и сеять ее, потому что от хлеба теперь, главным образом, за
висит все государство, добытая нами свобода, победа над врагом и безопас
ность страны.

Издание Калужского 
Исполнительного комитета

Ф. 1350. On. 1. Д. 4. Л. 30. Типографский экземпляр. На документе плохо читаемый авто
граф. Различима надпись «20 мая 1917».
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ОТВЕТ СПАСОПРОГНАНСКОГО ВОЛОСТНОГО ПРАВЛЕНИЯ 
НА ПРЕДПИСАНИЕ БОРОВСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА 

ОБ ОБЕСПЕЧЕНИИ ТОПЛИВОМ ЗЕМСКИХ ШКОЛ
19 мая

Г. воровскому уездному комиссару

Согласно поручения от 13 мая с[его] г[ода]за №  77 волостная управа уве
домляет Вас, что земские школы топливом будут обеспечены.

Председатель В. Колесин 
Секретарь М. Чупырин

Ф. 1350. On. 1. Д. 4. Л. 44. Подлинник. Автограф. На бланке: Спасопрогнанского волостного 
правления Боровского уезда Калужской губернии. №  448. На письме автографы: «Ксведению» 
и «22/Ѵ.1917 г.».

№  155

ОБРАЩЕНИЕ
ТОВАРИЩА ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА 

К НАСЕЛЕНИЮ С ПРИЗЫВОМ СОДЕЙСТВОВАТЬ 
ПОИМКЕ ДЕЗЕРТИРОВ

20 мая

ГРАЖДАНЕ!

15 мая истек срок, данный Правительством для добровольной явки дезер
тиров в свои части войск. В дальнейшем всякое промедление с ликвидацией 
дезертирства, деморализующего нашу армию и подрывающего основы госу
дарственности и гражданского долга перед родиной, недопустимо.

ГРАЖДАНЕ. Правительство чрез органов местной власти приступило 
к задержанию всех уклоняющихся от военной службы, забывших свой долг 
перед родиной и позорно бежавших с фронта. Помогите же и вы предста
вителям власти в обнаружении таких дезертиров, указывайте места на
хождения бежавших, клеймите своим презрением укрывающихся от служ
бы и помните, что бежавший с фронта предает врагу своих товарищей и 
помогает неприятелю в его стремлениях поработить нашу страну и лишить 
завоеванной свободы.

НАРОДНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ. К вам правительство обращается за по
мощью. Всею силою своего влияния окажите местным властям содействие в 
поимке дезертиров.

За Калужского губернского комиссара, 
товарищ комиссара М . Циборовский.

Ф.1337. Оп. 1.Д. И . Л. 119. Типографский экземпляр.
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№  156

СТАТЬЯ «ТРУДЕН ТОЛЬКО ПЕРВЫЙ ШАГ» С ОЦЕНКОЙ ИТОГОВ 
КАЛУЖСКОГО ЕПАРХИАЛЬНОГО СЪЕЗДА

21 мая
19-го мая закрылся Калужский епархиальный съезд, состоявший из 185 

выборных представителей от духовенства (священники, диаконы и псалом
щики) и мирян.

Надо отдать справедливость съезду, что он посвятил пять дней добросове
стной и тщательной разработке вопросов об отношении церкви к государству 
и о реформировании всех сторон церковной жизни в духе демократических 
принципов и свободы совести. В этом отношении ценную услугу оказало съез
ду участие мирян, внесших свежую, народную струю в затхлую атмосферу 
профессиональных клириков. Вопросы, подлежавшие рассмотрению съезда, 
были, подчас, самого жгучего свойства и вызывали нередко самые бурные 
прения; были и другие вопросы, затрагивавшие весьма важные стороны цер
ковно-общественной жизни, но получившие счастливое разрешение без осо
бенной борьбы.

Так, вопрос о немедленном упразднении института благочинных был раз
решен быстро и легко, с заменой его Окружным советом из выборных от клира 
и мирян. Видно было, что институт благочинных пользовался всеобщей ненави
стью; когда некоторые из присутствовавших выразили сомнение о возможнос
ти и целесообразности немедленного упразднения благочинных, то на трибуну 
взошел один из мирян, простой солдат, и воскликнул: «Неужели же мы, сверг
нув так легко Николашку, Сашку и Машку, не справимся с какими-то благо
чинными!». Еще более единодушна была ненависть к духовным консисториям, 
которые, действительно, стали в России притчей во языцех благодаря процве
тавшим в них взяточничеству, продажности, сутяжничеству и всякого рода вы
могательствам, столь позорившим духовный сан и столь угнетавшим рядовых 
членов самого клира; многие члены съезда сравнивали духовную консисторию 
с охранкой и жандармерией; и, конечно, Калужская духовная консистория пос
ле Арцыбашевского процесса не могла претендовать на то, чтобы для нее дела
ли исключение, - скорее наоборот. И вот съезд постановил упразднить вовсе 
духовные консистории, уволив членов ее от должностей, да еще, кстати, произ
вести ревизию дел консистории и сообщить прокурорскому надзору о злоупот
реблениях в Улемской церковной лесной даче.

Но самым кардинальным вопросом съезда, вопросом, поставленным всем 
ходом революции, был, конечно, вопрос об отделении церкви от государства, 
разрешенный съездом 18-го мая в смысле предоставления духовенству всех 
прав, а государству по отношению кдуховенству —  одних только обязанностей, 
но никаких прав. А именно, съезд признал, что духовенство должно пользовать
ся всеми политическими правами наравне с прочими гражданами, даже правом 
ношения светской одежды и стричь волосы; а церковь должна быть совершен
но свободна от всякого вмешательства в ее дела государственной власти; все 
это, конечно, прекрасно и вполне соответствует принципу отделения церкви от 
государства. Но тот же великий и благодельный принцип ведет логически к зак
лючению, что церковь не есть государственное учреждение, а частное собрание 
верующих, исповедующих ту или другую религию, не имеющее никаких госу
дарственных функций и никакой государственной власти; если государство не
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имеет никаких прав над церковью, то и церковь не имеет никаких прав над 
государством. Но вот тут-то съезд забыл и про логику, и про принципы, и про ин
тересы свободы и демократии. Прежде всего, съезд потребовал от государства 
«определенного, вполне достаточного содержания», забыв, что жалованье полу
чают только чиновники, обязанные за это повиновением и послушанием госу
дарству. Правда, съезд говорил, что за это «определенное, вполне достаточное 
содержание» духовенство будет бесплатно совершать все требы и богослужения, 
и указывает, что существующий способ содержания духовенства унижает его до
стоинство и вредит добрым отношениям с паствой; но это соображение, вполне 
справедливое, отнюдь не дает права требовать содержание непременно от госу
дарства, - это дело всей религиозной общины или местного самоуправления.

Съезд до такой степени не мог отрешиться от существующего порядка и от 
рутины, что оставил за духовенством выдачу метрик, тогда как во всех странах, 
где существует действительное отделение церкви от государства, функция эта 
сосредоточена в руках светской власти, обыкновенно местного самоуправления. 
Съезд даже забыл упомянуть в связи с этим, что принцип отделения церкви от 
государства требуетдля действительности бракосочетания обязательного совер
шения гражданского брака светскою властью, обыкновенно органами местно
го самоуправления, а венчание в церкви не считается обязательным, а зависит от 
доброй воли врачующихся и совершается после гражданского брака.

Зато в вопросе земельном съезд поступил решительно, прямодушно и 
патриотично, постановив, что все земли церковные и приходские, сверх тру
довой нормы, поступают в пользу государства. Этот великий почин дела
ет большую честь съезду во всех отношениях.

Мы еще вернемся к оценке работы съезда на страницах нашей газеты, а 
пока позволим себе сказать, что труды съезда послужат ценным материалом 
для будущего Церковного собора, а затем и Учредительного собрания. Что же 
касается указанных нами крупных недочетов, то они, не сомневаемся, будут ис
правлены другими епархиальными съездами и Учредительным собранием.

Первый решительный шаг сделан, а это самое главное!

Калужский республиканец, 21.V. 1917, №  30. Губернский епархиальный съезд принял также 
следующие резолюции: «Участие духовенства и церковных старост в выборах в исполнительные 
комитеты и другие общественные организации признать обязательными»; «Признать необходи
мыми разъяснения духовенством прихожанам вне храма политических платформ, защищающих 
трудящиеся массы в закреплении завоеванной свободы на широких демократических началах, 
для чего желательно при каждом благочинном совете иметь библиотеки с брошюрами полити
ческого характера»; «Признать необходимость в настоящее время самой широкой пропаганды 
среди населения подписки на «Заем свободы».

№  157

ГАЗЕТНАЯ ПУБЛИКАЦИЯ ТЕЛЕГРАММЫ КРЕСТЬЯН МЕДЫНСКОГО УЕЗДА
ВРЕМЕННОМУ ПРАВИТЕЛЬСТВУ

22 мая
Собрание крестьян пяти волостей: Кузовской, Незамаевской, Кременс- 

кой, Гиреевской и Межетчинской Медынского уезда, бывшем 22 мая в селе 
Шанском заводе, приветствует Временное правительство в лице его предста
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вителей, отстаивающих интересы трудового крестьянства и вполне надеется, 
что в лице министра земледелия Виктора Михайловича Чернова оно найдет 
стойкого защитника и исполнителя народного, полагая: земля и воля трудово
му люду.

Известия Калужского Совета рабочих и солдатских депутатов, 27. V. 1917, №  5.

JVs 158

ГАЗЕТНАЯ ПУБЛИКАЦИЯ ПРОЕКТА УСТАВА КАЛУЖСКОГО ГОРОДСКОГО
СОВЕТА РАБОЧИХ ДЕПУТАТОВ

22 мая
Совет рабочих депутатов есть высший революционный орган, руководя

щий, организующий и контролирующий политико-экономическую жизнь ра
бочих г. Калуги.

Совет рабочих депутатов представляет из себя собрание делегатов рабо
чих и служащих обоего пола не моложе 17 лет, объединенных работою в мас
терских, фабриках, заводах, торгово-промышленных предприятиях и ремес
ленных заведениях избранных путем всеобщего, прямого, равного и тайного 
голосования.

П р и м е ч а н и е :  право на участие в Совете подтверждается соответству
ющими мандатами (удостоверениями).

1. Рабочие фабрик, заводов, торгово-промышленных предприятий и ре
месленных заведений посылают от себя делегатов по расчету 1 на каждые 50 
человек.

П р и м е ч а н и е :  рабочие и служащие, объединенные в профессиональ
ные союзы, избирают представителей не от предприятия, а от союза на общих 
основаниях. ,s

2. Делегаты избираются на общем собрании рабочих и служащих да иного 
предприятия.

3. Рабочие, занятые в предприятии, не насчитывающем в составе своем 
50 чел., для выбора делегата соединяются с рабочими, занятыми в подобных 
себе предприятиях.

4. В состав С[овета] р[абочих]д(епутатов] входят по 3 делегата от партий 
с[оциал]-д{емократической] и с[оциалистов]-р[еволюционеров].

Исполнительный орган Совета

5. Общие собрания Совета избирают из своей среды Исполнительный 
комитет в количестве 8 чел., в состав которого входят председатель Совета, 
его товарищ, 2 секретаря и казначей.

6. Исполнительный комитет имеет печать Совета, книгу протоколов, куда 
заносятся все постановления комитета, кассовую, входящий и исходящий 
журналы, инвентарную книгу и книгу постановлений общих собраний Совета 
р[абочих]д|е путато в ].

7. Исполнительный комитет проводит в жизнь постановления Совета, 
сносится со всеми учреждениями и организациями как местными, так [и] ино
городними и, по возможности, подготовляет вопросы, подлежащие обсужде
нию Совета.
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8. Все бумаги подписываются председателем или его товарищем и секре
тарем; бумаги же денежного характера скрепляются сверх того и казначеем.

Задачи Совета

9. Основные задачи: организация и мобилизация революционных сил про
летариата и создание аппарата революционного действия.

10. Задачи общие:
а) обсуждение вопросов, выдвинутых революционным движением,
б) активные выступления и вмешательства в события и
в) поддержание связей с центром (Всероссийским, областным, участие в 

конференциях, съездах).
11. Местные:
а) проведение в жизнь решений центров,
б) разработка вопросов местной рабочей жизни и их практическое решение,
в) участие в местных органах как государственной власти, так и самоуп

равления, волостных, уездных, городских продовольственных, исполнитель
ных комитетах, милиции,

г )  участие посылкой делегатов в революционно-демократических организа
циях (С[ оветах] к( рестьянских ] д( епутатов ], С[оветах ] с[ олдатских ] д| епутатов ]),

д) контроль за деятельностью администрации,
е) организация фабрично-заводских комитетов, профессиональных со

юзов, кооперативов,
ж ) организация культурно-просветительной работы (лекции, газеты, чи

тальни, клубы).

Деятельность Совета

12. Все вопросы, имеющие общеполитическое, экономическое и культур
но-просветительное значение для всех рабочих г. Калуги или входящих в со
став Совета организаций, решаются в общем собрании С[овета] р[абочих] 
д( епутатов].

13. Общее собрание С[овета] р[абочих]Депутатов] избирает исполни
тельный орган, членов различных комиссий и утверждает сметы и отчеты.

14. Для проведения в жизнь своих постановлений Совет чрез исполни
тельный орган обращается к рабочим и населению города в форме деклара
ций и воззваний, принимает в нужных случаях меры воздействия (обращение 
к власти, в Исполнительный] комитет С[овета] раб[очих] и солдатских]Де
путатов], к стачке и пр.), в исключительных же случаях - прибегает к мерам 
революционного воздействия.

15. Постановления общего собрания принимаются большинством голосов.
16. Собрание считается законным при наличности половины всех членов.
17. Общее собрание определяет содержание членам Исполнительного 

комитета.
18. Делегаты, принимая участие в общих собраниях, освещают жизнь 

своих организаций и проводят на местах все постановления Совета совмест
но с комитетом своего предприятия.

19. Члены С[овета] р[абочих] Депутатов] избираются на срок не свыше 
4 месяцев.
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20. Собрания бывают очередные и чрезвычайные:
а) очередные созываются не менее 1 раза в 2 недели,
б) чрезвычайные же по мере надобности созываются президиумом или по 

заявлению не менее 5 членов Совета.

Комиссии и их значение

21. Для облегчения работы Совета и подробной разработки отдельных 
вопросов и заведывания отдельными отраслями деятельности Совета при нем 
создаются специальные комиссии:

а) конфликтная, которая выясняет конфликты, возникающие между рабо
чими и администрацией.

б) культурно-просветительная, которая заботится о выписке книг, газет, 
обустройстве читален, лекций, клубов и проч.

в) ревизионная, которая бы проверяла порядок дел и приход-расход сумм 
в комитете и Совете, давая по ходу дел отчеты Совету о положении дел и со
хранности денежных сумм.

г) мандатная или проверочная, которая проверяет, правильно ли что та
кой-то является делегатом, выдает после проверки делегатский билет и дру
гие, которые могут вызываться потребностями революционной жизни. Обще
му собранию предоставлено право образовывать и другие комиссии по мере 
надобности.

22. Комиссии руководствуются в своей деятельности общими постановле
ниями С[овета] р[абочих] депутатов], докладывая ему о своей работе, причем 
не имеют никакого права принимать практических шагов по важнейшим воп
росам без общего разрешения Совета.

23. По мелким и техническим вопросам комиссии действуют самостоятельно.

Средства Совета

24. Средства Совета образуются из членских взносов и всяких случайных 
поступлений.

Каждый рабочий обязан вносить в Совет рабочих депутатов] определен
ный взнос.

25. Взаимоотношения между Советом рабочих и солдатских депутатов ре
гулируются положением, принятым на совместном заседании С[овета] рабо
чих] и с[олдатских]Депутатов] 18 апреля с. г. (будет напечатано в следую
щем ] № ). \

Известия Калужского Совета рабочих и солдатских депутатов, 27.V. 1917, №  5.

№ 159

ГАЗЕТНЫЙ ОТЧЕТ О РАБОТЕ ГУБЕРНСКОГО УЧИТЕЛЬСКОГО СЪЕЗДА
23 -27  мая

Сегодня открылся съезд народных учителей Калужской губернии. Преоб
ладающий элемент —  учительницы.

Начало съезда проходит в довольно вялом настроении и совершенно не 
походит на другие бывшие в Калуге съезды по тому подъему, который на них 
наблюдался.
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От имени организационного бюро Кропотов оглашает намеченную про
грамму. Программа принимается съездом следующая:

1) Об отношении к текущему моменту, 2) организационные вопросы и 
вопрос о присоединении к областной и всероссийской организации, а также о 
слиянии с существующими обществами, 3) вопрос о преобразовании школы,
4) о задачах народного учителя в внешкольном образовании.

Много времени уходит на споры о способах избрания президиума съезда. В 
конце концов постановили избрать представителей от каждого уезда и от орга
низационного бюро, которые должны наметить и предложить съезду президиум.

При выборе представителей от уездов происходит маленький курьез с 
лихвинскими учителями. Учителя разбились на две группы, и каждая группа 
отказывалась признать представителя другой группы. Наконец лихвинский 
инцидент улаживается.

Председателем избран М .М . Федоров (Калуга), товарищами - Сорокин 
(Жиздра), Волков, Шелаева (Калуга), секретарями - Виноградов (Малоярос
лавец), Поповкин (Лихвин).

Съезд постановил: решающий голос предоставить только делегатам, все 
же остальные имеют только совещательный голос.

Съезд заслушивает приветствия, довольно краткие и немногочисленные; 
после чего переходит к прениям по первому вопросу об отношении к текуще
му моменту.

В пятом часу вечера был объявлен перерыв до семи часов. В вечернем за
седании принята резолюция по вопросу о поддержке «Займа свободы». Съезд 
постановил: предложить учителям отчислить однодневный заработок июня 
месяца на приобретение уездными организациями облигаций «Займа свобо
ды». Проценты с облигаций постановлено употреблять на культурно-просве
тительные цели.

Затем продолжаются прения на общеполитические темы. С речами выс
тупали: Виноградов, Кропотов, Утянский, Шелаева («О  Займе свободы»). От 
имени партии с[оциалистов]-р[еволюционеров] приветствует съезд Циборов- 
ский. Перед принятием резолюции на общеполитическую тему съезд заслу
шивает доклады с мест о деятельности учителей в деле пропаганды. Поста
новлено избрать комиссию по вопросу пропаганды из представителей от каж
дого уезда, города Калуги, комиссии пропаганды при городском 
Исполнительном комитете и Совете рабоч[их] и солдат[ских] депутатов.

Выступавшими ораторами по вопросу об отношении к текущему моменту 
внесена общая резолюция, выражающая поддержку Временному правитель
ству и в отношении войны стоящая на позиции мира без аннексий и контрибу
ций на основе самоопределения народностей (резолюция будет приведена зав
тра). Вокруг вопроса о мире «без аннексий и контрибуций» разгорелись пре
ния, оживившие довольно вялое настроение, при котором начался съезд. 
Донзель в обстоятельной и сильной речи указал, как он как француз понимает 
«мир без аннексий и контрибуций». Восстановление разрушенного, возмеще
ние бельгийцам контрибуций, наложенных уже на них немцами, возвращения 
Эльзас-Лотарингии - вот основы «мира без аннексий и контрибуций», в опре
делении г. Донзель. Принимая формулу мира без аннексий Донзель говорит, что 
в нее надо вложить широкое содержание, поясняющее ее истинный смысл.

Резолюция по отношению к текущему моменту отложена принятием до 
внесения поправок ораторами, которые высказывались за некоторое измене
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ние резолюции.
Съезд принимает резолюцию протеста против смертной казни над Адле

ром. В 11 часов заседание закрывается. Следующее заседание сегодня.

Голос Калуги, 24.V. 1917, №  130.

Второй день

Второй день съезд посвящает вопросам организации.
С докладом выступает М . М . Федоров, предлагающий объединение учитель

ства не только на экономической почве и не только на защите правовых интере
сов учительства, но объединение как организации политической, конечно бес
партийной.

На тему организации учительства высказывается еще ряд ораторов: Соро
кин, Волков, Виноградов и др.

Сорокин предлагает организацию, ставящую целью также защиту духовно
культурных интересов учителя, создание правовых и других условий для продук
тивной работы учителя.

Съезд единогласно признает желательным образование учительского союза. 
Также единогласно принимается платформа Всероссийского учительского союза.

Органом союза является бюро в г. Калуге. Бюро состоит из представителей от 
каждого уезда (по 2) и из представителей г. Калуги - 8. Это так называемое 
«большое» бюро, созываемое лишь раз в месяц. Для постоянной же текущей 
работы большое бюро избирает «малое». Созыв бюро союза поручается органи
зационному бюро по созыву настоящего съезда.

Съезд заслушивает сообщение председателя Общества вспомоществования 
учащим и учившим в Калужской губ[ернии] о деятельности общества.

Съезд признал принципиально желательным слияние общества с нарождаю
щимся учительским союзом, отложив решение об окончательной ликвидации об
щества до общего собрания членов общества - 27 августа.

Вопрос о выборе представителей в Совет рабочих и солдатских депутатов от
кладывается на следующий день.

Съезд приступает к заслушанию речей по вопросу о реформе школы. С док
ладом выступает Валков.

Волков предлагает сосредоточить заведывание делом школьного образова
ния в руках школьного комитета из представителей общественных организаций, 
органов самоуправления и учащих, последних не менее половины.

Затем с речами и докладами выступают Виноградов, Поповкин, Осипов, Ру
мянцев, Виноградов (Жиздра) и др.

Довольно оживленные прения вызывает вопрос о необходимости института 
школьных инструкторов. Часть ораторов находит вредным какой бы то ни было 
контроль и опеку, часть считает институт инструкторов полезным. Прения по воп
росу о реформе школы отложены до вечернего заседания. Собрание приступает 
к самому интересному моменту к принятию резолюции общеполитической.

Принимается следующая резолюция:
1) Губернский Калужский учительский съезд, выражая свое полное дове

рие Временному правительству и готовность оказать ему самую деятельную 
активную поддержку, высказывает уверенность, что только всемерное укреп
ление власти Временного коалиционного правительства упрочит завоевания
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революционной демократии и спасет страну от опасности анархии и угрозы 
контрреволюции.

2) Стоя на позиции революционной демократии, организованное учитель
ство Калуж[ской] губ[ернии] будет отстаивать и проводить идею мира без ан
нексий и контрибуций, на основе самоопределения народностей, каковой мир 
возможен только тогда, когда демократия всех воюющих стран решительно 
выступите лозунгами мира, выдвинутыми русской революцией. До наступле
ния же такого момента фронт не должен ослабевать, и все силы страны дол
жны быть направлены на укрепление боевой мощи армии, каковая по страте
гическим условиям не должна отказываться и от перехода в наступление.

3) Учительство, проводя идеи революции, на местах должно содейство
вать организации народных масс и энергично противодействовать всем зах
ватным стремлениям, вносящим дезорганизацию, представляющим угрозу 
завоеваниям революции.

Ко второй части резолюции принято дополнение, предложенное Донзе- 
лем, истолковывающее мир без аннексий как мир, при коем народы имеют 
право на самоопределение, на федеративное объединение ради осуществле
ния демократических идеалов и мир без контрибуций, при коем все насиль
ственно взятое должно быть возвращено и должно быть восстановлено мате
риальное благополучие разоренных областей.

Добавление Донзеля вызывает прения. Авторы резолюции предлагают не 
делать добавлений, отчасти и не идущих вразрез с резолюцией, отчасти и из
лишних потому, что самая идея мира должна быть выражена в краткой пред
ложенной формуле, каковая только и может быть принята революционной 
демократией.

Голосованием поправка Донзеля принимается. Сначала за поправку голо
суется незначительное большинство. Но при поверке голосования неожидан
но почти все подымают руки за поправку.

Президиум съезда остался при особом мнении.
Вызывает прения и вопрос о переходе армии в наступление.
Некоторые ораторы предлагают определенно указать, что армия должна 

наступать. Съезд принимает резолюцию о наступлении армии без изменений 
в указанной редакции.

Вопрос об указании в резолюции отношения съезда к Советам солдатс
ких], раб[очих] и крестьянских] депутатов] считается отпавшим, так как вы
ражение доверия Временному правительству, в состав коего вошли предста
вители Советов сол[датских] и раб[очих] депутатов], исчерпывает вопрос.

Принятием общеполитической резолюции заканчивается дневное заседа
ние съезда.

Характерно отметить, что большинство ораторов, можно сказать, даже 
почти все —  учителя. Учительниц не слышно. Хотя на съезде подавляющее 
большинство учительниц. «Прекрасный» пол еще политически почти ничем 
себя не проявляет. Нет докладчиков, нет ораторов - учительниц, и лишь из
редка с краткой репликой по какому-нибудь вопросу слышен женский голос.

Невольно приходится задумываться над замеченным явлением. Ведь боль
шинство - учительницы, учителей почти нет. Громадна, ответственна сейчас 
роль народного учителя в деревне. Выполнят ли ее учительницы? Не слишком 
ли они чужды политики, народных интересов и всех вопросов, волнующих сей
час каждого сознательного гражданина? Будем надеяться, что мы присутствуем

186



Калужская губерния в 1917 году Май

при первых шагах женщины на широком общественном поприще. Будем наде
яться, что следующие шаги будут тверды, уверенны и слышны...

Голос Калуги, 26. V. 1917, №  132.

Сегодня закрылся губернский учительский съезд, продолжавшийся пять 
дней. Не имея возможности дать более подробное освещение всему тому, 
что происходило на съезде, ограничиваемся лишь приведением резолюций и 
пожеланий съезда, кроме приведенных уже в прошлых № №  газеты.

По организации преподавания, заведывания и руководства школой:
1) В состав уездного и городского школьного комитета входит с правом 

совещательного голоса инструктор-руководитель, лицо получившее специ
альное педагогическое или высшее образование, имевшее педагогическую 
практику в течение не менее 4 лет, избранный организованным учитель
ством, который является руководителем делом народного образования в 
уезде. Самый институт инструкторов съезд признает временным.

2) Нормальная постановка дела обучения и воспитания требует, чтобы 
на одного учителя приходилось не более 30 учащихся при одном отделении, 
но в настоящий момент, считаясь с острой потребностью народа в образова
нии и малочисленностью школьной сети, съезд находит необходимым вре
менно принимать и более 30 учащихся на учителя.

3) Заведывание хозяйственной частью каждого отдельного училища 
принадлежит школьному комитету, в состав коего должны войти все учащие 
данного училища и в равном с ними количестве представители от родителей 
учащихся, обслуживаемых данным училищем. Исполнительным органом ко
митета является один выборный учащий, или же учащие различные функции 
распределяют между собой, причем работа эта должна оплачиваться.

Учебно-воспитательная часть должна находиться в ведении учащих.
4) Губ[ериский) съезд, соглашаясь с постановлением Петр[оградского] 

делегатского съезда о необходимости: 1) осуществления реформы право- 
описания, а до ее проведения —  освобождения учащихся от обязанности 
соблюдения правил правописания, по предложению Орфографической 
подкомиссии при Академии наук, подлежащие упразднению; 2) немедлен
ной отмены изучения церковно-славянского языка на всех ступенях шко
лы, кроме высшей, и отмены обязательного преподавания Закона Божия, 
находит нужным уроки церк[овно]-славян[ского] языка и свободные уроки 
грамматики заменить уроками истории и географии местного края —  вооб
ще уроками родиноведения, природоведения и чтением художественных 
произведений.

5) Принимая во внимание, что введение в школу новой орфографии (уп
рощенной), как и всякая ломка, внесет в школу на первых порах целый ряд 
осложнений и недоразумений, съезд находит необходимым относиться тер
пимее и мягче к «ошибкам» в орфографии и отметкам по ней не придавать 
решающего значения.

О средней школе: Объединенное учительство Калужской губ[ернии], 
обсудив вопрос о демократической реформе жизни школы, признает крайне 
желательным следующие положения:

1) Во имя истинных демократических принципов необходимо отменить все 
привилегии, которыми пользуются окончившие полностью или только отчас
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ти курс средних учебных заведений.
2) Во имя тех же принципов средняя школа должна быть бесплатна.
3) По педагогическим соображениям, основанным главным образом на 

необходимости внушить учащимся полное уважение к науке и искусству и 
сознательное отношение к школьным занятиям и, тем самым, облегчив 
трудную просветительную задачу учителей и родителей, повысить культур
ный уровень средней школы, окончившим среднюю школу не предостав
ляется никаких прав. Таким образом, учащийся выходит из школы снаб
женный одними только теми знаниями, которые он приобрел. Высшим шко
лам предоставляется установить способы, порядки и нормы поступления в 
состав их слушателей.

4) Как следствие предыдущего пункта, бальная и экзаменационная систе
мы как развращающе действующие и недостигающие своей цели совершен
но упраздняются в средней школе. Выпускных экзаменов не производится.

5) Должно быть обращено самое серьезное внимание на улучшение мето
дов воспитания и преподавания. Учитель —  воспитатель новой школы получа
ет возможность свободно работать всеми силами, применяя широко все свои 
знания. Новая школа ждет от родителей не только контроля, но и энергично
го содействия. Школа рассчитывает на то, что в их комитетах наиболее про
свещенные граждане родители будут пользоваться плодотворным влиянием. 
Благодаря неизменному сотрудничеству учителей и родителей, учащиеся бу
дут воспитываться в сознании своей ответственности перед собой, перед 
старшими, пред родиной; им будет неустанно внушаться необходимость ра
зумного, аккуратного труда, дабы не пропали даром на их образование народ
ные деньги.

6) Образование в средней школе носит характер реальный, эксперимен
тальный. Ум учащихся должен быть обращен на действительность, на жизнь. 
Секрет успеха народного образования заключается не столько в сокращении, 
изменении или пополнении программ, сколько в развитии умственных и ду
шевных качеств учащихся посредством заключающихся или не заключаю
щихся в программах практических знаний.

Свободная лекция может применяться по известным предметам, сообра
зуясь с индивидуальностью учащих и учащихся.

7) Преподавание древних языков в средней школе бесполезно, почему 
желательно их отменить.

8) Больше чем когда-либо должно быть обращено внимание на правиль
ную постановку преподавания новых языков. Новые языки являются первым 
средством общения между людьми, а потому их знание способствует взаимно
му пониманию и установлению братских, истинно социалистических отноше
ний между народами. Преподавание в средней школе не только одного, но не
скольких языков необходимо. Занятия по языкам должны быть чисто практи
ческие: признать такой принцип, что всякий учащийся должен иметь 
возможность выучиться читать книги на иностранном языке; на эту простую 
работу вовсе нет необходимости посвящать несколько лет при правильной 
постановке дела. Вообще изучение языков будет вводиться только по неболь
шим группам, с тем, чтобы все учащиеся всех классов имели возможность в 
течение своего пребывания в школе учиться в одной или нескольких группах.

9) На физическое воспитание учащихся также должно быть обращено все 
старание. Должна существовать не только гимнастика и игры, но должен
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быть введен принцип ручного труда во все школы, открытием мастерских и 
т.п. Учащиеся не должны гнушаться никакой работы по примеру учителей.

Учащиеся своими руками должны выполнять в большей части те работы, 
которые до сего времени представлялись служителям средней школы.

Голос Калуги, 28. V. 1917, №  134.

Резолюции по внешкольному образованию

В целях наиболее успешной пропаганды в губернии съезд признает необ
ходимым:

1) Образовать при каждой уездной учительской организации комиссии 
пропаганды, на обязанности которых лежит подбор разъездных лекторов, 
подготовка к пропаганде учительства (путем организации лекций и курсов и 
командирования учителей в губ[ернские] и областные центры), организация 
по уезду читален, летучих библиотек, выписка литературы, причем к работе 
по пропаганде необходимо привлечь отделы народного образования при зем
ских управах.

2) Установить постоянную связь с центральной комиссией пропаганды в 
г. Калуге, которая может содействовать уездным организациям путем состав
ления списков литературы, командирования в уезды лекторов. Желательно 
также в случаях запроса с мест командирование калужской комиссией пропа
ганды своих членов для организационных работ.

3) Просить губернское и уездные земства ассигновать каждой уездной 
учительской организации субсидию на приобретение литературы и оплату 
лекторских разъездов.

О политической работе учащих

Политическая работа учительства в настоящий момент главным образом, 
но не единственным, должна сводиться к созданию Советов крестьянских 
депутатов и земельных комитетов и руководительству этими организациями, 
чем учительство поможет крестьянству достигнуть их заветных мечтаний.

Съезд находит, что внешкольное образование народа должно быть всецело 
предоставлено местному самоуправлению при широком и деятельном участии 
как различных просветительных организаций, так и самого населения, причем 
государство должно оказывать этой работе самоуправления широкую поддержку.

Посвятив четыре с лишним дня вопросам, имеющим значение общегосу
дарственное, вопросам, связанным с реорганизацией всей постановки школь
ного дела, съездлишь к моменту закрытия перешел к рассмотрению вопроса 
о материальном положении учащих.

Не было речей о том, как при нынешних условиях жизни можно просуще
ствовать на 50 р. в месяц. Слишком очевидно было, что оплата тяжелого учи
тельского труда в настоящее время по своей ничтожности стоит на последнем 
месте.

Съезд признал необходимым установить оклад ежемесячно в 125 р.
В конце заседания пятого дня председатель съезда М .М . Федоров подвел 

итоги работе съезда. Он отметил, что красной нитью прошло на съезде жела
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ние реформировать школу, демократизовать, сделать ее действительно «но
вой школой». Оратор отметил также работы съезда по постановке внешколь
ного преподавания, работы по организации пропаганды. Учитель широко 
взглянул на лежащие перед ним задачи, в своей работе он менее всего думал 
о себе, ставя в первую голову народные интересы, и лишь к закрытию съезда, 
да и то по предложению преподавателя средней школы, народный учитель 
вспомнил о том, что надо подумать об изменении и невыносимого материаль
ного положения народного учителя, надо создать условия, в которых великая 
работа учителя могла бы протекать благотворно. Никто не может бросить уп
река учителю, что благо народное не было его единственным помышлением, 
его единственной заботой.

По предложению председателя, съезд почтил память павших борцов за 
свободу пением «Вы жертвою пали...».

Затем спели «Вечную память», «Марсельезу», и съезд окончился.
Следующий съезд предполагается в августе.

Голос Калуги, 30. V. 1917, №  135.

№  160 

ВОЗЗВАНИЕ
«КАЛУЖСКОГО ЗЕМЛЯЧЕСТВА» В МОСКВЕ К КАЛУЖАНАМ *

24 мая
Великий переворот возложил тяжелую ответственность за судьбу России 

на всех русских граждан. Много нужд народных выплыло на поверхность рус
ской жизни.

М ы, калужане, живущие в Москве, оторваны жизнью от родной губер
нии, но чувством и мыслью связаны с ней, болеем душой о родном крае и хо
тим быть полезными своим землякам в переживаемое трудное время своими 
скромными силами.

Поэтому мы собрались в Москве 15-го мая и решили все без различия 
положений, партий и направлений объединиться в «Калужское земляче
ство», чтобы общими силами помогать словом и делом своим землякам, как 
живущим в Москве, так и оставшимся в Калужской губернии.

Наша работа принесет пользу только в том случае, если мы будем тесно 
связаны не только между собою, но и с губернией, с кооперативами, товари
ществами, обществами и учреждениями губернии.

Поэтому мы просим писать нам о нуждах губернии, отдельных уездов, во
лостей и селений, сообщать адреса обществ, товариществ, кооперативов.

Просим написать о нашем землячестве тем родным и знакомым, которые 
живут в Москве.

Начиная это дело, мы пока постараемся помочь землякам в выписке книг 
и наведении справок в Москве, а затем при дружной работе и сочувствии об
щества надеемся усилить и расширить свою работу.

Наш адрес: Москва, Маросейка, Девятинский пер[еулок], д. 4, кв. 13, 
контора Калужского землячества.

Записывайтесь в члены землячества.
Организационный совет: Я. И. Лисицын, В. И. Агуров, И. М . Чупров, 

П. П. Тутышкин, С. А. Ростиславов, Н. В. Устрялов, Н. М . Саввин, В. Я. Мури- 
нов, В. В. Бычевский, С. П. Бутузов, Т. С. Солдатенков, П. А. Лаевский,
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М. Д. Зарецкая, Т. А. Карякин, С. Г. Мамонов, Н. Н. Чулицкий, С. И. Малинин, Е. 
М . Комаров, Ф. Д. Желоховцев, И. Е. Рожков, К. Ф. Тихомиров, И. М. Плащен- 
ков, С. М . Родинов, М. М . Царьков, И. Д. Трулев, В.И. Сидоров, Д. С. Козлов, А.
В. Лебедев, Н. М. Фомин, Б. Н. Мареев, К. Б. Буханов, Г. К. Мельников, Тарасов.

Голос Калуги, 24.V. 1917, №  130.

№  161

ОБРАЩЕНИЕ КАЛУЖСКОГО СОВЕТА РАБОЧИХ И СОЛДАТСКИХ ДЕПУТАТОВ
К ДЕЗЕРТИРАМ *

25 мая
ДЕЗЕРТИРЫ!

Прошло уже и 15-е мая - последний срок, когда вы должны были явиться 
в свои части, не понеся наказания, а между тем у Совета есть сведения, что 
некоторые из вас все еще не хотят исполнить свой долг.

На что вы надеетесь, так поступая?!
Если свободная Россия была снисходительна к вам и не сразу поступила с 

вами как с преступниками, то только потому, что этим хотела дать время вам 
уяснить происшедшее и понять, что если при царской России вы имели какое- 
либо основание избегать служить родине, то теперь этого основания не стало 
- каждый гражданин теперь должен исполнить свою обязанность там, где его 
поставила родина.

Вы призваны родиной солдатами для защиты свободы ее от всех ее врагов 
и должны быть таковыми, пока она вас не освободит. И если миллионы ваших 
товарищей подчиняются этому долгу, то как же вы смеете не подчиниться?!

Или вы думаете, что отсрочка, данная вам, была слабостью новой России, 
а не великодушием? Нет, не думайте так! Свободная Россия могуча, и если вы 
поступаете в отношении ее как преступники, то она имеет все средства для 
того, чтоб и покарать вас как таковых. Подумайте только, кто обращался к 
вам сначала с просьбой, потом с требованием возвратиться - ротные и полко
вые комитеты, солдатские Советы, наконец, министр Керенский. Разве вы не 
знаете, что это все выразители воли демократической России.

Как же смеете вы не подчиниться этой воле?!
Если вы не подчиняетесь ей, то вы - преступники против воли народной, и 

Калужский Совет рабочих и солдатских депутатов отныне будет бороться с 
вами как с преступниками всеми своими средствами (а их много!), помогая в 
борьбе с вами и военному министру Керенскому, которому он всецело доверяет.

Известия Калужского Совета рабочих и солдатских депутатов, 25.V. 1917, №  4.

№  162

ВОЗЗВАНИЕ К ОФИЦЕРАМ, ВРАЧАМ И ВОЕННЫМ ЧИНОВНИКАМ О 
НЕОБХОДИМОСТИ ВОЗОБНОВЛЕНИЯ ЗАНЯТИЙ В ВОИНСКИХ ЧАСТЯХ *

25 мац,
В начале революции желание демократии скорее окончить войну выдвину Jj 

ло лозунг: «Солдаты в окопы, рабочие к станкам». Теперь для равномерного 
распределения тяжести войны необходимо дополнить и изменить этот лозунг.
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На митинге гарнизона г. Калуги 14 мая с[его] г[ода] была единогласно 
принята и затем передана по телеграфу Керенскому и другим министрам-со- 
циалистам через Совет рабочих и солдатских депутатов следующая резолюция:

«Мы, солдаты Калужского гарнизона, собравшиеся на митинге четырнад
цатого мая, выражаем Вам безграничное доверие и по первому слову Вашему 
выступим на защиту нашей свободной родины.

Знаем, что драгоценная народная и рабочая кровь не будет бесконечно 
проливаться, и, чтобы скорее закончить войну, мы выражаем уверенность, 
что Вы оденете всю Русь в солдатские шинели, а в окопах поставите впереди 
нас всех капиталистов и буржуазную Россию».

Там же на митинге товарищи солдаты обратили внимание, что среди них 
не было товарищей офицеров, кроме 6-7 человек, приглашенных и с радос
тью принятых процессией при движении ее на Крестовское поле.

В последнем собрании комиссии пропаганды Совета рабочих и солдатских 
депутатов, где подготовляется кадр пропагандистов для разъяснения солдатам, 
крестьянам и рабочим вопросов текущего момента, зашла речь о необходимос
ти обучать грамоте и первоначальным предметам образования неграмотных 
темных масс солдат и крестьян. Мы, представители Совета рабочих и солдатс
ких депутатов, с грустью сознались, что для этого у нас нет учителей. Наше об
ращение к гарнизону прийти работать в комиссии пропаганды привлекло око
ло 50 человек, в числе коих только один офицер, не считая членов Совета. На 
вопросы товарищей солдат, где же остальные офицеры, аудитория из солдат 
хором отвечала: мы их в ротах месяцами не видим, они туда не ходят, а гуляют в 
саду и по улицам с барышнями и занимаются только личными делами.

Товарищи офицеры! Исполнительный комитет давно знал, что вы так или 
иначе уклоняетесь от несения общественных обязанностей, но до этих выс
туплений тов. солдат не считал себя вправе прибегать к мерам воздействия, 
полагая, что добрая половина офицеров достаточно образована, чтобы пони
мать свое положение. Теперь настал момент, когда мы, избранные солдатами 
и рабочими и ответственные перед избравшими нас для несения трудных ра
бот, должны открыто и громко сказать вам: «Товарищи офицеры! Скорее иди
те помогать нам! Будем вместе работать и охранять долгожданную и дорогую 
всем нам свободу, добытую тяжкими страданиями народа. Товарищи офице
ры! Не забывайте, что с того, кто больше знает, больше и спрашивается; иди
те же в бараки к нашему многострадальному малограмотному гражданину, 
одетому в серую шинель, и там в братской беседе коснитесь его доброй отзыв
чивой души, дайте ему представление о том великом, что мы переживаем. То
варищи офицеры! Надо научить нашего младшего брата ценить, уважать и 
любить свободу, и, когда он поймет, он полюбит ее; тогда вместе с ним легко 
будет и охранять свободу: он никому не позволит запятнать ее какими-либо 
неорганизованными выступлениями, которые омрачают светлую зарю воз
рождения русского народа. Если товарищи офицеры вы этого не сделаете, то 
вина и ответственность за гибельные последствия падет на вас, и наш разгне
ванный, добрейший по душе товарищ солдат отвернется с презрением от вас. 
Вы можете находить себе разные оправдания, что вам солдаты не доверяют, 
что они вас не понимают и т.д. Если это было раньше при старом режиме, то 
теперь этого нет: через 2 1/2 месяца от начала революции живая машина, 
какую старались сделать прежде из солдата, превратилась в человека, кото
рый всеми силами хочет понять и сознать свое положение, и ко всякому обра
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зованному человеку, идущему к нему с открытой и честной душой, солдат от
носится не враждебно, как бывший раб, а душевно, как младший любящий 
брат, который вместе с нами радостно отдает свою жизнь за свободу.

Итак, новый лозунг: солдаты в окопы, буржуазия впереди, рабочие к стан
кам, а офицеры к занятиям (вопросы политические и строевые).

Известия Калужского Совета рабочих и солдатских депутатов, 25.V. 1917, №  4.

№  163

СООБЩЕНИЕ О СОБРАНИИ
СОЦИАЛ-ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ В КАЛУГЕ

25 мая
25-го мая состоялось общее собрание членов организации социал-де

мократов.
По вопросу об организации партии и связи с центром выступал т. Борисов 

и в конце доклада призывал организацию связаться и подчиниться директивам 
большевистского центра, если они хотят остаться верными интернационалу. 
Докладчику отвечал т. Константинов, указавший т. Борисову истинную подо
плеку большевизма, его якобинскую тактику и ту последнюю ставку на Совет 
р[абочих] и с[олдатских] депутатов], которую всеми силами выдвигают боль
шевики.

Т. Смирнов указал собранию, каким путем организовался большевистс
кий центр, роль Ленина в «свозе» конференции, скандал в социалистическом 
мире, и призывал собрание не идти по стопам демагогов.

С точки зрения марксизма выступал т. Виноградов (член Астрах( а некого] 
комитета) и подверг сильной критике большевизм.

Собрание устроило т. Виноградову шумную овацию. К сожалению, собра
ние за поздним временем не могло вынести определенной резолюции о присо
единении к центру, но можно определенно сказать, что меньшевистское на
правление имеет подавляющее влияние.

Продолжение собрания назначено на сегодня. Будем надеяться, что коми
тет вступит наконец на путь работы.

Голос Калуги, 27.V. 1917, №  133.

№  164

СООБЩЕНИЕ
О РЕЗУЛЬТАТАХ ПОДПИСКИ НА «ЗАЕМ СВОБОДЫ»

В КАЛУЖСКИХ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫХ МАСТЕРСКИХ*
25 мая

В Калужских мастерских: 
Токарный цех подписался на 27600 р.
Сборный «» на 12300 р.
Котельный «» на 15550 р.
Кузнечно-литейный ч]ех] на 13680 р.
Ревизионный и|ех] на 8950 р.
Товарный «» на 5300 р.
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Вагонный ц|ех] «» на 13700 р.
Мастерская сл[ужбы] движения «» на 5450 р.

Всего 102530 р.

Известия Калужского Совета рабочих и солдатских депутатов, 25. V. 1917, №  4.

№  165

СТАТЬЯ «РАБОТА» ПОПОВ В ДЕРЕВНЕ...»

«Батюшки» не дремлют в деревне и, сидя на развалинах старого самодержав
ного строя, косно стремятся вставить гнилушки пережитков старого в строитель
стве новой жизни.

Для этого они употребляют весь свой былой авторитет в глазах неграмотных 
женщин и стариков.

Иллюстрацией к этому служат отчеты о приходских собраниях не только сель
ских, но даже и городских приходов.

Так, например, в с. Грабцеве 11 мая было приходское собрание, на котором об- 
сужпдлись церковные вопросы и о школе.

Местный «батюшка» постарался, чтобы на собрании были больше женщины 
и старики, вероятно, умышленно игнорируя живые силы сознательной деревенской 
молодежи и интеллигенции. Среди стариков были даже «под хмельком».

На этом собрании «батюшка» и был председателем и проводил мысль, что 
школа должна содержаться на средства прихожан, а законоучителем обязательно 
священник; школа должна быть, по его убеждению, крепко спаяна с церковью.

Когда же присутствовавшие на собрании сознательные прихожане возражали 
священнику в том смысле, что церковно-приходские школы и при старом строе 
считались уродливым явлением, что образование народа должно быть за счет госу
дарства, ибо только при этом условии оно будет доступно каждому, и что дела церк
ви должны быть делом самих верующих, священник прерывал оратора звонком, 
что служило, по-видимому, сигналом для присутствующих подпоенных стариков, 
чтобы поднять шум и скандал, а председательствующий священник лишал слова 
оратора, говорившего против.

Подобная игра на темноте и народном невежестве совсем не к лицу носи
телям света Христова.

Известия Калужского Совета рабочих и солдатских депутатов, 25.V. 1917, №  4.

№  166

ГАЗЕТНАЯ ПУБЛИКАЦИЯ ДОКЛАДА ДЕЛЕГАЦИИ СОВЕТА РАБОЧИХ И
СОЛД АТСКИХ ДЕПУТАТОВ КАЛУГИ, КОМАНДИРОВАННОЙ НА ЗАВОД 

КОНШИНА ДЛЯ УСТРАНЕНИЯ КОНФЛИКТА МЕЖДУ РАБОЧИМИ И 
УПРАВЛЯЮЩИМ ЗАВОДОМ

27 мая
Доклад делегации от Совета рабочих и солдатских депутатов гор. Калу

ги, состоящей из трех лиц: Макарова, Михайлова и Варфоломеева, коман
дированной на завод Коншина, при стан|ции| Зикеево Ж издр|инского| 
у|езда| на предмет обследования и улаживания конфликтов между рабочи
ми и предпринимателем
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27 мая 1917 года делегация прибыла на ст[анцию] Зикеево и в первую 
очередь, собрав рабочих этого завода, приступила к выяснению причин воз
никновения конфликта, повлекшего за собой закрытие завода. Рабочим был 
задан целый ряд вопросов, ответы на каковые последовали следующие:

1) Завод вырабатывает упаковочную стружку, мелет инфузорную землю, 
размол ржи и распилка леса.

2) Упаковочная стружка идет на «Красный Крест», инфузорная земля —  
на пороховой завод Шоска и размол ржи для местного населения.

3) Число рабочих в данное время около 100, но в периоды заготовок раз
ного сырья доходит до 300 и более.

4) На заводе состоят малолетние от 12 лет, женщины и мужчины.
5) Виды оплаты практикуются следующие: поденная, сдельная, урочная и 

месячные оклады.
6) До войны малолетние и женщины зарабатывали от 30 до 40 коп., а во 

время войны до 1 р. 50 коп. Взрослые до войны —  от 40-60 коп., а к моменту 
закрытия завода —  до 4 руб. Месячные оклады до войны существовали от 8 
до 16 руб., а в последний месяц дошли до 75 руб.

7) Работали все время с 5 1/2 час. утра до 7 час. вечера, из коих 1 1/2 часа 
на обед и 1 /2  часа на завтрак, стало быть, рабочий день равнялся 11 1/2 час. 
Конец этому был положен явочным порядком только лишь за неделю до зак
рытия завода.

8) Рабочие почти все —  местные крестьяне.
9) Отношение управляющего заводом Ивана Васильевича Воинова в 

высшей степени деспотическое, на все нужды работников, которые к нему 
обращались, он отвечал почти без исключения угрозой увольнения.

10) В случае если рабочий вырабатывает сверх урока, то ему делается на 
каждый пуд излишка соответственная прибавка, а если не дорабатывает уроч
ной нормы, то с каждого пуда вычитается в три раза больше, чем платится за 
излишек сверх нормы.

11) Медицинской помощи никакой нет.
Причины конфликта, повлекшие за собой закрытие завода, по объясне

нию рабочих, таковы:
1) Когда пошли слухи о 8 часовом рабочем дне, то рабочие стали просить 

управляющего о том, чтобы работа шла с 6 час. утра до 6 [часов] веч., т.е. 10 
часов, на это последовал отказ, тогда через несколько времени рабочие по
вторили свою просьбу, но так же безрезультатно, и они успокоились.

2) Около половины мая приехал делегат Кузьмин от Жиздринекого Сове
та рабочих и солдатских депутатов для организации их. Дело повел он таким 
образом, что в первую очередь взялся не за организацию рабочих, а просто 
сказал: выберите к нам вЖиздру одного делегата, а на что, зачем и проч., ни
чего не объяснил и призывал их к предъявлению требования 8 час[ового ра
бочего] дня, так как это на всех заводах уже введено, и увеличению заработ
ной платы до 6 руб. Не объяснил он им о введении 8 часового [рабочего]дня в 
настоящее, т. е. военное время, не сказал им о необходимости 8 час. рабочего 
дня, каковая появится при ликвидации войны, т. е. при освобождении от воен
ной службы массы рабочих рук, не сказал им вообще о пользе (как человеку) 
8 час. рабочего дня и, кроме того, как видно, не учел обстоятельства при вы
рабатывании требований и не предупредил рабочих о том, что они становятся 
лицом к лицу с возможностью отказа в требованиях и закрытия завода,
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т.е. остаться совсем без работы, и какие меры могут быть приняты в случае 
такого положения. А просто-напросто указал, что Совет рабочих и солдатских 
депутатов заставит его все выполнить, и как пример привел им завод того же 
владельца в селе Полюдовом (12 верст от Зикеево), который такие требова
ния целиком удовлетворил.

3) После чего рабочие указали управляющему на все эти требования, уп
равляющий тогда соглашался установить рабочий день с 6 час. утра до 6 час. 
вечера, но это не удовлетворило рабочих, и он поехал к владельцу в Москву, 
а на месте явочным порядком проводился 8 час. рабочий день.

4) По приезде из Москвы управляющий в первый день ничего не говорил, 
а дождавшись субботы, объявил, что у него имеется бумага от хозяина о том, 
чтобы закрыть завод, и выдал всем расчет.

Управляющий заводом Иван Васильевич Воинов о причинах закрытия за
вода дал следующее объяснение:

1) Завод все заказы выполнил, и он предполагал остановить работу за
вода на некоторое время для ремонта машин, почему новых заказов вла
дельцем не бралось, также и ввиду того, что ощущался недостаток дров, ко
торый мог повлечь за собой также остановку в работе завода, а тут еще не
посильное требование рабочих, каковое взорвало хозяина, после чего он дал 
распоряжение о закрытии завода, а я сложил с себя полномочия как управ
ляющий.

2) Что же касается второго завода в селе Полюдиновом, то там в силу 
необходимости и пришлось удовлетворить требование, так как там заказы не 
выполнены, а заготовка сырья сделана большая, и если остановить завод, то 
это сырье должно испортиться, и пришлось бы терпеть большие убытки, ка
ковые явились бы значительно больше, чем от удовлетворения требований 
рабочих.

3) Вычеты за невыполненный урок делались им как острастка для того, 
чтобы рабочие работали лучше, а то и неприятно да и нет физической возмож
ности стоять над каждым с палкой и подгонять его.

4) В случае ушиба или ранения делаем перевязку и отправляем на контор
ской лошади в г. Жиздру (в девяти верстах от Зикеево).

Таким образом, общее положение дела делится на две части.
1) Рабочим не было растолковано как следует что делать, не понимали 

они, что с ними может владелец сделать, не было им указано на то, что в слу
чае на одном заводе удовлетворят требования, [а] на другом нет, так где искать 
поддержки, и они все сказанное истолковали так, чтоЖиздринский Совет ра
бочих и солдатских депутатов есть сила, она может все сделать, а стало быть, 
и хозяина заставить удовлетворить требования, и их самих предъявить эти 
требования, не исходя даже из тех соображений, какие диктовались условия
ми жизни. И закрытие завода явилось такой неожиданностью для них, что они 
положительно теперь убиты.

2) Управляющий, стоя на пути формальных соображений, проявил боль
шое упорство в изменении тактики, т. е. всяческими путями увертывался от 
активного участия пойти по пути разъяснений и соглашений и лишь только 
после настоятельного увещевания со стороны делегации переменил пассив
ное участие к инициаторам на полуактивное.

Известия Калужского Совета рабочих и солдатских депутатов, 7.ѴІ. 1917, №  9.
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№  167

ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
«ОБ УСТАНОВЛЕНИИ 8-МИ ЧАСОВОГО РАБОЧЕГО ДЛЯ

ПО ГОРОДУ КАЛУГЕ В ТОРГОВЫХ И РЕМЕСЛЕННЫХ ЗАВЕДЕНИЯХ»*
31 мая

1. Торговые заведения всякого рода, как то: мучные, бакалейные, ману
фактурные, галантерейные, железные и скобяные, гастрономические и т. д., 
фуражные, равно и городские продовольственные лавки, всевозможные кон
торы и склады, в будние дни должны быть открыты для производства торгов
ли с 9 часов утра до 6 часов вечера.

Занятия служащих в сих заведениях происходят в те же часы.
Служащие для обеда пользуются часовым перерывом, причем торговые 

заведения остаются открытыми.
Примечание I . Занятия с прибывшими в торговое заведение до наступле

ния часа закрытия торговли могут быть продолжены не более как на 1/4 часа; 
после сего торговые заведения обязательно закрываются.

Примечание 2. Продажа сена, овса, соломы и др. продуктов питания скота 
из фуражных лавок, находящихся при постоялых дворах и подворьях для лиц, 
останавливающихся на этих дворах и подворьях, разрешается во всякое время.

2. Молочные лавки в апреле, мае, июне и июле должны быть открыты с 8 
час. утра до пяти часов вечера, а во все остальные месяцы на общем основа
нии, установленном в § 1.

3. Булочные и мясные лавки должны быть открыты для производства тор
говли с 7 час. утра до 5 час. вечера с 2 часовым перерывом на обед для каж
дого служащего без закрытия магазина.

4. Обязательное постановление не распространяется на торговлю газета
ми из киосков и временно на аптеки.

5. Рестораны 1 и 2 разряда, кофейные и столовые должны быть открыты 
с 10 час. утра до 12 часов ночи, при обязательных двух сменах для служащих, 
причем владелец не имеет права требовать от служащего более 8 часов рабо
ты в сутки. Чайные заведения должны быть открыты с 7 часов утра до 10 час. 
вечера, при обязательных двух сменах для служащих, причем владелец не 
имеет права требовать от служащего более 8 час. работы в сутки.

В ночных чайных заведениях торговля может производиться с 12 час. ночи 
до 6 час. утра, при одной смене служащих.

6. Меблированные комнаты, гостиницы, подворья и постоялые дворы 
должны быть открыты круглые сутки, но владельцы не имеют права требо
вать от служащего более 8 час. работы в сутки.

Ремесленные заведения

7. Время открытия и закрытия ремесленных заведений устанавливается 
взаимным соглашением между владельцами и рабочими данного заведения.

Означенное соглашение должно быть вывешено на видном месте в ремес
ленном заведении, а копии соглашения одновременно представляются в го
родскую управу.

Занятия для служащих в каждом ремесленном заведении не могут превы
шать 8 часов.
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8. Парикмахерские заведения должны быть открыты во все будние дни, за 
исключением суббот, с 9 час. утра до 7 час. вечера, с 2 часовым перерывом на 
обед для каждого служащего без закрытия заведений, а в субботние дни с 9 
час. утра до 9 часов вечера, причем время с 7 час. вечера до 9 час. должно счи
таться за сверхурочную работу и оплачиваться владельцами служащих осо
бою платою по соглашению.

23 и 24 декабря, в Великую пятницу и Великую субботу Страстной неде
ли, в субботы накануне Троицынаго дня, парикмахерские заведения могут 
быть [открыты ] с 9 час. утра до 10 часов вечера, причем за время с 7 до 10 час. 
вечера служащие получают особое вознаграждение по соглашению с хозяи
ном как за сверхурочную работу.

Примечание: Означенные постановления распространяются и на парик
махерские, и на отдельных парикмахеров, работающих при банях.

9. Настоящие обязательные постановления вступают в силу через три дня 
по опубликовании их в «Калужских губернских ведомостях».

10. Надзор за исполнением настоящих обязательных постановлений при
надлежит городской управе в лице ее агентов, милиции и участковых попечи
телей, избираемых городской думой.

Возбуждение судебного преследования и обличение перед судом винов
ных в нарушении сего обязательного постановления возлагается на городс
кую управу, городских комиссаров и избранных думой попечителей или лиц, 
ими уполномоченных.

Городской голова Фосс

Калужские губернские ведомости, 31 .V 1917, №  39.

№  168

СООБЩЕНИЕ
О СЪЕЗДЕ КРЕСТЬЯНСКИХ ДЕПУТАТОВ КАЛУЖСКОЙ ГУБЕРНИИ

30 мая
30 мая состоялся съезд крестьянских депутатов. Задача съезда —  органи

зация губернского Совета крестьянских депутатов и выборы делегатов на 
Всероссийский съезд крестьянских депутатов.

На съезд явились представители шести уездов - Тарусского, Малояросла- 
вецкого, Лихвинского, Перемышльского, Мещовского иЖиздринского. О т
сутствие делегатов от остальных уездов объясняется запоздалой рассылкой 
уведомления о съезде.

Съезд признал себя правомочным, несмотря на отсутствие делегатов от 
пяти уездов. Был выбран Исполнительный комитет Совета крестьянских де
путатов, в который вошли по одному представителю от каждого уезда.

Постановлено допустить в Исполнительный комитет с правом решающего го
лоса шесть представителей от Партии социал-революционеров; с правом совеща
тельного голоса —  члены партии будут допускаться в неограниченном количестве.

Вопрос о денежных средствах не разрешен окончательно. Как гласит прото
кол съезда, «средства будут доставлены, когда организуется новое земство, а до 
этого времени произвести обложение земель в Калужской губернии».

Выбор представителя в Калужский Совет раб[очих] и солд[атских] де пуза
тое] предоставлен Исполнительному комитету.
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Решено издавать собственную газету под названием «Известия Совета кре
стьянских депутатов», а средства на издание в сумме 5000 руб. просить у стра
хового отдела губернского земства.

Произведены выборы делегатов на Всероссийский съезд крестьянских де
путатов.

Голос Калуги, I .VI. 1917, №  137.
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СООБЩЕНИЕ О СОЗДАНИИ КРЕСТЬЯНСКОГО СОЮЗА 
В ДЕР. БУДЕЖИЗДРИНСКОГО УЕЗДА

Конец мая
В конце мая в дер. Буде образовался самостоятельный крестьянский союз 

Будской волости. Предполагалось создать с[оциал]-р[еволюционную] органи
зацию, но ввиду того, что среди крестьян целой волости есть люди, примыкаю
щие к разным политическим партиям, пришлось создать беспартийный кресть
янский союз. Цели союза —  объединение крестьян Будской волости в полити
ческом, экономическом и культурно-просветительном отношениях. Главным 
образом будет подготовка к выборам в Учредит!ельное] собрание, разрешение 
аграрного вопроса и проч. Ежемесячный взнос для членов союза определен в 
25 к. и вступительный —  50 коп. Выбрано правление союза из 10 челов. и 5 кан
дидатов. Будский крестьянск[ ий] союз входит в тесное сношение с другими со
юзами и Всероссийским крестьянским] союзом. Он посылает делегатов в 
г. Жиздру в Совет солд]атских], рабоч]их] и крестьянских] депутатов.

Голос Калуги, I3.V1.I917, №  147.

№  170

ВОЗЗВАНИЕ ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА СОВЕТА РАБОЧИХ И 
СОЛДАТСКИХ ДЕПУТАТОВ КАЛУГИ С ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕМ 

О ГОТОВЯЩЕМСЯ ВЫСТУПЛЕНИИ КОНТРРЕВОЛЮЦИОННЫХ СИЛ
Май

Товарищи солдаты и рабочие!

Озарившая вас заря великой русской революции омрачилась погромами и 
неорганизованными выступлениями масс, подбиваемых врагами революции, 
спаиваемых царскими слугами.

До сведения Исполнительного комитета Совета рабочих и солдатских де
путатов города Калуги дошли слухи, что злонамеренные люди, контрреволю
ционеры, люди, которым порядок, царивший доселе в Калуге не по сердцу. 
Эти люди распространяют слухи о том, что народ собирается выступить неор
ганизованно и сделать то, что было сделано царскими слугами в Мценске, 
Барнауле и других городах, где пьяная, ничего не сознающая толпа выступи
ла неорганизованно и тем самым разорила массу бедного люда, сыграв в руку 
тем, кто всеми силами старается помешать русской свободе.

Исполнительный комитет Совета далек от мысли, чтобы допустить, что у 
нас в Калуге может повториться то, что уже было в других городах. Он при
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зывает только товарищей солдат и рабочих воздержаться от каких-либо выс
туплений, которые могут вредно отозваться надело революции и свободы.

Исполнительный комитет Совета призывает товарищей не слушаться тех 
подстрекателей, которые могут злонамеренно призывать народ к выступлени
ям, благодаря которым нарушится та тишина и спокойствие, которые царят у 
нас в Калуге и нарушением которых будет подвергнута опасности работа Со
вета рабочих и солдатских депутатов.

Исполнительный комитет предупреждает также тех, кто пытается играть 
на доверчивости наших товарищей, подталкивая их к неорганизованным выс
туплениям, что с ними Исполнительный комитет сумеет справиться по всей 
строгости нового революционного закона.

Исполнительный комитет, выражая твердую уверенность в том, что как то
варищи солдаты, так и рабочие верят Совету и своим представителям, тем са
мым не будут смущаться злым подстрекательствам, а идя рука об руку с Сове
том позволять тем самым довести Совету дело освобождения народа до конца.

Больше единения, товарищи, больше веры в Совет и меньше доверчиво
сти злым темным силам, ходящим среди вас.

Силы прошлого не хотят революции; буржуазия и крупные землевладель
цы не хотят демократического размаха революции.

И тем и другим нужно задержать победоносное шествие революционного на
рода, нужно повернуть колесо истории вспять, нужно вызвать контрреволюцию.

А для этого спаивают темные, бессознательные массы, для этого натрав
ливают их на другие части населения, для этого подстрекают их к погромам и 
разгромам.

Это и есть - контрреволюция.
С ней мы должны бороться всеми нашими силами и средствами.
Во имя блага страны, во имя спасения свободы, во имя интересов всего 

народа недры контрреволюции должны быть раздавлены.
В этой революции победитель - народ.
И народ, и рабочие, и крестьяне, и армия в своей организованной созна

тельной борьбе добьются удовлетворения своих требований, всех своих тре
бований. Эта борьба пойдет по линии организованности и сознательности, эта 
борьба пойдет через волостные комитеты, через полковые комитеты, фабрич
но-заводские комитеты; эта борьба пойдет через городские думы, земские со
брания, наконец, через Учредительное собрание.

Требования народа будут удовлетворены, станут законом.
Кому нужно, чтобы эта борьба пошла подругой линии —  неорганизован

ной, несознательной.
Кому нужно, чтобы единый, мощный революционный порыв народа рас

пылился на разрозненные, стихийные выступления отдельных, опьяневших 
кучек народа.

Кому нужно, чтобы революционная энергия народа притупилась, чтоб трез
вость его ума омрачилась, чтоб спиртные напитки сбили его с прямого пути.

Кому это нужно.
Контрреволюции.

Исполнительный комитет Совета рабочих и 
солдатских депутатов города Калуги

Ф. 1122. Оп. І.Д . Іа .Л п . 13-14. Копия. Машинопись.
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«Большинство речей
носило большевистский 
характер...»

Своеобразными «вехами», индикаторами, отражавшими изменения поли
тических настроений населения, стали в послефевральский период массовые 
манифестации. По решению I Всероссийского съезда Советов рабочих и сол
датских депутатов 18 июня в Петрограде и других городах России состоялись 
демонстрации левых сил.

Не остались в стороне и калужане. В воскресный день, 18 июня, войска 
местного гарнизона с оркестром, исполнявшим «Марсельезу», с красными 
знаменами и лозунгами «М ир без аннексий и контрибуций», «Вечный мир» 
(в этот день началось наступление русской армии на фронте), «Долой царс
кую Думу и Государственный совет», «Борьба до конца за свободу» и другими 
призывами, прибыли на Плац-парадную площадь. Здесь же находились пред
ставители Совета рабочих и солдатских депутатов, Партии социалистов-рево- 
люционеров, группа рабочих железнодорожных мастерских. Манифестанты 
проследовали через Каменный мост к театру, а затем —  на Поле свободы, где 
и состоялся митинг. Однако, как свидетельствует газетная публикация, мани
фестация левых сил вышла довольно скромной и по масштабам, и по настро
ению. «Первомайская, - пишет корреспондент,- была несравненно грандиоз
нее: там был и живой энтузиазм, которого здесь не было и в помине».

Наблюдатели отметили среди лозунгов и такие: «Долой министров-капи- 
талистов», «Вся власть Советам рабочих, солдатских и крестьянских депута
тов». На митинге же «большинство речей носило большевистский характер».

По всему было видно, что революционно-романтическая эйфория пер
вых послефевральских дней уступала перед суровой действительностью. 
Несколькими днями ранее «Голос Калуги» сообщал об «отвратительной 
сцене» солдатского самосуда на улице: толпа солдат «с гармониками» из
бивала на улице двух сослуживцев, уличенных в краже сахара. Донесения о 
нехватке продовольствия шли и из уездов. «Недовольство среди населения 
растет,» - сообщали из Лихвина. В Калуге продовольственная управа, как 
не справившаяся с обязанностями, была распущена и создан новый продо
вольственный комитет. Новый орган призывал калужан к спокойствию, от
мечал, что «причина продовольственной разрухи носит общий для всего 
государства характер».
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Зачастую губернские и уездные власти не могли предусмотреть послед
ствий своих решений. Показателен эпизод, произошедший в Перемышле: ме
стный Исполнительный комитет установил низкие цены на дрова и строитель
ные материалы. В Перемышль хлынули крестьяне из соседних уездов, кото
рые затем перепродавали дрова по вольной цене. Ж ители уезда «чешут 
затылки, - пишет газета, - как бы не остаться с «автономией», но без дров...».

На фоне неудачных попыток регулирования хозяйственной жизни, улич
ных самосудов, по меньшей мере наивным выглядит постановление городско
го головы, опубликованное 19 июня, запрещающее рвать цветы на газонах и 
выгуливать собак в городском парке.

Усилия политических партий и общественных организаций в эти дни на
правлены на подготовку к выборам гласных городской думы —  прямым, всеоб
щим и равным, в соответствии с новым законом. Калужане впервые осваивали 
демократический избирательный механизм. Любопытно свидетельство коррес
пондента: «У значительной части избирателей замечается малосознательное 
отношение к предстоящим выборам. Многие посетители участков совершенно 
не знали, для чего выдаются избирательные карточки и что с ними надо делать. 
Некоторые избиратели были уверены, что по этим избирательным карточкам 
будут выдаваться дополнительные пайки хлеба и сахара...».

Я* 171

СООБЩЕНИЕ О СОЛДАТСКОМ САМОСУДЕ*
2 июня

Вчера днем жителям Калуги пришлось быть свидетелями отвратительной 
сцены самосуда. Толпа солдат, человек 50-60, с гармониками, с самым весе
лым видом водила по улицам двух солдат, уличенных в краже сахара. На ви
новных были подвязаны мешки и плакаты с надписями; вид этих двух солдат 
был измученный; очевидно, расправа продолжалась долго.

Это второй случай солдатского самосуда.

Голос Калуги, 2.VI. 1917, №  138.

Я* 172

СТАТЬЯ «КАЛУЖСКИЕ КЛЕРИКАЛЫ»
ИЗ ГАЗЕТЫ «ГОЛОС КАЛУГИ»

О ПРЕДВЫБОРНЫХ МЕРОПРИЯТИЯХ ПРИХОДСКИХ СТАРОСТ

Старосты церквей гор. Калуги решили организовать прихожан в особую 
группу для участия в предстоящих выборах в городскую думу. О характере 
этой затеи читатель почерпнет сведения из воззвания, которое приводится 
ниже почти полностью и гласит следующее:

«Широкие права и полномочия, представляемые городским самоуправле
ниям новым строем жизни, побуждают верных чад православной церкви поза
ботиться, чтобы в состав гласных прошли люди не только знающие и энергич
ные, но доброго церковного направления. В этих видах церковные старосты 
предполагают выставить свой «приходской список» кандидатов в гласные и 
приглашают, совместно с своими о[тцами] настоятелями, прихожан объеди
ниться для проведения этого списка.
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На собрании церковных старост было постановлено, чтобы от каждого 
прихода на приходском собрании было избрано от двух до пяти кандидатов, 
которые затем путем баллотировки и войдут в состав «приходского списка»; 
остальные будут считаться кандидатами. Всех гласных должно быть 64 чело
века. Голосовать имеют право все мужчины и женщины, достигшие 20-ти лет
него возраста и неопороченные по суду, как домохозяева, так и квартиранты».

Трудно понять, для чего нужно объединяться гражданам для выборов в 
городскую думу на такой программе, как «доброе церковное направление», 
ничего не говорящее о муниципальной программе будущих кандидатов новой 
партии. Скорее, новая «партия» - это соломинка, за которую пытаются ухва
титься некоторые лица, чтобы пройти в гласные.

Голос Калуги, З.ѴІ. 1917, №  139.

№  173

СООБЩЕНИЕ
О РАСПРЕДЕЛЕНИИ САХАРА СРЕДИ ТРАКТИРОВ КАЛУГИ*

6 июня
Группа содержателей трактирных заведений г. Калуги обратилась в город

ской продовольственный] комитет с ходатайством о выдаче им сахара. С по
добным ходатайством трактирщики не раз уже обращались в городскую думу 
и управу. Сахар составляет всю основу существования трактиров в данное 
время. Из справки продовольственного комитета выяснилось, что в г. Калуге 
имеется 76 трактирных заведений, представляющих солидный доход для го
родского бюджета. В данное время, по сведениям заведывающего городскими 
продовольственными лавками г. Масленникова, у города в лавках имеется 
2195 пуд|ов] сахара (рафинада и песку главным образом). Из этого количе
ства для городского населения на 60 тыс. человек, считая по 1 фун[ту] на че
ловека на июнь, на первую половину приходится 1500 пуд[ов]. В запасе у го
рода остается 695 пуд]ов]. Из этого количества возможно для трактирщиков 
отпустить в половинном размере около 200 пуд|ов]. Постановлено с таким 
предложением согласиться и поручить торговой милиции обследовать поло
жение трактирщиков, чтобы судить о норме сахара для каждого из них.

Голос Калуги, 6.VI. 1917, №  141.

№  174

СООБЩЕНИЕ О ПОПЫТКЕ ПОВЫСИТЬ ПЛАТУ 
С ПОСЕТИТЕЛЕЙ БАНЬ В КАЛУГЕ*

6 июня
Гг. банщики г. Калуги налог на воду и электричество задумали использо

вать в своих интересах: повысили плату на простонародные и «дворянские» 
бани от 5 до 10 коп. Несмотря на энергичную защиту новой «такции» членом 
управы Вашковым, дума постановила оставить для посетителей бань прежние 
цены до выяснения вопроса о повышении цен в комиссии, куда приглашают
ся и владельцы бань.

Голос Калуги, 6.ѴІ. 1917, №  141.
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№  175

СООБЩЕНИЕ О ПРЕДСТАВЛЕНИИ НОВОГО ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КАЛУЖСКОГО 
ОКРУЖНОГО СУЛА А. П. ГОЛИЦИНСКОГО*

7 июня
Председателем Калужского окружного суда утвержден министром юсти

ции член окружного] суда А. П. Голицинский, избранный общим собранием 
всех служащих окружного] суда. 2 июня новый председатель представлялся 
всему составу окружного] суда, причем сказал весьма сердечную и хорошую 
речь, смысл которой состоял в призыве к общей дружной работе на пользу 
обновленного Отечества. А. П. Голицинский просил каждого служащего в ок
ружном] суде в случае какой-либо служебной его ошибки, не стесняясь, ска
зать ему прямо, чтобы он мог эту ошибку исправить. Весь состав окр[ужного] 
суда вынес приятное впечатление от речи нового председателя и уверенность 
в том, что теперь уже не будет «старых порядков», какие водились при пре
жнем председателе Добрынине и его приспешнике Бычевском.

Голос Калуги, 7. VI. 1917, №  142.

№  176

СООБЩЕНИЕ О РАСПРОСТРАНЕНИИ АЗАРТНЫХ ИГР В КАЛУГЕ*

8 июня
За последнее время азартные картежные игры «двадцать одно» и «желез

ка» среди солдат приняли громадные размеры. Игры происходят на открытом 
воздухе как днем, так и ночью. Большие партии играющих можно видеть в ок
рестностях города: на полях, на берегу рек —  Оки и Яченки, в бору за рекой, 
даже на кладбищах. В настоящее время игры перекинулись и в самый город. 
Игра происходит в загородном саду и в садике около губернского земства.

Калужский республиканец, 8. VI. 1917, №  44.

№  177

ПИСЬМО ТОВАРИЩА ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА М. К. ІЩБОРОВСКОГО 
С ПРОСЬБОЙ О ПРИОБРЕТЕНИИ СЛУЖЕБНОГО АВТОМОБИЛЯ

9 июня
Министру внутренних дел, военному министру и главному начальнику 

Минского военного округа

Для служебных разъездов губернского комиссара в гор. Калуге и выездов 
его в пределы губернии, особенно по аграрным делам, возникающим спорам 
и происшествиям, крайне необходимо иметь автомобиль.

Передвижения по железным дорогам чрезвычайно затруднительны, и по 
неотложному делу нередко приходится тратить на станциях по 12 часов в сут
ки, а иногда и по целым суткам в ожидании возможности войти в вагон. Лоша
дей в дальнюю поездку получить нельзя и даже к ближайшим станциям ж е
лезных дорог от населенных пунктов затруднительно их получить, вследствие 
того, что значительное количество лошадей реквизировано для нужд войны, а 
оставшиеся использованы с сельскохозяйственной целью.
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Приобретение автомобиля - это единственный выход из создавшегося по
ложения, но покупка его от фирмы или в частном складе требует больших денег, 
так как с объявлением войны цены на автомобили чрезвычайно поднялись.

Ввиду сего покорнейше прошу содействия Вашего об уступке мне воен
ным или другим ведомством или же земским или городским союзом для слу
жебных разъездов автомобиля по реквизиционной цене или же по действи
тельной стоимости его до войны. О последующем не откажите почтить меня 
своим уведомлением1.

За Губернского комиссара, 
товарищ комиссара

Управляющий канцеляриею

Ф. 1337. On. 1. Д. 31, Л. 130-130об. Копия. Машинопись. Курсив —  автограф. № 19879.

№  178

СООБЩЕНИЕ О ПРОДОВОЛЬСТВЕННОМ ПОЛОЖЕНИИ 
В ЛИХВИНСКОМ УЕЗДЕ*

9 июня
Продовольственное дело в Лихвине и в уезде также неопределенно, как 

было 2 месяца тому назад. Ржаную муку выдают по 9 ф[унтов] на челов. в ме
сяц, а пшеничную по 80 золотников в месяц (раньше ржаной муки выдавали 
по 11 фунтов). Сахара за май совершенно не выдавали; сомнительно, дадут ли 
и за июнь? Никакой крупы в городе и уезде нет уже 3 месяца. Из Калуги ни
чего не высылают. Недовольство среди населения растет. Уездный продо
вольственный комитет не в силах ничего сделать; он исчерпал все средства, 
постоянно бомбардируя губернский комитет просьбами о высылке тех или 
других продовольственных предметов.

4 июня у нас происходили выборы уполномоченных в упрощенное городс
кое общественное] управление] и нового городского старосты. Собрание 
было многолюдное и весьма шумное; выборы не состоялись, а отложены до 
другого раза.

Голос Калуги, 9. VI. 1917, №  144.

№ 179

СООБЩЕНИЕ О ПОДПИСКЕ НА «ЗАЕМ СВОБОДЪ!» В ПОКРОВСКОЙ 
ВОД ОСТИ КАДУЖСКОГО УЕЗДА*

12 июня
На заседании Исполнительного] комитета в д. Николаевке Покровской 

волости был между прочим заслушан доклад о резолюции Всероссийского 
крестьянского съезда в Петрограде, гласящей о том, что съезд отвергает вся
кую мысль о сепаратном мире как явно позорящем честь революционной, ос

1 В июле 1917 года на просьбу губернского комиссара был получен положительный ответ из тех
нического отдела Главного военно-технического управления, в котором сообщалось о разреше
нии «продать Вам за деньги один легковой автомобиль из числа машин третьей категории»

(Ф. 1337. Оп. 1.Д .31. Л. 133).
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вобожденной России и призывает к международной борьбе за справедливый 
мир и что для этого потребуются колоссальные денежные суммы. Комитет, 
разделяя резолюцию съезда, постановил: находящийся на учете в Калужском 
уездн[ом] съезде продовольственный капитал, причитающийся деревне Нико- 
лаевке с процентами за 1916 г. —  218 руб. 80 коп. и слободы селения Николь
ское Штриттр 109 руб. 76 коп. с процентами за 1916 г., а также причитающу
юся часть процента за 1917 г., а всего кроме процентов 1917 г. —  328 руб. 56 
коп., обратить на военные нужды на «Заем свободы» 1917 года. Вейлу этого 
Калужский уездный съезд в свою очередь обязывается названный капитал 
перевести в подлежащее учреждение для покупки «Займа свободы» и пред
ставить оправдательные документы Николаевскому сельскому Исполнитель
ному комитету.

Голос Калуги, 12. VI. 1917, №  146.

№  180

СООБЩЕНИЕ О ПЕРВОМ ДНЕ РАБОТЫ ГУБЕРНСКОГО СЪЕЗДА 
СОЛДАТСКИХ, РАБОЧИХ И КРЕСТЬЯНСКИХ ДЕПУТАТОВ*

16 июня
Вчера в зимнем театре открылся съезд солдатских, рабочих и крестьянс

ких депутатов Калужской губернии.
По предложению тов. Сапожникова (с[оциалист]-р[еволюционер]), вы

бор президиума решено было произвести таким образом: из представителей 
уездов от крестьян и от Советов солдатских, рабочих и крестьянских депута
тов составляется бюро, которое и избирает президиум из своей среды.

В бюро вошли: от Мосальскогоу]езда] - Зайцев, от Козельского - Ларин, 
Жиздринского - Ящерицын, Боровского - Ремизов, Малоярославецкого - Го
рохов, Медынского - Солнцев, Перемышльского - Тихонов, Калужского - 
Коротков, Лихвинского - Стрелкин, Мещовского - Иванцов, Тарусского —  
Челышев; от Совета солдатских депутатов —  прап[орщик] Пароль.

Когда от Совета крестьянских депутатов кандидатом в бюро был выстав
лен тов. Циборовский, то возник вопрос об его полномочиях. В губернском 
Совете крест]ьянских] депутатов Циборовский является полноправным чле
ном, а организационное бюро по созыву съезда ему предоставило право толь
ко совещательного голоса.

Возникли продолжительные прения, отнявшие много драгоценного време
ни, и закончились тем, что Циборовскому как представителю партии социали- 
стов-революционеров в губ[ернском] Совете крестьянских депутатов было 
дано право решающего голоса, и он вошел в бюро по выбору президиума.

Затем возник вопрос о представительстве в бюро от Совета рабочих депу
татов.

Рабочие заявили, что они прежде решения вопроса об их участии в рабо
тах съезда, находят необходимым выяснить количество рабочих депутатов, 
приехавших из уездов. В частном совещании выясняется, что кроме 10 пред
ставителей от Калужского Совета рабочих депутатов, приехали из уездов 
только 16 человек рабочих. В своем совещании рабочие постановили, что не 
будут принимать участия в съезде с решающим голосом, а только с совеща
тельным, так как их очень мало. Оглашенная резолюция рабочих вызвала го
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рячие прения. Большинство ораторов несправедливо упрекало рабочих, что 
они не любят работать совместно с крестьянами и солдатами, что они вносят 
дезорганизацию, что они инертны и т. д.

Во время перерыва состоялось второе заседание рабочих, на котором они 
постановили вопрос об их участии на съезде отложить до решения Совета рабо
чих депутатов, который и созывается сегодня утром.

Бюро по выборам закрытой баллотировкой избрало президиум в следующем 
составе: председатель - Циборовский (с(оциалист]-р[еволюционер]), старшие 
товарищи председателя - Ларин (с(оциалист]-р[еволюционер]) и Солнцев; сек
ретари - Зайцев и Горохов(с(оциалист]-р{еволюционер]). Остальные члены бюро 
вошли в президиум как младшие товарищи председателя и секретаря.

Циборовский при громе аплодисментов занял председательское место и про
изнес приветственную речь, в которой призывал собравшихся к работе под зна
менем «Земли и воли».

Затем приветствовали съезд пр[апорщик] Пароль - от Совета солдатских и 
рабочих депутатов, Ларин, Отряхин (народный] социалист]), Левшин - от слу
жащих Сызрано- Вяз[емской ] ж[ елезной ] д| ороги ] и др.

Голос Калуги, 16.VI.19I7, №  150.

№  181

СООБЩЕНИЕ О ЗАСЕДАНИИ КОМИССИИ ПО ВЫБОРАМ ГЛАСНЫХ 
КАЛУЖСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ*

16 июня
Вчера в городской управе состоялось заседание комиссии по выборам в 

городскую думу с участием представителей местных союзов и организаций. 
Комиссия постановила выставить для обозрения избирательные списки в 13 
избирательных участках 21 ,22 ,23 , 24 и 25 июня. Избирательные помещения 
в указанные дни будут открыты с 9 ч. ут[ра] до 9 ч. веч[ера]. В них от избира
телей будут приниматься жалобы на неправильности в избирательных спис
ках, а также будут выдаваться избирательные карточки, записки и конверты.

Для присутствия в избирательных участках составлены особые комиссии. 
Председатели их соберутся 17 июня в управе для выяснения некоторых воп
росов, связанных с деятельностью комиссий.

Голос Калуги, 16.V1.1917, №  150.

№  182

СООБЩЕНИЕ О ПРЕДВЫБОРНОМ ЦЕРКОВНО ПРИХОДСКОМ СОБРАНИИ
ПО ВЫДВИЖЕНИЮ КАНДИДАТОВ 

В ГЛАСНЫЕ КАЛУЖСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ*
I 7 июня

В первых числах июня во всех наших церковных приходах происходили 
выборы представителей от приходов в кандидаты гласных городской] думы. 
От каждого прихода выбрано в среднем 3 челов. ( много приходов, где выбра
но по 5 кандидатов). Всего приходских кандидатов в думу —  около 90 челов. 
Организационное бюро по составлению списка кандидатов в гласные устраи
вает 18 июня в казенном реальном училище общее собрание выборных. На 
собрании должны определиться силы выборщиков от приходов. Если таких

207



Калужская губерния в 1917 году Июнь

сил <гдоброго церковного направления» будет мало, то бюро войдет в блок 
с обществом домовладельцев и другими союзами в Калуге.

Голос Калуги, 17.VI.1917, №  151.

№  183

ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ ПОСТАНОВЛЕНИЕ «О ПОРЯДКЕ И БЛАГОЧИНИИ В 
ГОРОДСКИХ САДАХ, СКВЕРАХ И НА БУЛЬВАРАХ ГОРОДА КАЛУГИ ВЗАМЕН

ИЗДАННОГО 12 ДЕКАБРЯ 1912 Г » *
I 7 июня

§ 1. В городских садах и скверах ходить по газонам и цветочным клумбам 
во всякое время года воспрещается.

§2. Безусловно воспрещается рвать цветы, ломать и вообще портить де
ревья и кустарники, находящиеся в садах, скверах и на бульварах.

§3. Езда по аллеям садов, скверов и бульваров ни в каких экипажах не 
дозволяется.

§4. В городской и Пушкинский сады собак вводить хотя бы и на привязи, 
не дозволяется.

§5. Воспрещается порча каким бы то ни было способом, включая и надпи
си, диванов и скамеек, устроенных для публики в садах, скверах и на бульварах.

§6. За точным исполнением сего постановления наблюдает милиция, го
родская управа в лице своих агентов и все граждане города Калуги.

§7. Граждане, замеченные в нарушении настоящего постановления, обя
заны по предложению каждого заметившего нарушение немедленно прекра
тить нарушение и назвать свое имя, отчество и фамилию, удостоверенные од
ним или двумя свидетелями.

§8. Лица, заметившие нарушение настоящего постановления, приглаша
ются заявить о нем комиссару или милиционеру для привлечения виновного к 
ответственности.

§9. Возбуждение судебного преследования и обличение перед судом ви
новных в нарушении сего обязательного постановления возлагается на город
ских комиссаров или лиц, ими уполномоченных.

§10. Настоящее обязательное постановление вступает в силу через две 
недели после распубл и кования его в местных губернских ведомостях.

Заступающий место
городского головы Архангельский

Калужские губернские ведомости, 17.V1.1917, №  44.

JVs 184

ВОЗЗВАНИЕ ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА СОВЕТА РАБОЧИХ И 
СОЛДАТСКИХ ДЕПУТАТОВ КАЛУГИ

18 июня
Товарищи рабочие, солдаты и крестьяне!

Сегодня, 18-го июня, —  день Всероссийской политической манифестации.
Этой манифестацией революционная демократия должна показать, что 

она требует всеобщего мира без аннексий и контрибуций с признанием права
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народа на самоопределение, скорейшего созыва всенародного Учредительно
го собрания, сохранения единства революционного движения рабочих, солдат 
и крестьян.

Исполнительный комитет С[овета] р[абочих] и с[олдатских] депутатов] 
г. Калуги в целях стройной организованности манифестации выработал следу
ющую инструкцию, которую просит товарищей принять к возможно точному 
выполнению. Начало манифестации —  в 3 часа дня. Общее направление ше
ствий на Плац-парадную площадь; откуда в 4 часа дня через Каменный мост 
манифестация направляется к городскому театру, где соединяется с крестьян
ским съездом; после соединения по Садовой манифестация направляется на 
Поле свободы (Крестовское поле), где при ближайшем участии членов Сове
та будут организованы митинги. Темы речей на митингах —  борьба за мир, 
организация демократии, социализм, Учредительное собрание.

Инструкция

Товарищам рабочим железнодорожных мастерских и предприятия «Ка
пустных бараков», завода Грибченко, рабочим Подзавалья надлежит со
браться в 3 часа дня на площади у станции «Калуга», откуда направиться по 
Ямской, Московской, Никитской ул. на Плац-парадную площадь, имея во 
главе заводские и цеховые комитеты.

Профессиональные союзы типографов, работников иглой и других, тю 
ремные мастерские, рабочие кожевенного завода, а также все предприятия 
Городского района собираются самостоятельно по указанию своих комите
тов в 3 часа дня и направляются на Плац-парадную площадь. Служащие уп
равления жел[езных] дорог собираются также самостоятельно и направля
ются на Плац-парадную площадь.

Товарищи солдаты Барачного городка, Бобруйского артиллерийского 
склада, команды связи, команды выздоравливающих, госпиталей, а также 
весь 286 полк, за исключением рот, расквартированных в Загородносадских 
казармах, —  направляются на Дровяную площадь к 3-м часам дня. Во главе 
полков и команд должны идти полковые и командные комитеты, во главе 
рот —  ротные комитеты.

Всем членам комитетов следует иметь на левом рукаве белую повязку, а 
особо назначенные комитетами распорядители имеют белые флажки.

Учебные и пулеметные роты и роты, расквартированные в Загород
носадских казармах, направляются самостоятельно на Плац-парадную 
площадь.

На Плац-парадной площади все отдельные манифестации встречают 
Совет рабочих и солдатских депутатов.

К 4-м часам на Плац-парадную площадь надлежит прибыть безусловно 
всем. Здесь же к манифестации присоединяются социалистические партии, 
национальные демократические группы, социалистические союзы и т.п.

Ровно в 4 часа дня манифестация во главе с Советом рабочих и солдатс
ких депутатов через Каменный мост направляется к городскому театру, где к 
ней присоединяются товарищи крестьяне общегубернского съезда кресть
янских депутатов. От городского театра по Садовой и далее манифестация 
направляется на «Поле свободы» (Крестовское поле), где будут организо
ваны митинги, посвященные вопросам переживаемого момента.
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Первое в речах ораторов, полагает Исполнительный комитет, должно 
быть посвящено памяти павшим борцам революции.

Исполнительный комитет еще раз просит товарищей самостоятельно под
держивать порядок, ибо демонстрация революционной демократии должна 
показать действительную силу революционной армии.

Распорядители, имеющие белые флажки, поднятием флажков останавли
вают движение.

Исполнительный комитет С[овета] р[абочих] и с[олдатских] депутатов] 
полагает, что только обоюдными усилиями организованных товарищей может 
быть соблюден порядок, он глубоко верит, что никаких разрозненных выступ
лений быть не может и настоящая мирная манифестация явится поистине 
грозной демонстрацией всего пролетариата, трудового крестьянства и рево
люционной армии на укрепление завоеваний великой русской революции.

Членам Совета раб[очих] и сол[датских] депутатов] прибыть в помещение 
Совета ровно в 3 часа дня.

Исполнительный комитет 
Совета рабочих и солдатских 
депутатов] г. Калуги

Голос Калуги, 18.VI.1917, №  152.

№  185

СООБЩЕНИЕ ГАЗЕТЫ «КАЛУЖСКИЙ РЕСПУБЛИКАНЕЦ»
О МАНИФЕСТАЦИИ 18 ИЮНЯ

Возле Плац-парадной площади

К 4 часам дня к Плац-парадной площади прибыли войска местного гарни
зона с оркестрами музыки, исполнявшими «Марсельезу», и с развернутыми 
красными знаменами, с самыми разнообразными лозунгами, гласящими: 
«Мир без аннексий и контрибуций», «Пал старый режим, падут и его при
верженцы», «Вечный мир», «За мир и братство народов», «Борьба до конца 
за свободу», «Организуйтесь! Только всеобщее объединение обеспечит нашу 
свободу», «Да здравствует свободная Россия», «Ни сепаратного мира с 
Вильгельмом, ни тайных договоров с английскими и французскими капитали
стами!». В числе этих знамен были знамена большевиков с лозунгами, призы
вающими к свержению Временного правительства и к захвату власти: «Долой 
царскую Думу и Государственный совет», «Долой министров-капиталистов, 
вся власть Советам рабочих, солдатских и крестьянских депутатов», «Да 
здравствует сон|иал]-дем[ократия]», «Нет, не изменится воля народная. До
лой 10 министров-капиталистов. Да здравствует Совет рабочих и солдатских 
депутатов», «Долой контрреволюцию. Вся власть Советам рабочих, солдатс
ких и крестьянских депутатов».

Прибывшие войска растянулись от первых ворот, ведущих к Каменному 
мосту, до городской управы.

В конце этих войск были украинцы со своими национальными знаменами, 
на знаменах красовались надписи: «Украинці в еднанні з громадами словян», 
«Нихай живе собі вільно Украіна», «Братство і единеніе з словянскими гро
мадами».
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Через несколько минут с одной стороны подошла организация типографов 
с своим знаменем и лозунгом: «Да здравствует свободная печать! Професси
ональное о[бщест]во типографов». С другой стороны по Никитской ул[ице] 
приближались группы рабочих железнодорожных мастерских и рабочие капу
стных бараков, тоже с красными знаменами, с разнообразными лозунгами и 
стройным пением революционных песен.

Шествие на Поле свободы

В начале шестого часа вечера шествие манифестантов через Каменный 
мост направилось к городскому театру. Во главе процессии находился Совет 
рабочих и солдатских депутатов с красными повязками на левой руке с иници
алами «С[овет] р[абочих] и с[олдатских]Депутатов]», неся большой плакате 
надписью «Совет рабочих, солдатских и крестьянских депутатов г. Калуги», и 
оркестром музыки 288 пехотного запасного полка.

Затем шла партия социал-революционеров с знаменем, на котором на
чертано «Социалисты]-революционеры]. Земля и воля», и на другой сторо
не этого знамени —  «М ир, братство и равенство народов». Затем солдаты 
местного гарнизона, организация типографов и шествие замыкалось желез
нодорожными рабочими. Возле театра к манифестантам присоединились кре
стьянские депутаты. Шествие направилось по Садовой и Тележной улицам на 
Поле свободы.

Во все время шествия музыка исполняла марш, в перерывах ее слыша
лось пение «Смело, товарищи, в ногу».

На Поле свободы

Все прибывшие манифестанты, преимущественно солдаты и немногочис
ленные депутации соц|иалистов)-рев[олюционеров], рабочих и крестьянских 
депутатов, расположились возле четырех трибун, из коих одну заняли солда
ты-украинцы, пятая трибуна оставалась во все время митинга свободной. 
Большинство речей носило большевистский характер.

Калужский республиканец, 20.ѴІ.1917, №  54.

JVs 186

СООБЩЕНИЕ ГАЗЕТЫ «ГОЛОС КАЛУГИ» О МАНИФЕСТАЦИИ 18 ИЮНЯ

Благодаря ли спешке, с каковой была организована воскресная манифе
стация, а может быть, и просто вследствие жары, но манифестация вышла 
довольно скромной: и по размерам и по настроению.

Совет раб[очих] и солДатских] депутатов под темно-малиновым знаменем 
в голове колонны, затем длинная вереница растянуто и беспорядочно шагав
ших воинских частей, - и в хвосте очень скромная по количеству процессия 
рабочих.

Первомайская манифестация была несравненно грандиознее: там был и 
живой энтузиазм, которого здесь не было и в помине.

Много знамен, среди них несколько определенно «интернациональных». 
А на одном флаге нагло белел приклеенный плакат: «Долой 10 министров- 
капиталистов!..»

10- 1* 211



Калужская губерния в 1917 году Июнь

Однако было не страшно. Собравшаяся небольшая пестрая толпа граж
дан провожала наших домашних большевиковдовольно добродушно. После
дние довольно настойчиво старались пристроиться поближе к плакату С ове
та] раб[очих] и солд|атских] Депутатов]. Однако у гор(одского) театра «това
рищи большевики» были решительно оттерты назад примкнувшими к 
процессии членами губернского крестьянского съезда - со знаменами «Зем
ля и воля!», «Долой анархию», «Да здравствует свобода». На Крестовском 
поле процессия разбилась на несколько небольших митингов. К сожалению, 
легальных ораторов было очень мало, а доминировали и задавали тон боль
шевики. Впрочем, после громких и пустозванных призывов пошли под конец 
«дела семейные»: вопрос об отпусках, о жалованьи фельдшерицам, о выбо
рах в гор[одскую] думу и проч. И «приподнятое» было настроение разменя
лось на пятаки обыденщины.

Голос Калуги, 20.ѴІ.1917, №  153.

№  187

ЗАМЕТКА В ГАЗЕТЕ «ГОЛОС КАЛУГИ» О РЕШЕНИИ ПЕРЕМЫШЛЬСКОГО 
УЕЗДНОГО ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА УСТАНОВИТЬ НИЗКИЕ ЦЕНЫ 

НА ДРОВА И СТРОИТЕЛЬНЫЕ МАТЕРИАЛЫ*
20 июня

Первый блин перемышльских законодателей вышел комом. Намерения, в 
сущности, были самые благие: установить таксу на дрова и строительные ма
териалы. Сказано-сделано: уездный Исполнительный комитет выработал 
таксу для уезда, очень выгодную для потребителей. Но дальше сказались ре
зультаты изолированной политики: крестьяне соседних уездов покупают в 
Перем[ышльском]у[езде] дрова по таксе, увозят к себе и перепродают их уже 
по вольной цене.

Перемышльцы чешут затылки: как бы не остаться с «автономией», но без 
дров...

Б.

Голос Калуги, 20.V I.1917, №  153.

№  188

ОБРАЩЕНИЕ РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «КАЛУЖСКИЙ РЕСПУБЛИКАНЕЦ»
К ЖИТЕЛЯМ КАЛУГИ В СВЯЗИ С ПРЕДСТОЯЩИМИ ВЫБОРАМИ ГЛАСНЫХ

КАЛУЖСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

21 июня
Сегодня начинается избирательная кампания для выбора гласных в Ка

лужскую городскую думу по новому закону. Как вы знаете, по старому зако
ну, действовавшему до сих пор, правом участвовать в этих выборах, а также 
быть избранными в гласные, пользовалась небольшая кучка домовладель
цев и торговцев, которые и были хозяевами («отцами» или, вернее, вотчи- 
ми1) города и всевластно распоряжались городским хозяйством, заботясь

1 В дальнейших публикациях «Обращения» - «вотчимами».
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только о богатых и очень мало обращая внимания на бедных, - по пословице: 
«сытый голодного не разумеет». Теперь же по новому закону право избирать 
гласных и быть выбранным в гласные принадлежит каждому мужчине и 
каждой женщине, достигшим 2 0 лет, без различия сословия, состояния, 
веры и национальности, хотя бы даже прислуга; таким образом граждане и 
гражданки, судьба города Калуги находится в настоящее время в ваших соб
ственных руках, и если вы желаете, чтобы Калуга была чистым и благоустро
енным городом и чтобы вам хорошо и дешево здесь жилось, то вы должны 
принять самое деятельное участие в выборах с сегодняшнего дня. Поэтому 
сегодня пусть каждый и каждая из вас отправляется в свой избирательный 
участок (местонахождение каждого участка, соответствующего околотку, 
обозначено на первой странице нашей газеты в подробном объявлении от 
Калужской городской управы) с 9 часов утра до 9 часов вечера; и возьмет 
себе избирательную карточку, без которой он не будет иметь права 
участвовать в выборах, а также избирательную записку с конвертом; если 
же окажется, что вы почему-либо не внесены в список избирателей (а таких 
случаев будет много, потому что избирательные списки составлены городской 
управой очень скверно), то помните хорошенько, вы должны не позже 
пяти дней подать на это жалобу в городскую управу с приложением удо
стоверения от комиссара, и если в течение следующих пяти дней (то есть со 
дня подачи жалобы) не получите удовлетворительного ответа от городской 
управы, то должны подать в трехдневный срок жалобу в Калужский окруж
ной суд —  иначе вы лишаетесь совсем права быть избирателем или быть выб
ранным в гласные.

Итак, граждане и гражданки, достигшие 20 лет, сегодня отправляйтесь 
все в свои избирательные участки и получите каждый и каждая изби
рательную карточку. Если не успеете сегодня, то последний день — вос
кресенье, 25-го числа.

Калужский республиканец, 21.V I.1917, №  55.

JV* 189

СООБЩЕНИЕ О СОБРАНИИ СЛУЖАЩИХ 
КАЛУЖСКОЙ ГОРОДСКОЙ УПРАВЫ 
ПО ВЫДВИЖЕНИЮ КАНДИДАТОВ 
В ГЛАСНЫЕ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

21 июня
В среду, 21 июня, состоялось собрание служащих городской управы. 

Намечали желательных кандидатов в гласные, каковых кандидатов служа
щие предложат социалистическому блоку включить в свой список. Как мы 
уже сообщали, служащие управы будут голосовать за социалистов. Канди
датами намечены В. Н. Любимов —  юрисконсульт (с[оциал]-д|емократ|), 
Д. П. Демидов - доктор (с[оциал]-д(емократ]), Н. С. Смирнов - счетовод 
(с[оциалист]-р[еволюционер]) и Н. С. Бонапартов - техник (с[оциал]-д(е- 
мократ]).

Социалистические партии уже дали свое согласие на включение в свой 
список как этих кандидатов, так и вообще кандидатов-социалистов, выстав
ляемых другими организациями трудового населения.
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Обращаем внимание других организаций на желательность в целях един
ства демократии действовать таким же образом.

Только надо спешить!

Голос Калуги, 24.VI. 1917, № 157.

№  190

ГАЗЕТНАЯ ПУБЛИКАЦИЯ ТЕЛЕГРАММЫ РАБОЧИХ КАЛУЖСКИХ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫХ МАСТЕРСКИХ МИНИСТРУ КЕРЕНСКОМУ*

22 июня
Мы, рабочие Калужских ж[елезно]-д{орожных] мастерских, участвуя в 

манифестации 18 июня и выслушав принятую резолюцию большевистского 
направления, не согласились с ней, а собравшись 19-го июня в мастерских, 
постановили: выразить полное доверие Временному правительству и Всерос
сийскому Совету рабочих и солдатских депутатов; будем их поддерживать все
ми имеющимися в нашем распоряжении средствами и силами.

Председатель комитета П.Зуев

Голос Калуги, 22.VI.1917, №  155.

№  191

СООБЩЕНИЕ О РЕШЕНИИ КАЛУЖСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ 
ПРЕДОСТАВИТЬ ИЗБИРАТЕЛЬНЫЕ ПРАВА СОЛДАТАМ 

НА ПРЕДСТОЯЩИХ ВЫБОРАХ*
24 июня

Вчера в заседании городской думы между прочим обсуждался вопрос об 
избирательных правах солдат калужского гарнизона. По мнению городского 
архитектора, лагерный городок, где размещены солдаты, находится за чертой 
города в двухверстном от него расстоянии, а потому население этого городка 
не может считаться городским. Совершенно противоположное заключение 
дал городской юрисконсульт. По мнению последнего, солдаты, составляя гар
низон города, принадлежат к городским жителям и размещены в лагерном 
городке только потому, что в городе нет достаточных казарменных помеще
ний. Нет поэтому никаких оснований лишать солдат избирательных прав.

Дума согласилась с заключением юрисконсульта и постановила довести 
об этом до сведения начальника гарнизона.

Голос Калуги, 24.VI. 1917, №  157.

JVs 192

СООБЩЕНИЕ О ПРЕДВЫБОРНОЙ АКТИВНОСТИ НАСЕДЕНИЯ В КАДУГЕ*
27 июня

В избирательных участках

Первый период избирательной кампании, в течение которого избиратель
ные списки обозревались избирателями, закончился 25 июня.
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По предварительным данным, всего посетило избирательные участки око
ло 9500 избирателей, т.е. приблизительно 30%  общего числа. Но различные 
участки посещались неодинаково. В общем сохранилась та же картина, что и 
в первый день. Наибольшую активность проявили окраины, заселенные ра
бочими.

В Подзавалье перебывало за 5 дней до 90% избирателей. В 12-м участке 
(район, прилегающий к вокзалу) —  около 45%. В 9-м —  30%. В большинстве 
остальных участков число посетивших составляет 20-25% .

У значительной части избирателей замечается малосознательное отноше
ние к предстоящим выборам. Многие посетители участков совершенно не 
знали, для чего выдаются избирательные карточки и что с ними надо делать. 
Некоторые избиратели были уверены, что по этим карточкам будут выдавать
ся дополнительные пайки хлеба и сахара. Это, вероятно, объясняется тем, что 
союз домовладельцев в лице своего организатора Бибикова обещал в своих 
воззваниях увеличение хлебного пайка на 1 ф[унт] на едока вдень. Это же, по 
словам избирателей, утверждали агенты Бибикова, так называемые десятни
ки, которые ходили по домам на окраинах и настойчиво посылали жителей их 
за карточками в участки.

Вот эти-то недобросовестные приемы предвыборной агитации и создали в 
некоторых участках видимость интереса со стороны избирателей к выборам 
при действительном безразличном отношении их к этому вопросу. Задача со
знательных избирателей использовать искусственно вызванный интерес и 
направить его в надлежащую сторону.

В городскую управу поступило довольно много жалоб. На неправильность 
или неполноту списков. Жалобы эти в огромном большинстве случаев каса
ются невнесения избирателей в списки, происшедшего вследствие пропуска 
избирателей при переписи населения, производившейся губернским зем
ством 14-15 мая с. г.

Вопрос о способе доставления избирательных карточек избирателям, еще 
не получившим их в течение предыдущих 5 дней, пока не решен окончатель
но. Сейчас карточки выдаются в управе в присутственные дни и часы.

Голос Калуги, 27.VI. 1917, №  159.

№  193

ГАЗЕТНАЯ ПУБЛИКАЦИЯ 
ПРЕДВЫБОРНОЙ ИНСТРУКЦИИ 

ЧЛЕНАМ ПАРТИИ НАРОДНОЙ СВОБОДЫ
27 июня

Инструкция членам Калужского отдела Партии народной свободы, ут
вержденная общим собранием отдела 27 июня 1917 года 1 2

1) Члены Партии народной свободы не могут состоять в каких-либо дру
гих партиях, лигах, организациях и союзах, имеющих политический характер.

2) Члены партии имеют право участвовать в различных профессиональ
ных, классовых, культурных и просветительных организациях, если задачи и 
цели этих организаций не стоят в противоречии с программою Партии народ
ной свободы.
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3) При выборах в городскую думу каждый член Партии народной свободы 
обязан голосовать за партийный список независимо от того, состоит ли он или 
нет в какой-либо другой организации, выставляющей свой собственный, осо
бый список.

4) Члены Партии народной свободы, состоящие в каких-либо организаци
ях, должны по возможности противодействовать выступлению этих организа
ций с особыми, самостоятельными своими списками, конкурирующими со 
списком Партии народной свободы, и призывать к поддержке списка Партии 
народной свободы.

5) В случае выступления какой-либо организации своим особым списком, 
члены партии могут включать свои имена в означенный список лишь с разре
шения Калужского комитета Партии народной свободы и при условии заявле
ния данной организации о своей партийной принадлежности.

6) Все члены Партии народной свободы, прошедшие в гласные думы как 
по списку партии, так и по спискам других организаций, обязаны вступить в 
состав думской партийной фракции, подчиняться партийной дисциплине и ди
рективам комитета и общего собрания местного отдела партии.

7) Каждый член думской фракции Партии народной свободы обязан сло
жить свои полномочия гласного по постановлению общего собрания Калуж
ского городского отдела партии.

Запись в члены и прием членских взносов в Духовном училище от 5 до 7 
вечера ежедневно, кроме праздников.

Голос Калуги, 29.VI. 1917, №  161.

•д
№  194

ОБРАЩЕНИЕ К НАСЕЛЕНИЮ 
С ПРИЗЫВОМ ВСТУПАТЬ 

В РЯДЫ КАЛУЖСКОГО УД АРНОГО БАТАЛЬОНА
27 июня

Не к тем, которые слабы душою, кто малодушен и боится громов войны 
или трусливо прячется в тылу под вывеской большевизма, не к тем, кто дей
ствительно, по справедливости, имеет право на отдых и безмерно устал от 
войны или по своим религиозным убеждениям и голосу совести не в силах и не 
может взяться за винтовку и не к тем, для кого безразлично будущее нашей 
дорогой родины —  не к ним я обращаюсь с братским призывом встать теперь 
же в ряды формируемого в г. Калуге ударного батальона!

Смелых душою, сильных и непоколебимых стремлением закрепить моло
дую свободу, отнятую у прежнего царского правительства, сильных любовью 
к родине, тех, для кого светлое будущее нашей родины небезразлично, кто не 
утратил в себе еще гражданского мужества, - этих людей зову я на фронт за
тем, чтобы братски протянуть руку нашим изнемогающим товарищам!

Братья!
Слышите ли вы стоны умирающих и раненых героев «18 июня», наших 

товарищей —  солдат и офицеров, которые своими жертвами и кровью поло
жили, наконец, начало великому наступлению ради светлой будущности роди
ны, наступлению последнему, которое должно завершить ход событиям и 

• бесконечным ужасам великой войны?
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Братья! Редеют полки наших изнемогающих и усталых товарищей на 
фронте!

К нам обращают они в эти грозные и решительные минуты последнего ис
пытания тревожные взоры!

Записывайтесь же немедленно в ряды ударного батальона!
Записывайтесь все: и солдаты, и статские, и мужчины, и женщины, ибо 

всем будет много дела!
Канцелярия батальона открыта от 10 час. до I час. дня ежедневно.
Адрес: Плац-парадная площадь, дом Слезкиных, где ранее помещалась 

редакция газеты «Свободного гражданина».
Прапорщик Черемных

Калужский республиканец, 28.V I.19I7, №  61.

№  195

ЗАЯВЛЕНИЕ ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА СОВЕТА РАБОЧИХ,
СОЛДАТСКИХ И КРЕСТЬЯНСКИХ ДЕПУТАТОВ О ПОРЯДКЕ ПРОВЕРКИ 

ДОКУМЕНТОВ В ЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЯХ*
28 июня

Исполнительный комитет Совета рабочих, солдатских и крестьянских де
путатов доводит до сведения всех граждан города Калуги, что правом входа в 
дома и квартиры для проверки документов пользуются только лица, имеющие 
на то специальные удостоверения от Совета за печатью на бланке Совета, 
подписанные председателем Пароль и секретарем Ковалевским и скреплен
ные подписью начальника охраны Быстровым. Эти удостоверения должны 
быть предъявляемы хозяину квартиры или его родственникам немедленно при 
входе в квартиру.

Лица, явившиеся без таких удостоверений для проверки документов, дол
жны быть задерживаемы при содействии патрулей.

Голос Калуги, 28.V1.1917, №  160.

№  196

ЗАЯВЛЕНИЕ КАЛУЖСКОГО ГОРОДСКОГО ПРОДОВОЛЬСТВЕННОГО 
КОМИТЕТА О ПРОДОВОЛЬСТВЕННОМ ПОЛОЖЕНИИ*

29 июня
За последние дни в городе имели место беспорядочные выступления части 

граждан. Продовольственная управа обвинялась в создании продовольствен
ной разрухи и в попустительстве служащих городских лавок —  в злоупотребле
ниях. В устранение ложных слухов и толкований объявляется гражданам:

1) Новый продовольственный комитет, состоящий, согласно закону, из
данному Временным правительством, из представителей общественных орга
низаций, в том числе из представителей Совета рабочих, солдатских и кресть
янских депутатов, начал свою деятельность только с 16 июня. Продоволь
ственная управа сформировалась в полном составе не далее как 25 июня, т. е. 
4 дня тому назад. Ответственность за прежние действия служащих продо
вольственных лавок ни комитет, ни управа принять на себя не могут. Все слу
жащие, уличенные в злоупотреблениях, будут уволены с преданием в надле
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жащих случаях суду. Причина продовольственной разрухи носит общий для 
всего государства характер. В недостатке продуктов ни общественные орга
низации, ни отдельные лица не виноваты.

2 ) Для справедливого и уравнительного распределения продуктов выданы и 
продолжают выдаваться карточки с особыми отметками, устраняющими воз
можность для отдельных групп жителей получать продукты сразу из двух мест.

3) В городских складах имеется очень ограниченный запас продоволь
ствия. В устранение всяких нареканий, на ближайших днях будут опубликова
ны точные цифры имеющихся запасов. В дальнейшем сведения о поступлении 
и расходовании продуктов будут печататься периодически.

4) Продовольственный комитет и управа считают возможным вести рабо
ту только при условии планомерного, непрерывного подробного контроля со 
стороны общественных организаций, всех граждан и прежде всего Совета 
рабочих, солдатских и крестьянских депутатов.

5) На ближайших днях будет произведен учет продовольственных запасов 
у всех торговцев и граждан гор. Калуги.

Граждане призываются к спокойствию, так как прокормить во время 
общегосударственной разрухи 70 000 городских жителей можно только 
при условии полного порядка и при сознательной готовности жителей ми
риться с некоторыми трудностями и лишениями.

Голос Калуги, 29.VI. 1917, №  161.
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Сегодня, по-видимому, немногие калужане знают о существовании в горо

де улицы «3-5 июля 1917 года». Такое название было присвоено в 1918 году 
скромной улочке Рыбной, протянувшейся вдоль самой кромки Оки.

Что же произошло в Калуге 3-5 июля 1917 года? Если судить по теле
грамме, направленной исполняющим обязанности губернского комиссара 
М . К. Циборовским в министерство внутренних дел, в этот день в Калуге 
было «все покойно». События же, которые стали столь памятными, произош
ли в Петербурге: в столице 3-5 июля состоялись массовые демонстрации, за
кончившиеся человеческими жертвами, что уже тогда было расценено как не
удавшаяся попытка большевистского переворота.

Временному правительству, буржуазным и демократическим партиям уда
лось использовать этот факт для дискредитации большевизма.

В сложном положении оказались калужские большевики. Исполком Со
вета рабочих и солдатских депутатов на своем заседании потребовал от них 
четкого ответа на вопрос: признают ли они «вредным для революции воору
женный бунт в Петрограде»? Местный комитет РСДРП (б) вынужден был 
занять уклончивую позицию: «мы признаем недопустимым и вредным всякое 
неорганизованное выступление и, как таковое, не можем оправдать петрог
радское выступление». Тем не менее, Исполнительный комитет Совета рабо
чих и солдатских депутатов признал тактику большевиков «гибельной для ре
волюции» и отказал им в выделении средств на проведение выборной кампа
нии в городскую думу. После этого большевики заявили о выходе из Совета и 
демонстративно покинули зал заседания1. Позднее этот шаг был расценен как 
тактическая ошибка.

Смысл событий, произошедших в Петрограде и сказавшихся на перифе
рии, в частности в Калуге, —  в углублении размежевания сил, резком поворо
те политической жизни на конфронтационный путь развития.

Калужские большевики, дискредитированные в глазах городской демок
ратической общественности как экстремисты, были вынуждены искать опору 
в рабочих массах города и уездов. 16 июля состоялась I Губернская конферен

1 Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 
1917 - июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 90-91.
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ция РСДРП (б), на которой присутствовали 13 делегатов от 7 организаций 
(Калужской, Людиновской.Жиздринской, Петровской, Сукремльской, Пет
ровской Латышской и Мансуровской). Показательно, что среди названных, 
Калужская организация была самой малочисленной. На конференции было 
решено создать губернскую организацию в составе Московской областной 
организации РСДРП(б), избраны руководящие органы, редакционная колле
гия предполагаемой к изданию газеты «Рассвет».

Политическая напряженность сказалась на предвыборной агитации в пе
риод выборов гласных Калужской городской думы, в ходе которой противни
ки не были сдержанными в выборе средств. «Срывают...Срывают предвыбор
ные воззвания Калужского комитета революционной социал-демократии 
(больш евиков),» —  взывала одна из листовок Калужского комитета 
РСДРП(б).

Содержащиеся в разделе материалы воссоздают предвыборную обста
новку тех дней. «Последние дни город начинает принимать необычную для 
него внешность,» —  писала газета. Многочисленные воззвания, плакаты и 
«американские летучки» покрывали стены домов, заборы, телеграфные стол
бы, окна магазинов. Особенно масштабной была предвыборная агитация 
списка кадетов и социалистического блока.

Выборы гласных городской думы состоялись 23 июля. По Калуге явка на 
выборы составила 49 %. Победу одержал социалистический блок эсеров и 
меньшевиков, получивший 37 мест в думе, на втором месте оказались кадеты 
(17 мест). Большевики получили 7 мест, а их кандидатуры прошли, главным 
образом, за счет голосов солдат гарнизона. Примечательно, что на городских 
участках, где расположились воинские части, была самая низкая явка на вы
боры (от 20 % до 39 % ), что дало основание кадетской газете «Калужская 
жизнь» заявить: гарнизон «украсил... думу 7 большевиками».

Тем временем положение в губернии продолжало обостряться. Циркуляр
ное письмо М . К. Циборовского - губернского комиссара, сменившего на 
этом посту подавшего в отставку Д. Н. Челищева, сообщало о захватах, за
пашках чужих земель, расхищении инвентаря, вырубках лесов. Власти требо
вали от уездных комиссаров «высшего напряжения всех хозяйственных сил», 
чтобы спасти страну «от голода и продовольственного истощения».

Что же собирались предпринять пришедшие в Калужскую городскую думу 
социалисты? Если судить по заметке, опубликованной в газете «Трудовая 
мысль» 30 июля,—  это вновь были лишь популярные декларации. Говорилось 
о тяжелом доставшемся им наследстве, что все «из рук вон плохо», «...все пе
ресоздать сразу новому составу гласных невозможно, но сознание важности 
долга, сознание важности момента обязывает их приложить все свои силы, 
весь свой разум...» и т.д. Кажется, для вновь избранных гласных предвыбор
ная кампания еще не закончилась... Тем временем сводка Главного управле
ния по делам милиции сообщала: «Крестьяне 26 селений Мосальского уезда 
закрыли лесопильный завод, принадлежащий местному предводителю дво
рянства Булычеву, завладели его лугами, посевами клевера, расторгли дого
воры, обеспечивающие уборку урожая»1.

1 Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 

1917 - июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 97.
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ВОЗЗВАНИЕ ГРУППЫ ГРАЖДАН К ИЗБИРАТЕЛЯМ КАЛУГИ*
4 июля

ГРАЖДАНЕ, приближается время выборов в новую городскую думу, ко
торой предстоит в корне изменить все прежние порядки и на которую новый 
государственный строй возлагает широкую и трудную задачу развить дея
тельность городского самоуправления до возможных пределов. Нет ни од
ной хозяйственной отрасли, которая не входила бы в круг деятельности но
вой думы, и эта дума должна быть показателем нашей гражданской зрелос
ти, нашей способности делать живое дело. Прошло время, когда под флагом 
ведения городского хозяйства небольшая группа капиталистов и крупных 
собственников могла эксплуатировать гражданскую беспомощность насе
ления и удачно устраивать свои личные дела; когда под покровом вынужден
ного молчания и заглушаемого прежней властью протеста замирало или ис
кажалось всякое живое начинание, подавлялась всякая инициатива. Только 
теперь каждый способный к управлению общественным делом и честный 
гражданин будет иметь возможность проявить широкое творчество, приме
нить на деле свой жизненный опыт и способности, поэтому необходимо 
смотреть на избрание гласных думы как надело в высшей степени серьезное 
и важное. Несомненно, нам не нужно тех, кто прекрасно уживался с пре
жним бесправием, для кого падение старого режима - невозвратимая поте
ря, но, граждане, остерегайтесь выбора и тех политических мечтателей, ко
торые не хотят или не умеют видеть истинного положения вещей, которые 
политиканство и книжные теории ставят выше живого дела и, будучи одер
жимы исключительно духом нетерпимости и разрушения, неспособны со
хранить и развить действительно полезных начинаний и стать практически
ми деятелями-созидателями. М ы уже имели возможность судить о полней
шей неспособности нынешней, временно обновленной думы поставить 
городское хозяйство на сколько-нибудь правильный путь. В продолжение 
четырех месяцев обновленная дума обнаружила совершенную неспособ
ность делать живое дело. Как будто соблюдается вся видимость деловитос
ти: слышится много речей; чуть ли не ежедневно до глубокой ночи заседают 
комиссии, пишутся многочисленные резолюции, но граждане больше чем 
когда-нибудь чувствуют себя предоставленными самим себе в деле защиты 
своих прав и интересов; у нас есть пародия на милицию, которая так же, как 
и дума, занимается письменным творчеством, но мы не видим проблеска 
действительной заботы о нашей безопасности, о неприкосновенности наших 
жилищ; продовольственный вопрос обсуждается в десятках комиссий и уп
рав, но самого продовольствия или порядка в распределении такового мы не 
замечаем, словом, на какую бы отрасль мы не обратили внимания, всюду 
продолжает оставаться прежний дух, живы старые нравы.

Группа граждан, образовавшая независимую демократическую партию, 
выработала программу, осуществление которой должно быть поставлено в 
основу предстоящей деятельности думы нового состава, и полагает, что как 
эта программа, так и указанный в недалеком будущем список, проводимых от 
этой партии лиц, встретит сочувствие среди граждан гор. Калуги, искренно 
желающих преуспеяния хозяйственному росту родного города и заинтересо
ванных в том, чтобы управление этим хозяйством было основано на трезвом и
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практическом взгляде на общественную работу, а не на умозрительных теори
ях, совершенно неподготовленных к общественной деятельности людей.

ПРОГРАММА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ ГРАЖДАН 
КАЛУГИ В ОБЛАСТИ ГОРОДСКОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ

1. Замена косвенных налогов прямыми: прогрессивно-подоходным и об
щеимущественным.

2. Переоценка всех недвижимых имуществ города.
3. В целях приближения окраин города к центру и предоставления граж

данам наиболее дешевого, быстрого и удобного способа передвижения —  не
медленное осуществление устройства трамвая концессионным порядком, без 
обременения городского бюджета.

4. Расширение электрической сети и удешевление до себестоимости элек
трической энергии, цена на которую поднята настоящим составом думы до не
имоверно высоких размеров, вынуждающих граждан вновь возвратиться к ке
росиновому освещению.

5. Передача, в целях увеличения городских средств, квартирного налога в 
ведение и распоряжение городского самоуправления и установление точной 
оценки квартир.

6. Расширение водопроводной сети, устройство на окраинах города возмож
но большего количества водоразборных будок, сооружение фильтра для воды.

7. Устройство канализации и канализационной станции.
8. Передача в ведение городского самоуправления телефонной сети.
9. Выделение города в отдельную земскую единицу.
10. Принятие мер к обеспечению населения предметами первой необхо

димости по нормальным ценам и, между прочим, посильное увеличение хлеб
ного пайка для рабочих, занимающихся особенно тяжелым физическим тру
дом, а равно предоставление прав на получение печеного хлеба лицам, приво
зящим в город на базар необходимые жизненные продукты и не имеющим 
своего запаса хлеба.

11. Скорейшее упорядочение вопроса о милиции и об охране личной и 
имущественной безопасности граждан.

12. Возможно широкое содействие развитию в городе промышленности и 
организации кооперативов.

13. Принятие мер к скорейшему введению всеобщего обязательного обу
чения; широкое развитие внешкольного и профессионального образования; 
устройство народных библиотек, читален, музеев, клубов, театров и иных 
культурно-просветительных учреждений в интересах удовлетворения и разви
тия духовных потребностей трудящегося населения.

14. Организация дела общественного призрения путем устройства бога
делен, приютов, воспитательных домов, яслей и т. п.

15. Передача в ведение городского самоуправления дела по устройству и 
ремонту мостовых в целях благоустройства таковых, установив специальный 
мостовой налог.

16. Устройство городских бань и принятие мер к тому, чтобы существую
щие в городе бани содержались с строгим соблюдением необходимых гигие
нических условий.

17. Организация ассенизационного дела.
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18. Правильная постановка врачебного дела: устройство лечебных заве
дений, больниц, дежурства врачей; бесплатная медицинская помощь бедному 
населению города.

19. Устройство городских аптек с отпускрм лекарств бедному населению 
города по удешевленным ценам.

20. Упорядочение жилищного вопроса и обеспечение населения города 
здоровыми и дешевыми квартирами.

21. Неотложное благоустройство окраин, заливаемых при разливах рек; 
устройство спасательных станций и дружин.

22. Коренное переустройство базарных площадей и постройки крытых 
рынков.

23. Предоставление беднейшим гражданам бесплатной юридической по
мощи.

24. Достижение наибольших удобств в железнодорожном сообщении Ка
луги с Москвой по Киево-Воронежской железной дороге, в частности прове
дение магистрали этой дороги непосредственно через Калугу с устройством 
постоянного моста.

25. Соединение Калуги с Москвой телефоном.
26. Установление фактической ревизии городского самоуправления на та

ких началах, чтобы эта ревизия производилась непрерывно в течение отчет
ного года с тем, чтобы новая смета на предстоящий год утверждалась не ина
че, как по утверждении думой подробно проверенного ревизионной комисси
ей отчета за предшествующий год.

27. Подробная ревизия деятельности прежнего состава управы в тех от
раслях городского хозяйства, которая не была ранее обревизована с привле
чением виновных в допущении заведомо неправильных и незаконных дей
ствий, повлекших какой-либо ущерб или убыток для города, к установленной 
судебной ответственности как в уголовном, так и гражданском порядке.

28. Вменение городскому голове в обязанность доводить немедленно до. 
сведения городской думы полученные от горожан заявления и жалобы на не
правильные действия исполнительных органов и должностных лиц городско
го самоуправления, а равно другие возбуждаемые в этих заявлениях вопросы, 
имеющие особое значение по условиям того момента, когда эти вопросы вол
нуют общественное мнение.

Бюро демократического списка

Калужский республиканец, 4.VII. 1917, №  65.

№  199

ТЕЛЕГРАММА ИСПРАВЛЯЮЩЕГО ДОЛЖНОСТЬ ГУБЕРНСКОГО
КОМИССАРА В МИНИСТЕРСТВО ВНУТРЕННИХ ДЕЛ О ПОЛОЖЕНИИ

В ГУБЕРНИИ
6 июля

Петроград М ВД

Уведомляю[,] что [в] Калуге и губернии пока все покойно[.] Никаких выс
туплений [на] почве большевизма и враждебности Правительству не наблю
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дается[.] Население призывается мною воззванием к полному спокойствию и 
поддержанию порядка[. О ] дальнейшем донесу{.] 8474 [.]

Подписал Исправляющий Д олжность] 
Губернского комиссара Циборовский

Ф. 1337. Оп. І.Д . 11. Л . 175. Машинопись. На документе автограф: «Отправлена 6 июля 1917 
г. в 9 ч. Юм. вечера».

№200
ВОЗЗВАНИЕ К НАСЕЛЕНИЮ 

В СВЯЗИ С БЕСПОРЯДКАМИ В ПЕТРОГРАДЕ
6 июля

От калужского губернского комиссара

4 сего июля на улицах столицы некоторые вооруженные части войск армии 
и флота, в сопровождении частью вооруженных толп, устроили вооруженную 
демонстрацию с лозунгами «Долой Временное правительство, десять мини
стров-капитал истов, вся власть Советам рабочих, солдатских и крестьянских 
депутатов», встреченную массой населения явно враждебно. Принятыми прави
тельством мерами порядок восстановлен.

В предупреждение нарушения в г. Петрограде порядка главнокомандующий 
войсками Петроградского военного округа, по указаниям Временного прави
тельства, действующего в полном согласии с исполнительными комитетами со
юзов рабочих, солдатских и крестьянских депутатов, издал приказ, предлагаю
щий жителям столицы не выходить без крайней необходимости на улицы, запи
рать ворота и не допускать проникновения в дома неизвестных лиц, воинским же 
частям поручено поддерживать порядок на улицах. В свою очередь всероссийс
кие союзы рабочих, солдатских и крестьянских депутатов выпустили воззвание, 
в котором указывают, что всякое выступление, нарушающее порядок по отно
шению к революционной армии, защищающей на фронте завоевания револю
ции, равносильно предательству и всякий, кто в тылу посягает на волю полно
мочных органов демократии, вонзает кинжал в спину революционной армии, 
сражающейся против войск Вильгельма, и разжигает междоусобие в ее рядах.

Призываю население губернии всячески поддерживать порядок и не подда
ваться агитации злонамеренных лиц, которым чужды интересы революции и для 
которых очевидно выгодно вносить беспорядки в хозяйственную жизнь страны и 
вести Россию к полной разрухе и голоду.

Помните, граждане-товарищи, что все, что ослабляет геройские усилия доб
лестной армии на фронте, все, что нарушает порядок, выгодно не русским лю
дям, любящим Россию, а только одним врагам нашей родины.

При этом считаю долгом предупредить, что всякие выступления, позорящие 
дело революции, недопустимы, и мною, по долгу совести и ответственности пе
ред благом родины, будут приниматься самые решительные меры к прекраще
нию этих беспорядков.
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Ф. 1337. On. 1. Д. 11. Л . 174-174 об. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф. На доку
менте автографы: «Срочно 6 тысяч экз. 7/ѴІІ» и «10 июля комиссарам Калуж. губ. по 500 эк-
земп.»

№201
ОБЪЯВЛЕНИЕ ГОРОДСКОЙ УПРАВЫ 

О МЕСТОНАХОЖДЕНИИ ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ 
И О ПОРЯДКЕ ВЫБОРОВ В КАЛУЖСКУЮ ГОРОДСКУЮ ДУМУ*

12 июля
Согласно постановлению городской думы от 30 июня, днем выборов глас

ных в Калужскую городскую думу назначается воскресенье, 23 июля. 
Выборы будут произведены по 13 избирательным участкам.
Для выборов назначены следующие избирательные помещения:

1-й избират[ельный] участок - Городской театр (Театральная площадь).
2-й «» «» Железнодорожный клуб (Мироносицкая пл[ощадь]).
3-й «» «» Женская гимназия М .И . Шалаевой (уг[ол] 

Садовой и Березуйскойул[иц]).
4-й «» «» Малютинское высшее начальное училище 

(близ церкви Одигитрия).
5-й «» «» Крестьянский банк (Кутузовская ул[ица]).
6-й «» «» Казенная женская гимназия 

(Масленников[ская] улица).
7-й «» «» Казенное реальное училище 

(Воскресенский пер[еулок]).
8-й «» «» Реальное училище Ф.М. Шахмагонова.
9-й «» «» Рождественское 5-е приходское училище 

(Широкая ул[ и ца]).
10-й «» «» Высшее начальное училище быв[шее] 

Романовское (уг[ол]Никольской и Молотковск[ой]).
11-й «» «» Городской дом бывш[ий]Кашкина 

на Московской улице.
12-й «» «» Железнодорожное училище (близ вокзала).
13-й «» «» Подзавалье, начальное училище.

Лица, состоящие на военной службе, кроме тех, кои внесены начальником 
гарнизона и городской управой в избирательные списки по 13 городским из
бирательным участкам, подают голос в 3 особых избирательных участках: 
14-й избирательный] уч[асток] - Загородносадские казармы; 15-й - Барач
ный городок; 16-й - Парковый городок.

Вдень выборов, 23 июля, избирательные помещения для подачи голоса 
открыты с 9 час. утра до 9 час. вечера.

Каждый избиратель при входе в избирательное помещение должен 
предъявить полученную от городской управы избирательную карточку и 
иметь при себе избирательный конверт с запиской.

Калужские губернские ведомости, 12.VII. 1917, №  51.
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№202

ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ ПОСТАНОВЛЕНИЕ КАЛУЖСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ «О 
ВНУТРЕННЕМ РАСПОРЯДКЕ НА РЫНКАХ И БАЗАРАХ»

14 июля
§ 1. Воспрещается торговцам во все дни скупать до 2 часов дня как в го

роде, так и при въезде в него продукты сельского хозяйства: дичь, домашнюю 
птицу, мясо, яйца, молочные продукты, разные овощи, яблоки и прочие при
пасы, исключая зернового хлеба, предназначенные сельскими жителями для 
продажи в городе.

ПРИМ ЕЧАН ИЕ 1: Этому правилу подчиняются и иногородние торговцы, 
приезжающие на базары.

П РИ М ЕЧ АН И Е 2: Для обозначения времени, с коего разрешается сво
бодная покупка всякого рода сельских произведений, т.е. и торговцам, выве
шивается на площадях флаг.

§ 2. Приезжающие на базар окрестные жители для продажи разных сель
ских произведений должны становиться на базарных площадях рядами и по 
отделениям.

§ 3. При расстановке своих произведений приезжие должны оставлять 
между рядами свободный проходи проезд.

§ 4. На местах, предназначенных для торговли с возов, никакие товары не 
должны быть раскладываемы на столах, скамьях, рогожах и проч.

§ 5. Постоянные торговцы на столах, скамьях, рогожах и т.п. должны за
нимать отведенные места и не должны выступать в участки, отведенные для 
других видов торговли.

§ 6. На мостовых и тротуарах, находящихся возле лавок не дозволяется 
выставлять или складывать товары и никаких других предметов для продажи.

§ 7. Привозящие для продажи на возах глиняную посуду обязаны прода
вать оную с возов, расставлять же посуду около воза воспрещается; тем же 
лицам, которые производят торговлю глиняною посудою из рундуков, дозво
ляется расстанавливать ее на расстоянии двух аршин от занимаемого рундука.

ПРИМ ЕЧАНИЕ: Этому же § 7 подчиняются и торговцы, привозящие для 
продажи посуду фаянсовую, чугунную и проч.

§ 8. Воспрещается остановка, а затем стоянка на базарных площадях и 
прилегающих к нему улицах и тротуарах с возами, нагруженными товаром, 
назначенным не для продажи с базарной площади и не для лавок и складов, 
находящихся на этих площадях, улицах и тротуарах.

§ 9. Также воспрещается остановка и затем стоянка на тех же площадях, 
улицах и тротуарах с пустыми подводами всем, кроме лиц, имеющих от упра
вы билеты на извозный промысел в г. Калуге, но и эти лица могут останав
ливаться и стоять с пустыми подводами или только на местах, отведенных им 
для сего управой, или против лавок и складов для нагрузки из них на подво
ды товаров.

§ 10. Надзор за исполнением настоящих правил и за соблюдением обяза
тельного постановления принадлежит городской управе в лице ее агентов, 
милиции и участковым попечителям, избираемым городскою думой.

§ 1 1 . Виновные в неисполнении настоящего обязательного постановле
ния привлекаются к уголовной ответственности по 29 ст[атье] Уст(ава) о на
казаниях], налагаемых] мир[овыми']<іуд]ьями].
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П РИМ ЕЧ АН ИЕ: Ст[атья] 29. За неисполнение законных распоряжений, 
требований или постановлений правительственных властей, а равно земских 
и общественных учреждений, виновные подвергаются заключению в тюрьме 
на срок не свыше 6 месяцев, или аресту не свыше 3 месяцев, или денежному 
взысканию не свыше 300 рублей.

§ 12. Возбуждение судебного преследования и обличение перед судом ви
новных в нарушении сего обязательного постановления возлагается на город
скую управу, городских комиссаров и избранных думой попечителей или лиц, 
ими уполномоченных.

§ 13. Постановление это вступает в силу на другой день после его опубли
кования.

Голос Калуги, 16.VI1.19I7, №  175.

№ 203

СТАТЬЯ «ОРИГИНАЛЬНЫЙ ИЗБИРАТЕЛЬ» ИЗ ГАЗЕТЫ «ГОЛОС КАЛУГИ»

Вчера в городскую управу явился гражданин А.И. Ивановский, значащий
ся по списку избирателей под №  711 по 3 избирательному участку. Г. Иванов
ский заявил, что по Городовому положению 1892 года он избирательными 
правами на городских выборах не пользуется и никаких новых законов, предо
ставляющих ему эти права, он не знает. Несмотря на все доводы, г. Ивановс
кий остался непреклонным и возвратил в управу врученную ему избиратель
ную карточку вместе с конвертом и бюллетенем.

Голос Калуги, I4.V1I.1917, №  173.

№ 204

СООБЩЕНИЕ ОБ ОСВОБОЖДЕНИИ Д.Н. ЧЕЛИИЩВА ОТ ДОЛЖНОСТИ 
КАЛУЖСКОГО ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА*

I 9 июля
Калужский губернский комиссар Дмитрий Николаевич Ч ЕЛ И Щ ЕВ, со

гласно его ходатайству, освобожден от занимаемой должности. Товарищ гу
бернского комиссара Модест Карлович Ц ИБО РО ВСКИЙ назначен ^справ
ляющим] должность] губернского комиссара Временного правительства.

Калужские губернские ведомости, 19.V II.1917, №  53.

№ 205

СООБЩЕНИЕ
О ВЫБОРАХ КАЛУЖСКОГО ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА *

20 июля
Открывший сессию тов. председателя М . К. Циборовский после вступи

тельной речи о текущем моменте доложил собранию о сложении Д.Н. Чели- 
щевым с себя полномочий губернского комиссара и председателя губернско
го] Исполнительного] комитета ввиду обремененности его работой в каче
стве председателя обновленной губ[ернской] зем[ской]управы. Постановив
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выразить благодарность Д. Н. Челищеву за понесенные труды, особо значи
тельные в условиях переживаемого времени, губ[ернский] Исполнительный] 
комитет немедленно приступил к выборам нового губернского комиссара, со
вмещающего в себе и председателя комитета. Таковым после предваритель
ной подачи записок, закрытой баллотировкой избирается М . К. Циборовский 
(26-ю  голосами против 1 при 6 воздержавшихся). Освободившаяся долж
ность 2-го помощника комиссара, по предложению М . К. Циборовского, ос
тавлена незамещенной ввиду отсутствия особой в нем необходимости и в це
лях экономии государственных средств.

Благодаря выборных губернии за оказанное высокое доверие, М . К. Ц и
боровский отметил трудность положения власти вообще в условиях пережи
ваемой анархии и просил деятельно поддержать его на местах в деле органи
зации твердой власти, долженствующей положить предел растущему полити
ческому и хозяйственному развалу.

Отчет о работах сессии будет дан в одном из следующих] номеров.

Голос Калуги, 20.VII. 1917, №  177.

№ 206

ЦИРКУЛЯРНОЕ ПИСЬМО ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА УЕЗДНЫМ 
КОМИССАРАМ И ЗЕМЕЛЬНЫМ КОМИТЕТАМ КАЛУЖСКОЙ ГУБЕРНИИ

21 июля
В министерство внутренних дел из многих мест поступают сведения, что насе

лением допускаются захваты, запашки и засевы чужих полей, снятие рабочих и 
предъявление непосильной для сельских хозяйств экономических требований, 
племенной скот уничтожается, инвентарь расхищается, культурные хозяйства 
погибают, чужие леса вырубаются, заготовленные для отправки лесные матери
алы и дрова задерживаются и расхищаются, одновременно с этим частные хозяй
ства оставляют свои поля незасеянными, а посевы и сенокосы неубранными. Та
кие условия ведения сельского и лесного хозяйства грозят неисчислимыми бед
ствиями армии, страны и существованию самого государства. Испытания, 
которым сейчас подвергается революционная Россия, требуют высшего напря
жения всех хозяйственных сил, необходимо спасти страну от вражеской опасно
сти извне и от голода и продовольственного истощения внутри. Самочинное рас
пределение земельных угодий вносит анархию в земельные отношения, понижа
ет количество нужного для России продовольствия и увеличивает опасность 
надвигающегося голода. Не менее гибельны всякие попытки чьим бы то ни было 
самочинным вмешательством расстроить лесное хозяйство, ибо они повлекут за 
собой недостаток топлива для фабрик и заводов, работающих на оборону, для же
лезных дорог и для населения, особенно городского. Таким образом легко может 
приостановиться вся хозяйственная жизнь страны, и обессиленная революцион
ная Россия должна будет пасть в истощении. Временное правительство в созна
нии своей ответственности перед революцией не может допустить такого рас
стройства в сельском и лесном хозяйстве. Облеченное полнотой революционной 
власти оно законом 12 июля приняло уже меры к тому, чтобы весь земельный 
фонд был сохранен в неприкосновенности до созыва Всероссийского Учреди
тельного собрания, которое передаст землю в руки трудящихся. До того времени 
попытки самочинного осуществления земельной реформы на местах решения
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ми местных комитетов и крестьянских съездов должны быть признаны недопу
стимыми, о чем населению и должно быть объявлено. Подобные постановления 
о захвате и распределении частновладельческих земель наносят явный ущерб 
революции, расстраивают хозяйство и ведут к междоусобице, а потому допуще
ны быть не могут, равно недопустимо неиспользование землевладельцами сво
бодных угодий и полей; такие случаи должны быть урегулированы продоволь
ственными комитетами, согласно с законом 11 апреля и инструкцией министра 
продовольствия от 30 мая. Никакие другие комитеты не имеют права брать на 
себя регулирование вопроса о засеве и уборке полей и их постановления не 
обязательны для населения, призывы же к земельным захватам должны пре
следоваться со всей строгостью закона. Местные земельные комитеты, губер
нские, уездные и волостные, должны в регулировании арендных поземельных 
отношений действовать в строгом соответствии с постановлением Временного 
правительства от 21 апреля и инструкциею министерства земледелия 16 июля, 
и никакое превышение ими своей власти допущено быть не может, равным об
разом не может быть допущено вмешательство в их законную компетенцию ка
ких-либо других организаций, составленных несогласно с постановлением о зе
мельных комитетах. Угрожающее состояние народного хозяйства и серьезная 
опасность, перед которой стоит революционная Россия, требуют принятия ско
рых и решительных мер к прекращению всех самоуправных действий в области 
земельных отношений, каковые меры должны быть проведены при содействии 
местных земельных комитетов, общественных и революционных организаций.

Управляющий министерством внутренних дел предложил мне немедленно 
использовать опыт, указания и поддержку всех местных революционных сил и 
приступить к осуществлению указанных мер, присовокупив при этом, что на
стоящий циркуляр издается в полном согласии с министрами продовольствия 
и земледелия, которые дадут подведомственным им органам соответствующие 
указания.

Об изложенном, вследствие телеграммы управляющего министерством 
внутренних дел, сообщаю уездным комиссарам и земельным комитетам к точ
ному исполнению.

Подписал: и[справлющий]д|олжность] 
Губернского комиссара М. Циборовский 
Скрепил:
Управляющий канцеляриею С. Шепелев 
Верно: Помощник правителя [Афнер]

Ф. 1337. Оп. 1.Д. 2. Л. 268-268а. Типографский экземпляр. Курсив -  автограф. На бланке: 
М.В.Д. Калужского губернского комиссара. По канцелярии. №  8715.

№ 207

ОТЧЕТ МОСАЛЬСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА О ПРЕДВЫБОРНОЙ
СИТУАЦИИ В УЕЗДЕ

21 июля
Господину калужскому губернскому комиссару

Доношу, что предвыборная деятельность городских обывателей перед ми
нувшими выборами гласных городской думы заключалась в частных собрани-
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ях и совещаниях, после которых жители разбились на отдельные группы по 
своему профессиональному и общественному положению. Всех групп образо
валось семь; каждая из них предложила свой особый список кандидатов, из 
которых закрытою баллотировкою и избран настоящий состав гласных город
ской думы. Предвыборной агитации в земские и волостные самоуправления 
пока не заметно. Теперь заканчиваются подготовительные работы по состав
лению списков выборщиков, и особыми инструкторами на местах даются на
селению разъяснения их прав и обязанностей по организации земских волос
тных управ и производству самих выборов.

Уездный комиссар Буигу ев

Ф. 1337. On. I. Д. 31. Л . 47-47об. Подлинник. Машинопись. Курсив -  автограф. На бланке: 
Мосальский уездный комиссар Временного правительства. №  2374. Штамп: «Канцелярия ка
лужского губернского комиссара. Вход. №  20641».

№ 208

ТЕЛЕГРАММА
ИСПРАВЛЯЮЩЕГО ДОЛЖНОСТЬ ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА 

В МИНИСТЕРСТВО ВНУТРЕННИХд а і  О ПОЛОЖЕНИИ В ГУБЕРНИИ
22 июля

Петроград

Управляющему М ВД

Д 65088 [В ] Калужской губернии никаких эксцессов!> 1 указанных [ в] теле- 
грамме[,] нет и не было[,] возникающие споры разрешают земельные комите
ты миролюбиво!,] совместно с Советами крестьянских депутатов точка Зе
мельным комитетам выработана инструкция!,] в пределах которой они дей
ствуют точка До сего времени ни в каких особых мероприятиях надобности не 
было(.] 8741[.]

ЯосЦисал] исправляющий]
Должность] Губ(ернского]
комиссара Циборовский

Ф. 1337. On. I . Д. 17. Л . 20. Машинописная копия телеграммы. Курсив - автограф. На докумен
те напечатано: «В кредит по канцелярии губернского комиссара» и автограф «Отправлена в 
1 ч. дня 22/Ѵ1І 1917». Штамп: «Исполнено окончательно».

№ 209

СООБЩЕНИЕ
О СОСТАВЕ ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ КОМИССИЙ 

ПО ВЫБОРАМ ГЛАСНЫХ КАЛУЖСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ*

22 июля
В настоящее время определился состав избирательных комиссий для про

изводства выборов гласных в городскую думу. В состав городской избиратель
ной комиссии входят: председатель Н. X. Фосс, члены —  Ф. В. Вашков, В. Н. 
Любимов, И. Д. Фандеев. Кроме того, в городскую избирательную комиссию мо
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гут войти по 1 представителю от групп и партий, заявивших списки кандида
тов в гласные.

Председателями участковых избирательных комиссий состоят: по 1 у ч а 
стку] —  Д. Н. Челищев, 2 уч[астку] —  А. В. Шишкин, 3 уч[астку] —  М. И. Ш а 
лаева, 4 уч[астку] —  К. К. Соболевский, 5 уч[астку] —  В. Е. Леонтьев, 6 у ч а 
стку] —  С. А. Зеленецкий, 7 уч[астку] -  Н. А. Бельченко, 8 уч[астку] —  
Ф. М . Шахмагонов, 9уч[астку] —  А. И. Орлов, 10уч[астку] —  А. П. Узденни- 
ков, 11 уч[астку] —  С. А Кнушевицкий, 12 уч[астку] —  И. И. Стефанович, 13 
уч[астку] —  Н. X. Фосс.

Голос Калуги, 22.V II.19I7, №  178.

№210

СООБЩЕНИЕ
О РЕШЕНИИ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ 

ОТКЛОНИТЬ ПРОСЬБУ КАЛУЖСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ РСДРП (Б)
О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ГОРОДСКОГО САДА 

ДЛЯ СБОРА СРЕДСТВ НА ПАРТИЙНЫЕ НУЖДЫ*
22 июля

Во вчерашнем заседании городской думы между прочим обсуждалось хо
датайство местных большевиков о предоставлении им городского сада для ус
тройства гулянья в целях собрания средств на партийные нужды.

Ходатайство это думой отклонено.

Голос Калуги, 22.VII.1917, №  178.

№211

СТАТЬЯ «ТРЕБОВАНИЯ МОНАХИНЬ»
ИЗ ГАЗЕТЫ «ГОЛОС КАЛУГИ»

Во вторник в городскую управу явилась группа монахинь местного женс
кого монастыря и стала настойчиво требовать выдачи им избирательных кар
точек для участия в выборах в городскую думу. Несмотря на указания, что 
лица монашествующие, принявшие пострижение, по закону в городских вы
борах не участвуют, монахини долго не могли успокоиться. Свое требование 
монахини основывали на сделанном им настоятелем монастыря указании, что 
все они должны участвовать в выборах в городскую думу.

Очевидно «беспартийные граждане» приходских собраний надеются в 
сильной степени на голоса лиц монашествующих, удалившихся от мирской 
жизни, и для проведения своих кандидатов в думу принимают свои меры. Не 
мешало бы, однако, беспартийным церковным кругам познакомиться с вы
борным законом, прежде чем давать указания своей пастве. Впрочем, беспар
тийность церковных собраний более чем сомнительна. В списке №  2 имеют
ся, напр., такие кандидаты, как М . Г. Игнатов или как Д. Д. Полторацкий, со
стоявший не так давно председателем «Союза русского народа».

Голос Калуги, 2 2 .V II.I9 I7 , №  178.
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№ 212

ПРЕДВЫБОРНАЯ ЛИСТОВКА КАЛУЖСКОГО КОМИТЕТА РСДРП (Б)
Не позднее 23 июля

Российская социал-демократическая рабочая партия

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!,

Ко всем рабочим и солдатам г. Калуги

Срывают... Срывают предвыборные воззвания Калужского комитета ре
волюционной социал-демократии (большевиков). С благословения попов и 
церковных старост, с «одобрения» купцов и крупных домовладельцев, при 
«благосклонном» участии господ кадетов, на радость всей буржуазии, из-за 
угла с оглядкой, как воры, совершают свое подлое дело гнусные палачи рус
ской свободы.

Иного отношения к себе мы, социалисты,, никогда от них не ожидали. 
Только так, только такими бесчестными средствами может бороться буржуа
зия и ее прислужники с истинными революционерами, с идейными защитни
ками интересов пролетариата и крестьянства.

Так было, так будет.
Мы знаем, что недавние лакеи Николая Романова, лишившись своего по

кровителя и защитника, утратив значительную часть своей прежней власти и 
силы, срывают не только наши воззвания, но пытаются также сорвать и всю 
русскую революцию.

Мы знаем, что все эти контрреволюционеры и реакционеры давно уже 
точат нож, чтобы в удобный момент всадить его в сердце революции.

Все они сладострастно мечтают, ждут не дождутся того «блаженного» 
времени, которое вернет им утерянные власть и силу, даст им возможность 
«подтянуть» рабочих, согнуть в бараний рог крестьян, ввести не разумную, а 
«железную» дисциплину для солдат, превратить их из свободных граждан в 
« се ру ю убой ную скоти н ку »...

Срывают... Нас социалистов не смутит их подлое дело. Мы верим, что 
никто и ничто не остановит победоносного шествия революции. Никто не от
даст без боя завоеванной свободы.

Борьба, самая беспощадная борьба с врагами революции и свободы! 
Борьба с капиталистами и помещиками до полного уничтожения их господ
ства, до «победного конца» над ними - таков наш лозунг, лозунг революцион
ной социал-демократии.

Великая рабочая революция идет. Она не за горами. Она неизбежна!
Да здравствует социализм!
Товарищи рабочие и солдаты! Крепко держите знамя революции и свободы!
Дружней голосуйте за наш список №  6 (большевиков).

Калужский комитет Российской 
социал-демократической рабочей 
партии (большевиков)

ФП. 3110. Оп. 5. Д. 34. Лл. 28-29. Копия с типографского экземпляра. Автограф.
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№ 213

СТАТЬЯ «ПОГРОМНАЯ АГИТАЦИЯ ПАРТИИ «НАРОДНОЙ СВОБОДЫ» 
(СПИСОК№  3)» ИЗ ГАЗЕТЫ «ГОЛОС КАЛУГИ»

По улицам г. Калуги расклеены листки зеленого цвета (цвет надежды).
На этих листках черным по зеленому молодцы господина Устрялова при

глашают калужских уродов («нация стала уродом» —  так, кажется, Вы выра
зились, г-н Устрялов?) голосовать за список №  3, так как социалисты вино
ваты и в том, что нас бьют немцы, и в том, что в Петрограде 3 ,4  и 5 июля про
лилась кровь...

«Трудовая мысль» спрашивала господ этой «партии», что такое эти чер
носотенные воззвания: «глупость или провокация».

Газета г-на Устрялова отделалась тем, что назвала выражения «Трудовой 
мысли» «рабочими и солдатскими словами...».

Господа кадеты! Когда вы мешаете в одну кучу Керенского и Ленина, Це
ретели и Зиновьева, Скобелева и Гонецкого —  это, бесспорно, явная прово
кация. Те социалисты, которые почему-то включены в ваш список, должны 
отмежеваться от вас, как отмежевался т. Левшин от аналогичной черно
сотенной компании.

Голос Калуги, 23 .Ѵ ІІ.І9 І7 , №  179.

№214

СТАТЬЯ «НА УЛИЦДХ ГОРОДА» ИЗ ГАЗЕТЫ «ГОЛОС КАЛУГИ»

Последние дни город начинает принимать необычную для него внешность 
благодаря многочисленным воззваниям, плакатам и летучкам, покрывающим 
стены домов, заборы, телеграфные столбы, окна магазинов и т. д.

Все партии и группы стараются обратить внимание избирателей на своих 
кандидатов.

Особую энергию проявляет социалистический блок. Помимо многочис
ленных листовок с крупными цифрами №  4, через некоторые улицы протяну
ты ленты с надписями, приглашающими голосовать за список социалистичес
кого блока, по стенам и заборам развешаны большие плакаты такого же со
держания, бросающиеся в глаза проходящей публике, на белых стенах 
различных учреждений сделаны крупные надписи красными буквами при по
мощи трафарета.

Многие листовки срываются, очевидно, не сочувствующими им избира
телями.

Но симпатии широких масс населения, очевидно, на стороне социалисти
ческого блока.

Голос Калуги, 23.VII. 1917, №  179.

№ 215

СТАТЬЯ «ДЕНЬ ВЫБОРОВ» ИЗ ГАЗЕТЫ «ГОЛОС КАЛУГИ»

Этот день внес большое оживление в жизнь города. Вереницы граждан 
тянулись к избирательным урнам. Партийные работники торопились закон
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чить последние шаги агитационной работы. Особенно бросался в глаза чисто 
американский прием агитирования со стороны представителей социалисти
ческого блока. Разбрасывались по улицам розовые летучки. Организовыва- 
лисьлетучие митинги.

В избирательных участках кипела работа. Везде был полный порядок. В 
настроении граждан читались определенные симпатии к социалистическому 
блоку. Не обходилось без курьезов.

Одну старушку спрашивают: «Ты бабуся за кого голосуешь? За кадетов?»
- Стану я голосовать за детей офицеров. Была охота. Они и так с жиру бе

сятся.
- Так за кого же ты?
- Известно за кого: за сицилистов!
Поразительная вещь. Гражданин Калуги, которого третировали в извест

ном лагере как человека темного, показал себя вполне сознательным. Он шел 
к урне, с полным сознанием долга и знал, почему и для чего он голосует за тот 
или другой список.

Голос Калуги, 25.VII. 1917, №  180.

№216

ОТЧЕТ БОРОВСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА О ПРЕДВЫБОРНОЙ
СИТУАЦИИ В УЕЗДЕ

25 июля
Господину калужскому губернскому комиссару

Вследствие отношения от 17 сего июля за №  20641, сообщаю, что в пред
выборной деятельности с происходящими выборами в городские, земские и 
волостные самоуправления действовали: а) в гор. Боровске - торгово-про
мышленный комитет, от которого прошло в гласные городской думы из обще
го числа 29 человек 18 лиц, а остальные 11 человек прошли от демократичес
кой партии, партии прогрессистов и трудовой группы и б) в уезде - Совет 
партии социалистов-революционеров, где выборы еще не закончены.

Комиссар А. Челищев 
Секретарь Панасик

Ф. 1337. Оп. 1.Д. 31. Л. 50. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф. На бланке: Боров
ский уездный комиссар. №  N N .  Штамп: «Канцелярия калужского губернского комиссара. 27 
июль 1917. Вход. № 20641».

№217

ТЕЛЕГРАММА ИСПРАВЛЯЮЩЕГО ДОЛЖНОСТЬ ГУБЕРНСКОГО
КОМИССАРА В МИНИСТЕРСТВО ВНУТРЕННИХ ДЕЛ О ПОЛОЖЕНИИ В

ГУБЕРНИИ
25 июля

Петроград

В политическом отношении существуют Советы крестьянских!,] рабочих и 
солдатских депутатов],] губернский и уездные исполнительные комитеты]. Их]
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деятельность идет в полном согласии со мною[,] ничего выдающегося нет точка 
Отношение к Петроградским событиям 3-5 июля и к большевизму вообще от
рицательное^] но часть гарнизона распропагандирована точка 23 июля были 
выборы [в] городскую думу],] результат по приблизительному подсчету}: от] со
циалистического блока 37 [гласных, от] кадетов 17 [гласных, от] большевиков 
7 [гласных, от] приходских 2 [гласных, от] союза домовладельцев и квартирона
нимателей 1 [гласный,] всего 64 гласных точка Большевики прошли исключи
тельно голосами гарнизона точка Избирателей явилось 60 % точка По аграр
ному вопросу образованы губернский[,] уездные и повсеместно волостные ко
митеты точка Никаких эксцессов не было точка Были случаи неправомерных 
захватов],] но не по злой воле[,]а по неопытности волостных комитетов},] и все лик
видированы миролюбиво точка Засев озимей не нарушится},] но может уменьшить
ся за недостатком семян точка Идет спешная подготовка к выборам в волостное 
земство точка По всей губернии выборы окончатся не позднее 1 сентября точка 
Мною совместно с общественными организациями принимаются меры к организа
ции выборов в Учредительное собрание точка Тридцатого дополню лично{.] 8739[.]

Под[ писал] исправляющий Д олжность]
Губ] ернского ]ком исса ра Циборовский

Ф. 1337. Оп. 1.Д. 17. Л. 21. Машинописная копия телеграммы. Курсив - автограф. На докумен
те автограф: « О т п р а н л ен а  25 ию ля 1 9 1 7  г. в  I ч. <)ня».

№ 2 1 8

СТАТЬЯ «ОРГАНИЗАЦИЯ КАЛУЖСКОГО ЗЕМЛЯЧЕСТВА В МОСКВЕ» ИЗ
ГАЗЕТЫ «ГОЛОС КАЛУГИ»

29 мая 1917 года в Москве организовано Калужское землячество. Из наме
ченных способов содействия населению Калужской губернии землячество ныне 
уже приступило к снабжению губернии книгами. Землячеством образована 
книжная комиссия, которая вошла в сношения с московскими издательствами, 
чтобы иметь возможность делать заказы на книги ранее их выпуска в свет.

Помимо того, комиссия принимает на себя поручения отыскать и купить 
книги, ранее выпущенные. Ввиду наблюдающегося книжного голода, отыска
ние и покупка книг представляют большие затруднения, почему землячество 
и нашло необходимым прежде всего оказать содействие в этом направлении.

Дальнейшее развитие деятельности землячества в направлении намечен
ном общим собранием, всецело зависит от живой связи с губернией. Совет 
землячества выражает надежду, что местные земляки сочувственно отнесут
ся к возникшей молодой организации.

Голос Калуги, 25.VII.1917, № 180.

№ 2 1 9

СООБЩЕНИЕ О СУММЕ РАСХОДОВ 
НА ВЫБОРЫ КАЛУЖСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ*

26 июля
В настоящее время выяснились окончательно расходы на избира

тельную кампанию по выборам городских гласных. По произведен
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ным городскою управою подсчетам, расходы эти выразились в сумме 
7300 руб.

Голос Калуги, 26.VII. 1917, №  181.

№220

СТАТЬЯ «К ГОРОДСКИМ ВЫБОРАМ» ИЗ ГАЗЕТЫ «ГОЛОС КАЛУГИ» ОБ 
ИТОГАХ ВЫБОРОВ ГЛАСНЫХ КАЛУЖСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

Окончательно выяснились результаты выборов городских гласных и лич
ный состав новой городской думы. Весь день 25 июля городская избиратель
ная комиссия занималась проверкой представленных участковыми комиссия
ми избирательных бюллетеней. Заседание комиссии с небольшим обеденным 
перерывом продолжалось с 10 1/2 час. утра до 12 1/2 час. ночи. Из числа 
бюллетеней, вызвавших в участковых комиссиях сомнения, признаны пра
вильными и действительными 244 зап[иски]. Сюда относятся: записки форма
том менее 1/8 листа; записки, в которых помимо №  списка, приведено назва
ние партии или списка, а равно прибавлены слова: «голосуйте за», «я ж е
лаю» и пр.; бюллетени, где несколько раз повторяется №  списка; записка на 
польском языке. В то же время недействительными признано 236 записок. 
Это записки: с помарками и поправками, с подписями фамилий и имен, с при
ложением документов, удостоверяющих личность избирателя, с добавлением 
разных выражений, вроде: «первый, только первый», с двумя и более запис
ками. В конечном итоге все эти изменения не оказали никакого влияния на 
изменение числа мест в думе от отдельных партий и списков. Как уже у нас 
сообщалось, по спискам места в думе распределены так: от списка №  2-й 
(приходы)2 места, №  З(кадеты) 17 мест, №  4(социалистич[еский]блок)37; 
№  5-й (домовладельцы) 1 и №  6 (большевики) 7 мест. Личный состав думы 
таким образом определился в следующем виде: от списка №  2-й: В. В. Архан
гельский и К. К. Соболевский; от списка №  3-й: С. А. Кнушевицкий, 
Д. Н. Челищев, Н. П. Ромодановский, А. В. Ш иш кин, Н. П. Сушков, 
Д. П. Ерохин, С. Н. Преображенский, Ф. В. Вашков, Ф. М . Шахмагонов, 
И. В. Токарев, А. М . Огарева, Е. С. Еремеев, П. С. Раков, В. М . Яхнин,
С. С. Хруцкий, В. С. Грживо-Домбровский, П. А. Гейер; от списка №  4-й: 
Н. X. Фосс, Н. П. Власов, А. Д. Тиманьков, М . К. Циборовский, В. Н. Лю би
мов, А. Н. Мартьянов, А. А. Карев, Т. Ф. Чуриков, П. А. Соколов, Н. Н. Дег- 
терев, М . И. Образцов, М . М . Федоров, Н. М . Верткин, И. И. Стефанович, 
И. 3. Сапожников, А. П. Михайлов, И. Д. Фандеев, П. Ф. Дмитриев, Н. Г. Го
рев, И. Я. Воробьев, И. И. Утянский, И. А. Белевитинов1, Д. И. Востров, 
А. И. Смирнов, Д. Н. Демидов, Б.Р. Беркман, Д. Н. Кропотов, Н. И. Пароль, 
Г. С. Земцов, Ф. Р. Ильин, Г. И. Рокова, Н. А. Покровский, А. Е. Тимаков, 
Н. С. Смирнов, Ф. А. Абрамов, А. И. Орлов и А. А. Ш ироков2; от списка 
№  5-й: В. Е. Леонтьев, и от списка №  6-й: Н. В. Борисов, П. Я. Витолин, 
М. П. Артемов, П. Ф. Шелковский, П. О. Логачев, Я. X. Сильке и В. П. Акимов.

1 Фамилия исправлена по официальному списку гласных, опубликованному газетой «Голос 
Калуги» 6. V III. 1917, №  191. В приводимой статье - фамилия «Беневитин»

2 Избранные гласными эсеры И.Я. Воробьев и Н.И. Пароль отказались вступить в долж
ность и передали свои полномочия С.Е. Цирлиной и А.С. Климко.
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Вчера городской управой отослано все выборное производство губернс
кому комиссару.

Голос Калуги, 27.V II.19I7, №  182.

№ 221

ГАЗЕТНЫЙ ОТЧЕТ О ЛЕКЦИИ «СТАРООБРЯДЧЕСТВО ТЕКУЩЕГО
МОМЕНТА»

В пятницу, 27 июля, в железнодорожном клубе состоялась лекция Зайце
ва на тему: «Старообрядчество текущ его] момента».

Лектор был чрезвычайно элементарен в своем изложении и крайне примити
вен во всех своих положениях. Но аудитория слушала его с большим вниманием, 
потому что она состояла в подавляющем своем большинстве из серой старооб
рядческой массы, совершенно стоящей в стороне от всякой политической жизни, 
но вовлекающаяся в нее духом времени и обстоятельствами момента.

Лектор начал с переворота, остановился несколько на немецком засилье 
при дворе, говорил о предательстве «двора» по отношению к армии как оно 
выразилось в деятельности Сухомлинова, Мясоедова.

Затем он остановился несколько на политических партиях, на притязани
ях и программных требованиях.

Лектор отметил, что старообрядцы никогда не были черносотенцами, и 
поэтому призывал аудиторию идти с прогрессивным элементом страны.

Любопытно было замечание лектора, что социализация (общность имуще
ства ) является старой формой христианской общины, а поэтому она для старо
обрядцев принципиально приемлема. Аудитория разошлась, очень довольная 
своим лектором. Надо надеяться, что успех вызовет у устроителей решимость 
работать в этом направлении для этой темной старообрядческой среды.

Трудовая мысль, 30.V II .1917, №  10.

№222

СТАТЬЯ «ПРИСВОЕНИЕ ФОРМЫ»
ИЗ ГАЗЕТЫ «ГОЛОС КАЛУГИ»,

На днях в комиссариат 1 -го района была доставлена некая Елена-Бальби- 
на Кристиановна Тим, задержанная в сквере у зимнего городского театра в 
форме сестры милосердия. В комиссариате выяснилось, что Тим никогда сес
трой милосердия не состояла и права на это звание не имеет. О задержании 
Тим, составлен протокол и дело передано судебному следователю. Не лишним 
будет отметить, что Тим в форме сестры милосердия щеголяла в Калуге уже 
довольно с давних пор и своим часто непристойным поведением компромети
ровала сестер милосердия Российского общества Красного Креста. Тим про
исходит из остзейских немок. Попала она в Калугу с каким-то городовым 
б[ывшей] Белостокской городской полиции. Минувшей зимой Тим страшно 
хотелось устроиться заведывающей общежитием для детей беженцев Ковен- 
ского отделения Западно-русского общества.

Голос Калуги, 27.VII. 1917, №  182.
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№ 223

СООБЩЕНИЕ О СТАТИСТИЧЕСКИХ РЕЗУЛЬТАТАХ ВЫБОРОВ В 
КАЛУЖСКУЮ ГОРОДСКУЮ ДУМУ*

28 июля
В настоящее время представляется возможность привести точные цифро

вые данные, касающиеся результатов городских выборов. Всего по городу, 
включая сюда и воинские части местного гарнизона, в избирательные списки 
было внесено 46268 избирателей. Приняло участие в выборах 22857 чел., 
или 49%. Из общего числа поданных записок признаны недействительными 
по разным причинам —  236 зап[исок], действительными —  22621 зап[иска].

Данные эти распределяются по отдельным участкам следующим образом:

Списки Итого за все 
списки 

кандидатов

Внесено в 
избиратель
ные] списки

% голо
совав

ших№  1 № 2 №  3 №  4 №  5 № 6

1-й участ. 22 57 500 835 14 16 1444 2275 60%

2-й участ. 28 77 664 998 19 161 1947 4215 46%

3-й участ. 44 94 679 460 12 6 1295 2307 56%

4-й участ. 7 84 429 506 23 22 1071 1821 59%

5-й участ. 18 99 336 481 3 24 961 1699 57%

6-й участ. 14 55 515 364 1 10 959 1951 49%

7-й участ. 19 127 528 446 4 16 1140 2089 55%

8-й участ. 9 183 383 483 4 402 1464 3758 39%

9-й участ. 5 44 341 1384 22 194 1990 3377 60%

10-й участ. 7 14 403 1087 34 39 1584 2746 58%

11-й участ. 14 46 778 1568 51 35 2492 4646 54%

12-й участ. 2 9 329 2263 15 140 2758 4757 59%

13-й участ. - - 28 882 - 8 918 1189 77%

14-й участ. - 1 2 620 - 70 693 1404 43%

15-й участ. - 3 29 259 - 1120 1411 7137 20%

16-й участ. - - 29 303 - 162 494 897 55%

Итого по всем 
участкам

189 893 5973 12939 202 2425 22621 46268 49%

Число,
определяющее

кол-во
гласных

0,534 2,526 16,898 36,607 0,571 6,860 Всего— 60 - -

Кол-во 
избранных 
гласных от 

каждого 
списка

- 2 17 37 1 7 64 - -
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Как можно видеть из приведенной таблицы, % голосовавших в городских 
участках, в которых не расположено воинских частей, превышает 55 и по не
которым доходит до 60, а в Подзавалье даже до 77. В участках, состоящих на
половину из гражданского и воинского населения (2-й, 8-й), этот % падает до 
39 (8-й уч.), а в участках с населёнием исключительно воинским - даже до 20. 
Объясняется это тем обстоятельством, что значительная часть солдат, вне
сенных в избирательные списки, находится в отпуску.

Интересно также сопоставить распределение поданных голосов по парти
ям. Борьба шла главным образом между Партией народной свободы (№  3), 
социалистическим блоком (№  4) и отчасти большевиками (№  6). Списки 
№ №  1,2 и 5 мы не будем принимать во внимание, так как в общей сложнос
ти эти три списка собрали лишь 1104 голоса или немногим более 5%  всех го
лосов.

В центральных участках города с более обеспеченным населением коли
чества голосов, поданных за списки №  3 и №  4, более или менее близки меж
ду собой, давая в одних участках перевес блоку (2, 5 уч.), в других -  Партии 
народной свободы (3-й, 6-й, 7-й). На окраинах, в особенности в рабочих квар
талах, решительный перевес достается блоку. Таковы 9-й, 10-й, 11 -й, 12-й и, 
в особенности, 13-й участки. Большевики получили голоса почти исключи
тельно в тех участках, где голосовали солдаты.

Характерно далее отношение избирателей к «беспартийным» спискам и 
прежде всего к «Союзу домовладельцев». Эта организация, предлагавшая 
торговым служащим 10 мест в своем списке, обещавшая жителям Подзава- 
лья провести их кандидата в городские головы, сулившая населению увеличе
ние хлебного пайка на 1 ф[унт] вдень, собрала по всему городу 202 голоса, 
т. е. менее 0,9%  общего числа голосов.

Точно так же «Союз квартиронанимателей», уверявший избирателей, что 
в думе партийным людям делать нечего, собрал 189 голосов, т. е. несколько 
более 0,8%  всех голосов.

Таким образом, калужские избиратели своим голосованием показали, что 
работа в думе может идти надлежащим образом лишь при том условии, если 
она будет направляться прочными партийными организациями, устраняющи
ми колебания и неустойчивость, свойственные беспартийным гражданам.

И.Ф.

Голос Калуги, 28.VII. 1917, №  183.

№224

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ВСТУПЛЕНИИ В ДОЛЖНОСТЬ 
КАЛУЖСКОГО ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА 

М. К. ЩШОРОВСКОГО*

2 9  ию ля

Указом Временного правительства исправляющий должность губернско
го комиссара присяжный поверенный Модест Карлович Ц ИБО РО ВСКИИ 
назначен калужским губернским комиссаром.

Калужские губернские ведомости, 29.VII.1917, №  56.
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№ 225

ЦИРКУЛЯРНОЕ ПИСЬМО
ИСПРАВЛЯЮЩЕГО ДОЛЖНОСТЬ ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА 

УЕЗДНЫМ КОМИССАРАМ
29 июля

Министерство внутреннихдел поручило мне преподать Вам к неуклонно
му руководству: 1) что комиссар, опираясь в своей деятельности на объеди
ненные демократические организации, является прежде всего представите
лем власти центрального правительства, 2) обязан руководиться указаниями 
Временного правительства и проводить его политику, не допуская никаких 
отклонений от нее в пользу каких-либо местных или партийных влияний, 3) 
решительная борьба против всякой анархии и контрреволюции как един
ственный выход из критического положения страны при объединенном дей
ствии всех живых сил народа указана в программе Временного правительства 
8 июля и изданных по сему делу распоряжениях, 4) всякое промедление или 
бездействие власти комиссара, пагубное в переживаемые дни великих собы
тий, будет считаться достаточным неизбежным основанием для увольнения не 
соответствующего своему назначению представителя государственной влас
ти, 5) за попытки проводить какие бы то ни было противоречащие политике 
Временного правительства течения, а тем более за содействие или попусти
тельство захватам и самочинным действиям каких-либо групп или контррево
люционным начинаниям, виновные в том комиссары будут предаваться суду.

При этом присовокупляю, что надзор и руководство деятельностью уезд
ных комиссаров возложены на меня.

/7од[писал] исправляющий] должность] 
Губернского комиссара, 
товарищ комиссара Вл. Пятницкий
С/ср[епил]
Управляющий канцеляриею Шепелев

Ф. 1337. On. 1. Д. 2. Л. 286-286об. Подлинник. Машинопись. Курсив -  автограф. №  8778. На 
документе напечатано: «Прошу поместить в ближайшем номере «Калужских губернских ведо
мостей». 30 Июля 1917 года. /7оЩписал1 Помощник правителя Афш гр». Штамп: «Исполнено 
окончательно».

№ 226

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПРАВИЛАХ ПРОПУСКА ПАССАЖИРОВ
НА СТАНЦИЮ КАЛУГА СЫЗРАНО-ВЯЗЕМСКОЙ ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ*

29 июля
От калужского губернского комиссара

Сим довожу до сведения жителей, что инструкциею о мерах военно-народ
ной охраны Сызрано-Вяземской железной дороги, утвержденной 24 июля 
1917 года особым комитетом в целях поддержания порядка на станции Калу
га, установлено следующее правило пропуска пассажиров и провожающих в 
здание вокзала (§ 2 инструкции):
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На станцию допускаются лишь пассажиры и провожающие, но не ранее 
как за два часа до отхода поезда по расписанию: военные исключительно по 
удостоверениям и увольнительным запискам, а штатские (как мужчины, так и 
женщины) с видами на жительство или удостоверениями личности.

Приезжие пассажиры могут оставаться в здании вокзала не более одно
го часа.

Входы и выходы на станцию охраняются воинскою командою, которая бу
дет требовать точного выполнения установленных правил, и лица из числа не 
военных, не выполнившие вышеуказанных правил в случае упорного их жела
ния проникнуть на станцию, будут задерживаться и доставляться в 3 район
ный комиссариат гор. Калуги для выяснения личности и водворения на ж и
тельство.

Направляющий Д олжность]
Губернского комиссара М. Циборовский

Голос Калуги, 29.VII. 1917, №  184.

№ 227

ЗАМЕТКА «ГАЛОШИ В ШЛЯПНОМ МАГАЗИНЕ» О СПЕКУЛЯЦИИ ОБУВЬЮ

В шляпном магазине Башук (по мужу Штейнер) на Никитской улице ко
миссаром милиции были обнаружены спрятанные хранящиеся в чулане в 
ящиках 1250 пар галош; первоначально, до обыска, владелица магазина дава
ла уклончивые ответы, а затем объяснила, что галоши куплены ее мужем, со
бирающемся открыть торговлю. Мужа милиция не застала. Нелишним было 
бы обратить внимание, что несколько месяцев г. Штейнер «оборонялся» на 
одном из заводов на юге, а последнее время проживал в Калуге неизвестно на 
каком основании и занимался «коммерческими» операциями.

Как передают, ожидается еще ряд обысков у подозрительных лиц.

Голос Калуги, 29.VII. 1917, №  184.

№ 228

ВОЗЗВАНИЕ БОРОВСКОГО СОВЕТА РАБОЧИХ И СОЛД АТСКИХ ДЕПУТАТОВ 
О СБОРЕ ПОЖЕРТВОВАНИЙ ДЛЯ НУЖД АРМИИ

Не позднее 30 июля
ГРАЖДАНЕ!
ВОЙНА - САМОЕ ВЕЛИКОЕ БЕДСТВИЕ НА ЗЕМЛЕ

Не будем никого винить в ужаснейшем зле из всех дел человеческих. Ей, 
войне, суждено, должно быть, повторяться до тех пор, пока люди не станут по 
своим характерам только добрыми, когда злоба исчезнет из людских сердец. 
Мы сейчас достаточно культурны, по крайней мере наши союзники и враги... 
и мы все - воюем...

Все мы страдаем от войны, родные граждане. Народ голодает, люди озло
бились до озверения: нередки бунты, захваты, драки...

Мы очень страдаем, но мы - горожане, сельчане и рабочие - мы не на войне! 
Мы счастливы тем, что наша жизнь - самоедорогое благо - вне выстрела, 

вне страха смерти: над нами не свистят ежеминутно пули, не летят с ужасным
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ревом и громом землетрясенья 10-ти и 20-ти пудовые снаряды: мы в тылу... 
мы не льем крови...

Каково же там, в окопах...
Храни Бог жизнь наших братьев от пуль врага, снега в горах и воды в окопах!
Но, граждане, несчастнее всех доля того, кто с отнятой рукой или ногой, с 

израненной головой или грудью попал в плен к врагу, лишен всего родного и 
среди чуждого ему говора лежит, как глухонемой на пустынном острове... один 
без родных и знакомых. Боль раны и боль сердца о своих родимых, о своей 
родине - России темной тучей гнетут душу нашего брата в плену у германца. 
Не сладко и тогда, когда враг целым стадом погонит наших пленных на тяже
лые работы и терзает до потери сил.

Что немцу до нашего солдата? Он ему - чужой. Ж ивет - пусть живет, а 
умрет - прочь лишний рот!

Больно нашему русскому брату в плену, больно особенно то, что за его 
пролитую кровь забыли его - его родные братья и сестры: никто ему не пишет, 
никто не поможет из далекой, милой отчизны...

Нет, граждане! Нет!! Мы помним, мы не забыли! Правда? Мы не забудем 
крови и горя наших братьев военнопленных: мы пожертвуем, соберем и по
шлем им - беднягам - в далекий чуждый край свою лепту, утешим несчастных и 
хоть каплею одною облегчим их неизмеримые, жгучие страдания вдали от нас!

Вдень 30-го июля мы жертвуем на военнопленных и чрез Совет рабочих 
и солдатских депутатов перешлем деньги в Швецию для передачи братьям в 
плен.

Боровский Совет
рабочих и солдатских депутатов

Ф. 1350. On. 1. Д. 4. Л . 325. Типографский экземпляр.

№  229

СТАТЬЯ «ЖРЕБИЙ БРОШЕН» ИЗ ГАЗЕТЫ «ТРУДОВАЯ МЫСЛЬ»

Выборы в городскую думу закончены.
Победа, как почти всюду, выпала на долю социалистов.
Сознательно или бессознательно, трудовая масса голосовала за муници

пальную программу социалистического блока.
Понесенные социалистами труды в виде устройства всевозможного рода 

предвыборных агитационных собраний, диспутов, выпуска листовок, воззва
ний и т. п. не пропали даром.

Первые ряды окопов и проволочных заграждений взяты.
Но это только первая часть работы и, пожалуй, самая легкая.
Дальше предстоит развить успех и закрепить завоеванное!
Дело в том, что доставшееся думское наследство очень непривлекательно.
Какой вы отдел ни возьмите: финансы ли, санитарию, медицину, охрану 

города и т. д. - все из рук вон плохо.
И вся эта разруха создалась не сейчас, а создавалась годами, десятилети

ями «цензовыми отцами города», местными старожилами, хорошо знавшими 
нужду и условия жизни калужан.

Конечно, все пересоздать сразу новому составу гласных невозможно, но 
сознание важности долга, сознание важности момента обязывает их прило
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жить все свои силы, весь свой разум, всю свою энергию на улучшение город
ского хозяйства в самом широком смысле этого слова.

Всякий неудачный шаг, всякая медлительность в образе действий новой думы 
будет истолкована врагами прогресса не в пользу новых гласных - социалистов.

Всякое лыко будет поставлено в строку.
М ы услышим самую беспощадную критику со всех сторон.
Палки в колеса тоже будут ставить. Намеренно! Сознательно!
С этим новой думе тоже придется считаться.
Успех предвыборной агитации социалистического блока показал силу еди

нения и упорной энергии.
Надеемся, что и в дальнейшем совместная и дружная работа блока не бу

дет нарушаться партийными разногласиями.
Надеемся, что думская работа блока будет вестись в полном единении с 

избирателями.
В этом мы видим залог успеха работы новой думы.
В добрый час!

П-в.

Трудовая мысль, 30. VII. 1917, №  10.

№ 230

ОТЧЕТ МЕЩОВСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА О ПРЕДВЫБОРНОЙ
СИТУАЦИИ В УЕЗДЕ

31 июля
Господину калужскому губернскому комиссару

Вследствие почто-телеграммы от 17-го сего июля за №  20641, сообщаю 
Вам, господин комиссар, что ввиду отсутствия партийных организаций, пред
выборной деятельности и выступлений партий и партийных групп в связи с 
выборами в городские, земские и волостные самоуправления не было. При 
выборах в Мещовскую городскую думу выступали три группы: ремесленни
ков, домовладельцев и трудовой интеллигенции.

Уездный комиссар Никольский

Ф. 1337. On. 1. Д. 31. Л. 51. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф. На бланке: Мещов- 
ский уездный комиссар Временного правительства. №  1754. Штамп: «Канцелярия калужского 
губернского комиссара. 2 авг. 1917. Вход. №  20641».
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«паоод, сбросивший 
однажды власть 
насильников вместе с 
кровавым царем, снова не 
позволит захватывать ее 
над собой никому»

Центральным событием, всколыхнувшим политическую жизнь России в 
августе 1917 года, была попытка утверждения военной диктатуры. Поддер
живаемый буржуазией, кадетскими лидерами из состава Временного прави
тельства, генерал Л. Г. Корнилов, претендующий на роль диктатора, не скры
вал своих намерений разогнать Советы, расправиться с большевиками, вве
сти в стране жесткий военный режим.

Однако этим планам не суждено было осуществиться. Вслед за Петрогра
дом против корниловцев выступила провинция. В Калужской губернии наи
более организованно действовали силы, возглавляемые жиздринскими боль
шевиками. 30 августа, получив из Московского облбюро Советов известие о 
выступлении корниловцев, жиздринский исполком избрал Революционный 
трибунал, которому была передана вся полнота власти для борьбы с контрре
волюцией. В этот же день состоялось совместное совещание Исполнительно
го комитета Совета, полкового комитета и всех учреждений города. Его учас
тники выразили готовность подчиняться всем распоряжениям Ревтрибунала. 
Были распространены воззвания к гражданам Жиздры и крестьянам уезда с 
призывом соблюдать спокойствие. В общественных местах, учреждениях, на 
телеграфе и железной дороге расставлялись караулы. Офицеры, отказавши
еся подчиниться принятым решениям, были арестованы. 3 сентября солдаты 
полка прошли торжественным строем по городу, демонстрируя сплоченность 
вокруг полкового комитета.

В Калуге наиболее организованной силой в борьбе с корниловщиной стал 
местный гарнизон, среди солдат которого стремительно возрастало влияние 
большевиков. На состоявшемся 11 августа в Калуге общем собрании всех 
частей гарнизона были приняты резолюции, выражавшие протест против 
введения смертной казни на фронте, арестов большевиков, отмены свободы 
слова, печати, собраний. В эти дни солдаты не только принимали резолюции, 
но подкрепляли свои требования решительными действиями: проводили ми
тинги, собрания, открыто противодействовали созданию ротных судов, арес- 1

1 Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 

1917 - июль 1918 г. Калуга. 1957, с.109-117.
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товывали офицеров1. 12августа на собрании ротных комитетов было приня
то требование о переизбрании Совета. Хозяевами положения в гарнизоне 
становились большевики.

В дни корниловского мятежа в Калуге был образован Временный Исполни
тельный комитет Советов рабочих, солдатских и крестьянских депутатов при уча
стии представителей местных органов власти и политических партий. В этой об
становке большевики возвратились в состав Совета, откуда вышли 13 июля. Ряд 
мер по обеспечению порядка в городе был намечен на совещании, состоявшемся 
29 августа у губернского комиссара М. К. Циборовского: было решено задержи
вать «всех подозрительных лиц», распустить прокорниловский «Союз офицеров 
армии и флота», установить сторожевые посты на дорогах, железнодорожной 
станции, телеграфе.

Господствующее настроение тех дней выразило воззвание, принятое на экст
ренном собрании общественности Боровского уезда: «Народ, сбросивший од
нажды власть насильников вместе с кровавым царем, снова не позволит захваты
вать ее над собой никому. Эта власть ни на минуту не должна выходить из рук са
мого народа в лице его полномочных органов —  Временного правительства и 
Всероссийских Советов».

Политические события, произошедшие в конце августа, стали предвестником 
очередного обострения хозяйственного кризиса, стержнем которого по-прежне
му оставалась продовольственная проблема. Сообщения, поступавшие в Калугу, 
доносили тревожные сведения с мест. «Если не будет доставлено продовольствие 
в ближайшем времени.., то возможно ожидать нежелательных эксцессов против 
местных властей,» —  сообщалось из Малоярославецкогоуезда.

Беспорядки, произошедшие 25 августа в Малоярославце на продовольствен
ной почве, были пресечены с помощью вооруженных солдат. Об участившихся 
фактах грабежей и разбоев сообщалось и из Медынского уезда.

Все более широкие слои населения убеждались в неспособности централь
ной и местной власти разрешить назревшие социальные и экономические про
блемы. Ширилось забастовочное движение: в августе бастовали рабочие снаряд
ной мастерской Людиновского завода, Троицко-Кондровских писчебумажных 
фабрик, Калужского свечного завода. В такой обстановке все популярнее стано
вилась большевистская пропаганда. В августе большевики пришли к руковод
ству в Людиновском Совете, большевики и им сочувствующие'получили боль
шинство мест в Жиздрииском и Петровском Советах.

№231

ВОЗЗВАНИЕ КОМИССАРА КАЛУЖСКОГО ОТДЕЛА ПО ФОРМИРОВАНИЮ 
ДОБРОВОЛЬЧЕСКОЙ РЕВОЛЮЦИОННОЙ АРМИИ 

К НАСЕЛЕНИЮ ГУБЕРНИИ*

I августа
Граждане!

Пришло смутное время. Русская армия разложилась безответственной 
пропагандой. Войска, всегда сильные и непобедимые крепко спаянными еди
ницами, превратились в большой муравейник, организация сменилась митин
гами. Единственный здоровый лозунг армии «Революция и отечество в опас
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ности» заменился шкурными девизами, которые в изобилии бросаются в ар
мию справа, слева и сверху. Общим смыслом «Да здравствует Германия и 
Вильгельм ІІ-й». Войска воспитываются не в победоносном духе, а в духе обо
роны, отступления и нежелания идти на фронт. Все это зародило мысль о 
сформировании войска, сильного духом, крепко спаянной организацией могу
щего защитить родину и право на самостоятельное существование и нацио
нальную честь. Это то самое право на самоопределение народности, которое 
провозглашено демократией России и представляет собой русское нацио
нальное движение. Мысль вылилась в идею формирования добровольческих 
ударных батальонов, которые в последних боях своим геройством оправдали 
свое существование.

В Калуге организацией таких частей ведает Калужский отдел по формиро
ванию добровольческой революционной армии во главе с комиссаром, назна
ченным Всероссийским Центральным Исполнительным комитетом согласно 
приказу военного министра. Организация как общественная не субсидирует
ся правительством и должна существовать добровольными взносами и по
жертвованиями.

Граждане, откликнитесь на призыв Калужского отдела, дайте средства на 
популяризацию добровольческого движения и тем вы поможете Временному 
правительству оздоровить русскую армию, которая закрепит своей победой 
добытые народом свободы и спасет дорогую родину от грозящей ей гибели.

Денежную помощь отдел просит направлять на текущий счет отдела за 
№  201103 в Калужском отделении государственного банка.

Запись добровольцев производится в здании духовной семинарии на 
Плац-парадной площади.

Комиссар прапорщикЛолш/юе
Калужский республиканец, 1 .VIII. 1917, № 87.

№ 232

СООБЩЕНИЕ О НЕЗАКОННОЙ СКУПКЕ НАСЕЛЕНИЕМ КАЛУГИ
ЦВЕТНЫХ МЕТАЛЛОВ*

I августа
В субботу помощником комиссара 3 района Мельгуновым на сфанции] Ка

луга был задержан молодой человек, отправлявший до 30 пудов меди, скуплен
ной у разных торговцев в Калуге. Куда должна была направиться медь и для ка
кой цели, представлялось загадочным. В связи с этим в различных лавках взя
ты на учет запасы меди, столь нужной в настоящее время для целей обороны.

Голос Калуги, 1 VIII. 1917, № 186.

№ 233

ОТЧЕТ ИСПРАВЛЯЮЩЕГО ДОЛЖНОСТЬ МАЛОЯРОСЛАВЕЦКОГО 
УЕЗДНОГО КОМИССАРА О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ

10 августа
Калужскому губернскому комиссару

На почто-телеграмму от 26 июля за №  8739, уведомляю, что в течение после
днего времени выдающихся событий в политической жизни в уезде не произошло.
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Сознательного отношения к политической жизни в крестьянской массе 
мало, что указывает на то, что в селениях на местах мало интеллигентных 
работников, которые бы могли толково разъяснять крестьянам происходя
щие политические события в России. Захватов посевов, снятия с работ 
сельскохозяйственных рабочих не было, а были лишь единичные случаи зах
ватов сенокосов, которые улаживались местными волостными земельными 
комитетами, и спорящие стороны приходили к полюбовному соглашению. 
На имеющихся в уезде фабриках и заводах выступлений рабочих не было. В 
связи с недостатком продовольствия у крестьян и особенно у горожан вызы
вается недовольство уездным и волостными продовольственными комитета
ми. Урожай настоящего года весьма неудовлетворителен. Ржи во многих се
лениях не хватит даже для обсеменения полей, а яровые посевы крайне пло
хи, а местами и погибли. Если не будет доставлено продовольствие в 
ближайшем времени, а равно и рожь для обсеменения полей, то возможно 
ожидать нежелательных эксцессов против местных властей и в особеннос
ти против уездной продовольственной управы и волостных продовольствен
ных комитетов. Даже в настоящее время ввиду недостаточности хлебного 
пайка среди крестьян происходят брожения, и в уездную продовольствен
ную управу приходят крестьяне целыми селениями, а иногда целыми волос
тями, требуя муки, с угрозами расправой. При помощи убеждений пока уда
валось их сдерживать. В связи с неудачами наших войск на фронте заметно 
недружелюбное отношение к прибывающим в отпуск солдатам, а против 
дезертиров настроение враждебное. Из бесед с отдельными гражданами 
видно, что население не сочувствует тем правам, которые даны солдатам, 
так как считает, что ослабление военной дисциплины в войсках привело к 
неудачным в последнее время военным операциям.

Исправляющий] должность]
комиссара Чиннов

Ф. 1337. Ом. 1. Д. 17. Д. 37-37об. Подлинник. Машинопись. Курсив -  автограф. На бланке: 
Малоярославецкий уездный комиссар. № 447. Штамп: «Канцелярия калужского губернского 
комиссара. 14 авг. 1917. Вход. № 8958».

№ 234

РЕЗОЛЮЦИИ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ 
СОЛДАТ КАЛУЖСКОГО ГАРНИЗОНА

/ / августа
Резолюции, вынесенные на общем собрании калужского гарнизона 

11 августа

1) О текущем моменте

М ы , солдаты калужского гарнизона, единогласно выражаем свой про
тест против приказов командного состава относительно смертной казни и 
введения железной дисциплины в войсках, а также против арестов интер
националистов (большевиков), против отмены свободы печати, слова и 
собраний этой политической партии. Все эти приказы и репрессии счита
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ем недопустимыми в свободной стране, так как они нарушают элементар
ные права свободного гражданства. Требуем немедленной отмены этих 
приказов, репрессий и немедленного освобождения интернационалистов 
(большевиков).

2) О Калужском Совете солдатских депутатов

Принимая во внимание, что гарнизонный Совет был избран посредством 
трехстепенных выборов, вследствие чего в Совет попали нежелательные эле
менты и Совет поэтому не стоит на высоте своего положения, что и вызвало 
недоверие [к нему] со стороны гарнизона, признаем необходимым скорейшее 
переизбрание Совета на основе всеобщего, прямого, равного и тайного голо
сования.

3) О притеснении Калужской организации большевиков

Общее собрание всего калужского гарнизона, заслушав доклад о гонени
ях и притеснениях по отношению Российской социал-демократической 
партии (большевиков), считаем это недопустимым и требуем дать возмож
ность свободно развиваться этой партии как истинной выразительнице и за
щитнице интересов рабочего и крестьянского люда.

Требуем, чтобы Калужскому комитету этой партии предоставлялся для 
специальных собраний пустующий городской театр, а также было предостав
лено подходящее помещение для собраний ее членов и, в частности, для клу
ба «Рассвет».

4) Об офицерских союзах

Решено не допускать никаких обособленных офицерских союзов, которые 
являются очагами контрреволюции. Каждого офицера, входящего в такие со
юзы, будем считать изменником революции.

5 ) 0  военных судах

Обсудив вопрос о военных судах, признаем введение их нежелательным 
впредь до рассмотрения переизбранным Советом.

6) О разоружении офицеров

Предлагаем начальнику гарнизона издать приказ о разоружении офице
ров, предоставляя право носить оружие при несении нарядов.

7) О денщиках

Считаем недопустимым существование позорного в свободной стране ин
ститута денщиков и требуем его отмены.

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917 - 
июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 109-110.
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№ 235

ОТЧЕТ МЕДЫНСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ
/ / августа

Г. калужскому губернскому комиссару

В Медынском уезде появилось несколько организованных шаек грабите
лей, произведших за последнее время целый ряд разбойных нападений с це
лью грабежа, каковые случаи только в начале августа месяца имели место: 
сего года августа 3-го дня ночью в Межетчинской волости при дер. Михай
ловки с целью грабежа тремя неизвестными злоумышленниками убит лесной 
сторож Иван Павлов Букин.

Сего года августа 9-го дня ночью при пос. Мятлево, с целью грабежа тре
мя неизвестными злоумышленниками сделано разбойное нападение на дом 
Любимова, причем Мария Любимова тяжело ранена, а Наталья легко ране
на в лицо.

10 августа в 10 часов вечера с целью грабежа шестью злоумышленника
ми сделано разбойное нападение в д. Гусево на дом П. Д. Новикова, причем 
ограблены деньги, золотые и серебряные вещи; при этом местные волостные 
милиционеры оказываются слишком малочисленными, малоподвижными и 
неорганизованными для поимки лиц, участвующих в этих грабежах.

Так как в уезде случаи грабежей уже теперь быстро прогрессируют, остава
ясь безнаказанными для участников последних, то есть основание предпола
гать, что с наступлением нынешней осени они примут массовый и повсемест
ный характер и население будет окончательно терроризировано. Ввиду выше
изложенного, в целях пресечения безнаказанного разгула разбойничьих шаек и 
водворения порядка и спокойствия во вверенном мне уезде, убедительно прошу 
Вас ходатайствовать перед подлежащими властями о немедленном откоманди
ровании 25 человек конных солдат на Медынский уезд в распоряжение началь
ника местного гарнизона. В случае же отказа в настоящей просьбе слагаю с 
себя всякую ответственность за дальнейшее спокойствие уезда.

Уездный комиссар 
Секретарь Губин

Ф. 1337. Оп. 1.Д. 17. Дл. 5-5а. Подлинник. Машинопись. Курсив — автограф (первая подпись 
неразборчива). На бланке: Временное правительство. Медынский уездный комиссар. № 808. 
Штамп: «Канцелярия калужского губернского комиссара. 14 авг. 1917. Вход. № 20910».

№ 236

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПРЕДСТОЯЩЕМ ГУБЕРНСКОМ СЪЕЗДЕ ПАРТИИ ЭСЕРОВ*
/ 1 августа

Товарищи!..

С самого момента выхода нашей партии из подполья, не было ни одного 
губернского партийного съезда. Назначеный на 11-е июня съезд не состоял
ся. Ж изнь властно выдвигает на очередь необходимость выявления общей 
линии поведения и координации действий. Близится время выборов в Учреди
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тельное собрание. В проведении этих выборов заключается главнейшая зада
ча партии, и тени погибших товарищей в борьбе за свободу и Учредительное 
собрание обязывают нас съехаться, выяснить и установить общую точку зре
ния по вопросам партийной работы губернии. Калужский комитет Партии со- 
циалистов-революционеров созывает такой съезд в гор. Калуге 13 августа в 
10 ч. утра и приглашает всех товарищей явиться в дом бывшего губернатора, 
квартира партии, третий этаж.

ф Комитет
Программа съезда:

1) Сообщения с мест.
2) Доклад о подготовке к выборам в Учредительное собрание —  И. Са

пожникова и А. Прохорова.
3) Доклад о выборах в волостные земства —  Сапожникова.
4) Доклад о деятельности Калужского комитета Партии соц[иалистов]- 

революционеров] —  П. Дмитриева.
5) Задачи момента.
6 )  0  губернском комитете Партии сои|иалистов]-революцион[еров] и вы

боры в него.
7) Текущие дела.

Голос Калуги, 11.VIII.1917, № 195.

№237

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ВЫБОРАХ ДЕЛЕГАТОВ 
НА ПОМЕСТНЫЙ ЦЕРКОВНЫЙ СОБОР*

11 августа
Выборщики от г. Калуги в Епархиальное избирательное собрание, вви

ду важности возникшего вопроса по поводу состоявшихся выборов делегатов 
на Поместный Церковный собор, ПРИГЛАШ АЮ Т СВОИХ ПРИХОДСКИХ
ИЗБИРАТЕЛЕЙ безотлагательно пожаловать 11-го сего августа в 7 часов 
вечера в зал духовного училища.

Убедительнейше просят о[тцов] настоятелей церквей уведомить о сем 
приходских избирателей.

Выборщики
Голос Калуги, 11.VIII.1917, № 195.

№ 238

ПИСЬМО ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА 
С ПРЕДПИСАНИЕМ ОРГАНИЗАЦИИ УЕЗДНОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ 

КОМИССИИ ПО ВЫБОРАМ В УЧРЕДИТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ
I 2 августа

В/оенная/  Срочно
Уездному члену Калужского окружного суда по Малоярославецкому уезду

Вследствие распубликованного в №  169 Собр[ания]узаконений] и рас
поряжений] правительства Положения о выборах в Учредительное собрание
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(Раздел первый. Ст[атья] 17), прошу Вас образовать для Малоярославецко- 
го уезда уездную избирательную комиссию по выборам в Учредительное со
брание. Затем приступить к составлению общего списка избирателей, копия 
которого должна быть сообщена мне. Списки могут быть составлены по име
ющимся сейчас спискам для городских управ и волостных земств. Добавление 
сделать согласно изменившегося числа избирателей к Учредительному собра
нию, т. е. к 23 октября. На собрании уездной комиссии надлежит безотлага
тельно обсудить вопрос, сколько должно быть в уезде избирательных участ
ков, имея ввиду, что на каждые 2000 избирателей должен быть избиратель
ный участок. Одновременно необходимо приступить к заготовке 
непроницаемых, прочных и, по возможности, дешевых ящиков, по числу 
предположенных в уезде участков, с замком. Вместе с тем прошу сообщить, 
требуется ли для избирательных списков и канцелярий уездных и участковых 
избирательных комиссий бумага и в каком количестве.

Председатель окружной избирательной 
комиссии, губернский комиссар Циборовский 
Управляющий канцеляриею С. Шепелев

Ф. 925. On. 1. Д. 2. Л . З-Зоб. Подлинник. Машинопись. Курсив — автограф. На бланке: М.В.Д. 
Калужский губернский комиссар. По канцелярии. Стол 2-й. № 8974.

№ 239

СТАТЬЯ «СТРАННАЯ АГИТАЦИЯ» ИЗ ГАЗЕТЫ «ТРУДОВАЯ МЫСЛЬ»
ОБ ОТНОШЕНИИ ТОРГОВЫХ СЛУЖАЩИХ К ИТОГАМ ВЫБОРОВ 

В КАЛУЖСКУЮ ГОРОДСКУЮ ДУМУ

При раздаче продуктов 4 августа из городской продовольственной лавки 
№  3, находящейся на Московской ул[ице], наблюдалась следующая странная 
картина. Служащие этой лавки опрашивали стоящих в очередь, за какой спи
сок кто из них голосовал на происходивших выборах в думу, а затем заявляли 
—  ступайте к тем, за кого голосовали и пусть они вам и дают продукты. Осо
бенно недружелюбно они относились к тем, кто голосовал за список №  4.

Кроме того, нам пришлось слышать от лиц, стоящих в очереди, что в тол
пе ведется вообще агитация в том смысле, что напрасно голосовали за соци
алистов, а нужно было за купцов, тогда бы все было у нас в городе, а теперь 
вот приходится голодать.

Эта черная агитация, пользующаяся темнотой народной, требует к себе 
надлежащее внимание. Здесь ловят рыбу в мутной воде.

Трудовая мысль, 12.VIII.I917, № 21.

№ 240

ЛИСТОВКА СПАС-ДЕМЕНСКОГО КОМИТЕТА РСДРП
12 августа

Российская социал-демократическая] рабочая партия

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Товарищи железнодорожники!

На станции Спас-Деменское уже более двух месяцев работает избранный 
вами комитет Союза служащих Рязанско-Уральской ж[елезной] Дороги]. Ко
митет этот демократический и пролетарский, так как среди 21 члена комите
та имеется 7 стрелочников, 3 кузнеца, 1 плотник, 2 слесаря, 2 конторщика, 1 
телеграфист и 2 сторожа, но нет ни одного начальника. Привыкшее при ста
ром режиме «разносить» и погонять своих подчиненных и распоряжаться их 
судьбой, начальство рассчитывало попасть в комитет и таким образом сохра
нить свою безграничную власть, но расчеты его не оправдались, железнодо
рожные труженики голосовали не за начальство, а за своих же братьев - мел
ких служащих и рабочих. Вполне понятно, что начальство возненавидело де
мократический комитет и открыло против него поход, особенно сильный за 
последнее время, когда пригнутая к земле пронесшейся революциею черная 
сотня подняла голову.

Черносотенцы говорят, что Спас-Деменский комитет «нетрудоспособен» 
и «без помощи начальников плохо работает», а поэтому «комитет надо пере
избрать».

Товарищи! Не верьте этим контрреволюционным речам и змеиному шипе
нию друзей жандармов и Николая II.

Ни на одном заводе, ни на одной фабрике вы не найдете директора-члена 
фабричного комитета. Миллионы рабочих на фабриках и заводах обходятся 
без начальства, а тем более в профессиональных союзах, оставляя начальству 
только техническую сторону дела, ибо рабочее движение сильно только свои
ми собственными силами, ибо в основе его лежит великая истина: «освобож
дение рабочего класса есть дело рук самих рабочих».

Товарищи! Спас-Деменский комитет состоит из истинных представителей 
рабочего класса и защищает только ваши интересы, поэтому поддерживайте и 
защищайте его и вы, всеми силами боритесь стойко с его врагами-черносотен- 
цами, перекрасившимися теперь в красные цвета фальшивого свободолюбия.

Долой контрреволюцию!
Да здравствует Всероссийский союз железнодорожников!
Да здравствует революция!
Да здравствует революционный социализм!

ФП. 3110. Оп. 8. Д. 70. Л. 2. Типографский экземпляр. В верхнем левом углу — круглая печать: 
«Росийская социал-демократич[еская] раб[очая] партия. Спас-Деменский комитет». На доку
менте автограф: «Составил В. Тыдман 12 августа]. 1917 г.».

№241

ПРОШЕНИЕ ЖИТЕЛЯ СЕЛА ПЕРЕДЕЛА МЕДЫНСКОГО УЕЗДА 
Е. С. КУЛАГИНА К ГУБЕРНСКОМУ КОМИССАРУ

Между 6 и 12 августа
Его превосходительству гражданину калужскому комиссару

Имею честь донести Вашему превосходительству, что 6 августа сего года 
в Незамаевской волостной управе было заседание продовольственного коми
тета, [на котором] был поставлен вопрос о реквизиции хлеба, сена, картофе
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ля, скота и т. п. Из-за этого вышел конфликт в присутствии командированно
го из Совета солдатских депутатов г. Калуги представителя воинского чина 
Василия Голованова. Когда было разогнано заседание продовольственного 
комитета, то толпа из волостной управы направилась в потребительскую лав
ку громить ее. Вожаками толпы были следующие граждане: Василий Егоров 
[Полунин] д. Бакеево той же волости, Яков Федоров Лебедев с. Передела, 
Николай Егоров Блинов с. Передела, Михаил Игнатов д. Никольское, Тимо
фей Казаков той же деревни. Толпа, подойдя клавке, хотела громить ее, но я 
как председатель и заведующий лавки сказал, что этого не допущу. Меня ста
щили с крыльца и хотели бить, но я вырвался и ушел в лавку. Милиционер с 
толпой отправился к моему дому. Дом и все хозяйство было в полной власти 
этих граждан. Сундуки, шкафы все были ими обшарены, из одного сундука 
пропало сто пятьдесят рублей, как выяснилось после. Муку в количестве 4 
пуд|ов] и ржи 2 пуд[а] 20 ф[унтов], сахару 30 фун[тов] взяли и все это сочли, 
что взято мною в лавке. После погрома я был арестован ими и препровожден 
в волостную управу. Когда меня вели, то были слышны возгласы со стороны 
окружающих: «Убить или же утопить его». Гражданин с. Передела Василий 
Иванов Кобелевский кричал, что «надо надеть на него мешок и утопить». Так 
что жизнь моя находилась в критическом положении. Лица эти говорили, что 
«надо его убить», но благодаря Василию Голованову я остался жив. В насто
ящее время идут упорные слухи, что хотят учинить самосуд. Я покорнейше 
прошу Ваше превосходительство сделать свое распоряжение о расследова
нии сего дела и оградить меня [от] могущего последовать убийства. К сему 
прошению Егор Кулагин.

Ф. 1337. On. 1. Д. 31. Л. 352-352 об. Подлинник. Автограф. Штамп: «Канцелярия калужского 
губернского комиссара. 14 авг. 1917. Вход. № 20913».

Л* 242

ПРОТОКОЛ ЗАСЕДАНИЯ КАЛУЖСКОГО СОВЕТА СОЛД АТСКИХ ДЕПУТАТОВ
13 августа

Заседание открывается в 10 час. вечера.
Председателем избран прапорщик Ковалевский, товарищами его —  Са- 

лищев и Ионов, секретарем —  прапорщик Иванов.

Оглашается повестка дня:

1) Выход президиума Совета солдатских депутатов.
2) Недоверие к Совету солдатских депутатов в связи с событиями после

дних дней в гарнизоне.
Повестка принимается.

Председательствующий тов. Ковалевский открывает заседание чтением 
мотивированного письменного отказа членов президиума от несения возло
женных на них обязанностей. Сам Ковалевский и большинство членов прези
диума как на главную причину своего ухода указывают на образование в гар
низоне «равнозначащей и даже превосходящей по своему влиянию Совет 
единицы», каковой явилось так называемое собрание ротных комитетов.
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Оглашается также заявление довольно значительного (более 30) числа 
членов Совета с выражением сочувствия решению президиума и, если он най
дет возможным снова вступить в свои обязанности, о своей готовности оказы
вать ему возможное содействие и приложить все усилия к устранению возник
шего конфликта.

Председатель сообщает собранию о том, что вчера, после ухода президи
ума и большинства членов Совета с заседания «Собрания ротных комите
тов», последним была избрана «комиссия» (делегация) для переговоров с 
ушедшим президиумом. Обратившись к членам президиума, «комиссия» про
сила их продолжать нести свои обязанности впредь до избрания нового посто
янного президиума. Просьба эта как председателем, так и остальными члена
ми президиума была отклонена ввиду ярко выраженного недоверия к деятель
ности Совета, представителями которого они являются.

Переходя затем к анализу причин, вызвавших «недоверие» к Совету (со
брание ротных комитетов, самочинные аресты, нарушение запрещения ми
тингов, противодействие организации ротных судов и т. п.), оратор указал на 
ту подпольную агитацию, которая велась в гарнизоне безответственными 
личностями, прикрывающимися иногда заманчивой вывеской известной 
партии. Этим ораторам выгодно было посеять в гарнизоне смуту и подорвать 
авторитет Совета, чтобы самим руководить массами в своих личных или узко
партийных интересах. Результаты налицо.

В заключение оратор еще раз заявляет о своем решении сложить с себя 
полномочия председателя. Это решение принято им обдуманно и бесповорот
но, так как анархическое настроение в гарнизоне растет, возбуждение и об
щее недовольство увеличивается. Принять на себя при этих условиях всю от
ветственность за дальнейшее он не считает возможным.

Страстная, взволнованная речь председателя выслушивается собранием 
молча, по-видимому, равнодушно.

Тов. Пальчинский докладывает собранию о своих переговорах с толпой, 
арестовавшей командующего 302-го полка. Будучи сам представителем 
302-го полка, оратор выразил свое согласие на командирование его Советом 
в качестве делегата для переговоров с бесчинствующими солдатами.

«Явившись на митинг, - говорит оратор, - я выступил с речью, в которой 
указал, что среди собравшихся здесь, вероятно, немало присутствует тех то
варищей, которые участвовали в избрании меня в Совет в качестве своего 
представителя. Но теперь я вижу, что вы забыли о своих избранных, забыли о 
Совете и действуете под влиянием каких-то неизвестных лиц, внося смуту и 
разложение в ряды революции».

В заключение я просил их разойтись, не допускать неорганизованных вы
ступлений и руководствоваться постановлениями Совета. «Закончив свою 
речь, - продолжает тов. Пальчинский, - я увидел, что не только не встретил 
сочувствия, но мои слова и призывы были встречены прямо враждебно. Долг 
и даже простое благоразумие были непонятны собравшимся, и я, пробившись 
очень долго, убедился в бесполезности дальнейших слов». «Этот факт убедил 
меня, - говорит оратор, - что я не имею нравственного права считать себя 
представителем тех, кто меня избрал, и поэтому я считаю необходимым сло
жить с себя все данные мне полномочия».

Тов. Иванцов, вполне сочувствуя уходу президиума, предлагает, однако, 
взглянуть на этот уход и с другой стороны. Члены президиума своим уходом
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лишают Совет возможности в дальнейшем, хотя бы только формально, руково
дить деятельностью масс. С прекращением деятельности Совета массы лиша
ются центра, объединяющего их, и, будучи предоставлены самим себе, распы
лятся на множество течений, иногда противоположных одно другому. Это при
ведет к обессилению или создаст диктатуру первого встречного демагога.

Как на выход из создавшегося положения, оратор указывает на необходи
мость образования Советом комиссии, которая, на основании данных ей инст
рукций, руководила бы организацией выборов в новый Совет.

Тов. Крупко, присоединяясь к мнению предыдущего оратора, предлагает 
собранию просить президиум остаться впредь до избрания нового Совета.

Тов. Салищев сетует на своекорыстие толпы в оценке деятельности Совета. 
Совет нужен был гарнизону, когда заговорили об отпуске на полевые работы. 
Тогда все обращались в Совет, прося его содействия и ходатайства и обещая 
поддержать его в трудную минуту. Все считали Совет своим и проявляли уси
ленный интерес к его деятельности. И Совет шел навстречу законным просьбам 
товарищей, понимая их нужды, прилагал все усилия к их удовлетворению. И 
многие уехали. Оставшимся не нужен стал Совет, и они о нем как будто забы
ли. И они, быть может, не вспомнили бы о нем, если бы им не напомнили те 
проходимцы, которым Совет связывал руки, мешал сеять смуту и этим губить 
дело революции. Эти личности пользовались всяким предлогом, чтобы в тем
ной массе агитировать против Совета и таким образом обессилить его. И в ре
зультате явилось то «недоверие», которое мы видим теперь. «Я сознаю весь 
позор создавшегося положения, - говорит оратор, - уйти из Совета совсем не 
могу, так как это можно сделать только по воле тех, кто меня сюда послал».

Тов. Пароль в своей страстной речи указал на то безразличное отношение, 
которое проявило большинство членов Совета к судьбе своего президиума. 
Равнодушие большинства дошло до того, что когда какой-то посторонний че
ловек предложил членов президиума «гнать в шею», на это никто даже не 
возразил, как будто это вполне законно. При таких условиях президиум не 
может действовать от лица Совета, так как не чувствует за собой поддержки.

Находясь в весьма возбужденном состоянии, оратор употребил резкое 
выражение в отношении одного из критикуемых лиц.

Лицо, к которому относились слова, не получив разрешения председате
ля, стало громко возражать. К его возражениям присоединилась присутству
ющая, недоброжелательно к оратору настроенная публика. В зале воцаряет
ся сильный шум, и председателю долго не удается водворить порядка.

Оратор лишен возможности продолжать говорить, и речь остается нео
конченной. Через несколько минут инцидент исчерпан, порядок восстанавли
вается, хотя все еще слышатся отдельные возгласы: «Долой!», «Аресто
вать! » и т. д.

С большой и прочувствованной речью выступает тов. Борис Беркман. Ка
саясь положения народных представителей, оратор сравнивает их с людьми, 
живущими на вулкане. И вот сейчас мы переживаем период усиленного извер
жения, когда огненная лава, разлившись, ничего не щадит, уничтожает все.

Неудержимый поток заставил нас уйти, но невольно тревога закрадывает
ся в сердце. Кто заменит нас? Куда поведет он массы?

А опасность ддя революции сейчас особенно велика. Реакция подымает 
голову. Всевозможные съезды и совещания последнего времени —  яркие при
знаки усилившейся контрреволюции.

255



Калужская губерния в 1917 году Август

Характерною, что лишь за самое последнее время враги революции ста
ли говорить громко и открыто. Это доказывает, что они почувствовали под 
собой почву.

Касаясь дальше отношения массы к деятельности Совета, оратор предла
гает различать критику действий от слепого «долой!». Уважая серьезную, 
доброжелательную критику, оратор не может не заметить, что «недоверие» к 
Совету возникло вследствие агитации безответственных лиц, преследующих 
свою цель. Характеризуя членов ушедшего президиума как старых испытан
ных революционеров, оратор опасается, что на их место станут случайные де
магоги. Дело не в доверии, заключает оратор, а в том распылении сил рево
люционной демократии, которое нам теперь приходится наблюдать.

Тов. Макаров, начиная речь, говорит о той «черной кошке», которая про
бежала в Совете. Как между отдельными членами Совета, так и между Сове
том и гарнизоном, по словам оратора, нет и не было той сплоченности, кото
рая необходима для продуктивной работы. Часто забывают, что говорить го
раздо легче, чем делать. Затем, переходя к обсуждению последних событий в 
гарнизоне и касаясь состава будущего Совета, оратор сказал: «Вот теперь еду 
на фронт, и если бы пригласить кого-нибудь из будущих членов с собой, уве
рен, что ни один не поехал бы...». (Последние слова потребовали занести в 
протокол). На будущее Совета и гарнизона оратор смотрит мрачно. «Пропа
дет все..,» - заключает он.

Тов. Каушняк начинает свою речь с того, что просит одного из предыдущих 
ораторов повторить какое-то «слово», сказанное последним в частной бесе
де. Ему отказано ввиду незаконности и неуместности просьбы.

Затем оратор говорит о событиях последних дней, кого-то осуждая во 
всем происходящем. Но скоро выходит из рамок поставленного вопроса и пе
реходит к своей излюбленной теме —  грубой критике офицерства.

Не стесняясь в выражениях и, по-видимому, во многом не отдавая себе 
отчета, оратор всю вину за происходящие беспорядки сваливает на офицеров, 
которые одни виновны во всем.

Не ограничиваясь выпадами по адресу офицерства вообще, оратор 
предъявляет нелепые обвинения к некоторым присутствующим офицерам —  
членам президиума (например, к прапорщику Ковалевскому). Услышав воз
ражения со стороны затронутых офицеров и предложение говорить на постав
ленную тему, тов. Каушняк, усиленно размахивая руками, неожиданно пре
кращает свою «речь». Публика громко выражает свое удовольствие.

Тов. Логачев выступает в качестве члена комиссии, избранной «Собрани
ем ротных комитетов». Оратор разражается рядом обвинений по адресу 
ушедшего президиума, сущность которых сводится к тому, что президиум 
ушел преждевременно, т. е. не дождавшись избрания нового Совета.

Затем оратор делает желчные нападки на отдельных членов президиума и 
Совета, обвиняя их во всем происшедшем за последние дни и, в частности, 
ставя им в вину, что они вчера «сорвали собрание» своим уходом из зала за
седания. В заключение оратор оглашает резолюцию, принятую уже на «со
рванном» собрании ротных комитетов, в которой говорится, что собрание 
ротных комитетов выражает порицание президиуму и большинству членов 
Совета, своим уходом сорвавшим собрание, и возлагает на ушедших всю от
ветственность за могущие произойти «эксцессы». Комментируя резолюцию, 
оратор еще раз заявил, что президиум уходить «не имел право», и в то же вре
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мя, как последовательный большевик, умалчивая о «праве» некоторых небе
зызвестных ему личностей вести агитацию против Совета и подстрекать к са
мочинным арестам. Речь кончается повторением того, что вся ответствен
ность пока лежит на Совете и его президиуме.

Тов. Ковалевский выступает с резкой критикой предыдущего оратора и 
оправдывает действия обвиняемых им личностей.

Тов. Гайгеров, начиная речь, выражает свое удивление тому способу, ка
ким присутствующие пытаются разрешить такой важный вопрос, как перевы
боры Совета. Все выступавшие до сих пор ораторы, по словам тов. Гайгерова, 
говорили не на тему. Вместо чисто делового обсуждения поставленного воп
роса, вместо организации и подготовки к предстоящим выборам, вы перехо
дите здесь на личную почву и занимаетесь вопросами личного самолюбия. 
«Не политическое собрание получилось у вас, а пересуды кумушек», - заяв
ляет оратор. Касаясь техники предстоящих перевыборов, он полагает, что 
перевыборы будут происходить частично и не одновременно, а потому Совет, 
как таковой, даже не будет прерывать своей работы. Атак как избрание ново
го президиума возможно только по окончании перевыборов, то до тех пор, ра
зумеется, члены старого президиума не должны покидать своих мест.

Чтобы облегчить дело перевыборов, необходимо образовать особую ко
миссию, которая взяла бы на себя руководство ими.

Припоминая слова некоторых из предыдущих ораторов о возможных яко
бы эксцессах, тов. Гайгеров выражает уверенность, что все это неоснователь
ные опасения, оратор при этом полагает, что вопрос о переизбрании Совета 
должен обсуждаться Советом рабочих и солдатских депутатов, а не одной 
только солдатской секцией.

Тов. Дрейль полагает, что недоверие к Совету выражено только теми час
тями, где велись соответствующие агитации, где искусственно поддержива
лась вражда как к отдельным представителям Совета, так и ко всей этой орга
низации в целом. Важную роль в подобной агитации, по словам оратора, иг
рали большевики, среди которых наиболее интересными похождениями 
отличается Витолин. Как на пример не распропагандированной большевика
ми части оратор указывает на Бобруйский артиллерийский склад, представи
тели которого даже не участвуют в «Собрании ротных комитетов». В заклю
чение оратор предлагает президиуму не складывать с себя полномочий.

Тов. Никитин говорил, что нам нужно почаще вспоминать о Минске. Не
давно, будучи делегатом на фронтовом съезде, оратор успел убедиться, что 
Минск зорко следит за Калугой и от его внимательного взора ничто не усколь
зает. Теперь мы заслужили особенного внимания, и Минск не замедлит ото
зваться на наши события. Оратор очень сомневается, чтобы мы почувствова
ли себя лучше, столкнувшись с Минском. Скорее —  наоборот.

Выступает еще несколько ораторов, но речи их не вносят ничего нового. 
Ораторы или повторяются, или говорят поличному вопросу.

В заключение выступает председатель, резюмируя сказанное ораторами и 
предлагая перейти к избранию нового президиума.

По поводу его последнего предложения возникают жаркие прения.
Тов. Злобин указывает на трудность положения президиума Совета, не 

пользующегося доверием масс.
Из многих выдвинутых кандидатов ни один не согласился баллотировать

ся на должность председателя.
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После продолжительного обсуждения тов. Злобиным вносится предложе
ние поставить на голосование вопрос: намерен ли Совет продолжать свою де
ятельность или найдет нужным немедленно переизбраться?

Председатель без обсуждения ставит вопрос на голосование, и собранием 
выносится постановление о немедленном переизбрании Совета. Об этом по
становлении решено через председателя довести до сведения начальника гар
низона, просят его объявить о дне новых выборов.

Заседание кончается в 1 час ночи.
Прапорщик Иванов

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917 - 
июль 1918г. Калуга. 1957, с. 111-117.

№ 243

СООБЩЕНИЕ О РАСПРЕДЕЛЕНИИ ОБЯЗАННОСТЕЙ 
СРЕДИ ЧЛЕНОВ КАЛУЖСКОЙ ГОРОДСКОЙ УПРАВЫ *

I 5 августа
Все дела, подлежащие ведению общественного городского самоуправле

ния, распределены на пять групп, из них поручено:
Ведению В. Н. Любимова
Охрана города (комиссариаты, милиции), гражданское управление; по

жарная команда и квартирный вопрос.
Ведению гг. Мартьянова и Тиманькова
Лесное, луговое, полевое и дровяное хозяйство; снабжение населения 

топливом, ассенизационный обоз и военнопленные.
Ведению А. А. Карева
Электрическая станция, скотобойня, кирпичный заводи благоустройство 

города.
Ведению И. Д. Фандеева
Народное образование, театры летний и зимний с прилегающими садами, 

Пушкинский сад, Коровинская ссудная касса и Ковригинский ломбард.
Ведению Ф. В. Вашкова
Воинская квартирная повинность, воинский отдел, выдача пайков, офици

альная переписка о военнопленных, водопровод, общественное призрение и 
арендные статьи, а также городские здания.

Ввиду того, что один из членов управы не приступил еще к своим обязан
ностям и во время распределения ролей не находился в гор. Калуге, допуска
ется возможность некоторого видоизменения в сконструировавшемся органе 
нашего муниципалитета.

Трудовая мысль, I5.V1II.I917, №  23.

№244

ОБЪЯВЛЕНИЕ БОРОВСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА

16 августа
Вследствие распоряжения калужского губернского комиссара от 9-го ав

густа 1917 года, за №  8965, объявляю населению города Боровска и Борове-
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кого уезда, что осуществление всех прав и желаний может производиться на
селением исключительно чрез подлежащие правительственные учреждения и 
должностных лиц: земельные и продовольственные комитеты, комитеты по 
топливу, сельскую, волостную и уездную милицию и чрез уездных комиссаров.

Все лица, которые допустят осуществление своих прав или желаний само
вольно, без обращения к означенным выше учреждениям и лицам, без замед
ления будут привлекаться к уголовной ответственности.

Всем должностным лицам вменяю в неуклонную обязанность о всякого 
рода подстрекательствах или самовольных действиях своевременно постав
лять в известность меня.

Боровский уездный комиссар А. Челищев 

Ф. 1350. On. 1. Д. 4. Л . 453. Типографский экземпляр.

№ 245

СООБЩ ЕНИЕ
О СОЗДАНИИ ВОЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ЭСЕРОВ*

/ 8 августа
В заседании 17 августа губернского комитета Партии социалист!ов]-ре

волюционеров постановлено образовать ВОЕННУЮ  ОРГАНИЗАЦИЮ  
Партии соц(иалистов]-революционер[ов], для чего избрано специальное 
бюро, в состав которого вошли: товарищи Пароль, Мартьянов, Борис, Па
нов, Сапожников, Воробьев, Подтынников.

Первое организационное собрание состоится на этих днях, о чем будет 
объявлено особо.

Голос Калуги, I8 .V III.19 I7 , №  200.

№ 246

СТАТЬЯ
«ПЕРЕПОЛОХ В УПРАВЛЕНИИ 

С |Ы ЗРАН О |-В |Я ЗЕМ С КО Й | Ж |ЕЛ ЕЗН О Й | Д|ОРОГИ|»
ИЗ ГАЗЕТЫ «ГОЛОС КАЛУГИ»

17 августа около 2 ч. дня в помещение телеграфной службы управления 
Сызр[ано]-Вяз[емской]ж[елезной]д|ороги] явился прапорщик Черемных и 
заявил служащим, что только сейчас 3 офицера подняты на штыки взбунто
вавшимися солдатами местного гарнизона и рекомендовал служащим бро
сать занятия и уходить, так как три полка идут громить управление. «Вас пе
рестреляют, как куропаток, о чем я предупреждаю, как товарищ,» - добавил 
Черемных.

По наведенной по телефону справке у начальника гарнизона оказалось, 
что среди солдат, правда, «было небольшое волнение, но сейчас все успокаи
вается».

18 августа прапорщик Черемных врачом Лебединским отправлен в боль
ницу как психически больной человек.

Голос Калуги, 19.V II I .1917, №  201.
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№ 247

СООБЩЕНИЕ
БОЛЬШЕВИСТСКОГО БЮЛЛЕТЕНЯ «РАССВЕТ»

О КОНФЛИКТЕ РУКОВОДСТВА КАЛУЖСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМ Ы
И КОМИТЕТА РСДРП(Б)

20 августа
- Архив Калужского комитета [меньшевиков] обогатился одним новым 

историческим документом. К знаменитому «приказу» Совета присоедини
лась не менее знаменитая «бумага» городской управы за подписью тов. 
Фосса (председателя Калужского комитета меньшевиков). Городская 
дума, стоя на страже интересов городского населения, стоя на страже 
«просвещения» масс, отклонила, как выражаются меньшевики [и ] эсеры 
из «Трудовой мысли», «домогательство» большевиков о предоставлении 
им пустующего Зимнего театра под устройство публичных лекций.

- На состоявшемся первом заседании городской думы 9 августа социа
листический блок окончательно проявил свою физиономию. Предложение 
большевиков о бойкоте Московского государственного совещания, где, по 
всем имеющимся данным, будет хорониться российская революция, от
клонено. Также провалено предложение, чтобы оклад вознаграждения 
членам управы и президиума равнялся среднему заработку квалифициро
ванного рабочего, т. е. 3000 руб. в год. Блок не только не нашел возмож
ным остановиться на этой сумме, но даже счел необходимым повысить и 
перешагнул, по отношению оклада городскому голове, за 7000 руб.

- На общем собрании ротных комитетов большинством нескольких сот 
при 4 воздержавшихся и 4 против принята резолюция о необходимости пе
ревыборов Калужского Совета.

- Закрытое заседание гласных блока 7-го числа, посвященное пред
стоящим выборам делегатов на Московское совещание, ознаменовалось 
скандалом.

Господа Фосс и Любимов в угоду господам кадетам всячески, на тыся
чу ладов переливаясь, распинались за то, чтобы из 2 мест от «социалисти
ческой» Калужской городской думы на Московское совещание одно было 
предоставлено фракции кадетов. Такая настойчивая и откровенная защита 
кадетских интересов (требование пересмотра постановления блока, не
благоприятного кадетам) вызвала справедливое возмущение и отповедь 
левой части блока. Тогда господа Фосс и Любимов обиделись и заявили о 
снятии своих кандидатур в президиум управы, что «подлило масла в 
огонь». Раздались выкрики: «Стыдно!», «Позор!», «Дезертиры!» и т. д. 
Дошло дело даже до того, что некоторые «блокисты» в виде протеста зая
вили о сложении ими полномочий гласных думы. Скандал ликвидировался 
с большим трудом.

«Стыди позор,» - бросили «блокисты» по адресу своих лидеров. П ра
вильно. Но еще больший стыд и позор, скажем мы, тем социалистам, ко
торые своими лидерами имеют кадетских адвокатов.

Отмежуйтесь, господа!
- Социалистический блок Советов мобилизует все силы для борьбы 

против перевыборов Совета. Издан новый «приказ», которому суждено 
приобрести не менее громкую известность, чем приказ о запрещении
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большевикам расклейки воззваний. Старайтесь, господа, авось что-ни
будь да и выйдет...

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917- 
июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 121-122.

№ 248

ТЕЛЕГРАММА ОБ ИЗБРАНИИ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ОКРУЖНОЙ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ ПО ВЫБОРАМ В УЧРЕДИТЕЛЬНОЕ 

СОБРАНИЕ И ОБ ОРГАНИЗАЦИИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМИССИИ

21 августа
Петроград
ВСЕВЫБОРЫ

Председателем Калужской окружной комиссии по выборам [в] Учреди
тельное собрание на заседании 20 августа губернского Исполнительного ко
митета избран член комитета преподаватель казенного реального училища 
Михаил Михайлович Федоров точка Прошу сообщить[,] должен ли Федоров 
иметь свою канцелярию, а если нет, то какой ему разрешается пользоваться 
точка Если Федоров должен иметь свою, прошу [о] срочном переводе денег на 
оборудование и содержание этой канцелярии!.]9086

Под[ писал ] Губкомиссар Циборовский

Ф. 1337. Оп. 2. Д. 18. Л . 63. Копия телеграммы. Машинопись. На документе автограф: «От
правлена 21 августа 1917 г. в 3 ч. дня».

№ 249

ОТЧЕТ МЕДЫНСКОГО УЕЗДДОГО КОМИССАРА О ВЫБОРАХ ГЛАСНЫХ 
МЕДЫНСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМ Ы

21 августа
Калужскому губернскому комиссару

Сообщаю, что 6-го августа в Медыни состоялись выборы гласных городской 
думы. Избрано: три гласных от мелких домовладельцев, семь от крупных домо
владельцев, девять от рабочей организации и два от трудовой интеллигенции. 

Фигурировало на выборах пять списков.
№  1 - от мелких домовладельцев.
№  2 - от крупных домовладельцев.
№  3 - от рабочей организации.
№  4 - от трудовой интеллигенции.
№  5 - от прихожан Медынского собора.
Предвыборной агитации почти не было.

За Уездный комиссар Н. А. Предтеченский
Секретарь

Ф. 1337. On. 1. Д. 31. Л. 53. Подлинник. Машинопись. Курсив -  автограф (вторая подпись не
разборчива). На бланке: Временное правительство. Медынский уездный комиссар. №  863. 
Штамп: «Канцелярия калужского губернского комиссара. 28 авг. 1917. Вход. №  2 0 6 4 1 » .

261



Калужская губерния в 1917 году Август

№ 250

ОТЧЕТ ИСПРАВЛЯЮ ЩЕГО ДОЛЖНОСТЬ МАЛОЯРОСЛАВЕЦКОГО 
УЕЗДНОГО КОМИССАРА О ВЫБОРАХ В ОРГАНЫ МЕСТНОГО

САМОУПРАВЛЕНИЯ

24 августа
Калужскому губернскому комиссару

Население города и уезда относится к выборам в городские, земские и во
лостные самоуправления спокойно с должной серьезностью, агитации или 
выступлений партий и партийных групп с определенной политической окрас
кой нигде не замечается.

Исправляющий Д олжность]
комиссара Чиннов

Ф. 1337. On. 1. Д. 31. Л . 54. Подлинник. Машинопись. Курсив -  автограф. На бланке: Мало
ярославецкий уездный комиссар. №  282. Штамп: «Канцелярия калужского губернского комис
сара. 28 авг. 1917. Вход. №  2 0 6 4 1 ».

№251

ОТЧЕТ ИСПРАВЛЯЮ ЩЕГО ДОЛЖНОСТЬ 
МАЛОЯРОСЛАВЕЦКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА 

О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ

25 августа
Калужскому губернскому комиссару

Выдающихся событий в политической жизни уезда не произошло за ис
текшую неделю, но на продовольственной почве недовольство населения го
рода и уезда уже начинает проявляться в крайне острых и резких формах.

В четверг, 24 августа, толпа крестьян Марьинской волости самочинно 
производила обыски некоторых лавок и складов, причем открыла в сарае 
Земского дома (бывшей почтовой станции) и разделила муку, предназначен
ную для раздачи шоссейным рабочим губернского земства, по адресу населе
ния толпа эта выкрикивала угрозы погромами, продовольственной управе 
грозила ножовой расправой. Начав шуметь с 12-ти часов дня, крестьяне ус
покоились только поздно вечером и удалились из города, увезя с собою земс
кую муку на подводах.

Сегодня, 25 августа, толпа женщин и мужчин, состоявшая из жителей го
рода и крестьян Бабичевской волости, сутра осаждала продовольственную и 
городскую управы, а также комиссара требованиями немедленной выдачи 
муки, пытаясь произвести обыск некоторых жителей и выкрикивала всевоз
можные угрозы по адресу этих учреждений. Уговоры и убеждения не действо
вали, пришлось поставить у входа в продовольственную управу двух солдат с 
винтовками и только тогда толпа удалилась от продовольственной управы и 
направилась в управу городскую, откуда, пошумев, мало-помалу разошлась 
по городу.

Очевидно, что продовольственный кризис может в недалеком будущем 
вызвать погром в городе и бунты в уезде, если не улучшится доставка муки.
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Необходимо безотлагательно принять самые решительные меры к немедлен
ному снабжению города и уезда хотя бы только ржаной мукой.

Исправляющий] должность]
комиссара Чиннов

Ф. 1337. Оп. І .Д . 17. Л . 61 -61 об. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф. На бланке: 
Малоярославецкий уездный комиссар. №  5 6 0 .  Штамп: «Канцелярия калужского губернского 

комиссара. 28 авг. 1917. Вход. №  9 1 3 2 » .

№252

ТЕЛЕГРАММА МЕІДОВСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА ГУБЕРНСКОМУ
КОМИССАРУ

26 августа
Калуга

Сегодня весь день толпа голодных и погромных людей производила обыс
ки членов продовольственного комитета!,] арестовала еврея[,] призывала 
битьевреев[. В] городе крайнее возбуждение!.] Продовольственный комитет 
терроризирован!.] Завтра днем за спокойствие не ручаюсь!-] Срочно вышли
те пятьдесят надежных солдат!. ] 2158[. ]

Комиссар Никольский
ФП. 4. Оп. 2. Д. 2. Л . 7. Автограф. Копия.

№253

ВОЗЗВАНИЕ
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 

БОРОВСКОГО УЕЗДА К НАСЕЛЕНИЮ БОРОВСКА И УЕЗДА 
В СВЯЗИ С МЯТЕЖ ОМ ГЕНЕРАЛА КОРНИЛОВА

Не ранее 27 августа
Товарищи и граждане!

Пробил грозный час испытаний для нашей родины. Сейчас решается 
вопрос жизни или смерти свободной России. В тот момент, когда коварный, 
но сильный своей организованностью враг, открыл себе дороги на обе сто
лицы России, в тот момент, когда он хочет нанести последний сокрушитель
ный удар в самое сердце нашей родины, когда все искренно любящие сыны 
своей родины для отпора врага должны были забыть все счеты, все разно
гласия и соединиться в одно целое вокруг своего Временного правительства 
и Всероссийских Советов крестьянских, рабочих и солдатских депутатов как 
единственно законных и истинных выразителей революционной демократии 
и всего народа, в этот грозный час нашлись люди, которым не жаль своей 
многострадальной родины и долгожданной свободы, для которых свои лич
ные выгоды выше всего. Кучка защитников ненавистного всем самодержав
ного строя с генералом Корниловым во главе, прикрываясь ложным патри
отизмом, решилась воспользоваться тяжелым положением родины и вос
становить старый строй. Преступные генералы, поддерживаемые
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приверженцами старого строя, соорганизовав вокруг себя малосознатель
ные воинские части, вместо того, чтобы грудью защищать свободу и родину 
от немцев, предъявляют Временному правительству требования передать 
всю полноту власти генералу Корнилову; открывают фронт перед немцами, 
снимают солдат с позиции и ведут этих несознательных товарищей со шты
ками в руках на своих же братьев в тылу. Изменникам нет дела до целости 
своего государства: они спокойно оставляют достояние предков коварному 
врагу, а сами идут на столицу, готовые пролить новые потоки не только че
ловеческой, но и братской крови.

Экстренное собрание представителей Боровского Исполнительного ко
митета, Совета рабочих, крестьянских и солдатских депутатов, земского и 
городского самоуправлений, учительской организации и других в заседании 
своем решительно осуждают попытки генерала Корнилова к захвату власти 
над русским народом. Народ, сбросивший однажды власть насильников 
вместе с кровавым царем, снова не позволит захватывать ее над собой нико
му. Эта власть ни на минуту не должна выходить из рук самого народа в лице 
его полномочных органов - Временного правительства и Всероссийских Со
ветов.

Совещание предлагает населению города Боровска и уезда каждому 
спокойно оставаться на своем месте и слушаться голоса своих организаций. 
Ни одно распоряжение, исходящее от преступного генерала Корнилова, не 
должно исполняться. Мятежников, если они появятся в городе Боровске 
или его уезде, население должно задерживать и передавать в руки револю
ционной власти в лице Комитета спасения, образованного при комиссаре 
всеми общественными организациями уезда.

Товарищи! Совещание призывает вас встать на защиту родины и свобо
ды. Самочинных выступлений, а тем более насилий не должно быть: свобод
ный народ силен своей организованностью и сплоченностью.

Мы верим глубоко, что великая Россия перенесет все испытания, и ок
репнет великий и свободный русский народ.

Представители общественных организаций и учреждений:

Боровского Исполнительного комитета: Шленов, Хромов и Горшков.
Совета крестьянских депутатов: Смирнов и Блинов.
Совета рабочих и солдатских депутатов: Юркин, Волокитин, Евсеев, Бу- 

ценко, Терентьев, Борисов, Можаров и Гордеев.
Уездного земства: Редзель и Щербаков.
Городского самоуправления: Глухарев и Поздняков.
Земельного комитета: Егоров.
Продовольственной управы: Угаров и Покрывко.
Учительского союза: Карандасов.
Союза земских служащих: Пашкевич.
Союза потребительных обществ: Тупов.
Брестского Исполнительного комитета: Панасик, Шидловский и Зотчик.
Уездный комиссар: Челищев.
Начальник гарнизона: подполковник Белинский.

Ф. 1337. Оп. 1.Д. 17. Л. 91. Типографский экземпляр.
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№254

СООБЩЕНИЕ О МЕРАХ, ПРИНЯТЫХ ЖИЗДРИНСКИМ СОВЕТОМ РАБОЧИХ,
СОЛДАТСКИХ И КРЕСТЬЯНСКИХ ДЕПУТАТОВ В СВЯЗИ С МЯТЕЖОМ

ГЕНЕРАЛА КОРНИЛОВА

28 августа -  3 сентября
28 и 29 августа по городу ходили глухие слухи, распускавшиеся буржуази

ей, о готовящихся якобы большевиками 1 -3 сентября в г. Жиздре погромах.
29 августа Исполнительным комитетом Жиздринского Совета рабочих, 

солдатских и крестьянских депутатов выпущено обращение к гражданам г. 
Жиздры с указанием, что слухи эти вздорны и бессмысленны, что все погро
мы будут беспощадно подавлены организованной военной силой; все же, кто 
сеет ложными слухами смуту в городе, будут арестовываться.

В городе было спокойно.
30 августа в 10 час. утра из Московского областного бюро Советов полу

чена телеграмма с призывом встать против контрреволюции. Не медля ни ми
нуты, было созвано экстренное заседание Исполнительного комитета, на ко
тором избран Революционный трибунал из 7 членов, которому предоставле
на вся полнота власти для борьбы с контрреволюцией и во всей 
общественной и административной жизни города и уезда.

В 7 час. того же дня было созвано совместное совещание Исполнительно
го комитета Совета, полкового комитета и всех учреждений города. На этом 
совещании была объявлена телеграмма Московского областного бюро Сове
тов и сообщено об избрании Революционного трибунала. Представители уч
реждений признали серьезность момента и указали на то, что Исполнитель
ный комитет Совета стал на правильный путь, и выразили полную готовность 
подчиняться всем распоряжениям1 Революционного трибунала.

Тогда же выпущены 2 воззвания к гражданам г. Жиздры и к крестьянам 
уезда с оповещением о походе контрреволюции, с призывом к спокойствию, к 
подчинению трибуналу, с указанием, что все меры к порядку уже приняты. 
Для охраны общественных мест, учреждений, телеграфа, телефона, железной 
дороги были расставлены караулы.

Одному из членов Исполнительного комитета Совета было поручено вес
ти следствие над лицами, распространявшими провокаторские слухи. В горо
де патрулем задержан гражданин, агитировавший за генерала Корнилова.

Ввиду отъезда из г. Жиздры начальника гарнизона полковника Пятницко
го, не оставившего в столь важный момент после себя заместителя, Револю
ционный трибунал приказал председателю полкового комитета взять на себя 
обязанности начальника гарнизона. О приказе сообщено в штаб Московско
го военного округа и Московское областное бюро Советов. Приказом по гар
низону запрещен выезд из г. Жиздры офицерам и солдатам без разрешения 
Революционного трибунала. Ввиду открыто провокаторского и контрреволю
ционного направления буржуазных газет, Революционный трибунал приказал 
задерживать эти газеты. Поздно ночью на ст[анции] Зикеево обыском обнару
жен склад спирта, спирт конфискован.

31 августа Революционным трибуналом выпущен бюллетень №  1, в кото
ром помещены все телеграммы, полученные за два первых дня, и перечисле
ны все мероприятия, проведенные в жизнь трибуналом.

1 В документе «распорядителям».
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С 31 августа стало проявляться контрреволюционное настроение среди боль
шинства офицеров, сразу ставших в противодействие распоряжениям Револю
ционного трибунала. Первыми оказали противодействие трибуналу фридрихш- 
тадтский воинский начальник, не пожелавший признать революционного началь
ника гарнизона и издавший приказ о своем вступлении в исправление должности 
начальника гарнизона, к нему примкнули местный воинский начальник и боль
шинство офицеров. За упорное сопротивление, грозившее нарушить порядок в 
городе и вызвать нежелательные эксцессы, часть офицеров была арестована до
машним арестом с исполнением обязанностей (во избежание прекращения теку
щей работы —  с приставлением к ним караулов).

Полк организовался, принял стройный вид; после продолжительного заседа
ния полкового комитета избран из среды офицеров и солдат революционный 
штаб и приведен полк в боевую готовность для встречи, в случае надобности, 
эшелонов корниловских войск. В воскресенье, 3 сентября, устроен парад органи
зованности и силы полка. Стройно и красиво, в полной походной форме с винтов
ками, как один человек, прошел полк с революционными лозунгами на красивых 
стягах: «Долой войну!», «Довольно крови!», «Вечная память борцам за свобо
ду!» и др. После кратких речей и приветствий солдатами пропет похоронный 
марш и пр., и полк снова стройно и организованно возвратился в казармы.

Этот парад показал следующее: что не в состоянии сделать палочная дисцип
лина Корниловых и алексеевых, потворствуемых Керенским, то сделала свобод
ная революционная организация; не для войны, с целью истребления друг друга 
в угоду империалистам, а для защиты свободы и революции встал солдат во всей 
красоте своей мощи, и на этом параде полк поклялся умереть не за свободу импе
риалистических грабителей, а в защиту беднейшего населения от поработителей.

В связи с отчужденностью от солдат офицерства и нежелания его идти нога в 
ногу с солдатами в деле революции, ввиду явной симпатии к Корнилову и его 
авантюре большей части офицерства, в полку было созвано совместное заседа
ние Исполнительного комитета Совета, полкового комитета, ротных комитетов и 
общества офицеров для выяснения взаимоотношений офицерства и солдат. Пос
ле долгих и горячих прений, несмотря на сдержанность солдат, ни к какому ре
зультату заседание не пришло. Со стороны солдат была сделана последняя по
пытка к сближению; теперь очередь за офицерством, которое, несмотря на стра
стную и вразумительную речьтов. Витолина —  члена Исполнительного комитета 
Калужского Совета рабочих и солдатских депутатов, ничего определенного на со
брании не высказало, с чем собрание и разошлось.

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917- 
июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 125-127.

№ 255

ПРОТОКОЛ ЗАСЕДАНИЯ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ВРЕМЕННОГО
ПРАВИТЕЛЬСТВА, САМОУПРАВЛЕНИЯ КАЛУГИ И ОБЩ ЕСТВЕННЫ Х 

ОРГАНИЗАЦИЙ В СВЯЗИ С МЯТЕЖОМ ГЕНЕРАЛА КОРНИЛОВА

29 августа
Председатель Пароль, тов. председателя Александров. Секретарь Паль- 

чинский.
1. Доклады о настоящем положении.

266



Калужская губерния в 1917 году Август

Циборовский сообщает о назначении Савинкова генерал-губ[ернатором] 
Петрограда, о войсках Корнилова, находящихся в 42 верстах от Петрограда и 
о неудачных переговорах представителей от Центрального комитета, сообща
ет также о телеграмме, разосланной Корниловым по линии жел[езной] доро
ги]. Другие доклады подтверждают настоящее положение.

2. Для связи с Центральным комитетом жел[езных] дорог и для передачи 
им нашей точки зрения на текущие события избирается товарищ Юзефов.

3. Об арестах.
После недолгих обсуждений принимается следующий порядок: задержи

вать всех подозрительных лиц имеют право члены Исполнительного комите
та, [которые] вносят вопрос на утверждение Исполнительного комитета. Ис
полнительный комитет устанавливает адрес, и начальник охраны приводит 
арест1 в исполнение.

О временном начальнике охраны.
4. Постановлено: должность начальника охраны товарищу Курнатовскому 

и помощнику его Еникееву. Всех арестованных препровождать в помещение, 
указанное начальником охраны.

О задержанном полковнике Сукине.
5. Постановлено: ввиду противоречия в показании полковника Сукина, 

где он говорит, что ездил в отпуск, в то время как документ дан ему на поез
дку по экстренному и секретному делу, временно задержать полковника Су
кина и поручить снять допрос с него товарищам Витолину и Абросимову.

Об увеличении контроля на станции.
6. Постановлено: 1) известить все уездные комитеты, 2) послать патруль 

на станцию Муратовка - два солдата и одного члена Совета, 3) послать трех 
представителей и пять солдат на станцию Тихонова Пустынь.

О заявлении комиссара прапорщика Попова.
7. Постановлено: ввиду того, что 4-й пункт предложенной программы ка

питаном Адриановым вызывает сомнение, созвать на завтра, к 10 час. утра 30 
августа, всех военных и гражданских комиссаров.

О доставке обедов на караульные посты.
8. Доклад товарища Бориса о патрулях на станции принять к сведению и 

поручить товарищу Борису снабжение всех патрульных солдат необходимыми 
продуктами.

О союзе офицеров армии и флота.
9. Постановлено: Исполнительный комитет Совета раб[очих], солдатс

ких] и крестьянских] депутатов, признавая организацию Союза офицеров ар
мии и флота опасной для существования республики, объявляет существова
ние таковой в городе Калуге закрытой и поручает шести членам Исполни
тельного комитета взять списки членов Союза, произвести по спискам 
необходимое расследование и принять все меры пресечения в случае обнару
жения прикосновенности кого-либо к контрреволюционному заговору. В ко
миссию избраны: Пальчинский, Каушняк, Слугин, Витолин, Иван Широков и 
Абросимов. По вопросу о протоколе №  12 2-й команды выздоравливающих 
об аресте Скистимаса постановлено: пригласить 30 сего августа к 12 часам 
весь состав ротного комитета и Скистимаса.

О мерах при выступлении контрреволюционных сил.

1 В документе «адрес».
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10. Постановлено: пригласить сегодня к 9-ти часам вечера по 5-ти чело
век членов полковых комитетов с председателем во главе и по нескольку 
представителей от учебных и пулеметных рот. Начальнику охраны поручить 
выставить сторожевое охранение на дорогах. Вызвать взвод пулеметчиков в 
губернаторский дом. Установить дежурство в здании Совета. Известить уезд
ные советы поручается Иванцову, Борисову и Иванову.

Для проверки телеграмм на почте избираются Абрамов и Алексей Широков.
Доклад представителя Центрального железнодорожного комитета.
11. Железнодорожным комитетом приняты меры контроля администра

ции посредством особых комиссаров, без разрешения этих комиссаров не 
проходит ни один поезд через Калугу. Все распоряжения и получаемые, от
правляемые телеграммы также контролируются особыми комиссарами. Со
здается охрана станции и телеграфа. Постановлено: принять к сведению док
лад и выдать Каштанову и Суханову удостоверения1 на поездку в Вязьму для 
принятия революционных мероприятий.

Председатель
Секретарь

ФП. 3110. Оп. 5. Д. 35. Лл. 37-39. Копия. Машинопись.

№ 256

ОБЪЯВЛЕНИЕ О СОБРАНИИ ПАРТИИ НАРОДНОЙ СВОБОДЫ

29 августа
Во вторник, 29 августа, в помещении реального училища Ф. М . Шахмаго- 

нова состоится публичное собрание Партии народной свободы.
Предметы собрания:
1) Доклад А. В. Шишкина на тему «Деятельность фракции Партии народ

ной свободы в городской думе».
2) Доклад Н. В. Устрялова на тему «Политическое положение (отчет о IX 

делегатском съезде Партии народной свободы и о Московском частном сове
щании общественных деятелей»).

После докладов беседа.
Члены партии входят бесплатно (по членским билетам); не члены партии 

платят за вход 50 коп. Начало в 8 час. вечера.
В 6 1/2 час. веч. там же состоится заседание комитета П[артии] народ

ной] с[вободы].

Голос Калуги, 29.Ѵ1ІІ.І917, №  209.

№ 257

ОБЪЯВЛЕНИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ГУБЕРНСКОГО ПРОДОВОЛЬСТВЕННОГО
КОМИТЕТА НАСЕЛЕНИЮ *

31 августа
Согласно постановления Калужского губернского продовольственного 

комитета, состоявшегося 7 и 8 августа 1917 года, утвержденного министер-

В документе «удовлетворения».
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ством продовольствия телеграммой от 23 сего августа за №  5662, объявляет
ся, что вывоз сена за пределы Калужской губернии каким бы то ни было пу
тем запрещен.

За нарушение означенного постановления виновные будут подвергаться 
ответственности по 29 ст[атье] Устава о наказаниях, налагаемых мировыми 
судьями.

Председатель Калужского губернского 
продовольственного комитета Томилин

Ф. 1355. Оп. 2. Д. I . Д . 254. Типографский экземпляр.

I



«настроение 
населения, можно 
сказать, 
озлобленное...»

тшш.

Сентябрь 1917 года традиционно рассматривался отечественными историка
ми как период резкого обострения внутренних противоречий в обществе, перера
стания их в общенациональный кризис. «Грозящая катастрофа..,» —  это фраза из 
статьи В. И. Ленина, написанной в те дни.

Обстановку в Калужской губернии характеризуют телеграммы и отчеты, на
правленные в Петроград губернским комиссаром М. К. Циборовским. «Проис
ходят по уездам вспышки голодных бунтов,» - сообщал он 15 сентября. Донесе
ния губернского комиссара отразили нарастающий «кризис власти», неуправля
емость процессами в обществе: следовало бы навести порядок через судебную 
систему, но «к несчастью, полного судебного аппарата в губернии нет». Милиции 
вуездах или нет вовсе, или бездействует. «Нет людей и мало средств,» - резюми
рует М. К. Циборовский. Особо тяжелой в этих условиях оказалась участь уезд
ных представителей Временного правительства: «Возможность голодных бунтов 
все время держит комиссаров под угрозой возможной с ними расправы голодной 
толпы и потому служба превращается уже в гражданский подвиг...». К тому же 
многие представители власти не удовлетворяли своему назначению, а «принцип 
выборности» лишал губернского комиссара возможности послать на места «год
ных людей». Настроения, царившие в губернии, отразили отчеты уездных комис
саров: «Население благодаря отсутствию политического воспитания решило, что 
ныне каждый имеет право осуществлять свои права, желания и чаяния своими 
собственными руками без посредства органов государственного управления»; 
«Зажиточный слой недоволен режимом за бессилье его бороться с захватными 
сторонами крестьян.., многие из крестьян указывают на «слабость начальства» и 
отсутствие закона, горожане же ворчат на строй за дороговизну и потворство де
ревне в его анархизме». «По случаю недостатка хлеба настроение населения, 
можно сказать, озлобленное,» - сообщал М. К. Циборовскому Тихоновский во
лостной комитет Калужского уезда.

При всем стремлении уездных комиссаров представлять обстановку в 
вверенных им уездах относительно благополучной, в сообщениях приводи
лись факты, свидетельствующие об обратном. Конфликты между крестьяна
ми и землевладельцами, массовые порубки леса, самовольные обыски скла
дов, захваты вагонов с зерном, рост масштабов подпольного винокурения —  
это лишь малая часть фактов.
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В отдельные местности для наведения порядка были посланы военные ко
манды, а уездные продовольственные управы перед опасностью самосуда за
являли о самороспуске.

Тем временем во многих волостях шли выборы в земство, причем актив
ность населения в ряде случаев была довольно высокой —  от 29% до 90% из
бирателей. Труднее шла подготовка властей к организации выборов в Учреди
тельное собрание: не хватало средств, возникали трудности с ведением спис
ков избирателей, подготовкой оборудования для выборов.

Политические организации активно готовились к первым в истории Рос
сии демократическим выборам. Помимо разнообразных вопросов избира
тельной кампании, они занимались составлением кандидатских списков, ко
торые неоднократно пересматривались и обновлялись. Любопытный доку
мент получили 25 сентября калужские большевики из Секретариата ЦК 
РСДРП(б). Центральный комитет предлагал обязательно включить в избира
тельный список кандидатуру известного большевика, члена президиума М ос
ковского губернского Совета рабочих депутатов Александра Петровича 
Смирнова. Для «фирмы» же, на первом месте, в списке должна была стоять 
кандидатура А. В. Луначарского, которому впоследствии предстояло отка
заться от места в Учредительном собрании по Калужскому округу в пользу 
А. П. Смирнова.

В сентябрьские дни в губернском центре произошло событие, во многом 
повлиявшее на последующее политическое развитие. Во время перевыборов 
Совета солдатских депутатов, состоявшихся 20-21 сентября, большевики по
лучили 90%  голосов избирателей. В Исполнительный комитет Совета были 
избраны 15 человек (все - большевики). В президиум комитета вошли 
Д. Ф. Абросимов, П. Я. Витолин, И. В. Юзефов, Л. А. Комаров, Н. А. Кремис.

№ 258

ОБРАЩЕНИЕ ВРЕМЕННОГО ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА СОВЕТОВ 
РАБОЧИХ, СОЛДАТСКИХ И КРЕСТЬЯНСКИХ ДЕПУТАТОВ КАЛУГИ К 

НАСЕЛЕНИЮ В СВЯЗИ С МЯТЕЖОМ ГЕНЕРАЛА КОРНИЛОВА

I сентября

ТОВАРИЩ ^ И ГРАЖДАНЕ!

В грозные дни смертельной опасности для существования Российской Рес
публики в связи с изменой бывшего Верховного главнокомандующего Корни
лова, открыто восставшего против Временного правительства с целью переда
чи власти в руки врагов родины и революции, - в Калуге образован Временный 
Исполнительный комитет Советов рабочих, солдатских и крестьянских депута
тов при участии представителей городского самоуправления, высших властей 
Временного правительства на местах (губернского комиссара, начальника гар
низона, прокурорского надзора), Центрального комитета Сызрано-Вяземской 
ж[елезной ) Дороги] и представителей комитетов социал-демократии (больше
виков и меньшевиков) и социалистов-революционеров.

Временный Исполнительный комитет Советов рабочих, солдатских и кре
стьянских депутатов, будучи выразителем единой сплоченной силы демокра
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тии губернии, заявляет, что он вынужден временно принять всю полноту вла
сти, необходимую ему для беспощадной борьбы с контрреволюцией.

Исполнительный комитет предупреждает, что всякая попытка посеять 
смуту, всякая пропаганда (устная и печатная) против Временного правитель
ства и его революционных органов будет пресекаться всеми средствами, ко
торыми обладает комитет.

Исполнительный комитет доводит до сведения граждан, что им приняты 
все меры для установления спокойствия и революционного порядка в городе 
и губернии, а также и для охраны основных прав свободного гражданина.

Все действия и распоряжения Исполнительного комитета строго согласо
ваны с постановлениями Временного правительства.

Все распоряжения Исполнительного комитета должны исполняться бес
прекословно.

Временный Исполнительный комитет Сове
тов рабочих, солдатских и крестьянских 
депутатов г. Калуги

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917- 
июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 130.

№ 2 5 9

ОТЧЕТ МЕЩОВСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА 
О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ

I сентября
Господину калужскому губернскому комиссару

Вследствие почто-телеграммы от 26 июля с[его] г[ода] за №  8739, сооб
щаю Вам следующее.

27-го минувшего августа, во время скопления значительного количества 
людей по случаю базара в городе Мещовске, выделилась группа в несколь
ко десятков человек, направилась к продовольственному комитету и шумно 
выражала последнему неудовольствие, ввиду полного отсутствия запасов 
хлеба на складах комитета. Отдельные лица из толпы угрожали комитету 
разгромом и призывали немедленно приступить к обыскам в квартирах 
председателя и членов продовольственной управы и на складах комитета. 
Особо злобное настроение толпы выразилось по отношению к члену управы 
Берелевичу. Член управы Панасик заявил недовольным, что ничтожное ко
личество хлеба будет немедленно пущено в продажу голодающим, осмотр 
складов может быть сделан, но не иначе как с разрешения властей. Отдель
ные лица явились ко мне и просили разрешить им путем осмотра земских 
складов и сараев при доме Берелевича удостовериться в том, сколько име
ется запасов хлеба. Разрешение мною было дано; участковый начальник 
милиции с милиционерами и с выборными из толпы в количестве 5 человек 
осмотрел продовольственный склад и сараи при доме Берелевича. В складе 
оказалось немного более 1000 пудов муки и до 1000 пудов сахару, у Береле
вича никаких продовольственных запасов не обнаружено. Выборные сооб
щили мне результат осмотра, простились со мной и ушли; но толпа, как ока
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залось впоследствии, не расходилась. В комиссариате в это время находил
ся Берелевич. Когда выяснились результаты осмотра, Берелевич ушел из 
моей канцелярии. Как оказалось впоследствии из заявления его, сделан
ного в заседании И сполнительного комитета 29 августа, Берелевич, 
встретив на улице ту же толпу, настроенную к нему враждебно, сам поже
лал лично, без уведомления милиции и меня, осмотреть его склады и дом, 
дабы толпа окончательно убедилась, что у него действительно нет никаких 
продовольственных запасов. Толпа произвела у него обыск, обнаружила 
большое количество пеньки, холста и кож и бурно стала выражать свое 
неудовольствие по поводу скопления в его руках большого количества то
вара. Некоторые из толпы грозили расправиться с ним, арестовали и при
вели ко мне. Я потребовал предъявить мне обвинение в преступлении, со
вершенном Берелевичем; обвинения предъявлены не были, и я наотрез 
отказался арестовать Берелевича и тут же его отпустил. При мне и вооб
ще, по словам Берелевича, побоев ему не наносили; угрожали лишь с ним 
расправиться и требовали, чтобы он немедленно вышел из продоволь
ственного комитета. Затем толпа обратилась ко мне с просьбой осмотреть 
лавку Ревзина. Вместе с выборными из толпы я осмотрел и запасов продо
вольствия не обнаружил. На мои увещевания разойтись, толпа просила 
осмотреть квартиру заведующего земским продовольственным складом 
Люборосцева, указывая, что в ней скрываются большие запасы продо
вольствия. Я просил г. Люборосцева для успокоения народа разрешить 
мне с 5 представителями осмотреть его квартиру. Люборосцев изъявил 
полное согласие, и осмотром никаких излишних запасов продовольствия 
не обнаружено. Толпа недовольная результатами осмотров потребовала от 
меня произвести повальные обыски в домах г. Мещовска. Заверяя толпу, 
что в г. Мещовске у населения никаких излишков продовольствия в запа
се нет, что оно голодает, я категорически отказался исполнить их требова
ние, ссылаясь на то, что жилища неприкосновенны, что граждане могут 
силою защищать их и оружием; поэтому я не могу допустить столкновения. 
Толпа бурно выражала протест, однако вследствие темноты и заявленных 
протестов со стороны горожан разошлась, заявив мне, что завтра придете 
той же целью. Грабежи, побои и убийства мною были предотвращены. На 
утро двое лиц возбуждавших толпу были арестованы, из коих один, солдат 
при протоколе был препровожден воинскому начальнику. Для предотвра
щения бесчинств мною воспрещены всякие уличные сборища. Лица, сто
явшие во главе толпы, мною привлекаются к уголовной ответственности. 
В виду происшедшего, а также предполагаемого скопления народа по слу
чаю ярмарки в г. Мещовске я и просил прислать для охраны порядка и бе
зопасности 50 человек воинской команды из калужского гарнизона. Пос
ле ярмарки часть их будет возвращена в Калугу, если не произойдет снова 
волнений.

Уездный комиссар В. Никольский

Ф. І337 .0п . 1.Д. 17. Л л. 94-95. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф. На бланке:Ме- 
щовский уездный комиссар Временного правительства. №  2 2 4 1 .  Штамп: «Канцелярия калуж
ского губернского комиссара. 4 сент. 1917. Вход. №  9 2 5 8 » .
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№ 260

ТЕЛЕГРАММА ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА В МИНИСТЕРСТВО
ВНУТРЕННИХ ДЕЛ

15 сентября
Петроград

Происходят по уездам вспышки голодных бунтов],] пока не принимающие 
крупных размеров!,] но ввиду обострения продовольственного вопроса и на
ступившего уже фактического голода возможно дальнейшее развитие точка 
Снова прошу принять энергичные меры по отношению производящих губер
ний точка В остальном ничего выдающегося нет точка Ш лю  подробный док
лад].] 9299]. ]

Под[ писал] Губ[ернский]
комиссар Циборовский

Ф. 1337. Оп. 1.Д. 17. Л. 117. Подлинник. Машинопись. Курсив -  автограф. На документе ав
тограф: «В кр[едит] по канцелярии губ[ернского] комиссара. Отправлена ІБсентября 1917 г. в 
12 ч[асов] дня».

№261

ДОКЛАД ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА МИНИСТЕРСТВУ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ О
ПОЛОЖЕНИИ В ГУБЕРНИИ

15 сентября
Вследствие телеграммы за №  4576, имею честь представить Вам нижесле

дующий доклад о положении дел во вверенной моему управлению губернии.
О главных изменениях в составе органов управления губернией:
В каждом отдельном случае мною было своевременно донесено министер

ству. В данный момент считаю долгом еще раз донести о последних изменени
ях в составе уездных комиссаров: вместо калужского уездного комиссара 
Н. Н. Яновского, подавшего в отставку по расстроенному здоровью, избран 
был и утвержден министерством А. Г. Петров (представление мое от 16 авгу
ста за №  8971 и сообщение министерства от 23 августа за №  4893), вместо 
исправляющего]должность] мещовскогоуездного комиссара В. В. Николь
ского временно мною допущен к исправлению обязанностей, впредь до утвер
ждения, б[ывший] начальник Тарусской уездной милиции В. М . Глазунов и 
вместо малоярославецкого уездного комиссара прапорщика Ракевича избран 
А. Н. Дмоховский. В отношении последних двух представления высылаются.

Частные мероприятия:
Продолжающаяся организация земельных комитетов, волостного земства 

и милиции с проведением в жизнь понятий о необходимости подчинения рас
поряжениям Временного правительства и его органам. Прилагаются все ста
рания, чтобы укрепить в населении сознание, что для созидательной работы 
необходимо полное подчинение правительственной и созданных ею учрежде
ний и что осуществление своих прав и обязанностей возможно только через 
эти правительственные учреждения.

Для этого мною предложено уездным комиссарам, за отсутствием в руках 
комиссара какого-либо исполнительного органа, организовать законность и
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государственность в губернии через судебные учреждения путем настойчиво
го и неукоснительного привлечения к судебной ответственности всех без ис
ключения за нарушение закона и за самовольные действия. Но, к несчастью, 
полного судебного аппарата в губернии нет: судьи избраны не везде и не в пол
ном числе за отсутствием лиц, годных для замещения этих крайне серьезных и 
ответственных должностей, которым очевидно придется сыграть решающую 
роль в укреплении как власти, так и законности. Административных судей еще 
нет, а уездные члены как имеющие целый ряд других личных по их службе дел, 
конечно, не могут выполнять дело протестов с достаточной быстротой. Для 
того, чтобы воспитывать политически население, суд должен быть крайне быс
трым, чтобы нарушающий закон знал, что кара придет немедленно, а население 
тоже видело бы, что все противозаконное немедленно наказуется. Также быст
родолжны приводиться в исполнение и приговоры судов.

Условия работы:
Работа губернского и уездных комиссаров является до невозможности 

трудной, так как при отсутствии в губернии фактической твердой власти все 
население в лице комиссаров как представителей правительства ищет помо
щи и разрешения всех своих нужд. Поэтому комиссары в течение всего дня 
осаждаются громадным количеством просителей и, не имея никаких способов 
для разрешения и удовлетворения этих просьб и жалоб, вынуждены вести 
громадную работу по «улаживанию» всех недоразумений, действуя исключи
тельно путем разъяснений, указаний и советов. Отсюда все увеличивающая
ся переписка, требующая соответствующего увеличения канцелярских 
средств, а за отсутствием таковых - сильное переобременение работой. Пол
ная беспомощность, отсутствие возможности действительно удовлетворить 
законные желания и требования населения и разрешить споры и недоразуме
ния с должной быстротой, делает работу комиссаров крайне нервной, и в гу
бернии уже наблюдались случаи переутомлений и нервных заболеваний, а 
равно и отказов от должности со стороны уездных комиссаров. В особеннос
ти тяжелое положение комиссаров вызывается голодом в губернии и благода
ря этому неспокойным настроением населения, о чем я уже сообщал мини
стерству. Возможность голодных бунтов все время держит комиссаров под 
угрозой возможной с ними расправы голодной толпы, и потому служба пре
вращается уже в гражданский подвиг, на который не каждый способен, поче
му некоторые уездные комиссары собираются подавать в отставку, если поло
жение губернии в продовольственном отношении не улучшится.

Работа всех новых демократических правительственных учреждений еще 
только налаживается, людей знающих, опытных и умных очень мало, а вер
нее, нет совсем, поэтому губернскому комиссару приходится быть в роли об
щегубернского юрисконсульта, разъясняя целые вороха всяких недоразуме
ний на местах и разрешая отдельные казусы как в области продовольственных 
органов, так [ и ] земельных, земских и городских, почему с вообще личностью 
комиссаров должно быть связано очень много его личных качеств, как то: об
разование, практический навык, известный талант к организации, диплома
тичность и знание во всех областях государственного права, почему лиц, удов
летворяющих этим требованиям на местах совершенно нет, и поэтому многие 
уездные комиссары не удовлетворяют своему назначению, а принцип выбор
ности лишает возможности послать туда годных людей. Поэтому в деятельно
сти уездных комиссаров очень много неумного и нарушающего принципы го-
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сударствеиного права, а равно и принципы необходимой и твердой власти, 
видя таковую в приспособлении ко вкусам толпы, понимая под этими вкусами 
народовластие, в таком же смысле часто и не опротестовываются явно нару
шающие закон постановления, так как данным лицам трудно иногда усвоить 
принципы законности. Лица эти в большинстве случаев сами сознают все эти 
дефекты и потому еще больше нервничают, сознавая, что других лиц, могущих 
их заменить, на местах нет и потому остаются на местах с сознанием выполне
ния ими тяжелого креста, возложенного на них долгом перед родиной.

Состояние милиции:
Милиции в общем нет, так как то, что считается сейчас милицией, есть 

лишь название по имени, но не по существу. В городе Калуге, а равно и уезд
ных городах в уездах лица, приглашенные исполнять обязанности милиции не 
пригодны для выполнения своих обязанностей. Причин четыре: первая и са
мая, на мой взгляд, важная - это отсутствие начальников милиции, которые 
понимали бы цели, задачи и важность милиции и умели бы таковую вообще 
организовать, вторая - отсутствие на местах людей, из которых можно бы 
было бы набрать людей, понимающих свои права и обязанности без особого 
усилия со стороны начальников милиции, третья - халатное отношение, на 
мой взгляд, к организации милиции самих органов городского и земского са
моуправлений, и четвертая - недостаточность кредитов при возрастающих ап
петитах, с одной стороны, и растущей дороговизне, с другой.

Что касается «халатности» самоуправлений, о чем я сказал выше, то я бес
силен с этим бороться, не имея подсобой возможности активно воздействовать 
на города и земства, а без этого получаются на все мои обращения и понужде
ния ответы чисто формальные: нет людей и мало средств, а с другой - намеки, 
что это «их дело», так как милиция находится в их ведении. Начальники мили
ции, не считая себя подчиненными комиссарам, очень небрежно вообще отно
сятся к распоряжениям и нужно много усилий, чтобы добиться как исполнения 
распоряжения, так и доставлении даже требуемых тем же министерством све
дений. Часто требование комиссара начальник милиции передает на рассмот
рение управы, которая очень долго решает - законно ли оно или нет, является 
для объяснения, почему для поддержания твердой власти Временного прави
тельства приходится часто воздерживаться об отдаче распоряжений по очень 
существенным и важным, с государственной точки зрения, вопросам из-за бо
язни, что такое распоряжение не будет исполнено и авторитет правительства 
будет принижен. Нет у милиции и вооружения. По гор. Калуге, в частности, 
только на днях приглашен начальник милиции штабс-капитан в отставке, чело
век как будто энергичный, но деятельности его пока по городу не видно. Ныне 
он занят набором милиционеров, но набор идет туго. Если министерство жела
ет иметь милицию, соответствующую своей роли, то для меня исход в одном: 
немедленно назначить инспекторов милиции, всецело подчиненных губернско
му комиссару, а им в одинаковой мере подчинить в служебном отношении всех 
начальников милиции или всю даже милицию, и тогда единой волей можно со
здать в губернии единообразный, отвечающим намерениям правительства госу
дарственный орган для охраны населения и исполнения распоряжений прави
тельства в виде его агентов и учреждений. Иначе, мое мнение, милиции не бу
дет, и у правительства не будет его исполнительного органа. При новом законе 
об ответственности должностных лиц эта единая воля никогда не может укло
ниться в сторону беззаконья, и бояться этого нечего.
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Инспекторами милиции должны быть лица с юридическим образованием, 
а за отсутствием таковых —  лица, имеющие организаторские таланты и силу 
воли для осуществления намеченного плана. Я думаю, что такими лицами 
могли бы быть офицеры. Для.привлечения вообще талантливых лиц необхо
димо дать им такое содержание, чтобы заставить их уйти с теперешних мест, 
менее важных, с государственной точки зрения, и министерству необходимо 
усвоить себе такую точку зрения, что для творческой работы нужны незауряд
ные люди, и их надо выискать со всей необъятной России, а все должности 
разделить, так сказать, на разряды, по важности их для данного момента, с 
одной стороны, и по творческому плану, с другой, и соответственно этому и 
распределить этих лиц по новым должностям. Для этого надо для самых важ
ных, с государственной точки зрения, должностей, подлежащих замещению, в 
первую очередь, самыми талантливыми людьми, сделать эти должности более 
привлекательными, чем те, которые эти лица занимают в данное время. Сей
час как раз наблюдается обратное: должности колоссальной важности опла
чиваются такими окладами, что заставить идти на них людей, достойных по 
своим качествам, уму и занятиям, совершенно невозможно, так как частная 
служба иногда выгодней, а иногда лучше оплачивается и занимаемая ныне. 
Для этих целей правительство не должно жалеть средств, экономию можно 
наводить на менее важном.

Общие мероприятия:
Мероприятия для водворения законности и порядка, конечно, должны 

быть двух категорий - нужные сейчас, а нужные в будущем, когда жизнь пере
строится окончательно на новых началах. Первое, что должно сделать прави
тельство - это поднять свой авторитет на местах, поднять его не путем словес
ного доверия, путем реального, осязательного способа. Население должно 
все время помнить о правительстве, а для этого необходимо, чтобы население 
всегда видело это правительство перед собой, осязало бы его, так сказать, 
реально, как действительно нечто существующее. Надо помнить, что 6 меся
цев психику населения в корне изменить не могли, так как привычка слишком 
инертна. Поэтому необходимо иметь на месте действительного представителя 
Временного правительства в лице губернского комиссара, но для этого необ
ходимо, чтобы это лицо прежде всего [могло] импонировать населению своим 
умом, талантом и др. высокими качествами, почему выбор таких лиц должен 
делаться правительством с большой щепетильностью. Затем необходимо сде
лать его совершенно независимым ни от кого, так как предполагается, что 
правительство пользуется доверием страны, а его представитель пользуясь 
доверием правительства как часть такового. Тем самым есть лицо, обеспечен
ное доверием населения, но, понятно, крайне важно и необходимо, если это 
возможно, чтобы лицо это было местным и являлось лучшим среди остальных 
граждан. Поэтому я допускаю, чтобы оно рекомендовалось правительству на
селением, но имело бы твердую опору в правительстве и не могло быть уволь
няемо без суда, каковому его может передать как само правительство, так и 
каждый гражданин, если лицо это совершит что-либо противозаконное. 
Увольнение губернских комиссаров только путем судебного приговора дает 
им возможность не заискивать перед населением, а это заискивание, как я 
указал выше, часто выливается в антигосударственным инстинктам. Далее 
представителю Временного правительства надо дать тот же авторитет госу
дарственной власти, какой должно иметь правительство для страны. Для это
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го правительство должно разъяснить всем учреждениям и лицам действитель
ное положение представителя Временного правительства на месте и их обя
занность относительно к таковому как к исключительному лицу в губернии. 
Население и все органы государственного управления страны должны видеть 
в лице комиссара не просто чиновника министерства внутренних дел, а лицо, 
которому Временное правительство доверило весь свой авторитет на месте. 
Поданному моменту полной анархии, когда думают и помнят о правительстве 
меньше всего и когда день и ночь приходится напоминать населению об суще
ствовании правительства, губернский комиссар должен быть на положении 
как бы «посла» правительства в губернии, и отношение к нему населения 
должно учитываться, как отношение к правительству. Я не говорю, чтобы гу
бернский комиссар был наделен высшей властью в губернии, но личность его 
должна быть поднята правительством на исключительную высоту, делать его 
«простым обывателем» сейчас невозможно, но губернский комиссар как 
блюститель законности, как государственный прокурор, должен высоко сто
ять среди населения, чтобы его фигура была всегда и всем видна. Это сделать 
необходимо и безотлагательно, и в этом я убедился за 6 месяцев своей служ
бы. Быть может, для этого надо и внешние атрибуты представительства, кото
рые выделили бы представителя правительства из обывательской массы и не 
смешивали бы его с толпой. Быть может, для этого нужна была бы форма, 
известная материальная обеспеченность, так как суточные в 25 руб. в сутки 
теперь уже не выделяет губернского комиссара из ряда других простых слу
жащих, лишая его возможности даже ездить на извозчиках, так как продо
вольствие, одежда и отопление настолько колоссально вздорожали, что для 
человека семейного эти 25 руб. в сутки уже прямо недостаточными, и если в 
будущем дороговизна будет расти, то все лица, могущие по своим качествам 
знания и уму быть достойными представителя Временного правительства, 
вынуждены будут бросить эти места и искать другого заработка, более их 
обеспечивающего. Обращаю внимание министерства, что ни квартирой, ни 
отоплением и освещением, что было бы все-таки большим плюсом к тепе
решним окладам, губернские комиссары в большинстве случаев не пользуют
ся, так как министерские дома, как это есть в Калуге, заняты Советом рабо
чих и солдатских депутатов. Быть может, для выделения личности представи
теля правительства на местах из обывательской массы надо дать ему 
возможность не ходить пешком по целому ряду учреждений, а предоставить в 
его распоряжение казенный автомобиль, так как 60 автомобилей не пред
ставляют из себя чего-либо недостижимого в данное время и не потребуют 
особого большого расхода, так как я лично видел в военном ведомстве в том 
же Петрограде тысячи автомобилей, которые стоят с какой-либо ничтожной 
поломкой без всякого ремонта и, следовательно, употребления. Сотни авто
мобилей ездят по Петрограду, Москве и другим городам, катая лишь для до
вольствия своих владельцев, тогда как здесь машина нужна по требованиям 
государственного задания для его представителей и для целей быстрых и 
срочных выездов в пределах губернии, к тому же лошадей сейчас нет и 
разъезды на лошадях стоят баснословных цен.

Быть может, для этой цели авторитетности представителя Временного 
правительства необходимо, чтобы он занимал и лучшее помещение в горо
де хотя бы бывшие губернаторские дома. Я делаю ряд мазков, которые, 
как мне кажется, сделали бы личность представителя правительства бо
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лее яркой и рельефной на фоне остального населения, но не утверждаю, 
что то или только это действительно достигнет моего задания, но я катего
рически утверждаю, что эта вырисовка фигуры представителя правитель
ства абсолютна необходима для указанных выше целей. Без этого автори
тет правительства на местах не подымется, а следовательно, и борьба за 
право, за законность и за подчинение Временному правительству будет 
идти со страшной медленностью и с очень малым успехом. В данный мо
мент надо иметь дело не с одним умом нации, который еще мало уясняет в 
массе текущие моменты, а с психикой населения, так как первое бывает 
реже, а настроение, чувственные восприятия есть у каждого и ими-то в 
данное время и живет население, поэтому эту сторону человеческого орга
низма никоим образом забывать нельзя, на нее тоже надо воздействовать, 
как и на ум.

Второе - в руках комиссаров как лиц, коим вверена охрана закона, должен 
быть под рукой полный, знающий и соответствующий моменту судебный аппа
рат, вполне уясняющий свою роль в строительстве правопорядка. Поэтому ми
нистерстводолжно приложить все усилия, чтобы понудить министерство юсти
ции этот аппарат наладить в самом непродолжительном времени, так как без 
него в губернии не будет никакой реальной силы для водворения законности и 
порядка. Этот аппарат должен взять на себя политическое воспитание населе
ния, так как административной власти больше не существует. Громадное значе
ние суда для воспитания населения в сознании силы и авторитета закона и обя
занности подчинения таковому я лично испытал на опыте, будучи судьей в свои 
молодые годы, и потому я смею утверждать, что значение суда для данного мо
мента колоссально, правда, этот способ немного медленен, но что делать, за это 
он лучший из лучших, которое создало человеческое общежитие. Вот два ме
роприятия, которым я придаю решающую роль в данный момент. О милиции я 
уже указал выше.

Сохраняя за комиссарами права делать общественным учреждениям 
предложения для рассмотрения таковых в городских думах и земских собра
ниях, совершенно достаточно, чтобы в губернии было просвещенное руково
дительство в деле нового государственного строительства и осуществления 
всех мероприятий правительства.

Из происшествий, заслуживающих внимания, бывшие в минувшем меся
це и текущем сентябре - кражи из помещений Жуковской и Песоченской во
лостных управ и правления кассы служащих Сызрано-Вяземской железной 
дороги денежных сундуков с хранившимися в них деньгами, документами и 
паспортными бланками и Калужского казенного винного склада 11 ящиков 
вина, а также имевшее место в гор. Козельске нападение двух солдат на мили
ционера с целью мщения за розыски дезертиров; солдатами милиционер ра
нен, а нападавшие убиты милиционером.

В некоторых уездах возникали недоразумения между землевладельцами 
и крестьянами из-за пользования лугами и лесом. Были также случаи проти
водействия со стороны крестьян при производстве учета запасов хлеба, но как 
в первом случае, так и во втором недоразумения ликвидированы местными 
средствами без серьезных последствий.

В политическом отношении в губернии спокойно, случаев контрреволю
ционных выступлений не было, и течений в этом направлении среди населе
ния не наблюдается.
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Положение губернии в продовольственном отношении прогрессивно 
ухудшается. Плохой урожай, не давший даже в достаточной мере семян на 
посевы озимей, обрекает губернию на голод. Неисправная доставка семян и 
хлеба из производимых губерний вызывает недовольство населения городов и 
сельских местностей. На почве недостатка продовольствия население уже 
начинает проявлять протесты в крайне резких формах и даже в угрозах рас
правы продовольственным управам. Были случаи захвата толпой нуждаю
щихся в хлебе на линии железной дороги вагонов ржи с угрозами начальни
кам станций лишить их жизни, производились обыски в земских и продоволь
ственных складах и в некоторых частных помещениях, и были попытки к 
производству повальных обысков. При этом толпа ограничивалась только уг
розами, но никаких насильственных действий над личностью не производила. 
Был лишь один случай ареста члена продовольственной управы.

Ввиду надвигающегося голода осевшие с 1915 года в губернии беженцы 
нуждаются в немедленном переселении в южные губернии и Сибирь. В бли
жайшем времени, если не будут приняты меры к снабжению населения губер
нии хлебом, надо ожидать голодных бунтов и беспорядков.

При сем прилагается протокол 5-ой очередной сессии Калужского губер
нского Исполнительного комитета.

Подписал]
Губернский комиссар Циборовский
Скр[е пил]
Управляющий канцеляриею С. Шепелев 

Ф. 1337. On. I . Д. 17. Лл. 13 0 -134 об. Подлинник. Машинопись. Курсив -  автограф. №  9341.

JY« 262

ЦИРКУЛЯРНОЕ ПИСЬМО ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА О МЕРАХ ПО 
СОБЛЮ ДЕНИЮ  ЗАКОННОСТИ

16 сентября
Всем уездным комиссарам, начальникам милиции, уездным и волостным 

земским управам, уездным членам Калужского окружного суда, администра
тивным и мировым судьям Калужской губернии
■ ' • <: і

Происшедшая в России революция в своем стихийном вихре разрушила 
в первые дни все органы старой правительственной власти как детище бы
лого ненавистного режима, лишенное народного доверия. Граждане осво
божденной страны, до сего времени не принимавшие участия в государ
ственном управлении, оттертые царским режимом отдела народного хозяй
ства, конечно, были лишены благодаря этому как пониманию 
государственного управления страной, так и принципов, опыта и умения в 
ведении государственного хозяйства. У освободившегося населения не име
лось государственного ума и государственного опыта. Благодаря этому по
нятия права и законности перемешались с чувством свободы, и население 
перестало понимать, что для всякого человеческого общежития необходим 
государственный порядок, строгое понимание и соблюдение права и закона, 
которые одни только и могут регулировать человеческие взаимоотношения.

280



Калужская губерния в 1917 году Сентябрь

Население благодаря отсутствию политического воспитания решило, что ныне 
каждый имеет право осуществлять свои права, желания и чаяния своими соб
ственными руками без посредства органов государственного управления. Ныне, 
когда революция окончилась и население должно перейти к чисто творческой 
работе по устройству государства на началах демократического управления, к 
созданию экономической мощи страны и снабжению населения всякого рода 
фабрикатами, является первой неотложной задачей быстрое политическое и го
сударственное воспитание народной массы. Население должно твердо усвоить 
себе принцип права и законности, укрепить в своем сознании, что всякое осуще
ствление своих желаний должно быть строго согласовано с требованием закона, 
являющимся ныне волей всего народа, что осуществление прав может быть толь
ко через органы правительственной власти и что все споры между собою населе
ние может разрешать только через местный выборный орган суда. Населению 
надлежит внушить, что основой народовластия есть абсолютное подчинение за
кону. Одним из лучших и скорейших учителей в этом направлении является суд, 
который один, по моему мнению, может действительно укрепить в населении зна
чение закона и необходимость подчинения таковому.

Поэтому я призываю все органы правительственной власти и государствен
ного управления губернии сейчас же принять самые энергичные меры к указан
ному выше политическому воспитанию населения, для чего рекомендую следую
щие способы:

1) Широко разъяснить населению путем выпуска соответствующих воззва
ний необходимость и обязанность населения подчиняться законам и разрешать 
все свои дела не самочинным путем, а через обращение к органам государствен
ного управления, которые ныне полностью уже имеются на местах.

2) Настойчиво и неуклонно привлекать всех лиц, не соблюдающих закон и 
законные распоряжения органов правительственной власти или пытающихся 
осуществить свои права самочинным способом, к уголовной и гражданской от
ветственности через подлежащий судебный орган, а этот последний я убедитель
но прошу принять все зависящие меры к самому быстрому рассмотрению таких 
дел, чтобы каждый нарушитель закона, а равно и окрестное население, сознава
ло и воочию видело, что ни одно правонарушение не остается без возмездия со 
стороны правительства. Очень важно практически, чтобы проступок был нака
зан, пока об нем еще помнят как совершитель, так и те, кто был таковому свиде
телем или о котором был осведомлен.

3) Внушить населению, чтобы и оно не оставляло ни одного правонарушения 
без возбуждения о сем судебного дела и тем помогало правительству укрепить 
основы государственного правопорядка.

4) Принять все меры к тому, чтобы приговоры суда как выразители воли пра
вительства, вступившие в законную силу, приводились в исполнение немедленно, 
без всякой поблажки осужденному.

Я глубоко убежден, что энергичное осуществление этих заданий очень скоро 
даст свои реальные результаты, которые приведут губернию к прочному государ
ственному порядку и дадут населению возможность перейти к мирному труду и 
творческому переустройству всей политической и гражданской жизни населения 
на новых свободных началах народовластия.

Подписал:
представитель Временного правительства, 
губернский комиссар Циборовский
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Скрепил:
управляющий канцеляриею 
Верно:
за помощника правителя

С. Шепелев

Соловьев

Ф. 1337. On. 1. Д. 2. Лл. 404-405. Типографский экземпляр. Курсив -  автограф. На бланке: М. 
В. Д. Калужского губернского комиссара. По канцелярии. Стол 2-й. №  9412.

14 сентября вто время, как, по обычаю, все кинематографы были закры
ты, были воспрещены всякие публичные зрелища и увеселения, большевики 
устроили в городском саду свой «интернациональный» вечер.

Разрешения на это гулянье большевики ни от кого не получали. Больше 
того: свое гулянье они устроили вопреки думскому постановлению от 25 авгу
ста, вопреки указанию городской управы, что 14 сентября всякого рода увесе
ления законом воспрещены.

Во всей прежней практике калужского городского самоуправления не 
было ни одного случая, чтобы какая-либо организация воспользовалась для 
платного гулянья городским садом не только без разрешения городской упра
вы, но и вопреки ее постановлению о недопущении гулянья.

Для большевиков, очевидно, все возможно. Они с спокойной совестью 
нарушают постановления высшего органа управления городом —  городской 
думы, избранной на основе всеобщего избирательного права. По-видимому, 
они усматривают в этом проявление с их стороны того уважения к демократи
ческим принципам, о которых они так любят говорить кстати и некстати.

Голос Калуги, 17. IX. 1917, №  223.

Господину калужскому губернскому комиссару

На почто-телеграмму от 17 июля за №  20641 уведомляю Вас, господин ко
миссар, что при выборах в городское и волостные земские самоуправления 
предвыборной деятельности партийных групп не было, так как в городе и уезде 
партийных организаций, кроме возникшей за последнее время группы социали- 
стов-революционеров, не успевшей проявить свою деятельность, не было; но 
перед выборами, как в городе, так и уезде на митингах были выступления от
дельных лиц по убеждениям социалистов-революционеров, меньшевиков и от
части большевиков, причем последние успеха в своей агитации не имели.

При этом присовокупляю, что медленность в доставлении настоящих све
дений произошла вследствие крайней затруднительности своевременного по
лучения таковых от участковых милиционеров и местных общественных орга

№263

СТАТЬЯ «ГУЛЯНЬЕ БОЛЬШ ЕВИКОВ» 
ИЗ ГАЗЕТЫ «ГОЛОС КАЛУГИ»

№264

ОТЧЕТ ТАРУССКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА 
О ПРЕДВЫБОРНОЙ СИТУАЦИИ В УЕЗДЕ

20 сентября
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низаций, благодаря плохой постановке канцелярского производства в сих 
организациях и недостатку, а иногда и полному отсутствию перевозочных 
средств для должностных лиц. Для характеристики последнего условия мож
но указать на случаи, когда участковым уездным милиционерам приходилось 
по 10 и более верст в своем участке передвигаться пешком. Кроме того, по
стоянно нанимать лошадей для своих разъездов они не могут еще и по недо
статку отпускаемых им на этот предмет денежных средств - 50 руб. в месяц, 
каковой суммы при существующей дороговизне на прогоны может хватить 
только на несколько дней; обычно крестьяне берут за одну лошадь с версты от 
1 до 2-х рублей.

Уездный комиссар В. Самарцев 
За секретаря А. Макаров

Ф. 1337. On. 1. Д. 31. Л . 230-230об. Подлинник. Машинопись. Курсив -  автограф. На бланке: 
М. В. Д. Тарусский уездный комиссар. №  219. Штамп: «Канцелярия калужского губернского 
комиссара. 27 сент. 1917. Вход. №  2 0 6 4 1 » .

№ 265

ЦИРКУЛЯРНОЕ ПИСЬМО
ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА УЕЗДНЫМ КОМИССАРАМ 
И НАЧАЛЬНИКУ КАЛУЖСКОЙ ГОРОДСКОЙ МИЛИЦИИ 

О НЕДОПУСТИМОСТИ САМОВОЛЬНЫХ ОБЫСКОВ НА ТРАНСПОРТЕ

22 сентября
По сообщению министерства путей сообщения, на некоторых станциях 

милиция, в целях обнаружения провоза муки, сала и других продуктов, произ
водит при отправлении поездов, вопреки указаниям железнодорожной адми
нистрации, вскрытие пассажирского багажа, что вызывает, естественно, бес
порядок и нарекания пассажиров на станции.

Принимая во внимание, что такого рода действия милиции не согласуют
ся с провозглашенной Временным правительством неприкосновенностью 
личности и потому являются совершенно недопустимыми, министерство 
внутренних дел, согласно с заявлением министерства путей сообщения, про
сит сделать распоряжение по милиции, находящейся в районах железнодо
рожных станций и вообще в полосе железнодорожного отчуждения, о недопу
стимости производства самовольных обысков и о необходимости сообразо
вать ее действия с требованиями железнодорожной администрации, так как 
лишь при наличии единства действий той и другой может быть обеспечена 
продуктивность работы милиции и предупреждена дезорганизация транспор
тного дела.

Об этом циркулярном отношении Главного управления по делам милиции 
от 6 сентября за №  Д/23390 сообщаю гг. комиссарам и начальнику милиции 
для точного исполнения.

Губернский комиссар Циборовский
Управляющий канцеляриею С. Шепелев

Ф. 1337. On. 1. Д. 2. Д. 425. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф. На бланке: М. В. Д. 
Калужского губернского комиссара. По канцелярии. Стол 2-й. №  9444. Штамп: «Исполнено 
окончательно».
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JVs 266

ОТЧЕТ ПЕРЕМЫ Ш ЛЬСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА 
О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ

22 сентября
Калужскому губернскому комиссару
0  жизни в уезде за истекшую неделю уведомляю в следующем.
1 )В продовольственном отношении уезд остается пока в прежнем плохом по

ложении, хотя правительственным эмиссаром и принимаются меры к предотвра
щению кризиса. Между прочим, по его мнению, излишками хлеба и поступлени
ями из других губерний уезд избавлен будет от голода. Так, губернии Тамбовская 
и Уфимская выполняют наряд полностью, Тульская же и Орловская еще тормо
зят с нарядами. Надо к тому же еще заметить, что в уезде оказался отличный уро
жай картофеля, а местами и гречихи, и население делает подмеси этих продуктов 
в хлеб. Приходится говорить еще о халатности уездного продовольственного ко
митета, где управа занимается больше перевыборами, чем делом. Из боязни ли 
эксцессов со стороны населения при реквизиции или личных счетов, управа и 
сейчас слагает свои полномочия, причем большинство членов совершенно уходят 
из состава. Бездеятельность уездной управы отразилась и на волостных комите
тах, где люди заботились, главным образом, о жалованьи. Когда же, с уборкой 
урожая, потребовалась энергичная работа, многие из продовольственников или 
увольнялись или крайне слабо действовали, и эмиссару с большим трудом прихо
дилось выуживать от волостей хотя бы приблизительные данные по учету. М ож 
но полагать, что с передачей продовольственного дела земству последнее вынуж
дено будет серьезно отнестись к нему и тем наладить в лучшую сторону. Но кри
зис продовольственный грозит городу, с его бедным мещанством и 
чиновничеством, мало обеспеченным содержанием: подвоза продуктов из дерев
ни нет, а если и бывает, то продается по ценам, недоступным гражданам. Городс
кой продовольственный комитет и тут слабо действует, не делая запасов и тем не 
предотвращая опасности. Достает он из других губерний хлеб, но гражданам он 
обходится дорого (по 8-ми с лишком рублей за пуд). На реквизицию население 
смотрит косо, требуя твердых цен на предметы первой необходимости, но резких 
эксцессов не наблюдалось. Что же касается столкновения с Воротынским мелко
районным комитетом, оно ликвидировано, после удовлетворения граждан в их 
просьбе хлеба.

Со стороны аграрной, проявлений беспорядков не было, и работу земельный 
комитет с урегулированием земельных недоразумений можно считать закончен
ной. Комитет приступил теперь к другой задаче —  разработке земельной рефор
мы, а летние земельные споры перекочевываются теперь к мировому судье. В 
частности, Зимницкое дело (Смирнова) в части, касающейся лугов, будет разби
раться мировым судьей 27 сего месяца. К ответственности привлекается 84 чело
века. Дело же с изгородью находится у прокурора.

Комитет по топливу не проявляет деятельности, но город, вероятно, будет 
обеспечен топливом, в чем содействует городская управа, что же касается поруб
ки леса в Аксенцах Козляинова, то там граждане части селения Орли нарезали и 
свезли себе дров по 6-ти возов каждый, после чего орлинцы поставили своего 
сторожа - для охраны леса от посягательств со стороны других деревень. Свой 
самочинный поступок орлинцы оправдывают тем, что на просьбы их к Исполни
тельному комитету, уездному и губернскому комитетам по топливу разрешить
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использовать хотя бы две десятины, до сих пор ответа не поступило, и из бояз
ни остаться зимой без топлива они и решили самовольно заготовить топливо. 
Дознание произведено и передано мировому судье.

8 сентября происходили выборы в волостное земство. Население в общем 
отнеслось сочувственно к новому делу, за что говорит %-ное отношение голо
совавших к общему числу избирателей, так, в Кумовской волости участвовало 
в голосовании 29%, Песоченской - 79%, Заборовской - 25%,Железцевской - 
60%, Озерской - 90%, Тырновской - 37%. Тоже приходится говорить и о По
лянской волости. Опротестованы выборы по Рыченской, Андреевской, Куры- 
нической, Пятницкой и Желовской волостям, но виновато здесь скорее не на
селение, а избирательные комиссии, не уяснившие себе смысла закона, а под
час и тормозившие дело, а то и срывавшие выборы. 28 и 30 сего месяца 
административным судьей назначены дела по протестам по Рыченской, Куры- 
нической, Андреевской и Полянской волостям (по последней - по жалобе лиц). 
Идут работы по уездному земству. Пока уезд разбит на округа и назначены 
председатели окружных комиссий. Но последние отказываются от своих ролей, 
т. к. население протестует против назначения и желает выборности.

О подготовительных работах по выборам в Учредительное собрание офици
ально мне ничего не известно, и 22 сего месяца сделан запрос председателю 
уездной комиссии административному судье Субботину. По частным же сведе
ниям, комиссией уезд разбивается на окружные участки.

Политически уезд спокоен, и контрреволюционных выступлений за неделю 
не было. Рядом с тем приходится слышать жалобы на слабость власти - от из
вестной части населения, с другой же стороны - требования подчинения закону 
туго переваривается в головах деревни и перетолковывается в смысле якобы 
возврата к старому режиму, путем беседе представителями общественных 
организаций, по возможности участием в работах последних, распоряжениями 
по милиции и широким оглашением среди населения распоряжений правитель
ственных, а также с помощью местной газеты «Свобода» население постепен
но приводится к подчинению законным властям и его распоряжениям. Но необ
ходимо сказать и о неприспособленности в милиции в большинстве малогра
мотных, и крайне слабо знакомых с своими обязанностями. Взятые из рядов 
самого населения, выбранные им, волостные милиционеры поставлены тем са
мым в зависимость от него и, чувствуя эту зависимость, милиционеры с трудом 
проводят борьбу с незакономерными актами граждан, т. к. последние, как я уже 
говорил, в малейшей репрессии или требовании видят старый режим. На дол
жной высоте стоят начальник уездной милиции с помощником и участковые, но 
им не хватает крепкого кадра городских и волостных милиционеров, крайне 
желательно иметь последних из рядов солдат, из унтер-офицеров старой воен
ной закалки как более дисциплинированных и потому более решительных.

Уголовщины не наблюдалось. Дело о краже в Песоченской волости, как и 
гражданина Гудкова, переданы следователю и товарищу прокурора, у Гудкова, 
по предположению милиции, кража совершена кем-либо из своих семейных.

Уездный комиссар П. Шоиіин
Секретарь

Ф. 1337. Оп. 1.Д. 17. Лл. 150-151 об. Подлинник. Машинопись. Курсив -  автограф (вторая 
подпись неразборчива). На бланке: М. В. Д. Перемышльский уездный комиссар. №  98.  Штамп: 
«Канцелярия калужского губернского комиссара. 25 сент. 1917. Вход. № 9 4 8 6 » .
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№ 267

ц и р к у л я р н о е  ПИСЬМО
ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА УЕЗДНЫМ КОМИССАРАМ 

О БОРЬБЕ С ПОДПОЛЬНЫМ ВИНОКУРЕНИЕМ

23 сентября
За последнее время почти повсеместно, где у крестьян образовался хотя 

бы небольшой запас хлеба, последние стали заниматься тайным винокуре
нием. Местами гонка спирта приняла повальный характер, причем добыва
емая водка не только идет на личное потребление, но и продается на сторо
ну. Примитивный способ, к которому неизбежно прибегают крестьяне, уве
личивает во много раз затрату хлеба, из которого они добывают спирт.

Как известно, урожай в России ниже среднего, какового урожая едва ли 
хватит для удовлетворения продовольственных нужд армии, городов и насе
ления губерний, не могущих прокормиться своим хлебом, что условия ж е
лезнодорожного транспорта не дают возможности надеяться на то, что из
быток хлеба урожайных губерний сможет равномерно и полностью быть 
распределен среди нуждающегося в хлебе населения. Совершенно очевид
но, что при таких условиях всякого рода непроизводительное истребление 
хлебных запасов является, по существу, преступлением против родины, пе
реживающей в продовольственном отношении не менее тяжелую годину, 
чем в вопросах обороны и защиты от врага.

1068 ст[атья] Уст. об акцизны х] сбор[ах], дополненная по закону 10 
июня 1915 г. (Собр[ание] узаконений] и распоряжений] правительства] 
№  204 от 16 июня 1915 г., ст[атья] 1604), облагает виновных в тайной вы
делке питей крайне суровыми взысканиями, и, если страх наказания не 
удерживает население от массового нарушения закона - это можно объяс
нить невежеством населения, не понимающего последствий своих деяний и 
уверенностью виновных в своей безнаказанности. Такая уверенность в свою 
очередь указывает на бездеятельность со стороны органов, на которых ле
жит обязанность ближайшего наблюдения за выполнением закона и при
влечения виновных к законной ответственности.

Вследствие изложенного, прокурором Московской судебной палаты по
ручено прокурору местного окружного суда обратить особое внимание на 
постановку дела борьбы с тайным винокурением в пределах округа и при
нять все законные меры к неуклонному возбуждению уголовного преследо
вания против лиц, виновных в нарушении 1068 ст[атьи] Уст. об акцизных] 
сбор[ах].

Сообщая об этом, прошу Вас сделать распоряжение об оказании энер
гичного содействия судебной власти в деле раскрытия и уголовного пресле
дования случаев тайного винокурения, развивающегося в сельских местно
стях, в размерах, угрожающих народным бедствием.

Губернский комиссар Циборовский
С/с/?[епил]
Ул/?ав[ляющий ] каниелярией Шепелев

Ф. 1337. On. 1. Д. 2. Л . 428-428об. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф. На бланке: 
М. В. Д. Калужского губернского комиссара. По канцелярии. №  9323.
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№ 268

СООБЩЕНИЕ ТИХОНОВСКОГО ВОЛОСТНОГО КОМИТЕТА КАЛУЖСКОГО 
УЕЗДА ГУБЕРНСКОМУ КОМИССАРУ О ПРОДОВОЛЬСТВЕННОМ 

ПОЛОЖЕНИИ В ВОЛОСТИ

2 3  сен т я б р я

Г. калужскому уездному комиссару
С рочно

На №  45 волостной Исполнительный комитет сообщает:
1) продовольственный вопрос в волости стоит в наихудшем положении, 

население волости в буквальном смысле голодает, наблюдаются массовые 
явления выезда граждан отдельными единицами за покупкою хлеба в южные 
губернии, иначе нет никакого выхода из создавшегося положения.

2) по случаю недостатка хлеба настроение населения, можно сказать, оз
лобленное.

3) случаев эксцессов и вообще никаких выступлений с чьей-либо стороны 
на аграрной почве пока не замечается.

4) изменений в личном составе должностных лиц в земельном комитете, 
милиции и волостном комитете нет.

За председателя комитета 
Секретарь

Ф. 1356. On. 1. Д. 1. Д . 38. Подлинник. Машинопись. Подписи - автографы (неразборчивы). На 
бланке: Тихоновского волостного комитета Калужского уезда Калужской губернии. № 3022. 
Штампы: «Получено 24 сен. 1917» и «По дежурной исполнено».

№ 269

ПИСЬМО АВЧИНИНСКОЙ ВОДОСТНОЙ УПРАВЫ ОБ ОТСУТСТВИИ сре д ств  
ДЛЯ ПРОВЕДЕНИЯ ПЕРЕПИСИ ИЗБИРАТЕЛЕЙ

2 3  сен т я б р я

С рочно

Г. председателю Малоярославецкой уездной по делам о выборах в Учреди
тельное собрание комиссии

В исполнение сообщения от 20 сего сентября за №  62, волостная управа 
доносит, что как волостная, так и сельские избирательные комиссии, за отсут
ствием средств на это, отказались от составления избирательных списков для 
производства выборов в Учредительное собрание, тоже нет средств и в волос
тной управе. Ввиду чего волостная управа просит сообщить для доклада обще
му собранию, на чьи средства должна производиться работа по этим выборам.

ЧЛЕН УПРАВЫ 
СЕКРЕТАРЬ

Ф. 925. On. 1. Д. 2. Л . 25. Подлинник. Машинопись. Подписи - автографы ( неразборчивы).- 
Текст письма на бланке: Авчининская волостная управа Малоярославецкого уезда Калужской 
губерний. №  1914 .  На письме неразборчивый автограф.
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№ 270

ОТЧЕТ МЕЩОВСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ

2 3  сен т я б р я

Господину калужскому губернскому комиссару

Вследствие отношения от 18-го сего сентября за №  9383, сообщаю, что в 
продовольственном отношении уезд и город находятся в очень тяжелых условиях, 
хлеб доставляется благодаря препятствиям продовольственных комитетов про
изводительных губерний крайне слабо. В настоящее время запасов хлеба почти 
нет. Волнений среди населения пока не замечается, и эксцессов за прошедшую 
неделю не было, но в связи с продовольственным кризисом могут произойти вы
ступления; самочинных и самовольных действий на аграрной почве за прошед
шую неделю не наблюдалось, и сведений не поступало. Должности начальника 
Мещовской уездной милиции и участковых начальников милиции замещены 
людьми, соответствующими своему назначению, имеются все волостные и город
ские милиционеры; при начальнике милиции состоят конные милиционеры: при 
уездном начальнике два, а при участковых по одному; те из волостных милицио
неров, которые были избраны населением, почти все малограмотные и совер
шенно непригодны к несению службы, назначенные же уездным начальником 
милиции, милиционеры соответствуют своему назначению. В городе по штату 
положено 3 милиционера, но ввиду того, что должно быть несколько постов, то 
этих милиционеров недостаточно. На должности городских милиционеров, вслед
ствие минимального оклада жалованья, почти никто не идет, и должности заме
щаются людьми, мало соответствующими своему назначению. 22 сентября в 
Мещовском уезде совершено убийство с ограблением прасола Якова Жиганова, 
происходящего из граждан села Чемоданова. Приняты все меры со стороны ми
лиции и следственной власти к розыску убийц, которые до сего времени еще не 
обнаружены. Выборы в волостные и уездное земства закончены; почти во всех 
волостях уже состоялись первые собрания волостных земских гласных. Откры
тие уездного земского собрания назначено на 28 сего сентября. По выборам в Уч
редительное собрание ведутся интенсивные работы, и уже в настоящее время 
установлены избирательные округа: два городских - Мещовский и Серпейский - 
и девятнадцать сельских - по числу волостей.

Особо выдающихся происшествий в течение последней недели не было.

Направляющий Д олжность]
уездного комиссара В. Глазунов

Ф. 1337. On. I. Д. 17. Лл. 154-155. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На бланке: 
Мещовский уездный комиссар Временного правительства. №  2 4 6 7 .  Штамп: «Канцелярия ка
лужского губернского комиссара. 27 сент. 1917. Вход. №  9 4 8 6 » .

№  271

ОБЪЯВЛЕНИЕ КАЛУЖСКОЙ ДУХОВНОЙ КОНСИСТОРИИ 
О ПРЕДСТОЯЩЕМ МОЛЕБНЕ НА ПЛАЦ-ПАРАДНОЙ ПЛОШАДЛ КАЛУГИ

2 5  сен т я б р я

Господину калужскому губернскому комиссару

Калужская духовная консистория уведомляет Вас для надлежащего с Ва

288



Калужская губерния в 1917 году Сентябрь

шей стороны распоряжения, что согласно постановлению Священного собо
ра Российской православной церкви и распоряжению Святейшего синода, 
1 -го октября сего 1917 г. имеет быть совершено на Плац-парадной площади 
всенародное моление об устроении и спасении державы Российской.

Член консистории
л/ю т[оиерей] Дим[трт] Некрасов
Секретарь Павловский
Столоначальник

Ф. 1337. On. I . Д. 31. Л . 257. Подлинник. Машинопись. Курсив -  автограф (последняя подпись 
неразборчива). На бланке: Ведомство православного вероисповедания. Калужская духовная 
консистория. №  1 3 7 1 3 .  Штамп: «Канцелярия калужского губернского комиссара. 28 сент. 
1917. Вход. № 2 1 3 5 2 » .

№272

ПИСЬМО ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА РСДРП (Б ) 
КАЛУЖСКОМУ ГУБКОМУ РСДРП (Б ) ПО ВОПРОСУ О КАНДИДАТАХ 

В ДЕПУТАТЫ УЧРЕДИТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ОТ КАЛУЖСКОГО 
ИЗБИРАТЕЛЬНОГО ОКРУГА

2 5  сен т я б р я

Уважаемые товарищи!

В ответ на Ваше письмо сообщаем, что списки кандидатов в Учредитель
ное] собр[ание] должны быть представлены в избирательную комиссию по 
Калужской губ[ернии] не позднее 12 октября, а поэтому пришлите их в Ц е н 
тральный] к[омитет] немедленно. Обязательный кандидат от Центрального] 
к]омитета]для Калуги - Смирнов Александр Петрович. Он должен быть поме
щен на втором месте в списке. Адрес и биографию вышлем в ближайшие дни. 
На первом месте, для фирмы, у Вас будет стоять Луначарский Анатолий Ва
сильевич, который откажется в пользу Смирнова.

Секретарь
Щентрального] к[омитета] Елена Стасова

ФП. 1034. On. 1. Д. 5. Л. 3. Подлинник. Автограф. На бланке: Российская социал-демократи
ческая рабочая партия. Центральный комитет. Смольный институт. Пролетарии всех стран со
единяйтесь. №  117 9 .  Печать: «Российская социал-демократическая рабочая партия. Централь
ный комитет».

№273

ОТЧЕТ БОРОВСКОГО УЕЗДДОГО КОМИССАРА 
О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ

2 5  сен т я б р я

Господину калужскому губернскому комиссару
Сообщаю Вам, что 13 сентября с[его] г[ода] в 5 час. вечера около здания 

комиссариата стала собираться толпа с требованием хлеба. Мною была выз
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вана военная команда, которая прибыла на место, но действие солдат было 
явно на стороне толпы, вследствие чего принять какие-либо меры к разгону 
толпы не представлялось возможным, и толпа продолжая бесчинствовать, 
разошлась с решением продолжать бесчинство и на следующий день.

14 сентября действительно собралась толпа еще в большем размере, с 
которой я вступил в переговоры. Солдаты оказать содействие отказались, а 
также и часть милиционеров. Положение создавалось критическое. Вполне 
разделяя положение населения на продовольственной почве и в то же время 
изыскивая способ к умиротворению толпы, я счел за лучшее продолжать с 
ними беседу на продовольственной разрухе, д о к а з ы в а я  все ненормальности 
положения дела по продовольствию, и тем самым в продолжение с лишком 8- 
ми часов как бы вразумил толпе о бесполезности ее требований и бесчинства, 
и толпа понемногу стала расходиться; и если в дальнейшем будет доставлять
ся хлеб не в достаточном количестве, т. е. как выдавался в последнее время по 
2 фунта в неделю на человека, то конечно ручаться за благополучие невоз
можно. С л е д с т в и е м  б е с п о р я д к о в  я в и л с я  о т к а з  п р о д о в о л ь с т в е н н о й  у п 
р а в ы  о т  п р о д о л ж е н и я  с л у ж б ы . Кроме того, сообщаю Вам, что по вверен
ному мне уезду никаких правонарушений, выдающихся событий как со сторо
ны населения, так равно и должностных лиц не было, за исключением лишь 
самовольной рубки леса в имении Суходольского. О принятии мер к прекра
щению таковой сообщено мною 21 сентября с[его] г[ода] №  1917 в Боровс
кий уездный земельный комитет, а также и начальнику милиции.

Ф. 1337. Оп. 1.Д. 17. Л. 163-163 об. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф. Вторая 
подпись неразборчива. На бланке: М . В. Д. Боровский уездный комиссар. №  1 9 6 9 .  Штамп: 
«Канцелярия калужского губернского комиссара. 28 сент. 1917. Вход. №  9 4 8 6 » .

ОБЪЯВЛЕНИЕ
КАЛУЖСКОЙ ОКРУЖНОЙ ПО ДЕЛАМ О ВЫБОРАХ 

В УЧРЕДИТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ КОМИССИИ О ЧИСЛЕ ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ 
УЧАСТКОВ В ГУБЕРНИИ И ИХ РАСПРЕДЕЛЕНИИ ПО УЕЗДАМ*

28 сентября
Калужский избирательный округ постановлением Окружной комиссии от

20 сентября разделен на 722 избирательных участка:
Г. Калуга —  на 16 избирательных участков, Малоярославецкий уезд —  на 

8 избират. уч., Козельский уезд —  на 119 избират. уч., Жиздринский уезд —  на 
226 избират. уч., Лихвинский уезд —  на 21 избират. уч., Тарусский уезд —  на 
23 избират. уч., Калужский уезд —  на 88 избират. уч., Мещовский уезд —  на
21 избират. уч., Перемышльский уезд —  на 31 избират. уч., Боровский уезд —  
на 91 избират. уч., Медынский уезд —  на 25 избират. уч., Мосальский уезд —  
на 53 избират. уч.

Настоящее постановление объявляется во всеобщее сведение.

Голос Калуги, 28. IX. 1917, № 231.

Комиссар
Секретарь

А . Ч е л и щ е в

№ 274
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275-277

МАТЕРИАЛЫ ПО ОРГАНИЗАЦИИ 
ГОРОДСКОГО НАРОДНОГО УНИВЕРСИТЕТА1

Не п о зд н е е  2 9  сен т я б р я

ПРИГЛАШЕНИЕ НА ЗАСЕДАНИЕ КУЛЬТУРНО-ПРОСВЕТИТЕЛЬНОЙ КО
МИССИИ ПО ВОПРОСУ ОРГАНИЗАЦИИ ГОРОДСКОГО НАРОДНОГО УНИ
ВЕРСИТЕТА

Калужское городское общественное самоуправление в ближайшем вре
мени приступает к открытию городского Народного университета с тремя сту
пенями обучения. Осуществление этого намерения возможно лишь при учас
тии всех местных педагогических и общественных сил.

Надеясь на дружное содействие всех лиц, могущих вложить свой труд в 
дело организации городского Народного университета, культурно-просвети
тельная комиссия постановила просить гг. членов Общества пожаловать на 
заседание комиссии по данному вопросу, ИМЕЮЩЕЕ БЫТЬ 29 СЕНТЯБРЯ В 8 
ЧАСОВ ВЕЧЕРА В ПОМЕЩЕНИИ ГОРОДСКОЙ УПРАВЫ.

а Председатель культурно-просветительной
комиссии И. ФАНДЕЕВ

Ф. 236. On. 1. Д. 6. Л . 6. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. Штамп: «Калужское 
самообразовательно-просветительное общество «Вестник знания». ПО ЛУЧЕНО  7 октября 
1917 г. Вход. №  6». * 7

1 21 октября временным Советом Народного университета была утверждена смета универ
ситета: «Расходная: I . Преподавательский гонорар, исчисляемый по 120 р. за недельный час: 
а) по общественно-юридическому факультету (12 часов) - 1440 руб.; б) по историко-философс
кому - (25 часов) - 3000 руб.; в) по физико-мат(ематическому] факультету] - (20 ч. математи
ческое) отделение] и 23 часа естественное отд|еление1) - 5160 руб. 2. Гонорар лекторам, при
глашаемым для чтения отдельных лекций, - 800 р. 3. Ассигнование на библиотеку ун[иверсите- 
т)а - 500 р. 4. [Ассигнование] на научные пособия, приборы, материалы для опытов и т. п. - 500р. 
5. Вознаграждение заведующему канцелярией - 1200 р. 6. Канцелярские расходы - 300 р.
7. Прислуга - 600 р. 8. Отопление, освеш]ение] помещений, занятых у]ниверсите]том - 500 р. 
Итого 14000 рублей.

Приходная: 1. Ассигнование ежегодное в сметном порядке от городского обществ(енного) 
самоуправления - 10.000 р. 2. Пожертвования частных лиц, обществ, союзов и постоянных по
собий от учреждений - ... 3. Плата за слушание лекций (предположено) - 5000 р. 4. От разных 
случайных поступлений - .. .  Итого 15000 р.(Ф . 87. Оп. 1.Д. 297. Д. 13-13об.).

17 ноября Калужская городская дума по вопросу об открытии университета постановила: 
«Означенный устав утвердить и считать избранными в Совет университета, согласно парагра
фу 6 устава, представителями от думы И.Д. Фандеева, В.Н. Любимова и С.А. Кнушевицкого» 
(Ф. 87. On. 1. Д. 297. Л. 7), а также согласилась с заключением финансовой комиссии, которая 
рекомендовала «городской думе ассигновать 1200 [рублей] за счет дополнительной сметы 
1917 года с тем, чтобы смета на 1918 год была рассмотрена в общем порядке при рассмотрении 
общей городской сметы на І918год»(Ф . 87. Оп. 1 .Д .297 .Л . I I ) .
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ПРОЕКТ УСТАВА КАЛУЖСКОГО ГОРОДСКОГО НАРОДНОГО УНИВЕРСИТЕТА

1. Калужский городской Народный университет состоит в ведении калуж
ского городского самоуправления, деятельность его распространяется на тер
риторию г. Калуги.

2. Калужский городской Народный университет имеет целью служить ши
рокому распространению высшего научного знания и пробуждению интереса 
в народе к наукам и знанию.

3. В университете преподаются предметы по всем отраслям научного зна
ния. Устройство отдельных чтений, систематических курсов, учреждение от
дельных постоянных кафедр и целых факультетов, а равно устройство отделе
ний университета и вспомогательных научных учреждений производится по
степенно, в зависимости от средств университета.

4. Средства университета составляются: а) из ассигнований городского 
общественного управления, определяемых ежегодно в сметном порядке; б) из 
пожертвований частных лиц, обществ и союзов и постоянных пособий от об
щественных учреждений; в) из платы за слушание лекций; г) прочих случай
ных поступлений.

5. Управление университетом находится в руках Совета и правления уни
верситета; отдельные вопросы могут решаться в факультетских собраниях, 
круг прав которых определяется Советом.

6. Совет состоит из всех преподавателей отдельных законченных курсов, 
приглашенных на срок не менее одного семестра и 3-х представителей Город
ской] думы.

Примечание. Первый состав Совета составляется из преподавателей, выб
ранных путем баллотировки Временным советом для чтения лекций по предме
там, входящим в утвержденные (и обнародованные) планы преподавания.

Совету принадлежит забота о благосостоянии университета и общее заве- 
дывание им, как в учебном, так и хозяйственном отношении и, в частности: а) 
установление общего плана преподавания, учреждение кафедр факультетов и 
отделений университета; б) приглашение преподавателей и других должнос
тных лиц, а также установление размера и способов их вознаграждения; в) 
определение условий допущения слушателей к слушанию лекций и к другим 
занятиям, установление размера платы, взимаемой со слушателей и условия 
ее взимания; г) заведывание имуществом университета, принятие поступаю
щих в пользу университета пожертвований, доходов, взносов и пр., расходо
вание принадлежащих университету средств, установление на каждое полуго
дие отдельно сметы доходов и расходов университета; д) установление пра
вильного внутреннего распорядка в помещениях университета; е) избрание 
председателя и членов правления, составление инструкций правлению; ж ) 
составление надлежащих отчетов и смет.

8. Постановления Совета о сметных расходах, выходящих за пределы спе
циальных средств университета и требующих дополнительных ассигнований 
из городских средств, а также постановления о приобретении и отчуждении 
недвижимых имений подлежат утверждению городской думы.

9. Преподаватели приглашаются как для чтения отдельных эпизодических 
лекций, так и для чтения законченных курсов и предметов. Постоянные пре
подаватели избираются Советом по представлению факультетских собраний 
путем закрытого голосования на срок не свыше трех лет. Выбывающий по ис
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течении срока из состава преподавателей м. б. избран вновь указанным по
рядком.

Примечание. Преподаватели, входящие в состав первого Совета, выходят 
из состава преподавателей после первого года чтения ими лекций, но они так
же могут быть избраны вновь порядком вышеуказанным.

10. Преподаватели избираются из лиц: 1) имеющих ученые степени, 2) окончив
ших высшие учебные заведения и 3)лиц, известных своими научными трудами и про
светительной деятельностью.

11. Правление университета состоит из председателя и не менее трех членов, из
бираемых Советом изчисла членов Совета или посгороннихлицежегоднозакрытой 
подачей голосов.

12. На правление возлагается ближайшее заведывание университетом в преде
лах устава и инструкции, выработанной Советом, и, в частности, а) распоряжение 
суммами, назначенными на содержание университета по смете, б) заключение дого
воров в пределах предоставленных Советом, в) ближайшее заведывание допущени
ем слушателей к лекциям и другим занятиям, г) ближайшее заведывание хозяйствен
ной частью и забота о соблюдении внутреннего распорядка, д) приглашение низшего 
служебного персонала, е) представление Совету отчетов о своей деятельности и 
предположении о пользах и нуждах университета.

Правлению предоставляется право распределять между отдельными членами 
ближайшее наблюдение за исполнением распоряжений правления и вообще за уста
новленным в университете порядком.

13. Университет не дает никаких прав прослушавшим курс при занятии государ
ственной службы.

14. В слушатели университета принимаются лица, не моложе 16-летнего 
возраста.

15. Плата за слушание лекций взимается до тех пор, пока состояние средств уни
верситета не даст возможности допущение слушателей бесплатно.

Председатель Временного
совета народного университета Левшин
Секретарь Временного
совета народного университета И. Вавилов

Ф. 87. On. 1. Д. 297. Л . 9-9об. Подлинник. Автограф.

ВЫПИСКА ИЗ ЖУРНАЛА ЗАСЕДАНИЙ 
ФИНАНСОВОЙ КОМИССИИ КАЛУЖСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

С Л У Ш А Л И : Об ассигновании на организацию городского Народного 
университета до 10000 руб.

ПО СТАНО ВИЛИ: Соглашаясь с заключением культурно-просветитель
ной комиссии и городской управы, признать принципиально желательным ас
сигнование из городских средств на учреждение и содержание городского На
родного университета до 10000 руб.

Определение точной суммы отложить до представления и рассмотрения сме
ты. Расход на эту цель отнести на § IX ст[атьи] 9 с допущением перерасхода.

Секретарь//. Стефанович
Ф. 87. On. 1. Д. 297. Л. 6. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф.
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№ 278

ОБРАЩЕНИЕ ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА 
К МИНИСТРУ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ

С ПРОСЬБОЙ РАЗРЕШИТЬ СОВМЕЩ ЕНИЕ ДОЛЖНОСТЕЙ ГУБЕРНСКОГО 
КОМИССАРА И ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗЕМЕЛЬНОГО КОМИТЕТА

2 9  сен т я б р я

Вследствие циркуляра от 15 сентября сего года за №  4713, которым ис
ключается возможность совмещения должности комиссара с какою-либо дру
гой должностью по службе правительственной или в органах самоуправле
ния, а также в продовольственных и земельных комитетах, считаю своим дол
гом довести до сведения Вашего, гражданин министр, что в июле месяце 
с[его] г[ода], при образовании Калужского губернского земельного комитета 
я был почти единогласно избран председателем того комитета.

Считая, что спокойствие населения во вверенной моему надзору губернии 
всецело зависит от законного направления деятельности земельных комите
тов в уездах, и принимая во внимание, что в составе губернского земельного 
комитета не оказалось лица, имеющего высшее юридическое или агрономи
ческое образование, которое могло бы по своим политическим убеждениям 
удовлетворить требованиям момента и на котором мог бы остановиться выбор 
хотя бы большинства голосов комитета, а также опасаясь, что с моим отказом 
в председатели будет выбрано лицо, которое может направить всю политику 
комитета по пути большевизма, я не счел возможным в столь тревожное вре
мя уклониться от обязанностей председателя и принял на себя руководство 
земельным делом губернии.

Находясь как председатель постоянно в курсе деятельности земельных 
комитетов и пользуясь как местный уроженец большим авторитетом среди 
крестьянского населения и членов губернского земельного комитета, я имею 
полную возможность, не прибегая к предоставленному мне праву опротесто
вания постановлений и не навлекая на себя этим недоброжелательности со 
стороны населения, направлять деятельность земельных комитетов по пути 
указанном Временным правительством при строгом соблюдении законности.

Может быть, лишь благодаря указанному выше обстоятельству в губер
нии до сего времени аграрных эксцессов и не наблюдалось.

Имея в виду, что указанные выше обстоятельства, по которым я счел не
возможным устранить себя от председательствования'в губернском земель
ном комитете, не изменились и в данное время, и что из состава всего коми
тета единственно подходящими кандидатами на это место могли бы быть или 
член окружного суда П.А. Садыков, или правительственный агроном А.А. 
«Пост, но принимая во внимание, что таковые не могут рассчитывать на из
брание в председатели по своим политическим убеждениям (конституцион
ные] демократы]), я ходатайствую перед Вами, гражданин министр, о раз
решении остаться временно в роли руководителя земельными делами в гу
бернии впредь до того благоприятного времени, когда в составе комитета 
окажется лицо, на котором остановится выбор большинства и которому в 
настоящее, весьма тяжелое время можно будет с уверенностью поручить 
руководство в губернии делом первейшей государственной важности, не 
опасаясь, что курс, принятый Временным правительством в сфере аграрной 
политики, может под односторонним влиянием уклониться от намеченного
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пути и этим вызвать нежелательные эксцессы на почве земельных отно
шений.

Губернский комиссар Циборовский
С/с/?[епил]
Управляющий канцеляриею Шепелев

Ф. 1337. Оп. 2. Д. 19. Д. 22-22 об. Подлинник. Машинопись. Курсив -  автограф. №  9547.

№ 279

ОБЪЯВЛЕНИЕ ГУБЕРНСКОГО ПРОДОВОЛЬСТВЕННОГО КОМИТЕТА 
НАСЕЛЕНИЮ ГУБЕРНИИ О ЗАПРЕЩЕНИИ ВЫВОЗА СКОТА И МЯСНЫХ

ПРОДУКТОВ ИЗ ГУБЕРНИИ
2 9  сен т я б р я

На основании приказа министра продовольствия от 20 июля 1917 года за 
№  19 и согласно постановлений Калужского губернского продовольственно
го комитета от 26/27 июля и 27 сентября 1917 г., объявляется, что вывоз и 
вывод крупного рогатого скота, свиней и овец, а также вывоз мяса, всяких 
мясных продуктов и сала из пределов Калужской губернии воспрещен, за ис
ключением транзитного (перегоняемого и перевозимого из других губерний).

За нарушение означенного постановления виновные будут подвергаться 
ответственности по 29 ст[атье] Устава о наказаниях, налагаемых мировыми 
судьями.

Товарищ председателя 
Калужского губернского 
продовольственного комитета Макаров

Ф. 1355. Оп. 2. Д. 1. Л. 266. Типографский экземпляр.

№ 280

ОТЧЕТ КАЛУЖСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ
3 0  сен т я б р я

Г. калужскому губернскому комиссару

Вследствие циркуляра от 18 сего сентября за №  9383, сообщаю: 1) продо
вольственный вопрос представляется в общем в следующем виде: по случаю 
недорода озимых не только не имеется запаса хлеба, но повсеместно ощущает
ся острый недостаток его на ближайшее время; по этой причине сельское насе
ление воздерживается вывозкою на рынок излишка яровых и картофеля, не
смотря на хороший урожай последнего; многие крестьяне [в] последнее время 
направлялись за покупкою хлеба в хлебородные губернии, преимущественное 
Тульскую, Черниговскую и Полтавскую и привозили от 10-ти до 20-ти пудов 
хлеба на домохозяина, обходился он им с провозом от 9-ти до 12-ти рублей за 
пуд; удавшийся способ провоза хлеба из других губерний помимо участия про
довольственных комитетов распространился повсеместно и теперь отовсюду 
доходят слухи о намерении крестьян ехать за хлебом; 2) в настоящее время на 
почве недостатка хлеба в населении все больше растет недовольство создав
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шимся положением, недовольство это порождает недоверие к продовольствен
ным комитетам; на этой же почве в менее сознательной массе населения на
блюдается индифферентное отношение как к переживаемым событиям вооб
ще, так и к выборам в волостные и уездные земские гласные в частности, при
чем многие крестьяне высказываются так: «в хлебородных и урожайных 
губерниях хлеба много, а до нас почему-то хлеб недоступен», «кого не выбира
ем, а хлеба все нет». Недостаток в предметах первой необходимости, которые 
покупаются обычно в городе и торговых пунктах, вызывает намерение ничего 
не вывозить и в город из сельских произведений;

3) за истекшую неделю случаев эксцессов в населении не наблюдалось, и о 
самовольных и самочинных выступлениях на аграрной почве заявлений ко мне 
не поступало;

Об укреплении твердой власти и подчинении закону принимаются все 
меры, разъясняется, что виновные в неисполнении будут привлекаться к ответ
ственности по 29 ст[атье].

Выборная волостная милиция не отвечает своему назначению как не имею
щая за собой необходимых в деле милиции практики и знаний, люди малогра
мотные и неразвитые.

В последнее время хотя и не было выдающихся случаев преступлений, но 
участились случаи краж имущества и лошадей; с этою преступностью борьба 
осложняется, во-первых, тем, что население почти всегда заявляет о кражах 
спустя несколько дней после совершения их, когда изгладятся почти все следы 
преступления, а во-вторых, тем, что ворами являются гастролирующие дезер
тиры в солдатской форме без определенного жительства и перебегающие из 
одной губернии в другую и частью влившейся в армию солдатами из амнистиро
ванных1 рецидивистов. Для успешности в деле раскрытия краж и задержания 
воров является острая необходимость в организации такого кадра милиции, ко
торая обладала бы не только достаточными грамотностью и развитостью, но и 
знанием и преданностью делу; к подбору таких лиц встречается затруднение 
главным образом крайнею необеспеченностью содержанием при существую
щем окладе, как например 125 рублей в месяц милиционеру с лошадью, когда 
содержание только лошади обходится по существующим ценам [в] 90 руб. без 
овса в месяц, а на такой оклад совершенно нет желающих из более соответ
ствующих лиц занять должность по милиции. В силу таких условий впредь до 
определения предстоящим земским собранием штатов и окладов чинов мили
ции приходится ограничиваться существующими силами милиции, что явно не
благоприятно отражается не только на розыскное дело, но и вообще на подчи
нении закону и укреплении твердой власти; двум же участковым начальникам 
милиции не под силу осуществлять свои задачи, требующие в переживаемое 
время особо зоркого наблюдения за течением жизни, предупреждения и пере
сечения всяких эксцессов и выступлений, а также преступлений и проступков.

Особо выдающихся случаев за указанное время в уезде не было.

Уездный комиссар А. Петров
Ф. 1337. Оп. 1.Д. 17. Лл. 172-173. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф. На бланке: 
Калужский уездный комиссар Временного правительства. №  4 5 .  Штамп: «Канцелярия калуж
ского губернского комиссара. 2 окт. 1917. Вход. №  9 5 8 3 » .  2

2 В тексте —  «администированных».
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№281

ОТЧЕТ ПЕРЕМЫШЛЬСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА О ПОЛОЖЕНИИ В
УЕЗДЕ

3 0  сен т я б р я

Г. калужскому губернскому комиссару

Вследствие почто-телеграммы от 26 июля с[его]/г[ода]за №  8739 и цир
куляра главного управления по делам милиции от 18 августа за №  Д/65131, 
о положении в уезде доношу следующее.

Истекшая неделя выделяется самовольными порубками в частновладель
ческих лесах. Порубки идут в районе Рыченской волости, в лесу Ерохиных, со 
стороны селений Орли, Борщовки, Дудоровки и Силькова; граждане же Бор- 
щовки и Дудоровки рубят лес в «Аксенцах» Козляинова; в им[ении] Ширин- 
ской-Шихматовой Заборовской волости, вырезают кустарники селения Бо- 
рищево, Молоченки, Быково и Лучкино, граждане дер. Садки воруют лес 
Шафрова и, наконец, в Курынической вол[ости] в лесу Артакова порубщика
ми идут дер. Слободка и Щепихино, которым гражданкой Рихтер разрешена 
лишь прочистка леса. Милиция с трудом борется с захватчиками, которые 
работают не скопом и большею частью ночью, что усложняет борьбу; пойман
ные же не указывают свои фамилии, через что трудно бывает установить лич
ности воров. 28 сентября начальник уездной милиции выезжал в селения 
Лучкино, Быково и Молоченки и на сельских сходах объяснял гражданам по
следствия их поступков, ссылаясь на приказ Верховного главнокомандующе
го. Сходами дана была подписка о прекращении самовольной рубки леса и 
постановлено действовать законным путем, т. е. чрез уездный комитет, к кото
рому селения неоднократно обращались об отводе для них определенных уча
стков. Мною предложено уездному комитету принять срочные меры к урегу
лированию топливного вопроса в уезде и предотвращению дальнейших экс
цессов. Вместе с тем крайне желательно скорейшее рассмотрение хотя бы 
одного дела, что, несомненно, отрезвит население. Оно находится еще в уга
ре «свободы», не чувствуя тормоза своим самочинным поступкам в лице за
кона. Между прочим, 27 сентября городским судьей, временно исполняющим 
обязанности мирового судьи, разбиралось дело зимницких, о захвате ими 2-х 
дес[ятин] клевера у Смирнова, вопреки постановлению Полянского волост
ного земельного комитета. Подсудимые вовремя не явились в суд и судья вы
нес заочное решение, приговорив председателя селения к 3-м месяцам арес
та и 83 человека - к двум месяцам. В 13 1/2 часов зимницкие граждане яви
лись ко мне с запросом, почему мировой судья не подождал их и заочно вынес 
решение. На мой ответ, что судья имел на то право и что они могут опротесто
вать его решение, граждане подняли крик, осуждая поведение судьи и пошли 
с угрозами к нему. Когда последний, на запрос граждан, объяснил, что дей
ствовал по приказу Верховного главнокомандующего, раздались голоса о не
признании приказа, после чего негодующая толпа ушла. А между тем, как от
несся уезд к решению судьи? Сами же крестьяне в массе приветствуют нака
зание, не оправдывая поведение зимницких. Необходимость решительной 
борьбы и скорейшего расследования правонарушений следует еще и из-за 
грозного призрака голода в уезде и городе. Волости Желовская, Андреевская 
и Песоченская уже требуют хлеба, и продовольственные комитеты бессильны
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бороться одними лишь увещаниями. К учету урожая комитет еще не присту
пал, наряды же извне поступают неудовлетворительно и поступающего со 
стороны хлеба не хватает, тем более, что раздавать его надо и в других, по
страдавших от града волостях. Здесь приходится говорить и о неудовлетвори
тельной постановке дела в продовольственных комитетах, распределяющих 
пайки всем поровну, т. е. как неимущим, так и имущим, на что приходится по
стоянно слышать жалобы. Нечего уже говорить о горожанах, молча пережи
вающих продовольственную нужду, не умеряемую к тому же высокими рыноч
ными ценами. К хлебной монополии отношение прежнее, недоверчивое, из-за 
отсутствия твердых цен на предметы первой необходимости. Из сказанного 
следует и настроение населения. Зажиточный слой недоволен режимом за 
бессилье его бороться с захватными сторонами крестьян, от которых первые 
испытывают один лишь ущерб; многие из крестьян указывают на «слабость 
начальства» и отсутствие закона, горожане же ворчат на строй за дороговиз
ну и потворство деревне в его анархизме. С другой стороны, недовольства 
республикой как таковой не замечается в массе, и контрреволюционные вы
ступления в той же деревне встречают отпор, но как я уже указывал, филосо
фия нового строя в крестьянстве усваивается туго, скорее инстинктивно и 
узко-сословно, что говорит за необходимость усиления культурной работы. 
Правда, Исполнительный комитет, Совет крестьянских депутатов, другие 
организации и отдельные работники положили немало усилий на развитие 
самосознания деревни, но и сами-то они недостаточно подготовлены к рево
люции и не всегда ясно понимают задачи ее. Состоя главным образом из кре
стьян, указанные организации шли в постановлениях за своими же посланни
ками, принимая к сведению правительственные распоряжения и в своей дея
тельности иногда резко уклоняясь от требований последних. С учреждением 
определенных правительственных организаций (продовольственных], зе
мельных] и др.), работа Исполнительного комитета сузилась до минимума, и 
дел для него не поступает, а с введением волостного земства и окончательно 
реформированного уездного, Исполнительный комитет должен будет уме
реть. Еле-еле влачит свое существование и Совет крестьянских депутатов, 
мало авторитетный в уезде. О выборах в волостное земство я уже докладывал. 
Административный судья согласился с моими протестами по Рыченской и Ку- 
рынической волостям, а сегодня разбирает дело по Андреевской и Полянской, 
5 же октября назначены к слушанию Желовские и Пятницкие выборы, после 
которых последует Кумовская вол]ость]. Таким образом, выборы определен
но прошли по Железцевской, Песоченской, Озерской, Заборовской и Тыр- 
новской волостям, которые с 1 октября и приступят к своим работам. 22 ок
тября назначены выборы в уездное земство; назначены частью новые предсе
датели окружных комиссий на место отказавшихся, из которых некоторые 
сняли свой отказ. Налоги в земство поступают удовлетворительно как со сто
роны крупных владельцев, так и мелких; многие из последних просят об от
срочке из-за недостатка денег при этом, другие же из них протестуют против 
дополнительной раскладки земских повинностей.

По поводу выборов в Учредительное собрание, административный судья 
уведомил, что деятельность уездной по делам о выборах в Учредительное со
брание комиссии выразилась: 1) В распределении городов и уезда на избира
тельные участки, причем города Перемышль и Воротынск составляют каж
дый один избирательный участок, волости же уезда разделены на 29 участков,

298



Калужская губерния в 1917 году Сентябрь

каковое распределение окружной комиссией утверждено; 2) о распределении 
городов и уезда на участки сообщено подлежащим городским и волостным 
управам; 3) предложено Перемышльской земской управе об образовании во
лостных избирательных комиссий для избрания состава участковых избира
тельных комиссий и 4) предложено городским и волостным управам приступить 
к составлению списков избирателей в Учредительное собрание с тем, чтобы 
таковые были распубликованы во всеобщее сведение с 3 числа октября.

Случаев убийств не наблюдалось. Были четыре мелких воровства. М еж 
ду прочим, по имеющимся сведениям, зимницкие гр-не перевозят к себе дос
ки разгромленного ими хутора Смирнова. Повторяются пропажи лошадей, и 
за неделю с подножного корма исчезло 8 лошадей, из которых одна найдена. В 
Андреевской и Озерской волостях было 2 пожара: в первой сгорела рига, во 
второй (дер. Каменка) 4 жилых дома со всем хозяйством, 3 сарая с хлебом и 
кормом, 3 риги, молотилка и веялка; убыток исчислен в 15653 руб.

Весьма желательно было бы выделить третий участок в уезде, так как уча
стковые милиционеры жалуются на крайнюю трудность следить за своими 
участками. Тот же начальник милиции 2 уч[астка], в районе которого идут по
рубки, указывает, что ему целыми днями приходится ездить по участку и ноче
вать часто в пути, что привело к запущенности канцелярию. Недостаточно 
ему и одного конного милиционера, которому приходится сопровождать на
чальника, с ним же надо отправлять срочные бумаги и арестованных. Количе
ственный недостаток милиции особенно чувствуется теперь при порубках, 
когда требуется постоянное присутствие в лесу охраны. Крестьяне прекраща
ют рубку в присутствии милиционеров и возобновляют ее, лишь не видят ми
лиции. У волостных милиционеров к тому же немало своей работы.

О заводской жизни сведений неблагоприятных нет. В частности, на заво
де Келлата спокойно.

Промышленности в широком смысле в уезде нет и о ней не приходится 
говорить, как и о профессиональной деятельности, военной жизни, нацио
нальном или религиозном движении.

Уездный комиссар П. ІЛоіиин
Секретарь

Ф. 1337. Оп. 1.Д. 17. Лл. 177-179. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф. На бланке: 
М . В. Д. Перемышльский уездный комиссар Временного правительства. №  98 .  На документе 
автограф: «В о т н о ш ен и и  Коаляинона ги х л а н а  т е л е гр а м м а » .  Штамп: «Канцелярия калужс
кого губернского комиссара. 3 окт. 1917. Вход. №  9 5 8 3 » .



«Гражданская война 
началась...»

В октябре 1917 года политический кризис в стране продолжал стреми
тельно нарастать. В этом движении Петроград явно опережал все другие ре
гионы России. Калужские события развивались по сценарию, значительно 
отличавшемуся от петроградского, что давало основание некоторым истори
кам (в частности, С. П. Мельгунову) говорить о «калужской альтернативе» 
большевистскому перевороту в столице.

Изучение калужской реальности тех времен вряд ли позволяет согла
ситься с утверждением об альтернативе, хотя события в губернии, безуслов
но, не вписываются в известную формулу о «триумфальном шествии совет
ской власти».

Первые недели октября проходили под знаком нарастающей активности 
местных властей в борьбе с «анархией». В уездах по распоряжению губернс
кого комиссара создаются специальные комитеты, предпринимаются попыт
ки укрепить отряды милиции, в Калугу постоянно идут просьбы об увеличении 
состава солдатских команд, привлекаемых для пресечения беспорядков. Тем 
не менее, количество конфликтов, происходящих на почве нехватки продо
вольствия, в том числе с применением насилия, продолжает возрастать. С 
мест шли сообщения об участившихся захватах имущества, продолжающихся 
порубках леса. Стало очевидным катастрофическое положение с топливом на 
железнодорожном транспорте.

Губернское руководство раздражали самочинные действия Совета солдат
ских депутатов, во главе которого стояли большевики. Совет игнорировал 
распоряжения местных и центральных властей, сопротивлялся отправке из 
Калуги революционно настроенных частей, а 6 октября силой освободил из 
тюрьмы четырех анархистов, арестованных за организацию захвата поме
щичьего имения, и сместил с должности начальника Калужской тюрьмы.

В таких условиях представители городского самоуправления, губернский 
комиссар, начальник гарнизона предприняли попытку переломить ситуацию и 
обратились к Временному правительству и командованию Минского военно
го округа с просьбой прислать в Калугу воинские части «для наведения поряд
ка». 6 октября главный начальник Минского военного округа просит началь
ника снабжения армий Западного фронта о помощи. Так как в «своем распо
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ряжении не имею ничего туда послать, - пишет он, - прошу направить... целый 
полк.., усилив потом, если нужно и возможно, и броневиками». Примечатель
на фраза из этой же телеграммы: «туда (т.е. в Калугу - В. Ф.) посылать малые 
силы нельзя».

В ночь на 17 октября в Калугу стали прибывать воинские части: две роты 
кубанских казаков, «Дивизион смерти», 17-й драгунский Нижегородский 
полк, усиленные тремя броневиками. Общее командование возглавлял пол
ковник Брант, который 18 октября объявил Калугу на военном положении. В 
тот же день было издано объявление о роспуске Совета солдатских депутатов.

Вечером 19 октября здание, где располагался Совет, было окружено ка
заками, и через несколько минут после предъявления ультиматума, не дож
давшись ответа, начался обстрел здания. Как сообщал в донесении полковник 
Брант, «почти весь Совет арестован и передан [в] распоряжение следствен
ной комиссии при одном раненом солдате». В четырех полках, поддерживав
ших Совет ( как следует из этого же донесения), были попытки сопротивления 
прибывшим командам: « [в ] результате чего ранен один драгун», а сами 
«взбунтовавшиеся солдаты переранили случайно четырех своих».

Столь «легкую» расправу большевики позднее объясняли «нерешитель
ностью» руководства Совета1. Однако немаловажно подчеркнуть и то обсто
ятельство, что разгон Совета солдатских депутатов по существу был поддер
жан Советами рабочих и крестьянских депутатов. Зато крайнюю тревогу в 
связи с произошедшим в Калуге выразили московские большевики. В своей 
газете «Социал-демократ» они поместили статью «Гражданская война нача
лась», в которой говорилось: «Война объявлена, и военные действия нача
лись. Мы должны твердо сказать себе это. Керенский и его агенты —  наши 
открытые враги: никаких переговоров с ними. С врагами не разговаривают —  
их бьют... Время разговоров прошло, надо начинать действовать».

Ликвидация большевистского Совета существенно изменила соотноше
ние сил в губернском центре и во многом предопределила ходдальнейших со
бытий. Когда в Калуге стало известно о событиях 25 октября в Петрограде, на 
следующий день городская дума в совместном заседании с представителями 
политических партий, Советов, профсоюзов и воинских частей вынесла резо
люцию по текущему моменту, в которой выражалась готовность «отдать 
силы, жизнь и имущество граждан в распоряжение Временного правитель
ства». Более того, когда резервный состав Временного правительства под
польно возобновил работу в Петрограде, его сторонники в Калуге выразили 
желание принять правительство у себя и создать условия для функционирова
ния этого правительства. В воззвании М . К. Циборовского к населению гу
бернии, опубликованном в эти дни, заявлялось, что «всякие выступления, 
нарушающие законность и порядок, недопустимы» и будут подавляться самы
ми решительными мерами.

26 октября в Калуге губернским комиссаром, начальником гарнизона, 
председателем губернской земской управы, представителями городского са
моуправления, местных комитетов железнодорожников, почтово-телеграф
ных служащих, партии меньшевиков, эсеров, кадетов и другими был создан 
«Орган губернской власти по спасению родины и революции». Состав ново

1 Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 
1917- июль 1918г. Калуга. 1957, с. 18.
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го комитета иногда расценивается как прообраз «однородного социалисти
ческого правительства», инициатором создания которого выступил в эти дни 
в Петрограде профсоюз железнодорожников. Однако дальнейший ход собы
тий показал, что попытка «калужский властей» опереться на широкую коали
цию не привела к желаемым результатам, хотя и положила начало длительно
му и противоречивому процессу утверждения большевистской власти, затя
нувшемуся до декабря 1917 года. Только в Жиздринском уезде советская 
власть установилась 26-27 октября. В других же уездах прошли собрания 
представителей общественных организаций и учреждений, которые заявляли 
о поддержке Временного правительства и возлагали надежды на решение Уч
редительным собранием вопроса о власти.

№ 2 8 2

ОБЪЯВЛЕНИЕ О МЕРАХ ПО ПРЕКРАЩЕНИЮ НЕЗАКОННОЙ РОЗНИЧНОЙ 
ТОРГОВЛИ НА УЛИЦАХ КАЛУГИ*

I о к т я б р я

Ввиду того, что на улицах и площадях города Калуги многими лицами про
изводится торговля разными товарами, как то: папиросами, резинами, шнур
ками и т. п. без выборки промысловых свидетельств и надлежащих разреше
ний и задерживаемые в оправдание свое всегда дают объяснение о неизвест
ности им о воспрещении сего, поставляю в известность, что подобного рода 
действия составляют уголовно наказуемый проступок и виновные в сем будут 
привлекаться к уголовной ответственности.

Временно] Исправляющий] должность] 
Начальника милиции Н. Горбов

Голос Калуги, I.X.I917, № 234.

№ 2 8 3

ЦИРКУЛЯР №  1 ПРОДОВОЛЬСТВЕННОГО ОТДЕЛА ГУБЕРНСКОЙ 
ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ УПРАВЫ

2  о к т я б р я

Всем уездпродкомам, чрез них всем волостным продкомам

Продовольственный отдел губернской продовольственной управы насто
ящим объявляет, что все распоряжения по вопросам, входящим в круг веде
ния продовольственного отдела впредь будут отдаваться циркулярно. Цирку
ляры будут сообщаться либо особыми отношениями, либо опубликовываться 
в предполагаемом к изданию «Бюллетене продовольственного отдела Калуж
ской губернской продовольственной управы».

Считая, что продовольственный кризис в нашей губернии может быть 
смягчен только при условии существования крепкой и стройной организации, 
все части которой тесно связаны одна с другой, губернская управа предписы
вает неуклонное выполнение всех ее распоряжений вообще и продоволь
ственного отдела в частности. Лишь преданная делу служения народу и стро
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го дисциплинированная организация может пытаться отодвинуть от нашей 
губернии надвигающийся призрак голода. Поэтому управа будет требовать 
безусловного и точного выполнения ее распоряжений.

Будучи выборным органом, в который вошли исключительно представи
тели организованной демократии ( председатель - делегат фронтового комите
та, товарищ председателя - делегат Совета солдатских и рабочих депутатов, 
члены управы - от Совета крестьянских депутатов, кооперативов и т. п.). Уп
рава, строго и неуклонно выполняя все предписания министерства продо
вольствия, всегда готова дать ответ избравшему ее губернскому продоволь
ственному комитету в том или ином своем распоряжении.

Вместе с тем управа считает залогом возможности спасения губернии от 
ужасов голода сознательную дисциплину всех работников по продовольствен
ному делу, что является единственной гарантией проведения в жизнь общего 
плана снабжения продовольственными продуктами при настоящих критичес
ких обстоятельствах, переживаемых страной.

Считая своим долгом подчиняться беспрекословно распоряжениям цент
ральной власти, стремящейся провести единый план по всей стране, управа в 
свою очередь будет требовать подчинения ей со стороны уездпродкомов и во
лостных продкомов губернии и будет энергично бороться со всяким проявле
нием анархии в продовольственных организациях. Управа ни одного дня не 
замедлит привлечением к ответу тех из деятелей этих органов, которые пре
ступили закон или бездействовали в тот момент, когда каждый час дорог, ког
да нужна дружная и энергичная работа.

Губернская управа призывает сплотиться вокруг нее всем сознательным 
элементам губернии, чтобы под ее руководством повести энергичную борьбу 
со всеми видами продовольственной разрухи в губернии в полной согласован
ности с общегосударственными мероприятиями.

Подлинный подписал:
представитель министерства продовольствия, 
особо командированный в Калужскую губернию
для выяснения положения продовольственного дела Герштейн
Председатель губернской управы Томилин
Заведывающий продовольственным отделом, член управы А. Соколов
Делопроизводитель Островецкий

Ф. 291. Оп. І.Д . 2. Лл. 19-20. Копия. Машинопись. На документе автограф: «В ерно».

Я* 284

СООБЩЕНИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ МЕЩОВСКОЙ ЗЕМСКОЙ УПРАВЫ О РАБОТЕ 
ПЕРВОГО НАРОДНОГО УЕЗДДОГО ЗЕМСКОГО СОБРАНИЯ

5 о к т я б р я

Калужской губернской земской управе

Первое Народное М ещовское уездное земское собрание открылось 
28 сентября, шло непрерывно шесть дней и закрылось 3 октября.

Собрание отличалось подъемом духа, вниманием, единодушием; все объеди
нились - как спасти страну, просветить народ, утвердить земство и его идеи.
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Глубоко трогательными и вечно памятными останутся дни, когда обсуждались 
просвещение народное и решались выборы.

Новый состав управы такой:
Председатель Щетинин Николай Александрович (б(ывший] секретарь).
Членами: 1) Иванцов Василий Афанасьевич (крестьян[ин], товарищ предсе

дателя губ[ернского] Сов[ета] крестьян[ских]депутатов), 2) Архангельский Алек
сандр Павлович (инспектор нар[одных]училищ), 3) Золотов Никита Алексеевич 
(крестьян)ин], председатель] вол[остного] зем[ельного] комитета]), 4) Бугров 
Яков Васильевич ( крестьянин - рабочий).

Из этих лиц Иванцов избран заместителем председателя, Архангельский - за
ведующим делом народного образования. Политические взгляды избранных при
близительны: Щетинина и Архангельского —  [Партии] народн[ой]свободы, осталь
ных - социалисты. Губернскими гласными избраны из 40 голосов:

1) Щетинин Николай Александрович (председатель]управы, 39 голосов).
2) Фомин Яков Михайлович (б]ывший] губ[ернский] гласный, председатель] 

у[ездного] з[емского] собр[ания ], 31 [ голос]).
3 )  Жуков Петр Яковлевич (уезд[ный] гласн[ый,] крестьян[ин -] рабоч[ий], 28 

[голосов]).
4 )Угримов Александр Иванович (директор департамента Земледелия, бывш

е й ] губ[ернский] гласный, 26 голосов).
5) Рагозин Михаил Васильевич (уездн[ый] гласный, земский врач, 25 го

лосов).
Избран суд; распределены участки. Сегодня, 4 октября, распорядительное за

седание съезда мировых судей и суд немедленно ввод ится в действие во всем уезде.
Вопрос об уездном комиссаре в конце концов снят с обсуждения. Собрание 

осталось в глубоком убеждении, с точки зрения местных польз и нужд, в праве 
собрания если не выбирать уездного комиссара, то, во всяком случае, иметь о нем 
суждение и рекомендовать кандидата.

С этим нельзя не считаться. Г. губернский комиссар по возможности должен 
пойти навстречу пожеланиям уезда, и конфликтов не должно быть.

Первому Народному собранию пришлось заново строить земскую жизнь и 
поддерживать разрушенное. Нужны средства, и большие средства. У волостных 
земств ровно ничего нет, и закон для них в этой части уже отстал, если и сейчас 
одно содержание волостных земских управ далеко выше 30 %, до которых закон 
дал право самообложения на существование и развитие всех отраслей ведения 
волостных земств. Их нужно субсидировать.

При всем этом, благодаря старому режиму, Мещовский уезд к революции 
очутился совсем без всяких н о р м  о б л о ж е н и я .

Настоящее земское собрание было поэтому только организационным; сметы 
и раскладки на 1918 г. не было возможности выработать, придется созывать для 
этого чрезвычайное уездное собрание в ноябре.

Чтобы выйти из этого и как-нибудь начинать и вести жизнь, которую остано
вить нельзя, и чтобы соблюсти все-таки уравнительность налогового бремени, 
собрание приняло все меры для этой уравнительности и поделило земли уезда по 
платежу сборов на ш е с т ь  разрядов по местностям.

В основу разрядности стали материалы и нормы, в свое время разрабо
танные статистикою и утвержденные губернским и уездным собраниями и ко
миссиями. Леса спелого возраста и строевые выделены в особую группу поде
сятинного обложения.
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Обложение неземельных имуществ будет пока по особым оценкам, кото
рые немедленно должна установить особая комиссия. И то и другое прямое 
земское обложение вводится только временно, п о к а  н е т  л у ч ш и х  ос
нований. Собрание со всем считалось, все учло положительно и просит губер
нскую земскую управу принять с своей стороны все меры, чтобы это не было 
опротестовано и земское дело не остановилось совсем, потому что дорог каж
дый день, чтобы успеть установить хотя [бы] какие-нибудь да нормы, приня
тые все-таки самим населением для своего же самообложения временно для 
спасения дела.

По постановлению собрания возбуждается ходатайство и о правитель
ственной гарантии для займа 200 тыс. руб. Не откажите разъяснить, как по
нимать годовой итог земских доходов по ст[атье] 83 нов[ого] Зем[ского] 
положения]: всех ли доходов сметы или только сборов прямых и при том на 
одни уездные или с губернскими потребностями?

Не откажите всемерно поддержать ходатайство.

Председатель управы Н. Щетинин

Ф. 58. Оп. 3. Д. 247. Дл. 31 -32об. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На бланке: 
Председатель Мещовской уездной земской управы. №  2 3 7 0 0 .  На документе автограф: «Рас- 
смотр. последняя страница» и «Ответ написан Мещов. зем. управе». Штамп: «Калужская гу
бернская земская управа. 8 окт. 1917. Вход. №  5 6 4 » .

№285
ТЕЛЕГРАММА ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА 

МИНИСТЕРСТВУ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ 
С СООБЩ ЕНИЕМ ОБ ОСВОБОЖДЕНИИ ИЗ ТЮ РЬМ Ы  СОВЕТОМ 

СОЛДАТСКИХ ДЕПУТАТОВ ЧЕТЫРЕХ АНАРХИСТОВ

6  о к т я б р я

[В ] Калужской тюрьме содержались в предварительном заключении 
4 анархиста, захватившие имение Чумазово [в] Мосальском уезде. Обвини
тельный акт утвержден Московской судебной палатой. На днях Совет солдат
ских депутатов вынес постановление о немедленном освобождении их из 
тюрьмы и поручил привести в исполнение постановление начальнику охраны 
прапорщику Ковалевскому, а при неисполнении им сего освободить своими 
средствами. Ковалевский отказался выполнить постановление и обратился к 
находящимся под его командой войскам с требованием охранять тюрьму от 
насильственных действий, но войска отказались исполнить требования Кова
левского, а Совет сместил его с должности начальника охраны. После этого 
вчера в 12 часов ночи в тюрьму явились вооруженные члены Совета и, приме
нив [к] начальнику тюрьмы насилие, выпустили этих анархистов. Ныне не ис
ключается возможность дальнейших эксцессов. Вся охрана города в руках 
Совета солдатских депутатов.

Губернский комиссар Циборовский

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917 - 
июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 146-147.
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№286
ТЕЛЕГРАММА ГЛАВНОГО НАЧАЛЬНИКА МИНСКОГО ВОЕННОГО ОКРУГА 
ГЛАВНОМУ НАЧАЛЬНИКУ СНАБЖЕНИЯ АРМИЙ ЗАПАДНОГО ФРОНТА С 

ПРОСЬБОЙ ПОСЛАТЬ НАДЕЖНЫЕ ВОЙСКА В КАЛУГУ В СВЯЗИ С 
УСИЛЕНИЕМ БОЛЬШЕВИСТСКИХ НАСТРОЕНИЙ В ГАРНИЗОНЕ

6  о к т я б р я

Начгарнизона Калуги доносит: «Исполком Совдепа предложил началь
нику охраны в течение шести часов освободить из тюрьмы четырех арестован
ных анархистов. Начальник охраны отказался исполнить это требование. П о
ложение тревожное. Прошу принять какие-либо меры, чтобы вывести гарни
зон из напряженного состояния, в котором он находится все время. 176. Врид 
начгар полковник Ланге».

По-видимому, в Калуге возможны беспорядки. Начгарнизона приказал 
составить надежный отряд из своего гарнизона. Однако на это мало надеюсь; 
запросил его, какой силы отряд, по его мнению, необходимо послать извне для 
восстановления порядка.

Ввиду явно большевистского настроения всего гарнизона, туда посылать 
малые силы нельзя. В своем распоряжении не имею ничего туда послать. За
пасная пехота совершенно для этого непригодна.

Прошу направить туда, если признаете возможным, целый полк из числа 
предназначенных Вами в мое распоряжение, усилив потом, если нужно и воз
можно, и броневиками из Ржева. 175.

Киселевский

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917- 
июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 147-148.

№287

ОТЧЕТ ПЕРЕМЫШЛЬСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА 
О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ

7 о к т я б р я

Г. калужскому губернскому комиссару

Положение в уезде за время с 30 сентября по 7 октября рисуется в следую
щем виде.

1. Продовольственный вопрос не теряет своей остроты: население массами 
осаждает продовольственные комитеты и безрезультатно, так как наряды со 
стороны поступают крайне неудовлетворительно, своего же хлеба нет. Учет 
хлебных запасов производится, но пока и тут безуспешно - наличность оказы
вается настолько ограниченной, что не приходится говорить о реквизиции. Ря
дом с тем паломничество в другие губернии продолжается, без пропусков от 
продовольственного комитета, но в последнее время не всегда с успехом: куп
ленный хлеб на месте же отнимается, и паломники приезжают озлобленные, с 
пустыми руками. В общем же эксцессов на продовольственной почве пока не 
было, и уезд кое-как пробивается где картофелем, где гречихой или привезен
ным со стороны хлебом и пайками продовольственного комитета. Приходится 
констатировать и другую сторону - жадность к деньгам, благодаря возросшим
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на все продукты ценам: тот же картофель и хлеб крестьяне везут в Калугу, где 
продают по высокой цене, и не дают их в свой город. Расчет простой - продам 
свой по хорошей цене, а у комитета получу за дешевку.

2. Аграрная сторона - продолжаются лесные порубки, хотя и более умерен
но. Песня при этом старая - необходимость запаса топлива, хотя рядом с дровя
ным рубят и строевой лес. Протоколы составляются, и некоторые из них на
правляются по подсудности, - дознания же на мелкие захваты передаются вла
дельцам для предъявления исков. Часто лесовладельцы идут на уступки - 
сбавляют цены на дрова, и спор улаживается мирным путем. Вследствие распо
ряжения Вашего, топливная сторона переходит к земельному комитету, с помо
щью которого, надо полагать, самочинные захваты предотвратятся. Сюда же 
присоединится волостное земство, и, напр., в Заборовской волости первое же 
земское собрание (1 октября) постановило обеспечить свою волость топливом 
законным путем.

3. Как я указывал и раньше, настроение уезда пестрое и в значительной сте
пени обусловливается продовольствием. На этой почве немало достается «но
вому правительству», и тем не менее сторонники старого строя резко осужда
ются.

4. Идет подготовка к уездному земству, выборы в которое назначены на 22 
октября. За отказом части назначенных, было, председателей окружных комис
сий, земская управа приняла на себя указанную обязанность. Приступили к 
своим работам шесть утвержденных волостных земств - получены пока прото
колы собраний от Песоченской и Заборовской волостей.

Налоги поступают удовлетворительно, хотя и не без понуждений.
Резкой уголовщины не наблюдалось, за исключением мелких краж. По- 

прежнему пропадают лошади с поля. Был случай пожара в Пятницкой вол[ос- 
ти]: сгорело 3 сарая и амбар.

Как я доносил Вам в копии телеграммы (подлинная послана прокурору) от 
3 октября за №  683, в Заборовской вол[ости] было два случая налета солдат из 
Калуги для расправы с двумя гражданами. Как обнаружилось при дознании - к 
ним за помощью обратилось само население. В селе Сокорево есть известный 
конокрад, Арсений Тихонович Тихонов, у которого в сентябре появилась новая 
лошадь. 21 сентября к нему явились два неизвестных солдата с старостой. Учи
нили допрос, причем Тихонов говорил, что лошадь им куплена у определенного 
лица. Солдаты ушли, но на другой день вновь пришли. Приказали Тихонову 
идти с ними и увели в Калугу, где в казармах пулеметной команды Тихонов под
вергся истязаниям и оказался потом в Хлюстинской лечебнице.

Аналогичный случай произошел с гражданином села Орешкова Григорием 
Красавиным. В Воротынске в чайной Союза о[бщест]ва потребителей гуляла 
компания прасолов, в том числе Красавин. У  одного из них, Чибисова, [была] 
обнаружена кража 1000 руб., и подозрение пало на Красавина. Потерпевший с 
другими товарищами приходил в Орешково к Красавину, который подугрозами 
тех отдал Чибисову из своих денег 500 руб. Те приходили к нему вторично, но 
безрезультатно. 31 сентября в 11 часов ночи в Орешково прибыли 11 воору
женных солдат с капитаном Андреевым. Сделав предварительный допрос Кра
савину, капитан увел его в Сокорево, где привязал к лестнице у старосты, при
ставив охрану, а сам вернулся в Орешково. Произведен был обыск в доме Кра
савина. Жена последнего отдала капитану 152 руб., а солдаты присвоили себе 
серебряные] часы, кинжал и несколько патронов, за что уплатили Красавиной
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рубль денег. Утром 1 октября солдаты ушли в Сокорево, где, развязав Кра
савина, привязали затем кдереву и били прикладами, заставляя смотреть весе
ло на собравшееся село. Затем вновь развязали, свалили наземь и избили пал
ками, после чего еле живого взвалили на телегу и повезли в Калугу. Дорогой 
заставляли бежать за телегой, а около Калуги отпустили домой, приказав при
готовить к воскресенью остальные деньги. Дознание производится, пока же со
общено о случившемся товарищу прокурора и судебному следователю.

Случаев приведения в исполнение приказа Верховного главнокомандующе
го пока не было.

Уездный комиссар П. Шошин
Секретарь

Ф. 1337. Оп. 1.Д. 17. Лп. 186-187. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На бланке: М. 
В. Д. Перемышльский уездный комиссар Временного правительства. №  98.  Штамп: «Канцеля
рия калужского губернского комиссара. 9 окт. 1917. Вход. №  9 6 5 5 » .

№ 2 8 8

ЦИРКУЛЯР №  5 ПРОДОВОЛЬСТВЕННОГО ОТДЕЛА 
ГУБЕРНСКОЙ ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ УПРАВЫ

М еж ду 2  и 9  о к т я б р я

Всем уездпродкомам и волостным продкомам

До сведения губернской управы доходит, что весь хлеб, поступающий насе
лению чрез продовольственные органы, несмотря на его малое количество, 
распределяется среди населения в некоторых местах совершенно равномерно.

Вследствие чрезвычайно многих и сложных причин хлеба поступает мало, 
необходимо поэтому его правильно и экономно распределить. Нужно давать 
только тому, кто не имеет никаких запасов; у кого есть [хлеба] хотя [бы ] на 1 - 
2 месяца, тому нельзя давать впредь до умножения запасов. В первую очередь 
нужно наделить хлебом нуждающихся. Такой порядок самый справедливый и 
правильный. Благодаря этому можно увеличить норму выдачи хлеба голод
ным людям. Вместо того, чтобы делить вагон хлеба на все население волости, 
необходимо его распределять только между неимеющими, давая им таким об
разом большую норму за счет имеющих запас и потому могущих обождать.

Более или менее точное уяснение запасов, имеющихся у каждого, должна 
показать перепись, производство которой уже началось в некоторых уездах 
губернии. При этой переписи ни у кого хлеб отыматься не будет, если запас 
его не превышает годовой нормы; будет лишь описываться и браться на учет.

Перепись производится в прямых интересах голодного населения, и пото
му ей надлежит оказывать всякое содействие. Данные переписи станут изве
стными только к ноябрю. Но и [до] того времени волостным и уездным прод
комам предписывается выдавать хлеб только остро нуждающимся. Равномер
ное распределение далее не может быть допущено, и настоящим циркуляром 
предлагается прекратить подобную раздачу хлеба по числу едоков, независи
мо от их нуждаемости.

Председатель Томилин
За делопроизводителя Н. Островецкий

Ф. 291. On. 1. Д. 2. Л. 4. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф.
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№289

ТЕЛЕГРАММА ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА 
В ГЛАВНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ПО ДЕЛАМ МИЛИЦИИ 

ОБ ЭКОНОМИЧЕСКОМ И ПОЛИТИЧЕСКОМ ПОЛОЖЕНИИ В ГУБЕРНИИ
8 о к т я б р я

65158. [В ] Боровском уезде ввиду недостатка продовольствия члены 
продовольственной управы подали [в ] отставку, члены комитета отказа
лись войти [в]управу. Объединенным совещанием общественных органи
заций временно избрано [в]управу четыре члена. [П о ]то й  же причине по
дал [в ] отставку малоярославецкий комисар, [в ] связи [с]уходом которого 
отказался [от] должности его помощник. Не утвержденный [в ] должности 
мещовского комиссара Никольский не допустил назначенного заместите
лем Глазунова [к ] приему должности, начато [у ] прокурора окружного суда 
дело. [В ] Калужском Совете рабочих, крестьянских, солдатских депутатов 
произошел раскол, солдаты отделились, среди которых большинство 
большевики.

Продовольственный вопрос обстоит остро, [в ] некоторых [уездах] на
селение голодает, пайки выдаются недостаточные, население толпами 
требует [у] продовольственных управ и комиссариатов хлеба. Население 
недовольно повышением расценки хлеба. [В ] Медынском, Перемышльс- 
ком, Лихвинском, Малоярославецком уездах крестьяне рубят, вывозят лес 
частных собственников, [на] ст[анции] Малоярославец проходившим эше
лоном войск разбиты три вагона с сахаром, рыбою, фруктами. [В ] Лихвин
ском уезде солдатами удален [из] комиссии по переосвидетельствованию 
отпускных воинский начальник. [В ] Малоярославецком уезде разбойника
ми, одетыми [в ] военную форму, ограблены двое проезжавших по шоссе.

Приступлено [к ] выставлению избирательных списков [по] выборам [в] 
Учредительное собрание.

Других выдающихся явлений [в] общественной, политической жизни гу
бернии не наблюдалось.

Советом солдатских депутатов насильственно выпущены 4 анархиста [из] 
Калужской губернской тюрьмы. 9583.

Губернский комиссар Циборовский

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917 - 
июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 152-153.

№290

ЦИРКУЛЯР №  6 ПРОДОВОЛЬСТВЕННОГО ОТДЕЛА 
ГУБЕРНСКОЙ ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ УПРАВЫ

9 о к т я б р я

Всем уездпродкомам

Настоящим предписывается всем уездпродкомам созвать представителей 
от всех волостей уезда совместно с уездным комитетом. Если уездным коми
тетом будет разрешено произвести разверстку октябрьского плана по волос
тям, то предложить этот вопрос собранию представителей от волостей.
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При этом вменяется в обязанность председателю довести до сведения, что 
большинство представителей от волостей, посланных в сентябре месяце в гу
бернии: Воронежскую, Тамбовскую и Курскую возвратились обратно с наря
дами губернской управы, но без хлеба, ввиду отказа со стороны перечислен
ных губернпродкомов удовлетворить агентов от волостей. 19/IX  из Уфы была 
получена следующая телеграмма за №  9550: «Настоящим просим воздер
жаться от посылки ходоков, посещение ходоков продовольственных органов, 
внося дезорганизацию, вызывает нарекания. Губернской управе известно, что 
ходоки уездов и волостей вынуждены нести непроизводительные расходы, 
тратить время, возвращаться неудовлетворенными. Необходимо отказаться 
окончательно от трафаретного отправления ходоков, нервирующих работу 
продовольственных органов[.] Губпродуправа[,] Свечников».

Из Воронежа за №  259 - «Покорнейше прошу не высылать ходоков, так 
как присланные люди не помогают, а разрушают работу[.] Воронцов».

Тамбовский и Курский губпродкомы делали надписи об отказе на самых 
нарядах.

Орловский телеграфирует: «Наряд на рожь и муку не выполнен. М ини
стерство уведомлено. Прошу прекратить выдачу удостоверений на Орловс
кую губернию[.] Губп роду права, Марьин. 74».

Ввиду этого председателю собрания вменяется в обязанность довести до 
сведения собрания о вероятной бесполезности командировок волостных пред
ставителей от волостей и за октябрьским нарядом, а также предупредить, что 
расходы по командировкам волостных агентов будут всецело отнесены на счет 
волостей и никаких претензий за потраченное время, а равно возмещения рас
ходов, ни губернская, ни уездные продовольственные управы брать на себя не 
будут, в чем взять соответствующую расписку от представителей волостей.

Разверстке может быть подвергнут только октябрьский наряд ввиду того, 
что телеграммой министра продовольствия за №  16750 всем губернпродко- 
мам предписано грузить только текущий наряд при наличии зерна.

Ввиду этого разверстка недогруза будет совершенно бесполезной: когда в 
сентябре месяце, ввиду настойчивых ходатайств со стороны некоторых пред
ставителей от волостей, были даны губернской управой наряды на августовс
кий недогруз в Курской губернии, Курский губпродком прислал следующую 
телеграмму: «Многократно сообщали, что поступление хлеба не дает воз
можности не только пополнять недогрузы прежних месяцев, но и удовлетво
рять текущие потребности». Из приходящегося на данный уезд количества 
вагонов предписывается часть оставить в уездный базис на тот случай, если 
окажется, что одни волости привезли хлеб, другие нет. Для удовлетворения 
последних и надлежит оставить базис за выполнением которого должен по
ехать представитель уезда.

Разверстка между волостями должна быть произведена целыми вагонами. 
В случае, если число вагонов, приходящихся по разверстке на уезд меньше чис
ла всех волостей, то надлежит соединить 2-3 волости до полного числа вагонов.

При распределении необходимо считаться с тем, чтобы изданной губер
нии на данную станцию назначение выходило не более того количества ваго
нов, которое указано в губернской разверстке.

Ввиду различной надежности губерний, назначенных для снабжения Ка
лужской губернии, уездпродкомам предписывается указать в какую губернию 
направляется данный представитель.
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После того, как на указанных основаниях будет произведена разверстка, уез- 
дпродкомам надлежит выдать удостоверения представителям волостей с указани
ем количества вагонов, за которыми командируется представитель и губернию, в 
которую он командируется. Продовольственный отдел губернской управы будет 
выдавать наряды только на основании этих удостоверений, и командировки пред
ставителей без таковых удостоверений являются бесполезными.

Если настоящий циркуляр придет на места после того, как произведена раз
верстка и последняя уклоняется от изложенных принципов, уездным управам 
предписывается исправить разверстку в соответствии с настоящим циркуляром.

Подлинный подписали 
за Председателя Макаров
Член управы А. Соколов
Делопроизводитель Н. Островецкий

Ф. 291. On. I . Д. 2. Лл. 25-26. Копия. Машинопись. Курсив - автограф. №  16522. На докумен
те автограф: «Члену управы».

№ 291

ЦИРКУЛЯР №  8 ПРОДОВОЛЬСТВЕННОГО ОТДЕЛА 
ГУБЕРНСКОЙ ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ УПРАВЫ

9 октября
Всем уездпродкомам

Настоящим сообщает, что установленные постановлением коллегии гу
бернской управы от 15. IX. 1917 г. и утвержденные постановлением сессии 
губернского комитета 20. IX. 1917 г. цены на зерно и муку остаются без изме
нения на октябрь месяц 1917 г. впредь до особого распоряжения.

В дополнение циркулярного отношения за №  11328 сообщает, что уста
новленные цены включают в себя цену мешка. Таким образом, в октябре ос
таются в силе следующие цены на продукты:

Рожь 8 руб., ржаная мука 9 руб. 20 к., пшеница 9 руб. 40 коп., пшеничная 
мука простого размола (шеретовка) 10 руб. 40 к., пшеничная мука отсевная 
12 руб. Франко вагон станция назначения с мешком. При возврате мешков 
возвращаются деньги согласно оценке приемной комиссии по разряду.

Председатель Томилин
Член управы Панарин
Делопроизводитель Н. Островецкий

Ф. 291. On. 1. Д. 2. Л . 30. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф.

№ 292

ТЕЛЕГРАММА ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА УЕЗДНЫМ КОМИССАРАМ 
О СОЗДАНИИ УЕЗДНЫХ КОМИТЕТОВ ПО БОРЬБЕ С АНАРХИЕЙ

10 октября
Боровск, Жиздра, Козельск, Лихвин, Малоярославец, Медынь, Ме- 

щовск, Мосальск, Таруса, Перемышль, почто-телеграмма Калуга уезд
ному комиссару

311



Калужская губерния в 1917 году Октябрь

Временное правительство потребовало от меня немедленного прекраще
ния анархии[,] водворения [в] губернии законности и порядка точка Поэтому 
обращаюсь [с ] убедительнейшей просьбой[:] всю свою деятельность как 
лиц[,| облеченных доверием правительства],] обратить на действительную 
борьбу с произволом],] во что бы то ни стало добиться [в] Вашем уезде полно
го подчинения каждого закону и праву],] призвав население [к ] творческой 
работе по созданию нового государства на началах завоеваний свободы точка 
Необходимо наконец понять],] что период борьбы],] период разрушения ста
рого строя кончился], ] что пора наконец перейти от разрушения к созиданию 
точка Жизнь [в] уезде должна сейчас же принять нормальные условия],] так 
как дальнейшее разрушение уже касается того],] что необходимо для нового 
строительства России точка Поэтому прошу Вас сейчас же образовать около 
себя особый комитет борьбы [с] анархией [в] составе представителей городс
кого [и] земского самоуправлений],] воинского начальника],] представителя 
судебной власти и сплотить вокруг себя все элементы населения без различия 
партий],] стоящих на государственной точке зрения точка Кроме того],] сей
час же поставьте этот вопрос о прекращении анархии на обсуждение всех об
щественных организаций для выработки срочных мероприятий и все Ваши 
предложения по сему {и ] план борьбы немедленно сообщите мне для донесе
ния правительству точка Разъясните населению],] что сейчас перед всеми 
встал один только вопрос]:] спасение родины (и] отражение врага],] который 
все глубже и глубже внедряется в наши исконные земли точка В данный мо
мент речь идет не о войне],] а только о самозащите],] так как с немецкими и 
австрийскими войсками идет гибель всех завоеваний революции],] потеря 
родной земли точка Пробудите [в] населении патриотизм],] направьте народ
ное самосознание на эту самозащиту];] момент грозный],] и промедление не 
допусти мо[. ] 9640]. ]

Под[ писал] ГУКО М  Циборовский

Ф. 1337. Оп. 2. Д. 19. Л. 143. Подлинник. Машинопись. Курсив -  автограф. На документе ав
тограф: «Отправлена 10 октября 1917 г»

№ 2 9 3

ЖУРНАЛ ЗАСЕДАНИЯ ОСОБОГО СОВЕЩАНИЯ,
СОЗВАННОГО В ТАРУСЕ ПО ВОПРОСУ ОБ ОБРАЗОВАНИИ КОМИТЕТА

ПО БОРЬБЕ С АНАРХИЕЙ
1 1 о к т я б р я

На совещание были приглашены: и[справляющий]д]олжность] председа
теля уездной земской управы Д. В. Всесвятский, городской голова В. И. М а 
каренко, воинский начальник П. Н. Деменков, судебный ̂ следователь Тарус- 
ского уезда В. Н. Закс, податной инспектор А. П. Алексеев, мировые судьи 
1-го и 3-го участков И. И. Бессонов и А. Л. Молчанов, исправляющий Д о л 
жность] начальника уездной милиции Д. В. Смирнов, протоиереи: 
И. И. Бархатов и Н. М . Успенский, земские врачи: Л . И. Добротворская и 
Г. А. Каталонская, старший агент земского страхования С. В. Селезнев, това
рищ председателя Тарусского уездного Совета крестьянских депутатов 
Г. Ф. Минаичев, председатель Тарусского Совета солдатских и рабочих депу
татов Н. И. Панкратов и В. Р. Самарцев.
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Все означенные лица прибыли на совещание, кроме податного инспекто
ра А.П. Алексеева, судебного следователя В.Н. Закс и протоиерея Н.М . Ус
пенского.

Направляющим] должность] та русского уездного комиссара была доло
жена собранию телеграмма г. калужского губернского комиссара от 10-го 
октября 1917 года за №  9640, после чего, по обсуждению вопроса о борьбе с 
анархией, собрание постановило:

1) Образовать при уездном комиссаре особый уездный комитет по борьбе 
с анархией, членами которого считать всех поименованных выше лиц и, кро
ме сего, пригласить в члены комитета местного административного судью, 
председателей волостных земских управ, председателей местных земельной и 
продовольственной управ, представителей местных Лиги равноправия жен
щин и Партии социалистов-революционеров, которых пригласить на общее 
собрание комитета 18 сего октября.

2) Теперь же разослать копию телеграммы губернского комиссара от
10-го октября за №  9640 всем председателям волостных земских управ Та- 
русского уезда и просить их содержание этой телеграммы широко распрост
ранить среди населения уезда, разъяснить на сельских сходах всю недопусти
мость каких-либо анархических выступлений.

3) Просить представителей местной судебной власти - судебного следова
теля и мировых судей - все дела о самоуправных действиях, насилиях и т. п. 
рассматривать не в очередном порядке. Просить тоже о содействии к тому 
г. прокурора Калужского окружного суда.

4) Просить г. калужского губернского комиссара и губернский продоволь
ственный комитет обратить внимание на крайнюю недостаточность продо
вольственных средств для населения Тарусского уезда, использовать все 
средства к снабжению населения хлебом, ибо крайняя нужда в последнем яв
ляется главною причиной могущих быть беспорядков.

5) Просить местную учительскую организацию привлечь к моральной 
борьбе с анархией учителей и учительниц низших сельских школ как близко 
стоящих к населению уезда.

6) Более детальную разработку вопроса по борьбе с анархией отложить до 
общего собрания комитета, имеющего быть 18-го сего октября при участии 
представителей волостных земств уезда.

Затем совещание было объявлено закрытым.

Подлинный за надлежащими подписями 
С подлинным верно:
И] справляющий] Должность]
Уездного комиссара Ив. Поляков

Ф. 1337. Оп. 2. Д. 19. Л. 162-162об. Копия. Машинопись. Курсив - автограф.

№ 294

Ж УРНАЛ ЗАСЕДАНИЯ МЕДЫНСКОГО УЕЗДНОГО КОМИТЕТА 
ПО БОРЬБЕ С АНАРХИЕЙ

1 1 о к т я б р я

Сорганизованный комитет борьбы с анархией согласно телеграммы ка
лужского губернского комиссара от 10 октября 1917 года за №  9640, в лице
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представителей от гарнизона - медынского уездного воинского начальника под- 
полковника Сурвилло, от городского самоуправления - городского головы Барс
кого, от земского самоуправления - заместителя председателя земской управы 
К.А. Ивашкова, представителя от судебной власти Ф.И. Лазаревского ПОСТА
НОВИЛИ: для более успешной борьбы с анархией пригласить представителя от 
продовольственного, земельного комитетов, от Совета рабочих и солдатских де
путатов влице их председателей, от Совета крестьянских депутатов также влице 
их председателей; начальников городской и уездной милиции; судебного следова
теля 2 уч[астка] И.А. Богдановича, административного судью А.М. Чупрова, го
родского судью К.В. Фелицина; председателя Медынской городской лумы Г.И. 
Будылова и, наконец, представителя от уездного комитета по топливу в лице его 
председателя; всех этих лиц пригласить с правом решающего голоса. Кворум оп
ределить в 2/3 общего состава членов комитета. За определение кворума в 2/3 
общего состава членов комитета было подано 8 голосов, а за определение квору
ма в половину общего состава членов комитета - 5 голосов. Средствами борьбы 
с анархией комитет признал следующее: предложить начальникам уездной мили
ции и городской милиции обращать особенное внимание при назначении милици
онеров на вакантные места, согласно правилам об учреждении милиции, предло
жить городскому самоуправлению немедленно реорганизовать городскую мили
цию согласно правилам об учреждении таковой. Просить городское 
самоуправление увеличить содержание милиционерам младшим до 100 рублей, а 
старшим [до] 125 руб. в месяц; просить земское самоуправление увеличить со
держание уездным милиционерам (волостным) не менее 150 руб. в месяц. Оста
вить команду 278 пехотного запасного полка и просить военное начальство о 
дальнейшем оставлении в Медыни команды 278 пех[отного] зап[асного] полка. 
Обратиться к населению уезда с воззванием совместно с Советом рабочих и сол
датских депутатов. Устроить заседание комитета борьбы с анархией совместно с 
председателями уездных волостных земских управ, когда будет возможно. Обра
титься через Троицкую волостную земскую управу с предложением отобрать пе
чать и переписку Троицкого революционного комитета.

Председатель
Члены;

Ф. 1337. О п .2 .Д . 19. Л. 164-164об. Подлинник. Машинопись. Подписи —  автографы (нераз
борчивы).

№ 295

ОТЧЕТ МАЛОЯРОСЛАВЕЦКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА 
О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ

/ 3 о к т я б р я

Калужскому губернскому комиссару

Сообщаю Вам сведения о жизни города и уезда за период времени с 6-го 
октября с[его] г[ода] по настоящее число:

Дело продовольствия населения продолжает оставаться в крайне неудов
летворительном состоянии, тревога и подавленность населения, особенно го
родского, усиливаются.

После 3-х месячного промежутка времени (с июля месяца) вчера, 11-го 
октября, началась раздача сахара всего по 1/2 ф[унта] на человека, вместо
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1 1/2 ф[унта] на душу в городе и 80 золотников в уезде, - это вызывает раз
дражение в населении, вселяет в нем недоверие к местным продовольствен
ным органам, выливающееся в упреки в бездействии с обычными в подобных 
случаях угрозами «разогнать» служащих в них лиц как получающих «даром» 
жалование. Но эксцессов на этой почве пока не было. Недовольство и воз
буждение населения усиливаются еще отсутствием в лавках города и уезда 
керосина: особенно тяжело это отзывается на ремесленниках, сапожниках, 
портных, столярах и пр., лишающихся вследствие неимения керосина воз
можности проработать 2-3 часа вечером.

Необходима немедленная доставка керосина. Оставление городских улиц 
в темноте увеличивает опасность со стороны воров и грабителей.

Состав милиции продолжает уменьшаться: в настоящее время вакантны 
должности: 4-х конных милиционеров, одного волостного и 3-х младших го
родских; возбудили ходатайство об увольнении от службы - начальник мили
ции 2-го участка, городской милиционер и Спасский волостной милиционер. 
Причиной отказа от службы является недостаточность содержания.

11 -го сего октября, вследствие телеграммы губернского комиссара за № 
9640', мною организован в г. Малоярославце комитет борьбы с анархией в 
составе представителей городского и земского самоуправлений, начальника 
местного гарнизона и представителя судебного ведомства. Вместе с сим я об
ратился с просьбой к председателю земской управы, председателю городской 
думы, ко всем волостным земским управам и всем общественным организаци
ям города и уезда с просьбою немедленно объединить около себя все стоящие 
на государственной точке зрения, без различия партий, силы в целях предуп
реждения и пресечения могущих возникнуть в городе и уезде беспорядков, с 
тем, чтобы о всех принимаемых названными учреждениями в этом направле
нии мерах немедленно сообщать мне.

В настоящее время в Малоярославецкой городской управе производится 
запись лиц, желающих образовать добровольную милицию в помощь мили
ции официальной. Целью вновь организуемой милиции в первую очередь яв
ляется окарауливание города по ночам.

О мерах, принимаемых населением города и уезда в борьбе с проявлени
ями анархии, мною будет сообщаться особо, по получении сведений с мест.

Исполняющий ] обязанности ] Малояросла- 
вецкого уездного комиссара Дмоховский

Ф. 1337. On. 1. Д. 17. Л. 201-201 об. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На бланке: 
Малоярославецкий уездный комиссар. № 776 . Штамп: «Канцелярия калужского губернского 
комиссара. 16 окт. 1917. Вход. № 9750 » .

№ 296

ВОЗЗВАНИЕ ВОЕННОГО КОМИССАРА МИНСКОГО ВОЕННОГО ОКРУГА 
ГАДИНА К НАСЕДЕНИЮ ГУБЕРНИИ

16 октября

ГРАЖДАНЕ СВОБОДНОЙ РОССИИ!
ТОВАРИЩИ СОЛДАТЫ-ОФИЦЕРЫ! 1

1 В тексте ошибочно указан «№ 96010».
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Перед Вами проносится сейчас волна величайших потрясений!
Воля народа, в течение столетий сжатая в крепких тисках грубейшего наси

лия, выявляется в форме гнусного самосуда, который часто направляется (да не 
может иначе и быть) далеко не на истинных виновников былого угнетения.

Чинимые насилия прежде всего приносят непоправимый вред самому же 
народу, разрушая и без того уже расшатанное в корне народное хозяйство.

Мы знаем, что те, которые делают это, темны; знаем и то, что не они ви
новаты в этом: веками заслоняли от них лучи стремящегося к ним света, века
ми воспитывали их урядники да казенное вино. И не нам бросать камень 
осуждения в эту массу, издревле угнетаемых.

Чего же думают добиться эти люди, творящие сейчас насилия? Спроси
те —  и они громко и уверенно ответят все: земли и воли.

Так объясните же этим бедным, темным людям, вы, сознательные товари
щи-солдаты и все свободные граждане, не потерявшие еще любви к своей 
родине и народу, что самосуд, произвол и всякое насилие могут только отнять 
волю, не дать земли.

Земля и воля взята уже народом. Еще только месяц - и Учредительное со
брание закрепит за народом и землю и волю. Когда же насилия и произвол 
будут продолжаться, тогда общей воли не будет. Тогда они, эти насилия и про
извол, расколют волю всего народа, сделают одних врагами других.

И враждою воспользуются те, которым насилие в привычку, которые и 
раньше угнетали народ и владели его волей.

И не дойдем мы до Учредительного собрания и не получит тогда народ зем
ли, и волю у него отнимут.

В кровавых пожарах самосуда мы обретем лишь нищету да гнет самодержавия!
Пусть же сгинут те, которые подстрекают народ к произволу и насилию!
Помогайте же, граждане, устанавливать порядок!
Дайте правительству силы для творческой работы, помогите России до

жить до Учредительного собрания.

Военный комиссар
Минского военного округа Галин

Ф. 1356. On. 1. Д. 1. Л. 95. Типографский экземпляр. Датировка по сопроводительному пись
му от 16 октября 1917 г.

№  297

ПРОТОКОЛ О БЕСПОРЯДКАХ 
НА ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ ПОЧВЕ В МЕДЫНИ

16 октября

1917 года октября 16 дня я, временно] исправляющий] должность] на
чальника милиции 3 участка Медынского уезда, находясь в своей канцелярии 
около 4 часов вечера сего числа услышал залп ружейных выстрелов. Вскоре 
явился от председателя Медынской уездной продовольственной управы Саф
ронова посланный, который сообщил мне, что большая толпа народа осадила 
продовольственную управу и требует выдачи ей хлеба и в случае неудовлетво
рения грозит разгромить управу, а находившихся там солдат обезоружила. Я 
тотчас же дал знать об этом по телефону Медынскому воинскому начальнику,
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прося прислать солдат для усмирения народа и дана была о том же телеграм
ма в гор. Калугу. Затем, послав милиционера за находящимися в моем распо
ряжении тремя солдатами, я отправился в продовольственную управу и уви
дел вооруженную винтовками и шашками толпу, которая, обезоружив пат
руль, разогнала его и весь состав продовольственной управы. Я стал 
уговаривать рассвирепевшую от выстрелов толпу, объясняя, что за свои дей
ствия они будут строго наказаны как бунтовщики, если не усмирятся и не от
дадут мне отобранное у патрулей оружие. Наконец после долгих уговоров мне 
удалось отвлечь толпу от продовольственной управы и союза кооперативов и 
таковая направилась в мою канцелярию, требуя, чтобы я розыскал членов 
управы и союза на предмет проверки у таковых книг и документов, по кото
рым они вели приход и расход как хлеба, так равно и сахара, говоря, что пос
леднего они не получали уже три месяца, хотя таковой и приходил для разда
чи населению. По приходе в канцелярию я стал уговаривать толпу, вновь про
ся ее усмириться, отдать оружие и мирным образом разобраться в 
недоразумениях. Толпа народа, вызвав меня из канцелярии на улицу, обеща
лась сложить оружие, если я возьму на себя ответственность в том, что нахо
дившиеся тут же бывший председатель Медынской уездной продовольствен
ной управы Куис и секретарь Мятлевского союза кооперативов Кудров не 
скроются на следующий день и явятся по первому требованию на проверку 
находящихся в Медынской продовольственной управе книг и документов. На 
это я согласился, после чего толпа разошлась, а лица, отобравшие у патрулей 
оружие, сдали таковое мне, заявляя, что они отобрали это оружие и избили 
патруль лишь только потому, что в них стреляли, когда они стали просить о 
выдаче им хлеба и сахара. Сдано было оружие следующими лицами: Иваном 
Тумановым - из граждан д. Ново-Фотьяновой Богдановской волости; Ефимом 
Филиным - из граждан д. Хорошей Богдановской волости; Иваном Максимо
вым; Егором Горюновым, Сергеем Головкиным, Александром Бобровым, Ва
силием Комаровым и Михаилом Кирпичниковым, живущими в Мятлеве, из 
коих лиц главным зачинщиком и коноводом был Иван Туманов; всего было 
сдано 5 ружей и 8 шашек.

На следующий день, т. е. 17 сего октября, часов около 4-х дня вновь яви
лась толпа народа и стала требовать от меня, чтобы я выдал им ключи от про
довольственной управы, дабы ее отпереть; на что я им стал разъяснять, что 
таковых ключей у меня нет, так как я не из числа служащих в продовольствен
ной управе. Толпа же стала под угрозой требовать выдачи ключей или же ро- 
зыскать членов управы, у которых ключи должны находиться. Послали за 
бывшим председателем Медынской продовольственной управы Куисом, со
стоящим ныне делопроизводителем ее, и за секретарем союза Кудровым, ко
торые явились, объяснили, что ключей у них [нет] и у кого именно они нахо
дятся, не знают. Тогда толпа закричала, что их обманывают, и стала еще на
стойчивее требовать, чтобы я за неимением ключей пошел к 
продовольственной управе и разрешил им там сбить замок и произвести про
верку книг и документов, но сделать это я наотрез отказался, заявляя, что по
добных действий я ни под каким видом допустить не могу, и, во-вторых, что 
ревизию может производить только лишь Калужский губернский продоволь
ственный комитет, к которому и надлежит в данном случае обратиться. Пере
говорив между собою, толпа народа потребовала от меня, чтобы я, опечатав 
двери продовольственной управы, объявил о явке на 19-е сего октября к 2 ча
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сам дня всем председателям волостных управ, к коим имеется телефон, на 
предмет учета и проверки книге продовольственной управе. От приглашения 
же ревизора из Калужского губернского продовольственного комитета отка
зались, говоря, что тогда пройдет много времени. Не предвидя более благопо
лучного исхода, я принужден был опечатать двери продовольственной управы 
и объявить председателям волостных управ о явке их в поселок Мятлево на 
означенное выше число, после чего толпа разошлась.

П О СТАНО ВИЛ: о вышеизложенном записать в настоящий протокол, 
который и препроводить г. медынскому уездному комиссару в распоряжение.

Временно] Исправляющий Д олж ность] 
начальника милиции Зуч[астка]
Медынского уезда Булкин
С подлинным верно:
Исправляющий] должность] секретаря

Ф. 1337. On. I. Д. 17. Лп. 225-226. Копия. Машинопись. Вторая подпись -  автограф (нераз
борчива). № 3205.

№298
ОТЧЕТ ЛИХВИНСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ

/ 7 октября
Калужскому губернскому комиссару

Согласно телеграммы от 11 сего октября о немедленном прекращении 
анархии в губернии и водворении порядка, мною было созвано совещание 
представителей от различных учреждений, организаций местного самоуправ
ления и партий для выработки срочных мероприятий по борьбе с анархией. 
Совещание, ознакомившись с Вашей телеграммой, а также с состоянием уез
да в данное время, после непродолжительных прений пришло к заключению, 
что в Лихвинском уезде погромов и других крупных эксцессов пока не наблю
далось, но они могут возникнуть благодаря волнениям в соседних губерниях, 
отсутствия у населения хлеба, на аграрной почве и агитации. Чаще наблюда
ется неисполнение распоряжений органов власти, мелкие самочинные выс
тупления, как то: порубка леса, захват лугов, инвентаря у землевладельцев. 
Для пресечения последних явлений и предупреждения крупных эксцессов со
вещание находит необходимым принять следующие мероприятия:

1) Удовлетворение населения хлебом.
2) Судебное преследование всех правонарушений.
3) Реорганизация милиции (заменить выборных милиционеров другими 

лицами по назначению).
4) Борьба с пьянством.
5) Борьба с дезертирством.
Все изложенные мероприятия должны быть по возможности скоро прове

дены в сумме. Специальную комиссию по борьбе с анархией совещание нахо
дит излишней, указывая на то, что настоящее собрание может быть созвано в 
любой момент и оно будет нести те же функции. Решено созывать подобные 
совещания по мере надобности. С своей стороны полагаю: вопрос обудовлет-
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ворении населения хлебом должен быть разрешен продовольственными орга
нами безотлагательно, дальнейшая отсрочка его невозможна ввиду надвигаю
щегося голода со всеми его ужасными последствиями, необходим подвоз хле
ба, т. к. голод является благоприятной почвой для развития анархии; все пра
вонарушения должны преследоваться судебным порядком и ни одно из них не 
должно оставаться безнаказанным, реорганизация милиции также должна 
быть проведена по возможности скоро.

Выборные начала низших чинов милиции необходимо заменить назначе
нием людьми, подходящими к этой должности, т. к. выборные милиционеры 
не соответствуют своему назначению. Наблюдались неоднократные случаи, 
когда милиционер являлся инициатором беспорядка; необходимо увеличить 
число милиционеров в уезде, т. к. некоторые волости достаточно велики по 
площади, почему один милиционер в волости не успевает справляться с де
лом. В связи с увеличением и улучшением штата милиции, борьба с анархией 
и пьянством может быть поставлена в лучшие условия.

Чувствуется недостаток интеллигентных сил, котор. могли бы развить 
культурно-просветительную деятельность в уезде, что имело бы большое зна
чение для населения, и зимний досуг мог бы быть хорошо использован, отвле
кая население от пьянства.

Изложив намеченные меры, а также свой взгляд на них, я надеюсь на 
Ваши указания и Ваш совет, как старшего и более опытного.

Уездный комиссар И. Трулев

Ф. 1337. Оп. 2. Д. 19. Л. 165-165об. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На бланке: 
М. В. Д. Лихвинский уездный комиссар. №  1 0 1 1. Штамп: «Канцелярия калужского губернско
го комиссара. 23 окт. 1917. Вход. №  9 6 4 0 » .

№ 2 9 9

ОТЧЕТ ПЕРЕМЫШЛЬСКОГО УЕЗДЛОГО КОМИССАРА 
О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМИТЕТА ПО БОРЬБЕ С АНАРХИЕЙ И ЕГО ЗАДАЧАХ

/ 7 о к т я б р я

Калужскому губернскому комиссару

По получении Вашей телеграммы №  9640 от 10 октября об организации 
комитета борьбы с анархией, копия ее была немедленно же разослана уездным 
организациям с предложением высказаться по существу телеграммы и предста
вить свои соображения о мерах борьбы к 15 сему месяца, т. е. ко дню первого 
заседания комитета. Приглашения к участию в последнем разослано было зем
ству, городскому самоуправлению, судебному ведомству и воинскому начальни
ку. Указанного 15 октября состоялось первое заседание комитета, на которое 
явились, кроме представителей указанных организаций, председатель уездного 
продовольственного комитета и местный же эмиссар Временного правитель
ства, причем продовольственным комитетом представлена была и докладная 
записка. Согласно записке продовольственного комитета, одной из причин раз
рухи в уезде является продовольственная острота, осложняемая к тому же 
крайнею загруженностью при учете хлебных запасов и медленностью в поступ
лении нарядов извне. С другой - комитетом признана топливная нужда и не-
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сговорчивостьлесовладельцев, побудившая крестьян клееным порубкам. Тре
тья - общие политические условия, то отсутствие твердой власти, которое и со
здает благодарную почву к анархическим выступлениям населения, стоящего к 
тому на низком уровне культурного развития. В целях успешного и скорого пре
сечения противозаконных поступков дела о последних решено разбирать судом 
в спешном порядке. В предупреждение же эксцессов и в помощь властям поста
новлено усилить воинскую команду до 25 человек, о чем просить округ, добавив к 
имеющимся 10-ти конвойных 15 вполне надежных солдат. Вместе с тем предло
жено продовольственному и земельному комитетам озаботиться первому изыс
канным путем к планомерному получению нарядов и тщательному учету урожая, 
земельному - внимательным разбором земельных споров и в особенности лес
ных, которыми население в настоящее время так занято. Рядом с тем земству и 
городу предложено обратить серьезное внимание на культурно-просветительную 
работу, на развитие внешкольного образования, для чего привлечь учащий пер
сонал и желающих пойти на работу родины. Кроме того, комитет обратится к на
селению с воззванием, в котором выяснится значение момента и задачи, возлага
емые им на всех граждан, сколько-нибудь дорожащих родиной.

За Уездного комиссара 
по[мощник] комиссара 
Секретарь

Ф. 1337. Оп. 2. Д. 19. Лл. 144-145. Подлинник. Автограф. Подписи неразборчивы. На бланке: 
М. В. Д. Перемышльский уездный комиссар Временного правительства. №  721 .  Штамп: «Кан
целярия калужского губернского комиссара. 18 окт. 1917. Вход. №  9 6 4 0 » .

№ 300

ТЕЛЕГРАММА НАЧАЛЬНИКА ШТАБА МИНСКОГО ВОЕННОГО ОКРУГА 
ГУБЕРНСКОМУ КОМИССАРУ ОБ ОБЪЯВЛЕНИИ КАЛУГИ НА ВОЕННОМ

ПОЛОЖЕНИИ
I 8  о к т я б р я

Главный начальник военного округа объявил г. Калугу на военном поло
жении и приказал Вам объявить гарнизону и населению, что с этого момента 
все правонарушения будут караться по законам, действующим [в] местностях, 
объявленных на военном положении.

Начальник штаба
генерал-майор Максимовский

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917 - 
июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 160.

№301

ПРИКАЗ КОМАНДУЮЩЕГО ВОЙСКАМИ ГОРОД А КАЛУГИ ПОЛКОВНИКА 
БРАНТА ОБ ОБЪЯВЛЕНИИ КАЛУГИ НА ВОЕННОМ ПОЛОЖЕНИИ

18 о к т я б р я

Темные силы, враги родины и революции, разными подлыми способами 
стремятся внести беспорядок, рознью и раздорами пытаются ослабить нашу
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навеки свободную Великую Российскую Республику и подорвать престижде- 
мократии.

В связи с создавшимся тяжелым положением нашего Отечества необхо
дима дружная, совместная, жертвенная работа всех граждан России. Армия, 
ввиду увольнения от службы старших сроков службы, требует от тыла попол
нений, требует порядка в тылу, чтобы избежать расстройства транспорта, ар
мия требует, чтобы тыл обслуживал армию и облегчил ее тяжкий подвиг в 
борьбе с исконными врагами России и свободы.

И эти справедливые требования армии тыл должен исполнить.
Твердой силы довольно, чтобы решительными мерами при содействии за

конных местных и войсковых организаций не допустить до каких-либо беспо
рядков, обеспечить армии необходимые пополнения и оградить неприкосно
венность и свободу местных граждан.

Объявляя, по приказанию главнокомандующего армиями Западного 
фронта, г. Калугу на военном положении, приказываю:

1) Солдатам, несущим службу, из черты расположения своей части не вы
ходить от 6 ч. вечера до 7 часов утра.

2) Гражданам города не выходить на улицу без служебной надобности от 8 
часов вечера до 7 часов утра.

3) Всякие митинги в помещениях, сборища на улицах, площадях города и 
у станций жел[езных] дорог - воспрещаются.

4) Правительственные и торговые учреждения открывать согласно суще
ствующих положений: увеселительные заведения, рестораны, чайные и кине
матографы к 8 часам вечера должны быть закрыты.

5) В районе города и казарм строго воспрещаю выстрелы боевые и учебные.
6) Боевые патроны из рот и команд немедленно отобрать и выдавать по 

особому приказанию начальников частей под их ответственностью.
Приказ этот расклеить на всех площадях, улицах, станциях и в помещени

ях рот и команд. Полковые комитеты и офицеров прошу разъяснить его со
держание солдатам.

Я верю, что калужский гарнизон не поддастся злому подстрекательству 
изменников и исполнит свой долг перед армией и родиной.

Командующий войсками и начальник 
гарнизона г. Калуги полковник Брант

ФП. 3110. Оп. 5. Д. 40. Лл. 3-4. Копия. Машинопись.

№ 302

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВОЕННОГО КОМИССАРА 
МИНСКОГО ВОЕННОГО ОКРУГА 

О РОСПУСКЕ СОВЕТА СОЛДАТСКИХ ДЕПУТАТОВ
18 октября

Вследствие ряда незаконных действий со стороны Исполнительного ко
митета Совета солдатских депутатов г. Калуги последнего состава и непра
вильности избрания Совета, объявляю этот Совет распущенным.

Для ликвидации всех дел Совета и передачи их новой солдатской 
организации, выборной на демократических началах, мною, совместно с
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представителями полковых комитетов, организуется ликвидационная 
комиссия.

1 Военный комиссар
Временного правительства Галин

Голос Калуги, 20.X. 1917, №  250.

№ 303

ТЕЛЕГРАММА НАЧАЛЬНИКА КАЛУЖСКОГО ГАРНИЗОНА ГЛАВНОМУ 
НАЧАЛЬНИКУ МИНСКОГО ВОЕННОГО ОКРУГА С СООБЩЕНИЕМ О

ПРЕКРАЩЕНИИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СОВЕТА СОЛДАТСКИХ ДЕПУТАТОВ, 
АРЕСТЕ ЕГО ЧЛЕНОВ И ВОЛНЕНИЯХ В ГАРНИЗОНЕ

18 октября
Ввиду незакономерной позиции, занятой местным Совдепом без кресть

янских и рабочих секций, к Совету после ультиматума комиссара мной было 
применено оружие. [В ] результате почти весь Совет арестован и передан [в] 
распоряжение следственной комиссии при одном раненом солдате. [В ] мест
ном гарнизоне вследствие анархической пропаганды вооруженные разроз
ненные выступления начались [в ] четырех полках: 286-м, 288-м, 301-м и 
302-м, [в] результате чего ранен один драгун. Сами взбунтовавшиеся солдаты 
переранили случайно четырех своих. Некоторые части гарнизона явно враж
дебной позиции [(с] применением оружия[)] не заняли. Сил [в] моем распоря
жении совершенно недостаточно, ибо приходится держать отряд («кулане» по 
шифру) для боевых действий, ввиду чего охрана складов до прибытия хопер- 
цев ненадежна. Так как отряд мой сорганизован и действует дружно, считал 
бы неосторожным тотчас по прибытии хоперцев отправлять кубанцев. Каж
дая вновь прибывающая часть предварительно подвергается большевистской 
пропаганде, и приходится ее настраивать. Только что под влиянием моего от
ряда [на] мою сторону перешли 1-я учебная и 1-я пулеметная роты. Однако 
остальной гарнизон развернулся, около пятисот человек, окапывается, не 
входя в город, по городу стрельба, мой отряд не отвечает. [С ] рассветом вновь 
приступлю [к ] действию. Как только после подавления мятежа могу присту
пить [kJ расформированию.бригады. Желательно скорейшее прибытие суда. 
182.

Начальник гарнизона
г. Калуги полковник Брант

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917 - 
июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 162-163.

№ 304

ЦИРКУЛЯРНОЕ ПИСЬМО ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА УЕЗДНЫМ 
КОМИССАРАМ О ЗАГОТОВКЕ ДРОВ ДЛЯ НУЖД ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО

СООБЩЕНИЯ
I 8 октября

На состоявшемся 6 сего октября в ставке Верховного главнокомандую
щего совещании выяснилось, что положение с топливом на железных дорогах

322



Калужская губерния в 1917 году Октябрь

находится в катастрофическом состоянии, в весьма многих местах оказывают 
сопротивление заготовкам дров не только отдельные крестьяне и солдаты, но 
и различные организации в лице местных комитетов и Советов.

Признавая необходимым развитие дровяных заготовок для нужд желез
ных дорог до максимальных размеров, всемерно оказывая выполнению их 
полное содействие и находя совершенно недопустимым противодействие в 
выполнении задачи государственной важности, каковою является заготовка 
дров, прошу уездных комиссаров сделать распоряжение, чтобы были приня
ты все меры к разъяснению на местах необходимости оказывать заготови
тельным учреждениям правительственным и общественным полное содей
ствие, облегчая им выполнение крайне тяжелой и ответственной задачи снаб
жения железных дорог фронта дровами.

Губернский комиссар Циборовский
Управляющий канцеляриею С. Шепелев

Ф. 1337. Оп. 2. Д. 19. Д. 45-45об. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На бланке: М.
B. Д. Калужский губернский комиссар. По канцелярии. Стол 2-й. №  9783.

Л* 305

ЖУРНАЛ ЗАСЕДАНИЯ ПО ВЫРАБОТКЕ МЕРОПРИЯТИЙ ПО БОРЬБЕ С 
АНАРХИЕЙ В КОЗЕЛЬСКОМ УЕЗДЕ

/ 8 о к т я б р я

1917 года октября 18 дня. В заседание прибыли представители от городс
кого и земского самоуправлений, общественных организаций и др., а именно: 
козельский городской голова А. Н. Новиков, председатель Козельской город
ской думы Т. В. Толстогузов, член Козельской уездной земской управы 
А. А. Бородулин, козельский уездный воинский начальник капитан Тер-Мару- 
ков, от Козельского земельного комитета С. Е. Макаров и Ишутин, от Ко
зельского продовольственного комитета П. А. Сухоруков, М . А. Ларин и
C. В. Романов, от Козельского уездного комитета по топливу С. И. Протасов, 
представитель от съезда мировых судей - судья П. А. Калечицкий, податной 
инспектор А. С. Атаманчук, эмиссар по продовольственному делу И. А. Абуце- 
вич, председатель Козельского общественно-исполнительного комитета А. А. 
Соколов и начальник Козельской уездной милиции Д. Н. Мысин.

Козельским уездным комиссаром было предложено собравшимся лицам 
заслушать телеграмму г. калужского губернского комиссара от 10 октября за 
№  9640.

По выслушении телеграммы собрание ПО СТАНО ВИЛО :
1) Организовать комитет борьбы с анархией в следующем составе:
1) Уездный комиссар, 2) начальник уездной милиции, 3) начальник город

ской милиции, 4) начальник козельского гарнизона, 5) представителей от уез
дного земского самоуправления в лице председателя уездной земской управы 
и члена управы, 6) от Козельского и Сухиничского городских самоуправлений 
в лице городских голов и председателей дум, 7) от уездного продовольствен
ного комитета - в лице председателя и члена управы, 8) от уездного земельно
го комитета - в лице председателя и члена управы, 9) от уездного комитета по 
топливу - в лице председателя и члена управы, 10) от уездного общественно
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исполнительного комитета - двух - в лице председателя и товарища председа
теля, 11) от Совета солдат при начальнике гарнизона - в числе трех лиц, 12) 
податного инспектора, 13) от съезда мировых судей - одного лица, 14) от 
следственной судебной власти - в лице судебного следователя, 15) от Козель
ской уездной учительской организации - двух представителей, 16) от Партии 
социалистов-революционеров - двух представителей в лице председателя ко
митета и его товарища, 17) от уездного исполнительного комитета Совета 
крестьянских депутатов - двух представителей, 18) от торгово-промышленно
го комитета - одного представителя и эмиссара по продовольственному делу 
И. А. Абуцевича.

2) На совещании был предложен вопрос: нужен ли состав управы комите
та борьбы с анархией. Совещание нашло, что надобности в составе управы не 
имеется, а потому вопрос этот отложить. Созывать же членов на заседание 
комитета предоставить Козельскому уездному комиссару по мере надобности.

ЗАСЛУШ АНЫ  БЫ ЛИ ВОПРОСЫ  О МЕРАХ БОРЬБЫ С АНАРХИЕЙ 
И ПО О БСУЖ Д ЕНИИ КО М И ТЕТ БОРЬБЫ Н А Ш Е Л  Н У Ж Н Ы М :

1) немедленную реорганизацию милиции - пополнением ее из воинских 
чинов.

2) во избежание самовольных порубок лесов рекомендовать уездному ко
митету по топливу и уездному земельному комитету немедленно принять все 
меры по снабжению населения уезда, не имеющих своих лесов, необходимым 
количеством дровяного топлива на зимний период, причем уездный комитет 
по топливу должен употребить все свое влияние на лесовладельцев и лесо
промышленников в отношении продажи дров населению по нормальным це
нам. Лесовладельцы и лесопромышленники, умышленно уклоняющиеся от 
продажи дров населению под каким-либо предлогом или по очень дорогой —  
спекулятивной цене и этим самым создающие недоразумения среди населе
ния, равно лиц, с какой бы стороны они ни были, подстрекающих других 
граждан к самовольной рубке лесов, захвату чужого владельческого имуще
ства и неподчинению распоряжениям правительства, общественным учреж
дениям и вообще призывающих к анархическим движениям, немедленно при
влекать к законной ответственности на основании приказа Верховного глав
нокомандующего от 8 сентября 1917 г. за №  911.

3) просить съезд мировых судей сделать распоряжение, чтобы мировые су
дьи дела о захватах и анархическом движении разбирали в первую очередь.

4) ввиду заявления начальника гарнизона, что в его распоряжении име
ется крайне ограниченное число солдат в числе 26 человек, комитет борьбы 
находит необходимым увеличить состав команд при начальнике гарнизона до 
82 человек пеших и 25 конных, о чем от имени комитета войти с ходатай
ством по телеграфу к главному начальнику Минского военного округа.

5) имея в виду, что явится необходимость солдат снабжать обувью коми
тет, принимая во внимание, что при канцелярии уездного комиссара хранят
ся сапоги, построенные для нужд армии и кожевенный товар для постройки 
тех же сапог, П О С ТАН О ВИ Л: просить калужского губернского комиссара 
построенные сапоги и необходимый кожевенный товар оставить и в даль
нейшем при канцелярии уездного комиссара с тем, чтобы по требованию 
начальника гарнизона отпускать в потребном количестве для солдат.

6) расходы по отводу помещений для могущих прибыть в Козельск в рас
поряжение начальника гарнизона просимого числа солдат просить городе-
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кое и земское самоуправления принять на себя и озаботиться подысканием 
необходимых помещений.

7) относительно передвижения по уезду войск на места возникновения 
недоразумений среди населения предложить уездному земству организовать 
повинность по поставке в таких случаях очередных подвод.

8) в целях достижения планомерной и успешной борьбы с анархией и 
проведения в жизнь подчинения граждан закону и праву, созвать 29 сего ок
тября в 10 часов утра уездный съезд представителей всех уездных, городс
ких и волостных самоуправлений и комитетов по два представителя от каж
дой организации, а также пригласить городских и участковых начальников 
милиции.

9) кроме того, комитет полагает, что одних как бы репрессивных мер для 
борьбы с анархией и пробуждения в населении патриотических чувств и 
долга перед родиной недостаточно, а для этого требуется еще усиленная 
культурно-просветительная работа, а потому для детальной разработки это
го вопроса созвать самостоятельное заседание комитета.

10) выработанные комитетом настоящие мероприятия довести до сведе
ния Козельского уездного общественно-исполнительного комитета на пред
мет обсуждения вопроса о мерах борьбы с анархией на заседании комитета 
и затем освещения среди населения.

Комитет борьбы с анархией
Козельский уездный комиссар Ларин

Ф. 1337. Оп. 2. Д. 19. Дл. 167-168. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. №  9640.

№ 3 0 6

ЖУРНАЛ ЗАСЕДАНИЯ ТАРУССКОГО ОСОБОГО СОВЕЩ АНИЯ 
ПО БОРЬБЕ С АНАРХИЕЙ

18 о к т я б р я

В заседание прибыли: и[ справляющий Должность] та русского уездного ко
миссара И. Т. Поляков, товарищ прокурора Калужского окружного суда Ю. А. 
Овсов, мировые судьи Та русского уезда: 2-гоуч[астка]А. Г. Браун, 3-гоуч[астка] 
А. Л. Молчанов, административный судья С. А. Мясников, городской судья А. И. 
Ионов, тарусский уездный воинский начальник П. Н. Деменков, председатель 
земской управы Д.В . Всесвятский, председатель продовольственной управы С. 
А. Митюшкин, агроном, член Тарусской группы социалистов-революционеров А. 
С. Егоров, податной инспектор А. П. Алексеев, исправляющий] Должность] на
чальника милиции Д. В. Смирнов, протоиерей Н. М . Успенский, протоиерей И. 
И. Бархатов, нотариус С. Л. Позняков, врач Г. А. Каталонская, состоящий в от
пуске тарусский уездный комиссар В. R Самарцев, старший агент земского 
страхования С. В. Селезнев, председатель Буриновской волостной земской 
управы Ф. И. Луканин, член той же управы И. Г. Ларионов, председатель Вы- 
сокинической волостной земской управы Кокин, председатель Богимовской 
волостной земской управы Александров, председатель Солопенской волост
ной земской управы Г. И. Наумов, председатель Асоинской волостной земской 
управы Гаврилов, делегаты Та русского уездного Совета крестьянских депута
тов: Л. И. Макаров, Г. Ф. Минаичев и Е. Е. Коренюгин, председатель Исканс-
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кой волостной земской управы В.Н. Терехов, уполномоченный акционерного 
общества Троицко-Дашковских заводов Г.В. Федулов, представитель рабочих 
Троицко-Дашковской фабрики И.И. Рощин, уполномоченный администрации 
Мышегского чугунолитейного завода Г.П. Сторчаев, представитель от рабочих 
Мышегского завода А.Ф. Фомушин, землевладельцы: К.Н. Пасхалов, генерал- 
майор Фон-Минквиц, А.В. Хрущова, О.В. Миллер, член Калужского губернс
кого Совета крестьянских депутатов Н .И . Пароль и наполняющ ий] 
обязанности]секретаря комиссариата А.Г. Макаров.

Заседание открыто исправляющим]Должность]тарусскогоуездного ко
миссара И.Т. Поляковым, коим предложено было присутствующим избрать 
председателя и секретаря совещания. Председателем настоящего совещания 
избран В.Р. Самарцев и секретарем А.Г. Макаров. Председателем совещания
В.Р. Самарцевым по оглашении телеграммы калужского губернского комис
сара от 10 октября с]его] г[ода] за №  9640, а также журнала совещания по 
борьбе с анархией, состоявшегося 11 октября, в вступительном его слове на 
основании имеющихся в комиссариате сведений, было охарактеризовано по
ложение уезда и настроение населения, которые, по его мнению, несмотря на 
общую кругом разруху и крайний недостаток продовольствия, в смысле по
рядка и спокойствия представляются пока удовлетворительными, а затем, 
указав на грозящую опасность вредного влияния на население тех крупных 
беспорядков, которые происходят в последнее время в соседних губерниях, и 
на возможность преступной пропаганды со стороны вражеских шпионов, 
предложил членам совещания высказать свои мнения и пожелания о мерах, 
кои надлежит принять для поддержания порядка внутри уезда и для предотв
ращения могущих возникнуть беспорядков. При этом членами совещания 
были высказаны мнения по вопросу о борьбе с анархией, в которых главным 
образом указывалось на необходимость: а) моральной с нею борьбы, б )упо
рядочения продовольственного вопроса, до крайности обостренного в Тарус- 
ском уезде и могущего послужить причиной к возникновению беспорядков, и 
в)улучшения личного состава милиции.

По достаточном обсуждении означенных вопросов совещание постановило:
1. Принять меры морального воздействия на население, а именно: путем 

соответствующих воззваний и при посредстве членов волостных земств вну
шить населению необходимость сохранения порядка, строгого соблюдения 
закона и подчинения органам правительственной власти и разъяснить тяже
лые последствия для родины, вызываемые насилиями и вообще какими бы 
то ни было анархическими выступлениями.

2. В целях предупреждения могущей быть анархии в Тарусском уезде об
ратиться в Калужский Совет солдатских и рабочих депутатов и в Тарусский 
Совет крестьянских депутатов как к организациям, имеющим действитель
ную силу, с просьбой проявить в этом отношении свое влияние на местное 
население.

3. В целях упорядочения продовольственного вопроса в Тарусском уезде и 
во избежание накладных расходов по продовольственным комитетам, просить 
министерство продовольствия о передаче назначенных для сего уезда нарядов 
на получение хлебных продуктов, в пределах не менее 25 фун[тов] на едока в 
месяц непосредственно Тарусскому земству и городской управе для самосто
ятельного получения причитающегося количества хлеба как городом, так и 
каждою волостью.
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4. Просить земство улучшить личный состав уездной милиции и обсудить 
при этом вопрос о том, не представляется ли необходимым увеличить ныне 
существующий состав милиции.

5. По вопросу о личном составе Та русского уездного комитета по борьбе с 
анархией просить калужского губернского комиссара разъяснить, в каком 
смысле следует понимать употребленное в его телеграмме от 10 октября за 
№  9640 выражение: «сплотить вокруг себя все элементы населения без раз
личия партий...», т. е. следует ли в состав комитета включить, кроме указан
ных им, губернским комиссаром, в той же телеграмме, постоянных членов, 
еще представителей местных демократических организаций, и, вутвердитель- 
ном случае, с правом решающего или же совещательного голоса.

Подлинный за надлежащими подписями 
С подлинным верно:
За Председателя совещания Ив. Поляков
Секретарь А. Макаров

Ф. 1337. Оп. 2. Д. 19. Лл. 154-155. Копия. Машинопись. Курсив - автограф.

№ 307

ОБЪЯВЛЕНИЕ ОБ ЭКСТРЕННОМ ЗАСЕДАНИИ КАЛУЖСКОГО КОМИТЕТА 
СОЦИАЛ-ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ РАБОЧЕЙ ПАРТИИ (МЕНЬШЕВИКОВ)*

18 о к т я б р я

В связи с погромным настроением и агитацией темных сил в г. Калуге, в 
четверг, 19-го октября, экстренно созывается комитет соц|иал^демократи
ческой] рабочей партии (меньшевиков). Явка всех членов комитета обяза
тельна. Желательна явка представителей городской управы в лице членов 
фракции меньшевиков.

Начало собрания в 9 час-в вечера в помещении комитета.

Голос Калуги, 18.Х.1917, №  248.

№ 308

ОБРАЩЕНИЕ ВОЕННОГО КОМИССАРА ВРЕМЕННОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МИНСКОГО ВОЕННОГО ОКРУГА К НАСЕЛЕНИЮ КАЛУГИ*

19 о к т я б р я

К гражданскому и военному населению города Калуги

Тяжелые минуты переживает наша обновленная, но не окрепшая родина. 
Перед лицом врага, грозящего растоптать нашу молодую свободу, необходимо 
тесное единение всех сил страны.

Вся Россия должна встать на защиту земли и воли.
Но в грозный час опасности нет единения. Рознь и смуту сеют враги свободы. 

Широкой волной льется по стране анархия. Витает призрак гражданской войны.
Все жаждут мира. Между тем солдаты отказываются идти на фронт помочь 

своим товарищам, изнемогающим в тяжелой борьбе за желанный мир. Но при 
разрухе внутри страны, без товарищеской поддержки, без сильной армии на 
фронте, невозможно заключить мир с сильным врагом, стоящим на нашей земле.
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Можно только отдать себя в рабство и навлечь на себя проклятие наших 
детей.

Это прекрасно учли наши враги, и анархия в стране есть дело их рук. Тем
ные безответственные лица, пользуясь темнотой народной, своей провокаци
онной агитацией, восстанавливают прежний произвол.

Дабы оградить общественную жизнь от этих посягательств, восстановить 
нарушенный закон и попранное право, город Калуга объявлен на военном по
ложении.

Призываю всех к сохранению спокойствия. Пусть каждый, в ком есть сила 
гражданского сознания, придет на помощь власти в борьбе с анархией.

Только установлением твердого революционного порядка возможно рас
ширить и укрепить завоевания революции, создать мощную армию, обеспе
чить своевременный созыв Учредительного собрания и действительно демок
ратический мир.

Военный комиссар Временного правитель
ства Минского военного округа Галин

Голос Калуги, I9 .X .I917, №  249.

№ 309

ОБЪЯВЛЕНИЕ ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА О ВВЕДЕНИИ В КАЛУГЕ
ВОЕННОГО ПОЛОЖЕНИЯ

I 9  о к т я б р я

К населению города Калуги

Главный начальник Минского военного округа на театре военных дей
ствий приказал объявить гарнизону и населению города Калуги, что с 19 сего 
октября Калуга объявлена на военном положении и что всякие правонаруше
ния, кем бы таковые совершены ни были, будут караться по законам, действу
ющим в местностях, объявленных состоящими на военном положении.

Об этом объявляю гарнизону и населению города Калуги.

Губернский комиссар Циборовский

Голос Калуги, 20.Х.1917, №  250.

№ 310

ЗАЯВЛЕНИЕ
ЧЛЕНА КАЛУЖСКОЙ ГОРОДСКОЙ ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ УПРАВЫ 

М. И. АРТЕМОВА О СЛОЖЕНИИ СВОИХ ПОЛНОМОЧИЙ
/ 9 о к т я б р я

В городскую управу

Имею честь заявить городской управе, что в связи с кем-то вызванны
ми сотнями казаков для «водворения порядка» в г. Калуге и Калужской гу
бернии и посланных телеграмм губернской продовольственной управой за 
подписью Томилина с просьбой прислать кавалерию, тогда как в городе
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ком продовольственном отделе находится запаса муки на 18-е октября 
только 19 мешков, и вместо муки голодающему населению просят кавале
ристов, то я, считая этот шаг продовольственных управ ложный, а посему: 
сегодня же снимаю с себя [полномочия] члена городской продовольствен
ной управы, притом сознавая, ввиду краткости моей работы в продоволь
ственной управе, [что] с моим уходом не будет нарушен правильный ход 
работы.

С почтением М .И . Артемов

ФП. 3110. Оп. 5. Д. 40. Л . 2. Подлинник. Автограф.

№311

СООБЩЕНИЕ
О ВЫБОРАХ НАСТОЯТЕЛЯ ХРАМА БЛАГОВЕЩЕНИЯ ПРЕСВЯТОЙ 

БОГОРОДИЦЫ В КАЛУГЕ*
19 о к т я б р я

8 октября с[его] г[ода] в храме Благовещения Пресвятой Богородицы 
были произведены выборы настоятеля храма.

Единогласным решением прихожан в настоятели храма избран законоучи
тель гродненского реального училища, кандидат богословия 1 разряда свя
щенник Павел Дмитриевич Семеновский.

15 октября избранный настоятель утвержден Его преосвященством.
Вступление в должность настоятеля предположено в субботу 21 октября 

в 6 час. вечера.
Это первый выборный в г. Калуге настоятель храма.

Голос Калуги, 19.Х.1917, №  249.

№ 3 1 2

ОБРАЩЕНИЕ К НАСЕЛЕНИЮ КАЛУГИ ВОЕННОГО КОМИССАРА 
ВРЕМЕННОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА МИНСКОГО ВОЕННОГО ОКРУГА 

И КОМАНДУЮЩЕГО ВОЙСКАМИ И НАЧАЛЬНИКА ГАРНИЗОНА КАЛУГИ
2 0  о к т я б р я

Вчера, 19-го октября, Совету солдатских депутатов г. Калуги было объявлено 
распоряжение военного комиссара Ачинского] в[оенного]о[круга]о роспуске это
го Совета вследствие неправильности его выборов и целого ряда незаконных дей
ствий с его стороны. Несмотря на это объявление, Совет продолжал заседать. Тог
да была отправлена в Совет делегация в составе представителя военного комисса
ра, члена Окружного комитета Ачинского] в[оенного] о[круга] и председателей 
полковых комитетов прибывших войск. Эта делегация объявила Совету требова
ние комиссара о выдаче всего оружия и боевых припасов и о полном подчинении 
законной власти.

Совет ответил, что добровольно он не сдастся, и письменно об этом сообщил 
комиссару. Военный комиссар, исчерпав все способы морального воздействия, пе
редал тогда задачу роспуска Совета командующему войсками. Совет был оцеплен 
войсками. Был вызван и председатель Совета, через которого, подугрозой приме
нения вооруженной силы, было предъявлено требование в течение пяти(минут
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выйти всем из здания Совета и уведомить об этом требовании Советы рабочих и 
крестьянских депутатов, находившихся в том же здании. Об этом было объявлено 
также по телефону.

Так как по истечении указанного срока и после трех предупредительных сигна
лов никто из здания не выходил, начальником отряда был открыт огонь. Тотчас же 
все находившиеся в здании вышли, и из представителей Совета солдатских депута
тов трое были арестованы, остальные временно задержаны. Представители Сове
та рабочих и крестьянских депутатов находились в особом помещении того же зда
ния, опасность от огня им не грозила, и никто из них задержан не был. Вся эта опе
рация обошлась без кровопролития, но дело еще не было ликвидировано.

Подчиняясь влиянию агитации, в город вступили вооруженные солдаты запас
ных полков и открыли беспорядочную стрельбу. При этом один из драгун, несших 
разведывательную службу, Семен Бессмертный, был ранен. Несмотря на это, не 
только не открывался ответный огонь, но в полки были отправлены делегаты для 
увещевания. К полуночи наступило внешнее спокойствие.

По распоряжению военного министра, для полного приведения города в поря
док в Калугу прибывает еще один полк.

Командующий войсками и военный комиссар повторяют свою настойчивую 
просьбу сохранять спокойствие и противодействовать темной агитации.

Утром к военному комиссару явилась делегация от 1 -й учебной и 1 - й пулемет
ной роты и заявили о своей преданности Временному правительству, а вечером обе 
части в блестящем порядке представились командующему войсками и вошли в со
став частей, отстаивающих интересы свободы и революции.

Военный комиссар Временного правитель
ства Минского военного округа Галин
Командующий войсками и начальник гарни
зона гор. Калуги, полковник Брант

Голос Калуги, 21.X. 1917, №  251.

№ 313

ДОКЛАД ПОМОЩНИКА НАЧАЛЬНИКА КАЛУЖСКОЙ УЕЗДНОЙ МИЛИЦИИ О 
МЕРОПРИЯТИЯХ ПО ПРЕДУПРЕЖДЕНИЮ АНАРХИИ В УЕЗДЕ

20 октября
Господину калужскому уездному комиссару

До настоящего времени в Калужском уезде погромных нападений, грабе
жей и захватов частновладельческих экономий не было. Имело место во всех 
волостях уезда отобрание самочинным захватным путем у частных владельцев 
земель, преимущественно луговых, но без проявления насилия над личнос
тью, благодаря только тому, что отчасти частные владельцы, идя на всевоз
можные уступки не противодействовали таким захватам, а отчасти возникав
шие на этой почве эксцессы улаживались через посредство местных прими
рительных и земельных комитетов и уездным комиссаром.

Отдельные случаи самочинства имели место: в деревне Черносвитино по 
отобранию у крестьянина Бугаева продовольственных продуктов с расправой 
над личностью его, выразившейся в арестовании его толпою крестьян этой 
деревни; на усадьбе братьев Ерохиных, Евдокимова и Сорокина под городом
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Калугою, где была разграблена малиновая плантация солдатами местного 
гарнизона, к которым примкнули крестьяне деревни Язвы во главе с сельским 
старостой, и при станции Ферзиково толпа крестьян окрестных селений, 
явившись к местному торговцу, самочинно закрыла его торговую лавку с тре
бованием прекратить торговлю навсегда, причем над личностью его не уда
лось произвести расправы только потому, что он успел скрыться. Других по
добных случаев в уезде не было. В настоящее время были единичные случаи 
захвата крестьянскими обществами частновладельческих лесов, которые, 
благодаря принятым мерам уездным комиссаром и открывшимися действия
ми комитета по топливу к урегулированию этого вопроса, пока распростране
ния не имеют.

Происходившие анархические проявления со стороны крестьянского на
селения наблюдались преимущественно в тех местностях, где появлялись от
пускные солдаты, распропагандированные большевистскими воззрениями, а 
отчасти там, где некоторые представители местных сельских комитетов по
творствовали захватам.

Во всех таких самочинствах действия милиции сводились к засвидетель
ствованию убытков потерпевшими с передачею протоколов в местные коми
теты и в подлежащие судебные учреждения по принадлежности.

С начала революции бывшую полицию на местах в волостях заменила вы
борными волостными сходами милиция, по одному милиционеру на каждую 
волость, в состав которой вошли местные крестьяне - земледельцы, люди со
вершенно не развитые, малограмотные и несознательные, на таких-то лиц 
возложены все функции бывших полицейских чинов в порядке действующих 
законов, но без какой-либо инструкции и без руководящего ими инструктора 
в уезде, причем эти обязанности исполнялись когда им возможно оторваться 
от своих сельскохозяйственных работ, а в общем они абсолютно никакой 
службы полицейской не несли и, состоя в ведении волостных исполнительных 
комитетов, исполняли обязанности рассыльных, следствием чего появились 
организованные воровские шайки и в массе летучие гастролеры-рецидивис
ты, преимущественно из амнистированных уголовных преступников, вливших
ся в войсковые части, откуда они дезертировали для совершения краж, прикры
ваясь солдатской формой. Таким образом, все правительственные распоряже
ния и постановления по проведению в жизнь законности и порядка оставались 
на бумаге, да и как местные крестьяне, волостные милиционеры, связанные с 
односельчанами родством, свойством и знакомством, естественно не могли и не 
могут по своей темноте проявлять какой-либо инициативы в деле милиции по 
преследованию правонарушений к ограждению личности, общественной безо
пасности и порядка; преступный элемент оставался совершенно неуловимым и 
безнаказанным, в большинстве заявления потерпевших от преступлений и про
ступков остались без обследования и направления дела по подсудности.

Со вступлением моим в должность помощника начальника милиции с июля 
месяца сего года и с назначением двух участковых начальников милиции с сен
тября месяца сего года все внимание было направлено к инструктированию во
лостных милиционеров в строгом соответствии с ныне действующими уголов
ными законами, с преподачею им выработанного мною практического руковод
ства, основанного на означенных законах и узаконениях и распоряжениях 
Временного правительства, но желательных результатов не достигнуто по со
вершенному несоответствию выборных милиционеров своему назначению.
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Все учиняемые правонарушения и по большей части преступления и про
ступки преследуются или по заявлениям участковым начальникам милиции, 
или по осведомлению непосредственно последними окольными путями, а вы
борные волостные милиционеры никакой не только своей инициативы, но даже 
при получении заявлений им, не всегда поставляют в известность своих участ
ковых начальников, не говоря уже об анархических явлениях, предупреждение 
которых возможно при осведомленности в зародыше их.

Какой-либо силы для содействия по прекращению при возникновении 
анархических беспорядков не только целого общества, но даже небольшой куч
ки людей, выборные милиционеры представлять собою абсолютно не могут.

С сентября месяца, на основании распоряжения Временного правитель
ства о предоставлении начальнику милиции права назначать милиционеров 
по своему усмотрению за свою ответственность страх и совесть, пока только 
трое из тринадцати выборных милиционеров заменены вполне соответствую
щими лицами, а для замены других таких же кандидатов нет и подыскать не
возможно на существующий оклад содержания - 125 руб. в месяце лошадью, 
так как содержание одной лошади без овса обходится 100 руб. в месяц, и при 
таких условиях выборные милиционеры служат только при своем сельском 
хозяйстве. Если бы даже и были волостные милиционеры обеспечены содер
жанием, и тогда при замене их соответствующими лицами, численный состав 
тринадцать волостных милиционеров на уезд может представлять из себя 
лишь кадр для обслуживания с успехом каждый своего района только по на
блюдению за течением жизни, своевременному осведомлению начальников 
милиции и по преследованию преступлений и проступков, но все же пред
ставлять из себя необходимой силы для содействия общественным органам в 
лице уездного комиссара, по прекращению анархических беспорядков не мо
жет по одному уже только тому, что при разбросанности их места раскварти
рования потребовалась бы значительная затрата времени на сбор их в отряд.

Для осуществления указаний Временного правительства по проведению в 
жизнь законности и порядка и предупреждения и пресечения анархических про
явлений является острою необходимостью: 1) немедленная замена всех выбор
ных милиционеров соответствующими лицами - достаточно развитыми, хорошо 
грамотными, дисциплинированными и физически крепкими; 2) организация та
кого же качества постоянного кадра милиционеров при начальнике милиции в 
количестве двадцати человек, который мог бы оказать активное содействие по 
требованию уездного комиссара по прекращению беспорядков; 3) организовать 
при уездном комиссаре постоянный летучий комитет из выборных авторитет
ных в крестьянском населении лиц, который в самом корне возникновения бес
порядков мог бы на месте воздействовать на население убеждением; 4) такой 
же комитет с тою же целью организовать и при каждой волости, вменив ему в 
обязанность иметь постоянный надзор за вредными элементами в сельских об
ществах, склонными к анархическим проявлениям с тем, чтобы он осведомлял 
о таких лицах уездного комиссара и без всякого промедления извещал после
днего о всякого рода анархических проявлениях в начале их.

Так как в настоящее время никакого кредита в распоряжении уездного 
комиссара для организации конного отряда милиционеров при начальнике 
милиции не имеется, да и для организации этого отряда потребуется значи
тельное время для подбора соответствующих лиц, в которых прежде всего 
необходимо воспитать преданность Временному правительству и ввести стро

332



Калужская губерния в 1917 году Октябрь

гую дисциплину, то я полагал бы необходимым войти в соглашение с началь
ником местного гарнизона об откомандировании отряда солдат вполне надеж
ных на случай, [если] встретится надобность в содействии их на местах в селе
ниях с тем, чтобы этот отряд был бы готов во всякое время впредь до органи
зации отряда конных милиционеров.

П о м о щ н и к  н а ч а л ь н и к а  м и л и ц и и

Ф. 1356. Оп. 1.Д. І.Л л . 106-108. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф (подпись нераз
борчива). Документ частично (абз. 1 -3) опубликован в сборнике: Установление советской влас
ти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917 - июнь 1918 г. Калуга. 1957, 
с. 175-176.

№ 3 1 4

ОТЧЕТ ПЕРЕМЫШЛЬСКОГО УЕЗДЛОГО КОМИССАРА 
О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ

21 октября

Истекшая неделя с 14-го по 21-е октября характеризуется следующим 
образом:

Из жизни уезда надо отметить два резко выделившихся захвата имуще
ства; в с. Обухове Железцевской волости и в Озерском той же волости. В 
Обухове дело произошло в следующем виде. 13 с[его] м[есяца] начальникуез- 
дной милиции, прибыв на дачу монастыря Тихоновского при указанном селе
нии по делу самовольной порубки монастырского леса при въезде во двор мо
настырского имения получил заявление от иеромонаха Филарета о краже из 
хлебного сарая трех мешков ржи. Осмотрев местность, начальник милиции 
установил, что воры проникнули в сарай задними воротами и скрылись через 
сад по направлению селения. Кража совершена в 7 1/2 час. вечера, во время 
ужина рабочих и монахов. Один из рабочих показал, что он гнался за похити
телями, но один из последних бросил мешок и угрожал колом. За темнотою 
обыск отложили до утра. В 1 час ночи получилось новое заявление, что насе
лением Обухова и Куровское задержан транспорт овса из 14 подвод. Немед
ленно же начальник милиции отправился с милиционером и иеромонахом 
Филаретом в селение, опросил старосту и предложил отобранный овес воз
вратить в имение, вместе с тем вызвать члена волостной продовольственной 
управы для учета отобранного и оставшегося овса в амбаре. Бывшие тут же 
граждане селений заявили, что овес принадлежит им и они не отдадут его мо
нахам. При опросе обнаружилось, что когда обоз частью переправился на па
роме через Угру, на предложение граждан селений прекратить переправу и 
следовать в селение, со стороны сопровождавших послышались револьвер
ные выстрелы. Тогда крестьяне подрубили столбы, на которых держался ка
нат паромный, и так предупредили дальнейшую переправу; остаток же обоза 
доставили в Обухово, причем в наличности оказалось 110 мешков овса. На
строение толпы было столь вызывающе, что начальник милиции был бесси
лен что-либо сделать пока в пользу монастыря, поэтому он ограничился тем, 
что предупредил старосту об ответственности его за целость овса, оставил 
охрану и вернулся в хутор. Утром 14 октября в 10 часов утра на хутор ворва
лась толпа граждан тех же селений и с угрожающими выкриками по адресу 
монахов, в особенности о[тца] Акакия, приступила к обыску дома. Монахи
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стали разбегаться, крестьяне - ловить их и бить, причем раздавались и такие 
слова: «уходите, иначе побьем вас». Больше всего искали о[тца] Акакия, поче
му часть граждан погналась верхами на монастырских лошадях за убегавшими, 
где, думали крестьяне, найдут названного монаха. Задерживаемых били. При
чем у одного, иеромонаха Филарета, оказалась пробитой колом голова и подбит 
глаз; верховой при этом заставлял монаха не отставать и бежать за лошадью. 
Среди пострадавших оказался и только что прибывший с фронта о[тец] Миса- 
ил, пробывший там три года. 0 [тца] Акакия и тут не оказалось. Толпа озверела 
до того, что вместе с монахами била и щенят, которых вытаскивала из конур и 
била обземь. Арестовала, было, и начальника милиции, якобы за пособниче
ство монахам, угрозы раздавались и по его адресу, и лишь благоразумию неко
торых удержало толпу от самосуда над милициею. Дело же в том, что овес мо
нахи увозили, не предупредив начальника милиции, кстати сказать, ночевавше
го в их доме, а последний ничего не знал о тайной работе о[тца] Акакия. 
Вырвавшись кое-как из толпы, начальник милиции отправился в с. Столпово 
Заборовской волости, где я в это время был у родных. Узнав ходдела, я послал 
письмо помощнику о высылке членов уездного продовольственного и земельно
го комитетов и подготовки на всякий случай солдат, сам же утром 15-го я вые
хал с начальником милиции на хутор, где была лишь небольшая часть монахов, 
к тому же уезжавших в монастырь, и уговоры мои остаться в хуторе на монахов 
не действовали. Один монах, впрочем, было остался, но когда я с начальником 
милиции выехал в монастырь, и этот с нами поехал, и хутор остался в ведении 
члена уездной продовольственной управы, случайно прибывшего на место. В 
монастыре я потребовал, чтобы монашеский комитет (имеющийся там) коман
дировал лицо для заведывания хутором на место о[тца] Акакия, что после пере
говоров и было сделано комитетом. При этом обнаружилось, что игумен скрыл 
от комитета мое летнее предупреждение о вызывающих по отношению к насе
лению действиях о[тца 1 Акакия. Вновь возвратившись в Обухово, я собрал 
сход, куда явились оба селения. Сюда же по моему требованию прибыли два 
члена уездного продовольственного комитета, член волостного продоволь
ственного комитета и к концу уже член уездной земельной управы. Сход был 
бурный, поддерживаемый в том некоторыми лицами определенного направле
ния, причем были моменты опасности для меня. В своих переговорах я прово
дил мысль о необходимости подчинения законным властям, незаконности само
вольного поступка их, о последствии последнего, согласно, в частности, прика
зу Верховного главнокомандующего и требовал возвращения монастырю 
захваченного овса. В результате переговоров остановились на следующей ком
бинации. Хутор переходил в ведение продовольственного комитета под его от
ветственность, который вместе с земельным произведет учет и приемку налич
ного имущества, причем овес до решения Учредительным собранием земельно
го вопроса должен быть возвращен хутору. В настоящее время имеются 
данные, что крестьяне овес свезли в хутор и порядок установился. Причем ху
тор продовольственным комитетом был передан прибывшим монахам. Вам, как 
и прокурору, от меня было телеграфное уведомление; протокол же будет на
правлен прокурору.

Озерское дело из-за локомобиля было таково. 15-го октября было полу
чено отношение Озерской волостной управы с указанием, что Д. И. Цыпла
ков продает свой скот и инвентарь, что волнует граждан. 10 октября к Цыпла
кову был командирован председатель волостного земельного комитета, кото
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рый и предложил владельцу передать на учет скот и инвентарь, от чего Цып
лаков отказался, не считая нужным выполнять предложение. Поэтому воло
стная управа просит сделать зависящее распоряжение во избежание могущих 
быть беспорядков. Часов в 14 получена была телеграмма от председателя 
Озерского волостного земельного комитета следующего содержания: «обоз 
Цыплакова[,] следуемый [в] Калугу[;] население волнуется[,] требует задер
жать [и ] вернуть обратно [в ] Подборки точка Незадержание обоза угрожает 
погромом. Председатель Сальников». В тоже время получено было и отноше
ние того же волостного земельного комитета, где указывается опять-таки на 
требование населения задержать отправленный Цыплаковым обоз в Калугу и 
направления его в Подборки: «Население очень волнуется, и если не после
дует сегодня Вашего распоряжения, то возможно ожидать погрома». Испол
нявший в это время мои обязанности помощник мой не счел себя в праве сде
лать распоряжение о задержании обоза, не имея к тому определенных данных, 
не зная к тому же, по какой дороге идет обоз. Вечером же, уже при мне, полу
чена была телеграмма от Цыплаковой с просьбой задержать локомобиль, 
проданный Книшинскомудля обороны в Перемышле во избежание насилий 
над проводниками. О задержании локомобиля мною было дано распоряжение 
начальнику милиции, и локомобиль был возвращен с дороги в город. Одно
временно в канцелярию явились четверо озерских крестьян с аналогичным 
же требованием и запросом, почему локомобиль не был задержан днем. Вы
яснив причины незадержания, я обещал им приехать в Озерское для рассле
дования и обсуждения дела совместно со сходом. Утром оказалось, что локо
мобиль самовольно был увезен указанными гражданами в Озерское. В самом 
Озерском я на сходе объяснил значение поступка граждан, последствия его, 
требовал подчинения властям и организациям и указал, что они будут привле
чены мною к уголовной ответственности. Во избежание погрома имение было 
взято под охрану продовольственным комитетом и милицией, по примеру 
Обуховского хутора. Протокол составлен и будет направлен прокурору.

В настоящее время выясняется, что общество в целом не заинтересовано 
в делах Цыплакова, и нарушителями порядка являются отдельные лица, меж
ду прочим, вышеуказанные граждане, целью действий которых было прово
цирование волостных организаций и желание попасть туда самим.

Третий случай захвата был в с. Корекозеве Андреевской волости, где об
щество самовольно поделило землю, заарендованную огородником Дешиным 
у Лютикова монастыря. Волостной земельный комитет пока не принимает 
мер, не донося к тому же о поступке общества и уездному. Дознание о само
вольной порубке леса в Нижней Вырке той же волости у Цыпулина произве
дено и подтвердило факт порубки. Порубки воровские идут и в имении Ерохи
на Рыченской волости. Порубок в том же лесу со стороны граждан Сокорева 
и Слевидова не было, а был подбор сухостоя и валежника. Дознание переда
но начальнику уездной милиции. В «Аксенцах» при с. Орле Заборовской во
лости спокойно и порубок нет.

Продовольственный вопрос улучшается, т. к. хлеб начинает поступать со 
стороны (всего за октябрь предположено к получению 18 вагонов). Вместе с 
тем уездный продовольственный комитет приступает к учету урожая. Нельзя 
сказать, чтобы уезд был уж слишком беден хлебом, за исключением Андреев
ской, Желовской и Песоченской волостей, но население старается всеми 
способами увернуться от учета, дает крайне неточные сведения и прячет про
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дукты. Нет при этом надежды на волостные продовольственные комитеты, 
как и нет помощи со стороны селенных председателей, которые во взгляде на 
правительственные распоряжения и убеждения общественных организаций 
не уходят от массы. Вероятнее всего, помощь в этом деле может оказать воен
ное ведомство командировкой сознательных солдат и, я бы сказал, вооружен
ных. В частности, в уезде имеется масса фуража, но население не дает его для 
армии, и приезжавшие отдельными небольшими группами солдаты фронта 
уезжали ни с чем: граждане за дешевку не хотят давать фронту сена.

Земство жалуется и на слабое поступление налогов, что с своей стороны 
подтверждает и податной инспектор: и здесь замечается уклонение граждан от 
исполнения своих обязанностей, и милиции много усилий приходится тратить 
на постоянные понуждения к платежам.

С 15 по20с[его] м[есяца] должны были произойти перевыборы по опро
тестованным волостям. По Андреевской волости выборное производство пре
доставлено: количество голосовавших значительно уменьшилось. Между 
прочим, по Кумовской волости выборы административным судьей утвержде
ны, и таким образом утвержденных выборов в уезде надо считать по семи во
лостям, а не по шести, как я указывал ранее.

О настроении в уезде я писал в ранних докладах; в общем спокойное, оно, 
надо полагать, улучшится за изменением состава милиции, о чем сделан соот
ветствующий доклад уездной земской управой. Значительное успокоение вне
сли калужские события и ожидающийся приход казаков.

Между прочим, в Озерском по расследовании, на основании Вашей теле
граммы от20с[его] м[есяца], благополучно. В частности винный склад охра
няется 11-ю солдатами, причем число их должно увеличиться до 20-ти.

Из уголовной стороны милицией отмечено два случая кражи: вЖ еловс- 
кой волости, где через взлом окна в нежилой хате похищено одежды на 1000 
рублей, и Железцевской волости с воровством разных вещей. Дознание пере
дано судебному следователю.

В Воротынске 18 и 19 с[его] м[есяца] было два пожара от неосторожного 
обращения с огнем детей и курения табака. Огнем уничтожено 2 дома с надвор
ными постройками и сарай с кормом. Продолжаются пропажи с подножного 
корма лошадей, и во 2-м участке зарегистрировано четыре таких пропажи.

Уездный комиссар П. Шошин
Секретарь

Ф. 1337. On. 1. Д. 17. Дл. 231 -234. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На бланке: М. 
В. Д. Перемышльский уездный комиссар Временного правительства. №  98. Штамп: «Канцеля
рия калужского губернского комиссара. 24 окт. 1917. Вход. №  9853».

№  315

ОБРАЩЕНИЕ ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА К НАСЕЛЕНИЮ КАЛУГИ С 
ПРИЗЫВОМ НЕ ПОКУПАТЬ КАЗЕННОЕ ОРУЖИЕ И ДРУГОЕ ИМУЩЕСТВО, 

ПРОДАВАЕМОЕ СОЛДАТАМИ ГАРНИЗОНА
2 3  о к т я б р я

До сведения моего дошло, что некоторые солдаты гарнизона гор. Калуги 
производят распродажу местным жителям казенных винтовок и патронов к ним.
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Всякая скупка у солдат казенного имущества, а тем более оружия, необ
ходимого на фронте для защиты родины от внешнего врага, является не толь
ко незаконною, но и преступною.

Объявляя об этом гражданам города Калуги, прошу продаваемые солда
тами казенные вещи, в частности, оружие, не приобретать. Предупреждаю, 
что лица, изобличенные в скупке казенного имущества, будут предаваться 
военному суду.

Губернский комиссар Циборовский
Голос Калуги, 25.X. 1917, №  254.

№ 316
ПРОТОКОЛ СЪЕЗДА КРЕСТЬЯНСКИХ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 

МЕЩОВСКОГО УЕЗДА
Копия

23 октября
Съезд крестьянских представителей Мещовского уезда был сего числа 

собран представителем Мещовского уездного крестьянского Совета Манухи- 
ным для обсуждения текущих дел.

1) Было приступлено к выборам председателя собрания, товарища пред
седателя и секретаря. Собрание единогласно избрало председателем подпо
ручика Смирнова, товарищем Манухина, секретарем Челядникова.

2) Доклад Манухина об Московском областном съезде крестьянских де
путатов.

3) Слушали доклад приехавшего из Калуги от Совета крестьянских депу
татов о происходивших событиях в гор. Калуге.

4) Слушал и доклад председателя Мещовского уездного продовольственно
го комитета, от председателя Панасюка о продовольственных делах комитета.

5) Слушали доклад о переизбрании продовольственной управы. Большин
ством голосов постановили переизбрать, а пришли к заключению не переизби
рать, а назначить ревизионную комиссию для учета продовольственной управы.

6) Ходатайствовать пред уездной земской управой о скорейшем принятии 
продовольственного дела в ведение уездного и волостных земств, предвари
тельно обревизировать все дело.

7) Ходатайствовать пред губернской продовольственной управой о выда
че хлебных нарядов непосредственно волостным земским управам.

8) Обревизировать продовольственное дело совместно избранными кресть
янским съездом лицами. Большинством голосов постановили избрать членов 
ревизионной комиссии трех лиц, а именно: гражданина Писковской волости 
Григория Сергеевича Савочкина, Мошонской вол[ости] Матвея Егоровича Бе- 
ристова, Гостьинской вол]ости], дер. Глухой Ивана Михайловича Павлова.

9) (Постановили) Обсуждался вопрос о спекуляции, что в широком разгаре 
ведется в городе Мещовске и его уезде. Постановили немедленно просить ме
щовского уездного комиссара разрешить членам крестьянского съезда и делеги
рованным представителям от волостного земства произвести тщательный обыск 
и реквизицию у торговцев гор. Мещовска и его уезда продуктов первой необходи
мости, как то: кожевен] ных] товаров, мануфактуру, чая, сахара, табаку, мыло, ке
росину, спичек, железо, гвоздей и других обнаруженных умышленно скрытые то
вары с целью поднятия цен. Товары должны быть конфискованы (бесплатно) и 
перейти в распоряжения волостного земства для распродажи местному населе
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нию по справедливой оценке, а в городе - уездной земской управе для производ
ства реквизиций и конфискаций у торговцев гор. Мещовска. Единогласно избра
ли гражд. Серебрянской волости дер. Петрушино Якова Павловича Гайдюкова, 
Барятинской вол[ости] Тихона Ратникова, Троснянской вол[ости] дер. Жданова 
Тимофея Леоновича Ефимова, Еропкинской вол[ости] Петра Никитича Годскова 
и Писковской вод[ости J Григория Степановича Савочкина, совместно [с] военны
ми властями и гражданскими властями, а по гор. Серпейску тех же членов.

10) Постановили занять аванса на содержание Сов[ета] в г. Меш{овске] 
отуезд[ной]упр[авы]сто( 100) р.

11) Постановлено: те товары, которые умышленно будут найдены у тор
говцев, конфисковать (бесплатно), а те товары, которые будут найдены у тор
говцев из подполы, реквизировать по казенной цене.

12) Слушали доклад члена губернского Совета крестьянских депутатов 
Ракитина; по подготовке о выборах в Учредительное собрание и других, при
нять к сведению розданные им объявления о выборах, как можно шире рас
пространить среди населения Мещовского уезда.

13) Слушали доклад об организации при волостных земских управах ко
миссий для пропаганды, т. е. разъяснений гражданам и гражданкам по делам 
о выборах в Учредительное собрание. Единогласно постановили предписать 
волостным земским управам организовать такие организации, а волостным 
управам оказывать этим лицам содействие, избрать из трех лиц.

14) Слушали доклад о самообложении всех земель, находящихся в Ме- 
щовском уезде, по 25 коп. с каждой десятины для крестьянских организаций 
или комитетов, как то: уездного, губернского и других. Единогласно постано
вили предписать волостным земским управам собрать со всех находящихся в 
ведение волостного земства по 25 коп. с десятины, которые должны поступать 
в уездный Совет крестьянских депутатов.

15) Слушали доклад об установлении жалованья лицам, кои будут избра
ны в Совет крестьянских депутатов. Единогласно постановили жалованье 
председателю в месяц 150 руб., товарищу председ. 120 р., секретарю 120 р.

16) Слушали доклад об утверждении президиума Совета крестьянских де
путатов Мещовского уезда, избранные 15-го октября сего года съездом. Пре
зидиум таков: председ. В. Манухин, его товарищ И. Дергачев, секрет. Н. Фи- 
нашин. Единогласно постановили упомянутых в президиуме лиц утвердить.

17) Слушали доклад об введении во всем уезде одной таксы на дрова, еди
ногласно постановили ввести таксу по уезду таковую: один погонный сажень 
березовых дров 3 руб., из этих отсчитать 60 коп. в топливную управу, а 2 руб. 
40 коп. владельцу дров. Хворост скупщику дров бесплатно. Приступить к пил
ке дров немедленно по селениям без согласия лесопромышленников и вла
дельцев лесов. Резать на топку от 3 до 5 сажен.

18) Слушали докладов установлении таксы на древесину, а именно: ель, 
сосну, осину, дуб и березу. Единогласно постановили: осина: 5 коп. вершок - 
80 к. аршин; сосна: 25 коп. четверть в общем; дуб: 30 коп. четв[ерть], ель: 25 
коп. четв[ерть], в общем доски сосновые и еловые 20 коп. вершок; осиновые 
10 к. вершок. Доски должны быть длинною от 7 до 8 арш[ин] включительно, 
тес пара в тонком конце 6 коп. вершок.

19) Слушали доклад, чтобы резать стройный лес по удостоверению и по 
усмотрению сельского старосты и по утверждении зем[ской] волост[ной]уп- 
р[авы]. Единогласно постановили доклад этот утвердить.
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20) Слушали доклад об избрании члена Калужского губернского кресть
янского Совета на место выбывшего Иванцова. Единогласно постановили 
избрать в Калуж[ский] губерн(ский] Сов[ет] крестьянских] депутатов] граж
данина от Сабуровщинской вол]ости] Ивана Михайловича Кольцова.

21) Слушали доклад об установлении таксы на мельницах за помол. Еди
ногласно постановили установить таксу по уезд|у] за помол хлеба с пуда 
12 коп. как водяной, так и паровой мельницы. Вменить в обязанность мельни
ков доброкачественно молоть хлеба, т. е. хорошо, чтобы удовлетворить требо
вания граждан.

Председатель съезда подпоручик Смирнов 
Товарищ Манухин
Секретарь Челядников

Ф П . 4. Оп. 2. Д. 2. Л. 19-19 об. Типографский экземпляр.

№317

ОТЧЕТ КАЛУЖ СКОГО ГОРОДСКОГО НАЧАЛЬНИКА МИЛИЦИИ О
ПОЛОЖ ЕНИИ В УЕЗДЕ

2 3  о к т я б р я

Калужскому губернскому комиссару

Вследствие циркуляра от 18 сентября сего года за №  9383, имею честь 
сообщить Вам: за последнее время настроение граждан было крайне нервное 
и повышенное, стали замечаться некоторые эксцессы, так, женщины не до
пускают закрытия своевременно лавок, заставляя торговать довольно до по
зднего времени или до полного выбора продовольственных запасов, на улице 
граждане довольно часто стали собираться толпами, среди которых слышат
ся угрозы и брань по адресу центральных и местных властей, но слышатся, 
хотя и редко, возгласы недовольства и классами и нациями населения. 14 ок
тября толпою был захвачен и направлен для заарестования член управы Са
пожников и председатель продовольственного комитета Муратов, раздава
лись при этом возгласы о необходимости ареста городского головы.

Все выступления пока оканчивались благополучно благодаря уговорам 
общественных деятелей и других граждан.

Выступления эти происходят в связи с обострившимся продовольствен
ным вопросом ввиду несвоевременной раздачи продуктов, подвоз которых 
уменьшился, и к устранению этого товарищ городского головы выезжал в 
хлебородные губернии, но о результатах этой поездки мне ничего не известно.

27 сентября служащими Сызрано-Вяземской железной дороги была 
объявлена забастовка, длившаяся непродолжительное время.

Полный кадр милиции еще не сформирован за отсутствием подходящих 
вполне к этой службе людей.

В составе комиссаров произошла следующая перемена: начальник мили
ции Андреянов уволен от должности, и его обязанности временно исполняю я 
и потому вынужден впредь, до назначения нового начальника милиции, оста
ваться в составе таковой, хотя и вопреки распоряжению Временного прави
тельства, запретившего совмещение, но службу свою по министерству юсти
ции я не нахожу возможным оставить. В помощники мне управою временно
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приглашен прапорщик Еникеев. Комиссар 3-го района Утянский оставил 
службу, и к исполнению этих обязанностей временно я вынужден был допус
тить старшего помощника Мельгунова.

Начальник милиции И. Горбачев
Делопроизводитель Соколов

Ф. 1337. Оп. 1.Д. 17. Лл. 239-240. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На бланке: М.
B. Д. Канцелярия калужского городского комиссара. №  8 2 3 1 .  Штамп: «Канцелярия калужско
го губернского комиссара. 26 окт. 1917. Вход. №  9 8 5 3 » .

№ 318

ЖУРНАЛ ЗАСЕДАНИЯ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ТАРУССКОГО УЕЗДА ДЛЯ 
ОБСУЖДЕНИЯ ТЕКУЩИХ СОБЫТИЙ

2 3  о к т я б р я

В собрание прибыли: исправляющий] должность] уездного комиссара 
И. Т. Поляков, воинский начальник П. Н. Деменков, Н. С. Ремезов, Богданов,
C. А. Митюшкин, Д. В. Смирнов, С. А. Мясников, А. Л. Молчанов, И. И. Бес
сонов, Е. Е. Нечаев.

По обмену мнений, имея в виду, что происходящие в последнее время в со
седних городах события политической жизни, дающие вероятность на возмож
ность возникновения таковых, в связи с последними выступлениями в крупных 
городских центрах большевиков, как отголоски и в Тарусе. Собрание, обсудив 
настоящий вопрос, ПОСТАНОВИЛО: так как в г. Тарусе пока нет почвы для 
тех или других эксцессов, но в то же время не отрицая возможности возникно
вения таковых в среде прибывающих из уезда в городдпя переосвидетельство
вания нижних чинов, то для предотвращения в числе мер принято: в случае на
личности недоразумений имеющуюся команду патрулей, городских милиционе
ров, конных милиционеров при начальнике уездной милиции сплотить в один 
отряд, передав его в распоряжение тарусского уездного воинского начальника, 
на которого возложено принять те или другие меры в зависимости от обстоя
тельств момента для установления правильного течения общественной жизни.

Подлинный за надлежащими подписями.
С подлинным верно:
И[ сп ра вл я ющи й ] д] олжность ]
Уездного комиссара Ив. Поляков
Секретарь Макаров

Ф. 1337. Оп. 2. Д. 19. Л. 157. Копия. Машинопись. Курсив - автограф.

№ 319

ТЕЛЕГРАММА ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА 
МИНИСТРУ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ О ПОЛОЖЕНИИ В ГУБЕРНИИ

24  о к т я б р я

1389/Б 17-го [в] Калугу прибыли две сотни Кубанского полка[,] а 18-го[- 
] 17-й Нижегородский драгунский полк подкомандой полковника Бранта точ

340



Калужская губерния в 1917 году Октябрь

ка Согласно приказа ГЛАНАВОКР1 Брантом объявлено военное положение и 
отдан приказ о расформировании местного гарнизона точка Военным комисса
ром Галиным[,] прибывшим одновременно [с] Бра нтом[,] Совет солдатских де
путатов был как незаконно избранный распущен точка Совет отказался под
чиниться и призвал гарнизон [к] вооруженному сопротивлению войскам Бран
та точка После короткого обстрела Совета последний сдался[,] а затем 
постепенно сдался и гарнизон точка Население города первый раз за время ре
волюции вздохнуло свободно точка Против лип|,] выпустивших анархистов[,] 
ведется судебным следователем следствие[;] привлечены пока пять лип|,] из 
них двое [ —  ] председатель Совета солдатских депутатов Абросимов и член Со
вета Зубатый [ —  ] содержатся [в] предварительном заключении точка Осталь
ные),] как интеллектуально),] так и физически виновные],] выясняются точка 
Военный следователь Ром],] прибыв ]в] Калугу],] ведет следствие о неподчине
нии Совета боевому приказу командующего войсками полковника Бранта точ
ка В губернии анархия усиливается],] и пока за отсутствием войск],] занятых 
расформированием гарнизона и отправкой маршевых рот],] прекратить тако
вую нечем точка После ликвидации гарнизона сейчас же займусь губернией].] 
9864].]

Под ГУКО М  Циборовский
Ф. 1337. On. 1. Д. 17. Л. 243. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На документе ав
тограф: «Отправлено 24 октября 1917 г. в 2 часа 30 минут дня».

№ 320

ПИСЬМО ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА 
НАЧАЛЬНИКУ ГАРНИЗОНА ГОРОДА КАЛУГИ

24 октября
Спешно

Препровождая настоящую копию телеграммы],] прошу начальника гар
низона гор]ода] Калуги сообщить мне, надлежит ли входить к главному на
чальнику военного округа с ходатайством о командировании в мое распоряже
ние кавалерийской части, или же воинская часть будет оставлена здесь распо
ряжением начальника гарнизона.

Губернский комиссар Циборовский
Управляющий канцеляриею Шепелев

Ф. 1337. Оп. 2. Д. 19. Л. 83. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. № 9822.

№ 321

ОТЧЕТ КОЗЕЛЬСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ
Ранее 25 октября

Калужскому губернскому комиссару
Срочно

Во исполнение циркулярного отношения от 18 минувшего сентября за 
№  9383, сообщаю Вам, милостивый государь, что продовольственный вопрос

1 Главнокомандующий округом.
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в Козельском уезде до настоящего времени стоит в критическом состоянии. 
Как я имел уже сообщить Вам отношением от 14 октября за №  4283, ржаной 
муки на складе Козельского уездного продовольственного комитета не имеет
ся, и муки несколько недель сряду для Козельского уезда не поступало. Вмес
то ржаной муки на минувшей неделе было распределение белой муки по 5 
фун-т[ов] на едока между городским и сельским населением. На днях в распо
ряжение уездного продовольственного комитета поступил один вагон гречне
вых круп, но крупы, по вывозе со станции Козельск, имеют быть разверстаны 
по уезду для удовлетворения нужд населения

Настроение населения в связи с продовольственным вопросом очень на
пряжено, для предупреждения каких-либо осложнений среди населения на 
почве неудовлетворения хлебом необходимо принять теперь же безотлага
тельные меры к скорейшей доставке для населения уезда ржаной муки.

В отношении топлива население продолжает терпеть нужду ( подробно 
изложено в отношении моем от 14 октября за №  4283), и на этой почве начи
нают проявляться самовольные порубки лесов; так, были порубки: у земле
владелицы Комаровой при с. Сорокине - гражданами с. Сорокина, землевла
делицы Сабо при дер. Гришенской - гражданами дер. Гришенской и с[ель]ца 
Звегина, кроме того, граждане с. Сорокина препятствуют лесопромышленни
ку Карпилову вывозить с лесопильного завода заготовленный им для нужд 
обороны материал, требуя от него снабдить их хлебом, и те же граждане дер. 
Гришенской и с[ель]ца Звегина препятствуют вывозке дров, заготовленных 
лесопромышленником Гильманом у землевладелицы Сабо для Рязанско- 
Уральской железной дороги.

13 сего октября в г. Сухиничах, во время базара, толпою был избит мест
ный гражданин Сухотин за то, что последний ударил кнутовищем гражданку 
дер. Ушаковой Каменской волости Ирину Кузину. За нанесенные побои Сухо
тин, по принуждению толпы, отдал Кузиной корову, стоящую 850 рублей.

Других выдающихся происшествий в Козельском уезде за последнюю не
делю не было.

Изменений в остальных сведениях, требующихся отношением Вашим от 
18 сентября за №  9383 и сообщенных мною Вам 23 минувшего сентября за 
№  4283, не произошло.

Уездный комиссар Ларин
Секретарь М. Соколов

Ф. 1337. On. 1. Д. 17. Лл. 237-238. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На бланке: 
Временное правительство. Козельский уездный комиссар. № 4283 . Штамп: «Канцелярия ка
лужского губернского комиссара. 25 окт. 1917. Вход. № 9853».

№322

РЕЗОЛЮЦИЯ КАЛУЖСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ И ОБЪЯСНИТЕЛЬНАЯ 
ЗАПИСКА К НЕЙ ПО ПОВОДУ ПОСЛЕДНИХ СОБЫТИЙ В КАЛУГЕ

25 октября
Резолюция по поводу последних событий в городе Калуге, принятая Ка

лужскою городскою думою в заседании 20 октября: «Глубоко сожалея, что 
прибывшим кавалерийским, казачьим и броневым частям пришлось открыть 
огонь против забывшего свой воинский и гражданский долг самочинного Со
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вета солдатских депутатов, и признавая, что решительные меры были приня
ты своевременно и надлежащим образом, городское самоуправление прино
сит прибывшим частям свою благодарность и видит в этом приходе начало 
оздоровления, отрезвления и прекращения Временным правительством 
анархии не только в Калуге, но и во всей стране, с таким трудом приобретшей 
долгожданную свободу, в стране, управление которой отливается наконец с 
таким усилием в государственные формы Великой Российской Демократи
ческой Республики».

В дополнение приведенной резолюции Калужская городская управа в 
полном согласии с командующим войсками, представителем военного комис
сариата и окружного комитета Минского военного округа, прокурора и губер
нского комиссара считает долгом поставить население в известность о причи
нах, вынудивших городское самоуправление вызвать казачьи, кавалерийские 
и броневые части.

Вследствие невозможности организации надлежащего кадра милиции, 
признанной правительством, ныне разрешившим приглашать на службу в 
милицию солдат и офицеров, с первых же дней революции для несения охра
ны в городе управе пришлось пользоваться войсками местного гарнизона, за 
что городом уплачивалось от шести до двенадцати тысяч рублей в месяц. 
Мало-помалу воинская охрана перестала удовлетворять своему назначению: 
солдаты самовольно покидали посты, не являлись в комиссариаты, особенно 
было тяжело отсутствие охраны ночью, когда имели место дерзкие кражи. 
После выборов последнего Совета солдатских депутатов охрана на улицах 
уже отсутствовала, лишь у булочных и продовольственных лавок появлялись 
солдаты. Город напрягал усилия сформировать милицию для несения охраны, 
и к октябрю удалось поставить охрану во втором комиссариате. Падение во
инской охраны шло параллельно с разложением в самом гарнизоне: солдаты 
гарнизона от полного безделья, так как занятия в гарнизоне не производи
лись, бродили по городу, увеличивали толпу, поддерживали всякие несураз
ные ее требования, разжигали ее, заполняли рынки, занимались торговлей 
обувью, одеждой, хлебом, сахаром и прочими казенными вещами по крайне 
высоким ценам, на окраинах города день и ночь шла игра в карты. Не доволь
ствуясь этим, солдаты летом организовали целый поход на плантации мали
ны, находящиеся за окраиной города, и систематически целыми толпами при
ходили и уничтожали с утра до ночи малину и другие ягоды, не щадя собствен
ность и мелких тружеников. Попытки ввести занятия и применять приказы 
Правительства, как например, о военных судах, заканчивались арестами на
чальствующих лиц, как было, например, с командиром 302 полка, задержан
ным толпой солдат под руководством прапорщика Бормана, ставшего затем 
членом нового Совета солдатских депутатов. Разложение в гарнизоне было 
так велико, что части, охранявшие винный склад, произвели хищение вина из 
склада, были случаи побегов арестованных, благодаря полной распущеннос
ти охраны, уже не внушавшей никакого доверия гражданам. С преждевремен
ными перевыборами Совета солдатских депутатов последний, отделившись от 
рабочих и крестьянских депутатов, стал большевистским, занялся вынесени
ем резолюций явно незаконного и преступного характера и стал осуществлять 
лозунг «Вся власть», но даже не Советам, а только Совету солдатских депу
татов. В первых числах октября Совет постановил освободить из тюрьмы че
тырех так называемых «анархистов», содержащихся под стражей, о которых
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был уже составлен акт по обвинению в преступлении в разбойном нападении, 
насильственном захвате недвижимого имущества и хранении взрывчатых ве
ществ, после отказа начальника тюрьмы исполнить незаконные требования, 
изложенные в особом ордере, Совет освободил преступников при помощи 
вооруженного отряда. Совет постановил реквизировать губернскую типогра
фию, что вызвало, вопреки сообщению «Известий Московского Совета ра
бочих депутатов» о совместном захвате типографии с рабочими, протест ра
бочих типографии, обратившихся с воззванием ко всем рабочим и крестьянам 
стать на их защиту против Совета солдатских депутатов, дабы, как сказано в 
воззвании, «Совет считался с целой громадой рабочих и крестьян, прежде чем 
совершить над ними насилие, а не с нами, маленькой кучкой беззащитных 
тружеников». Совет предписал городской управе повысить пайки женам сол
дат, по невежеству полагая, что это зависит от управы, сместил своей властью 
начальника охраны, назначенного приказом начальника гарнизона по согла
шению с предыдущим Исполнительным комитетом Совета рабочих и солдат
ских депутатов и городским самоуправлением, объявил управе о захвате дум
ской ложи в городском театре, уведомил город, что снимается охрана у банков 
и тюрьмы и оставил уже совершенно без охраны улицы города и даже снял на 
полсутки караул у Бобруйского склада, охрана которого была все время край
не неудовлетворительной и от взрыва в котором могло быть уничтожено три 
четверти города. Само собой разумеется, что боевые приказы об отправке 
маршевых рот на фронт для защиты родины не исполнялись, зато требовали 
отправку «буржуев» в окопы и немедленного мира. Совет неизменно подчер
кивал чрез своих членов, что он против Временного правительства, что тако
вое должно быть свергнуто, что частные вклады в банках должны быть кон
фискованы, а сам, имея в составе лиц с уголовным прошлым, вымогал у час
тных лиц деньги под угрозой возможных погромов и неизменно твердил, что 
единственный закон, обязательный к исполнению для всех граждан и учреж
дений, - это постановление Совета солдатских депутатов. Солдаты гарнизона, 
между тем, продолжали бродить по городу, своим внешним видом говоря о 
состоянии гарнизона, толпами ходили в комиссию для освидетельствования, 
здоровые ложились насильственно в госпиталя, избили двух врачей и предсе
дателя полкового комитета 301-го полка, терроризировали врачей и стали 
присоединяться к погромным и черносотенным элементам, которые, благода
ря обострению продовольственного вопроса в Калуге, усиливались. Отдель
ные группы солдат обещали поддержку погрому, сами являлись в управу, с 
дикими криками требовали удовлетворения нелепых притязаний толпы, вор
вавшись с толпой 14-го октября в управу, оскорбили члена управы Сапожни
кова, пытались сорвать с него погоны, обезоружили, ругали, толкали и с кри
ками «убить его, утопить» вытащили из управы и повели по городу. М илици
онеры, напуганные, что солдаты их будут бить при погроме, отказались 
участвовать в подавлении намечавшегося на понедельник погрома. В городе 
при поддержке солдатской массы росло погромное настроение, и в хвостах на 
базарах и других местах скопления определенно говорили о разгроме. Продо
вольственное положение лишь форсировало наступление погрома, но отнюдь 
не являлось исключительной его причиной. Основная задача лежала в дея
тельности Совета и поведении гарнизона, дававшая погромщикам уверен
ность в безнаказанности и даже со стороны отдельных групп солдат выявля
лась определенная поддержка их погромно-черносотенного поведения. По-
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стоянію крича о своей мнимой революционности, гарнизон и его Совет опре
деленно усиливали контрреволюционные течения, чем подготовляли почву 
для возврата к старым порядкам. Уже начали раздаваться голоса, что при 
царе было лучше. Социалистическое большинство городской думы и управы 
в согласии с кадетами, сознавая, что Калуга лишь часть великой Российской 
Республики, что при продолжающейся и резко увеличивающейся анархичес
кой и контрреволюционной волне могут погибнуть свобода и все завоевания 
революции и само государство, решилось обратиться за помощью извне и 
стало искать ее в делегированных от правительства комиссарах при армии, 
прося для отрезвления и оздоровления нашего гарнизона, для успокоения в 
городе и губернии, для поддержания революционной власти и порядка при
слать революционные войска, которые напомнили бы нашему гарнизону о его 
долге перед родиной и революцией. С высадкой первых же эшелонов прибыв
ших революционных войск, направленных в Калугу, Совет стал принимать 
меры к отозванию войск, вынес резолюцию, что в городе все спокойно, пы
тался заставить подписать эту резолюцию губернского комиссара, прокурора 
и представителя города, попутно же стал готовиться к оказанию вооруженно
го сопротивления, для чего в здание Совета были перевезены пулеметы, ору
жие и громадное количество патронов, по городу дефилировали вооруженные 
войска, готовясь оказать сопротивление. Был занят телеграф и задержива
лись телеграммы по усмотрению Совета. Незакономерные действия Совета 
солдатских депутатов повлекли его роспуск. Распущена была таким образом 
своеобразная революционная организация, отличительными чертами которой 
были неисполнение приказов, и даже боевых, кичливое бряцание словесным 
оружием и позорное бегство при первом треске пулеметов, содружество с 
темными элементами, потворствование всяким требованиям толпы, преступ
ное нарушение закона и невежественное предписание городскому самоуправ
лению. Военный комиссар Галин вызвал председателя распущенного Совета 
прапорщика Абросимова, давшего в конце концов письменное обязательство 
исполнять боевые приказы, но затем Абросимов отправился в части для аги
тации против исполнения боевого приказа и для оказания вооруженного со
противления прибывшим войскам и внес на обсуждение распущенного Сове
та боевой приказ, подлежащий не обсуждению, а немедленному и беспрекос
ловному исполнению. От прибывших воинских частей и комиссара округа 
была послана в Совет делегация с ультимативным требованием о сдаче ору
жия. После двухчасовых переговоров Совет дал отрицательный ответ, после 
чего командующий войсками полковник] Брант распорядился стянуть к Со
вету прибывшие войска. Вновь на требование сдачи оружия последовало из
вещение, что Совет не сдастся и окажет вооруженное сопротивление. Совету 
было предложено в течение пяти минут сдаться и выйти из здания Совета, 
чего, однако, не последовало, и после троекратного сигнала был дан залп по 
зданию, после какового последовала сдача, причем Абросимов был найден 
спрятавшимся на чердаке. От времени посылки делегации до начала стрель
бы прошло менее 4 часов времени. Никто при обстреле ранен не был, но ве
чером был ранен в дозоре в другой части города один драгун из прибывшей 
части. Порядок был водворен без применения в дальнейшем вооруженной 
силы и началась отправка рот на фронт. Городское самоуправление не сомне
вается, что из людей, бывших растерзанными и распоясанными, самым вне
шним видом позоривших звание солдата революционной армии, выйдут при
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обучении и развитии сознательные и достойные республики войска. Городское 
самоуправление убеждено, что совершившееся в Калуге есть начало оздоров
ления в России, есть переход власти к реальной борьбе в стране и спасение ее 
революционных завоеваний, от внешнего врага и внутреннего разложения. 
Необходимо лишь при выполнении плана борьбы бережно относиться к демок
ратическим организациям государственным и партийным и оберегать их досто
инство. В частности, для Калуги городское управление считает крайне жела
тельным здание «Дворца свободы» (бывшего губернаторского дома) передать 
в ведение городского самоуправления с оставлением в нем всех находившихся 
революционных организаций и тем особенно подчеркнуть, что борьба ведется 
не против организаций, не против Советов, а только против анархии, хулиган
ства и так называемых «большевиков», подрывающих в народе чувство закон
ности, порядка и уважения к власти верховной и местной, разлагающих и 
разъедающих родину и подготовляющих контрреволюцию. Только при таком 
плане борьбы и водворения действительной реальной власти Учредительное 
собрание сможет действительно собраться и серьезно работать, дабы с полным 
правом разрешить все поставленные ему жизнью и революцией вопросы.

Из успевших высказаться демократических революционных организаций 
приняты резолюции: Советом рабочих депутатов, который признал отправку 
гарнизона на фронт и роспуск Совета солдатских депутатов последнего созы
ва необходимым в интересах революции и родины и который видит в этом на
чало оздоровления и так далее по резолюции думы, и комитет Российской 
соц[иал]-дем[ократической] рабочей партии (меньшевиков), который также 
в интересах революции признал необходимым разоружение гарнизона и рос
пуск Совета солдатских депутатов.

Калужский городской голова Фосс

Голос Калуги, 26.X.19I7, № 255.

№ 323

ВОЗЗВАНИЕ ПЕРЕМЫШЛЬСКОГО УЕЗДНОГО КОМИТЕТА ПО БОРЬБЕ С 
АНАРХИЕЙ В СВЯЗИ С СОБЫТИЯМИ В ПЕТРОГРАДЕ

После 25 октября
Перемышльский уездный комитет по борьбе с анархией в связи с выступ

лением петроградских сол[датских] и раб[очих] депутатов, стремящихся вов
лечь Россию в братоубийственную войну, передает обращение Исполнитель
ного комитета и Всероссийского Совета крестьянских депутатов: «Во все гу
бернские Советы крестьянских депутатов, губернским, городским и земским 
управам, ко всем крестьянам, солдатам и рабочим. Вся власть Учредительно
му собранию! Против воли представителей всероссийского крестьянства и 
представителей армии, власть захватывается Петроградским Советом рабо
чих и солдатских депутатов: захват власти за три недели до Учредительного 
собрания есть захват правового порядка. Петроградский Совет рабочих и 
солдатских депутатов начал братоубийственную войну, стоит у ворот столицы. 
Армии вновь нанесен удар в спину. Сопротивляемость ее ослабляется. Пет
роградский Совет обещает мир, хлеб. Это ложь. Исполнительный комитет 
Всероссийского Совета крестьянских депутатов, стоя на страже интересов 
крестьянства, призывает не верить Петроградскому Совету рабочих и солдат
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ских депутатов и органам, им последовавшим. Ни на минуту не откладывайте 
выборов в Учредительное собрание, сплотитесь вокруг обеих крестьянских 
организаций и решительно подавляйте всякие попытки к грабежам и разбо
ям! Вся власть Учредительному собранию! Ни одного дня отсрочки!

Исполнительный комитет Всероссийского Совета крестьянских депутатов.
Петроград 25 октября 1917года».

Против выступления большевиков идет Центральный комитет партии со- 
циал-революционеров, Московский комитет общественной безопасности и 
многие другие демократические организации, о чем и получены комитетом те
леграммы.

Ф. 1337. Оп. 1.Д. 17. Л. 280. Типографский экземпляр.

№324

ОТЧЕТ ЛИХВИНСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ
26 октября

Господину калужскому губернскому комиссару

Сообщаю вам сведения за истекшую неделю по Лихвинскомууезду.
Вопрос о продовольствии продолжает оставаться острым, хлеб в уезд не 

поступает, население продолжает паломничество, отдельным лицам иногда 
удается привозить хлеб, ноу многих по дороге [его] реквизируют. Всвязисобо- 
стрившимся продовольственным вопросом возникли слухи о попытках разгро
ма Лихвинской уездной продовольственной управы, подробности этого дела 
сообщены Вам 24 сего октября за №  1119. На почве недостатка хлеба эксцес
сы в отношении продовольственной управы возможны, т. к. население считает 
ее виновной в несвоевременной доставке хлеба. До сих пор все же попыток к 
погрому не наблюдалось. Касательно выступлений на аграрной почве нужно 
сказать, что о порубках в частновладельческих лесах...1

В настоящее время население заготовляет топливо на зиму, заготовкой ру
ководят волостные земельные комитеты, считаясь с указаниями уездного зе
мельного комитета; при этом со стороны некоторых деревень допускается хи
щение леса, виновные по составлении протокола, привлекаются к ответствен
ности и дела передаются мировым судьям. Кроме этого, с моей стороны было 
обращение к волостным земским управам и населению бороться с самоволием, 
беззаконием, с указанием, что виновные подвергнутся к строгой ответственно
сти. Изменений в личном составе учреждений нет. Отношение населения к 
предстоящим выборам в Учредительное собрание довольно пассивное, нет 
организаций и сил, нужных для разъяснения всей важности этого дела.

Уездный комиссар Трулев
Секретарь

Ф. 1337. On. I . Д. 17. Л. 275-275об. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На бланке: 
М. В. Д. Лихвинский уездный комиссар Временного правительства. № 1157 . Штамп: «Канце
лярия калужского губернского комиссара. 30 окт. 1917. Вход. № 9971».

1 Обрыв фразы в тексте.
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Л *№  325-327

ПИСЬМО ГЛАВНОУПРАВЛЯЮЩЕГО ЗАВОДАМИ И ФАБРИКАМИ
АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА МАЛЬЦЕВСКИХ ЗАВОДОВ ДИРЕКТОРУ 

ЦЕМЕНТНОГО ЗАВОД А С УКАЗАНИЕМ ПРОВЕСТИ ОБСУЖДЕНИЕ 
С РАБОЧИМИ ПРОЕКТА УСТАВА ЗАВОДСКОГО КОМИТЕТА И ИНСТРУКЦИИ

ДЛЯ СОВЕТА СТАРОСТ 
26 октября

Г. директору цементного завода
При сем препровождается устав Совета старост и инструкция, оконча

тельно выработанные на съезде директоров 23 с[его] м[есяца] и проведение 
которых в жизнь, после совместного обсуждения с рабочими организациями, 
было бы желательно, по возможности, без изменений, дабы установить для 
всех наших заводов однообразие действий института старост.

О результате прошу меня уведомить.

За Главноуправляющего заводами и фабриками 
Делопроизводитель

Ф. 1266. On. 1. Д. 4. Л. 33. Подлинник. Машинопись. На бланке: Акционерное общество Маль- 
цевских заводов. Главноуправляющий заводами и фабриками. № 3001 . Штамп: «Цементный 
завод. Получено 27. окт. 1917. Вх. № 5263». На документе автографы: «дог|овор] директора» 
и две неразборчивые подписи.

ПРОЕКТ УСТАВА ЗАВОДСКОГО КОМИТЕТА

1. Рабочие завода избирают старост по цехам в расчете на каждые триста 
человек по одному старосте, причем в цехах, не имеющих означенного числа, 
также избираются старосты. Выборы производятся на основе всеобщего пря
мого, равного и тайного голосования, без различия пола и возраста. Избран
ными в старосты должны быть лица, достигшие 18-ти летнего возраста.

2. Выборы производятся путем опускания избирательных записок (бюл
летеней) в ящики, расставленные для этой цели по цехам. Для наблюдения за 
правильностью выборов и для подсчета поданных голосов выбирается конт
рольная комиссия на предвыборном собрании, созываемом накануне дня вы
боров, в которой должны быть представлены все борющиеся на выборах 
группы. Протокол об избрании подписывается всеми членами комиссии. При 
этом членам комиссии предоставляется вносить в протокол свое особое мне
ние по вопросу о правильности выборов.

Избранными считаются лица, получившие наибольшее число голосов.
Сообщение о результатах выборов с указанием числа голосов, получен

ных каждым из избранных, вывешивается Советом старост на видном месте 
по цехам.

3. Для действительности выборов требуется участие в них не менее двух 
третей общего числа рабочих цеха. В случае [если] собрание не состоялось, то 
собирается вторичное собрание, которое считается действительным половин
ною частью рабочих.

ПРИМЕЧАНИЕ: Если выборы не состоялись, цех остается без старосты. 
Новые выборы могут быть назначены во всякое время по требованию двух 
третей или половинной частью рабочих цеха.
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4. Выбранные и их заместители сохраняют свои полномочия в течение 6 
месяцев со дня избрания. Выбранные и их заместители во всякое время могут 
быть отозваны своими избирателями по требованию, подписанному половин
ной частью рабочих цеха; Совет старост обязан в недельный срок созвать об
щее собрание рабочих цеха для обсуждения вопроса об отозвании старост и 
избрании на место отзываемых новых старост.

5. Старосты всего завода образуют Совет старост (Заводской комитет) 
завода, который избирает свой президиум и определяет права и обязанности 
президиума и его отдельных членов.

6. Совет старост сносится с заводоуправлением через свой президиум.
7. Староста освобождается от работы только на время исполнения им сво

их обязанностей и получает вознаграждение за потерянное время по средне
му его заработку.

8. Для исполнения своих обязанностей старосты пользуются правом бес
препятственного входа во все мастерские помещения завода.

9. Задачи и круг деятельности Совета старост:
а) представительство рабочих перед администрацией завода по всем вопро

сам, касающимся взаимоотношений между рабочими и заводоуправлением, о за
работной плате, о рабочем времени, о правилах внутреннего распорядка и т. п.;

б) разрешение вопросов, касающихся взаимоотношений между самими 
рабочими;

в) представительство рабочих завода в их сношениях с правительствен
ными и общественными учреждениями и с должностными лицами;

г) содействие образованию профессиональных, кооперативных, просве
тительных и других рабочих организаций;

д) наблюдение за правильностью выполнения договора найма, участие в 
выработке правил внутреннего распорядка и в надзоре за их соблюдением, 
участие в надзоре за санитарным состоянием в заводе и за выполнением мер 
по безопасности труда, участие в управлении имеющейся при заводе боль
ницы, приюта для детей и т. п.

е) проверка списков лиц, пользующихся на заводе отсрочкой по отбыва
нию воинской повинности и контроль за соблюдением в заводе правил об 
отсрочках.

10. Совет старост осведомляет рабочих о своей деятельности, о предсто
ящих собраниях и выборах и т. п. объявлениями, вывешиваемыми по цехам 
и другим видным местам, и после каждого собрания президиум обязан по 
каждому цеху вывешивать копии протокола с кратким содержанием своего 
постановления, а также чтобы каждый староста по возможности в своем 
цехе делал доклад цеховому собранию о деятельности Совета старост.

Равным образом о всех своих постановлениях, касающихся завода, Со
вет старост в письменной форме сообщает заводоуправлению.

11. Совет старост созывает собрание рабочих отдельных цехов, а в слу
чае надобности - всего завода, для чего заводоуправление обязано отводить 
помещение. Для действительности постановления общезаводского собра
ния необходимо присутствие на нем не менее трети рабочих всего завода, а 
для цехового собрания не менее половины рабочих цеха. Если созванное 
Советом собрание не состоится за неприбытием требуемого числа рабочих, 
Совет созывает вторичное собрание, действительное при наличии не менее 
1/4 рабочих.
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ПРИМЕЧАНИЕ: В целях борьбы с индифферентизмом лиц, приглашае
мых на собрание, Совет старост имеет право налагать на неявившихся на 
собрание штрафы в размере по своему усмотрению.

12. Собрания, созываемые Советом старост, происходят по общему пра
вилу в нерабочее время (ст[атья) 14 закона).

13. По требованию половинной [части] рабочих завода или цеха Совет 
старост обязан в недельный срок созвать общее собрание рабочих завода 
или цеха.

Порядок голосования в собрании определяется самим собранием.
Собрание избирает председателя и секретаря собрания.
14. С разрешения Совета или председателя собрания в собрании могут 

присутствовать с совещательным голосом и отдельные лица (представители 
Совета раб[очих] и солд|атских] депутатов, профессионального союза, дру
гих рабочих организаций и другие сведующие и нужные лица, не принадле
жащие к составу рабочих организаций).

15. Все споры, возникающие между заводоуправлением и рабочими по 
применению настоящего устава, передаются пожеланию одной из сторон на 
рассмотрение примирительной камеры.

16. Устав этот, а также все поправки [и ] изменения утверждаются об
щим собранием.

ИНСТРУКЦИЯ ДЛЯ СОВЕТА СТАРОСТ

1. Староста обязан следить за правильным исполнением рабочими 
возложенных на них обязанностей в пределах правил внутреннего распо
рядка.

2. В тех случаях, когда качество и количество поступающего для работ 
материала понижает производительность труда рабочего, староста обязан 
обратить на это внимание надлежащих лиц для принятия соответствующих 
мер в пределах возможности.

3. В случае несоответствующих условий труда староста должен обра
тить внимание администрации завода на устранение таковых, если это воз
можно.

4. Староста не должен проявлять административной деятельности ни 
по собственному почину, ни по поручению других лиц.

5. Староста должен следить, чтобы рабочие не перегружались рабо
тою, не обделялись работою, а были, по возможности, нагружены равно
мерно ею, чтобы были при этом уважены как право рабочего, так и польза 
дела.

6. Староста должен следить за правильным применением установлен
ных расценок.

7. Староста должен быть осведомлен каждым рабочим о полученном 
им отпуске и продолжительности его.

8. Староста, оставляя свою профессиональную работу для исполнения 
возложенных на него обязанностей старосты, должен заблаговременно за
явить о том администрации завода или цеха для замены его другим лицом 
и для исчисления прогульного времени.

Ф. 1266. On. I . Д. 4. Лл. 34-36об. Копия. Машинопись.
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JVs 328

ЦИРКУЛЯР JV2 9 ПРОДОВОЛЬСТВЕННОГО ОТДЕЛА ГУБЕРНСКОЙ 
ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ УПРАВЫ

27 октября

Всем уездпродкомам

Министерство продовольствия циркуляром за №  3575, указав на государ
ственную важность работы почты и телеграфа, особенно во время выборов в 
Учредительное собрание, предписало принять все меры к своевременному 
снабжению хлебными продуктами почтово-телеграфных служащих и их се
мейств. В исполнение этого циркуляра губернская продовольственная управа 
предписывает всем уездпродкомам выдавать указанным служащим причита
ющиеся им по норме в 25 фун[тов] ржаной и пшеничной муки на едока в ме
сяц, количество по возможности вперед за 1/2 месяца.

С этой целью уездпродкомам надлежит запросить от всех почтово-теле
графных и почтовых контор именные списки служащих и их семейств в 2-х 
экземплярах с указанием их занятия и места жительства, один список препро
водить в соответствующий волостной продком с предложением снять их с уче
та, а самим служащим или их уполномоченным выдавать продукты непосред
ственно со склада уездпродкома.

Имея списки со всего уезда, уездпродком обязан предоставить продоволь
ственному отд|елу] губернпродкома итоги всего количества служащих и их 
семейств по уезду с указанием нормы, потребной для их удовлетворения. Раз
ница между нормой, получаемой прочим населением уезда и получаемой по
чтово-телеграфными служащими, будет возмещена губе рн продком ом уезд- 
п редкому.

Удовлетворению служащие подлежат немедленно по представлении списков.

Председатель Томилин
Член управы Соколов
Делопроизводитель Н. Островецкий

Ф. 291. On. I . Д. 2. Л . 5. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф.

JVs 329

ПИСЬМО ПРЕДСЕДАТЕЛЯ МАРЬИНСКОЙ ВОЛОСТНОЙ УПРАВЫ 
В МАЛОЯРОСЛАВЕЦКУЮ УЕЗДНУЮ

ПО ДЕЛАМ О ВЫБОРАХ В УЧРЕДИТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ КОМИССИЮ
27 октября

В Малоярославецкую уездную по делам о выборах в Учредительное со
брание комиссию

Согласно закона по выборам в Учредительное собрание, при волости об
разуется участковая избирательная комиссия, на этой комиссии лежит обя
занность принимать избирательные записки и выдавать именные удостовере
ния; принимая во внимание, что на губернском съезде крестьянских депутатов 
было постановлено устроить подвижные урны поселениям, межпутем распо-
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ряжений об этом до сего времени получено ниоткуда не было. Находя, что 
если подача избирательных бюллетеней будет производиться в волостной ко
миссии, то управа категорически заявляет, что хороших результатов на пода
чу избирательных записок нет надежды потому, что некоторые селения отсто
ят от волости чуть ли не на 15 вер[ст], то вряд ли кто пойдет голосовать, тем 
более, что в деревне остались одни лишь старики да женщины, последние об
ременены малолетними детьми и не могут пойти голосовать.

На основании изложенного волостная земская управа просит пересмот
реть вопрос об образовании при волости участковой комиссии и назначить 
несколько комиссий, доведя их до 13.

Председатель Шампанов 
Член управы Н. Емельянов

Ф. 925. On. I . Д. 2. Л . 76-76об. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На бланке: М. В. 
Д. Марьинская волостная земская управа Малоярославецкого уезда Калужской губернии. № 
1780.

№330

ВОЗЗВАНИЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ 
БОРОВСКОГО УЕЗДА К НАСЕЛЕНИЮ В СВЯЗИ С СОБЫТИЯМИ

В ПЕТРОГРАДЕ
27 октября

ТОВАРИЩИ И ГРАЖДАНЕ!

Над нами снова нависли грозные тучи: «родина и свобода» на краю гибе
ли. На этот раз опасность пришла не со стороны немецких полчищ, рвущихся 
в глубину России, не от защитников старого, погибшего навсегда царского 
самодержавия, - на этот раз оказалось не все благополучно в среде и самой 
демократии.

Всякому, кто внимательно присмотрится к окружающей обстановке со
временной жизни, ясно станет одно: Россия переживает до невероятности тя
желый момент. Порою кажется, что злая судьба послала на нас все беды и 
напасти, какие только можно придумать. Вовлеченная преступным прави
тельством царя в кровавую войну, Россия вот уже четвертый год изнывает под 
тяжестью непосильного бремени. Целые миллионы людей, оторванных от ро
димых гнезд, вынуждены проливать свою кровь в интересах империалистов, а 
не в интересах народа. А страна беднеет и беднеет, ибо миллионы стоящих под 
ружьем ничего не производят, а лишь проживают созданное. Оттого всеоб
щая разруха: леса и копи не разрабатываются - нет топлива; нет топлива - 
сокращается фабричное производство и железнодорожное движение; изна
шиваются паровозы и вагоны - затруднения в перевозке; распределение хле
ба и фабрично-заводских товаров, расстройство в финансах и спекуляция 
торговцев вызывает бешенный рост цен на предметы первой необходимости. 
Надвигается голод - одно из страшных бедствий народных. Для борьбы с этой 
разрухой мы создали различные организации в виде всевозможных комитетов 
и союзов, там выносятся разные постановления об улучшении положения, но 
эти постановления по невежеству и неумению жить и пользоваться свободой
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почти не исполняются. Потому и получаются одни слова, а дело все более и 
более вываливается из рук. Люди перестают работать на общее дело: разви
вается грубый эгоизм (себялюбие), никто никого признавать не хочет - начи
наются бесчинства, грабежи, разбои, словом начинается анархия со всеми ее 
особенностями. Временное правительство изнывает под тяжестью работы. 
Умирает свобода, а с ней гибнет и родина.

В такой момент, все кому дорога родина и свобода, для кого это не пустые 
звуки, все сознательные граждане должны соединиться в одно целое, напрячь 
оставшиеся силы и общим мощным порывом спасти страну от гибели. Только 
общими усилиями всей демократии, только сомкнутыми рядами всех партий, 
только единым фронтом можно отстоять свободу, за которую погибло столько 
лучших людей, столько истинных друзей народа. Товарищи! Трудно предста
вить себе, чтобы в настоящий момент нашлись такие люди, которые стали бы 
вносить смуту в сомкнутые ряды демократии, разрывая ее единый фронт. На 
это способны только сознательные враги демократии, только изменники делу 
освобождения народа от векового рабства, только предатели1 истерзанной 
родины. И вот товарищи, как это ни ужасно, такие люди нашлись. Петроград
ский Совет рабочих и солдатских депутатов, руководимый ослепленными 
большевиками и разными темными личностями, замешанными в измене, при
звал рабочих и солдат города Петрограда с оружием в руках захватить власть 
над всем русским народом. Бунтовщики совершенно не считаются с волей 
всего народа и его полноправных органов - Всероссийских Советов рабочих, 
солдатских и крестьянских депутатов, а также Временного правительства. 
Петроградские рабочие и солдаты хотят навязать силою штыков свою власть 
над целой Россией. Преступники не останавливаются даже перед потоками 
братской крови, лишь [бы] только захватить власть в свои руки и сорвать Уч
редительное собрание, до которого осталось меньше месяца. Они не ждут его 
- этого истинного хозяина земли русской. Они за самодержавие петроградс
ких рабочих и солдат, а это не что иное, как царское самодержавие наизнан
ку. Немудрено, что к ним примешались сторонники царя НИКОЛАЯ, которые 
в кровавой схватке демократии надеются восстановить свергнутую династию. 
Спрашивается: неужели народ, одним порывом свергнувший царя и его при
спешников, допустит и отнять долгожданную свободу и остаться без земли и 
воли. Нет, этому не бывать! Проклятие и смерть изменникам и предателям, 
осмеливавшимся бороться с целым народом.

М ы, представители всех общественных организаций города Боровска и 
уезда, в экстренном заседании 27-го октября 1917 года не находим слов для 
выражения своего возмущения по поводу попыток бунтарей-большевиков 
захватить власть над народом при помощи гражданской войны. «Пусть взяв
шие меч от меча и погибнут».

Мы верим, что население города Боровска и уезда не с изменниками сво
боды и родины, а с Временным правительством, со Всероссийскими Совета
ми крестьянских, рабочих и солдатских депутатов, с действующей армией, 
грудью защищающей достоинство родины.

Товарищи и граждане! Не идите на удочку, не верьте многообещающим 
выкрикам, не поддавайтесь на провокацию, стремитесь к тому, что возможно 
и осуществимо, а не надейтесь на кисельные берега и молочные реки, про ко

1 В тексте —  «представители».
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торые так много говорят большевики, иначе погонишься за большим, потеря
ешь и малое.

Не верьте большевикам - они пустые фразеры и обезумевшие мечтатели, 
они сами не верят в правоту своих взглядов, иначе за них могли бы голосовать 
при выборах в Учредительное собрание, и они там законным путем могли бы 
осуществить свои планы. Но они знают, что народ за ними не пойдет, а пото
му и хватаются за оружие, чтобы сорвать Учредительное собрание, только 
одно имеющее право распоряжаться судьбами родины. Большевики говорят: 
«Мы заключим немедленный мир и дадим народу землю и волю». Руки прочь —  
не имеете права распоряжаться великой Россией: вы можете дать только по
зорный мир, потому что добрая половина ваших руководителей - германские 
шпионы и подкупленные сторонники Вильгельма, а солдаты, ставшие на 
Вашу сторону —  трусливые дезертиры, не имеющие сил и мужества испол
нить приказ о защите столицы от полчищ «НИКО ЛАЕВА ДРУГА».

ТО ВАРИ Щ И  И ГРАЖДАНЕ! Пробил грозный час испытаний. Мы при
зываем вас к спокойствию и самообладанию. Верьте, что велики силы демок
ратии, что хватит у ней мужества и энергии принять этот предательский удар 
и вывести страну из тяжелого испытания. М ы предлагаем вам строго подчи
няться распоряжениям Временного правительства, ведущего страну к Учре
дительному собранию, готовиться к выборам в него (будут 12-14 ноября) и не 
исполнять ни одного распоряжения бунтарей, если таковые будут. Подозри
тельных личностей, призывающих вас к погромам, к насилию и грабежам, 
хотя бы это были ваши знакомые, задерживайте и передавайте в руки рево
люционной власти.

Долой затевающих братоубийственную гражданскую войну!
Да здравствует единение всех сил демократии!
Да здравствует идущий хозяин земли русской, Учредительное собрание!

ПРЕДСТАВИТЕЛИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ И УЧРЕЖДЕНИЙ:

Боровского Исполнительного комитета: Хромов и Горшков; Совета кре
стьянских депутатов: Смирнов и Блинов; Совета рабочих и солдатских депу
татов: Юркин; уездного земства: Шленов; городского самоуправления Глуха
рев; земельного комитета: Лукьянов; продовольственной управы: эмиссар 
Кругликов; учительского союза: Карандасов; Союза земских служащих: 
Пашкевич; Союза потребительских обществ: Тупов; уездный комиссар: Че- 
лищев; начальник гарнизона: подполковник Белинский.

Ф. 1337. Оп. 2. Д. 19. Л. 121. Типографский экземпляр.

№ 331

ЦИРКУЛЯРНОЕ ПИСЬМО ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА НАЧАЛЬНИКУ 
МИЛИЦИИ КАЛУГИ И УЕЗДНЫМ КОМИССАРАМ ОБ ОХРАНЕ

ХУДОЖЕСТВЕННЫХ И ИСТОРИКО-АРХЕОЛОГИЧЕСКИХ ЦЕННОСТЕЙ
28 октября

Ввиду поступивших сведений о происшедших за последнее время в неко
торых местах случаях порчи и уничтожения предметов, имеющих характер как 
чисто художественный, так и историко-археологический (портреты царство-
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вавшегодома, зерцала и пр.), Временное правительство, признавая за всеми 
этими предметами большое художественно-историческое значение, постано
вило: сдать в местные архивные комиссии все находящиеся в различных горо
дах предметы, имеющие художественное или историко-археологическое зна
чение (Журнал 26 апреля с[его] г[ода] за №  63).

Министр внутренних дел сообщил мне, что предварительно перемещения 
указанных предметов необходимо произвести регистрацию их на месте при 
участии сведующих лиц, озаботиться временною их охраною и обсудить даль
нейшую их судьбу.

Сообщая об изложенном, прошу начальника милиции и уездных комис
саров войти в сношение с местными художественно-просветительными уч
реждениями, кружками и пр. и при участии выбранных ими лиц выяснить 
наличие имеющихся в правительственных и общественных учреждениях 
предметов, представляющих художественно-исторический интерес, и соста
вить списки их с кратким описанием их содержания и с указанием хотя бы 
приблизительно давности их (если это возможно) и степени сохранности, 
каковые списки надлежит прислать мне для препровождения в Калужскую 
губернскую ученую архивную комиссию, которая и высказала бы свое ком
петентное мнение: представляет ли тот или иной предмет действительно ху
дожественную или историко-археологическую ценность и какой он подле
жит охране - на месте или может быть помещен в состоящий при названной 
комиссии исторический музей.

За всеми внесенными в списки предметами прошу установить временную 
охрану и наблюдение.

Подписал:
Губернский комиссар Циборовский
Скрепил:
Управляющий канцеляриею С. Шепелев
Верно: за Помощника]
правителя] канцелярии Е. Морозова

Ф. 1355. Оп. 2. Д. 1. Л. 308-308об. Типографский экземпляр. Курсив -  автограф. На бланке: 
М. В. Д. Калужский губернский комиссар. По канцелярии. Стол 1-й. №  1157.

№  332

ОТЧЕТ МАЛОЯРОСЛАВЕЦКОГО у е з д н о г о  к о м и с с а р а  
О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ

28 октября

Калужскому губернскому комиссару

Сообщаю сведения города и уезда с 21 октября по настоящее число: поло
жение продовольственного дела не улучшилось; по-прежнему ощущается не
достаток хлеба. Городское население, получившее вчера по 64 зол(отника) 
сахара и имеющее сегодня получить по 3 1/2 фун[та] ржаной муки, держит 
себя покойно. Для спокойствия в уезде необходима доставка хлеба в таком 
размере, чтобы было возможно своевременно выдавать пайки.

Особых случаев самочинных выступлений на аграрной почве за отчетное 
время не было.
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По милиции в настоящее время остаются вакантными должностями 
4 конных милиционеров и 1-го городского младшего милиционера. После
днюю должность желательно заместить солдатом из запасной части войск, о 
чем уже возбуждено земской управой соответствующее ходатайство.

Выступление большевиков пока еще ничем не отразилось ни в городе, ни 
[в]уезде. Все местные общественные организации и население стоят на сто
роне Временного правительства, только служащие и рабочие депо ст[анции] 
Малоярославец М[осковско]-К1иево]-В[оронежской] ж[елезной] д[ороги] 
определенно не высказались, видимо, ожидая разрешения текущих событий в 
ту или другую сторону. Выступлений против Временного правительства не 
было с их стороны.

Исключительный случай.
Сегодня, 28 октября, в 9 час. утра, проходивший через ст[анцию] М ало

ярославец эшелон войск учинил буйство и хотел насилием над станционными 
служащими немедленно двинуть поезддальше. Увещания и убеждения воен
ного контролера железной дороги, казачьего сотника кубанского казака 
Н. К. Авдеева, не привели ни к чему. Эшелон продолжал буйствовать и требо
вать немедленной отправки поезда. Авдеев схватил выдававшегося своим 
криком и угрозами из массы солдата и повел его в комнату железнодорожной 
милиции, где были и милиционеры. Видя, что толпа солдат идет за ним с тре
бованиями освобождения «товарища», Авдеев вытолкнул за дверь аресто
ванного и заперся. Солдаты стали ломиться в дверь с угрозами взорвать стан
цию бомбами. Толпа солдат за дверью увеличивалась.., чувствуя, что дверь не 
выдержит напора солдат и ему грозит расправа, Авдеев после троекратного 
предупреждения, выстрелил чрез затворенную дверь и наповал убил стояв
шего вплотную к ней солдата, оказавшегося тем самым буяном, которого он 
арестовал. Остальные разбежались. Станционное начальство поспешило от
править поезд, и буйствовавший эшелон был увезен.

Исполняющий] обязанности]
Комиссара Дмоховский

Ф. 1337. On. 1. Д. 17. Д. 282-282об. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На бланке: 
М.В.Д. Малоярославецкий уездный комиссар. №  776. Штамп: «Канцелярия калужского губер
нского комиссара. 30 окт. 1917. Вход. №  9 9 7 1».

М і  333-334

ОТЧЕТ ПЕРЕМЫІШІЬСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА 
О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ

28 октября

Калужскому губернскому комиссару

Утром 26 сего месяца мною получены были две телеграммы от почтово- 
телеграфного совета Московского узла с указанием в первой, что Советом 
рабочих и солдатских депутатов Временное правительство объявлено низло
женным, и предъявлено требование передачи ему всей власти под угрозой 
бомбардировки Зимнего дворца пушками Петропавловской крепости и крей
сера «Авроры», стоящего на Неве. Правительством послана телеграмма
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Ставке, откуда выслан отряд. Первое нападение в 10 часов вечера отбито по 
поручению Временного правительства. Другая телеграмма гласит, что в целях 
обезврежения враждебных Временному правительству безответственных 
групп Совет «Потел»1 организации Московского узла постановил впредь до 
уведомления прекратить непосредственную телеграфную связь Петрограда с 
провинцией, установив в Москве полный переприем. Временное правитель
ство уведомило, что на помощь ему идут войска [с ] фронта. Тотчас же мною 
были разосланы повестки, и в 12 часов дня было созвано собрание всех уезд
ных и городских организаций - общественных и правительственных. Ознако
мив собрание с содержанием указанных телеграмм, я объявил собранию, что 
всякие попытки к беспорядкам, направленными против Временного прави
тельства, будут мною немедленно преследоваться. Вместе с тем предложил 
собранию обсудить меры к предупреждению возможных эксцессов на указан
ной почве. Собрание единогласно выразило верность Временному правитель
ству, после чего устроено было заседание лишь из представителей организа
ции для выработки конкретных мер. Надо заметить, что вслед за получением 
телеграмм поступил запрос от местного воинского начальника о потребном 
количестве солдат для комиссариата, согласно отношения о том Минского 
военного округа. На заседании выяснилось, что аналогичные запросы посла
ны были воинским начальникам и другим организациям. Собрание определи
ло для города 36 солдат, но воинский начальник запросил 75 человек, имея в 
виду и уезд. Перед совещанием я обратился к местному гарнизону с запросом, 
может ли уезд рассчитывать на его поддержку, разъяснив ему предваритель
но значение происшедшего. Гарнизоном на совещание было прислано жур
нальное постановление его с следующей резолюцией: «принятьучастие в ох
ране правительственных учреждений и находящегося в них казенного имуще
ства от анархических выступлений, а также от самосуда и расправы толпы над 
должностными лицами, при условии снабжения гарнизона достаточным коли
чеством современного оружия и боевых патронов. Что же касается защиты 
частной собственности города и уезда, то перемышльский гарнизон, ввиду 
своей малочисленности, принять на себя таковую не может». Совещание, 
приняв последнее обстоятельство в соображение, постановило организовать 
добровольческую дружину, о чем должно обсудить экстренное собрание го
родской думы. Вместе с тем решено было обратиться к населению с воззвани
ем, копия которого при сем препровождается. В 5 часов вечера состоялось 
заседание городской думы, постановившее организовать для охраны города 
народную милицию, в каковую записалось 20 человек. 26-го сего месяца ох
рана поставлена была на почте, казначействе, остальные же ходили по горо
ду ввиду базарного дня. Население спокойно, и каких-либо эксцессов не на
блюдалось.

Уездный комиссар Шотин
За Секретаря

Ф. 1337. Оп. 2. Д. 19. Д. 115 -1 15об. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф (вторая под
пись неразборчива). На бланке: М. В. Д. Перемышльский уездный комиссар Временного пра
вительства. №  8 0 7 .  Штамп: «Канцелярия калужского губернского комиссара. 30 окт. 1917. 
Вход. №  9 9 1 0 » .

1 Совет «Потел» - Совет работников почт и телеграфов.
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ВОЗЗВАНИЕ ПЕРЕМЫШЛЬСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА 
К НАСЕЛЕНИЮ УЕЗДА

ГРАЖДАНЕ!

Петроградский Совет солдатских и рабочих депутатов, состоящий из 
большевиков, объявил Временное правительство низложенным и потребо
вал передать ему всю власть и угрожает обстрелять Зимний дворец, где за
седает Временное правительство, пушками Петропавловской крепости и 
крейсера «Авроры», стоящего на Неве. Правительство же находит, что оно 
может передать власть лишь Учредительному собранию, а потому постано
вило не сдаваться и передать себя под защиту народа и армии и обратилось 
за помощью в Ставку. Ставка откликнулась на призыв правительства и по
сылает ему на помощь войска. Мы присягали Временному правительству и 
обязаны оставаться верным ему, а не кучке большевиков, желающих со
рвать Учредительное собрание и лишить нас желанных земли и воли. О б
щественные организации Перемышльского уезда твердо верят, что посыл
кой войск армия справится с безответственным выступлением людей, не 
любящих мать-родину.

Г Р А Ж Д А Н  Е. Будьте спокойны, не поддавайтесь темной агитации. П о
мните, что на наших беспорядках опирается контрреволюция, которая за
мышляет отнять свободу нашей родины.

В грозный переживаемый момент, от которого зависит участь завоеван
ных свобод и желанная земля и воля, мы призываем вас к спокойствию и не 
поддаваться к призывам отдельных лиц и групп, призывающих вас к погро
мам, захватам и т. д. Помните, что все это в руку темным силам и немцам.

Подлинное подписал:
Уездный комиссар Шошин
С подлинным верно:
За Секретаря

Ф. 1337.0п.2 .Д . 19.J1. 116. Копия. Машинопись. Вторая подпись —  автограф (неразборчива).

№335

ВОЗЗВАНИЕ ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА К НАСЕЛЕНИЮ
28 октября

Ввиду призыва некоторых лиц и организаций к захвату государственной 
власти, по приказанию Временного правительства, считаю долгом разъяс
нить гражданам Калужской губернии, что всякие выступления, нарушающие 
законность и порядок, недопустимы. Через три недели вся страна назовет сво
их избранников в Учредительное собрание, которому Временное правитель
ство вручит свою власть как полномочному органу всего народа. В этот пери
од выборов в Учредительное собрание какие-либо правонарушения в особен
ности недопустимы, так как беспорядки, которые могут возникнуть под 
влиянием агитации о захвате власти, отбросят страну на несколько месяцев 
назад от Учредительного собрания.

Предупреждаю, что я как представитель Временного правительства дол
жен ограждать верховные права народа и общенародную власть, почему в
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случае возникновения беспорядков или попыток к захвату власти, мною, в 
согласии со всеми здоровыми силами местного населения, будут приняты са
мые решительные меры к их подавлению.

Губернский комиссар Циборовский
Калужские губернские ведомости, 4 .X I.I9 I7 , №  84

№ 336

ВОЗЗВАНИЕ ОРГАНА ГУБЕНСКОЙ ВЛАСТИ 
ПО СПАСЕНИЮ РОДИНЫ И РЕВОЛЮЦИИ К НАСЕЛЕНИЮ*

28 октября

Граждане города Калуги и Калужской губернии!

Большевики подняли восстание в Петрограде. Им удалось захватить не
которых членов Временного правительства, и они решили, что уже захватили 
всю Россию. Этому никогда не бывать, и верховный главнокомандующий Ке
ренский во главе Уссурийской дивизии идет на Петроград.

Вы все знаете, что ваши представители в чрезвычайном заседании думы 
принесли торжественную клятву Временному правительству, что силы, жизнь 
и имущество калужских граждан в его распоряжении.

Идите же скорее исполнить свой великий и радостный долг. Несите на 
помощь родине и правительству золото, серебро, деньги. Пусть каждый калу
жанин будет счастлив доказать, что он действительно верный сын и гражда
нин Великой Российской Республики.

Горячее спасибо скажет Вам родина и Временное правительство за все, 
что Вы дадите сами, за то, что Вы послужите примером для других городов.

Несите и шлите все в городскую управу.
Прием от 9 ч. утра до 8 ч. вечера.

Орган губернской власти по спасению родины и революции

Голос Калуги, 28.X.19I7, №  257.

№ 337

ГАЗЕТНАЯ ПУБЛИКАЦИЯ РЕЗОЛЮЦИИ КАЛУЖСКОГО СОВЕТА РАБОЧИХ 
ДЕПУТАТОВ ОБ ОТНОШЕНИИ К СОБЫТИЯМ В ПЕТРОГРАДЕ

28 октября

Признавая военный заговор, организованный представителями партии 
большевиков в Петроградском Совете рабочих депутатов грозящим гибелью 
делу революции и свободы, срывающим выборы в Учредительное] собрание, 
создающим анархию в стране и крушение революционных органов, Калужс
кий Совет рабочих депутатов будет поддерживать Временное правительство в 
борьбе с анархией и способствовать восстановлению революционного поряд
ка в стране, при котором возможна дальнейшая борьба; в частности, Совет 
рабочих депутатов будет поддерживать образовавшийся комитет Органа гу
бернской власти по спасению страны и революции, для чего признает необхо
димым делегировать одного из членов Совета в этот орган.

Голос Калуги, 1.XI. 1917, №  260.
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№ 338

ОБРАЩЕНИЕ К НАСЕЛЕНИЮ С ПРИЗЫВОМ СОБИРАТЬ ПОЖЕРТВОВАНИЯ
ДЛЯ ДЕЙСТВУЮЩЕЙ АРМИИ

До 29 октября

ГРАЖДАНЕ!

Наша родина переживает теперь самое тяжелое, самое страшное время.
Враг теснит нашу армию, она едва его сдерживает на самых путях к столице.
Враг наш наносит нашему фронту удар за ударом, занимает все большую 

и большую часть страны и грозит сделать себе из России вечную данницу.
Хозяином земли русской будет уже не народ русский, а Вильгельм или его 

ставленник, который будет распоряжаться нами не лучше, чем Николай Ро
манов со своими чиновниками.

Не видать тогда народу и Учредительного собрания, которое должно обес
печить свободу, не видать тогда крестьянству ни земли, ни воли.

Погибнет все, если не будет сильна армия.
На короткое время было замешательство и в нашей армии, когда она 

сбрасывала с своей спины царскую палку.
Но теперь армия, не щадя жизни своей, геройски защищает родину нашу.
Если же наша армия не может удержать врага, то только потому, что мы 

сами не поддерживаем ее, мы сами ослабляем ее силы.
Разве все волнения, все погромы, бесчинства и буйства на ней не отзываются?
Пора и нам очнуться от угара и взяться задело с трезвым рассудком.
Кто не хочет сделаться рабом, кто хочет удержать и укрепить за народом 

завоеванную свободу с ее благами будущего, тот не должен отказываться ни 
от каких жертв.

Армия, видя кругом полную разруху, чувствуя недостаток в самом не
обходимом, может прийти к мысли, что родина забыла о тех, кто еще бо
рется за свободу. Армия может усомниться и дрогнуть, и дело свободы по
гибнет.

Так покажите ей, что мы, оставшиеся дома старики-отцы и малолетние 
братья и сыновья, матери и жены, сестры и дочери тех мужей, братьев и от
цов, что страдают годами в сырых и холодных окопах, что голодают, зябнут и 
гибнут от болезни и вражеских пуль, что мы наших защитников не забыли, что 
мы глубоко и сердечно ценим их, их святой подвиг и готовы чем только можем 
скрасить их тяжелую жизнь.

Все наши силы, все наши стремления должны быть направлены сейчас к 
укреплению духовной и материальной мощи нашей армии.

О Б Ъ ЕД И Н ЕН Н Ы Й  КО М И ТЕТ Д ЕМ О КРАТИЧЕСКИХ ОРГАНИЗА
Ц ИЙ по обороне призывает тыл исполнить свой долг и устроить 29, 30 и 31 
октября сбор подарков для армии.

Поэтому мы призываем Вас, граждане, в дни 29, 30 и 31 октября жертво
вать кто что может: холст, белье, чулки, овчины, полушубки, кожу и сапоги, 
шерсть и валенки, табак и бумагу, а также и деньгами.

ТО ВАРИЩ И КРЕСТЬЯНЕ! НЕ ЗАБУДЬТЕ, ЧТО ДЛЯ Л О Ш АД ЕЙ  АР
М И И  Н УЖ Н О  СЕНО, ЯРОВАЯ С О Л О М А И ОВЕС - Ж ЕРТВУЙТЕ и ИХ!

Пожертвования принимаются комиссиями с участием депутатов местных 
Советов в деревнях: волостными земствами; в уездах: продовольственными
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управами, в г. Калуге - деньги в редакции газеты «Трудовая мысль», вещи: в 
губернской продовольственной управе.

Комиссии после произведенного подсчета составляют акты и представля
ют в трехдневный срок в Калужский губернский Совет крестьянских депута
тов, который помещает отчет в местных газетах, и жертвованное с своими 
уполномоченными сопровождает на фронт.

П р е д с т а в и т е л и  В с е р о с с и й с к о г о  Ц е н т 
р а л ь н о г о  И с п о л н и т е л ь н о г о  к о м и т е т а  
С о в е т а  с о л д а т с к и х  и р а б о ч и х  д е п у т а т о в  
П р е д с т а в и т е л и  З а п а д н о г о  ф р о н т о в о г о  
к о м и т е т а  п о  с н а б ж е н и ю  а р м и и

Ф. 1337.0л. 1.Д. 11. Л. 233. Типографский экземпляр.

№339

СООБЩЕНИЕ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОРГАНА ГУБЕРНСКОЙ ВЛАСТИ ПО 
СПАСЕНИЮ РОДИНЫ И РЕВОЛЮЦИИ*

29 октября

В Орган губернской власти по спасению родины [и] революции окончатель
но вошли следующие лица: городской голова Н. X. Фосс, его товарищи 
В. Н. Любимов и А. Н. Мартьянов, члены городской управы: И. Д. Фандеев, А. А. 
Карев, А. Д. Тиманьков, И. 3. Сапожников, Ф. Ф. Ильин, Ф. В. Вашков, А. В. Бо
городский, секретарь городской управы И. И. Стефанович, председатель думы 
М. М. Федоров, командующий войсками полк[овник] Брант, помош|ник]военно
го комиссара Минского военного округа А. И. Трембовельский, председатель гу
бернской] земск[ ой] управы Д. Н. Челищев, губернский комиссар М. К. Цибо- 
ровский, начальник гарнизона генерал-майор Свистунов, представители: 
Российской ] с[ оциал ]-д|емократической ] раб[очей ] партии (меньшевиков) П. Н. 
Баташев, Партии социалистов-революционеров Ю. Ковалевский, Партии на
родной свободы С. Н. Преображенский, Главного железнодорожного комитета В.
О. Коляго, районногожел[езно]дор[ожного] комитета при ст[анции]Калуга Езер- 
цев, местного комитета калужских жел[езно]дор[ожных] мастерских Е. А. Собо
лев, почтово-телеграфных служащих А. М . Дмитриев, союза типографов Н. Г. 
Горев, фронтового комитета Западного фронта поруч[ик]Томилин и Центр!ально- 
го] Исполнительного комитета Всероссийского Совета раб[очих], солд]атских] и 
крестьянских депутатов М . С. Первышев.

Пока еще в Орган губернской власти не вошли представители Советов ра
бочих и крестьянских депутатов.

В комитет органа избраны: Н. X. Фосс, полковник] Брант, М . К. Циборов- 
ский, Д. Н. Челищев и В. О. Коляго.

Пленарные заседания Органа губ[ернской] власти будут происходить ежед
невно в 9 час. вечера по местному времени в помещении городской управы.

В первом же заседании Органа губ[ернской] власти решено, что «Дво
рец свободы» (бывший губернаторский дом) со всем имуществом должен 
перейти в ведение городского самоуправления для размещения в нем де
мократических организаций и, в частности, Исполнительного комитета Сове
та крестьянских депутатов, биржи труда и земельного комитета.
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Во втором заседании решено: во исполнение постановления чрезвычайно
го заседания думы о предоставлении в распоряжение Временного правитель
ства сил, жизни и имущества граждан —  обратиться к последним с призывом 
об оказании немедленной денежной поддержки Органу губернской власти и 
Временному правительству.

Решено, кроме того, обратиться с аналогичной просьбой к кредитным уч
реждениям и служащим в казенных и общественных учреждениях.

В следующем заседании предполагается образовать несколько комитетов 
для детальной разработки целого ряда практических мер.

Голос Калуги, 29.X.I917, №  258.

№ 340

РЕЗОЛЮЦИЯ О ПОДДЕРЖКЕ ВРЕМЕННОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА, ПРИНЯТАЯ 
НА СОБРАНИИ РАБОЧИХ ТРОИЦКО-КОНДРОВСКОЙ ПИСЧЕБУМАЖНОЙ

ФАБРИКИ
29 октября

Принимая во внимание, что стране угрожают продовольственная, финан
совая и транспортная разруха, что в этот ужасный момент партия большеви
ков травит одну часть рабочих на другую и совершает разложение и без того 
исстрадавшейся родины, прикрывшись именем Совета солдатских и рабочих 
депутатов, угрожает гибелью родины, революции и свободы путем срыва Уч
редительного собрания, рабочие Троицко-Кондровской писчебумажной фаб
рики считают необходимым признать единой властью Временное правитель
ство и Совет республики, которые должны созвать Учредительное собрание и 
передать ему всю полноту власти Российской Республики. На этой платфор
ме мы положим все силы, чтобы добиться скорейшего созыва Учредительно
го собрания.

Голос Калуги, 31 .X. 1917, №  259.

№341

ПЕРЕДОВАЯ СТАТЬЯ ИЗ ГАЗЕТЫ «ТРУДОВАЯ МЫСЛЬ»

Восстание большевиков в Петрограде нанесло роковой удар в спину Россий
ской революции. Самая безумная фантазия не могла дать большего, чем суровая 
действительность момента. В минуту величайшего напряжения, когда взятие 
Петрограда немцами решает судьбу всей страны, когда Учредительное собрание 
должно установить и укрепить образ государственного управления нашей роди
ной, в такой решающий момент предательский удар в спину сводит на нет напря
женную работу спасения родины. Авангард немецкой армии: Ленин, Кодлонтай и 
компания громят Петроград. Та «Аврора», которая не защищала Эзель и Даго, 
бесстрашно бомбардирует Зимний дворец... Тот большевизм, который требует 
«мира всего мира», тот же самый купается по горло в обывательской крови в 
Петрограде и Москве. Л е н и н ы  захватывают власть, а в это время друзья не из 
Берлина вырабатывают прусскую конституцию для Российского государства. 
Конституцию, которая имеет [целью] закабалить русский народ. Которая превра
щает великую Россию в подвластную Германии провинцию.
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Может ли это положение вещей продолжаться? Можем ли мы оставать
ся молчаливыми зрителями творящихся ужасов?.. Надвигается кошмар раб
ства, и может ли считаться нормальным то, чтобы могучий и освобожденный 
из рабства народ добровольно и безропотно отдавался в другую неволю?..

Товарищи крестьяне, рабочие, солдаты...
Нам нужны крейсера, но не для стрельбы по нашим же городам; нам нуж

ны пушки не для бомбардировки Кремля. Нам нужны войска для защиты ро
дины от врага внешнего и внутреннего.

И в ком бьется честное сердце гражданина, кто любит родину, кто жаждет 
свободы, земли и воли, тот должен объявить крестовый поход против врагов 
родины и свободы.

Долой сомненье. Объединимся вокруг Временного правительства в борь
бе за скорейший созыв Учредительного собрания, за искоренение анархии, за 
укрепление свободы.

Трудовая мысль, ЗО.Х. 1917, №  75.

№ 342

ГАЗЕТНАЯ ПУБЛИКАЦИЯ РЕЗОЛЮЦИИ КАЛУЖСКОГО 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА СОВЕТА КРЕСТЬЯНСКИХ ДЕПУТАТОВ 

ОБ ОТНОШЕНИИ К СОБЫТИЯМ В ПЕТРОГРАДЕ И МОСКВЕ*
3 0  о к т я б р я

Калужский губернский Исполнительный комитет Совета крестьянских 
депутатов, обсудив развертывающиеся события в Петрограде и Москве, на
ходит, что вооруженные выступления, организованные ультра-революцион
ными элементами, идущими под флагом большевиков, в столь ответственный 
момент являются братоубийственной гражданской войной, влекущей за со
бою гибель родины и уничтожение всех завоеваний революции, а потому по
становил;

1) Что всякий захват власти, с какой бы стороны он не исходил, подлежит 
решительному осуждению и немедленному подавлению.

2) Исполнительный комитет Совета крестьянских депутатов окажет 
всемерную поддержку Временному правительству, стоящему на основах 
декларации 8-го июля и 16 августа и ведущему страну к Учредительному со
бранию, являющемуся единственным источником власти и хозяином] зем
ли русской.

Подлинный за надлежащими подписями.

Трудовая мысль, ЗО.Х. 1917, №  75.

№ 343

ЦИРКУЛЯРНОЕ ПИСЬМО ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА НАЧАЛЬНИКУ 
МИЛИЦИИ КАЛУГИ И УЕЗДНЫМ КОМИССАРАМ О БОРЬБЕ 

С НАСИЛЬСТВЕННЫМИ ДЕЙСТВИЯМИ
31 о к т я б р я

Вследствие требования министерства внутренних дел и на основании по
становления Временного правительства о порядке защиты владельцами мел
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ких торгово-промышленных предприятий их интересов в случаях насиль
ственного нарушения последних их служащими, а равно посторонними лица
ми, прошу вас принять меры к широкому оповещению заинтересованных лиц, 
что способы отстаивания своих классовых или профессиональных интересов, 
соединенные с какими-либо насильственными действиями, недопустимы и что 
чины милиции обязаны принимать все зависящие от них меры к предотвраще
нию и прекращению всякого насилия.

О том же прошу поставить в известность чинов милиции и предложить им 
неукоснительно сообщать о всех случаях насилия судебным властям для при
влечения виновных к ответственности, предупредив вместе с тем названных 
чинов, что в случае неисполнения ими сего распоряжения они сами могут 
быть подвергнуты взысканиям, за бездействие власти установленным.

Под[ писал]
Губернский комиссар Циборовский
С/с/?[епил]
Управляющий канцеляриею Шепелев

Ф. 1337. Оп. 2. Д. 19. Л. 70. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. №  9850. На доку
менте напечатано: «Прошу поместить в ближайшем №  «Калужских губернских ведомостей». 
31 октября 1917 года. Подписал] Помощник правителя Афнер».



О . Щ

«В Калуге власть 
перешла в руки 
Советов...»

В ноябре продовольственное положение в губернии продолжало обо
стряться. «Вопрос продовольствия закрыл от населения все другие..,» —  со
общали из Лихвинского уезда. Агитация большевиков «возымела успех, и 
крестьянство настроено оппозиционно [к ] Временному правительству, как 
виновнику безвластия, продолжающейся войны и голода» (из Перемышльс- 
кого уезда). «Анархия в уезде все разрастается шире благодаря безответ
ственной агитации большевизма...» (Козельскийуезд).

В такой обстановке быстро революционизировалось население губернии. 
Решающим фактором в этом процессе стала победа советской власти в М ос
кве. Уже 9-10 ноября на пленуме Московского областного бюро РСДРП (б) 
отмечалось, что «Московский Военно-революционный комитет постановил 
отправить экспедицию в Калугу, чтобы навести там революционный порядок 
и выбить контрреволюцию».

13 ноября в Калугу из Москвы прибыла комиссия в составе представите
лей ВРК, штаба Московского военного округа и ВИКЖ ЕЛЯ. В этот же день 
состоялось их совместное совещание с участием Советов рабочих и солдатс
ких депутатов, местных организаций большевиков, меньшевиков, эсеров. На 
совещании было достигнуто соглашение о роспуске Органа губернской влас
ти, восстановлении Совета солдатских депутатов и освобождении арестован
ных руководителей Совета. Однако вопрос о выводе из Калуги казаков, «Ди
визиона смерти», броневого дивизиона был заблокирован.

После продолжительных прений большинством голосов принято предло
жение ВИКЖ ЕЛЯ о создании в Калуге «однородной социалистической влас
ти» от народных социалистов до большевиков. Новый орган постановили на
звать «Губернским Революционно-социалистическим комитетом».

15 ноября в Калуге был образован губернский Военно-революционный 
комитет, состоявший из 8 большевиков и 4 левых эсера. Сразу же вслед за 
этим последовал демарш городского головы Н. X. Фосса, заявившего о сло
жении полномочий и выезде из города.

17 ноября Калужский Военно-революционный комитет обратился в М ос
ковский ВРК с сообщением об установлении власти Советов и просьбой ока
зать поддержку. Через два дня было объявлено о переходе власти в руки Со
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ветов, и 19 ноября принято решение о смещении губернского комиссара 
М. К. Циборовского(на эту должность назначался большевик П.Я. Витолин), 
лишался должности начальник гарнизона и др. Однако до прихода на помощь 
воинских сил Калужский ВРКне имел реальной власти. Революционные вой
ска стали прибывать в Калугу 28 ноября (Пореченский полк из Минска, затем 
отряды из Москвы и Петровского Завода). Противники Советов были разору
жены или разбежались. Этот день (11 декабря по новому стилю) и считается 
датой победы советской власти в Калуге.

29 ноября революционные силы прошли торжественным маршем по ули
цам Калуги. С этого времени утверждение новой власти пошло быстрее и за
вершилось в губернии к концу декабря.

№344

ОТЧЕТ МЕЩОВСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ
/ н о я б р я

Вследствие предложения от 18 октября сіего] г(ода] за №  9194 сообщаю, 
что в продовольственном отношении уезди город по-прежнему находятся край
не в тяжелых условиях. Почти совершенное отсутствие хлебных запасов вы
нуждает население отправляться в другие губернии за розыском хлеба. Едут 
уполномоченные от целых обществ и отдельные лица. В некоторых случаях уда
ется отправляющимся привозить себе хлеб, в большинстве же случаев возвра
щаются безрезультатно. Все более и более развивающийся продовольственный 
кризис вызывает ропот и недовольство населения продовольственными органа
ми как местными, которые, по мнению населения, недостаточно энергично дей
ствуют для устранения продовольственной нужды, так и губернскими, которые 
тормозят доставку и вывоз продуктов в голодный уезд. Такое положение в даль
нейшем может вызвать нежелательные эксцессы и выступления.

В связи с готовившимся и происшедшим мятежным выступлением больше
виков замечалось возбужденное настроение в уезде и, главным образом, в горо
де; носились тревожные слухи погромного характера. Разлагающее влияние на 
население, до этого времени относительно спокойное, по-видимому, оказывают 
явившиеся из частей войск отпущенные солдаты. Возбужденное состояние вы
лилось в следующие формы самочинных выступлений:

1)17 октября в с. Стрельня той же волости явились на сход два солдата 
479-го пехотного Кадниковского полка Никита Афонин, происходящий из 
с. Извекова Стрельнинской волости Мещовского уезда, и Моисей Берлявс- 
кий, отпущенные для заготовки капусты на полк, и при содействии сельского 
старосты с. Извекова Матвея Афонина возбудили сход против Стрельнинско- 
го волостного комитета по топливу в отношении установления таксы на топ
ливо, составили свое постановление о расценке на дрова и заявили сходу не 
подчиняться какой-либо другой расценке, вследствие чего граждане упорно 
стали требовать от комитета по топливу руководствоваться этим постановле
нием. Наличное убеждение и разъяснение командированного по моему рас
поряжению начальником Мещовской уездной милиции служащего той же 
милиции о незаконности указанных действий граждане не обратили никакого 
внимания и заявили, что теперь воля народа и ему должны подчиняться, а не 
комитетам и выборным властям.
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2 )  19 октября в с. Стрельня явилась толпа из граждан некоторых селе
ний той же волости, руководимая солдатом Никитой Афониным и его отцом 
Матвеем Афониным и, возбужденная против волостного земства, своими 
действиями, шумом и криком не дала возможности волостному земскому со
бранию, созванному на этот день, продолжать свои занятия, почему собра
ние было закрыто и гласные разошлись, назначив заседание на 22 октября. 
Ввиду этого командированный уездным начальником милиции служащий 
той же милиции остался в с. Стрельня с командированным вместе с ним ми
лиционером и вызвал в помощь стрельнинского и утешевского волостных 
милиционеров для охраны порядка во время заседания. 22 октября к 11 час. 
дня в Стрельнинское волостное земство собрались гласные, и в это время к 
волостному земству стали появляться небольшими группами граждане. Ког
да собрались гласные для открытия заседания, то в это время толпа граждан 
возросла уже до 400 человек, и во главе их появились упомянутые солдаты 
Никита Афонин, Моисей Берлявский и сельский староста с. Извекова М ат
вей Афонин. Толпа через этих лиц потребовала председателя волостной 
земской управы Канунова для дачи ей объяснения о действиях волостного 
земства, порядка выбора гласных, отчета о денежных сборах и расходах. И 
все это Кануновым было выяснено толпе в присутствии находившегося там 
служащего милиции, который предложил толпе разойтись по домам, заявив 
ей, что сейчас открывается волостное земское собрание. Но толпа, подстре
каемая сказанными тремя лицами, не признав волостное земство законным, 
настойчиво требовала там же на месте образовать комитет для выбора но
вого состава гласных и председателя волостной управы, причем никакие 
убеждения и разъяснения о незаконности этих действий на толпу не подей
ствовали, и стали раздаваться крики о разгоне гласных и милиции силою. 
Ввиду этого гласные волостного земского собрания разошлись, и заседание 
не состоялось. Но толпа, хотя и не допущенная в здание волости, располо
жилась на улице и образовала волостной комитет, выбрав председателем 
его солдата Никиту Афонина. По открытии заседания этого комитета голос
ловно, поднятием рук избрали двух членов мирового суда, выбрали ревизи
онную комиссию для учета управы, каковой учет назначен на 23 октября, а 
равно объявили собрание общего волостного схода на 25 октября для выбо
ра председателя волостной управы. Около 6 час. вечера толпа разошлась. 
Принять какие-либо действия против толпы и арестовать солдат Афонина, 
Берлявского и старосту Матвея Афонина как зачинщиков беспорядков 
было невозможно, так как толпа всецело была на их стороне и могло быть 
проявлено насилие как к милиции, так и волостному земству.

3 )  25 октября председателем Стрельнинской волостной земской упра
вы под давлением толпы народа Стрельнинской волости было созвано об
щее волостное собрание, на которое большинство граждан волости не 
явилось. Собравшейся толпой были избраны четыре человека, граждане 
Афанасий Родин, Василий Фокин, Дмитрий Простаков и Степан Моисеев, 
которые произвели ревизию денежных сумм волостного земства, но ниче
го незаконного не обнаружили и никаких актов о ревизии не составляли. 
После ревизии толпой был избран председателем их Игнат Рыжиков, ко
торый предложил переизбрать состав волостной управы. Служащий М е- 
щовской уездной милиции объявил толпе мое отношение на имя Стрель
нинской волостной управы от 23 октября за №  2964 о том, что ревизия дел
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и денежных сумм волостного земства может производиться только ревизи
онной комиссией, избранной земским собранием, а не отдельными лица
ми, и разъяснил, что толпа производить выборы должностных лиц волост
ной управы не имеет права и что выборы незаконны. На это толпа ответи
ла, что комитетов и комиссара не признает. После этого толпа через 
поднятие рук избрала председателем управы того же Игнатия Рыжикова, 
о чем был составлен протокол, который подписан гражданами не более 40 
человек. Вследствие моего разъяснения о незаконном переизбрании и о 
невозможности составу управы слагать с себя обязанности до постановле
ния земского собрания, по имеющимся сведениям, председатель и члены 
управы остаются на местах.

4) 23 октября, днем, в г. Мещовске во время базара толпа народа, ру
ководимая отпущенными из войск солдатами, при участии солдат местно
го гарнизона, возбужденная дороговизной, самочинно задержала повозки 
с кожевенным товаром и начала производить обыски у торговцев. Беспо
рядки продолжались весь день. Никаких мер при отсутствии реальной 
силы и малочисленности и неорганизованности милиции принять не было 
никакой возможности. Солдаты местной команды, присланные для охра
ны, вопреки распоряжению воинского начальника, все разошлись из ка
зарм, а начальник этой команды подпоручик Смирнов присутствовал на 
бывшем в тот день крестьянском съезде, собравшемся в помещении лет
него театра за городом. Отобранный у торговцев кожевенный товар и лан
дрин был свезен на двор при земской управе. На следующий день, 24 ок
тября, ко мне явились председатель крестьянского съезда, он же началь
ник команды солдат, присланных для охраны, подпоручик Смирнов, 
председатель Совета бюро крестьянских депутатов М анухин, секретарь 
того же бюро Финашин и несколько депутатов крестьянского съезда, 
представили мне выписку из протокола заседания съезда и настоятельно 
требовали от меня на основании постановления съезда немедленного раз
решения на производство тщательных обысков в г. Мещовске и уезде и на 
право реквизиции и конфискации (бесплатно) товара, который будет об
наружен у торговцев. Разъяснения и убеждения о невозможности и неза
конности такого разрешения и обысков не имели почти никакого результа
та. Единственным выходом из создавшегося положения я признал необхо
димым послать Вам телеграмму, на что представители съезда, хотя и 
неохотно, но согласились, ожидая Вашего ответа.

О всех указанных выше самочинных выступлениях произведены дознания 
и переданы по принадлежности для привлечения виновных к законной ответ
ственности.

23 октября съезд крестьянских депутатов установил таксу на древесину и 
вынес постановление о рубке лесов без согласия лесовладельцев и лесопро
мышленников, копия протокола заседания съезда послана Вам 30 октября за 
№ 3115. В связи с таким постановлением ко мне поступают сведения о рубке 
лесов без согласия собственников по таксе, установленной крестьянским 
съездом. Волостные комитеты по топливу поддавлением населения, считаю
щего постановление крестьянского съезда законом, а также на основании по
становления Мещовского уездного комитета по топливу от 24 сентября, по
сланного Вам в копии 8 октября за №  2702, разрешают занимать леса част
ных владельцев для разработки на топливо без согласия владельцев. О
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недопустимости и незаконности такого явления мною по каждому случаю де
лаются соответствующие разъяснения и принимаются меры к прекращению 
незаконной рубки лесов и привлечению виновных к ответственности.

Население уезда и города в связи с выступлением большевиков продол
жает оставаться в возбужденном состоянии.

Перемен в составе милиции, комиссариате и земельной управе в течение 
отчетного времени не произошло. Других, особо выдающихся происшествий 
за отчетное время с 18 по 31 октября включительно не было.

Уездный комиссар В. Глазунов
Секретарь

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917- 
июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 177-181. Вторая подпись неразборчива.

№ 3 4 5

ОБРАЩЕНИЕ ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА К ГЛАВНОМУ НАЧАЛЬНИКУ 
МИНСКОГО ВОЕННОГО ОКРУГА С ПРОСЬБОЙ О ПРИСЫЛКЕ ВОИНСКОЙ 

КОМАНДЫ ДЛЯ БОРЬБЫ С АНАРХИЕЙ В КАЛУЖСКОМ УЕЗДЕ
2  н о я б р я

Калужский уездный комиссар сообщил мне, что особая комиссия по борь
бе с анархией, ввиду малочисленности (по одному на волость) милиции, ее 
неорганизованности и вообще неудовлетворительности для проявления ре
шительных действий при борьбе с анархическими выступлениями, признала 
необходимым, чтобы для реальной борьбы с анархией в Калужском уезде был 
командирован отряд солдат в 20 человек, который в нужный момент мог быть 
послан на место для прекращения беспорядков.

Вследствие этого, ввиду тревожного положения в губернии, я всецело 
разделяю мнение особой комиссии и ходатайствую о командировании в распо
ряжение калужского уездного комиссара воинской команды в 20 человек.

О СНОВАНИЕ: Телеграмма за министра внутренних дел, товарища мини
стра Сидамон-Эристова от 20 октября сего года за №  Д/70856.

Губернский комиссар Циборовский
Управляющий канцеляриею Шепелев

Ф. 1337. Оп. 2. Д. 19. Л. 151. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На бланке: М. В.Д. 
Калужский губернский комиссар. По канцелярии. Стол 2-й. №  9640. На документе автограф: «Из 
кар. команды с согласия начальника гарнизона».

№ 3 4 6

ОТЧЕТ ЛИХВИНСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ
2 н о я б р я

Г. калужскому губернскому комиссару

Сообщаю Вам сведения по Лихвинскому уезду за истекшую неделю (с 24 
октября по 2-е ноября 1917г.).

15- 1— 2046 369,
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В связи с мятежным выступлением в Петрограде настроение населения 
тревожное, однако же выступление не встречает сочувствия, лишь на заседа
нии Совета крестьянских депутатов 29 октября явившаяся группа лиц выра
жала сочувствие большевиками. Тем не менее нельзя сказать, что эти лица 
являются большевиками, так как их выступление основано главным образом 
на отсутствии хлеба. Продовольственный вопрос грозит уезду анархией. До 
сих пор, по мере возможности, обострившиеся отношения между населением 
и уездной продовольственной управой улаживались мирным путем, но в пос
ледние дни положение изменилось к худшему. По отношению продоволь
ственной управы было резкое выступление со стороны уездного Совета кре
стьянских депутатов, копия заявления членов Совета мною отослана Вам, се
годня (1 ноября) подобное же выступление имело место со стороны 
Тарасьевской волостной земской управы, копию заявления посылаю Вам. 
Кроме сего, 1 ноября, согласно устному заявлению председателя уездной 
продовольственной управы, к нему в управу явилась группа крестьян 
дер. Машкович Тарасьевской волости и насильно заставила выдать им муку, 
которая им не предназначалась.

С каждым днем голод в уезде усиливается, почему становится все труднее и 
труднее устранять конфликты, и на этой почве надо ожидать эксцессов. «Хле
ба, хлеба,» - вот общий крик населения. В данном случае может помочь только 
своевременная доставка хлеба в достаточном количестве. Вопрос продоволь
ствия закрыл от населения все другие, и отношение к предстоящим выборам в 
Учредительное собрание пассивное. Согласно Вашего телеграфного распоря
жения по поводу мятежного выступления в Петрограде, Лихвинский комитет 
по борьбе с анархией, заслушав сведения о происшедшем, постановил обра
титься к населению с воззванием, осуждающим действия большевиков и всеце
ло поддерживающим Временное правительство, а также послал телеграмму 
Московской городской луме с пожеланием успешной борьбы. В целях предуп
реждения выступлений большевиков решено просить конную часть войска.

Выступлений на аграрной почве не наблюдалось. Изменений в личном со
ставе учреждений нет. О милиции должно сказать то же, что и раньше, 
т. е. милиция не соответствует своему назначению и нуждается в коренной ре
организации.

Уездный комиссар И. Трулев
Секретарь

Ф. 1337. Оп. 1.Д. 17. Л.284-284об. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф (вторая под
пись неразборчива). На бланке: М . В. Д. Лихвинский уездный комиссар. №  1258. Штамп: 
«Канцелярия калужского губернского комиссара. 6 нояб. 1917. Вход. №  10035».

JV» 347

ОТЧЕТ ТАРУССКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ
4 н о я б р я

Господину калужскому губернскому комиссару

Вследствие циркулярного отношения от 18-го минувшего октября за 
№  9194, имею честь сообщить Вам, господин губернский комиссар, следую
щие сведения за время с 24 по 31 октября с[его] r fода] включительно:
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1. Полученные Тарусской уездной продовольственной управой в течение 
отчетного периода два вагона ржаной муки уже розданы населению, и в на
стоящее время в распоряжении управы, как видно из сообщения ее от 2-го 
сего ноября за №  1130, хлебных запасов совсем нет, за исключением трех 
мешков пшеничной муки. Нового прибытия хлеба не ожидается. Отсутствие 
хлеба ставит продовольственную управу в затруднительное положение пред 
населением уезда, которое толпами является в управу, требуя с угрозами 
хлеба.

2. Настроение населения к органам правительственной власти вообще 
спокойное. Известие о выступлении Петроградского Совета рабочих и сол
датских депутатов против Временного правительства встречено населением 
не сочувственно. Тарусская городская дума в совместном своем заседании с 
представителями всех правительственных учреждений и общественных орга
низаций, состоявшемся 27-го октября, вынесла следующее постановление: 
«высказывая глубокое сожаление и принципиально осуждая выступление 
Советов в преддверии Учредительного собрания, которому должна перейти 
вся полнота власти, и что такое выступление непременно породит в стране 
еще большую анархию и вызовет братоубийственную войну, выразить полное 
доверие Временному правительству и уверенность, что последнее найдет ре
альную силу ликвидировать восстание и в будущем стать в независимое поло
жение от всяких советов и организаций, которые обычно мешали проводить в 
жизнь правительственные мероприятия». Выступления большевиков, а так
же движений среди населения города и уезда в связи с происходящими собы
тиями за отчетный период не наблюдалось.

3. Выдающихся происшествий, самовольных и самочинных выступлений 
на аграрной почве и событий политической жизни, заслуживающих особого 
внимания, не было.

4. По укреплению на местах твердой власти и подчинения закону мною 
принимаются меры путем воззваний и личных разъяснений населению о не
обходимости уважать и соблюдать закон, а также подчиняться органам прави
тельственной власти.

5. Что касается Тарусской уездной милиции, то начальник таковой отно
шением от 2-го сего ноября за №  483 сообщил мне следующие сведения, ка
сающиеся как милиции, так и положения уезда вообще: «За истекшую неде
лю замечается приподнятое настроение населения в связи с выборами в Уч
редительное собрание и с выступлением большевиков, причем отношение 
населения к последним отрицательное; самочинных и самовольных выступле
ний на аграрной почве не наблюдалось, из состава милиции выбыли: началь
ник милиции 2-го участка Леонов, должность передана временно исправляю
щему обязанности А. Е. Никуличеву - столоначальнику уездной милиции - и 
два конные милиционера при канцелярии уездной милиции. За недостатком 
содержания кандидатов на последние две должности нет; предполагаются и 
другие дальнейшие изменения в личном составе милиции. Несвоевременное 
перечисление сумм еще более осложняет положение милиции.

Продовольственный вопрос осложнился до крайности, уезд накануне го
лода, потребительские лавки пусты и местами закрываются; картофель, пос
ледняя надежда, гниет, и в будущем ничего утешительного не предвидится».

6. Составление списков для выборов в Учредительное собрание законче
но, и почти все списки представлены в Тарусскую уездную избирательную ко
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миссию. В ходе же выборов гласных в уездное земство изменений за отчетный 
период не произошло и

7. Изменений в личном составе земельного и продовольственного комите
тов не было.

Направляющий Д олжность]
Уездного комиссара И. Поляков
Секретарь А. Макаров

Ф. 1337. On. I. Д. 17. Дл. 294-295. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф. На бланке: 
М. В. Д. Тарусский уездный комиссар. №  1250 .  Штамп: «Канцелярия калужского губернского 
комиссара. 8 нояб. 1917. Вход. №  1 0 0 3 5 » .

№ 348

АГИТАЦИОННАЯ СТАТЬЯ
В ПОДДЕРЖКУ ИЗБИРАТЕЛЬНОГО СПИСКА ЭСЕРОВ 

ПО ВЫБОРАМ В УЧРЕДИТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ

ТОВАРИЩИ КРЕСТЬЯНЕ!

Отсутствие на местах хлеба гонит вас в чужие губернии, голод не терпит; 
но близки уже выборы в Учредительное собрание, и не вышло бы так, что по
гнавшись за хлебом, потерять землю. Поэтому, товарищи, постарайтесь все к 
12-му ноября быть дома и поголовно голосовать за свой крестьянский список 
№  2, иначе ваши голоса пропадут, ваши крестьянские депутаты не войдут в 
Учредительное собрание и тогда некому будет добывать вам землю.

Проникнитесь сознанием важности момента и будьте к 12-му ноября все 
дома, дабы отсутствие вашего голоса на выборах в Учредительное собрание 
не сыграло бы в руку вашим противникам.

Свободный пахарь, 5.Х1.19І7, №  1

№ 349

ВОЗЗВАНИЕ
ЛИХВИНСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА 

И ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ В СВЯЗИ 
С СОБЫТИЯМИ В ПЕТРОГРАДЕ

Не п о зд н е е  6  н о я б р я

ГРАЖДАНЕ!

Петроградские большевики восстали против Временного правительства, 
требуя передачи всей власти в их руки.

Большевики предают и продают нашу родину, нашу свободу, вместе с 
ними идут все темные силы, которым не по нутру наша свобода, наш лозунг 
«ЗЕМЛЯ и ВОЛЯ». Объединившись, мы должны дать отпор большевикам.

ГРАЖДАНЕ, поддерживайте Временное правительство, помните: скоро 
будет Учредительное собрание, которое удовлетворит ваши нужды. Больше
вики хотят сорвать Учредительное собрание.

Долой большевиков, этих немецких наемников!
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Да ЗДРАВСТВУЕТ ВРЕМ ЕННО Е ПРАВИТЕЛЬСТВО!

Верно: Лихвинский
уездный комиссар И. Трулев

Ф. 1337. On. 2 .Д . 19. Л . 122. Копия. Машинопись. Курсив -  автограф. Штамп: «Канцелярия 
Калужского губернского комиссара. 6 нояб. 1917. Вход. №  9 9 1 0 » .

№ 350

ПИСЬМО АКТИВИСТА РСДРП (Б) В. П. ТЫДМАНА В КАЛУЖСКИЙ КОМИТЕТ
РСДРП (Б) С ПРОСЬБОЙ ОБЕСПЕЧИТЬ СПАС-ДЕМЕНСКИЙ КОМИТЕТ 

РСДРП (Б) АГИТАЦИОННОЙ ЛИТЕРАТУРОЙ
6  н о я б р я

С[анкт]-П[етербург]

Уважаемый товарищ!

В мае этого года мною организован комитет объединенной] Российской] с]о- 
циал]-д]емократической] р[абочей] п[артии] в м]естечке] Спас-Деменске Мо- 
сальского у]езда] (ст]анция] Р]язанско]-У]ральской] ж]елезной] Дороги]). К со
жалению, мне не удалось составить однородную большевистскую организацию, т. 
к. пришлось столкнуться с крайней инертностью крестьян и рабочих; теперь же, 
после полугодовой работы, в этой маленькой организации имеется группа весь
ма энергичных работников-большевиков. Последним обстоятельством должен 
воспользоваться Калужский комитет Российской] с[оциал]-д]емократической] 
р[абочей]п[артии]ддя превращения всей организации в большевистскую.

Судя по письмам спас-деменцев, литературы, посылаемой мною, вполне 
достаточно, но чувствуется острый недостаток в воззваниях и особенно в газе
тах. Не будете ли вы любезны поместить на несколько № №  в Вашей уважа
емой газете «Рассвет» помещенное ниже объявление, а также содействовать 
снабжению указанных в объявлении товарищей-большевиков газетами. Эти 
товарищи распределяют газеты между крестьянами и железнодорожниками, 
которых в Спас-Деменске 200 человек. Весьма желательна командировка 
опытного агитатора, т. к. местечко торговое и контрреволюционная и погром
ная пропаганда довольно сильна. Просимое мною у Вас содействие имеет, ко
нечно, особое значение теперь, перед созывом Учредительного] собрания и 
при существовании народного правительства.

Буду очень Вам благодарен, если Вы не оставите без внимания мою 
просьбу.

С товарищеским приветом В. Тыдман

ФП. 1034. Оп. 1.Д. 53. Лл. 19-20об. Подлинник. Автограф. В начале письма указан номер - 
№  17; в конце —  адрес отправителя: Невский пр., д. 115, кв. 2. Владиславу Петровичу Тыдма- 
ну. В текст письма вклеена газетная вырезка: «ОБЪЯВЛЕНИЯ. Товарищи! Наша глухая стан
ция и наши деревни отравлены буржуазными газетами и их социал-кадетскими подголосками. 
Посылайте прочитанные и оставшиеся от продажи газеты нашей партии (с.-д. большевиков) по 
адресу: м. Спас-Деменск Калужской губ. В контору паровозного депо. Ивану Васильевичу Пор
тнову или Михаилу Михайловичу Аристову или Василию Петровичу Нестеровскому».
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№  351

ПРИКАЗ КОМАНДУЮЩЕГО ВОЙСКАМИ 
И НАЧАЛЬНИКА ГАРНИЗОНА КАЛУГИ №  3

7 н о я б р я

Ввиду соблюдения полного порядка в городе, во изменение пп. 1 ,2  и 4 
приказа моего от 18-го октября сего года №  1, разрешаю беспрепятственный 
выход на улицу по вечерам до 10-ти часов с тем, чтобы увеселительные заве
дения, рестораны, чайные и кинематографы закрывались обязательно к 
9 1/2 часам вечера.

Полковник Брант
Голос Калуги, 10.ХІ.19І7, №  268.

№ 3 5 2

СООБЩЕНИЕ О ПРЕДВЫБОРНОМ МИТИНГЕ СОЛДАТ НИЖЕГОРОДСКОГО
ДРАГУНСКОГО ПОЛКА

9 н о я б р я

9-го ноября в Доме свободы состоялся митинг солдат Нижегородского 
драгунского полка при участии представителей всех демократических партий. 
Почти впервые в гор. Калуге на собрании солдат присутствовали представи
тели командного состава во главе с командиром названного полка.

И товарищи солдаты, и офицеры чувствовали себя одинаково свободно.
И боевые невзгоды, и боевая слава видимо давно уже сковали их в одну се

мью. На митинге были заслушаны речи представителей всех партий, осветив
ших свои программы и призывавших голосовать за свои кандидатские списки.

Заключительную речь сказал командир полка, главным образом, коснув
шись выборов в Учредительное собрание, и призывал солдат здраво обду
мать, за какие списки голосовать им, дабы не впасть в ошибку, и провести в 
Учредительное собрание достойных людей, которые бы отстояли интересы 
пославших их.

Из всех рекомендованных списков, по-видимому, большую симпатию 
вызвал список кандидатов в Учредительное собрание, выставленных общегу
бернским съездом Советов крестьянских депутатов совместно с Партией со- 
циалистов-революционеров.

Будем голосовать, конечно, за свой крестьянский список, говорили они, 
выходя уже поздно вечером из Дома свободы.

Свободный пахарь, І0.ХІ.1917, №  3.

№ 3 5 3

ОТЧЕТ ПЕРЕМЫШЛЬСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА 
О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ

10  н о я б р я

О положении уезда за периоде 1 -го по 8-е с[его] м[есяца]доношу следующее: 
Большевистское выступление оказало свое влияние на уезд благодаря 

приходу солдат-дезертиров и имевшихся ранее сторонников большевиков. 
Агитация последних возымела успех, и крестьянство настроено оппозицион
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но [к] Временному правительству как виновнику безвластия, продолжающей
ся войны и голода. Враждебное отношение к последнему проявляется в от
крытых разговорах, а местами и в резолюциях, в которых подчеркивается, с 
одной стороны, требование Учредительного собрания и немедленной переда
чи земель в ведение земельных комитетов и, с другой, - передачи власти в 
руки Советов рабочих, солдатских и крестьянских депутатов. До сих пор дер
жавшийся эсеровской партии, под влиянием влившихся в него большевиков 
8-го с[его] м[есяца] Совет высказался о передаче местных органов Совету 
рабочих, солдатских и крестьянских депутатов, о закрытии газеты и т. д. Резо
люции не было вынесено, так как не было кворума, и постановлено созвать 
полный Совет 17-го с[его] м[есяца], когда и предположено поставить вопрос 
на обсуждение. В то же время 9-го с[его] м[есяца] от Совета поступило отно
шение за №  307 следующего содержания: «До сведения уездного Совета 
дошло, что по городу носятся слухи о том, что во вчерашнем заседании Сове
та 8 ноября с[его] г[ода] обсуждался вопрос о погромах, будто бы предназна
ченных со стороны крестьянства. Слухи эти являются чистой ложью, о чем 
Совет и доводит до сведения уездного комиссара, так как подобных вопросов 
возбуждаемо не было».

Возможно, что о погромах не говорилось, но вопрос шел о захвате власти.
Вместе с тем местным воинским начальником получена телеграмма от ко

мандующего Западным фронтом из Смоленска с указанием, что власть в Смо
ленске перешла к Совету рабочих и солдатских депутатов в лице Военно-ре
волюционного комитета. Комиссар сложил свои полномочия. Командующий 
заявил комитету, что до организации правительства он не будет вмешиваться 
в политическую борьбу и предлагает гарнизону озаботиться тем же, придер
живаясь одного лишь —  охраны города и окрестностей от беспорядков.

Воинский начальник прислал ко мне для ознакомления с телеграммой де
лопроизводителя, который просил вместе с тем не организовывать дружины, 
которая якобы вызовет еще большее волнение, указывая в то же время, что 
местный гарнизон обеспечит город от беспорядков, тем более, что в распоря
жении воинского начальника находится и Озерская команда. С своей стороны 
я полагаю, что гарнизон все-таки ненадежный, и дружина мною организовы
вается. Разведка этой дружины показала, что в городе готовится погром, при
чем указывается и число, именно 17-е. Предположено громить некоторых 
торговцев, а затем и учреждения, как то: продовольственный комитет, земс
кую и городскую управы. Но дружина количественно слишком мала, чтобы 
могла справиться с тысячной толпой ( 17-го —  пятница, базарный день), осо
бенно если последняя найдет винные склады.

Исходя из сказанного, я полагал бы прежде всего уничтожить имеющее
ся вино, а кроме того, необходимо иметь хотя бы человек 20 надежных солдат 
из конницы, ввиду высказанного положения о местном гарнизоне и малочис
ленности дружины (человек 10). Открыто же контрреволюционных выступ
лений пока не наблюдалось.

В области аграрной идут лесные порубки, развившиеся сильно в районе 
Озерской волости, [в ] имении Цыплакова. Идет волнение в Заборовской во
лости, где Кичина (управляющий имением Козляина) продала часть леса 2-му 
Орлинскому обществу, чем возбуждено 1 -е общество, считающее лес своим. 
Возможна обоюдная схватка. Орлинцы 1-го общества приезжали в уездный 
земельный комитет и требовали объяснения, почему комитет разрешил про
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дать лес 2-му обществу. Оказывается, Кичина свалила вину на земельный ко
митет, якобы разрешивший ей продажу. В действительности же комитет пред
ложил Кичиной войти в добровольное соглашение с орлинцами 2-го обще
ства. Объяснения председателя не удовлетворили 1-е общество, хотя ему и 
читалась копия письма, и крестьяне уехали с угрозой по адресу комитета.

Кумовской земельный комитет постановил запретить рубку леса князю 
Урусову при с. Харском Кумовской волости, так как лес принадлежит к разря
ду семенному.

Идут частичные кражи в Ерохинском лесу Рыченской волости.
Продовольственная сторона не изменилась, так как поступлений в коми

тет почти нет, и приходится жить обещаниями. Если пока эксцессов на этой 
почве не было, помогли в этом паломники, так или иначе достающие себе на 
стороне хлеб. Но, как я уже указал выше, угрозы по адресу уездного комите
та слышны повсюду и носят явно погромный характер. Между прочим, Ку
мовской волостной сход постановил упразднить волостные, уездные и губер
нский продовольственные комитеты как вредные, расхищающие казенные 
деньги, и передать дело продовольствия земству.

О рабочем движении не слышно, и на том же заводе Келлата, по сообще
нию участкового начальника,спокойно.

Несколько слов о подготовке выборов в Учредительное собрание. Уездной 
комиссии пришлось много усилий потратить на подготовительные работы, и 
волостные управы крайне слабо помогали ей. Так, с трудом разосланы изби
рательные записки, а три волости до сих пор еще не брали записок, и 10-го 
с[его] м[есяца] пришлось послать бюллетени со списками при помощи мили
ции. Сомнительно, чтобы выборы прошли успешно. Большевистское выступ
ление сыграло здесь немалую роль, и самозванные ораторы из солдат шатают 
массу, которая не знает теперь, за кого голосовать. И возможно, что список 
большевиков будет пользоваться успехом, если вообще пройдут выборы.

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917- 
июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 184-187.

№ 354

АГИТАЦИОННАЯ СТАТЬЯ «ПРИБЛИЖАЕТСЯ ВЕЛИКИЙ ДЕНЬ» В 
ПОДДЕРЖКУ ИЗБИРАТЕЛЬНОГО СПИСКА ЭСЕРОВ

Братья крестьяне!
Приближается великий день, когда решится на многие поколения судьба 

земли и воли, —  день выборов в Учредительное собрание.
Вы должны понять всю важность этого дня. Знайте, что этот день перей

дет навеки в мировую историю, и для вас, крестьян, будет считаться более 
славным, более священным, чем день 19 февраля 1861 года, когда крепост
ных крестьян, веками бывших двуногим рабочим скотом, формально призна
ли людьми.

Вы знаете теперь, говорит «земля и воля», что крестьянство было обма
нуто, оно не получило на деле ни всей земли, ни всей воли. Почему? Потому

Уездный комиссар 
Секретарь

П. Шошин 
Вл. Петров
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что земля и воля дана крестьянам сверху, их владыками и господами, царем и 
дворянами. Крестьяне не были в том виноваты. Они видели обман, негодова
ли, возмущались и бунтовали в разных местах, но в то время они были темны 
и разъединены, согласно по всей стране действовать и защищать себя не мог
ли, а вся государственная сила, царь и чиновники стояли за спиной каждого 
помещика.

Теперь не то.
Теперь, когда вновь решается судьба земли и воли, крестьянству не на 

кого будет пенять, если оно получит куцую землю и куцую волю. Теперь сам 
народ, весь народ, мужчины и женщины будут решать вопрос о земле и воле. 
Будут решать свободно, прямой и тайной подачей голосов.

Со стороны правительства не будет никаких препятствий. И нужно зорко 
следить самим крестьянам, чтобы их противники не подстраивали какой-ни
будь каверзы при подаче голосов.

Нужно выбрать надежных людей, которые следили бы за порядком как 
при подаче, так и при подсчете голосов.

Нужно хорошенько познакомиться со всеми правилами и формальностя
ми при подаче голосов, и нужно выполнять все эти формальности, чтобы ни 
один крестьянский голос не пропал даром.

Наши старики недаром поговорку выдумали: «Русский мужик задним 
умом крепок». Вдень выборов, когда будет решаться судьба крестьянства, не 
чешите в затылке. Приготовьтесь заранее сами и приготовьте ваших жен, се
стер и матерей, имеющих право голоса.

Волостные выборы показали, например, что многие мужья или главы се
мей, приносили баллотировочные конверты за жен или других семейных. За
чем, мол, всех утруждать, отдела или работы отрывать. При выборах в Учре
дительное собрание —  не делайте этого. Не ленитесь, даже больных на носил
ках приносите. Каждый голос важен. Помните, что противники будут 
придираться ко всему, чтобы признать ваш голос недействительным.

Каждый из вас за несколько дней до выборов получит 7 бюллетеней (спис
ков) с кандидатами разных партий. Вы должны взять из этих списков листок 
за № 2  нашей партии и идите в свой избирательный участок, где вам должны 
выдать конверт с печатью. \

Листок за №  2 вы должны вложить аккуратно в конверт, заклеить его и 
передать председателю комиссии, который при вас должен опустить этот кон
верт в избирательную урну (ящик). Никаких надписей, подписей, исправле
ний и вычеркиваний кандидатов делать нельзя, ибо если вы сделаете что-либо 
на записке, ваша записка будет считаться недействительной и голос ваш про
падает.

Остальные листки с списками кандидатов других партий можете сжечь в 
печке или же поступить по своему усмотрению.

В конверт вкладывайте только один листок за номером вторым.
Не пачкайте ни листка, ни конверта. Не делайте никакой приписки на 

листке, на конверте, ни даже внутри конверта. Потому что тогда голос бра
куется. Были случаи, что противники нарочно брали посмотреть конверт, а 
внутри его незаметно писали какое-нибудь слово.

При вскрытии конверта замечали эту надпись внутри и голос забраковали. 
Берегите же полученные листки и конверты и не давайте их в ненадежные руки.

Осмотрите, чтобы все чисто было.
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Конверт должен быть непременно со штемпелем. Если кто испортит кон
верт, требуйте от председателя другой.

Все вопросы в Учредительном собрании будут решаться по большинству 
голосов. Как скажет большинство, так тому и быть, навеки. Вот и нужно кре
стьянству иметь в Учредительном собрании большинство своих депутатов. 
Будет это большинство —  будет и земля и воля у крестьян.

Если крестьянские депутаты и наша Партия соц[иалистов]-рев[олюцио- 
неров] останутся в меньшинстве, то решение вопроса о земле опять окарнают.

Вот почему, дорогие братья, отбросьте все ваши предрассудки на счет 
«бабьего рода», ваших жен, сестер и матерей.

Напротив, уговаривайте всех женщин-гражданок непременно идти опустить 
свой листок. Не теряйте ни одного голоса. Все ваши противники [из] других 
партий, помещики и черносотенцы непременно потащат всех своих женщин.

Не ротозейте и вы.
При выборах в волостное земство —  беда не велика, если лишний против

ник пройдет. В Учредительном собрании это большая, непоправимая потеря.
И вы, сестры —  гражданки, не дремлите.
Века вы дремали, вас не считали за правомочных людей, тогда как испо- 

кон веков на женщине весь мир. Она его кормит, поит, воспитывает, обувает 
и одевает.

Вы, гражданки, получили теперь полные права. От ваших голосов зависит 
судьба всей страны.

В ы , к р е с т ь я н к и ,  д о л ж н ы  г о л о с о в а т ь  за  с п и с о к  №  2 П а р т и и  с о ц |и а л и с -  
т о в | ’ р е в ( о л ю ц и о н е р о в ]  и в а ш е г о  ж е  о б щ е г у б е р н с к о г о  к р е с т ь я н с к о г о  
съ езд а .

Вы знаете, конечно, что все организованное крестьянство Калужской гу
бернии, съезд и Совет крестьянских депутатов, соединились с Партией соц[и- 
алистов]-рев[олюционеров] и составили общий список №  2.

Теперь судьба земли и воли всецело зависит от успехов на выборах нашей 
Партии социалистов]-революционеров]. Готовьтесь же дружно, все, гражда
не и гражданки!..

Свободный пахарь, 10.XI.1917, № 3.

№ 3 5 5

ТЕЛЕГРАММА ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ОКРУЖНОЙ ПО ДЕЛАМ О ВЫБОРАХ 
В УЧРЕДИТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ КОМИССИИ, АДРЕСОВАННАЯ 

МАЛОЯРОСЛАВЕЦКОЙ УЕЗДНОЙ ПО ДЕЛАМ О ВЫБОРАХ 
В УЧРЕДИТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ КОМИССИИ

/ 0 ноября
Военная

Всевыборы просят срочно предложить участковым] комиссиям регистри
ровать^] описывать все случаи нарушения выборов насильственными дей
ствиями [с] обозначением [, от] кого [они] исходили].] 623 [.] Оквыборы[.]

Ф. 925. On. 1. Д. 2. Л. 119. Подлинник. Автограф. На телеграфном бланке. На телеграмме но
мера - № 167901 и № 22/679.
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№ 356

ОБЪЯВЛЕНИЕ КАЛУЖСКОЙ ГОРОДСКОЙ ПО ДЕЛАМ О ВЫБОРАХ В
УЧРЕДИТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ КОМИССИИИ О МЕСТОНАХОЖДЕНИИ 

ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ*
11 ноября

К а л у ж с к а я  го р о д с к а я  п о  д е л а м  о  в ы б о р а х  в У ч р е д и т е л ь н о е  с о б р а н и е  
к о м и с с и я  объявляет во всеобщее сведение, что выборы в Учредительное со
брание по г. Калуге будут произведены в установленный срок —  12 ноября 
сего года и будут продолжаться 13 и 14 ноября до 2 часов дня по всем избира
тельным участкам в следующих избирательных помещениях:

по 1 участку - Зимний городской театр.
- Железнодорожный клуб (Мироносицкая пл[ощадь], д|ом]

- Помещение общества «Сокол» (Садовая [улица], д[ ом] Мар-

- Высшее начальное Малютинское училище (Золотаревская

- Крестьянский банк (Кутузовская ул[ица]).
- Женская учительская семинария (Масленниковская улица).
- Александровское училище (Никольская ул[ица]).
- 4-е приходское городское училище (рядом с город]ской] уп-

- Рождественские ясли (Рождественская ул[ица]).
- 2-е женское приходское училище (против Николо-Козинс-

- Здание Народного дома (у Московских ворот).
- Железнодорожное училище (Ямская ул[ица]).
- Подзавалье, монастырская гостиница.

Избирательные участки соответствуют по своему району милицейским
околоткам.

Лица, не получившие избирательных записок и именных удостоверений из 
городской управы, могут лично или по доверенности получить таковые из го
родской управы, а вдень выборов —  подлежащих участковых избирательных 
комиссиях, только лично и по удостоверении их личности.

«» 2 «»
Капырина).

«» 3 «»
ты нова).

«» 4 «»
ул[ица]).

«» 5 «»
«» 6 «»
«» 7 « »
«» 8 «»

равой).
«» 9 «»
« » 10 «»

кой церкви).
« » 1 1 «»
« »12 «»
« »13 «»

Голос Калуги, 11 .XI. 1917, № 269.
Председатель городской комиссии Марков

№ 357

СООБЩЕНИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ДОБРИНСКОЙ ВОЛОСТНОЙ ЗЕМСКОЙ 
УПРАВЫ КАЛУЖСКОМУ ГУБЕРНСКОМУ КОМИССАРУ

11 ноября

Калужскому губернскому комиссару

Население возмущается, что плакаты - только от Партии социалистов- 
революционеров (№  2), от других партий программ и плакатов нет. Вслед
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ствие этого возможно население от выборов будет уклоняться. О чем волост
ная земская управа поставила в известность Вас и просит немедленного сооб
щения пред населением.

П редседател ь у п ра в ы
Члены Зыков

Дворянов
Секретарь

Ф. 1337. Оп. 2. Д. 18. Л. 189. Подлинник. Машинопись. Курсив — автограф (первая и после
дняя подписи неразборчивы). На бланке: Добринская волостная земская управа Боровского 
уезда Калужской губернии. № 1763 .

№ 358

ТЕЛЕГРАММА ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ОКРУЖНОЙ ПО ДЕЛАМ О ВЫБОРАХ 
В УЧРЕДИТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ КОМИССИИ, АДРЕСОВАННАЯ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЮ ВСЕРОССИЙСКОЙ ПО ДЕЛАМ О ВЫБОРАХ 

В УЧРЕДИТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ КОМИССИИ
II ноября

Срочная[. ] Всевыборы[. ] Петроград!. ]
Из Калуги

Выборы начнутся двенадцатого!. ] Нарушен срок статьи 63 [ по] причине не
брежности железнодорожников [,) бездорожья [ в ] уездах [, ] позднего окончания 
типографских работ [,] отсутствия упаковочного материала [,] рабочих рук {и] 
прочее[.) Принимаем все меры [к] правильности выборов. 626. Федоров.

ГАРФ. Ф. 1810. Оп. 1.Д. 245. Л. 35. Подлинник. На телеграфном бланке. № 168701.

№ 359

ОТЧЕТ КОЗЕЛЬСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ
/ / ноября

Калужскому губернскому комиссару
Срочно

Во исполнение циркулярного отношения от 18 минувшего октября за 
№  9194, сообщаю Вам, милостивый государь, что, как видно из отношения 
Козельского уездного продовольственного комитета от 10 сего ноября за 
№  2682, в распоряжение продовольственного комитета 5 ноября поступило 
два вагона пшеничной муки и два вагона отрубей, из коих один вагон муки от
дан Дешовскому волостному продовольственному комитету для раздачи насе
лению волости, а из другого вагона 450 пудов выдано населению города Ко
зельска, остальное же количество пшеничной муки додается другим волост
ным продовольственным комитетам до выполнения нормы, положенной по 
разверстке.

В настоящее время продовольственный вопрос обостряется прекращени
ем железнодорожного движения и неподачей своевременно вагонов, а также 
и ввиду того, что производящие губернии точно и своевременно не выполня
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ют нарядов для Козельского уезда, объясняя это явление тем, что ходоки Ка
лужской губернии, отправляющиеся за хлебом одиночным порядком, вносят 
разруху в продовольственные организации и сильно тормозят работу по вы
полнению нарядов на местах.

Благодаря подстрекательству отпускных солдат и других лиц в уезде идет 
почти повальная рубка лесов. Население угрожает хуторянам и владельцам о 
выдворении их и разгромом их имуществ. Движение это принимает угрожаю
щий характер, и прекратить это силами милиции положительно нет никакой 
возможности, воинской же силы в уезде недостаточно - 26 человек карауль
ной команды при начальнике гарнизона гор. Козельска, которые несут охрану 
только города Козельска. О присылке достаточного количества воинской 
силы из конных частей я просил Вас телеграммою от 25 октября за №  4705 и 
отношением от 29 октября за №  4283.

Анархия в уезде все разрастается шире благодаря безответственной аги
тации большевизма, идеи которого быстро прививаются в темной массе, воз
действовать же на таковую противоположным суждением почти невозможно. 
Особо усиленная рубка лесов происходит в Бетовской, Уколицкой, Пере- 
стряжской и других волостях. В Уколицкой волости при селе Сорокине раз
громлен лесопильный завод Карпилова и расхищен принадлежащий ему раз
дельный материал до 151 вагоновидо 14715 штук шпал. Население свои дей
ствия считает правильными на том основании, что ему говорят, что теперь все 
ваше, ждать некого, а потому берите все сейчас.

С 30 октября и по 5 ноября я лично посетил пять волостей уезда и был 
почти во всех местах возникновения недоразумений и вывел такое заключе
ние, что время слов абсолютно прошло. Благодаря безнаказанности населе
ние так увлекается дурными поступками, что грозит уничтожить хоть какое- 
либо понятие и чувство о праве и законности. Для предупреждения в дальней
шем анархического движения необходима физическая сила, но местная 
милиция таковою не обладает и положительно не имеет никакой возможнос
ти сделать что-либо в этом деле. Население к начальствующим лицам отно
сится враждебно и к производству дознаний не допускает, а между тем безна
казанность таких лиц не может быть допустима и необходимо применять в та
ких случаях внушительную воинскую силу, что, безусловно, в дальнейшем 
может пресечь беззаконные поступки со стороны населения, в противном же 
случае анархия будет принимать все более и более широкие размеры.

Изменений в других сведениях, требующихся отношением Вашим от 18 
сентября за №  9383 и сообщенных мною Вам 23 сентября за №  4283, не про
изошло, за исключением изменения в личном составе должностных лиц уезд
ного продовольственного комитета, где председатель Илья Николаевич Плу- 
гин по болезни сложил с себя обязанности председателя, а вместо его в на
стоящее время исправляет должность председателя прапорщик Сухоруков.

Ф. 1337. On. 1. Д. 17. Л. 303-303об. Подлинник. Машинопись. Курсив - автограф. На бланке: 
Временное правительство. Козельский уездный комиссар. № 4599 . Штамп: «Канцелярия ка
лужского губернского комиссара. 14 нояб. 1917. Вход. № 10089».

Уездный комиссар 
Секретарь

Е. Ларин 
М. Соколов
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№ 360

ХОДАТАЙСТВО КАЛУЖСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА ОБ УВЕЛИЧЕНИИ
РАСХОДОВ НА МИЛИЦИЮ

/ 2 ноября
Господину калужскому губернскому комиссару

Все возрастающие с каждым днем цены на предметы продовольствия пер
вой необходимости, а также на топливо и на фураж поднялись до таких разме
ров, при которых существующие оклады содержания милиции в настоящее 
время далеко не обеспечивают насущное существование милиции в Калужс
ком уезде, не говоря уже о необходимом фураже для их лошадей.

Замещающие ныне должности по милиции лица не оставляли нести служ
бу при существующем окладе содержания лишь в ожидании определения 
штатов уездным земским собранием и в надежде на увеличение последним 
окладов соответственно дороговизне на продовольствие, топливо и фураж, но 
предполагавшееся земское собрание еще в октябре месяце не сформировано, 
и сформируется ли оно в ближайшем будущем, пока данных нет, а вместе с 
тем и чины милиции неуверены на скорое улучшение их материального поло
жения, и потому удержать их дальше на службе в милиции нет возможности, 
даже и выборные волостные милиционеры, находящиеся в условиях более 
обеспеченных переддругими, так как они проживают при своем сельском хо
зяйстве, не платя за квартиру и имея запас топлива, фуража и продукты сво
его хозяйства, не желают продолжать службу при существующем окладе, и 
некоторые по этой причине уволились от службы.

Для удержания чинов милиции на службе возможно только увеличением 
им теперь же содержания впредь до сформирования земского собрания, в 
противном случае уезд останется вовсе без милиции.

Ввиду такого острого положения ходатайствую об увеличении с 1 сего но
ября до конца сего года содержания чинам милиции за счет кредита по штату 
бывшей полиции.

Причем присовокупляю, что: 1) по штату на содержание бывшей полиции 
на Калужский уезд ассигновано было 6718 руб. 38 коп. в месяц, а на содержа
ние чинов милиции по временному штату отпускается ежемесячно 4350 руб. - к. 
без фуражных для лошадей, следовательно, по Калужскому уезду остается сво
бодного кредита ежемесячно 2368 руб. 38 коп.; 2) разъездных денег Калужскою 
уездною земскою управою отпускается всего 237 руб. 50 коп. в месяц, которые 
выдаются начальникам милиции по 79 руб. каждому, а содержание лошадей 
милиционеров вовсе не предусмотрено ни земским собранием, ни временным 
штатом милиции, да и означенных 79 рублей далеко недостаточно по существу
ющим ценам на фураж одной лошади, который обходится на одно только сено 
150 руб. в месяц; 3) все милиционеры, как волостные, так и при начальниках 
милиции, имеют лошадей, без которых для уездной милиции служба совершен
но невозможна; 4) вздорожание всех вообще предметов первой необходимости 
и особенно топлива создало крайне тяжелое материальное положение всех слу
жащих милиции, а между тем до созыва земского собрания какого-либо ассиг
нования на увеличение содержания милиции земскою управою произведено 
быть не может, и 5) при отпуске в мое распоряжение выше означенного ежеме
сячного остатка от кредита на содержание бывшей полиции против штата ок-
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ладов милиции, т. е. в сумме 2368 руб. 38 коп. таковой имеет быть мною рас
пределен по действительной необходимости чинам милиции, главным обра
зом на содержание их лошадей.

Уездный комиссар
Ф. 1356. Оп. 1.Д. 1 .Л . 167-167об. Копия. Машинопись. №  176.

№ 361

ОБРАЩЕНИЕ ОРГАНА ГУБЕРНСКОЙ ВЛАСТИ ПО СПАСЕНИЮ РОДИНЫ 
И РЕВОЛЮЦИИ К НАСЕЛЕНИЮ С ПРИЗЫВОМ ВСТУПАТЬ В РЯДЫ 

ГРАЖДАНСКОЙ МИЛИЦИИ*

12 ноября
От Органа губернской власти по спасению родины и революции

Для охраны личной безопасности граждан и их имущества необходим кадр 
гражданской милиции из лиц, спаянных общим желанием охранить личность 
и достояние граждан города Калуги.

Орган губернской власти обращается к этим лицам с призывом записать
ся в ряды гражданской милиции.

От желающих вступить в гражданскую милицию требуется представление 
рекомендаций: от организаций, учреждений, своего начальства или лиц, 
пользующихся доверием, дабы гражданская милиция была охранена от эле
мента малонадежного.

Запись в милиционеры производится в городской управе.

Голос Калуги, 12. IX. 1917, №  270.

№ 362

ПРОТОКОЛ ЗАСЕДАНИЯ КОМИССИИ ОБ ОРГАНИЗАЦИИ ВЛАСТИ В КАЛУГЕ
13-14 ноября

Протокол заседания комиссии из представителей социалистических 
партий, органа самоуправления, Органа губернской власти, профессиональ
ных и военных организаций города Калуги, Исполнительных комитетов Сове
тов рабочих и крестьянских депутатов, Московского Военно-революционно
го комитета, штаба Московского военного округа и ВИКЖ ЕЛЯ по выработ
ке соглашения по предложениям штаба Московского военного округа; 1917 
года 13/14 ноября в Калуге в помещении Главного дорожного комитета Сыз- 
рано-Вяземской жел[езной]дор[оги].

Присутствовали члены с правом решающего голоса:
Мартьянов,
Любимов от городской управы.
Стефанович,
Баташов от Органа губернской власти.
Гайгеров,
Борисов от Исполнительного] ком[итета] Совета рабочих депутатов.
Волков,
Голенев от Исполнительного] комитета] Совета крестьянских де пут[атов].
Сапега,
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Мараховский,
Сергеев,
Грязнов от Исполнительного] комитета] 26 пех[отной] заф сной] бригады.
Абрамов от 1 -й пулеметной команды.
Первенцев,
Смирнов от «Дивизиона смерти» Кавказской кавал[ерийской] дивизии.
Жариков от гарнизонной караульной команды.
Певзнер,
Белоусов от Калужской Российской] с[оциал]-д[емократической] рабо

чей] п[артии] (большевиков).
Кигурадзе,
Константинов от комитета] Российской] с[оциал]-д|емократической] 

р[абочей] п[артии]( меньшевиков).
Власов от комитета] Партии соц(иалистов]-революц]ионеров].
Упоров от штаба Московского военного округа.
Орехов от М осковского] Военно-революционного комитета].
Остальные представители политических партий, представители профес

сиональных организаций г. Калуги и члены ВИКЖ ЕЛЯ Дементьев и Анюточ- 
кин присутствовали с правом совещательного голоса.

П РИМ ЕЧАНИЕ: состав комиссии был выработан на утреннем информа
ционном совещании и утвержден на вечернем заседании комиссии.

В 10 часов вечера 13 ноября председатель Главного дорожного комитета 
г. Кудрявцев объявляет заседание комиссии открытым.

Г. Любимов от имени «Дивизиона смерти» Кавказской кавалер]ийской] 
дивизии заявляет, что если представители означенного дивизиона не будут до
пущены в комиссию с правом решающего голоса, то заседание состояться не 
может.

После прений решено предоставить в комиссии «Дивизиону смерти» 
2 решающих голоса и, в соответствии с этим, в целях достижения правильно
го соотношения сил, увеличить число представителей от комитета 26-й пехот
ной запасной бригады до 4-х человек.

В целях продуктивности работы комиссии, а также и имея в виду тесноту 
помещения, постановлено заседание комиссии производить при закрытых 
дверях.

Г. Кудрявцев, отказываясь руководить заседанием комиссии, предлагает 
избрать председателя из среды членов комиссии.

По просьбе собрания председательское место занимает член ВИКЖ ЕЛЯ 
г. Дементьев.

Оглашаются следующие предложения штаба Московского военного ок
руга, предъявляемые местному органу власти:

1) Немедленно вывести из гор. Калуги и Калужской губ]ернии] на фронт 
дивизион смертников (ударный батальон), 1 -ю пулеметную команду, всех ка
заков, в частности, сибирских, броневой дивизион.

2) Немедленное расформирование белой гвардии (офицерского отряда, 
ночной гражданской милиции и т. п.) и разоружение ее.

3) Передача всего оружия в распоряжение выборного начальника гарни
зона и Советов.

4) Оставление гарнизонной караульной команды в гор. Калуге и вооруже
ние ее.
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5) Восстановление Совета солдатских депутатов; немедленные выборы в 
него, предоставление ему помещения во Дворце свободы.

6) Немедленное освобождение арестованных членов Совета: председате
ля] Абросимова, Зубатова, Цукерберга и Витолина.

7) Выборность командного состава включительно до командиров полков и 
начальника гарнизона.

8 )  Упразднение Органа губернской власти и организация губернского соци
алистического Военно-революционного комитета.

9) Снятие военного положения.
В целях скорейшего освобождения арестованных членов Совета и необхо

димости для делегации до отъезда в Москву видеться с ними, г. Упоровым вно
сится предложение первым обсудить пункт 6 предложения.

П р е н и я .
Предложение принимается.
После прений по существу затронутого пунктом шестым вопроса подавля

ющим большинством голосов принимается предложение освободить из Калуж
ской тюрьмы арестованных Абросимова, Витолина и других, коим предъявлено 
обвинение по статьям закона, предусматривающим политические выступления.

Большинством голосов принять способ освобождения: немедленно сооб
щить гос. начальнику Калужской тюрьмы постановление комиссии об освобож
дении арестованных за подписями всех членов комиссии.

По просьбе присутствующих, председатель Главного дорожного комитета 
берет на себя труд составить редакцию постановления для вручения начальни
ку тюрьмы. Для проведения постановления в жизнь уполномочены тов. Мара- 
ховский и Баташов.

Следующим обсуждается пункт 8: «Упразднение Органа губернской влас
ти и организация губернского социалистического комитета».

После продолжительных прений большинством голосов («за» - 12, «против» 
- 1, при 5 воздержавшихся) принято предложение члена ВИКЖ ЕЛЯ о создании 
в Калуге однородной социалистической власти от народных] социалистов до 
большевиков включительно, ответственной пред органом представляющим все 
части демократии - Советом рабочих, солд(атских]и крестьянских депутатов.

Намечается основа нового органа власти: в него входят представители от 
Советов рабочих, солдатских и крестьянских депутатов, социалистических 
партий и профессиональных союзов.

Постановлено дать название новому органу власти «Губернский Революци
онно-социалистический комитет».

Что же касается конструкции власти, то таковая всецело предоставляется 
местным партийным социалистическим организациям.

Следующим обсуждается первый пункт предложений о немедленном выво
де из Калуги и Калужской губернии на фронт дивизиона смертников (ударного 
батальона), 1 пулеметной команды, всех казаков, в частности, сибирских, бро
невого дивизиона.

П р е н и я .
Вопрос о выводе дивизиона смертников оставлен открытым до организа

ции в Калуге нового органа власти.
Пулеметную команду постановлено из Калуги не выводить.
Из дальнейших прений выясняется, что штаб Московского военного ок

руга и Военно-революционный комитет были информированы о положении в
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Калуге во многом неправильно и осуществление некоторых предложений не
возможно ввиду несоответствия их с действительностью.

В зал заседания входят только что освобожденные из тюрьмы по поста
новлению комиссии члены Совета солдатских депутатов, которых встречают 
аплодисментами.

Ввиду позднего времени и тенденции к достижению в дальнейшем полно
го соглашения - решено остальные пункты предложений предоставить реше
нию нового органа власти.

Заседание комиссии в 3 ч. 50 м. ночи 14 ноября объявляется закрытым. 

Подлинный подписали:
Председатель комиссии, член ВИКЖ ЕЛЯ Дементьев
Секретарь, член Главного комитета телеграфной
секции С[ызрано]-В[яземской]дор[оги] А. Никаноров

Трудовая мысль, 16. XI. 1917, №  83.

№ 3 6 3

ЦИРКУЛЯРНОЕ ОБРАЩЕНИЕ МАЛОЯРОСЛАВЕЦКОЙ УЕЗДНОЙ ЗЕМСКОЙ 
УПРАВЫ К ГРАЖДАНАМ МАЛОЯРОСЛАВЦА С ПРИЗЫВОМ СВОЕВРЕМЕННО

ВНОСИТЬ ЗЕМСКИЕ СБОРЫ
Не позднее 13 ноября 

ГРАЖДАНАМ ГОРОДА МАЛОЯРОСЛАВЦА

Уездная ЗЕМСКАЯ УПРАВА Ц ИРКУЛЯРНО через уездного комиссара 
сообщила: в уездную земскую управу не поступают земские сборы, что влечет 
за собою расстройство земского хозяйства. Городская управа просит граждан 
принять решительные срочные меры к взносам земских сборов. Всем созна
тельным гражданам должны быть понятны крайне тяжелые, а может быть, 
непоправимые последствия прекращения деятельности земства, а потому 
просит граждан города принять возможно скорые меры по взносу земских по
винностей.

За П редседател я дум ы Вол ков
Городской голова А. Шарапов

Ф. 1355. Оп. 2. Д. 5. Л . 136. Типографский экземпляр.

№ 3 6 4

ОБЪЯВЛЕНИЕ ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА ОБ ОТМЕНЕ РЕЖИМА 
ВОЕННОГО ПОЛОЖЕНИЯ В КАЛУГЕ

14 ноября
От калужского губернского комиссара

Объявляется населению города Калуги, что ввиду снятия в городе Калуге 
военного положения, приказ командующего войсками города Калуги от 18 
октября с[его] г[ода] за №  1 и обязательное постановление мое от 24 того же 
октября отменяются.

Губернский комиссар Циборовский 

Калужские губернские ведомости, І8 .Х І.І917 , №  88.
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№ 3 6 5

ТЕЛЕГРАММА, ПОСТУПИВШАЯ В КАЛУЖСКУЮ ОКРУЖНУЮ ПО ДЕЛАМ 
О ВЫБОРАХ В УЧРЕДИТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ КОМИССИЮ 

ИЗ ТАРУССКОГО УЕЗДА
14 ноября

Председатель Солопенской избирательной комиссии сегодня телеграфи
ровал председателю увыборы двоеточие кавычки Выборы [в] Солопенской 
(волости) прекращены вооруженной силой солдат Петровского Завода(.( 
Просим защиты от насилия большевиков точка кавычки Прошу распоряже
ний 1457.

Направляющий ]л|олжность]
уездкома Поляков

Ф. 1337. Оп. 2. Д. 18. Л. 190. Подлинник. Автограф. На телеграфном бланке. №  567.

№ 3 6 6

ОБЪЯВЛЕНИЕ ОРГАНА ГУБЕРНСКОЙ ВЛАСТИ К НАСЕЛЕНИЮ О 
ПРЕКРАЩЕНИИ СВОЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ*

/ 5 ноября
К населению города Калуги и Калужской губернии

13 ноября в г. Калугу, по предложению Всероссийского Исполнительного 
комитета Железнодорожного союза, прибыли представители этого союза, 
Московского Военно-революционного комитета и Московского военного 
штаба для ознакомления с положением дел в гор. Калуге.

Представители Военно-революционного комитета и военного штаба на со
вещании с представителями Органа губ[ернской] власти, городского самоуп
равления, местных железнодорожных комитетов, партий, профессиональных 
организаций, воинских частей и пр., опираясь на вооруженную силу, предъяви
ли ряд требований, в том числе и о роспуске Органа губернской власти.

Считая своим священнейшим долгом всемерную охрану города от разгро
ма и анархии, а населения - от всех ужасов гражданской войны и кровопроли
тия, Орган губернской власти считает вынужденным подчиниться изложенно
му выше требованию и 14 сего ноября вынес постановление о прекращении 
своей деятельности.

Орган губернской власти по спасению 
родины и революции

Голос Калуги, 15.Х1. 1917, №  272.
№ 3 6 7

ЗАЯВЛЕНИЕ КАЛУЖСКОГО ГОРОДСКОГО ГОЛОВЫ ОБ ОТСТАВКЕ
/ 5 ноября

В Калужскую городскую думу
Николая Христиановича Фосса

В ночь с 11 -го на 12-е ноября сего года мною в качестве председателя 
Органа губ(ернской) власти были приняты решительные меры против воз
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можности появления в Калуге большевистских отрядов из Москвы (разбор
ка путей и воинские приготовления) и решено было дать вне Калуги воору
женный отпор, дабы спасти Калугу от предателей родины и революции и от 
анархии. Ввиду последовавших затем целого ряда заявлений отдельных чле
нов Органа и представителей партий и организаций, на 12 ноября днем 
было созвано общее собрание Органа власти, которое тогда же в дневном 
заседании резко порвало с прежней своей политикой и тактикой решитель
ной борьбы с большевиками и определенно вступило на путь соглашатель
ства и капитуляции с предателями родины и революции; под влиянием даже 
не факта появления большевиков под Калугою, а лишь одной возможности 
посылки большевистских] банд из Москвы и в первую голову постановило 
выпустить из тюрьмы большевиков и приняло затем ряд других действий. 
Самым глубоким образом разойдясь в кардинальном государственном воп
росе об отношении к большевикам, которые до того времени для всех чле
нов Органа являлись изменниками и предателями, разойдясь не с отдельны
ми членами, а со всем Органом власти, включая представителей думы, орга
низаций и партий, в т. ч. и той, к которой я принадлежал, и глубоко видя 
пагубность и вреддля родины и революции капитуляцию и всякого рода со
глашательства с большевиками, благодаря каковому соглашательству за
держивается процесс разложения и падения большевистской «власти», я не 
счел возможным более принимать участие в Органе власти с его новой по
литикой и тактикой, вредной для государства.

Разойдясь, как сказано выше, как с думскими, так и партийными предста
вителями, я оказался «изолированным» в Органе власти и, естественно, по 
тем же условиям должен был оказаться и в думе в таком же положении. На
деясь принести посильную помощь где-либо в другом месте Российской] Рес
публики, и в согласии с настоятельным мнением отдельных политических де
ятелей я выехал из родного и дорогого мне города, почему прошу городскую 
думу не считать меня более городским головою и предоставить мне в будущем 
возможность дать отчет думе о своей деятельности.

Николай Фосс
Ф. Р -819. On. 2. Д. 65. Д . 58-58об. Копия с автографа.

№ 368

ПРОТОКОЛ ПЛЕНАРНОГО ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТОВ РАБОЧИХ, СОЛДАТСКИХ 
И КРЕСТЬЯНСКИХ ДЕПУТАТОВ КАЛУГИ ПО ВОПРОСУ 

О КОНСТРУИРОВАНИИ ГУБЕРНСКОГО ОРГАНА РЕВОЛЮЦИОННОЙ ВЛАСТИ
15 ноября

Председательствует тов. Борисов, секретарь Сапега.
Порядок дня: 1 2

1) Доклад о совещании представителей общественных организаций и де
легации М осковского военно-революционного штаба и представителей 
ВИКЖ ЕЛЬ.

2) Конструкция органа губернской революционной власти.
1. По внесенному конкретному предложению время ораторов ограничива

ется 30 минутами. Заслушав доклад тов. Гайгерова и дополнения других това
рищей, собрание переходит к другому пункту повестки дня.
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2. Предложение меньшевиково предоставлении права организации вла
сти ими созываемым учредительным собранием из представителей разных 
организаций, избранных на паритетных1 началах, после продолжительных 
прений отклоняется.

Вносится предложение: до разрешения вопроса об организации власти 
выработать платформу деятельности нового органа.

Меньшевики заявляют, что они никакой выработки платформы не при
знают, ибо для них уже платформа выработана, и от участия в голосовании 
они отказываются.

Подавляющим большинством голосов решают выработать платформу де
ятельности новой революционной власти, которая должна быть выбрана из 
состава Совета.

Меньшевики просят перерыва для фракционного совещания, который и 
объявляется.

После возобновления заседания меньшевики заявляют, что они при выбо
рах Революционного комитета из состава Совета участия принимать не будут, 
ибо полагают, что власть должна быть составлена из социалистических'партий, 
начиная от народных социалистов и кончая большевиками, и покинут собрание.

Возникают прения, после которых меньшевики в количестве 9 человек 
покидают заседание.

Вносится несколько предложений о порядке конструкции нового органа. 
После долгого и детального обсуждения единогласно принимается предложение, 
что он должен быть избран пленарным заседанием Советов рабочих, солдатских 
и крестьянских депутатов в количестве 12 человек —  по 4 из каждой секции.

Объявляется перерыв для секционных совещаний, чтобы наметить посек
ционно кандидатов от секции.

После перерыва производятся выборы.
Из рабочей секции единогласно избраны: товарищи Витолин, Артемов, 

Турлыков и Белоусов.
Из солдатской секции избраны: Абросимов, Сапега, Злобин и Логачев.
Из крестьянской секции: Волков, Лапин, Голенев и Левенсон.
Новый орган власти большинством при 3 воздержавшихся постановлено 

назвать —  губернский Военно-революционный комитет с предоставлением 
ему права, если он найдет необходимым, пригласить представителей от соци
алистических партий, которые должны быть утверждены совместным собра
нием всех трех Советов.

Единогласно принимается платформа деятельности Военно-революцион
ного комитета:

1) Признание платформы II Всероссийского съезда Советов.
2) Признание Совета народных комиссаров и проведение в жизнь декре

тов, которые им объявлены и кои впредь будут объявляемы.
Обсудив уход меньшевиков, собрание единогласно принимает следующую 

резолюцию.

Резолюция:

Усматривая в предложении меньшевиков об образовании учредительного 
собрания для создания власти явное желание исказить волю Совета, где 1

1 В тексте —  «партийных».
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меньшевики обсуждать вопрос об образовании власти отказались, Калужс
кий Совет рабочих, солдатских и крестьянских депутатов осуждает их уход как 
проявление саботажа. В отказе обсуждать на заседании Совета платформу 
работы Военно-революционного комитета Совет усматривает явное желание 
сорвать власть рабочих, солдатских и крестьянских депутатов.

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917 - 
июнь 1918 г. Калуга. 1957, с. 192-193.

№ 3 6 9

ОТЧЕТ ЛИХВИНСКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА 
О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ

15 ноября
Срочно

Господину калужскому губернскому комиссару

Имею честь уведомить о том, что за истекшую неделю в Лихвинском уезде 
вопрос продовольственный не улучшился и продолжает оставаться по-прежнему 
острым. Ввиду сложения полномочий прежней уездной продовольственной упра
вы, избрана новая управа, которая должна вступить в исполнение своих обязан
ностей. Население ближайших волостей продолжает ходить в продовольствен
ную управу толпами и требует или дать хлеба, или разрешительные свидетель
ства на право покупки и провоза хлеба.

Настроение среди населения уезда тревожное, есть основания полагать, что 
волнения на аграрной почве могут перекинуться из соседних уездов Тульской гу
бернии] в наш уезд. До настоящего времени были попытки со стороны населения 
дер. Грязново, Столбово и Стайно Грязновской волости расхитить имущество, 
принадлежащее землевладельцу Прибыльному, подробные сведения пока мною 
не получены. Разгромы помещичьих усадеб возможны, поступают просьбы со 
стороны землевладельцев принять меры к недопущению могущих быть выступ
лений местного населения против них, но пока я не имею возможности чем-либо 
помочь, так как достаточных сил для прекращения не имеется, народная же ми
лиция находится в периоде организации.

Выборы в Учредительное собрание, судя по наблюдению, проходят спокойно, 
население дружно идет к урнам; благодаря отсутствию (почти) планомерной 
предвыборной агитации, многие просят ознакомить с программами политических 
партий. Агитация солдат-большевиков находит, однако, много сторонников, и, 
судя по разговорам, население в уезде голосует за список кандидатов Партии со
циал-демократической (большевиков) и за список кандидатов Партии социал- 
революционеров.

Население слабо разбирается в политических партиях, и приходилось нео
днократно слышать о том, что и Партия социалистов-революционеров является 
«буржуазной» (агитация солдат-большевиков). По частным сведениям, резуль
таты голосования по г. Лихвину следующие: 405 голосов за Партию народной 
свободы, 62 - за Партию социал-революционеров, 50 - за Партию социал-демок
ратических большевиков; из 700 избирателей - явилось около 550.

Уездный комиссар И. Трулев
Секретарь
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Ф. 1337. Оп. 1.Д. 1 7 .Л .3 1 1-311 об. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф (вторая под
пись неразборчива). На бланке: М. В.Д.Дихвинскийуездный комиссар. №  781. Штамп:«Кан- 
целярия калужского губернского комиссара. 18 нояб. 1917. Вход. №  10089». Частично (два 
последних абзаца)опубликован в сборнике: Установление советской власти в Калужской губер
нии: Документы и материалы: март 1917 - июнь 1918 г. Калуга. 1957, с. 194.

№ 370

ОБЪЯСНЕНИЕ УЧИТЕЛЬНИЦЫ ПЕНЕВИЧСКОГО УЧИЛИШД 
Т. И. ПОПОВОЙ СВОЕГО ПОВЕДЕНИЯ ВДЕНЬ ВЫБОРОВ 

В УЧРЕДИТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ
После 15 ноября

14 ноября 1917 года, вдень выборов, председатель сельской избирательной 
комиссии заподозрил нас в покупке у учеников остающихся бюллетеней, за что 
мы были арестованы. Не выслушав от нас даже и объяснения по этому вопросу, 
с нами вместе была арестована и Клетненская учительница А. Д. Волкова, кото
рая была в это время у нас. Вечером того же дня был собран сход и приглашены 
представители от Красной Подбужской гвардии. На собрании опять, все время 
издеваясь и глумясь над нами, нас обвинили, причем председатель Карташев не 
давал нам слова для оправдания. Мы просили допросить всех учеников, что дей
ствительно ли мы скупали бюллетени, но они нашли это излишним, привели 
лишь одного мальчика, который просил бюллетени у своего дедушки, и несмотря 
на то, мальчик показал, что учительница ему ничего не говорила о бюллетенях, а 
говорил ему другой мальчик; присутствовавший здесь отец мальчика заявил, что 
его сын не ходил несколько дней в школу. Нас обвинили в покупке бюллетеней с 
тою целью, что мы, имея у себя черновой список избирателей, можем их опустить 
в другой ящик и свезти в Жиздру, получив за это тысячу рублей. Нас позорно выг
нали из училища, прибавив еще, что мы поставлены Временным правительством 
и земской управой, а теперь власть народа и мы можем иметь учителей из наро
да, назначили в школу учителями 2 крестьянок, окончивших ту же сельскую шко
лу. Клетненская учительница, когда начала объяснять, что бюллетени эти ис
пользовать нельзя, иначе их бы так свободно не оставляли на руках избирателей, 
видя, что собравшийся сход начинает соглашаться с учительницей, председатель 
Карташев, не дав ей договорить, и приставил к ней конвой. Нас как арестован
ных, под конвоем Красной гвардии решили отправить пешком в Жиздру в Совет 
с[олдатских], р[абочих], крестьянских депутатов] и таким образом они продержа
ли нас 14 и 1 5-го. В 2 часа дня, видя, что никакой Красной гвардии нет, мы поста
рались уйти из Пеневич.

Учительница Пеневичского училища Т. И. Попова

Ф. Р -1991. Оп. 2. Д. I . Д . 2-2об. Подлинник. Автограф.

№371

ПИСЬМО НАЧАЛЬНИКА ШТАБА МИНСКОГО ВОЕННОГО ОКРУГА 
НАЧАЛЬНИКУ КАЛУЖСКОГО ГАРНИЗОНА

16 ноября
Прошу удовлетворить ходатайство калужского гукома за счет частей гар

низона или караульной команды.
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Другого выхода, за совершенным отсутствием в распоряжении Гланавок- 
ра свободных воинских частей, нет.

Гор. Смоленск.

Временно] исправляющий Д олжность] 
Начальника штаба Минского 
военного округа, генерал-майор

И[справляющий] Должность] 
старшего адъютанта, подполковник

Ф. 1337. Оп. 2. Д. 19. Л. 151 об. Подлинник. Машинопись. Подписи —  автографы (неразборчи
вы). №  48515 / 2 4 2 8 6 .

№ 372

ОБЪЯВЛЕНИЕ КАЛУЖСКОЙ ГОРОДСКОЙ УПРАВЫ 
ОБ ОТКРЫТИИ БИРЖИ ТРУД А*

16 ноября
Сим доводится до всеобщего сведения, что в гор. Калуге открыта биржа 

труда, которая будет регистрировать все свободные рабочие силы, а также 
свободные места, имеющиеся в различного рода торгово-промышленных за
ведениях, и затем будет распределять все рабочие силы по мере поступления 
их в биржу труда. Поэтому предлагается всем безработным заходить в город
скую управу для занесения своих фамилий с обозначением специальности в 
биржу труда, а торгово-промышленным заведениям довести до сведения бир
жи труда о наличности свободных мест.

Выдача справок бесплатная, от 10 час. утра до 4 часов дня.

Голос Калуги, I6.X1.1917, №  222.

№ 373

ОТНОШЕНИЕ ГУБЕРНСКОГО ВОЕННО-РЕВОЛЮЦИОННОГО КОМИТЕТА 
В МОСКОВСКИЙ ВОЕННО-РЕВОЛЮЦИОННЫЙ КОМИТЕТ С СООБЩЕНИЕМ 

ОБ УСТАНОВЛЕНИИ В КАЛУГЕ ВЛАСТИ СОВЕТОВ 
И ПРОСЬБОЙ ОБ ОКАЗАНИИ ПОМОЩИ

1 7 ноября
В Калуге власть перешла в руки Советов, образован Военно-революци

онный комитет. Во избежание противодействий со стороны имеющихся в Ка
луге воинских частей, отказавшихся принять власть Советов, необходима ре
альная сила, немедленно о присылке которой Калужский Военно-революци
онный комитет убедительно просит.

Необходимые указания и переговоры по этому вопросу поручаются члену 
комитета Павлу Логачеву.

Дежурный член 
Член-секретарь

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917- 
июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 195-196.
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№ 374

ОБЪЯВЛЕНИЕ ГУБЕРНСКОГО КОМИССАРА НАСЕЛЕНИЮ О 
БЕСЦЕЛЬНОСТИ ПОЕЗДОК ЗА ПРОДОВОЛЬСТВИЕМ В ДРУГИЕ ГУБЕРНИИ

17 ноября
Ввиду того, что жители Калужской губернии в массе направляются в Ека

теринославскую и Херсонскую губернии и Челябинский уезд Оренбургской 
губернии за получением хлеба, сим объявляю населению, что согласно полу
ченным мною из названных мест сообщениям, хлеба в указанных губерниях 
нет и поэтому поездки туда за хлебом являются бесцельными.

Губернский комиссар Циборовский

Ф. 1355. Оп. 2. Д. 5. Л . 77. Типографский экземпляр.

№ 375

ПРИКАЗ ВОЕННО-РЕВОЛЮЦИОННОГО КОМИТЕТА ОБ УВОЛЬНЕНИИ 
ДОЛЖНОСТНЫХ ЛИЦ И ВОИНСКИХ НАЧАЛЬНИКОВ ВРЕМЕННОГО 

ПРАВИТЕЛЬСТВА И О НАЗНАЧЕНИИ НОВЫХ
/ 9 ноября

Гор. Калуга

1. Временно исполняющий должность командующего войсками и началь
ника гарнизона гор. Калуги полковник Ланге увольняется от занимаемых дол
жностей с 19-го сего ноября. На должность военного комиссара Военно-ре
волюционного комитета назначается подпоручик З Л О Б И Н . Полковнику 
Ланге сложить свои обязанности и все дела сдать, а подпоручику Злобину 
принять. О приеме и сдаче донести.

2. Калужский губернский комиссар Временного правительства Циборов
ский увольняется от занимаемой им должности с 19-го сего ноября.

На должность губернского комиссара Военно-революционного к[омите]- 
та назначается П. Я. ВИ ТО Л И Н .

Бывшему губернскому комиссару Циборовскому сложить с себя все обя
занности и дела сдать, а Витолину принять. О приеме и сдаче донести.

3. Тюремный инспектор Покровский увольняется от занимаемой им долж
ности с 19-го сего ноября.

Покровскому сдать занимаемую должность, а Волкову принять. О приеме 
и сдаче донести.

4. Комиссаром Военно-революционного комитета по делам печати в Ка
лужской губ[ернии] назначается Л. А. КОМАРОВ. О вступлении в названную 
должность донести.

5. Начальник Бобруйского артиллерийского склада капитан Зайцев 
увольняется от занимаемой должности с 19-го сего ноября. На должность ко
миссара Военно-революционного комитета по Бобруйскому складу назнача
ется прапорщик АБРО С ИМ О В, капитану Зайцеву сдать занимаемую им дол
жность, а Абросимову принять. О приеме и сдаче донести.

ФП. 3110. On. 5. Д. 40. Л.24. Копия. Машинопись.
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№ 376

ВОЗЗВАНИЕ ГУБЕРНСКОГО ВОЕННО-РЕВОЛЮЦИОННОГО КОМИТЕТА
К НАСЕЛЕНИЮ

19 ноября
К ГРАЖДАНАМ ГОРОДА КАЛУГИ И ГУБЕРНИИ

«Вся власть народу! Вся власть Советам!» —  вот что было лозунгом О к
тябрьской революции. Вот с чем выступил революционный пролетариат в 
последней схватке с капиталом. Армия народа, несущая на своих знаменах эти 
лозунги, одержала победу. Власть в центре перешла к Совету народных ко
миссаров, избранному II съездом Советов. На местах власть перешла к Сове
там рабочих, солдатских и крестьянских депутатов в лице военно-революци
онных комитетов, из их среды выделенных и перед ними ответственных.

Военно-революционный комитет Калужского губернского Совета рабо
чих, солдатских и крестьянских депутатов, встав у кормила власти, призыва
ет граждан к спокойствию и всем государственным и общественным учрежде
ниям предлагает судвоенной энергией продолжать свои работы. Всякий отказ 
от исполнения своих обязанностей в настоящий момент, когда необходимо 
напряжение всех сил народа, будет рассматриваться как преступление против 
революции, и виновные будут увольняемы с лишением пенсии и права по
ступления на государственную и общественную службу и судимы по всем 
строгостям военно-революционного суда.

Стоя на страже охраны интересов трудового народа, Военно-революцион
ный комитет будет самым решительным образом бороться против разновид
ностей спекуляции всеми мерами, начиная с арестов и вплоть до конфискации 
имущества виновных. Призывающие к погромам, занимающиеся продажей 
или выгонкой спиртных напитков или суррогатов, нарушающие революцион
ный порядок будут беспощадно судиться народным судом. Противодействую
щие мероприятиям народной власти, временному рабочему и крестьянскому 
правительству и его органам на местах будут объявлены вне законами фами
лии их и адреса опубликованы.

Военно-революционный комитет

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917 - 
июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 199-200.

№ 377

ОТНОШЕНИЕ ГУБЕРНСКОГО ВОЕННО-РЕВОЛЮЦИОННОГО КОМИТЕТА 
В БРЯНСКИЙ ВОЕННО-РЕВОЛЮЦИОННЫЙ КОМИТЕТ 

С ПРОСЬБОЙ ОБ ОКАЗАНИИ ПОМОШЯ 
В УДАЛЕНИИ ИЗ КАЛУГИ УДАРНОГО БАТАЛЬОНА

/ 9 ноября
Калужский губернский Военно-революционный комитет подтверждает 

настоящим полное противодействие со стороны ударного батальона к органи
зации нашей власти, просит Брянский Военно-революционный комитет сде
лать распоряжение о выступлении в Калугу войск из местного гарнизона 
лишь в том случае, если из Минска будет получен телеграфный ответ о не
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возможности выслать вооруженную силу или при неисполнении1 ударным ба
тальоном боевого приказа командующего войсками Минского военного округа 
выступить из Калуги. Независимо [от] сего Военно-революционный комитет 
просит в виде предупредительной меры дать телеграмму командующему вой
сками Минского военного округа в ультимативной форме: во избежание стол
кновений немедленно вывести ударный батальон из Калуги, иначе брянские 
войска вынуждены будут сделать это силою оружия.

Для разрешения изложенного вопроса, ввиду занятия почты и телеграфа 
ударниками, в Брянский Военно-революционный комитет командируется 
член Калужского Военно-революционного комитета тов. Турлыков, каковому 
и поручено как подача составленной комитетом телеграммы, так и равно по
лучение ответа из Минска и представительство к вам.

Член комитета 
Секретарь

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917- 
июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 198-199.

№ 378

СООБЩЕНИЕ ГУБЕРНСКОГО ПРОДОВОЛЬСТВЕННОГО КОМИТЕТА
О КОЛИЧЕСТВЕ ПРОДОВОЛЬСТВЕННОГО ЗЕРНА, ПОСТУПИВШЕГО 

В КАЛУЖСКУЮ ГУБЕРНИЮ ВО ВТОРОМ ПОЛУГОДИИ 1917 ГОДА

Не позднее 20 ноября
Вследствие Вашей телефонограммы за №  10056 продовольственный ко

митет сообщает, что при населении в 1300000 [человек], норме потребления 
в 815000 пуд[ов] было ввезено:

в июне 416 вагонов; на едока - 12 фун[тов[
«» июле 410 «» «» 2 «»
«» августе 385 «» «» 11 «»
«» сентябре 272 «» «» 8 «»
«» октябре 228 «» «» 7 «»
«» в первую половину ноября 84 «» «» 2 «»

Урожай 1917 года дал сбору 4 1/2 миллиона пудов вместо 12, не хватило 
на засев озимого и имеется недосев, достигающий в некоторых уездах 25%, а 
в общем до 15% посевной площади.

Губернпродком Макаров

Ф. 1337. Оп. 2. Д. 19. Л . 95. №  2 1 7 4 1 . Штамп: «Канцелярия калужского губернского комис

сара. 20 нояб. 1917. Вход. №  1 00 5 6 » .

№ 379

УВЕДОМЛЕНИЕ НАЧАЛЬНИКА КАЛУЖСКОГО ГАРНИЗОНА ГУБЕРНСКОМУ 
КОМИССАРУ О НЕВОЗМОЖНОСТИ ВЫДЕЛИТЬ ВОИНСКИЙ НАРЯД

22 ноября
Просимый наряд не может быть выполнен от частей гарнизона, так как 

в 26-й пехотной запасной бригаде свободных людей нет, а караульная ко

1 В тексте —  «о неисполнении».
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манда еще не доведена до штата и едва справляется с караульным наря
дом.

Начальник гарнизона города Калуги полковник Ланге

Ф. 1337. Оп. 2.Д. 19. Л. 152. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф. № 2 0 5 6 .  Штамп: 
«Канцелярия калужского губернского комиссара. 1 дек. 1917. Вход. № 9 6 4 0 » .  Публикуемое 
уведомление стало ответом на просьбу временно исправляющего должность Начальника штаба 
Минского военного округа от 16 ноября за №  48515/24286 (См. документ № 371).

№380
ОТЧЕТ КОЗЕЛЬСКОГО УЕЗДДОГО КОМИССАРА О ПОЛОЖЕНИИ В УЕЗДЕ

22 ноября
Во исполнение циркулярного отношения от 18-го минувшего октября за 

№  9194, сообщаю Вам, милостивый государь, что как видно из отношения 
Козельского уездного продовольственного комитета от 16 ноября за №  2769, 
в распоряжение продовольственного комитета поступило 15 ноября 8 вагонов 
пшеничной и 4 вагона ржаной муки, каковая будет разверстана по г. Козельс
ку и Козельскому уезду, и на днях ожидается прибытие 3 вагонов сахарного 
песка.

Как я уже имел сообщить, анархия в уезде благодаря безнаказанности ви
новных лиц, а также агитации большевизма разрастается все шире и шире. В 
течение минувшей недели разгромлено имение Дубки, принадлежащее Лидии 
Александровне Фрейберг, и на почве захвата этого имения между граждана
ми д. Железница Вейнской волости и д. Ивановка Уколицкой волости про
изошло побоище, и при этом побоище был зарублен шашкою ивановский 
сельский милиционер Савостьян Фролов. Разгромлены имение Михаила Фе
доровича Зотова при д. Трошна Волосово-Звегинской волости и имение Бул
гаковой при с. Дудино. 13 ноября в с. Волосово-Дудино партией местных 
граждан разграблена мелочная лавка Кузина.

Что же касается самовольной рубки леса, то рубка лесов продолжается 
почти повсеместно в уезде и что-либо предпринять к восстановлению хотя 
какого-либо порядка положительно нет никакой возможности. Местная ми
лиция для того безусловно бессильна, а необходима внушительная воинская 
вооруженная сила.

Население настолько враждебно относится к чинам милиции, что не 
только не допускает чинов милиции к восстановлению порядка, но даже и к 
производству дознания. А 15 ноября, около 8 час. вечера, в канцелярию уча
сткового начальника милиции 2-го участка явились матрос из граждан с. 
Волосово-Дудино Дмитрий Зубов, солдаты Филипп Волченков, Макар Лу- 
пиков, Петр Зубов, приказчик лавки общества потребителей Назар Бори
сов и гражданин с. Волосово-Дудино Макар Алешин и самочинно приступи
ли к просмотру всех бумаг и при этом требовали от участкового начальника 
выдачи им оружия, но оружия им не было выдано. Под угрозою тех же граж
дан означенный участковый начальник милиции был принужден оставить 
свою квартиру и выехать со всеми делами, бывшими в его канцелярии, к 
себе на родину в с. Кирейково. При таких обстоятельствах и не имея для 
себя никакой поддержки, многие чины милиции отказываются нести службу 
вдальнейшем.
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Со своей стороны считаю долгом высказать, что для восстановления по
рядка и для прекращения развития анархии в уезде необходимо прислать те
перь же внушительную воинскую силу из конных частей, и только тогда безус
ловно можно будет что-либо сделать, в противном же случае положение ста
новится крайне печальным.

Изменений в других сведениях, требующихся отношением Вашим от 
18 сентября с[его] г[ода]за №  9383 и сообщенных мною Вам 23 сентября за 
№  4283, не произошло.

Уездный комиссар Ларин
Секретарь

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917- 
июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 202-203.

№381

ОТЧЕТ П Е Р Е М Ы Ш Л Ь С К О ГО  УЕЗДНОГО КОМ ИССАРА 
О П О Л О Ж ЕН И И  В УЕЗДЕ

22 ноября
Г. калужскому губернскому комиссару

О положении уезда сообщаю следующее.
18 сего месяца местный уездный Совет крестьянских, рабочих и солдатских 

депутатов, обсудив текущий момент, принял резолюцию о передаче власти Со
вету указанных депутатов. При организации же исполнительного органа поста
новлено: образовать Военно-революционный комитет, куда должны войти три 
представителя от Совета крестьянских депутатов, один от рабочих, один от сол
дат, по одному от города и земства и комиссар Временного правительства.

В задачу комитета входит содействие существующим организациям в их 
работах, с каковыми организациями комитет действует в полном контакте. В 
основу своих работ комитет положил урегулирование земельного и продо
вольственного вопроса и всемерную борьбу с анархией в уезде. В целях уре
гулирования земельных дел Совет крестьянских, рабочих и солдатских депу
татов постановил передать земли уезда под контроль уездного земельного ко
митета. Военно-революционный комитет обратился к уезду с воззванием, в 
котором указывает на переживаемый нами момент и необходимость сплочен
ности в целях борьбы с контрреволюцией, разрешения вопросов организо
ванным путем и, попутно, от граждан взноса повинностей в земскую кассу, без 
чего земская работа должна приостановиться.

Из сообщений на аграрной почве следует отметить лесные порубки. Ря
дом с тем наблюдаются случаи захвата деревнями имений, с чем Военно-рево
люционному комитету совместно с земельным придется вступить в борьбу. Во 
вчерашнем 22 с[его] м[есяца] собрании земельный комитет постановил взять 
в свое ведение земли и леса. На продовольственный —  захват двумя деревня
ми на ст[анции] Воротынск вагона с мукой, за которую крестьяне уплатили 
деньги, но не по 10 рублей, а по 8, и т. д. недоплатили казне 2 тысячи рублей. 
На сказанной станции имеется еще три вагона, и продовольственный комитет 
обратился за помощью к Военно-революционному комитету, каковым и при
нимаются меры к беспрепятственной разгрузке и вывозу муки.
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16 ноября городской думой, во избежание погрома, постановлено было 
уничтожить имеющееся в городе вино; для чего была избрана комиссия, в по
мощь которой дана была милиция. Но дело все-таки не обошлось без сканда
ла. Торговец Гранин дал подписку, что у него вин не имеется, кроме двух ящи
ков. В действительности же в вечер базара Гранин напоил толпу, через это, 
было, произошел погром, ликвидированный сказанной комиссией вместе с 
Советом крестьянских] депутатов при помощи местной команды. Гранин при
влекается к ответственности.

За периоде 9 по 22-е было два случая убийства, причем один (в Андреев
ской волости, владелец Мышьяков) - на почве грабежа.

Уездный комиссар Шошин
Секретарь Вл. Петров

Ф. 1337. Оп. І.Д. 17. Л. 318-318об. Подлинник. Машинопись. Курсив — автограф. На бланке: 
М. В. Д. Перемышльский уездный комиссар Временного правительства. № .98. Штамп: «Кан
целярия калужского губернского комиссара. I дек. 1917. Вход. № 10167» .

№ 382

ОБЪ ЯВЛЕНИЕ ГУБЕРНСКО ГО ВО ЕН Н О -РЕВО ЛЮ Ц И О Н Н О ГО  КОМ ИТЕТА 
ОБ О БЫ С КЕ ТО РГО ВЫ Х ЗАВЕ Д ЕН И Й *

23 ноября
Калуж[ский] губ[ернский] Военно-революционный комитет приглашает 

всех торговцев явиться к 10 ч. утра 23 сего ноября в свои магазины на базар 
для присутствия во время обыска.

Магазины неявившихся торговцев будут вскрыты.

Калужский губернскийВоенно-революционный комитет 

Трудовая мысль, 23.Х1.19І7, № 88.

№ 383

ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ ПОСТАНОВЛЕНИЕ ВО ЕН Н О -РЕВО ЛЮ Ц И О Н Н О ГО  
КОМ ИТЕТА Ж И ЗД РИ НС КО ГО  УЕЗДА О ЗАП Р Е Щ Е Н И И  ТОРГОВЛИ 

А Л К О ГО Л Ь Н Ы М И  НАПИ ТКАМ И

25 ноября
Ввиду развившейся в городе и уезде торговли спиртом и самогонкой и ра

стущего пьянства Военно-революционный комитет Жиздринского Совета 
рабочих, солдатских и крестьянских депутатов постановляет:

1) Занимающиеся изготовлением всякого вида спирта и торгующие им 
подвергаются штрафу в размере от 1000 до 3000 рублей и вплоть до конфис
кации имущества или аресту в тюрьме от 2 до 6 месяцев.

2) Лица, появляющиеся в пьяном виде и вообще производящие скандалы, 
подвергаются аресту при тюрьме на срок от 7 дней до 3 месяцев.

Военно-революционный комитет

ФП. 241. Оп. І.Д . 6. Л. 52. Типографский экземпляр. Печать: «Печать Жиздринского Совета 
рабочих, солдатских и крестьянских депутатов».
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№ 384

С О О Б Щ ЕН И Е Л У Щ И Х И Н С К О Й  ВОЛОСТНОЙ ЗЕМ СКОЙ УПРАВЫ 
К А Л У Ж С К О М У  УЕЗД Н О М У И С П О Л Н И ТЕ Л Ь Н О М У  КОМ ИТЕТУ 

ОБ О РГАНИЗАЦИИ В ВОЛОСТИ ТЕЛЕФ ОННО Й СЕТИ

25 ноября
На №  10 от 3 сего ноября месяца волостная управа сообщает, что вопрос 

об устройстве телефонной сети по волости обсуждался волостным земским 
собранием 19 сего ноября месяца, и журнальным постановлением собрания 
постановлено единогласно устройство телефонной сети по волости очень же
лательным и необходимым.

Председатель Давыдов
Секретарь

Ф. 1356. On. 1. Д. I . Л . 179. Подлинник. Автограф. Вторая подпись неразборчива. Текст письма на 
бланке: М.В.Д. Лущихинская волостная земская управа Калужской губ(ернии| и уезда. № 2116 3 .  
Печать: «Печать Лущихинской волостной земской управы Калужской губ{ернии] и уезда».

№ 385

О БЪ ЯВЛЕН И Е ГУБЕРНСКО ГО  КОМ ИССАРА О ПЕРЕДАЧЕ СВОИХ 
П О ЛН О М О ЧИ Й  В. В. ПЯТНИ Ц КО М У

26 ноября
От калужского губернского комиссара

Объявляю подведомственным мне учреждениям, что сего числа я по де
лам службы выезжаю из г. Калуги и управление губернией впредь до моего 
возвращения передаю моему товарищу В. В. Пятницкому.

Губернский комиссар Циборовский

Калужские губернские ведомости, 29.XI.I9I7, № 91.

№ 386

ОТЧЕТ ТАРУССКО ГО УЕЗДНОГО КО М ИССАРА О ПО ЛО Ж ЕНИ И  В УЕЗДЕ

27 ноября
Господину калужскому губернскому комиссару

Вследствие циркулярного предложения от 18-го октября с[его] г[ода] за 
№  9194, при сем представляю Вам, господин губернский комиссар, следую
щие сведения за время с 18 по 23 сего ноября:

1. С 18-го по 23 ноября в распоряжение Тарусской уездной продоволь
ственной управы поступило продуктов: 2 вагона ржи, 1 вагон пшеничной муки 
и 500 пудов сахару. Поступление этих продуктов не внесло заметных улучше
ний в положение продовольственного вопроса, до крайности обостренного в 
Тарусском уезде. На почве недостатка продуктов полуголодная многочислен
ная толпа крестьян и горожан, собравшись в гор. Тарусе 22-го сего ноября, 
отправилась в уездную продовольственную управу, прекратила деятельность
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ее и, разогнав всех служащих, нанесла побои члену управы Никитину. Благо
даря принятым мерам выступление толпы было скоро ликвидировано. О про
исшедшем начальником Тарусской уездной милиции сообщено прокурору Ка
лужского окружного суда и судебному следователю Тарусского уезда. Дозна
ние производится.

2. Настроение населения под влиянием текущих событий и ввиду недо
статка продовольствия тревожное. Выемка вкладов из Государственной сбе
регательной кассы при местном казначействе продолжается, тогда как налич
ность денежных сумм в казначействе крайне ограничена, а потому требования 
о выдаче вкладов казначейством полностью не удовлетворяются, что еще 
больше повышает настроение населения.

3. Деятельность милиции ослабевает ввиду неполучения чинами ее 
разъездных сумм от земства и задержки в выдаче содержания вообще всем 
служащим в милиции. Необходимы срочные распоряжения к ассигнованию 
кредита на содержание милиции, так как дальнейшее промедление в выдаче 
жалованья милиционерам повлечет за собою уход их со службы, о чем они 
уже заявляют, и уезд может остаться без всякой охраны.

4. За отчетный период в Тарусскую уездную избирательную комиссию по 
выборам в Учредительное собрание был доставлен избирательный материал 
волостными избирательными комиссиями. Подсчет голосов произведен по 17 
комиссиям, причем в отношении полученных записок на первом месте стоит 
социал-демократическая партия большевиков, на втором - Партия социали
стов-революционеров, на третьем месте - Партия народной свободы и лишь 
по небольшому количеству записок получили остальные партии.

5. Входе выборов гласных в уездное земство изменений не произошло.
6. Выдающихся преступлений, самовольных и самочинных выступлений 

на аграрной почве не было, и
7. Изменений в личном составе Тарусской уездной милиции, уездного зе

мельного комитета и продовольственной управы не было.

Исправляющий Д олжность]
Уездного комиссара Ив. Поляков
Секретарь

Ф. 1337. Оп. І.Д. 17. Л. 313-31 Зоб. Подлинник. Машинопись. Курсив — автограф. На бланке: 
М. В. Д. Тарусский уездный комиссар Временного правительства. № 1250 .  Штамп: «Канцеля
рия калужского губернского комиссара. 30 нояб. 1917. Вход. № 10167» .  Частично (п. 4) опуб
ликовано в сборнике: Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и ма
териалы: март 1917 - июнь 1918 г. Калуга. 1957, с. 204-205.

№387

ПРИКАЗ №  2 ГУБЕРНСКО ГО ВО ЕН Н О -РЕВО Л Ю Ц И О Н Н О ГО  КОМ ИТЕТА

28 ноября
1) Временно исполняющим обязанности начальника гарнизона г. Калуги 

назначается Михаил Петрович Доброцветов.
2) Комендантом Дворца свободы назначается Михаил Грязнов.
3) Все как гражданские, так и военные лица, имеющие на руках оружие, 

должны сдать таковое по 30 ноября до 12 час. дня в Военно-революционный
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комитет. Исключение составляют воинские чины и красногвардейцы, при
бывшие в составе эшелонов из Минска, Тулы и Москвы и получившие на то 
специальное разрешение от Военно-революционного комитета. Всякий, у 
кого будет обнаружено оружие по истечении означенного срока, будет аресто
ван и привлечен к ответственности. Аресты и обыски могут производиться 
только по ордерам Военно-революционного комитета.

4) Запрещается выезд из г. Калуги всем воинским чинам без особого на то 
разрешения Военно-революционного комитета.

Нарушившие настоящее постановление подлежат немедленному задер
жанию.

Военно-революционный комитет

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917- 
июль 1918 г. Калуга. 1957, с. 205.

№ 388

О БЪ ЯВЛЕН И Е ГУБЕРНСКО ГО  ВО ЕН Н О -РЕВО ЛЮ Ц И О Н Н О ГО  КОМИТЕТА О 
ПРОВЕДЕНИИ ПАРАДА РЕВО Л Ю Ц И О Н Н Ы Х ОТРЯДОВ

29 ноября
Согласно постановлению Военно-революционного комитета совместно с 

представителями Московского, Минского и Тульского революционных отря
дов, сегодня в час дня на Плац-парадной площади назначается торжествен
ный смотр сил революционной демократии. Московский и Тульский отряды 
собираются к 11 час. утра у станции железной дороги и направляются по Ям
ской, Московской и Никитской улицам к сборному пункту в боевом порядке.

За ними непосредственно двигаются товарищи железнодорожники.
Товарищи рабочие капустных бараков, снарядной мастерской и других 

предприятий собираются к 10 час. утра в своих мастерских и направляются по 
надлежащим улицам на туже площадь.

Товарищи солдаты калужского гарнизона и Бобруйского артиллерийско
го склада собираются к 11 час. утра в Барачном городке и под сенью уцелев
ших от разгрома дикой орды знамен направляются по Венской, Садовой и Ку
тузовской улицам на Плац-парадную площадь.

Все, кто за революционное единство демократии, будут на площади, ибо 
это подсчет сил демократии.

ФП. 31 ІО. On. 5.Д. 40./1.25. Копия. Машинопись. Документ опубликован в сборнике: Установ
ление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917 - июнь 1918 
г. Калуга. 1957, с. 205-206.

№ 389

ОТЧЕТ ЛИ ХВИ Н С КО ГО  УЕЗДНОГО КО М ИССАРА О ПО ЛО Ж ЕНИ И  В УЕЗДБ

30 ноября
Господину калужскому губернскому комиссару

Сообщаю Вам сведения за истекшую неделю по Лихвинскомууезду.
В продовольственном вопросе все остается по старому, уездную продо

вольственную управу по-прежнему осаждает местное население и требует
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выдачи или хлеба, или удостоверений на право закупки и вывоза хлеба из со
седних губерний.

По вопросу о настроении населения уезда должно сказать следующее: насе
ление совершенно не желает считаться с законом, распоряжения учреждений не 
исполняются, предпочитают решить дела при помощи сельских комитетов, кото
рые часто поступают так, как Бог на душу положит. О законности не может быть 
и речи. Солдаты, возвратившись, несут в деревню лозунги большевизма, которые 
там понимаются приблизительно так, что теперь «народное право», следователь
но, можно отбирать, грабить совершенно безнаказанно, и так поступают повсю
ду. Говорить о недопустимости грабежа невозможно, таким лицам грозят самосу
дом, почему милиционеры, если только они сами не участвуют, предпочитают не 
являться на места, где так называемое «народное право» осуществляется прак
тически. Пока отбирают в помещичьих усадьбах живой и мертвый инвентарь, 
причем к инвентарю причисляют даже домашнюю мебель. Согласно постановле
нию собрания председателей волостных земских управ от 22 сего ноября, частно
владельческий живой и мертвый инвентарь берется на учет волостными земски
ми управами, причем управы противодействуют захватным стремлениям, откуда 
бы они не исходили. Этим предполагают сохранить скот и инвентарь от расхище
ния, но едва ли волостные земские управы в силах осуществить намеченное. О 
мероприятиях по укреплению власти говорить не приходится, так как достаточно 
появиться нескольким лицам, которые опираясь на толпу, могут сделать все, что 
они считают нужным, опоры и помощи нет. Неоднократно были попытки сменить 
уездного комиссара, последняя попытка была 26 сего ноября, когда предполага
ли при содействии Совета крестьянских депутатов сменить всех должностных 
лиц, но собрание не состоялось и отложено на 6 декабря сего года.

Порубки частновладельческих лесов, расхищение заготовленного леса 
приняло большие размеры, и бороться с этим нет никакой возможности, так 
как распоряжения мои не всегда исполняются. Повсюду царит анархия и про
извол толпы. Большевизм окончательно развратил деревню. Милиция запу
гана. Изменений в личном составе учреждений нет.

При этом сообщаю Вам список членов уездной продовольственной управы:
Председатель уездной продовольственной управы И. Д. КОСЬКИН.
Товарищи «» «» «» ГО Н Ч А Р О В иЛ О П УХ О В .
Члены «» «» «» Ф О М О Ч КИ Н  и БОГДАНОВ.

Уездный комиссар И. Трулев
Секретарь

Ф. 1337. Оп. 1.Д. 17. Л. 325-325об. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф (вторая под
пись неразборчива). На бланке: М. В. Д. Лихвинский уездный комиссар. № 78/. Штамп: «Кан
целярия калужского губернского комиссара. 5 дек. 1917. Вход. № 1 0 2 0 1 » .

№ 3 9 0

ПРИКАЗ №  3 ГУБЕРНСКО ГО ВО ЕН Н О -РЕВО Л Ю Ц И О Н Н О ГО  КОМ ИТЕТА

30 ноября
1) Комиссаром Военно-революционного комитета гор. Калуги с 30-го 

ноября назначается тов. БЕЛОУСОВ, о вступлении в исполнение обязанно
стей донести.
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2) Комиссаром по продовольствию в Калужской губ[ернии] с того же чис
ла назначается ученый агроном М ЕІД РЯКО В, о вступлении в исполнение 
обязанностей донести.

3) Комиссаром транспорта и разгрузки Калужского железнодорожного 
узла с того же числа назначается тов. ГОРДЮК, о вступлении в исполнение 
своих обязанностей донести.

4) Все кинематографы гор. Калуги облагаются еженедельно по одному 
денежному сбору в пользу Военно-революционного комитета.

5) Для подавления беспорядков в уездах Калужской губернии: Тарусе, 
Козельске, Мосальске, Перемышле и Боровске предлагается начальнику 
гарнизона послать наряды революционных войск.

6) Вновь сформированный военно-революционный штаб состоит из 5 че
ловек, в состав которого входят следующие лица: член Военно-революцион
ного] к[омите]та Л Е Б Е Н С О Н , начальник М инского отряда ГОГОЛЕВ, 
ДОБРОЦВЕТОВ, СЛУГИН и ЗУБАТЫ Й, на который возлагается сформи
рование первого Калужского революционного полка, а также и разрешение 
всех военно-технических вопросов под контролем Военно-рев[олюционного] 
к[омите]та.

7) 2 сотня 5 С ибирского] казачьего полка временно задерживается в 
г. Калуге для несения охраны города.

8) Комендант ст[анции] Калуга полковник Порховников отстраняется от 
занимаемой должности с 30 сего ноября как скрывшийся.

9) Вместо коменданта ст[анции] Калуга полковника Порховникова вре
менно назначается товарищ Скорбач, которому предписывается при вступле
нии в исполнение обязанностей принять все дела и об исполнении донести.

10) Дом Калужского дворянского собрания конфискуется и переходит в 
ведение Военно-революционного комитета, заведующим таковым назначает
ся тов. ТУРЛЫ КОВ, которому предписывается принять дом со всем принад
лежащим к нему инвентарем. Об исполнении донести.

11) Пленарное заседание Сов[ета] раб[очих], солд|атских] и крестьянс
ких] депутатов назначается на 2-е декабря в 6 час. вечера.

12) Всем комиссарам гор. Калуги предписывается явиться завтра в каби
нет Военно-революционного комитета в 2 часа дня.

В о е н н о -р е в о л ю ц и о н н ы й  ком итет

Голос Калуги, I . XII. 1917, № 285.

№ 391

О БЪ Я ВЛЕН И Е КО М ИССАРА ВОЕННОЙ ОХРАНЫ НАСЕЛ ЕНИ Ю  КАЛУГИ

30 ноября
1) Согласно постановлению Калужского губернского Военно-революци

онного комитета, я сего числа вступил в должность комиссара военной охра
ны города Калуги.

ГОГОЛЕВ 2

2) Объявляю гражданам и солдатам города, что всякие обыски должны 
производиться до 16 часов лишь лицами, имеющими на то право и снабжен
ными мандатами Военно-революционного комитета.
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Лица же, совершающие самочинные обыски, будут задерживаться и пре
даваться строжайшему наказанию, от заключения в тюрьму и вплоть до рас
стрела.

Комиссар военной охраны гор. Калуги ГОГОЛЕВ 

Голос Калуги, I . XII. 1917, № 285.

№ 392

ВОЗЗВАНИЕ СОВЕТА КРЕСТЬЯНСКИХ Д ЕПУТАТОВ СЕРЕБРЯНСКОГО
ВОЛОСТНОГО ЗЕМ С ТВА К Н АС ЕЛ ЕН И Ю  С П Р И ЗЫ В О М  ПОДДЕРЖАТЬ

СО ВЕТСКУЮ  ВЛАСТЬ

Вторая половина ноября
Т овари щ и - гр а ж д а н е !

Обращается к вам Совет как к дорогим братьям изнуренной нашей роди
ны поддавлением помещиков и капиталистов, которые до настоящего време
ни пересекают нам правильные пути, чтобы добиться той цели, по которой бы 
мы сравнялись как один человек и имели бы равноправие одинаковое все.

Нет, этого равноправия помещики и капиталисты не желают, а именно 
для вас всех наглядно посмотреть, как они дружно борятся за это, хотя из них 
и желают некоторые, чтоб было равноправие, но земли и капиталов, отрица
тельно говоря, не отдадим. Наглядные были вопросы и факты из бывших ми
нистров или управителей губернских или уездных, занимая должность упра
вителей в последнее время до переворота, в ноябре месяце сего года были 
люди и состоящие на постах, с политическим убеждением, но когда коснулось 
дело о земле и капиталах, то они сказали —  этого нельзя, ввиду этих обстоя
тельств полилась опять наша крестьянская кровь, в эти же моменты мы не 
узнаем один другого своего брата, измученного крестьянина. Производим 
между собой ссоры, даже доходит до драк или убийств, и ссоримся, и деремся 
только лишь между собой, не разбираясь, кто этому виновен.

Товарищи-граждане, станьте вы как один на стражу и разбирайтесь с каж
дым делом осмотрительно.

Совет крестьянских], раб[очих] и солд|атских] депутатов имеет [в] настоя
щее время высшую власть в управлении всех внутренних дел, начиная с волос
ти, уезда, губернии и т. д. Совет, выбранный от населений утомленных кресть
ян. От помещиков или капиталистов в Совете никто не находится, и таковые 
совсем не нужны, так что, дорогие братья, соединитесь вы как один человек.

Совет крестьянских], раб[очих] и солдатских] депутатов сделал распоря
жение, чтобы все имущества владельцев и капиталистов выше 50-ти десятин 
земли были описаны и взяты на учет в земельный комитет каждой волости и 
притом же, чтобы сами владельцы своих имений не имели право без разреше
ния волостного земельного комитета из своего имущества продавать. Поэто
му каждый гражданин или целое общество, если заметит, что владелец после 
описи распродаст тайно свое имущество, то тогда о таком владельце населе
ние граждан должно сообщать немедленно земельному комитету своей воло
сти, о [каких] бы то ни было получившихся данных.

Товарищи-граждане! просит вас Совет избегать а н а р х и ч е с к и х  движений, 
которые могут довести нас до ужасного положения, как вам известно, что пе
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реходящая земля или имущество не будет законным порядком установлена 
или распределена собраниями народа между населений, тогда не может у нас 
ничего получиться, значит, товарищи, избегайте а н а р х и ч е с к о го  движения, 
если оно будет продолжаться и усиливаться, тогда вполне пропадет наша кро
вавая свобода, которую добыл солдат с изнуренным народом. На содержание 
Советов было установлено на уездных собраниях крестьян уезда по 25 коп. с 
десятины как с крестьян, так и владельца, но это временно, значит, Совет бу
дет содержаться на доходы общего государства, а с крестьян этого в скором 
времени не будет, а только на первую организацию. Товарищи, не должно 
быть никаких споров, за это вы уже начали получать, благодаря Советам, уде
шевленные материалы леса и прочие; станьте, товарищи, как один.

Председатель Советов 
Член
Секретарь

Я. Будин 
И. Калбасов 

И. Ситов

Ф. 1351. On. 1. Д. 2. Л. 62. Типографский экземпляр.



честь покорнейше 
просить Революционный 
комитет выслать для 
президиума три 
револьвера...»

«уездный Совет имеет
о

Приведенная фраза -  из письма исполкома Л ихвинского уездного 
Совета в Калужский ВРК, в котором сообщалось о переходе власти в Лих- 
вине к Совету рабочих и солдатских депутатов. Помимо револьверов пред
ставители новой власти просили выслать 1000 рублей, т. к. Совету «не на 
что существовать...».

В этом письме, как в капле воды, отразилась острота и сложность пере
живаемого момента. С одной стороны, повсеместно в губернии власть пере
ходила в руки большевистских Советов. С другой —  большевики, разбудив 
стихию, сами становились ее заложниками и вынуждены были или потвор
ствовать «анархии», или принимать решительные силовые меры для ее 
обуздания.

Отсюда —  потребность в револьверах, воинских отрядах, «революцион
ных» судах и т.п. Исполнительный комитет губернского Совета крестьянс
ких депутатов призывает крестьян прекратить погромы, пресекать беспо
рядки. Военно-революционный комитет Малоярославецкого уезда под уг
розой тюремного заключения запретил жителям появляться на улице в 
нетрезвом виде.

Новая власть все более вступала на путь жесткой диктатуры. В декабре 
1917 года декретом Калужского Совета рабочих, солдатских и крестьянских 
депутатов была распущена городская дума. Постепенно большевики уста
навливали контроль и надиными государственными учреждениями, органи
зациями, органами самоуправления. Практически прекратилась деятель
ность земства. В этот период Рабоче-крестьянское правительство номи
нально еще поддерживало идею Учредительного собрания, однако затяжка 
с его созывом приводила к конфликтам в обществе. 10 декабря в Калуге во
оруженными красногвардейцами с применением броневиков была разогна
на манифестация в поддержку Учредительного собрания. Многие газеты со
общали о человеческих жертвах. Конечно, историкам еще предстоит более 
полно изучить произошедшее в этот день на улицах Калуги. Но совершенно 
очевидно: это событие стоит в ряду подобных конфликтов, произошедших в 
других городах и повлекших за собой кровавую бойню масштабной граждан
ской войны.
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№ 393

О БЪ ЯВЛЕН И Е П. Я. ВИ ТО ЛИ Н А 
О ВСТУП ЛЕН И И  В Д О Л Ж Н О С ТЬ ГУБЕРНСКО ГО  КОМИССАРА 

ВО ЕН Н О -РЕВО ЛЮ Ц И О Н Н О ГО  КОМ ИТЕТА

I декабря
1. Объявляю для сведения, что я назначен Военно-революционным коми

тетом калужским губернским комиссаром и сего числа вступил в исправление 
должности.

2. Все служащие канцелярии губернского комиссара и врачебного и стро
ительного отделений губернского правления остаются на своих местах.

3. Объявляю во всеобщее сведение, что прием должностных лиц будет 
производиться мною от 10 до 12 час. утра, а прием посетителей —  от 12 час. 
до 3 час. дня в помещении канцелярии губернского комиссара.

Губернский комиссар
Военно-революционного комитета П. Витолин 

Голос Калуги, 2. XII. 1917, № 286.

№ 394

П РО СЬБА БУХГАЛТЕРА КРЕСТЬЯНСКОГО П О ЗЕМ ЕЛ ЬН О ГО  БАНКА 
М . И. РУССЕТА РАЗЪ ЯСНИТЬ ПОРЯДОК У П Л АТЫ  НАЛОГОВ

ПРИ НОВОЙ ВЛАСТИ

Начало декабря
В Калужский Исполнительный комитет Российской] с[оциал^демокра

тической] р[абочей] п[артии] (большевиков)

Не признавая никаких правительств: ни прежнего, ни нового, я все же 
считаю новое большевистское правительство имеющим больше оснований 
считать себя правительством народным, а потому готов подчиниться ему как 
реальной силе, причем не вижу для себя пока оснований в чем-либо ему про
тиводействовать.

Посему прошу разъяснить мне, должен ли я, с точки зрения нового народ
ного правительства, заплатить подоходный налог за 1917 г., назначенный 
правительством Керенского, которое я совершенно не признаю народным 
правительством.

Если, по мнению новых властей, я обязан платить налог в новом размере, 
притом —  налог, назначенный новым народным правительством, то я готов 
немедленно исполнить так называемый «гражданский долг», но прошу в та
ком случае сообщить мне следующее:

Кому, когда и в какой форме я должен заявить о сумме полученного в 
1917 г. дохода, а также —  кому я должен внести подоходный налог.

Ответить прошу срочно, так как представители прежнего правительства 
угрожают штрафом в 100 рублей, который, в случае торжества реакции, с 
меня будет взыскан силой вместе с налогом, а между тем у меня нет ни малей
шего желания платить налоги вообще, а тем более налоги, назначенные само
званным и фальшиво-социалистическим правительством.
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Мой адрес: Калуга, отделение Крестьянского 
поземельного банка. Бухгалтеру Русеет.

С совершенным почтением Русеет

ФП. 1034. On. 1. Д. 53. Д. 24. Подлинник. Машинопись. Курсив — автограф.

№ 3 9 5

ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА РАБОЧИХ ДЕПУТАТОВ 
И. С. ГАЙГЕРОВА ОБ ОТСТАВКЕ В СВЯЗИ С РАЗНОГЛАСИЯМ И 

ПО ВОПРОСУ О ВЛАСТИ

3 декабря
В Совет рабочих депутатов

Ввиду резкого моего расхождения с большинством членов Совета рабочих 
депутатов по вопросу о создании власти как на месте, так и в центре, я обязан
ности председателя и члена Исполнительного комитета с сего числа с себя 
слагаю. Денежных сумм советских у меня не осталось, отчет и оправдатель
ные документы мною будут представлены по приезде.

С товарищеским приветом И. Гайгеров

ФП. 3110. Оп. 5. Д. 35. Л. 42. Подлинник. Автограф.

№ 3 9 6

ПРИКАЗ №  5 ГУБЕРНСКО ГО ВО ЕН Н О -РЕВО Л Ю Ц И О Н Н О ГО  КОМ ИТЕТА

4 декабря
§ 1) Во изменение приказа №  4 назначается комиссаром продовольствия 

Калужской губернии товарищ Слугин, за экстренным выездом товарища 
Мещрякова. Товарищу Слугину приказывается приступить к исполнению 
своих обязанностей. Об исполнении донести.

§ 2) За обнаружение огнестрельного оружия у лиц, не имеющих на то разре
шения от Военно-революционного комитета, виновные будут подвергаться зак
лючению в тюрьме от 3-х до 6-ти м[есяцев] или денежному штрафу до 3000 р. 
Исключение предоставляется лицам, коим присвоено таковое по охране города.

Калужский губернский 
Военно-революционный комитет

Калужская правда, 6. XII. 1917, № 3.

№ 3 9 7

Ж У Р Н А Л  СОБРАНИЯ ГЛ АС Н Ы Х УТЕШ ЕВС КО Й  ВОЛОСТНОЙ ЗЕМ СКОЙ
УПРАВЫ  М ЕШ .ОВСКОГО УЕЗДА

4 декабря

Собрание состояло из 38 человек. Собрание открылось под председатель
ством председателя собрания волостных земских гласных Василия Михайло
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вича Портнова. Секретарем собрания был избран С. Мамошин. Председате
лем собрания была оглашена повестка дня.

I. Доклад о текущем моменте: докладчик П. Я. Жуков.
Заслушав доклад Жукова собрание единогласно постановило: а) присое

диниться к Советам до Учредительного собрания;
в) волостное земство в хозяйственном отношении должно быть независи

мо в своей внутренней жизни, а в сохранении спокойствия и порядка действо
вать совместно с Советами.

Вместе с тем мы требуем не медлить ни одного часа с созывом Учреди
тельного собрания, которому означенные Советы и должны передать власть 
как единственному выразителю народной воли, и на право его никто не может 
посягать.

II. Доклад об описи частновладельческих имуществ: докладчик член зе
мельного комитета А. Н. Забурдаев.

Заслушав доклад Забурдаева собрание единогласно постановило: немед
ленно произвести опись частновладельческих имуществ, сведения о сей опи
си доложить следующему собранию волостных земских гласных.

III. Собрание гласных разрешило внести внеочередное предложение това
рища Лазаря Салова, солдата 479 Кадниковского полка, о предоставлении 
подводдля доставки капусты для нужд армии из имения И. Д. Чертова-Лопу- 
хина до ст[анции] Бабынино.

Собрание большинством голосов (37) против 1 постановило: а)дать под
воды; в) цену за пуд положили по 80 коп.; 50 коп. уплачивает докладчик Са
дов, а 30 коп. волостная управа из средств уездного земства.

IV. Доклад о продовольственном деле.
Докладчик И. П. Сладков.
Доклад принят к сведению.
Собрание единогласно постановило: продовольственное дело передать в 

ведение волостной земской управы.
Обсуждался вопрос о размере платы за пуд перемола и рушки зерна.
Собрание единогласно постановило: за перемол 15 коп. с пуда, рушить - 

50 коп. с [взвешенного] пуда с возвратом всех продуктов обратно, распыл - 
5ф ун[тов]с9пудов.

V. Докладе волостном попечительстве по призрению семейств, призван
ных на войну: докладчик] Пучков.

Доклад принят к сведению.
Собрание единогласно постановило: до 1-гоянваря 1918 года письмовод

ство в попечительстве возложить на секретаря волостной земской управы, с 
1 -го января для ведения этого письмоводства нанять отдельного писца с окла
дом жалования от 75 руб. до 100 рублей в месяц.

VI. Доклад о дорожном деле.
Докладчик П. Я. Жуков. Доклад принят к сведению.
V II. Докладе внешкольном народном образовании.
Докладчик С. Мамошин. Собрание единогласно постановило: а) отчис

лить на внешкольное образование 200 р., в) средства Утешевского волостно
го союза передать в ведение волостного земства для употребления на вне
школьное народное образование; г) в помощь делу внешкольного образова
ния собрать доброхотные пожертвования с граждан волости по подписному 
листу.
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V III. Доклад комитета по топливу: докладчик П. А. Падрин.
Собрание единогласно постановило: а) разработать комитету по топливу 

совместно с волостной управой таксу на строевой лес и дрова и предоставить 
на утверждение следующего земского собрания; в) отпуск леса должен быть 
только по необходимости и строго проверен.

Обсуждался вопрос о волостном сборщике.
Собрание единогласно постановило должность волостного сборщика воз

ложить на одного из членов управы.

Председатель собрания В. Портнов
Секретарь С. Мамошин
Подлинный за надлежащими подписями.

С подлинным верно
Председатель М . Корн Юшенков
Секретарь Докукин

Ф. 1351. Оп. 2. Д. 2. Лл. 255-256. Копия. Автограф. На документе номер - № 3. Печать: «Уте- 
шевского волостн[ого] правления Мещов(ского) уез{да].

№ 398

ОФИЦИАЛЬНАЯ ПУБЛИКАЦИЯ ИТОГОВ ВЫБОРОВ В УЧРЕДИТЕЛЬНОЕ 
СОБРАНИЕ ПО КАЛУЖСКОМУ ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ ОКРУГУ1

7 декабря

Калужская окружная по делам о выборах в Учредительное собрание 
комиссия объявляет во всеобщее сведение, что по Калужскому округу избра
ны следующие члены Учредительного собрания:

По списку №  2 Партии социалистов-революционеров и съезда Советов 
крестьянских депутатов:

1) Елисеев Борис Самуилович. 2) Бородачев Иван Павлович. 3) Пароль 
Николай Иванович.

1 Итоговые статистические результаты выборов в Учредительное собрание по Калужскому 
избирательному округу следующие (список № 1 выдвинут Калужской организацией Народно
социалистической (трудовой) партии; № 2 — Партии социалистов-революционеров и Калужс
ким общегубернским съездом Советов крестьянских депутатов; № 3 — Партии народной свобо
ды; № 5 — Российской социал-демократической рабочей партии (меньшевиков); № 7 — Рос
сийской социал-демократической рабочей партии (большевиков). Один список был подан 
религиозным объединением древлеправославныххристиан-старообрядцев Калужской губернии 
- № 4 и еще один - национальный список (№ 6) - активистами Белорусской народной громады):

Таблица № 1. Результаты выборов в Учредительное собрание по Калужскому избиратель
ному округу

№ списка 1 2 3 4 5 6 7

Калужский округ 601 127313 24125 4409 6996 1067 225378

Протасов Л. Г. Всероссийское Учредительное собрание: история рождения и гибели. М. 
1997, с. 363 (См. продолжение нас. 411).
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По списку №  7 Российской социал-демократической рабочей партии (боль
шевиков): 1) Луначарский Анатолий Васильевич1. 2) Стуков Иннокентий Ни
колаевич. 3) Глебов Николай Павлович. 4) Захаров Петр Петрович. 5) Лога
чев Павел Осипович.

Председатель
окружной комиссии М . Федоров

Ф. 1128. Оп. 2. Д. 1. Л. 34. Типографский экземпляр. На документе номер - № 8 15.

№ 399

ВОЗЗВАНИЕ КАЛУЖСКОГО СОЮЗА ЗАЩИТЫ УЧРЕДИТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ С ПРИЗЫВОМ ПРОВЕСТИ 10 ДЕКАБРЯ МАНИФЕСТАЦИЮ В 

ПОДДЕРЖКУ УЧРЕДИТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ
Не позднее 7 декабря

10-го сего декабря Калужским союзом защиты Учредительного собрания 
организуется манифестация. Сборный пункт —  Плац-парадная площадь, в 
12 часов дня. Просьба ко всем Советам, организациям, учреждениям, парти
ям и проч., стоящим на платформе защиты и признания Учредительного со
брания, принять участие в манифестации, избрать своих представителей-рас
порядителей в организационное бюро и заготовить плакаты с надписями: 
«Вся власть Учредительному собранию - хозяину земли русской», «Да здрав
ствует Учредительное собрание» и однородные с ними.

Таблица № 2. Результаты выборов в Учредительное собрание по городам Калужского изби
рательного округа

№ списка 1 2 3 4 5 6 7

Калуга 54 772 6857 170 2321 320 3454

Лишим 0 62 405 3 16 4 50

Малоярославец 6 200 710 35 81 28 341

Меі поиск I I 87 669 13 5 16 70

Мосалі.ск 5 66 285 3 5 26 43

Сермсйск 3 37 336 0 1 0 66

Спас-Дсмеиск 17 92 304 15 26 8 448

Таруса 2 122 461 3 23 6 43

Зайцев И.В. Выборы в Учредительное собрание в Калужской губернии//Вопросы выборов 
и избирательного права. Калуга. 1998, № 1, с. 46.

1 А. В. Луначарский на выборах в Учредительное собрание баллотировался в нескольких 
губерниях и был выбран помимо Калужской, и в Смоленской губернии. Как и предполагалось 
ранее (см. документ № 271), А.В. Луначарский уступил свое место в Учредительном собрании 
от Калужского избирательного округа кандидату по списку большевиков В.З. Гинзбургу (Под
тверждено письмом Всвыборов в Калужскую окружную комиссию от 1 декабря 1917 г. 
№ 14/2214 (ГАРФ.Ф. 1810. On. 1. Д. 245. Л. 45).
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В четверг 7-го сего декабря, в 7-мь часов вечера в сельскохозяйственном 
отделе Калужской губернской земской управы назначается собрание пред
ставителей-распорядителей для окончательного установления порядка ше
ствия и других, связанных с этим, вопросов.

Кроме того, Калужский союз защиты Учредительного собрания обраща
ется с призывом ко всем организациям, учреждениям, партиям и проч. устро
ить манифестации 10-го сего декабря во всех уездных городах, селах и дерев
нях губернии и обустроенных манифестациях сообщить телеграфно или пись
менно Калужскому союзу защиты Учредительного собрания.

Калужский союз защиты
Учредительного собрания

Ф. 236. On. 1. Д. 6. Л. 24. Типографский экземпляр. Штамп: «Калужское самообразовательно- 
просветительное общество «Вестник знания». ПОЛУЧЕНО 7 декабря 1917 г. Вход. № 19».

№400

СООБЩЕНИЕ /ѴШЮЯРОСЛАВЕЦКОГО УЕЗДНОГО КОМИССАРА 
О ПЕРЕХОДЕ ВЛАСТИ В УЕЗДЕ К ВОЕННО-РЕВОЛЮЦИОННОМУ КОМИТЕТУ

9 декабря
Калужскому губернскому комиссару

Довожу до Вашего сведения, что с 8-го сего декабря в городе и уезде 
власть перешла в руки Военно-революционного комитета, состоящего из сле
дующих лиц: 1. Уездного комиссара Г. И. Митякова, 2. Комиссара охраны 
Н. И. Андрюшкина, 3. Комиссара труда Е. С. Колесникова и 4. Комиссара 
продовольствия И. Фомина, а также двух членов комитета А. М . Гончарова и 
И. А. Пухова.

Уездный комиссар Г. Митяков

ФП. 3110. Оп. 8. Д. 66. Л. 8. Копия. На бланке: Малоярославецкий уездный комиссар Времен
ного правительства (последние два слова вымараны). № 2453. Курсив - автограф. Опублико
вано в кн.: Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: 
март 1917 — июнь 1918 г. Калуга. 1957, с. 206-207.

№401

ПРИЗЫВ ГАЗЕТЫ «КАЛУЖСКАЯ ПРАВДА» К НАСЕЛЕНИЮ КАЛУГИ 
НЕ УЧАСТВОВАТЬ В МАНИФЕСТАЦИИ 

В ЗАЩИТУ УЧРЕДИТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ*
10 декабря

Товарищи рабочие, солдаты и крестьяне!
Докажите, что вы против братания с местными калединовцами-кадетами 

и саботажниками. Пусть ни один из ВАС не П РИ М ЕТ участия в их сегодняш
ней ДЕМ ОНСТРАЦИИ.

Калужская правда, 10. XII. 1917, № 6.
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№ 402

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПОСТАНОВЛЕНИИ ГУБЕРНСКОГО 
ВОЕННО-РЕВОЛЮЦИОННОГО КОМИТЕТА*

10 декабря
По постановлению В[оенно]-р[еволюционного] комитета] всякого рода 

демонстрации и манифестации воспрещаются без особого на то разрешения 
Военно-революционного комитета.

Калужская правда, 10. XII. 1917, № 6.

№ 403

ГАЗЕТНАЯ ПУБЛИКАЦИЯ РЕЗОЛЮЦИИ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ СОВЕТОВ 
РАБОЧИХ, СОЛДАТСКИХ И КРЕСТЬЯНСКИХ ДЕПУТАТОВ ОБ ОТНОШЕНИИ К

ДЕМОНСТРАЦИИ 10 ДЕКАБРЯ*
10 декабря

Общее собрание Советов рабочих, солдатских и крестьянских депутатов 
совместно с полковыми, ротными и заводскими комитетами протестует про
тив назначенной демонстрации как затемняющей классовое самосознание 
пролетариата, как попытки контрабандным путем, под громкими фразами, 
мобилизовать все силы саботажников и контрреволюционеров —  для борьбы 
с трудовым народом, и приветствует Военно-революционный комитет, запре
тивший подобные выходки слуг буржуазии, и ответственность за могущие 
быть последствия возлагает на ту кучку авантюристов, которые стоят во гла
ве праздника саботажников.

Калужская правда, 10. XII. 1917, № 6.

№ 404

ПРИКАЗ №  6 ГУБЕРНСКОГО ВОЕННО-РЕВОЛЮЦИОННОГО КОМИТЕТА
/ 0 декабря j

1) Все лица, появившиеся на улице в пьяном виде, будут подвергаться 
тюремному заключению от 2-х недельдо 6-ти месяцев;

2) Все заведения, которые будут продавать спиртные напитки, будут не
медленно закрыты, а имущество их будет конфисковано.

Настоящий приказ немедленно вступает в силу по опубликовании его.

Калужский губернский Военно-революционный комитет 

Калужская правда, 12. XII. 1917, № 7.
№ 405

ВОЗЗВАНИЕ
КАЛУЖСКОГО СОЮЗА ЗАЩИТЫ УЧРЕДИТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ

После 10 декабря
Граждане г. Калуги и Калужской губернии!

10 декабря на улицах Калуги Военно-революционным комитетом было 
произведено возмутительное насилие над участниками мирной демонстра
ции в защиту УЧРЕД И ТЕЛ ЬН О ГО  СОБРАНИЯ.
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В безоружную толпу, шедшую с флагами с надписями: «Вся власть - У Ч 
РЕД ИТЕЛЬНО М У СО БРАНИЮ », была произведена без всякого повода 
стрельба из пулеметов и ружей.

Несколько человек убито и ранено. Это было не несчастной случайнос
тью, это было организованное и заранее обдуманное убийство беззащитных 
граждан.

Прибывшие в Калугу воинские части сначала обезоружили гражданское 
население, а затем, воспользовавшись первым поводом, подвергли его сис
тематическому избиению.

Военно-революционный комитет в лице его председателя Витолина и 
членов —  Зубатого, Абросимова, Волкова, Белоусова и др., прикрываясь 
именем рабочих и крестьян, подвергли неслыханному даже во времена ца
ризма поруганию права свободных граждан и обагрили улицы Калуги невин
ной кровью.

Пусть же кровь невинных падет на головы этих новых убийц и палачей.
Граждане! К нам вернулись худшие времена самодержавия.
Насильники лишили нас всех завоеваний революции.
Все основы г р а ж д  а н с к о й с в о б о д ы  - свобода печати, собраний, 

стачек, неприкосновенность личности и жилищ —  все это попрано и поруга
но.

Граждане! Доколе же мы будем терпеть это новое и з д е в а т е л ь с т в  
о над нравами народа?

Для того ли мы свергли самодержавие Николая II, чтобы сделаться раба
ми Ленина, Троцкого и их приспешников?

Для того ли мы изгнали из Калуги ченыкаевых и ростовских, чтобы выно
сить насилия витолиных и зубатых?

Нет, граждане!
Мы должны ответить на эти насилия дружным протестом.
Покажем новым угнетателям, что сделавшийся свободным народ не по

терпит более над собою власти ленинских опричников.
Позор насильникам!
Проклятие убийцам и палачам!

Калужский союз защиты Учредительного собрания

Собрание документов Калужского областного фонда возрождения историко-культурных и ду
ховных традиций «Символ». Типографский экземпляр.

№ 406

ПРИКАЗ КОМИССАРА ПЕЧАТИ КАЛУЖСКОЙ ГУБЕРНИИ №  !
О МОНОПОЛИЗАЦИИ ПУБЛИКАЦИЙ ОБЪЯВЛЕНИЙ

11 декабря
Согласно изданному Советом народных комиссаров декрету о монополи

зации объявлений, довожу до сведения всех заказчиков и владельцев частных 
типографий, что печатание разного рода объявлений разрешается только в 
органе Совета рабочих, солдатских и крестьянских депутатов. Разного рода 
объявления могут только печататься с моего разрешения и только в типогра
фии Военно-революционного комитета.
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Виновные в неисполнении сего будут подвергаться строгой ответственности.

Комиссар печати Калужской губернии КОМАРОВ 

Калужская правда, 12. XII. 1917, №  7.

№ 407

ОТЧЕТ О СОБРАНИИ «СОЮЗА УЧАЩИХСЯ ГОРОДА КАЛУГИ»
11 декабря

Зал реального уч[илища] Шахмагонова, где назначено заседание, пере
полнен еще задолго до открытия собрания. Настроение сильно приподнятое. 
С нетерпением ждут начала заседания. С мест раздаются нервные возгласы. 
В 8 1/2 ч. председательское место занимает т. Дубровицкий, объявляющий 
собрание открытым. Без голосования утверждается предложенный президи
ум в следующем составе: председатель —  т. Юдин, тт. предс. —  Корниенко и 
Малинин, секретарь —  т. Жемчугов. «Товарищи, - обращается А. Д. Юдин к 
собранию, - вчера на улицах Калуги пролилась невинная кровь мирных граж
дан, были принесены невинные жертвы. Предлагаю Вам почтить вставанием 
их светлую память». Все поднимаются с мест. После паузы т. Юдин предлага
ет утвердить или изменить повестку дня. «Изменить, изменить,» - раздается 
отовсюду. Повестка изменяется. На первое место ставится обсуждение воп
роса об отношении к событиям 10 декабря и об участии на похоронах жертв 
«кровавого воскресенья». Последний вопрос вызывает прения, в результате 
которых принимается единогласно следующее решение. «Учащиеся, во избе
жания повторения кровавых событий, насилия, не должны организованно 
участвовать в похоронах, могущих принять форму демонстрации —  протеста. 
Пусть каждый поступает так, как подсказывает ему его совесть.

В знак протеста против насилия и пролития братской крови, день похорон 
должен быть днем траура. Учебные занятия в этот день должны быть прерва
ны, во всех уч[ебных] заведениях] должны быть отслужены панихиды. Кроме 
того, в память погибших должны быть образованы стипендии их имени при 
уч[ебных] заведениях]». Затем также единогласно принимается резолюция 
об отношении учащихся к событиям 10 декабря:

«Общее собрание «Союза учащихся г. Калуги», глубоко возмущенное и 
потрясенное неслыханными насилиями над толпой манифистирующих 10де- 
кабря в честь полновластного хозяина земли русской —  Учредительного со
брания, выражает свое негодование и протест насильникам, обагрившим не
винною кровью землю нашей свободной родины.

Вечная память павшим!
Вечный позор палачам!»
Правлению «Союза» поручается привести в исполнение постановления 

общего собрания. Дальнейшие вопросы, стоящие на повестке не обсуждают
ся, т.к. собрание слишком потрясено и взволновано. Председатель закрыва
ет заседание. Члены «Союза» постепенно расходятся. Остается несколько 
человек для совещания о выполнении принятых решений.

Молодые порывы: Внепартийный еженедельный ученический журнал-газета, 16. XII. 1917, 
№  3, с. 4-5.
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№408

РЕДАКЦИОННАЯ ХРОНИКА «КАДУГА, 12-ГО ДЕКАБРЯ»
ГАЗЕТЫ «КАЛУЖСКАЯ ПРАВДА»

В воскресенье, 10 декабря, калужане пережили тяжелый кошмарный 
день.

По улицам Калуги пронесся вихрь безумия, ужаса и «красного смеха».
Организованная Союзом защиты Учредительного собрания манифеста

ция закончилась бессмысленной стрельбой, в результате которой оказалось 
2-е убитых и несколько раненых. Среди раненых —  солдаты.

Сейчас мы не в состоянии разбираться в том, кто виноват в случившемся, 
с чьей стороны раздался первый выстрел.

Во всяком случае, мы выражаем свое возмущение, свой протест и глубо
кую скорбь по поводу этих невинных и невольных жертв...

Калужская правда, 12. XII. 1917, №  7.

№409

СООБЩЕНИЕ О ПОХОРОНАХ ЖЕРТВ ДЕМОНСТРАЦИИ 10 ДЕКАБРЯ*
13 декабря

Вчера состоялись похороны убитых 10-го декабря сестры милосердия 
Еремеевой и женщины-врача Глаголевой.

Похороны этих двух невинных и случайных жертв привлекли громадную 
массу калужан.

Здесь были и учащиеся, и служащие в различных казенных и обществен
ных учреждениях, и часть рабочих Калужских жел[езно]-дор[ожных] мастер
ских.

Похоронная процессия с должной серьезностью и организованно просле
довала от церкви через Кольцовский пер(еулок]( мимо дома уб[итой] Еремее
вой) к последнему пристанищу —  кладбищу.

Пение: «Вечная память», «Святый Боже» сменялось пением «Вы жерт
вою пали...».

Процессия мирно, без всяких эксцессов, пришла на кладбище, где было 
произнесено несколько речей.

Впечатление от процессии —  самое тяжелое.
После похорон значительная часть участников процессии с пением рево

люционных песен двинулась по улицам к городской управе, где едва не повто
рились печальные события 10-го декабря.

Манифестанты, дойдя до городской управы и заметив там патрульных 
солдат и проезжавшего Зубатова, разразились криками по их адресу: «пала
чи, убийцы» ит. д.

Солдаты открыли пальбу, к счастью, никого не ранившую.

Калужская правда, 13. XII. 1917, №  8.

№410

ЗАЯВЛЕНИЕ ЧЛЕНА КАЛУЖСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ РСДРП(Б)
Д. Ф. АБРОСИМОВА О СВОЕМ ВЫХОДЕ ИЗ КАЛУЖСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
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В ЗНАК ПРОТЕСТА ПРОТИВ РАССТРЕЛА ДЕМОНСТРАЦИИ В ЗАЩИТУ 
УЧРЕДИТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 10 ДЕКАБРЯ

13 декабря
В Калужский комитет РСДРП (большевиков)

члена Калужской организации фракции большевиков А б р о с и м о в а

З а я в л е н и е

Ввиду того, что благодаря действиям местного В[оенно]-р[еволюционно- 
го] комитета имели место печальные события 10-го декабря в г. Калуге, озна
меновавшиеся невинными жертвами, и что члены фракции большевиков в 
большинстве в В[оенно]-р[еволюционном] к[омите]те —  протестую против 
такого рода последствий.

И принимая во внимание, что члены фракции большевиков в названном 
к[омите]те не руководствовались директивами к[омите]та фракции, и остава
ясь членом Российской с[оциал]-д|емократической] р[абочей] партии (боль
шевиков), прошу к[омите]т исключить меня из списков Калужской организа
ции большевиков.

Считаю долгом публично заявить товарищам, что я как был большевиком, 
так и останусь. И выход мой прошу принять не как саботаж или принципиаль
ное расхождение' а лишь как разногласие в действия[х] отдельных членов, что 
показывает на то, что некоторые члены фракции не считаются с партийной 
организацией.

П р и м е ч а н и е. На заседаниях В[оенно]-р[еволюционного] к[омите]та я 
не бывал по не от меня зависящим причинам, о чем мною было заявлено сво
евременно В[оенно]-р[еволюционному] к[омите]ту, и за последствия его по
становлений не отвечаю.

Член РСДРП(большевиков) Абросимов

P.S. О последующем решении прошу меня уведомить. Абросимов 

ФП. 1034. On. 1. Д. 53. Л. 23. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф.

№411

СООБЩЕНИЕ ОБ АРЕСТЕ ЧЛЕНА ГУБЕРНСКОГО 
ВОЕННО-РЕВОЛЮЦИОННОГО КОМИТЕТА Ф. ВОЛКОВА*

14 декабря
Вчера, после бурного пленарного заседания Советов рабочих, солдатских и 

крестьянских депутатов, на котором выяснились низкие поступки со стороны 
некоторых членов В[оенно]-р[еволюционного] комитета], арестован предста
витель от губернского Исполнительного комитета Совета крестьянских депута
тов Волков, называвший себя «левым социалистом-революционером».

Волков арестован по настоятельному требованию Калужского комитета 
Р( оссийской ] с[ оциал ]-д| е мократической) р( абочей ] п[ артии ] (большевиков), 
предъявившего Военно-революционному комитету ультиматум, не исполне
ние которого поставило бы отзыв из В[оенно]-революционного] к[омитета] 
всех членов большевиков.
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Для обследования имевших место злоупотреблений со стороны Волкова, 
а также и других членов В[оенно]-,р[еволюционного] комитета] ( ныне удален
ных из состава В[оенно]-р[еволюционного] к[омитета]) Советами избрана 
следственная комиссия.

Калужская правда, 14. XII. 1917, №  9.

№412

ГАЗЕТНАЯ ПУБЛИКАЦИЯ ОТКРЫТОГО ПИСЬМА БОЛЬШЕВИКОВ 
В СОСТАВЕ ГУБЕРНСКОГО ВОЕННО-РЕВОЛЮЦИОННОГО КОМИТЕТА*

14 декабря
Мы, нижеподписавшиеся большевики, члены Военно-революционного 

комитета, полагаем, что после ударов, нанесенных престижу пролетарской 
власти авантюристами революции г. Волковым и др., хотя по нашему настоя
нию они теперь уже и выброшены из Военно-революционного комитета, кон
струкция власти, которая имела место до сих пор, дальше не мыслима и наше 
пребывание в составе Военно-революционного комитета недопустимо. Един
ственный исход из создавшегося положения мы видим в немедленных выбо
рах президиума Советов, к которому и должна перейти вся полнота власти. 
Полагая, что губерния не может оставаться без руководящего центра, мы 
временно остаемся на своих местах, но предлагаем на первом же заседании 
Советов выбрать новый орган революционной советской власти.

Председатель Военно-революционного комитета П. Витолин. Члены: 
В. Белоусов, А. Комаров, А. Турлыков, М . Артемов.

Калужская правда, 14. XII. 1917, №  9.

№413

ИЗ СООБЩЕНИЯ О РОСПУСКЕ ГУБЕРНСКОГО 
ВОЕННО-РЕВОЛЮЦИОННОГО КОМИТЕТА И ПЕРЕДАЧИ ВЛАСТИ В КАЛУГЕ 

И ГУБЕРНИИ ПРЕЗИДИУМУ СОВЕТОВ РАБОЧИХ, СОЛДАТСКИХ 
И КРЕСТЬЯНСКИХ ДЕПУТАТОВ

I 5 декабря
КО ВСЕМ  ГРАЖДАНАМ г. КАЛУГИ

15 сего декабря по постановлению пленарного заседания Советов рабо
чих, солдатских и крестьянских депутатов Военно-революционный комитет 
распущен.

Вместо него избран президиум Советов, которому и принадлежит отныне 
вся полнота власти в г. Калуге и в губернии [...].'

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917 —  
июнь 1918 г. Калуга. 1957, с. 228-229.

1 Составители кн. «Установление советской власти в Калужской губернии...» опустили со
общение о создании ликвидационной (ревизионной) и следственной комиссий по делам распу
щенного Военно-революционного комитета.
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№414

ГАЗЕТНАЯ ПУБЛИКАЦИЯ РЕЗОЛЮЦИИ СОВЕТА РАБОЧИХ, СОЛДАТСКИХ
И КРЕСТЬЯНСКИХ ДЕПУТАТОВ В СВЯЗИ С СОБЫТИЯМИ 10 ДЕКАБРЯ*

15 декабря
Общее собр[ание] Сов[ета] раб[очих], солд|атских] и кр(естьянских) 

депутатов] в заседании 12 декабря, заслушав вопрос о тех печальных событи
ях на улицах г. Калуги 10 и 12 декабря, последствием которых произошла пе
рестрелка, с одной стороны, между толпой манифестантов с лозунгами: «Вся 
власть Учредительному собранию» и, с другой, тов. солдатами, стоящими на 
платформе власти Советов и, принимая во внимание 1) что Советы раб[очих], 
солд|атских] и крестьянских] депутатов] в общем собрании от 9 декабря по
становили, чтобы в целях порядка в городе Калуге никаких собраний и мани
фестаций не производить, 2) что некоторые темные лица и партии, явно бур
жуазные, все же своими призывами привлекли толпы людей на манифеста
цию и 3) что до и после заседания Советов 9 декаб[ря] были приняты все меры 
словесного воздействия к недопущению манифестации и приняв во внимание 
4) что настроение солдат, доселе мирное, было обращено в воинственное пер
выми выстрелами, последовавшими из толпы манифестантов, что 5) жертва
ми перестрелки явилась и та, и другая стороны, Со[вет] раб]очих], солдатс
ких] и крест]ьянских] депутатов выражает свое глубокое соболезнование по 
поводу происшедших событий.

Пользуясь случаем, Советы, от имени всего трудового народа, говорят: 
«Довольно крови!» Мы ее не хотим! Но если буржуазия и ее приспешники 
желают этой крови, если они, прячась сами, ставят впереди себя темную мас
су обывателей, то Советы раб]очих], солдатских] и крестьянских] депута
тов] громко заявляют: «Пусть же эта кровь невинных жертв падет на головы 
тех, кто против народа, против власти Советам! И на тех, кто не находит му
жества бороться в открытую, подставляет под пули темные, несознательные 
массы обывателей.

Полное доверие Военно-рев[олюционному] к]омите]ту!
Вся власть народу, вся власть Советам!
Довольно же крови!!!
Резолюция принята подавляющим большинством.

Калужская правда, 15. XII. 1917, №  10.

№415

СТАТЬЯ «РАССТРЕЛ МАНИФЕСТАЦИИ» ИЗ ГАЗЕТЫ «ДЕЛО НАРОДА»
О РАССТРЕЛЕ В КАЛУГЕ ДЕМОНСТРАЦИИ В ПОДДЕРЖКУ 

УЧРЕДИТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ

В газетах уже сообщалось о расстреле мирной манифестации в Калуге. При
водим подробности этого кровавого деяния нынешнего комиссародержавия.

10 декабря в Калуге по почину думской фракции с[оциалистов]-р[еволю- 
ционеров] состоялась грандиозная манифестация в поддержку Учредительно
го собрания.

В манифестации приняли участие служащие и рабочие местных фабрик и 
заводов, различные общественные городские учреждения и местные граждане.
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Несмотря на слухи, что манифестация будет разогнана, манифестанты, 
численностью около 40 000 человек, имея много знамен и плакатов, с пением 
революционных песен прошли по главным улицам города.

К манифестации присоединились гренадерские полки, несмотря на прика
зание с[оциал]-р[еволюционного] комитета быть в сборе и не выходить на 
улицы.

Около 3 часов дня на главных улицах города появились броневики и крас
ногвардейцы, которые без всяких предупреждений стали расстреливать мани
фестантов. В манифестацию было дано 4 залпа. В толпе началось смятение. 
Многие бежали, женщины забились в истерике. Толпа разъяренных солдат с 
красногвардейцами бросилась на манифестантов и, отняв знамена, стала 
рвать и топтать их. В результате обстрела манифестантов около 40 человек 
убито и ранено.

До поздней ночи по улицам - усиленные патрули солдат и красногвардей
цев и броневики. В городе страшное возбуждение против насильников.

Дело народа: Орган Центрального комитета Партии социалистов-революционеров, 
16.XI1.I917, № 234.

№ 416

ДЕКРЕТ №  I СОВЕТА РАБОЧИХ, СОЛДАТСКИХ И КРЕСТЬЯНСКИХ 
ДЕПУТАТОВ КАЛУГИ О РОСПУСКЕ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

I 9 декабря
Принимая во внимание, что все вооруженные действия в городе Калуге 

произошли вследствие контрреволюционной политики г[ородской]думы;
что по ее инициативе произошел расстрел Сов[етов) р[абочих], с о л 

датских] и крестьянских] депутатов] вызванными для этой цели контрре
волюционными войсками и были подвергнуты аресту члены Советов с[ол- 
датских] и р[абочих] депутатов] и члены партии соц[иал ]-демократ[ов] 
большевиков;

что г[ородской] думой был сконструирован контрреволюционный Орган 
губернской власти и была организована белая гвардия для противодействия 
вооруженным путем революционной власти Советов;

что г(ородская]дума клятвенно заявляла о своей преданности Временно
му] правительству в тот момент, когда оно было уже свергнуто революцион
ной народной властью;

что г[ородская]дума в настоящее время не признает власти Советов и, не 
считаясь с этими революционными] организациями], всячески старается 
п роти] во Действовать им;

что г]ородская]дума не выполняет в настоящий момент возложенной на 
нее избирателями работы и сознательно расстраивает и разрушает городское 
хозяйство, вызывая против себя справедливое возмущение и негодование со 
стороны демократической массы избирателей;

Совет р]абочих], с[олдатских] и крестьянских] депутатов] г. Калуги по
становляет: ГОРОДСКУЮ ДУМУ РАСПУСТИТЬ и назначить новые выборы.

О дне выборов будет объявлено особо.
Для временного ведения городского хозяйства немедленно создать К О 

М И С С АРИ АТ по делам городского самоуправления из следующих лиц:
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тт. Зиновьева, Болховитина, Мурашева, Шестакова, Демидова, Сильке, Фо
мина, Вуколова и Полякова.

Сов[ет] раб[очих], солдатских] 
и крестьянских] депутатов]

Калужская правда, І9.ХІІ. 1917, №  13. Опубликован в кн.: Установление советской власти в Ка
лужской губернии: Документы и материалы: март 1917 —  июнь 1918 г. Калуга. 1957, с. 231-
232.

№417

ДЕКРЕТ №  2 СОВЕТА РАБОЧИХ, СОЛД АТСКИХ И КРЕСТЬЯНСКИХ 
ДЕПУТАТОВ О РАЗМЕНЕ ДЕНЕЖНЫХ ЗНАКОВ*

20 декабря
Принимая во внимание, что размен всех денежных знаков, включая и заем 

города К а л у г и ,  в настоящее время крайне необходим не только в интере
сах государственных, но и в интересах населения, президиум Совета рабочих, 
солдатских и крестьянских депутатов отныне вменяет в обязанность всем без 
исключения, как торговым предприятиям, так и кассам и банкам, производить 
таковой беспрепятственно.

Виновные же в неисполнении сего, т.е. так или иначе препятствующие 
размену всякого рода денежных знаков или отказывавшиеся в приеме тако
вых, будут привлечены к ответственности.

Президиум Советов рабочих, 
солдатских и крестьянских депутатов |

Калужская правда, 20. XII. 1917, №  14.

№418

ДЕКРЕТ №  3 СОВЕТА РАБОЧИХ, СОЛДАТСКИХ И КРЕСТЬЯНСКИХ 
ДЕПУТАТОВ О РЕВИЗИИ БАНКОВСКИХ ЯЩИКОВ*

20 декабря
Согласно декрета народных комиссаров по постановлению президиума 

Сов[ета] раб[очих], солд]атских] и крестьянских]депутатов 20,21 и 22 декаб
ря cjeroj г]ода], будет производиться ревизия денежных ящиков всех банков, 
находящихся в г. Калуге.

Ревизия будет производиться в следующем порядке: 20, 21 и 22 декабря с 
12 до 1 часу —  в государственном банке. С 1 часу до 2-х —  в казначействе. С 
2-х до 3-х —  в Крестьянском поземельном и Дворянском. С 3-х до 4-х —  в 
Соединенном, с 4 до 5-ти —  в Малютинском.

Ящики, владельцы которых не явятся с ключами для открытия таковых и 
присутствования при ревизии в назначенные числа, будут 23 декабря вскрыты.

Президиум Советов раб|очих], 
солд|атских] и крест]ьянеких] депутатов

Калужская правда, 20. XII. 1917, №  14.
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№419

ДЕКРЕТ №  4 СОВЕТОВ РАБОЧИХ, СОЛДАТСКИХ И КРЕСТЬЯНСКИХ
ДЕПУТАТОВ О НАЗНАЧЕНИЯХ В ГУБЕРНСКУЮ ЗЕМСКУЮ УПРАВУ*

20 декабря

По постановлению президиума Советов рабочих, солдатских и крестьян
ских депутатов товар. Осадченко назначен комиссаром в земскую губернскую 
управу.

Товарищами комиссара назначаются тт. Холторин и Извеков.
О вступлении в должность донести.

Президиум Советов раб[очих], 
солд|атских| и крест[ья неких) депутатов

Калужская правда, 20. ХІІ. 1917, №  14.

№420

РЕЗОЛЮЦИЯ ПЕРЕМЫШЛЬСКОГО УЕЗДНОГО СЪЕЗДА СОВЕТОВ О 
ЛИКВИДАЦИИ ВОЕННО-РЕВОЛЮЦИОННОГО КОМИТЕТА, ОРГАНИЗАЦИИ 

КРАСНОЙ ГВАРДИИ И СОЗДАНИИ ВРЕМЕННЫХ РЕВОЛЮЦИОННЫХ СУДОВ
20 декабря

Пленарное заседание Советов крестьянских, рабочих и солдатских депу
татов, заслушав доклады о деятельности Военно-революционного комитета, 
организации Красной гвардии, о создании временных революционных судов 
на местах (в связи с докладом о текущем моменте), постановило:

1) Принимая во внимание, что Военно-революционный комитет как орга
низация временная, созданная для захвата власти в руки Советов крестьянс
ких, рабочих и солдатских депутатов, Военно-революционный комитет ликви
дируется и власть передается Исполнительному комитету Советов крестьян
ских, рабочих и солдатских депутатов, организующемуся в составе 5 человек, 
которому и принадлежит вся полнота власти в уезде.

2) Организовать Красную гвардию в составе 15 человек, согласно инст
рукции Военно-революционного комитета.

3) Ввиду того, что в уезде имеются лица, подстрекающие население к са
мочинным действиям, организовать временные революционные суды в каж
дой волости в составе 3 человек, которые выбираются общим волостным со
бранием. Временный революционный суд привлекает названных лиц к ответ
ственности и налагает наказания по своему усмотрению.

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917 —  

июнь 1918 г. Калуга. 1957, с. 237-238.

№421

ОБРАЩЕНИЕ КОМИССАРА КАЛУГИ К НАСЕЛЕНИЮ С ПРОСЬБОЙ 
ОКАЗЫВАТЬ СОДЕЙСТВИЕ В БОРЬБЕ С ПРЕСТУПНОСТЬЮ*

21 декабря

От городского комиссара
Граждане! в настоящее революционное время, когда строится новая об

щественная жизнь, должны искореняться все преступные деяния как позоря
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щие революцию. Необходима самая решительная и беспощадная борьба с 
ворами, грабителями и громилами.

Долг каждого гражданина немедленно сообщать в уголовную милицию 
или сыскное отделение о всех случаях преступных покушений. Это даст воз
можность быстро и решительно в самом корне подавлять рост преступности.

Городской комиссар
Калужская правда, 21. XII. 1917, №  15.

№ 4 2 2

ПИСЬМО ИСПОЛКОМА ЛИХВИНСКОГО УЕЗДНОГО СОВЕТА В ГУБЕРНСКИЙ 
ВОЕННО-РЕВОЛЮЦИОННЫЙ КОМИТЕТ С СООБЩЕНИЕМ О ТЕКУЩИХ 

СОБЫТИЯХ В УЕЗДЕ И МЕРОПРИЯТИЯХ КОМИТЕТА

22 декабря
Срочно

В Военно-революционный комитет в г. Калуге

Имеем честь довести до сведения комитета, что с 18 сего декабря власть 
в г. Лихвине взята Советом крестьянских, рабочих и солдатских депутатов, из 
которых образовался Исполнительный комитет. Комиссар уезда сдать свою 
должность отказался, заявив, что он сопротивляться не будет, и предлагал те 
меры, которые были приняты в момент свержения Николая. Донося об выше
изложенном, уездный Совет имеет честь покорнейше просить Революцион
ный комитет выслать для президиума три револьвера и, кроме того, выслать 
необходимые инструкции для руководства. При этом присовокупляется, что 
средств в Совете нет ни одной копейки, а поэтому Совет просит выслать 1000 
руб. для необходимых расходов, в противном же случае Совету совершенно не 
на что существовать и в таком критическом положении-вся организация рас- 
сыпится, чего допустить, конечно, невозможно.

О последующем просим не отказать сообщить сему Совету.
Ш Л Е М  СЕРДЕЧНЫЙ ПРИВЕТ Д О РО ГИ М  ТО ВАРИ Щ АМ

Председатель 
Товарищ председателя 
Секретарь

ФП. 1368. Оп. 1.Д. І . Л .  12. Копия. На бланке: Л И Х В И Н С К И Й  УЕЗДНЫЙ И С П О Л Н И 
ТЕЛЬНЫ Й КОМ ИТЕТ Совета крестьянских, рабочих и солдатских депутатов. №  3 6 . Курсив - 
автограф. Подписи неразборчивы. Опубликовано в кн.: Установление советской власти в Ка
лужской губернии: Документы и материалы: март 1917 —  июнь 1918 г. Калуга. 1957. С. 207.

№ №  423-424

СОПРОВОДИТЕЛЬНОЕ ПИСЬМО И ПРИКАЗ 
ВОЕННО-РЕВОЛЮЦИОННОГО КОМИТЕТА МАЛОЯРОСЛАВЕЦКОГО УЕЗДА 

О БОРЬБЕ С УПОТРЕБЛЕНИЕМ СПИРТНЫХ НАПИТКОВ
22 декабря

Комиссару охраны

Прилагаемый при сем приказ предлагаю широко распространить среди 
населения города и уезда.
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Самый строгий надзор за выполнением приказа возлагается на Вас и по
ручается о всех лицах и заведениях, указанных в приказе, немедленно доно
сить Военно-революционному комитету с приложением протоколов в каждом 
отдельном случае.

Уездный комиссар Г. Митяков

ПРИКАЗ

1) Все лица, появившиеся на улице в пьяном виде, будут подвергаться 
тюремному заключению от 2 недельдо 3-х месяцев.

2) Все заведения, которые будут продавать спиртные напитки, будут не
медленно закрыты, а имущество их будет конфисковано.

3) Лица, продающие спиртные напитки, будут подвергаться тюремному 
заключению от 2-х до 6-ти месяцев и денежному штрафу до 500 рублей.

Малоярославецкий Военно-революционный
комитет

Ф. 1355. Оп. 2. Д. I . Лл. 330-331. Подлинник. Машинопись. Курсив —  автограф. Письмо ко
миссару охраны на бланке: Временное рабочее и крестьянское правительство. Малоярославец
кий уездный комиссар. №  2 5 0 0 . Печать: «Временное рабочее и крестьянское правительство. 
Малоярославецкий Военно-революционный комитет Калужской] г[убернии].

№ 4 2 5

ОБЪЯВЛЕНИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА РАБОЧИХ, СОЛДАТСКИХ И 
КРЕСТЬЯНСКИХ ДЕПУТАТОВ О БЕСПРЕПЯТСТВЕННОМ ВЫЕЗДЕ ГРАЖДАН

ИЗ КАЛУГИ*

23 декабря
Согласно постановления президиума Совета рабочих, солдатских и кресть

янских депутатов, разрешается всем штатским беспрепятственный выезд из 
гор. Калуги. Никаких разрешений не требуется.

Председатель Сов[ета] П.Витолин

Калужская правда, 23. XII. 1917, №  17.

№ 4 2 6

ВОЗЗВАНИЕ ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА ГУБЕРНСКОГО СОВЕТА 
КРЕСТЬЯНСКИХ ДЕПУТАТОВ К КРЕСТЬЯНАМ С ПРИЗЫВОМ СОХРАНЯТЬ

НАРОДНОЕ ДОСТОЯНИЕ
Не позднее 24 декабря

ТО ВАРИ Щ И  КРЕСТЬЯНЕ!

После долгих мучительных лет произвола и насилия приспешников цариз
ма мы наконец завоевали желанную свободу. Неслыханное и великое дело 
совершилось на земле русской. Измученный, исстрадавшийся и изнуренный 
рабочий-крестьянин победил бездельников и тунеядцев. И, победивши, он
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является полновластным хозяином широкого и необъятного земельного про
странства и всех его богатств.

Товарищи крестьяне, помните, что все эти богатства, все эти великие об
ширные поместья и культурные рассадники, которыми сотни лет владели 
наши угнетатели —  крепостники-дворяне, - все это создавалось веками и 
только тогда будет служить источником нашего благополучия и только тогда 
принесет пользу трудовому народу, когда оно будет строго охраняться и обе
регаться самим народом.

Товарищи крестьяне! Помните, что каждое разоряемое вами хозяйство 
вызовет злорадную улыбку на лице помещика и буржуа, ибо отныне ему вы
годна гибель ваших богатств; разграбляя и расхищая имения, вы делаете себя 
нищими, а потому мы призываем вас не производить ничем не оправданных 
разорений и расхищений и воздержаться от них хотя бы во имя тех страдаль
цев, которые, изнемогая, сидят в сырых и мерзлых окопах, защищая свободу 
и волю на благо нашей светлой будущности. Со своей стороны губернский 
Исполнительный комитет Совета крестьянских депутатов призывает все зе
мельные комитеты и крестьянские Советы, а также всех сознательных това
рищей граждан и гражданок Калужской губернии зорко следить и оберегать 
народное достояние, помня одно, что оно —  ваше, а не сегодня —  завтра пе
рейдет в ваши руки.

О всех возникающих беспорядках и погромах немедленно сообщайте на
шим Советам —  защитникам крестьянских интересов.

Товарищи крестьяне, мы надеемся, что голос нашего воззвания проникнет 
во все уголки нашей глухой деревни и сила вашего природного благоразумия 
не даст восторжествовать в Калужской губернии погромному движению.

Председатель губернского 
Исполнительного комитета П. Горохов
Секретарь И. Самбуров
Члены: Игнатов, Н. Голенев,

Иван Косенков, Пор. Холторин, 
Сергей Боховкин, И. Славин, 

И. Елисеев, И. Заичкин

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917 — 
июнь 1918 г. Калуга. 1957, с. 238-239.

№ 4 2 7

ПРОТОКОЛ №  1 СОБРАНИЯ БОЛЬШЕВИКОВ ДЕРЕВНИ ПЕСОЧНЯ 
ЛОСЕНСКОЙ ВОЛОСТИ КАЛУЖСКОГО УЕЗДА 

О ПОДДЕРЖКЕ СОВЕТСКОЙ ВЛАСТИ

28 декабря
Состоялось собрание партии большевиков 28 декабря 1917-го года 

д. Песочни Лосенской волости Калужского уез[да ] и губ[ернии] под председа
тельством т. Савушкина и секретаря т. Копылова.

Порядок дня:
1) Текущие дела.
Постановление:
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Постановили приветствовать советскую власть и народных комиссаров, 
выражающих волю народа и стоящих на страже интересов трудящих масс, и 
поддержать их от всяких покушений, откуда бы они не исходили.

Председатель Савушкин
Секретарь Копылов

ФП. 1034. On. 1. Д. 6. Д. 4. Подлинник. Автограф. К протоколу приложена рукопись (Д. 6) под 
названием «Деревенская жизнь»: «Счетовод кооперативного т[оварищест]ва при Жарках Ка
лужского уезда и губернии дьякон М. Троицкий по своей зависти и затемнению крестьян зло
употребил в своем действии: запутал товару на сумму 3200 руб., после чего уволился. Крестья
не не знают, что с этим сделать и какие принять меры, а мошенник оправдывается в своих гра
бительских делах. Бывший председатель Досенской земской управы Калужского уез(да) и 
губ[ернии] А. Новиков во время своей службы в в[олостной] з[емской] у[праве] запутал все дела, 
при увольнении его не отдал правильных отчетов и подвел народ в полный кризис продоволь
ствия. Песоченский к[омнте|т парт[ ни] большевиков».

№ 428

ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
КОМИССАРИАТА ГОРОДСКОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ 

ОБ ОЧИСТКЕ УЛИЦ КАЛУГИ ОТ СНЕГА И ЛЬДА
28 декабря

Ввиду наступления зимнего времени и гололедицы, в предотвращение 
возникновения несчастных случаев домовладельцы, содержатели гостиниц, 
меблированных комнат, постоялых дворов и т.п. или управляющие смотрите
ли и управляющие домами казенными или общественными обязываются не
медленно приступить к очистке тротуаров от снега и посыпке их песком, при
чем посыпка должна производиться возможно чаще.

Виновные в нарушении сего обязательного постановления подвергаются 
в административном порядке денежному штрафу до 300 рублей или, в случае 
несостоятельности, тюремному заключению сроком до одного месяца.

Настоящее обязательное постановление немедленно вступает в силу.

Комиссариат городского самоуправления

Калужская правда, 29. XII. 1917, №  20.

№ 429

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ЛИКВИДАЦИОННОЙ КОМИССИИ ПО ДЕЛАМ ГУБЕРНСКОГО

ВОЕННО-РЕВОЛЮЦИОННОГО КОМИТЕТА К НАСЕЛЕНИЮ КАЛУГИ*
29 декабря

К гражданам г. Калуги

Ликвидационная (ревизионная) комиссия С[овета] р[абочих], с[олдатс- 
ких] и крестьянских] депутатов по делам распущенного Революционного ко
митета просит всех граждан г. Калуги, сдавших в свое время Революционно
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му комитету огнестрельное оружие (ружья и револьверы), немедленно сооб
щить название их систем и номера.

Председатель ликвидационной
комиссии Н. В. Борисов

Калужская правда, 29. XII. 1917, №  20.

№ 430

ВОЗЗВАНИЕ КОМИССАРИАТА ГУБЕРНСКОГО ЗЕМСТВА К КРЕСТЬЯНАМ*
29 декабря

Ко всем крестьянам Калужской губернии
і

Товарищи! Навязанные вам кулаками-мироедами в члены Калужского гу
бернского земства представители имущего класса, палец о палец не ударив
шие в защиту ваших интересов, отказались признать и на местах власть Сове
тов, т.е. народную власть. В данном случае они стали на сторону капиталистов 
и помещиков, которые всегда шли вразрез вашим интересам. Они не оправ
дали то доверие, которое крестьяне оказали им. Они их предали. В ответ
ственный, великий момент закрепления народной власти, добытой ручьями 
крови рабочих и крестьян, эти люди потеряли и совесть и стыд. Они открыто 
пошли против народа. И вот Калуж[ский] губ[ернский] Сов[ет] раб[очих], 
солдатских] и крестьянских депутатов, этот высший орган власти в губернии, 
решил пресечь зло в корне и назначить в губернское земство взамен сложив
ших полномочия членов управы своих комиссаров из среды Советов товари
щей Левенсона, Мадорского, Голенева, Журавлева и Пашкевича, дабы 
впредь, до переизбрания членов губерн[ской] земск[ой] управы на земском 
собрании, стали бы во главе земства свои люди, испытанные, верные стражи 
революции и защитники трудового класса. Мы, комиссариат Калужского гу
бернского земства, одной из острых задач считаем немедленное проведение в 
жизнь декретов Совета народных комиссаров и контроль деятельности пре
жнего состава земства. И отдавая себя на это великое, святое дело, мы при
зываем наших сотрудников в уездных и волостных земствах и всех граждан 
губернии напрячь все свои силы, приложить весь опыт, ум и знание для ус
пешного выполнения дела, дабы награбленное сотнями лет народное достоя
ние в целости было передано чрез земельные комитеты по справедливости 
всем трудящимся.

Товарищи! Теперь во главе земства губернии стоят ваши люди, они уже не 
будут бросать вам палки в колеса, они не будут тормозить работе миллиона 
людей в губернии.

Мы с вами, мы ваши!
Теперь вы во всякое время можете прийти и поведать нам свое горе, и мы 

вам поможем, чем можем, так как мы за тех, кто добывает себе кусок хлеба 
трудом, а не эксплуатацией.

Была борьба труда с капиталом, и труд победил.
Октябрьская революция рабочих, солдат и крестьян пустила глубокие 

корни в недро земли, будем же взращивать дерева, дабы принесли они зрелые 
плоды.
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Дождемся этих плодов, никому не дадим расхищать их раньше времени, 
так как они есть народное достояние.

Будем охранять и защищать его.
Честным, открытым умом и чутким сердцем вы поймете, где польза, где 

вред, и в тесном контакте с представителями советской власти планомерным 
путем закрепите завоеванные права. Бог же вам в помощь! Да здравствует 
труд!

Председатель комиссариата Калужского 
губернского земства Левенсон. Члены ко
миссариата: В. Журавлев, А. Мадорский,
А. Голенев, А. Пашкевич.

Калужская правда, 29. XII. 1917, №  20.

№431

ПРИКАЗ ГУБЕРНСКО ГО КОМИССАРА О РЕГУЛИРОВАНИИ ТОРГОВЛИ 
СПИРТОМ, ВИНОМ И ВОДОЧНЫМИ ИЗДЕЛИЯМИ*

30 декабря
По постановлению президиума Совета рабочих, солдатских и крестьянских 

депутатов, разрешения на приобретение спирта, водочных изделий и вина будут 
выдаваться в канцелярии калужского губернского комиссара только за моей 
подписью, все же остальные разрешения считаются недействительными.

Об этом объявляю для сведения. Учреждениям, выдававшим ранее разре
шения на покупку спирта, вина и водочных изделий, предлагаю выдачу тако
вых разрешений прекратить. Лицам, производящим торговлю спиртом и ви
ном, предлагаю отпуск таковых производить только по моим разрешениям и 
за моей подписью, все же остальные разрешения считать недействительными.

Губернский комиссар П. В И ТО Л И Н

Калужская правда, 30. XII. 1917, №  21.

№432

ПРОТОКОЛ №  2 ОБЩЕГО СОБРАНИЯ БОЛЬШЕВИКОВ, 
КРАСНОГВАРДЕЙЦЕВ И АНАРХИСТОВ СЕЛА ЛЮДИНОВО

31 декабря
На пост председателя бывшего собрания большинством голосов был из

бран В. Поляков, а секретарем А. Гуров.

П о в е с т к а  дня :
1) Доклад представителя Революционного комитета о поездке в г. Жизд- 

ру отряда Красной гвардии.
2) Поездка в г. Брянск делегатов Революционного комитета для выясне

ния положения.
3) Организация новых сил Красной гвардии.
1. По первому вопросу докладчик В. Поляков в небольшой речи осветил 

положение г. Жиздры. Он указал, что накануне праздника Рождества в связи
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со спекуляцией, невероятным вздуванием цен на мясные продукты и также 
избиением рабочих был арестован мясник Петухов, который и был посажен 
по распоряжению Исполнительного комитета уездного Совета рабочих, сол
датских и крестьянских депутатов и военного комиссара в тюрьму. После про
ведения вЖиздре этого распоряжения местные мясники ворвались в поме
щение Совета и с ножами в руках набросились на бывших в тот момент в по
мещении военного комиссара и одного члена Исполнительного комитета. Под 
давлением озверевшей толпы Петухов был освобожден из тюрьмы.

После этого выступления мясников вЖиздре началось движение земцев, 
которые не хотели подчиниться съезду Советов и установленному им контро
лю над земской управой. Они начали выпускать по городу погромные воззва
ния, призывающие к действиям против Совета, а со своей стороны они объя
вили забастовку. Остановили телефонную сеть, а также работу по продоволь
ствию и проч. 27 декабря движение стало разрастаться, и начали собираться 
толпами. В толпе стали носиться слухи о том, что с ударом соборного колоко
ла должны быть открыты действия против Совета.

Военный комиссар совместно с членами Исполнительного комитета немед
ленно вызвал солдат, которые в боевом порядке явились к Совету. Увидев это, 
[заговорщики] тут же стали расходиться, а солдаты сделали демонстрацию по го
роду, после которой были произведены обыски, захвачены военные материалы по 
заговору и было арестовано несколько лиц. В то же время военный комиссар, 
видя свою малочисленность и серьезность положения, вызвал подкрепления из 
Людинова, откуда и был отправлен отряд Красной гвардии в количестве 50 чело
век. В данное время положение изменилось и наступило успокоение.

Между прочим, докладчиком было заявлено, что имеются сведения о том, 
что земцы думают организовать свой съезд в Людинове. После этого общим 
собранием было принято предложение о том, чтобы съезда в Людинове ни в 
коем случае не допускать.

2. По второму вопросу докладчик С. Дарочкин заявил, что по прибытии в 
Брянск он обратился в Революционный комитет для выяснения положения. 
Брянский Революционный комитет заявил, что они имеют неопределенные 
сведения о движении казаков. После этого была дана им телеграмма в Люди- 
ново о том, чтобы отряд был сформирован и был наготове. По получении све
дений выяснилось, что казаки разбиты на отдельные отряды и таковыми дви
гаются по направлению к Брянску. Видя такое положение, Дарочкиным была 
дана вторая телеграмма о высылке отряда в Брянск. По получении таковой 
телеграммы —  из Людинова, Песочни и Сукремля был двинут отряд в помощь 
Брянску. Дальнейшее движение отряда пока приостановлено.

После доклада было задано несколько вопросов, на которые докладчиком 
были даны разъяснения. После разбора этого доклада обсуждение пришло к 
дальнейшему вопросу.

3. По третьему вопросу высказалось несколько ораторов, которые все за
являли о необходимости организовать новые отряды Красной гвардии, кото
рые должны всегда [быть] наготове. Организацию Красной гвардии поручили 
провести Революционному комитету, а также вести регистрацию членов и 
имущества. В связи с этим было принято предложение немедленно взять на 
учет оружие, а также затребовать выданное оружие социалистам-революци- 
онерам. Для сбора Красной гвардии установить сигнал редким ударом в боль
шой церковный колокол.
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По принятии этих предложений повестка дня была исчерпана, и председа
тель закрыл собрание.

Председатель
Секретарь

Установление советской власти в Калужской губернии: Документы и материалы: март 1917 —  
июнь 1918 г. Калуга. 1957. С. 242-244.

№ 433

ПРИКАЗ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА РАБОЧИХ, СОЛДАТСКИХ И 
КРЕСТЬЯНСКИХ ДЕПУТАТОВ ОБ УПРАЗДНЕНИИ ЗВАНИЙ ЧИНОВНИКОВ И

КЛАССНЫХ ЧИНОВ *
31 декабря

Президиум Совета рабочих, солдатск[их] и крестьянских]депутатов 30-го 
декабря постановил:

1) Во исполнение декрета Совета народных комиссаров звание чиновни
ков и всех классных чинов упраздняется.

2) Все столовые и квартирные деньги таковым чиновникам отменяются. 
Виновные в неисполнении сего будут привлекаться к Революционному

суду.
Председатель Совета П. ВИ ТО ЛИ Н

Калужская правда, 31. XII. 1917, №  22.
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